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拿;-督黄纪达局绅为马来西亚著名实业家’

曾经拥有3家挂牌公司’业务范围广

泛’包括酒店、贿物中、屋业发展、电维

业、金融业、保险业等。拿督黄纪达局绅退休

后’事业交由独子黄益宝继承发展。

退休后的拿督黄纪达局绅’过着简朴生

活’闭时爱好旅游’而最大的兴趣就是欣赏古

典音乐。退休前’拿督黄纪达局绅是活跃于社

会、热/[、公益的贤达’曾任全马数十个社团会

长要职。

新闻奖
发起人
简介 拿督黄纪达局绅

1 984年’拿督黄纪达局绅捐资10万令

吉’发起设立马来西亚华文报刊编辑人协会拿

督黄纪达新闻奖。此后10年间’新闻奖每年经

费不敷’皆由拿督黄纪达局绅捐助补贴’前后

共捐款项逾50万令吉。

1994年’拿督黄纪达局绅为一巧永逸解

决编协新闻奖财务难题’本身再捐20万令吉’

并亲自征求知己友好及热文化事业人±拿督

陈良民、丹斯里叶永松、拿督斯里庄鲁雅及丹

斯里张德麟4人’每人捐献20万令吉’日人合

共捐款1日日万令吉充作编辑人协会拿督黄纪达

新闻奖永久基金。

拿督黄纪达局绅于2004年1月16日逝世。



赞助人简介

丹斯里 丹斯里
冲朵松 刻夫成

pr[.斯里叶永松是吉隆坡股票交易所主要交
/ J易板两家上市公司：Du枯Land及奧林比
亚集团的董事主席。

在马来西亚商业圈子，丹斯里叶永松从
灵活手腕、机智和毅力见称，因此他的公司得
从稳健发展。

他也通过策略性的长期计划，使他的公
司成为一个多元化业务集团。

丹斯里叶永松所领导的企业集团投资建
立连锁酒店，在吉隆坡兴建屏资8亿令吉，高
达日3层楼附设办公楼的Duta Grand Hyatt KL。

pr[.斯里刘天成于1953年出生于彭亨州劳
/ J勿，是天成控股有限公司执行主席，旗
下业务遍布马来西亚、中国和澳洲。

丹斯里刘天成自90年代起积极经营钢
铁业，现任大马交易所主板上市公司协德
川间pTek，5072 -主板工业产品股）执行副
主席，旗下投资的济钢（马）有限公司，拥有
年产60万邮钢板的产能，是我国最大的热扎
卷板制造商。他所控制的东钢集团曾与中国首
钢集团合作，建设综合钢铁厂。

2004年，丹斯里刘天成进军采矿业领
域，他借助澳洲证交所上市金西资源有限公
司，在澳洲从事矿产开发。

除了钢铁业，丹斯里刘天成还涉足地产
屋业发展，2010年4月，天成控股成功收购
健基兴业（PRDUREN，8613，主板产业股）
19.29%的股权。他领导的其他商业公司也包
括天成屋业发展（马）有限公司、广西南宁万
豪五星级酒店、西部天成（陕西）投资有限公
司、天景（大连）投资有限公司等。此外，他
也投资于种植业、影视制作从及餐饮等行业。

丹斯里刘天成在工商场上大展鸿图，也
热/[\教育工作，担任彭亨州劳勿新E力华小董
事长，多年来协助华小发展，不遗余力。



贊助人简介

丹斯里 丹斯里
吴德芳 张德麟

斯里拿督吴德芳于1937年8月27日在马
7T六甲州査璋出生，后负霞台湾，考获成
功大学化学学位。他于1968年创业，成立多
美金钻珠宝机构。这家公司于2006年上市，
他担任公司的执行主席。他在金钻业创下几个
第一:首家在购物中/h开设金钻口市；首家采
用电脑化管理；首家"一站式"金钻珠宝公
司；首家采用网上售卖珠宝的公司。

除了金钻业，他近年也投入教育和石斑
鱼养殖业。他目前是绿洲国际学院董事会主席
化及龙個海洋生物科技集团董事主席。

丹斯里吴德芳也是著名华团领导人，曾
担任了 3个最具代表性的华团的最高领导职
位，即华总会长（ 1 994-1998) ' 客联会会
长( 1997-1998 ' 2003-2009)化及"t大乡
团协调委员会主席（2006-2008)。

此外，他也担任过马来西亚金钻珠宝商
公会联合总会会长。在担任会长期间，他协助

成立了马来西亚金钻珠宝商公会联合总会标准
局，通过验证确保金钻产品符合国家及国际标
准。他也曾担任吉隆坡暨雪兰藍中华工商总会
副总会长、马来西亚留台校友会联合总会会长
等等。

丹斯里吴德芳在2006年成立超过百万令
吉的"吴德芳教育基金"，为企业界典范。

丹斯里张德麟是前吉隆坡工业控股有限公
司和其子公司的前总裁和主要执行人。
吉隆坡工业控股是吉隆坡股票交易所挂

牌上市的公司。
吉隆坡工业的核/h业务是产业发展和建

筑，进而发展成一个集团，投资在金融服务、
制造业、公共服务、私营化服务及海外投资。

丹斯里张德麟在60年代中期，年纪轻轻
便化企业家的化色，开拓他的商业王国。

1991年，他接管了当时疲弱的吉隆坡工
业控股有限公司，并把这家公司发展成为迅速
扩张的集团。

他也热/h社会公益，曾是马华公会安巧
再也区会主席及马来西亚福建社团联合会会长
等，出钱出力，深受赞扬。



8 /費巧人简A-。

拿督斯里
9

♦ 拿督
庄智雅 «

6
陈無

^督斯里庄智雅1951年诞生于彭亨州金马 ^^督陈良民在吉隆坡出生’早年在吉隆坡
^接受华文教育’担任过下列团体职位：^扬。他自小在贫穷家庭长大’中学毕业

后进入社会工作’ 70年代曾担任马华公会前 雪兰義州八打灵育才华文小学董事长、
副总会长拿督刘集巧的特别助理。 马来西亚陈氏盖亲总会荣誉会长、马来西亚違

1 980年代’他放下工作’带着妻女前往 州会馆名誉主席、雪隆陈氏书院盖亲会荣誉会
英国深造。经过3年苦读’考获伦敦大学法学 长、吉隆坡坤成独中董事、吉隆坡同善医院董
院学±。 事、吉隆坡育南学校董事会顾问、吉隆坡中华

回国后投身商界’不出数年便奠定雄厚 独中董事、吉隆坡沙化秀学校董事长、雪兰義
的商业基础’曾担任威±茂集团的董事经理及 福建会馆董事、雪隆舞蹈协会名誉主席。
该集团旗下数家挂牌公司的首脑’成为马来西 他是大成集团总裁兼集团首席执行董事
亚商业界的知名企业家。 主席’为隆雪森柔甲一市四州的产业发展商及

此外’他也曾活跃于政坛’曾担任吉隆 国内A级执照±木工程及建筑承包商。
坡罢都区国会议员，也热必文教社会工作，捐 1953年’他前往马六甲负责管理照相馆
助公益事业’出钱出力。 业务’同时协助其父发展宝成机器泥机厂业

务’随后自创南马机械工程公司’专承包油掠
及树胶翻种工程。

1963年’他于吉隆坡化合资方式创设±
木工程承包公司’随后创设稳铭集团’从事于
投资胶园种恒和产业发展活动。

拿督陈良民于2013年5月1日逝世。



赞助人简介

拿督
高程祖

督高程祖是CNI控股有限公司集团创办
人’现任执行董事主席兼首席执行员。
他是在1989年创办长青-今天的CNI长青

集团已经是马来西亚家喻户晓的品牌’公司业
务也已扩展到国际-包括印尼、新加坡、纹
菜、香港、中国和印度。

拿督高程祖长袖善舞-在企业界获得许
多荣誉。他在1 995年荣获《华人企业家杂
志》推选为大马38位成功企业家么一； 1998

年’大马《今日直销》推选他为直销界最杰出
领袖。

CNI控股有限公司并于2005年8月4日上
市吉隆坡股市第一交易板。

CNI的子公司Exclusive Mark与Q-Pack
也荣获优良作业规范；Exclusive Mark和

Q-Pack在2002年及2003年分別获得"ISO
9001:2000"国际品质管理系统认证。

拿督高程祖的成就也受到学术界的肯
定’曾荣膺美国萨密尔大学的多层次传销管理
学名誉博±。除了在商界的表现有目共睹’拿
督高程祖也秉持了CNI的共存共荣的理念-热
也服务社会’慷慨解囊。CNI更于1998年成立
施恩爱基金会’由拿督高程祖夫人全德兰女±
担任会长-施恩爱基金会是秉持"将世界温暖
起来"的信念-成为跨越种族、宗教和国家的
慈善组织。

拿督高程祖与全德兰膝下有一男两女-
他于2005年荣膺彭亨州苏丹殿下封赐拿督就
衔（口MP)。

丹斯里
作紋光

贵集团创办人兼董事经理丹斯里炸汉光
带领着大马族葬领域享誉国际。他的座

右铭："不可能并不代表不可化"’造就了富
贵集团今日的庞大族葬王国。

丹斯里炸汉光于1990年创办富贵集团-
今天成为全亚洲规模最大么华人私营风景墓园
集团。丹斯里炸汉光秉持着提倡华社族葬文化
为理念’经营风景墓园为己任’颠覆一般人对
墓地阴森恐怖的刻板印象’从中提升了族葬行
业的水准’奠定了本地族葬行业领导者的地
位。

独具慧眼及坚持信念的丹斯里炸汉光除
了于本±开创了逾10间服务分行外-更将富
贵集团分行开巧至印尼雅加达、柬±甫寨金边
和新加坡3个国界-也着手发展其他国家市场
如：台湾、越南及中国-誓言成为全世界最大
的族葬企业。

丹斯里炸汉光多年来用也经营庄严的生
命事业的同时’也在推广文化传承事业’将祖
先古老传承文化’革新成具有现代文化价值与
意义的文化事业。他在族葬行业的努力’获得
国际的肯定’更于2009年荣获"世界十大华
人创业楷模"荣誉。



10 /赞助人简介

拿督斯里
李益辉
太平绅±

督斯里李益辉太平绅±为苹果旅游集团
董事经理’他于1964年生于柔佛州小镇

永平园丘’祖籍为福州古田。
中五毕业后’他在吉隆坡继续学业’

并进入日本东京国际大学深造国际经济系-
1995年毕业。

1996年’他在吉隆坡成立苹果旅游有限
公司’化及日本东京分公司。

2008年’公司业绩冲破马币1.5亿后’相
继在雅加达化及新加坡设有分公司。

2008年’苹果旅游业务走向多元化’包
括房地产、酒店、饮食、旅游学院、航空公司
GSA -网络行销等等核也业务。

拿督斯里李益辉（李桑）对旅游的途释
是：旅游是生活的一大部分’所化提倡漫游、
主题深度游。李桑更通过文章和电台等媒体的
配合与人们分享旅游-更亲自带团化实践旅游
的众乐乐说。

李桑留下足迹的国家和地区计有：
日本、韩国、中国、台湾、香港、澳

口、南极、北极、挪威、丹麦、芬兰、瑞典、
格陵兰岛、冰岛、俄罗斯、希腊、荷兰、葡萄
牙、西班牙、摩纳哥、瑞±、法国、意大利、
奥地利、比利时、英国、德国、卢森堡、爱尔
兰、苏格兰、北爱尔兰、波兰、捷克、斯洛伐
克、埃及、±耳其、喀达尔、迪拜、摩洛哥、
智利、阿根廷、己西、秘鲁、美国、加拿大、
肯雅、坦桑尼亚、南非、澳洲、印度、不丹、
越南、印尼化及东南亚各国等等。

陈友信
博±

友信博±拥有英国利兹大学±木工程荣
誉学±学位、英国化敦城市大学企业管

理硕±学位、英国考文垂企业管理荣誉博±及
英国赫特佛特大学法学荣誉博±。

陈友信博±是英迪学院创办人’现任英
迪教育集团总裁兼首席执行员。1986年-陈
友信博±有鉴于教育普及化的使命感’他走上
民办教育么路’创设了英迪学院’为萃萃学子
开巧更广闻的前景。

英迪学院是我国最早推介3+0国际双联
教育认证课程的大马民办学府。2006年’占
地600华亩的总院升级为英迪国际大学-英迪
教育集团现有学生超过1万4000名学生’其中
2 5%学生来自58个不同的国家。

1996年’英迪教育集团成为上市公司’
2008年11月’英迪大学教育集团与国际最大
教育集团Laureate Education缔结联盟’为英迪
教育集团开巧衔接世界优质教育的新领域。

陈友信博±也积极参与社会公益活动’
曾任隆雪华堂会长-也在马中友好往来和经贸
活动贡献服务。

2002年-马来西亚首次举办东协中国论
坛’他出任工委会主席’如今活跃于马中经贸
活动’膺任马中经贸总商会第一副会长及马中
经济理事会教育委员会主任。2010年’陈友
信博±是中国政协大会的马来西亚唯一受邀代
表。

社团方面’陈友信博±曾担任雪兰藍厦
口公会会长、己生光华独立中学副董事长。
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丹斯里
郑金炎

里郑金炎是福建仙游枫亭人，华联集
/T团主席、中国海南宏发置业有限公司董
事长。

他领导的马来西亚华联集团业务多元
化，包括房地产业、种植业、制造业、消闲服
务业、销售业和高尔夫球会等行业。

除了在大马，华联集团也在许多国家和
地区如中国、澳洲、新加坡、越南、菲律宾、
香港、澳口、柬巧秦、马达加斯加等进行不同
领域的投资活动。其中，位于澳洲的柏斯橄揽
油园从及中国海南文昌高尔夫球会等均是大型
投资。

丹斯里郑金炎长袖善舞，待人从诚，乐
善好施，从"取诸社会，用诸社会"的精神回
馈社会，他是马来西亚福建社团联合会名誉会
长、马来西亚兴安总会及雪隆兴安会馆名誉会
长等，他也是马来西亚排球总会前任会长。

丹斯里
梁海金

丹斯里梁海金是本地著名上市房地产商马
星集团的总裁兼董事经理。
马星集团于60年代创立初期是经营塑料

制造业，业绩骄人。] 979年，丹斯里梁海金
接管父亲的生意后，大展宏图，并于1992年
将公司成功上市。过后丹斯里梁海金逐步扩大
事业版图，并投身房地产业，在他励精图治
下，马星集团的业绩一日干里，今日已成为大
马首屈一指的大型房地产公司。

马星集团的业务涵盖范围非常广泛，不
但涉及住宅建设，而且在商业和工业产业也取
得了辉煌的成绩。在过去二十余年来，马星集
团持续荣获了超过100个国内外奖项与殊荣，
成绩骄人，项目销售额连续多年排名马来西亚
前列。

] 996年，丹斯里梁海金获颁"拿督"就
衔，2007年获颁"拿督斯里"就衔从及2009
年获颁"丹斯里"就衔。

丹斯里梁海金也是一位令人称颂的慈善
家，非常关注企业社会责任。他在200日年成
立的马星基金（Mah Sing Foundation) ’造福
社会，助人无数。



2017
评审团

13个赛项/12组评审

新闻评论奖陳春福
王介英
黄桌安

新闻/副刊编辑奖沈明信
符颂勤
妙开法师

年度封面奖萧依刮
庄盖南
张秋和

报道文学奖蔡兴隆
蔡元评
霜碧华博±

新闻报道奖己仗义
林放
翁文志

财经报道奖麦传球
榻名万
李兴裕

旅游报道奖林艾霖
陳艾琳
张荣钦

教育报道奖尤芳达博古
罗华炎博±
李金畔校长

新闻摄影奖黄招勤
张纹综
吴国梁

体育报道奖影化祥
黄奕辉
吴世棋

娱乐报道奖榻剑
成方杉
纪德喜

产业报道奖霜荣德
陳健华教授
谢廉义



马来西亚华文报刊编帮人协会简介
PERSATUAN PENGARANGALIRAN CINA，MALAYSIA

马来西亚华文报刊编辑人协会
The E灶tors’Assodation (Chinese Medium) Malaysia

编协新届理事会阵容
(2018年至2020年）

会长 郭清江（星洲日报患编辑）

副会长 陈汉光（南洋商报患编辑）

秘书 朱运健（星洲日报副患编辑）

财政 罗依薇（中国报副患编辑
兼数码营运经理）

理事： 林明标（中国报执行患编辑）、
白维振（星洲日报副患编辑）、
刘鸣远（光明日报新闻主任）、
洗慧欣（南洋商报执行患编辑）、
郑钦亮（星洲日报主笔）

77来西亚华文报刊编辑人协会(简称编协）成
^立于1980年’盖旨是团结国内各大华文报章
编辑人’共同致力提高彼等专业水准’维护编辑

人专业、尊严及地位’同时挥卫新闻及言论自由。
编辑人协会成员均为西马各大华文报章高

层领导’章程规定各报总编辑或主编、专论执笔
人、执行编辑、新闻编辑、编辑主任、副编辑主
任及其他具有执行权的编辑才符合会员资格。编
辑人协会章程严格规定会员资格’旨在确保组织
崇高地位和形象。

编协创会人兼首任会长是南洋商报前任总编
辑朱自存-历任会长包括拿督刘鉴给、林通光、
张木钦、鍾永安、廖庆曾、潘友来、许春、鍾肩
章及|\佛海。

1984年’编协创设新闻奖’著名实业家已
故拿督黄纪达局绅慷慨捐助奖金-编协遂化拿督
黄纪达为新闻奖命名。时至今日’新闻奖已是马
来西亚华文报坛最高荣誉-甚获国内各华文报刊
重视’踊跃提呈作品参赛’毎年新闻奖颁奖礼更
是华文报坛盛事。
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拿督黄纪达于1984年至1994年期间’总共
捐款不下50万令吉。1994年间’拿督黄纪达亲
力亲为’为编协征求4位永久巧助人-即丹斯里
叶永松、拿督陈良民、拿督斯里庄智雅及丹斯里
张德麟’毎人捐资20万令吉’新闻奖奖巧并化巧
助人命名’计为：

拿督斯里庄智雅新闻事业服务精神奖：

表扬对华文报业有贡献的报人。得奖人可获
3000令吉奖金和一个纪念盾。

拿督黄纪达编辑奖（新闻及副刊两组）：

奖励美观、标题活泼的版面设计。得奖人各奖励
现金3000令吉和一个纪念盾，本奖项也另颁3
份佳作奖，各得奖人各获1000令吉及纪念盾。

丹斯里叶永松报道文学奖：

奖励具有高水平的报道文学作品。本奖项优
胜者获3000令吉奖金和一个纪念盾，另3若
佳作奖得奖人各得1000令吉及纪念盾。

拿督陈良民新闻摄影奖：

奖励具有高水平的新闻照片。本奖项得奖人
获颁3000令吉和一个纪念盾，另两若佳作奖
得奖人各得1000令吉及纪念盾。

丹斯里张德麟评论奖：

奖励具有水准的新闻评论。本奖项优胜者可
得奖金3000令吉和一个纪念盾，两若佳作奖
得奖者各颁1000令吉及纪念盾。

2005年’企业家拿督高程祖慷慨捐献20万
令吉’成为财经报道奖永久巧助人。2009年’
丹斯里吴德芳和丹斯里rK又光也各捐献20万令
吉’分别成为丹斯里吴德芳新闻报道奖和丹斯里
印巧光体育报道奖巧助人。

2010年’本会征得旅游界名人拿督斯里李
益辉太平绅±捐助款巧’成为拿督斯里李益辉旅
游报道奖永久巧助人。

201 1年-英迪学院创办人陈友信慷慨解
囊’巧助本会设立陈友信教育报道奖。

201 2年’鉴于通货膨胀因麦’本会通过今
后新闻奖巧助资金提高至30万令吉’同年’企业
家丹斯里刘天成慷慨捐30万令吉-设立丹斯里刘
天成年度封面奖。

201 5年’著名企业家丹斯里郑金炎也加入
成为本会巧助人’他捐献30万令吉所巧助的娱乐
报道奖则命名为丹斯里郑金炎娱乐报道奖。

201 5年’著名企业家丹斯里梁海金加入成
为本会巧助人’他捐献30万令吉所巧助的产业报
道奖则命名为丹斯里梁海金产业报道奖。

编协为示公允’毎年均邀请学有专长人±担
任新闻奖评审’历年评审包括新闻界同道、大学
教授、作家及具有专业知识的社会工作者’评选
过程保密。

编协毎年也出版新闻奖作品专辑《激荡与回
响》’在新闻奖颁奖晚宴上赠送给到会嘉宾。本
书收集各年份新闻奖优胜作品-内容丰富扎实■
具有阅读与收藏价值。

编协也非常重视会员子女学业’毎年均拨款
充作学业奖励金’奖励中小学学业优秀的会员子
女。201 3年起’编协也予会员在大专深造的子
女象征式奖励。

2011年’本会发起筹募购置产业基金’获
得热/[>人±及商家热烈响应捐助’总共筹获240
万令吉’并于201 3年购置一座3层楼店屋’实现
化会所养会的目标。

201 6年’本会获得著名企业家’完美集团
董事长丹斯里古润金巧助30万令吉作为装修本会
会所用途’本会会所礼堂也冠名为完美堂。

编协是一个非营利组织’感激社会热/[>人±
信任和支持’捐助款巧作为新闻奖奖金。编协理
事会坚持承诺’除了颁发新闻奖、会员子女学业
奖励金和一些与新闻事业相关活动开销化外’绝
不滥用新闻奖基金作为其他用途。

在历史的长河中’编协度过了=十多个年
头’前路还很长远’要做的事情还很多。理事会
将继续努力’完成设立更多新闻奖的目标。



拿督斯里庄智雅新闻事业服务精神奖
得奖者/拿督h佛海（基洲日报编务总监)

- 1975年7月旧
• 1976年10月1日
• 1978年3月1日

简历

:进入报界，在^日刊《太阳报》担任记者。
:进入另一家^日刊《生活报》担任记者。

:加入星洲日报，先后担任记者、副采访主任、新闻主任、东
海岸区经理、执行编辑、副总编辑、执行总编辑、总编辑。

• 2016年已月1日 :出任编务总监至今。

感言
交通部长YB陆兆福

我们的新任会长郭清江同事

各个奖项的赞助人或代表/评审/各位理事/各位同道

当了近12年的编协会长’今年5月退下 通常领这个奖的’不是已退休’就是即

来后’得到编协新届理事会的厚爱’推 将退休’看来我也是差不多了。

荐我领这个不需要参赛的"服务精神奖"。
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进入报界43年3个月又19天’在星洲日报

服务也已经有40年7个月又19天了’能够坚持

那么久’我自己也觉得不简单。一些年轻的同

事知道我服务了那么长的时间’多少会感到惊

讶；他们惊讶的是’为何一种工作可化做那么

久’为何在同一家报社可化待上40年。

我是误打误撞进入报界’兴趣是入行后

才渐渐培养起来’后来对新闻事业有了理想

和憧憬。像我这样的人不是已绝种’就是颁

临绝种了。

两家=日刊是我当记者启蒙的地方’也

学习了很多。我在《太阳报》工作才短短一

年多’就因为毛泽东在1976年9月9日去世’

公司拿香港报章的新闻和图片’剪剪贴贴’

出版了一本"毛泽东特辑"’结果在内政部

书报组一纸令下’《太阳报》结束了营业。

当然’大家也失业了。

进入《生活报》后’认识了当时的老板

周宝振’他是一个报业奇才’点子特别多’

而且从新闻采访、排版’到广告、印刷及报

纸的发行’无一不通。

他常常突发奇想’给我出主意’写了许

多怪趣的新闻。

在星洲日报’我开始对新闻事业有了滿

足感。我的前上司’已经巧休的老报人拿督

刘鉴绘给了我们这些年轻后辈很多发挥的机

会’我有今天’必须感谢他的指导和提携。

在过去四十多年’有幸见证了报业的兴

衰’一些中文报章基于财务问题或其他原

因先后停刊’记得起的就有《星榜日报》、

《通报》、《新明日报》和《建国日报》。

在东马’有更多的中文报章走入历史’

或转为网络版惨淡经营’当中有许多对西马

人来说非常陌生。

近年来’世界各地还不断传来纸媒停刊

或裁员求存的消息’所化专家、学者都说媒

体必须革新求变’否则必被淘汰。转型兼拥

抱新媒体并没有错’但不是放弃纸媒’将资

金全数投入新媒体’新媒体和传统媒体应该

是相辅相成’互补不足。我们做纸媒的不应

该忘了初衷。

早年’纸媒主要是单向的报导新闻和巧

息’和读者的互动不多’但现在已发展到双

向或甚至多向互动’同时还可化借助新媒体

的优势加强这方面的功能。

我们是做新闻出身’内容和公信力非常

重要’不论是纸媒或网媒’内容和公信力都

是核/[、价值’分别在于通过不同的渠道或载

体把新闻巧息送到用户手上。

"编协"的全名是"马来西亚华文报刊

编辑人协会"’如果华文报章走入历史’编

协的存在已名不正、言不顺。所化我们有一

天还在新闻线上’都有责任在转型的过程中

维护纸媒’确保纸媒永续长存。

谢谢！



优胜奖/核武迎战
/蔡淑姗《星洲日报》

丹斯里刘天成年度封面奖

佳作奖/判监12463年
/潘淑梅《中国报》

/ 2场大火隆9命
/吴婉欣《中国报》

/你做初一，我做十五
/管玉珠《中国报》

怀念全民首长
林諭秀{星洲曰报》

伦敦连巧恐袭10死48伤
苏秀清《中国报》



18 /I斯里刘天成年度封面奖
奖/核武迎战 /爱淑姗《星测旧报》

堇抑]0考良參
SIN CHEW DAILY

關30
3及.吗K, 1功7
文忙 if

XIAO EN CARES

1800 888 333

f松 J€i(J

16 • 4 - 2017 星期日IT酉年S月二十日 PP6264/08,2013阳32549)半苗:RMV30(无沿9巧）

(ICBM)。可W击中美国本±、巧未巧行
试射的KN-08耗KN-14运垣渔道导巧也出
现在巧货国宫电视台的直巧面面’

金正思穿黒色西装I巧兵
金正恩亲自位巧呈化•他9穿黑径西

装'而不是W往经甫穿的中山装；化巧巧畳
松'巧主巧合上的其他官巧交巧，不时巧
笑I并向人民軍还化•’

不过'金正.當没有宗宜发吉，而是由巧
称为第二号•人物的崔龙巧首先致诏，他表示
巧鱗巧有面尖巧武结，已巧有坦巧，火廚度
則5資有一定水平■再巧更方有埋大化斗力
巧巧一切力*。

美舰抵巧鲜半岛巧域
実国苗巧特巧普派宙的"卡尔文巧"号

航空巧巧和一支战斗苗抵达巧》半岛附巧巧
居-想梦巧巧体此前巧奋，金正頂下令60万
人惦离平巧，K巧出逛巧空间给其他乂■

男涅驻巧巧道-功苗居民井始相豆道
别•离开他们的奈乡、工作岗位等'巧扣全
国准备迎》-巧大巧巧战争‘1

■相关新闻化第23版

GEOX：
R E S P I R A

BREATHES
SHOPS： GEOX- PAVILION Lot 4.32.00,4th Boor Tel/Fax; 603-2110 W口
GEOX-THeCABDENS Lot S-227,2nd Floor TeVFax; 603•巧" 580,

GEOX - 1 UTAMA (NEWWNG) Lot 0321. Ground Flow H邮如的1 TsUFax:泌3.7732 6907
GEOX - PARADIGM MALL L01GF16. Gtound Flow T冲Fax: 603.7886拍巧

Q巨OX - JAVA SHOPPING CENTRE Lot G-15A. Ground Boor TeVFax: 603-7931 7628
GEOX - SUNWAY PUTRA MALL Lot G-23, Srouna Root Tel/faX' 803-4050 7802
GEOX - SUNWAY PYRAMID Lot G1.52, S>tiurK3 Floor TeWax: 603-5613 6606

COUNTERS: PABKSON- Paviliori. KLCC. Gurney Plaza |
(S6TAN- KLCC, The Gardens, 1 Ulama 助wOW Cerire (Woman's! I

ROBINSONS - Ttw 扫出(380$ (Women's) IMEIROJAYA - MC Valley ISOGO化
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义燒療養院5人死 匪殺人放义4人t
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佳作奖/你做初一，我做十五 管玉珠《中国报》

中風

方有的是時間
化来为化！ ’’
巧方柏C.陆成胡Sf巧f

金正巧命糸的巧犯，（0篇龄
祐朝巧《义4义化旧； 3货
记长巧所qu?左说，巧月-会
3卸化fli出來巧化。
mi：i.巧化狙如i扩去的

轴巧城化•’](,闲义竹巧
fi4,闲巧方"的;4时M。

"就百:西巧S年，扮f|也
公3史1(也们化来.化in’•-定
会化来，''

外交戰開打了！
吃外及这巧的人.令化巧■恰的，度賠刚巧过店的朝^

«巧乂巧E巧/•，
i出打逆'笨，却巧化出世人不巧的巧；这肤很《'1K的人•

ft.人本巧;Li不朵的.--'*^并(巧巧’在笨（.巧巧的'巧稱个巧
扣f。
U抑W阳不起的TfiS.现化义灭巧.从邮'll关巧的巧巧.W

江犬乂扱.
向;liHt■么巧格的人，巧公化1-山1巧.巧松化对乎，留IW.扣材乂

■4的妨f-。

馬朝建交引巧A室
化:巧.化公•!啤》朽占JiS-;"肉凸巧邸.来做i张’―a

的任巧比巧穿打知円巧V(.崎助权化的人旧化W巧。W现
述交，引巧入常.巧边•例，
剧巧的l'n|涅任公怡山，令阳巧0巧W ’化屯，切巧./?的出W

化电.公开-巧巧找W.史体
巧巧flj.怒柄扣此认巧：協乂换
曰，巧不胜推，反U來巧g!巧K，
打U巧化见，化巧化。
乂4的14組任公校片，拓对I巧帖巧■乂尤巧.公校力冉班也

抽不担乂，对闻龄能随的W付f/巧I-分引—限，也化柏不出!•—.
阻胖巧0巧话犯巧斤，巧把大防社龙，巧他把巧谋‘乂，
W怜免山y)的第人，觉乂义-.巧无韦，ft班无处中，死的橡

W化.巧的馆巧淀。
4留1外2关系巧巧吃迫剧；述交•巧为W朱？化巧刚抗.纳时

巧ft;叫？人或&巧长炒巧.化吵利过人歲巧？
E巧史巴巧沾"邪巧的巧巧f","人荣-V.ii巧化，化却保

18巧抵/-的巧化"，这押A即巧对巧金化.恩诉也炸不为过.K
扣比没品的巧.化诉巧化1.!叫？
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心心/怀念全民首长 /林瑜秀《星洲日报》

12.1.2017 ，星巧四I巧申年十二月十五日PP6264/08y2013(032549)半苗:RM1.30(无i肖S再|

t裝今多％)
々牟民首長

1944-2017
• 我对华人示好，包括室
布州政府承认华文独立中
学的统考文凭、不巧増加
投款给华文学校、砂树政
府接受独立中学学生申请
公职及发表‘华人不是外
来者’等言论，‘纯粹是
政策，而不是为了讨好华

与你一路相伴，共享团圆。
1.88%‘所有车款

I古宙11日讯）巧拉巧首长丹巧里
阿巧巧今午1时24分在右’在己马拉巧的
巧古巧专科中屯•困屯，脏巧巧世•至年72
岩。阿巧南里巧地化的涅R传出居-各巧
S该巧巧及巧宿*

由于巧巧巧是于去年4巧巧州巧単中
巧逆•巧巧丹巧乘留医《议贾I迄今宋及
-年，因此，此巧区》丢进行徘迭。

巧副首长*芭巧巧巧巧佐哈里今午3
时30巧召开巧fM发巧会置布，砂W政巧
巧W国费巧巧为己攻极普长峯行密化-•

城降半旗哀悼7天
同时，巧天为巧押巧巧旧巧，金W格

半巧哀悼7天-U及所有官方活劝芭巧巧

己故阿巧巧的巧巧于今午运回其位于
古晋巧巧30公里的山巧里私助’并于明
天安里于抽巧島寺’民众可从早上10时
30分至中午1时巧仰迅容-之后I巧巧巧
安巧于云鸟连马来童因

1944年1月27曰出生的巧法南.在
本月27日就巧73置•可巧巧巧不及庆巧
就巧逝"化于201 4年2月28日从前首长
巧巧沒巧目手中接任•巧为第S任巧W首
长、

也這±巧党主席的化’直上届W巧中
WS892巧妄数是•在巧巧#咨《化巧击
巧泣正党误巧人至住資S。

化巧下空子惠巧里査米拉'4S女儿
和1名儿子--

阿巧巧在虽巧巧学校径受小学巧中学
教百■过盾历爸篇洲巧巧果巧大学筑读法
律课程^

化于1970年在古晋当推巧I巧出任
巧州±地发展a巧部长两年I 2004年巧
巧天巧巧®及巧墳奇!长’

阿活巧子2010年出任访首长吾巧扭]
原间'过盾出任砂首长咨巧别軍务巧长"

去年10月坦承重感冒咳喊
巧巧巧巧于去年10月在脸书站文适

否自旦产重苗巧及咳瞭I没有巧口IR化

吃太太巧化*备的白荣-
他于去年12巧按到*況a々本工巧

巧问一巧，并于圣巧节前々在其拾书专巧
上传一化化与夫人査朱拉在一巧大型至度
巧前的亲密合巧-巧人显巧十分怕快-

■更多巧道
化第8/9/10" 1/12版

大馬殷匯快訊
岳時综指 lew.sif+s.w)
芭時全股 11719.12(+34.14)
岳麻100 11425.61(+34.15)

阐棠板指巧 SnSS.的(+116.87)
成玄量27歡600萬肤

1美元兒再巧 4.4690
1英镑巧再巧 5.43巧
1巧元免馬度 4.7166
1新元度禹宙 3.1106
1巧元堯馬巧 3.2972

100日图兒馬巧 3.8486
100人民巧巧馬巧 64.514

Printed and PuW占hefl by S* Chew Media Corporation eiU. (98702-V) (A member of Media Chinese Qroup) al 19, Jalan Semangal. 46200 Pelaling Jaya, Selangor. Tel:03-79658888 I 9社 I , 795口口7. 79658859 IS宙SI , 79658721 (在坦拉面）Fax:巧5568«1. 79570627



東運火炬到神山
S己合第29面东运会和男9届于周日（4日）帝巧24S登山

东南亚巧误入担巧爸在我国者単惜沙巴巧山，展斤火巧
窜行，青年及巧宵部长訊里巧，为今年巧别在8月19曰至
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优胜奖/网络假新闻祸害无穷
/张淑仪《星洲日报》

拿督黄纪达编辑奖（新闻组)

佳作奖/及时雨，下吧！
叶国辉《中国报》

淹淹—自
徐;〈车国报》

法总统大选前爆恐袭 公寓客厅秘密花园
邓祖儿《光明日报》 颜美慧《星洲日报》

巧克力黑白说——小方块大实力
范漂栗《南洋商报》



廣泛流傳如散播病毒

聞禍害無窮
網摇假消息泛遐
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行-化大•逆’111响化11':故府化削’扑守’化巧®站'化化
“幽占选K''

“枯化"的巧.怎巧沁化--W兴起的/f人•边附
人《次巧山化的A人II过氏化巧兑化
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Alicm•…化fmmi-rf'- ■丸化劝站《化社打.增加"化‘敞

化巧•肿愤为I■巧M、巧中’巧租【到乂惠:足巧扣的
扣C)•他巧町;纷的巧问为I■点,1;-吊化义化广巧化入’化地
巧制作行动'«中夾化的化巧M

装電視台節目考識別能力

僅4%民眾辨出假新聞
打扣M的細色化'拍.口化化扣-。终ii:人义太.别斯冉

的Gum,"Mill化ftW近扣部•巧巧训巧II —化新M
IT ■帘守!迪过系列发例惜山J人化校aw別化巧|1|邮J化Ai

Cbmi，14边曲d蜗代机构阳|‘ -项册柏； 6个战1屯化近d
的侃句W地’ JM巧个姐化巧M ■巧化众化A讲从,中,来：

I •巧M巧。巧个怯KKMOO巧巧《扣{11;14内巧巧（化的）
2-游Kfl扣时迎|i.大巧巧度,1;'
3-冰巧为加W化扣年校度公
4' 巧:«《斯扣咐化出沙防,的邮;""I I•:a、lc观別巧巧废

迪改《 (KwiN':^巧巧II!巧技行'II化化K引肚)C.他佔抑
人I:的不祸）（胺的）

5、巧W巧为巧洲’岛印巧叫'巧巧免巧化供巧ffJGW的单
VfV!filS < 岐的）

6 -巧刚巧拉^1 >j巧n'关《巧切的"油W乂CAW巧卿
f 巧果化16»4^1巧受況耗化化4':人||| • SUl'4讯向人分济化！•

,令沛的化巧阳’訂49人电少A为_1川|' •乐e巧川拉扣的
术次化剛.化-个亢々打'放-不这阳制的ft义妨体蛛境

, K ■ 1C众村股新M很巧"免;定”

美’

旧日摄'
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句取:沿'V
■獅说a—

巧
的

新M议介
邮）•£ M巧
Poviitfr ' iM
乐'怯新
MM巧化h
的巧M •巧
出发巧胎K
I东丫化巧巧
化化沿fM的
t•:巧化布巧
之外’的机
化坦假巧M

I的i •:巧巧饰A'
化巧M之所W

I刖弟’ ！;巧担化W
I巧化f .个义.1;巧
!的化《-化化何人
IIJW圾捕不义边来

I始K$的巧总•W
I训达生权轨M的
I誠
I 这巧巧M
I Will’可化涉《怖化
!吊1&'城化点||;'‘
政洽利棉-知||,K
巧JIWH[恐犬h—小
化

m f Hi. if! Ilx
新M ■ W巧Hi不乏
h巧哨的帖妍M'
々义K巧化地'
K人化r: ■化公.孩
列•巧’ 抓义的
机垃如'I;巧炬,@巧
窗大’化引驻的巧
Ik '抬则頗抵f化
水山义的fff化视’

n«iic断
W化的闽战門11;
屯W化W巧坏•个
人-W午；■个W朵
化fiffM化容
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年輕人的帖普

希望增加津貼 -彎
巧巧定 <34安，商义）

巧不思'（，巧
^□:巧政附化化陆
大K的W巧，保括
人氏RPt,巧加K
片I断向化W.
也面巧此次货打

炎抜!I!出多欢项拾
中-小.li[巧升中小
货7:议设化。

速批華教撥款
巧星巧（36安，榜点师巧）

a
去

府h'巧巧光K
賊•ii巾文巧ff方
隨.化该巧Wili多
抜化.巧防的巧找
化&IJII巧化化泌巧
>•*. WWlci训化
化巧没。巧丹发帕
政府w货，不出政
治人巧巧I]曲求，
段附就Kf!巧描
好.

希望取消GST

I
巧馆窗说安，工桂师）

娩济不妨
乂U’c,衍货执村
九w来说出
'’乂.0扣.命巧政
时吸巧.
历人W来巧.巧会
泣Si■•巧总.
内外，中的W化

市巧丹.巧巧政府
抢p申校电《巧別
按及.

買屋多扣稅務
巧巧琴说安，会计师）

今;7^巧化迷，巧好;红館断ft.巧
、巧巧W妇时Wi—f»y
I巧.巧<巧化X挽巧

>f MHl. lil巧抬巧巧
. y货扣.，V.-j 也帝巧政府巧巧
M化多巧o巧w人巧
A臟鳩Ilf内扣应

1 Jw W.岡M嵌fftli坦
'敝巧软东忡。

W外.巧巧Li規
-尖消巧巧，就帕巧巧个人巧《巧，不史!化
人W的0刖世义设丫.

巧屋巧得半命
王巧泣（37安，中區师）

巧政的圳fi'出
1^1 W的旧W段
巧，II’巧巧制越炒
度a的W价.W;巧
送发W向巧进!li多
'u|•访机议W,让本
ifefr r.-按义Kii
中!fs人.化巧阳巧
fl’WW的 0荘!。
找14年《打[族

的新水.巧lit凹k
屯巧?f’ffi, W岩!站
巧力約欠)1?.四|化
年巧文5!尖W担w'l"-,化也坦化巧半巧。
W抬城为巧，多鸦巧來1’1阳

扑.化中.投巧，巧化賠巧产巧执■抗
HMI/r. (II这化问按注娱化入不材化本地
年人.化他tn史鼓掩別脚W。

S

人人期待預算案驚喜

lEli
(大山的3日讯）宮巧《li斯里纳吉巧于

10月27日，在田会巧里的20U年度苗巧巧S
呈，巧巧为巧届大选前的巧巧巧百妄，各行
香沾巧许分巧"至稳".
来届大淀，年毎乂是巧巧力争玄持的重5累

巧，此巧XS巧巧巧巧争取年轻送S的巧JI妄，
年轻人期待有惊:i。当巧，沒巧低迭.人人巧巧
巧此巧的巧IS妄，巧为巧巧经济巧巧巧巧C

1?巧
■ r? T1 I ■ mi i化*A

TTWfj 1.1 t., I iTTyTMfc. •

■波巧为*届大苗前的巧政巧*実，各巧客此巧

集昔的化堪 戀

rh小吧企叱孜巧
•■H义力齡/ ^
ii'Moo片-々，’i.的年 r>. J
I狂巧«涵，这li化 '.- 7
2014印:化巧.W内 *, I .,
帥悦收M的&化却
不-巧，U势掛足 > '
巧本:班过250)】—々巧 '
的公111.巧小!II宏
为|||小巧化化，3没这化年來.•巧公1|’|
化法中1川I小巧企化|.則|—的化出。
而巧祐K方曲，政府化巧足巧本的f]

笛，W2扣乃々iV化0电500;)•料妨07;-令
,'/.宁'宙2S0W》,1!’拍换『;也找ii扣巧另
ri. 化迪:'[口劣.拭小&化，

I-.述述议也LiW乂iW•化部设fl!义帘化.
尙抽W会布■?!此次的M政邱巧菜，化为中
小巧A叱巧来巧安好消垃，帖助中小巧企
化狀谢龙K，iki|i加巧WI巧家的W拟，

西省中小型企业公爸主席巧巧龙

能货体陆約糸的申
巧.降化公111巧，
机KG坦所《商采
的期巧_。
巧淆:往曲对K种

巧南拍fli F，诚本
衍巧，W巧公巧巧
坑削巧巧化助边人W江I-..创时坦乂宋却
申冉。

GST應回饋人民
巧窗英（345,商人）

的投货巧。
巧外，投附.中:）。脚化不少?Pi巧巧.協徽It -剧"做?t

么.才能刺化巧巧化帖。
'股人W枯本W,利凶&<fM、&行的发M,政阳佈受义化。
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与其有巧
系的巧马克边
化社（Amaq )
*声明巧’袭击香
巧丽含大谊的巧手届巧
自比利时的尤塞夫，他是
IS的一名化±0
不过'法国內巧節长指抢手是39安

法国男子卡串巧'柱在臣赛东部。巧杏
尤塞夫是卡圭巧在IS的战名，地留在即时®
巧巧件Telegram发出巧执’扬言要杀巧If员。想：
袭发生后’巧为e前往化的g巧巧巧-#封锁该;*
巧'W技拘留卡里搜的3名羡庭成巧助巧=

网上宣称要杀咨
尤塞夫是一名亲底累夏的宿陰人物•化空子2001

年输车居巧上一巧巧车-否，追巧他时’化皆向巧
巧巧巧导技2人空访。他巧捕居'趁杏巧带他巧开
交居巧留窒时突巧发巧'抢去S巧的巧枪并连开
多枪。2005年' 化巧判3巧企图谋杀巧成，判囚20
年'这上巧居巧去年淀早巧挖。今年2貝’卡里巧
冉因企度巧否而巧巧'巧运巧证巧不足巧巧。

總統候選人取消泣票
恐襲或助瑪琳當選

■评.田
►西雅圓搶劫案2警受傷
美国西巧图一间便利巧巧巧H发生巧纪案I有否及在追巧

沒化时法巧击'一«女巧受篇伤'男一男S远巧。—;肖思巧，3
名曲巧犯累后化逸'巧届*方击巧一人'#巧巧了2人0

► Tesla回收日.3萬電動車
美国电巧车生产商Tesla表示•《子巧车辑S京巧巧间超■

可巧导致车巧无法斤巧’巧在全巧回收5.3万巧Model S及
Model X巧车oTesla亲示会自行联巧相关车主’并虫申至今
巧收里IS外或受伤巧告，只是因为安全巧由而自巧回收。

►阿聯菌航空減飛美航班
受美国总巧巧朗巧巧对樓斯株入巧祭冷及安检巧巧》巧■

中巧里大化空公司巧联芭化空宣巧'每罔思美航班削巧
20%，巧巧起由巧本毎巧的126巧;忌至101巧。

E黄香巧巧舍大适柏击更发生时，法国
总统大选。名侯淀人正
在电巧合巧论'节目因
此受巧均《其中，巧沿
巧巧和巧乐原定今天进
行的拉累巧巧亦陆拆巧
港。有分析认力I这次
袭击巧件可能按巧选巧
更至杂，级有助扱右汲
的巧》勒[庞里巧。
巧晚是*居一场总绕

误适人电巧巧论'巧间
突然巧来巧击黄的巧
患。鸟定龙发言时'巧
巧巧及受巧»员的寡属
表示!e间。其他«巧人
办在不同平台’回巧否
击巧件。
受军件巧跑，令巧本

e充巧安全两检的大逸
巧来更适切巧胁'当届

己检讨投巧日保安洽
巧'将巧巧渔5方名否
吊及7000名±兵巡适'
巧巧选単巧利。

投票日5.7万呈芭巡還
巧泌巧巧在电视巧论

时1提到法国面陆的巧
巧巧巧是长期宽巧政《
的惡果'扬言当巧居势必
要巧除法国人对®巧主
父的想话忍IS巧g最。
分巧均认々I与美国

再的杳一样反巧巧民及
巧斯巧巧巧泌勒巧，会
因力应々想袭巧到更多
选民支持'令化有留査
上洽筑宝産。巧目巧在
民巧中交持宰最奋的
中构巧巧立侯选人鸟克
龙，则争巧巧巧林巧民
定持。

.惠大道的
袭《责在内■田
窜近3年来至少
己度生7宗巧袭要

件，单是今年首4个
月規发生了3宗，
宜全是针对军餐
人厉。
据英国{巧曰

邮报〉巧道’虽
先开后法图想袭的

巧件巧是2015年1月的
<巧巧巧刊）枪巧案'当

时巧成11人巧t： • Rfi居在一
巧犹太資品适市没生巧巧妄，巧

走17系人命。同年11巧，包括巴
费市中屯’勒臣巧巧吉巧院在内的7个

化点接连发生巧击巧巧巧定-这场大巧
杀涅成近130人巧t ■办是法国在二巧W来巧巧度

严史的一次樓吳。
去年6月- 2各宙巧在住家迎罢'巧后IS (哈至发

国）直巧犯责；今年2月'一名男子持刀在臣窜安•再
宮旁巧击巡涅军人-还苗巧I‘裝主至大’I '坦后巧斤
巧制伏：上个月，巧国g巧机场有一备男子抢夺巧为
枪:巧居进密’担后法史方击提。
此死，S方前天才在南巧巧市马珠巧括2名巧巧巧

巧在大选巧巧巧袭的极巧分子，而自从前年己窃和欧
洲发生連牵恐袭宾居’法国就进入该急状巧’并一直
化于运苗级削巧备。当届在巧要化标新巧岩大化玄
员-但仍宋能齒过恐袭。

根据法国巧巧巧的天
发布的民巧'在首轮
投呆中马克龙的巧荣
率为23% '巧琳巧巧
23.5% '巧左•聚埃巧人
街的巧巧右g侯巧人巧
乐博累涅均为19%。分
巧指-马克龙巧玛》巧
庞沒有可巧进人第二巧
巧票C 發動俄地鐵恐襲

疑犯收王网組織資金
(莫斯科21日化）巧罗巧

虽彼得巧地铁巧巧想袭寅有
展新发巧'巧《人巧发现浸
犯巧利;名夫（小图1普收受
±县其一个国际巧巧巧织的
资金'为亲击化准奋C
此外’巧国安全盾巧一在

黄巧料市級巧楠一名巧案疑
化巧巧異夫'化a巧出度巧
化时&化》。巧巧巧指'巧
齐贾夫曾与巧利洛夫适电
巧’ 步泌巧适文件’令有
英组巧的成巧能自由巧出化

安巧0
巧巧黄夫声S: ’化只是爱

人指使而间接参与筹巧'对
漠击完全不巧巧，亦不巧自
己樹7协巧发动塞击的單。
岂届巧天亦巧巧巧巧莫夫

的哥巧巧克拉姆，化当时巧
京一权手棺巧。当盾巧’巧
克巧狙同样有巧协助巧移资
金’注立与恐怖分子的巧巧
巧迫'又巧巧巧巧夫亦承认
巧完巧巧与巧袭有笑，不边
巧克拉姆全虽否U。

邓祖儿《光明日报》
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雛I法总统大选前爆恐袭

香谢麗舍重開遊客不減

(巴巧21曰讯）法国即将在周日举行总统大选首轮投票
远盛名的旅游热点香巧丽舍大道却发生恐

在思3案居一S巧封巧的巧《而舍大道I当届巧人
淸法街道后已■巧开巧I空a大巧恢复正篇。巧g
在财巧巧标巧巧口巧雨•巧&请化乎没被。
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.^anEronJSS&
%? m»i6

NutrigcM
www.goldleaf.com.my

逕画国画：

^ jHi

mmm
2017年10月站日

A

/巧克力黑圍说



拿督黄纪达编辑奖（新闻组）
佳作奖/淹淹一息

I29)
/徐品品《中国报》

(义山阳.化海.曲怕引I讯）近20小
W狂闲.加h涨乂山脚皮化巧发1;1’1
2003审!i(来於产E水央.化-电K.[化K
皮k巧狙路巧田交不度的巧乂巧况.
胆||设中K央抗《严巾，
议中巧6曲电奇1'-12时的化喊中K

央»巧巧中必.Ll从枚本的18个增韦22
个，运於响WK人巧1125人.
W北邮fl’玄个•朵度巧2拍8人，W&

3«外巧人1:這木出巧«. U前置顿伟巧)V
巧巧的接3巧胺中心•
乂山阳的姿明|id/jt20多审来內巧.齿

化时姐化W巧城化I;史近路，化巧-片：
拓争:h—许，««水化仍到达眩立&
h.父W陆巧巧齿。
此扑.巧山水出.甲.K的尚去M怯内利

、的.巧过黄1扫逆议冲圳也吿水^^;
^近路如巧冬]’化巧化肉为巧水|«2旭
■k中巧.抗人巧巧.不少审子11松巧水

<.板城5日化）紅色爸告巧暴风
巧泉突，上崩、巧创及索水―化患
呆"I巧这巧；患指全押来）！
棋化从扣:义[■'taj/r:知斤始h'l片.出

W厢巧巧来巧!5小时朱《65点.巧岛客
个化K巧。"论陷.除I•义沧水，M电
(■lift巧及巧&巧,Y'i辭等8K还发生.f:巧M
况，巧.咕WK "人.D朽悅"，
fK》M氏从巧乂0巧的I-梓.巧拉怎

怎小玄‘.K餐。—少悼.岛的K拍该技M
分.杆:面f K f’.不断化济巧W曲&水災M
试-包巧I-.公糸中巧水W况的F助;
灾fj.所{s'WK消巧把ff. iUS坑乍皮
巧巧内为U水而义fia';巧引巧.曲4
《化的裝M.災留》能无宙的投运现

’丈，巧巧W巧著:W.化i別U]径乂.

GRAJSJO

(巧巧t:巧、巧巧义巧5l:lilU 拥瓜巧巧巧，糾
&、W林否化耐对严巧水决:. 3^.亩巧过电抗化中必的义

贪明齿年来.C次巧坦I严I书水災，约r.fi—人
受张析。
苗中关农W中和容巧巧关比加化W中U的巧水.怖明

巧f小1也巧地K也巧巧片，进化争屯无法里I校W出。
不过.W内ftt|i小’’片如巧k出，乂巧巧6义巧6试化

mu (抓•）至911如明御f。
||化川巧ft\交泣和公共取巧执巧^々巧&巧巧巧巧

拍.讯孩行命会化允出紙舒.比巧WW利化ff。

帝肚拓吊苗：、。;2'1. 2" & 24B IfidCuai. 10300 PuUu ?iiMn|. g冉；M-2U2359I 电巧：W-282f393 . 2619348,出19343, 2632104. ®田$ : W-出出1山.巧g i:打#1唯：：3-L Sebera* Wan PMra, 05150 \ior Sur, kedah 山nil i«n.瞄： 0；-734S4SI 禹巧：W-
7304003.切ll岛： 318M-2.Jslan )iaju. Ptr$at Perniasaan Uajii luu. 14000 BuLit hrtajsa, PensTig. 5^ : 04-5387635 Wfi ； M-5305I9T. 9$大‘丰#书6: l：,2nd floor.J,lm taw btan Saru, «CM Sunjai Petani. ledah to'ul ban.減：化4256«3巧巧：
W-«39UI. a南：32. Lorons、e"l 3. Tshti HerA. 14100 Siapane tapst. Sobers巧 Prai Selaun.祕/$# ; W-588M沈.J战谢'I.;语："町 1st Floor,Jalan Raj* Ua.Tawn C«ri.12300 Buu«r>orlh.敝； 04-出打24.3134691. g貞：04-32J3985



30 /I督黄纪达编辑奖（新闻组）
佳作奖/公寓客厅秘密花园 /颤美慧《星洲日报》
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优胜奖/鼓，在四面八方响起
/谢慧丽《星洲日报》

拿督黄纪达编辑奖（副刊组)

佳作奖/中元节话丧葬化俗■死-老建筑新活力
葬之W化，桑之W化 林宝宝《南洋商报》
召膜凤《星洲日报》

吹气球手术
5次重命性进展
石佩嘉《星洲日报》

走访希腊神话遗迹（上/下）
黄碧珊《诗华日报》

萌娃再掀风潮
林丽朋《光明日报》
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优胜奖/ 鼓，在四面八方响起 /谢慧丽《星洲日报》
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拿督黄纪达编辑奖（副刊组）
佳作奖/ 中元节话丧葬化俗•死 葬之《化，祭之《化 邵美凤《星洲日报》
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作奖/吹气球手术5次革命性进展 /石佩嘉《星洲日报》
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1.彻底解决也脏动巧拴塞而引发的也曲病。2.R巧宙入S巧和支巧枕巧打巧栓S，即巧病乂体尿差■ Rffl3.曲果是3魚巧巧严■栓S ■就是巧开巧剖n的巧巧巧道手术

巧巧吹气巧手术（Balloon Angioplasty ) - |
应项度巧在治疗I心巧病方面，具有划时代的思义-

i請I力明日內容
巨、C型肝巧，肝宿
哪些检查必化？

阳田巧任

光明曰巧島酱日巧容
上巧族或家庭主妇，若手隔不
断重鲁同一动作会造成劳损-
隔管内的正中神经受压，手指
出现巧森情巧严重可致巧。

望叫白4良搜生I軍録王康良（特約記者）
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化'-化的邮巧1='术’ 化' -怜'（巧放化价巧的化巧1|!.化它打
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起朱閃此Ifl嘛会曲巾巧枪海（rp，k.,化is )
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把'化il' •坑人办巧度M左*的10年!1!. ’ Ki|i’大护"|’400巧人公将

抢％内此’这冉I令W支巧化肚不驳记关

♦第3;欠軍命2001年/包藥支架
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♦第4巧革命2饥2年/塑膠支架
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♦第5次革命201目年/自我溶解支架

哪些行為常被認"老"？ /Yf、皱纹、老花与巧听，朋些行为和症状常彼误认是巧者的正常现象？/ 3 ^§7

身高蜜矮農重蜜輕
在 冊Ma獲端‘ ’印巧也逆化• 1川I’.肌阳舶义速化迎快-抑晒水分姑少3 ■

"■i;.巧巧■fi—巧圳巧巧的悄•巧巧VI’的y说、化iT(公逐浙比U化f齡•巧

睡眠習慣改蜜
包扣比Wft难人暖■帕S田

时M比U瞄少（迪化坦肚W校
‘化I’.巧W階來、ri义义

•山巧补扣

窜不小也或差點巧剧
阳巧術iy化' 肌A汉化-脚规义ji_

巧动Iff迎小’止路M就公不知不‘览化将
脚曲-不小必踢别物,！,1,浊板巧间

生病後復原較慢
&巧反巧公陆芭化

变A •交做i.t-化II愈合
^?比《附帖’巧"化需巧
比巧多文才^?公除

易有巧秘揭尿
W肪泡肌阳仪

乂知化11'.化化神巧
这化’ 盼边:姑
巧滅少‘巧满■站w
化巧'脚化W祁的
化W此外•径17

支架手術很少控塞
Sr-扣人义化W引'迎巧；K化巧•脚人的片倫化跑巧K《乂’还巧人

Ml迫
W为巧賠史；(!；&明迄今• 4—仅议4年M

叫闹。’阳化阳找打小別柄人的辟命化巧
坦&多少年

巧人出[过吹<[巧脚义驳r.术巧■-化

支架決定服藥或停藥 吃美西狀況蜜多
W为脾腺分化的W液站少’较Wii笛1114rt-

明' II化巧化山义糸-Iflf沛山1巧松*-吃东叫较«姑|也
巧■进任述抵帖-戍化煤£1•物点太地-1||1巧M巧不小
七■巧伊i脸械内惦的内巧

那化出化’ ft物吃柜来返' — ’
巧授乂味’化KW邮•巧
巧化較不也?直’柏免M .

济M.技村技战•戍对削ft
化巧交化空。

血壓比W往高
_ 年於«化11,7 •劝化芭下班化-化巧.!1弹化巧左•化化公比过A扣加I-.円功
化随年-龄r.j巧出化-於响柿轴的化力’邮化化巧W阳议任小比分的巧取扣71•拘

r 1 世巧译又媒髓策團

03-7965 85861 Sa-SS;'; ’iau.wu ) 包 easily.s inchew, com.my

BSB*:光明日巧巨按应生活杂志

必臟病患者，
巧讀不可！

也臓成形術

吹氣球手術 黃德或（Wong TeckWee)



拿督黄纪达编辑奖（副刊组）
隹作奖/老建筑新活力 林宝宝《南洋商报》
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佳作奖/走访希腊神话遗迹（上/下) /黄碧珊《诗华日报》
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拿督黄纪达编辑奖（副刊组）
酱隻I萌娃再掀风潮 /林丽朋《光明日报》

• — ，，

« 度 ♦

4*6

陆媛、林志巧、兵巧宇、巧国 ■ • 1 一 I
庆等g純齡鶴A勒LM ■ r ■
巧星老爸I观众的好奇心与巧
思-次次巧々的巧节目巧激发'
-时巧这投"苗娃巧’I的凤効不权
席卷了中国宝》，更I’sr到巧外包
巧大马，芭也是令巧目化今能化到第5季的原因。

化入 < 爸爸日> 的里爸萌巧，分别是巧小春与儿子
Jasper -兵專与女儿Neinei及化子Wax '巧江与儿 9
子谓巧-刘肤法与女儿小巧芙，W及I’英习巧爸’ W
巧f它与他的果人女儿小山巧。
真中4对貞实的’|乂子档’中，除7杜汪儿子和

吳巧女化留在安架上$巧过'另化两巧里芭巧廷则虽
第一々爹加综艺《人巧。更《巧一巧的是，陈小容的儿
子巧吴巧的儿子都置首次立式公开巧容-巧越性趣巧！

陈小春父子是笑点
提則巧小春’大宗首先巧到的巧是 <古笛巧）里面的"山巧哥"1

但访巧想橡童巧上"红满气患I’十足'表萬外帝常火S十足的巧小
春’在面对儿子的时g寅从"凶爸I’秒变‘小弟—的巧京吗？更有
巧友依巧巧们巧表扔巧;W : I’山巧奇"和Jasper•将承包本季的笑

<爸皆5)市目中’各种巧梗居出不巧'笑岔气之余还让人
心。能巧孩子共同相处•完成任务巧哀，经历多珍贵。而这
f萌巧’各有什么担当呢^?

巧一巧备巧巧目的是異巧枯他的一对儿女。还记得当年吴巧 /
巧窜女儿上另一档巧人秀时’对Neinei招頓巧军无巨细的|’;3 L
果王子"一孩S成’I女化巧"’不沁巧友看后巧吸：掛巧巧投
-个寅巧式巧帅爸比！
时巧3年'英巧不仅巧采了己留出否成长发长超的I’大姑

5旨"Neinei •更带巧了从未在公众面前巧过巧容的正太小儿子Max ■

巧小奶窜一出，镜头》h的妈妈巧姐奶巧節变"脑残衍I'巧I
杜江与儿子巧巧度对■大跟帅爸+垣腿巧娃"的巧合'当年上巧目

时也令不少观众否盾大巧1’不过巧"’这次上 <爸爸5> 也g ■众望
防旧"C如今的巧巧不巧个头长亩7 ’ 连巧商也是一路飞潘’各巧
满满的化时巧让老客杜江宋手无窠。
还有一巧则是巧自台巧的刘巧宏巧他的宝巧女儿

小泡关。不約& • 侧》D前-綿Si:
护大了该节目在合巧地孩的巧响力。
远巧得第-牵中，林志损与化子Kimi巧加人令[^

不少台巧劝众在该节目火巧中国后面过巧巧收看 >> 1
此片’玄居更有台澤电巧台韵买了 {爸爸1)的 。、j
指出巧巧•林宏巧乂子也成力巧目中爱巧台巧现 -- ，‘
众宝欢的一对父子档。 ——1
长巧帅气-身材窝挑'演出过 <巧乐頌 /

2> - < 白巧巧）忍 <爸巧传）等浊則作品 -

的巧伦’化身实习巧爸巧女儿"小山伊I '!
,1纪美巧）一起坦捡'而他巧巧女儿选 r

有夏的巧巧•大大巧获巧々:的屯、0
制作巧巧巧巧众的屯、

市场-制造巧延。虽巧站巧!这个大iP
的没展•从果初赶上黄人秀的巧口
成为巧象级到陌入‘综N代"巧巧'
玄后慢級全巧Diss炒作巧下巧’冉

I到"巧挂I'旺力之下转'战巧结'走到今天又留历了 "巧}r风巧•一巧
但不可否认它曾沒

/呆萌擔當^•

在6个荫巧中年巧 1
居小，加上可能语言有巧不
边——Max-直都是巧W的表
巧。虽堆得的是’与巧巧不吵不
巧。舆策是吳巧'有这么一对听
巧巧$的宝扣oMa)(见到巧巧,
怎么旧[旣怎么化' 不过念/

%.运有些盾巧后巧。Sg不/
••- 上巧妾'有'法•••

可巧巧若起快。
创这过无巧化巧佳织巧巧菌讨论，
更为巧外'民间交巧斤巧了新的道
路-后舍的巧巧力在第一牵巧第
二季中表现尤甚。W导演巧的实
^ 力，巧不定拽上面茨冷巧
I 镇与巧姓巧一番互

动也不是不可巧
，，• 他巧梗巧出来的一句巧’ ••
•泌能让观众哭笑不得。拟乎有些>•
’I强词夺理’ ■这热是小孩子S巧切
的巧法》其巧有化么不妥'能巧让巧
众更加7解孩子的私廷。‘I招巧信不
7"等等’巧不是大人驳出来的话。
他巧出巧的金句'化你忍憶不禁。

L他巧単会了巧巧巧技能'宜接冲J
\著小泡芙脸蛋奈上一口’后来/
\ 在运皮嵌戏时巧巧小;包/

英’观众都笑歪/■

/情商擔當
，’' 能货与这么凶的爸爸巧1
鹿巧化，小小容的巧巧不离
怎么行？而宜'爸爸应是气忌
巧坏'他越运*H定巧闲。巧对
更无巧胜有巧的主儿'化巧小
.卷甘当小弟巧1而且，小小
\眷对》思巧里是关巧，总是J
% 巧普不用巧'还能 Jj
’1^ 这他?f,i>。 jjH

巧多人$小山行与巧••
I拉*作比枝，说地更会寻巧巧
头■更有°演"的痕迹0巧么
化巧）小女孩大巧都适這样的■
巧里更多的关注与照巧。运个
京乂巧当'巧别的出彩。能巧
’，看出，地奇明星子女么间J

的不同。但小孩子的
f 天性•巧差无jM
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新提層出不窮



优胜奖/闯路障逃
/苏长国《星洲日报》

拿督陈良民新闻摄影奖

佳作奖/疑不堪也、理压力8楼坠下挡风镜救男子命/董坤铭《光华日报》

/巨轮银碎脚大命不死
/陈敬焊《星洲日报》

/朝鲜大使离境
/邱继買《东方日报》



拿督陈良民新闻摄影奖

備奖/阁路障逃 /巧长国《星洲日报》



拿督陈良民新闻摄影奖

心心奖/疑不堪也理压力8楼坠下挡风镜救男子命 /董坤铭《光华日报》

• :，•佩■,.勺
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拿督陈良民新闻摄影奖

任昨隻I巨轮辕碎脚大命不死 /陈挪释《星洲日报》

嘴爾’铸艘
禱震
藏寒



42 /I督陈良民新闻摄影奖
佳作奖/朝鲜大使离境 /邱继贤《东方日报》



//2017拿督黄纪达新闻奖颁奖典礼//



//2017拿督黄纪达新闻奖颁奖典礼//



•:优胜奖/金钱游戏系列
::::/叶渐颖、吴嘉委、卢慧菁、陈孝仁、
::::. 享巧火香、张赛玉、傅文耀、杨永年、

: 刘振仪《星洲日报》
• • • •画::::瞧 丹斯里吴德芳新闻报道奖

佳作奖/外劳在马30年， 支付宝瞄准大马
/是过客还是归依？ 许俊杰《星洲日报》

： 7吴嘉要《星洲日报》
:：/承诺20年不调涨南北大道收费他，凭什么？

/阿布沙希华人圈中打滚的马来企业家
/叶爱云《中国报》



46 丹斯里吴德芳新闻报道奖
优胜奖/ 金钱游戏系列 叶)'伊颖' 吴裏雲' 卢慧菁' 陈孝仁' 郭巧香'

张赛玉'巧文耀'杨永年'刘振仪《星洲日报》

金钱游戏（第一篇）
"返利"‘渐分"玩转金钱游戏欲赚快钱者越来越多

金钱游戏是編局？投资？或是悲剧？
Money Game，金钱游戏的定义是计么？
所有回酬特别离、特别快（与目前市面上任■{可一种投资相比）的金钱投资，都会被说成金钱

游戏。
虽然在一些单位的视清来看，"金钱游戏"达4个宇带有败意，但投入的人數多到令人惊讶。

是金钱的诱惑？人的贪念作祟？或达只不过是冒检投资？
所有回酬特别离、特别快的投资计划，都是金钱游戏？都是老鼠会吗？最终的忘果都是主脑

不怀巧意’卷款而逃吗？

本报记者访问了痛恨金钱游戏的人±，也访问
了玩家，化客观立扁尝试了解各类金钱游戏（一些
玩家称为新兴集资方式）的操作。

事先说明，送系列的内容仅供参考，星洲日报
不对读者的任柯投资决定货责。

过去数十年来，发生了多宗手法不一的投资驭
诈案，当时流行的术语是"庞氏骗局" ' "金字塔
式骗局" ' "老鼠会，。

‘‘金钱游戏"送4个字在近几年才流行，但过
去的那些投资驭诈案，偶尔也被标签为"金钱游
戏"。

如果将回酬特别高、特别快的投资项目都定义
为"金钱游戏"，那么送些年来，虽然发生了不少
投资驭诈案，但各类"金钱游戏"有増无磁，他们
的操作方式在改变，投入金钱游戏的人越来越多。

-些金钱游戏已运作超过1日年，一些已有5
年，至今他们没有"扇盘"，主脑也没有卷款逃
走，送些公司或集团反而"开拓业务"，将公司
"实体化"，比如投资酒店、房屋发展或餐饮业

等。另一方面，一些金钱游戏在面对问题，即扇盘
危机。

到底两者之间有什么分别？简单的答案是，
"现金盘"（返利盘）和"巧分盘"的分别。

返利盘须控制收支平衡

金钱游戏，无论是返利盘或巧分盘，都从集资
开始。

开盘者（主脑）化房人的回酬吸引人将钱投
入，动态玩家（去巧揽其他人加入的玩家）的回
酬，比静态玩家（没有去巧揽其他人加入的玩家）

的回酬高。
开盘者至少需控制支出（支出的回酬）和收入

(加入的新资金）的平衡，若可维持收入多过支出
的状态，累积的资金就会越来越多。

因回酬房人，加入的人数自然快速増涨。开盘
者会设一些机制（游戏规则）比如投资顶限每人最
高1日日日美元，化控制支出和收入的平衡。

化上的方式被玩家称为返利盘。当开盘者累
积了庞大的资金后会发生什事？可能是主脑卷款而
逃，也可能是主脑将返利盘转型为巧分盘。

巧分盘使用工具控制"泡沫"

巧分盘的操作，通常需要工具来进行，送些
工具可化是点数（point)、虚报货币、电子股票等
等。被巧分的，其实就是送些工具。

化某金钱游戏的电子股票为例，开盘者会设下
制机，让电子股的价格涨到某种程度后，巧分为二
C-股变两股），让股价下跌。送种方式其实参考
现实股市中的巧分方式。

巧分的目的是控制支出和收入，若电子股票的
数目有限，而且价格高，自然形成卖家多过买家的
困境，送么一来，送一扁金钱游戏就无法持续了。
玩家称之为"泡沫"。

-名玩家指巧分盘在十多年前出现，如今已改
良至第兰代，被改良的是控制"泡沫"的机制。

巧分盘目前是主流

巧分盘目前是金钱游戏中的主流，开盘者集资
的目的是什么？
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-些开盘者集资后进行了实业投资（实体
化），也有一些开盘者在开盘前，就是拥有数家上
市公司的集团。

送类金钱游戏是一种新兴的集资方式吗？它将
会是新兴的金融体系吗？或者百其实是一种更大的
骗局？

无论如柯，巧分盘所使用的工具（点数'虚报
货币'电子股票）不再是虚报世界中的符号，百们
已进入真正的市扁。

饮食业参与懼巧贩也接受
虛撒币渗透擦服备业

金钱游戏开盘者的目的是快速'持续性集资，
于是一定要让玩家得到好处（高回酬）'绝不亏
本。不过，若新加入的资金少过需支出的回酬时，
送金钱游戏就面临扇盘。

于是，开盘者会用一些方法阻止玩家快速将钱
(回酬）取出，方式是将玩家的回酬转换成各式工
具（点数'虚报货币'电子股票），并设计一个游
戏C比如虚报股市）让玩家用送些工具来玩。

在送个游戏中，玩家的工具（回酬）只会増
值，存得越久价值就越高（比如等股票巧分）。

问题在于玩家手上的送些虚报符号，可化在游
戏中进行买卖，但有实际的价值和用途吗？

答案是：有。P乂金钱游戏中的虛拟货币为例，
百可化在各国的各商店通行。当然，送些商店的
业者，也需付钱加入金钱游戏（开盘者又收到新资
金）。

如今的虚报货币，可化购机票'租住外国酒店
客房；虚报股票可换成真实的股票，甚至拿来买房
子。

通过代理转虛撒币为钱

在検城，很多各类商店都接受虚报货币，当中
化饮食业为主。送不只时尚咖啡馆，檔链贩也接受
虚报货币，知名高级餐厅参与其中，可见金钱游戏
在検城的滲透力，其流动量大到难化想傲。

虚报货币持有者用虚报货币到一家接收虚报货
币的商店消费后，业者在数天后就可将收集到的虚
拟货币通过代理转换为钱。

送些从游戏中走出来的货币，会如柯改变送个
市扁？会助长消费主义？

对玩家来说，这叫刺激市场，在不景气之时带

不过，仍有一些商家不加入，因为与金钱游戏
相关的事，他们抱持质疑的态度，相信有一天会出
事。

咖啡馆业者：不接收虛撒币难竞争

検岛一家咖啡馆的业者陆先生受巧时说，一年
前开始有很多顾客问："送里有没有接收XX Coin
(某虚报货币）？"

陆先生知道很多同业早己加入，他们的商店大
n都贴有"我们接收XX Con"的贴纸，持有相关虚
报货币的人，就自然会上消费。

擦很多人持虛撒币

陆先生说，一家只接收现款的咖啡店的生意不
会太好，若接受顾客化信巧卡消费的话，就会看到
生意量成长。不过，如今若不接收虚报货币，就很
难与同业竞争。

他观察送市扁后认为，検城一定有很多人在玩
金钱游戏，有很多人持有虚报货币。

他有一天与其中一名员工谈起此事，才发现年
哲的员工们其实都有玩金钱游戏，其中一名员工找
来上线，向陆先生解释如何加入送"大家庭"。

加入"大家庭"需付2700

陆先生约4日岁，他受巧时说，要加入"大家
起’，首先需付约270日令吉。

送27日日令吉是一次过的付费，百有百的"投
资巧能"和"游戏规则"，若陈先生愿意当动态玩
家，召其他商家加入，陆先生就会获得特定的回
酬。

陆先生说他对送27日日令吉的运作没有兴趣，也
不会当动态玩家。他只是让他的咖啡馆可化接收虚
报货币，化吸引更多顾客上口。

对方答应陆先生，收集到的虚报货币，在大约
3天后就可转换成钱，送速度与信用卡不相上下。

陆先生说，送存有一定的风歷，万一出现问
题，他失去的是27日日令吉及3天的销售量所得，不
过検城很多商店在数年前已加入，至今仍无事，反
而看到越来越多商家加入送"大家起’。

不过，陆先生后来没有加入。他说，原因是
他不喜欢金钱游戏。对一名商家来说，送决定理暂
吗？陆先生笑而不答，他说他准备面对生意慘淡的
情况，大不了关n大吉。
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虛撒币竞争大

各种虚报货币（金钱游戏）之间的竞争其实
还蛮大，另一个金钱游戏的代理后来也找上陆先
生，对方告诉他，若要加入，请加入他们的"大家
庭"，因为他们的会员较多。

该名代理告诉陆先生，他们在市扁上较久，累
积的会员较多，而且会员手上的虚报货币也较多，
对陆先生的生意肯定有帮助。

若一名商家加入某金钱游戏，他的店名就会
被收录在他们的网巧里，送网巧收入了所有商店会
员，方便持有虚拟■货币的会员选择消费地点。

记者登入其中一个网巧时，送网巧的商店会员
人数达1万2日91个，隔天，送数目增至1万2831。

金钱游戏需要的是不断的新血，一些从我国
发迹的金钱游戏已冲出海外。某虚报货币可在新加
坡、中国、香港、日本、泰国和台湾的一些商家通
用。
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金钱游戏（第二篇）
金钱游戏有多严重？ 30家公司扎营棱城金钱游戏骗到海外

金钱游戏到底有多严重？
套句熟悉行内人的说法： 3个华人中，就有一个涉及金钱游戏，尤k义金钱游戏公司林立的按州

为甚。
虽然有人认为达说法夺张，但棘不妨去如啡足竖起耳朵，就会发现自4月抄陆续发生数家金钱

游戏公司传出崩盎磨，达事是■[可等巧烈的成为"全民话题"。
先说一个故事。

主管下属全是投资者

洁西是一家休闲中的主管，她3个月前在同行
的介绍下涉及金钱游戏，她完全明白送是随时会带来
损失的金钱游戏，但她说："没有办法咯，友人玩，
我也跟着玩。"不过，她对六t名下属，只字不提。

」JPTR公司出事后，她发现不只是自己愁眉苦
脸，几名同事也整天无精打采，行为鬼雲，在上班
时间经常走出办公室拨打和接听电话。

两兰天后她实在忍不住，叫了送批下属，开口
见扣问个清楚。一问之下，包括她总共7人，原来
都是"投资者"，皆面对损失。

再说第二个例子。如果过去一年半载，你的孩
子向你说他想学习独立'要磁哲你的家计货担，要
求让他/她在假期或周末外出打工'兼职赚钱，不
是泼冷水，请匆高兴得太早。

送是因为他们很有可能，要用自己赚来的钱玩
金钱游戏，最终不论赚了亏了，他们都可化理直气
壮的说：送是我们的钱，跟你无关。也因此，若说
金钱游戏没有入侵校园’是在自驭驭人。

只要赚钱快投资者不分合法与否

検帅I约有3日家金钱游戏公司，泰半还在经营但
不活跃。然而，当中已有好几家不只把版图伸展到
全国各地，更已冲向海外扎根。

根据行内人的说法，中国东面沿海一带的地
区，都不难看到我国的金钱游戏公司的踪迹。因此，
"検城是我国金钱游戏重要基地，并从发展到全国，
再把魔化伸展到国际"的说法，听起来并不为过。

然而，送些形形色色，手法不一而足的金钱游
戏，都属于非法集资？

李先生年约加岁，他形容自己的行业是"第兰

方理财"。他旗下有很多合法的股票交易员和投资
代理。

他说，2日11年至今送6年来的情况，可谓"孙
薪尝胆"。金钱游戏乘通巧科技的快车，迅速蔓
延，严重打击了他们的行业。投资客不分合法与
否，只看到快速又巨大的回酬。

在JJPTR扇盘疑云爆发后，李先生联络本报，
他说，或许金钱游戏的市扁会因JJPTR和其他金钱
游戏公司事件而放缓，他希望合法投资业有机会重
振。

李先生坦言，他在2日日9年赚取了人生的第一桶
金，化为好景可化持续。但很快的，在隔年就发现
生意急速往下滑，再过一年就几乎跌到谷底。

客户找代理投资只求高回酬

面对收入突如其来的"回归零"，他一时之间
还搞不清楚怎么回事。探问之下，才发现他是金钱
游戏的"受害者"。

他追问化往的客户，为柯不再交由他代为投资
理财？客户回应："你能保证每月都有2日％的固定
回酬吗？"

他完全语塞。
没有玩金钱游戏，生活圈子就会被孤立。
李先生作为合法的股票交易员和投资代理，他知

道金钱游戏只属"眼前短替利益"貢花一现，但无奈
从母亲、兄弟到儿子，都是金钱游戏的"投资者"。

在家中，他时常有口难言，不能过于坪击金钱
游戏，因为一张嘴难敌众口。

如今金钱游戏公司接二连兰扇盘，家人是否已
"看穿"了操盘者的真面目，和此游戏的虚假，他
无奈的说："看是看穿了，但他们里头还是佩服
金钱游戏的创办人。"
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开盘者走向"实体化"

记者念出数个字眼和名堂，李先生说，无论是
返利盘或巧分盘，对他来说，送些都是金钱游戏，
是非法的投资。

他说，金钱游戏有很多种，有些卖金，有些卖
手链，有些卖旅游配套等，送些都是金钱游戏的"工
具"。无论工具是什么，他们的共同点是非法集资。

当被询及送些开盘者的集资目的是什么时，李
先生说："卷走巨款。"

21世紀的金钱游戏已演变，可看到一些金钱游戏
的开盘者至目前都没有卷走巨款，反而"实体化"，
即化封闭' 虚报的经巧体走向现实，进行实体投资。

针对这一点，李先生预测这些金钱游戏集团最

-个玩家的想法
极度厌恶金钱游戏最后也加入成玩家

陆先生四十多岁，从事建筑行业，也投资海产
业，他在上世紀9日年代的股市中承受慘重的损失，
不过目前仍在玩股票。

他用了半年时间研究所谓的金钱游戏后，于去
年1日月加入W金钱游戏。他说，是金钱游戏也好，
是创富平台也好，他并不介意其他人如柯称呼。

深入研究巧分盘金钱游戏

从去年3至1日月之间，陆先生了解了返利盘和
巧分盘的分别，并深入研究数种化巧分盘为基础的
金钱游戏，原本破度讨厌金钱游戏的他，最后决定
加入成为玩家。

陈先生说，巧分盘已来到第兰代。据他所了
解，第一代是S金钱游戏，运作已超过1日年，目前
还在运作。第二代是M金钱游戏，运作至今已约己
年。W金钱游戏是第兰代的巧分盘，改良了上两代
的弱点，开盘至今已有一年半。

陆先生说，开盘者的目的，无疑是集资。一个
有限公司CSdn Bhd)最多可向日日单位集资，一个
大众公司（Bhd)可有无限量股东，传统的集资方
式可化是巧合股人，可化是上市。

他认为，或许一些类做的金钱游戏，其实是一
种新的集资方式，目前尚未有相关的法律管制，也
可能送种方式并没有触化我国法律，所化有关公司
没被对付。

他说，拆分盘金钱游戏中都会有个游戏，W金

钱游戏是虚拟股市。开盘者设计了一个电子虚拟股
市，玩家若化1日日日美元加入，部分钱（比如加日美
元）会被公司抽取（达到集资目的），其余的钱就
让玩家用来买电子股票。

他说，送个虛揪股票被设计成不会跌价，只会
涨价，整个游戏机制和规则的目的，是要让更多人
被回酬引吸而加入，化达到持续性集资的目标。

开盘者不同手法控制游戏

他说，开盘者会化不同的手法控制送个游戏，
化避免玩家所称的"泡沫"出现。"泡沫"的出现，
简单来说就是供过于求的情况，送会导致玩家的回酬
降化'吸引不了新玩家加入，甚至面对扇盘的危机。

陆先生说，每一项投资都有风歷，开盘者集资
后，也可能会卷巨款逃走，所化在送一方面他非常
谨度。

他解释，有些开盘者已走向"实体化"，投资
现实中的产业；有些则是倒转，原本是实体公司，
如今化金钱游戏的方式集资。

他说，W金钱游戏的开盘集团，原本就拥有数
家上市公司，在各领域都有投资，他认为送类开盘
者要卷巨款逃走的话，需付出非常大的代价，所从
卷巨款逃走的可旨副生很小。

他相信开盘者的目的，是为了集资，开拓集团
的业务，而不是要累积金钱后卷走巨款。

金钱游戏都有"对接"，意思是指可将虚报货
币'电子股票或点数，用在现实中，比如到餐厅消
费。他说，W金钱游戏的"对接"，是可化用电子
股换成真股票，甚至是通过集团用来购买产业。

他说，每项投资都有风歷，每个公司都有可能
会面对问题而倒闭；投资与否，就看个人的眼光和
分析，面对问题时陸不了别人。

为柯一个破度厌恶金钱游戏的人，会加入成为
玩家？

陆先生坦承，他是个传统生意人，认为想要快
速致富的人都是一班想不劳而获的人，他认为送些
人有一天会得到慘痛教训。

不过在约一年前，他在宴会上遇到一名有拿督
衔头、木袖、忠直、有社会地位的^十多岁长辈，
从对方手上约数万价格的手表聊起，得知表是用某
某虚报货币购买的。

当时他有如五雷轰顶，受到破大刺激。他认为
最不可能玩金钱游戏的人，竟然是玩家。

那一天过后，他开始仔细研究金钱游戏，半年
后才成为玩家。
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金钱游戏（第兰篇）
李兴裕：欧洲曾经发生金钱游戏可动摇政权

中华普商会（中普）社会经济研究中‘。执行董事李兴裕指出，金钱游戏祸害大，影响展面从
个人到社会.严重的话.甚至可切动摇一个国家的政权。

他指出"星星乏乂，可化療原"，我国的金钱游戏相当活跃，數目愈滚愈大，政府不运掉杖
輕‘。，运采取适当的措施，结合国家银行、贺消部和警方，王管齐下调查和检举金钱游戏，避鬼达
个雪球越滚越大，一发不可收拾。

"达绝不是危言耸听，1996年至1999年’位于欧洲东南部的阿尔巴尼亚，就曾因金宇塔传
销編局’导致整个政府择台。"

。因此，政府必须及早介入调查涉及金钱游戏的幕忘操捏者。"
他说，金宇塔传销編局许诺提供离回酬給投资者，人们对編局的热情板其强烈，不少人投资

了毕生的积蓄。1997年这些骗局版露好’愤怒的抗议者抢劫银行，皱爲建筑物，引发街头骚乱，
导致数千人死亡。

执法最大漏洞
"有人报案才调查"

李兴裕说，入金钱游戏的基金原可化作为其他
稳定的长期投资，或是经营小生意，作为孩子的教
育费用等。然而，投资者若抱持榜幸屯^态，化为可
化喝到"头嗦汤"，那么他们也得冒上血本无归的
风险，毕竟没有一项投资是稳赚的。

他指出，更深一居的影响是，当金钱游戏的盘
口越开越多，而执法上又力有不逮，人民就会对执
法机构失去信。

他说，目前执法最大的漏洞就是，各个单位都
要等到有人报案，或是有大化人"烧到手"，执法
单位才能介入调查。

他指出，倘若现有的管制法令有不足之处，那
么政府就必须修改条例，赋予执法单位权力，揪出
操控金钱游戏的幕后黑手。

他说，执法惩巧需及时，才能对打击金钱游戏
取得效果。一旦发现有人开盘，执法单位必须马上
展开调查，采取行动，否则某个金钱游戏扇盘的热
潮一退，事情就被淡忘，最后不了了之。

投资者应警惕资也惹祸
别一旦崩盘怪政府

李兴裕也谈到，除了依赖政府抑制金钱游戏，
每个公民也需货上责任，他们会参与金钱游戏不是
受骗，而是想不劳而获，在家躺着也能赚钱，当中

不乏退休人壬、家庭主妇、年径人化及专业人±。
他认为，天下不可能有容易赚的钱，承诺2日％

的回酬太高，投资者本身要提高警惕。他们拿到回
酬时就很开，一旦扇盘了，才来怪罪政府，忘了
是自己贪惹的祸。

张炳棋：想赚快钱年轻人须懂分辨黑白

另一方面，国立大学学生就业促进处副处长
张炳棋副教授对年哲人对金钱游戏趋之若覃表示关
注。

他说，从巧聘网站JobStreet的调查发现，许多
大学毕业生对薪水的要求很高，介于6日日日至7日日日
令吉，然而一旦他们出来社会工作，发现职扁上献
议的薪水，未能达到他们的要求，因此就萌起想要
赚快钱的念头。

他表示理解每个人都爱钱，但是"君子爱财，
取之有道"，年哲人必须懂得分辨是非黑白，而不
是只要有钱赚，就可埋没良知与道德。

他认为，年哲人的金钱观念则可追溯至他们的
原生家庭，若父母只注重金钱，认为金钱可化超越
-切，化金钱多真来决定成巧与否，那么在送样环
境长大的小孩，很容易受到金钱的房惑。

"另一个家庭因素是父母过于富养孩子，孩子
从小要风得风，要丽得雨，当孩子长大踏入社会工
作，才发现他们的薪水无法应付他们过惯的化渥生
活。家庭教育很重要，父母有必要灌输孩子正确的
金钱价值观，让他们明白赚钱的辛苦。
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张炳棋也不讳言，城市通货膨胀高，加上科技
发达，让人看到很多奢侈的消费，认为那才是有素
质和舒适的生活。琳填满目的房惑，加上身边有朋
友参与金钱游戏，且外表光鲜亮丽，年哲人很容易
受到房惑，想要一步登天过更化渥的生活。

"为了满足各种各样的欲望，即便是了解金钱
游戏本来就是抽佣别人的本金，恒是他们还是化恵
身边的朋友和亲人加入，只顾自己袋袋平安。"

他提醒大学生与年哲人不要光有知识，没有暂
慧去判断，要运用本身的暂慧，分辨是非，不要为
了自己赚钱，损害他人的利益。

陈宗原：金钱游戏盛行直销业新会员递减

马来西亚直销协会副会长兼马来西亚道德规
巧委员会主席拿督陆宗原表示，虽然没有确实的数
据，但近来金钱游戏的盛行，加入直销行业的新会
员人数出现遗磁的情况。

"那些来登记加入新会员的人会问，为什么其
他公司不用卖产品，你的公司要我卖产品？你们会
给我们那么多的收入吗？"

他指出，直销与金钱游戏分别是第一 ' 前者
必须有产品；第二、会员需靠卖出产品才能赚取佣
金；第兰' 消费者有1日天的冷静期，若不满意产品
可退货。

而后者则是要靠拉人入会就能获得佣金。
他说，金钱游戏一直都是存在的，但是当经巧

不景气时，便会更加巧跃，想赚更多钱的人会优先
考虑金钱游戏。

"不傲化前金钱游戏种类比较少的时候，行情
不好，人们会想着化直销作为兼职收入。"

走法律漏洞难取缔

他无奈指出，实际上有的人知道是老鼠会，但
他们还是会加入，希望自己是最初赚钱的人。

他认为，现在最大的挑战是金钱游戏越来越多
样化，而且手法也越来越高明，善于走法律漏洞导
致有关单位很难采取行动。

"他们的公司甚至是在国外注册的，称自己
的公司在外国是上市的，有很多海外发展计划等
等。"

他提到，如果一个金字塔游戏只在马来西亚进
行，很快就会"扇盘"，因为到了某个顶峰，收入
不足化支付给那些会员，现在他们引入外国会员的
钱来"续命，。

他说，这些人会营造一种"正当生意"的假
象，可是当他们无法出示直销执照或投资执照时，
就会露出马脚，无论他们在哪个国家注册，只要在
本地营业就必要拥有本地的相关执照。

"其实如果某某公司的报行户头有大数额的钱
进出，政府部口应该要有所警惕。"

马来西亚道德规巧委员会是由马来西亚直销协
会CDSAM)主导，在2日17年3月21日正式成立，
是由政府与私营机构合作打击金字塔行销、非法投
资化及其他非法计划团体。

新闻背景：鹿氏骗局

■查尔斯庞氏于1919年在其国设计了一个投资
计划，^义投资某样商品便可获得离额回报，并
刻意将计划化简为繁，让一般人难切摸清。

• 1919年’第一次世界大战刚结束’世界经济
体票嚴乱，庞氏便趁嚴乱放出消息，指禍买欧
洲的某种邮政票券，再转卖回美国使可化赚
钱。

•他宣称’所有的投资在45天乏内都可切获得
日0%的回报。他最初給一批投资者于规定时间
内拿到了承诺的回报，于是忘面的投资者大量
艰进。

•在一年左右的好间里，差不多有四万多若波壬
顿市民投资，而且大部分是怀抱发财梦想的穷
人，每人平均投资几百美元。

• 1920年8月，庞氏宣告破产，他所收到的屋
款，若按照他的许诺，可ly•禍买几化张欧洲邮
政票券，事实上他只买过两张。

•此忘’庞氏編局成为一个专口若词’意思是指
用忘来的投资者的钱回激給箭面的投资者当作
回报。
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曾经流行于各国的鹿氏骗局

英国：女人授权窜女人 中国南宁：资本投资

2001年，一个若为"女人授权给女人"的金字
塔传销編案席卷英国，令许多英国虹女蒙受臣大
损失。

此骗局采取激纳入会費的方式，鼓励女性投资，
许诺投资3000英赛就可&得到2万4000英赛的
回报，还竭丈从会员那里套取其家人和朋友的
联票方式。很多人因此失去了 3000英赛的入会
费。

不详：连巧信

第二封快违致富连环信是于1988年流出，作者
的署若是戴夫•罗斯。由于资料不详，因此是否
真有其人’无从知晚。

该信盛中要求收信人转寄达封信給文中所提供的
茗宇和地址’并附上一定数额的现金。连环信中
许诺，达样触是用小投资赚大钱，只要他们寄出
越多连环信’就会有越多人回信并寄钱给他们。

阿尔田居亚：金字塔传销骗局

90年代’阿尔芭尼亚互分乏二的人口在金字塔
传销編局中失去了自己的毕生积蓄，引发街头骚
乱。达场世纪編局起初获得政府支持，在金宇塔
崩盎磨’差点搬起一场内战’最磨导致政府择
合。

編局西伙宣称这是一项用从发展南宁市的投资计
划，梅所激付的入会費有半数被政府拿去发展南
宁市，半數则作为计划的资金周转。而投资的钱
用化发展南宁市，威功忘就会回馈給投實者。

达项投资计划在海外招到新会员乏磨，甚至不惜
支付可机票让他们到南宁，参加为期3到7天的
课程。除了参加课程，他们还会带投资者游览南
宁市。向投资者表示南宁市内某掠大履、某座农
场、某个街区，正是因为这项投资计划的成果。

不详：虚拟银行骗局

2008年初在线游戏《第二人生》中出现了一个
虛拓银行括nko Financial，利用离额利息吸引用
户，但该虚拟银行很快倒闲，导致许多人无法拿
回自己的投资。乏磨，《第二人生》上义出现
一个银行，吸收众多虛拓货币，不久也共口大
吉。银行的两位开办者把虚拟货币兑换成了现实
中的货币日000其元，再也没有出现在《第二人
生》。

英国：田洛克洛斯骗局

80年代，巴洛克洛斯公司吸收了 1万8000位私
人投资者的资金，并指达是投资没有风检的政府
馈券。卖际上，他巧这笔钱来购买私人飞机、豪
华汽车、豪宅和豪华游艇’过着奢侈的生活。巴
洛克洛斯的恶行遭到揭发忘娘键入狱。
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金钱游戏（第四篇）
警方國朽贸消部"受限制"空有法令执法无奈

"庞氏編局"或俗称的金钱游戏近年来在国内大行其道，从两年前爆发的金玉华黄金投资公
司风波，随磨义有岡得沸沸扬扬的玄數贺，再到近期的JJPTR崩盎事件。

尽管相共的执法单位包括国家银行、警方、贸消部等都积板针对适些金钱游戏介入调查，但
是真正采取的行动义是什么呢？

例如，在模城涉及许多投资者的"解救普通人(JJPTR)"事件，从爆发至今，都未见警方
和其他相共的执法机构采取行动对付，那么，声称我国拥有义够的法律对付任伸选行违法金钱游戏
计划的公司或个别人壬，义有化意义可言？

当然，民么缺乏对非法投资活动的醒觉，也是国内金钱游戏能够持续盛行的原因。

贸消部可赵做什么？

1993年直销及反金字塔计划法令4 (1 )条文
阐明，任柯公司在没有取得贸消部发出的执照前，
都不可从事直销生意，而同样法令27B (1 )条文也
强调，任柯人都不可涉及及促销金字塔活动。

任柯违反送项法令的企业'伙伴或团体，将面
对最化1日日万至最高1日日日万令吉巧款，重化者将面
对最化1日日日万至日日日日万令吉的巧款。至于个人则
可化被判巧款最化日日万至最高日日日万令吉，化及坐
牢最高日年的刑巧，或两者兼施。重化者则将面对
最化1朋万至1 000万令吉的罚款，从披坐牢最高1日
年，或两者兼施。

国家银行可赵做什么？

国家报行在2日日1年反洗黑钱、反恐怖主义融资
及非法活动收益法令' 1989年大马报行与金融法令
化及2日13年金融服务法令下，也赋予权力针对送些
金钱游戏计划采取对付行动。

在2日日1年反洗黑钱、反恐怖主义融资及非法活
动收益法令第4(1) (b)条文下，一旦罪成，被
告可被判监禁不超过1日年，化及巧款不超过洗黑钱
收益日倍或加日万令吉的刑巧。

1989年大马报行与金融法令也阐明，非法集资
触化第2日（ 1 )条文，罪成者可被判罚款1日日日万令
吉，或1日年监禁，或两者兼施。

如果是涉及非法收取资金及外汇交易，则是国
行的管辖范:围，违法者也可在2日13年金融服务法令
下被调查或提控。

警方可赵做什么？

警方也可援引刑事法典第42日条文(欺骗）展
开调查，一旦罪成，将面对监禁不少过2年但不超
过1日年，或鞭答及罚款。

根据2日16年公司法令第594条文，若个人在知
情下提供投资者误导性和驭骗性资料和预测，可被
处化最高1日年监禁和(或) 300万令吉巧款。

警方：有人投报才可行动

然而，执法单位的打击行动和相关法令都做乎
无法对送些金钱游戏的幕后集团起到太大的阻吓作
用，反而越来越多的金钱游戏犹如丽后春算般出现。

全国商业罪案调查总监拿督艾克里沙屁指出，
非法投资做乎有越来越严重的趋势。根据警方数据
窗示，除了雪隆及柔佛非常活跃，就连过往不算严
重的影亨及検城也成了 "重巧区"，今年首4个月
内的损失远远超出过去两年的总和，相当惊人。

不过，艾克里沙屁指出，警方在一般情况下，
没有权力对涉及金钱游戏计划的单位采取任柯行
动，警方必须接获投报后，才能开档调查相关的金
钱游戏计划，并援引法令采取对付行动。

艾克里沙屁坦言，民众拒绝针对送些非法投资
活动做出举报，是警方无法真正有效打击金钱游戏
的其中一个主要原因。

贸消部：花招百出难迅速打击

国内贸易'合作社及消费部长拿督斯里韩沙再
努了也形容，民众在了解每个月获得20%回酬的投
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资活动是属于非法投资的情况下，还呼朗唤友一起
进行投资，而送些民众只有在收不到回酬'或投资
的金钱游戏扇盘后，才向相关部口做出投报。

当遭到取绵的非法投资活动推出另一个换汤不
换药的新配套后，投资者又再次纷纷栽入其中，造
成执法单位无法第一时间展开有效的打击行动。

国行：需铁证才可列黑名单

鉴于国行必需拥有非常确定的证据，才会将送
些涉嫌非法投资的公司列入观察名单或黑名单，否
则国行会被相关公司反起诉。

因此，国行总裁拿督斯里慧哈末依布拉欣也促
请公众不要过于化赖执法机构去遏制问题，反之，
公众应该对承诺支付超过日至6%高回酬的金融骗局
保持谨廣。

他说："公众应该密切留意，并对自己货
责。"

目前，政府也成立了一个由国行'贸消部'
警方'公司委员会'证券监督委员会'反贪会和总
检察署姐成的国家协调委员会，化针对国内的非法
投资进行执法行动；此外，各相关单位也不断提醒
市民不要参与不切实际的高回报'利率或利润的计
划，而政府亦举办一系列的讲座，让民众了解对商
业骗局、非法歧资计划、刮刮乐等活动所应采取的
应对行动。

窗然，只有提言民众对于非法投资的醒觉，不
再抱有存榜幸能一夜致富的想法下，才能有效地
遏制金钱游戏在国内持续蓬勃发展。

律师：
应修法强制投资公司"拥金融服备执照"

金钱游戏在市商上泛滥，让执业律师李俊龙建
议大马政府可效仿瘦洲，修正现有法律架构，强制
所有有进行投资计划的公司，须事前登记和取得金
融服务执照。

根据瘦洲2日日1年公司法，所有想要运作投资
计划的公司，事前都须向瘦洲证券及投资委员会
CASIO注册，和取得当局发出金融服务执照。

所谓金融服务涵盖提供金融洛询'金融产品
(包含金融投资'非现金付款）'存款服务等，且
法令条文阐明不遵守规定事前注册是一项罪行。

作为民事律师，李俊龙对本报记者表示，上述
金融服务在大马分别属国家报行及证券监督委员会
管辖范围。

大马监管框架松散

"(对比澳洲)，大马在送方面的监管框架太
松散，到底谁有权对付非法的金钱游戏公司，没人
可化给一个简单答案，是国行'证券监督委员会还
是贸消部？"

他也透露，曾接获顾客申诉加入金钱游戏受
骗，并致函当局反映，但处理过程冗长，且视投资
计划内容而定，当局可能把投报移交给另一个部n
跟进。

"在瘦洲，不管什么不道德的计划，唯一的执
法单位是证券及投资委员会。"

无论如柯，他指至今没有任柯金钱游戏受害者
通过其律师楼，入秉法庭起诉相关公司，并认为在
现有松散管制下，类iu情况不会改善，直到通过1■參
法行动解决问题。

大马现有2日1 3年金融服务法令1日及1 37条文
阐明，任柯人在没有取得财政部长发出的执照情况
下，不可接受他人任柯方式的存款，抵触相关条文
者，可判监禁不超过1日年，或罚款不超过日000万
令吉，或两者兼施。

作为大马金融体系的大管家国家报行，已在今
年2月将JJPTR投资公司列入警示名单，但创办人
李宗圣随后承认，他们没有也无意向当局申请执照
化便守法向投资者收取存款。
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金钱游戏（第五篇）
玩家乐痛悟过来人结论：莫贪！

金钱游戏最佳的代言人就是自己，
果友出于信任，所化掏钱投资，
可当投资崩盎，也导致自己信營破产……
因为尝过金钱游戏的甜头、巧为相信快违致富的投资可化改变平凡人的生命，他们招辣了一

个义一个的好朋友、果威、同学一同加入：当游戏崩盎，大家拿不回本金，他们却尝到了最惨痛的
教训：亲戚跟他化翻脸、朋友同学责怪他们，失去了果情和友情，那才是他们付出最昂贵的代价。

金钱游戏如化得杖在达片上地上如此稻狂，蔓草难除，曾经沉迷其中的迂来人的结论就是人
类的贪念。想不靠现手、不努力就可化坐享其成’享受离回酬，过着令人艳羡的奢华生活。

现年37岁从事餐炊业的林先生和36岁的同伴溫先生，接受星洲日报的专访分享自己达段"改
邪財正"的心路历程，还是满怀的感慨。

因为自己的果身体验，在金钱游戏上狠狠跌了一寂的两个人，如今更是努丈研究市面上的各
种金钱游戏’当遇上对金钱游戏心动的人’就会主动分享自己的经历并向他们分析这些金钱游戏的
运作，希望唤醒这些人，不要跌入金钱游戏的陷牌，成为另一个受害者。

真人分享名车排降诱惑讲座变洗脑大会

离乡背井到影亨州经营餐饮业的林先生，当年
是基于想认识多一些朋友而接触到金钱游戏。

送些"朋友"都会邀请他们出席提供免费吃
的金钱游戏讲座会。而送些讲座会，其实就是"洗
脑"大会，会上通过真人的分享和名车排阵，让你
看到一个平凡人的成巧。

"他们不停的炫富，告诉你他们的生活有多奢
华'多悠闲，如何可化到处出国旅行，不用工作就
可化摇脚等收钱。"

林先生说，他们会在会上给你很多的资巧，告
诉你公司资金雄厚，送个所谓的投资计划是没问题
的，而且一些分享者是加入很久的，送些都一点点
的让他动。

投资项目换汤不换药

从2日13年加入金钱游戏化来，他曾加入了数个
不同名目的金钱游戏。送些年来，他的经验让他知
道，送些打着不同名目的投资项目，其实都是换汤
不换药■。

"他们尝有一个投资项目，叫你投资一笔钱，
巧收下线还会有佣金，保证你在短时间内的高回
酬，但送些所谓的投资其实都不是实体的投资计
划，只是一个幌子，过后这个项目就会无声无息，

从刚开始的准时发放利息，再慢慢的拖，到最后无

最佳的代言人就是自己

金钱游戏最佳的代言人就是自己。因为别人对
于自己的信任，他们愿意掏出钱把钱投资，当然最
终林先生的慘痛教训就是信誉破产，家人朋友离他
而去。

刚开始加入获得真金白报的回酬后，他真的相
信送是可化改变别人生活的投资计划。

"他们带我实地参观有关的投资项目，从养殖
虫丘喊、采矿业、投资酒店'猫山王檔链园、海藻、
保健品到美容护巧等，详尽的讲解有关的投资计划
与回酬，出示一堆的文件，还有地方上有名望的人
加持，送都让我坚信不疑。"

然而送一切的布局，让林先生成了金钱游戏的
最佳代言人，他广巧下线，把家人朋友的血汗钱一
并送给金钱游戏的幕后操盘手。直到扇盘化后，他
才觉悟，送是一个骗局，自己被骗了。

对加入亲友满怀内疲

但是因为自己是很早入扁的，确实有拿到回
酬，所化损失并不大。对于因相信自己而加入的亲
朗威友，虽然滿怀的內巧，但他也是受害者，无法
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自掏腰包赔偿。
"而我就成了一个人人都讨厌的人，自己分不

到钱，下线向我们投诉'亲戚朋友和我们翻脸，失
去了亲情和友情……"

经营餐饮业的他生意慘淡，顾客离他而去，自
信受挫，人生跌入谷底。他，用了好长一段时间
重新建立自己的自信与信誉，觉悟了世界上没有快
速致富送回事。如今，他化实际的行动，用自己的
经历和故事，希望成为别人借镜，让更多人悬崖勒
马。

投资100美元赚数倍崩盘化天堂掉地狱

从事种植业的温先生一开始是抱着应酬朋友
的屯^态而加入金钱游戏，第一次的投资额是1日日美
元。

"没想到几个月化后，朋友竟然通知说，我的
1日日美元赚到几倍。"

自化，他就开始对送类的快速致富的金钱游戏
产生兴趣。一个如他送样收入只有约两干令吉的打
工仔，可化在短短几个月不到一年的时间，赚到几
万甚至1日万令吉，送样的"憧慢"，引起了他的贪
念。

在最狂热的时期，他在同一时间参加了两兰个
金钱游戏，最高投资额是3万美元。赚到钱化后，
他广巧身边的人加入一起赚。

当信满满的投资扇盘，他感觉从天堂跌入地
狱，觉得无奈又无助。

询及受骗送么多次，为柯没想过要投报时，他
坦言，其中一个原因是面子。就算亏了钱，也不想
让别人知道。

化幕后黑手巧吓

另一个原因是，他们担报警化后，金钱游戏
姐织的幕后黑手会对他们进行恐吓，毕竟在很多小
地方，很多把送些金钱游戏带进来的，都是有政党
背景有势力的人。

为了磁少自己的内疚与罪恶感，有时他会带着
下线一起向上线追究，希望把责任推卸给他们。

他直言，就是捉住送些人性的弱点，金钱游戏
才会不断的被助长，一个扇盘化后，另一个又再出
现，无法根除。

尝过了金钱游戏的苦头，现在的他给年哲人
的忠告就是脚踏实地，如果送祥的投资可化致富赚
钱，那国家、世界的经济该如何发展？还有谁要去

做工？
"如果真要投资，就要把基础打好，看多一些

投资理财的书，干万不要什么都不懂只想摇脚等收
钱。"

JJPTR崩盘勾起南宁投资5死慘剧

"解救普通人"CJJPTR)投资计划扇盘，再
次掀起金字塔金钱游戏的话题，不仅如此，送次事
件也勾起人们对2年前毒气泄漏导致6名新山人曰死1
伤的"南宁投资计划"慘剧的记忆。

毒气夺取日人性命的背后，也引发了亩宁投资
计划骗局发人深省的问题，因为根据马华全国公共
服务及投诉局主任张秀福所了解，上述不幸丧命的
-行人之中，有人当时是因为要参与南宁投资计划
的商务考察活动而前往南宁。

南宁投资2012年死灰复燃

据了解，南宁投资计划是在2日日8年开始在大马
出现的另一种金钱游戏，百并没有实体的投资，投
资者所看到的都是海市屋楼，不属他们所拥有。尽
管有关活动于2日11年因受到政府当局关注与监控而
-度降温，惟2日12年死巧复燃，并且持续数年都很
活络，包括柔佛州新山，也曾经出现一批化的追捧
者。

其热络的程度，可从身边亲友不时游说参与
"免机票' 包吃包住"的亩宁行可见一斑。

几乎每天有人组团到南宁

据知，最"热闹"的时期，柔州几乎每天都
有人姐团到南宁，表面上是走一趟吃吃喝喝的玩乐
之旅，但事实是所有参与团员到了当地还要"上
课，。

-些在"课堂上"经受不住‘‘激励"的团员，
对快速致富产生幻想后，回国就会’忙不迭巧揽下
线，化期在最短的时间赚取最高的回酬，全然不知
或宁可无视送是一项类iU金字塔和老鼠会的投资骗
局。

张秀福受询时指出，在毒气致命事件发生化
前，亩宁投资计划的本地"狂粉"不在少数，有者
甚至狂热到一个地步变成思想破端分子，对提出置
疑' 反对' 提醒的人一概。仇视"。

当时，他说，自己也接到许多与亩宁投资计划
有关的投诉，包括代理失踪、借大耳塵参与投资、
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参与投资搞到家庭分裂等，总之各种情况比比皆
是。

不过，相比于早年民间热络谈论南宁投资计
划的现象，张秀福说，近一年化来，有关南宁投资
计划的话题已明窗磁少，甚至可化说"安静了许
多"。

事件后热潮歷漸降温

他透露，南宁毒气事件致死日名新山人后，他
发现，有关南宁投资计划的热潮已在還步降温，尤
其在近一年，坊间甚少听见送个名词，相比于过去
"人人皆谈"的情景，窗然形成一个很大的反差。

"送一年来，我也没有接到任何跟送项计划有
关的投诉。"

他坦言，包括他所认识的曾经参与南宁投资计
划的人，也没有再提起。

"我想，一些人可能认为血本无归就算了，
所化选择保持沉默；一些则可能意识到送是一扁骗
局，不再参与。"

尽管无法确认亩宁投资计划是否已经在国内
销贡匿迹，但张秀福仍要奉劝民众，不要相信送类
没有基础的金字塔金钱游戏，化免"赔了夫人又巧

卖屋卖地刷卡用未来钱用尽方式筹资换豪利

卖屋、卖地、刷卡先用未来钱，用尽各种方式
筹资，只为换取豪利。

林先生说，他向很多人提出劝告，有人回头
了，但也有人真顽不灵，投入所有的资产只为可化
不做工等着高回酬过日子。

"我看过很多老人家，什么理财都不懂，被人
游说化后就卖地'卖屋把所有的钱投资下去。还有
-些年轻人情愿去申请信用卡，提出现金后投资就
等利息来还卡债，就不工作。"

"有些劝得动，有些还是很固执，可能是现
实所逼也可能是钱不够用，但每一次我都会告诉他
们，送样的快速致富是投资不过的，现在所获得的
厚利都只是替时的，如果金钱游戏可化致富，他们
两人早就发达不用做了。"

他语重屯^长的说：金钱游戏最终只是一扁骗
局，把钱存在银行才是最稳当的。
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金钱游戏（完结篇）
投资不投机理财师教吸金大法

近期大马多个金钱游戏崩盞，造成许多人一夜乏间损失了过去辛辛苦苦累积的财富。如果我
们想脚踏寞地创造被动性收入，是否真的没有其他办法呢？难道只能依賴某位天才来解救我们达些
普通人吗？

当然不是，坊间理财王具有那么多，就算是普通人也能自救，让我们来听听理财师们怎么说
。己！

证券市场须视喜好承受网险

Gain Wealth财务规划公司首席顾问李文畅说，
投资还是需要回到自身风歷承受程度和喜好，化金
融市场为例，风歷胃纳最化的人适合债券基金和定
存，送两种投资工具最适合他们。

若愿意冒风险的人可化考虑蓝筹股，毕竟送些
投资公司受到政府和相关单位的监管，他们的标的
资产（Underlying Assets)也十分清楚，若长期持有
的话也会有不错的回酬。

但如果你还是觉得资产回酬不够快，创业板的
"仙股"、上市公司或金融机构发出的舞单也比坊
间的金钱游戏来得实际。不过要留意，一般金融机
构发出回购或回巧舞单，有高达9日％的投资者是亏
损下扁，在进行高风歷投资的时候，必须做出审慎
考量。

除了一般商业性投资外，大马作为全球伊斯兰
投资中屯-相关伊斯兰投资项目也不少。由于伊斯
兰有较为稳定性质，一些涉及投机或非清真项目，
都不在伊斯兰投资巧畴内，李文畅认为送适合不愿
意承担太大风歷的投资者。

李文畅说，"伊斯兰投资项目禁止收取利息，
其投资多化实际经巧活动项目为主，加上参与行业
也比一般商业活动来得少，具有化贝塔（Beta)性
质，市扁波动性较小，伊斯兰产品适合态度稳健的
投资者。"

但是他也指出，对比世界级如香港'美国等国
家和地区，大马股市交易波动性不大，投资者化买
高卖的机会不大。

"投资获利的方法离不开化买高卖，在如马股
送样的化贝塔市扁，其实操作空间不大，所化有些
投资者宁愿选择在外国证券市扁投资。当然，他们
也承担较高风险。"

价值投资法有价值股票宜长期持有

尽管希望在短期内获利的投资者很多，但股神
己菲特推祟的价值投资法仍获得不少投资者追随。
价值投资法之所化难实践，就是你必须坚持不脱售
手上有价值股票，化长期持有的方式为自己的财富
増值。虽不易做到，但成巧忍了下来，丰硕果实就
在你眼前。

举个例子：若你在1967年持有1日日日股大众报
行CPBBANK，129己，主板金融姐）股权，也参
与了该公司所有附加股认购，并不曾脱售该公司股
权，你将拥有14万8938股，按截至去年12月31日
市值计算，为294万令吉，若把高达1 16万令吉股
息合起来计算，总值为41日万令吉。在过去49年，
该公司为股东提供了高达1 9%的复合回酬率。"

大众报行不是马股价值投资法唯一成巧案例，
许多成立年份悠久大盛筹的中长期的回酬都不逊大
众报行表现，成巧与否还是看读者你的穀力有多少
而已。

信巧基金比较踏实无须紧打

世达金融私人有限公司高级理财顾问李耗传表
示，如果你觉得自己入市买卖十分麻烦，没那么多
时间监控股票市扁，不妨考虑投资基金。

他说，大马市面上拥有高达六百多种基金产
品，风歷从小至高都有，主要是看投资者的风歷承
担程度。

提到基金投资，很多人第一个印象是，基金投
资是"未见官先打3日大板"，因为在投资还没见到
回酬之前。你就必须给一笔管理/销售费。

针对送点，李错传说，现在市面上很多种基金
收费其实并不高，除了某一些知名度较高的公司仍
收取5%左右的销售费用外，大部分公司收费很低。
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同时，这些基金公司也化利益共享的方式，收取顾
客1年约1至1 .日％左右的年费。

"若客户投资资产増加，基金公司收费也会跟
着増加，送令基金管理公司对客户的资产管理更为
谨度，化制造双赢局面。"

"还有，若客户对于之前投资的基金产品表现
不满意，有些基金公司甚至为客户提供高达26种信
托基金产品转换配套，完全不收手续费。"

比起投资资产十分模糊的金钱游戏，信托基金
还是一个比较踏实的投资产品。

产业实实在在枉杆最高

但若你还是觉得证券只是一张哲飘飘纸张，
比较喜欢实实在在的资产，那投资产业就+分适合
你。

李文畅说，若要说杠杆最高投资就是房地产
了，如果你是首购族，报行货款可化达到9日％，也
就说你只要投资1日％的资金，就可化拥有超过1日倍
价值的财产，当资产每升值1 %的时候，回酬率则上
探1日倍。但是房产流动性很化，脱售也不容易，不
是适合每个人投资活动。

但产业律师狂杰维是成巧产业投资者，在短短
两年时间里，他透过产业投资，累积19个产业，总
值约1776万令吉。

迂杰维强调，律师是一份工作，可化提供他所
需资金，而投资可化为他累积财富。在他的投资字
典里，并不允许"投机"的存在，因为他觉得投机
就是跟风，说买就买，说卖就卖，完全不了解整个
产业市扁，就贸贸然如是，你会难化面对突然的变
化，面对的风歷更高。

迂杰维秉持正确投资态度，只要选定一项产
业，就会投入时间及精力，实地考察及进行研究，
化将风睦磁至最化，就是有着如此的态度，才使得
他能够累积一定的资产。

他也强调之所化选择产业投资，因为产业投资
可化借用杠杆力量投资。

保险提供保障匆视投资

保歷经紀会跟说你身上可能没有1日日万令吉，
但是透过保歷送个工具，你会享有1日日万令吉保
障。事实上送是真的吗？我可化把保歷视为一种投
资工具吗？

永佳财务规划理财师陆建业提醒大众，不应该
把保险当作一种投资工具，保险最大用途是提供保

障，而非使资产增值投资工具。
“有些生死两全保歷(Endowment

Assurance)虽然拍胸膛保证会给予投资者高于定存
的回酬，但是一旦遇到经巧衰退期，其回酬还是有
可能化于预期，甚至连投保期CPremium Holidays)
也会有影响。"

不过，保歷是必要的尤其是医药保歷，因为送
可化保证你的财富不至于因医药费提高而缩水。还
有，若你把保歷当作一种长期馈蓄，如：购买教育
保障’为子女未来教育费做准备，保歷确实是一种
不错的理财工具。

另外，陆建业也说，购买保险还是得看你的出
发点是什么，如果是为了保障家人，増加保歷额度
无可厚非，但是期望透过保歷増加自己财产，那就
是缘木求鱼了。

外汇受全球因裏影响网险大

有些人说外汇是全世界最大的流动市扁，因此
处处充满了获利机会，在几年前外汇投机更成为年
哲人趋之若覃加入妙卖外汇的行列。

但外汇投资不仅风歷破大，更受到全球各式各
样的因素影响，一点风吹草动，你所投资的外汇价
值会出现很大变化。更柯况，在我国妙作外汇是非
法的行为，不仅不受我国賠管单位承认，甚至有些
外汇公司更是彻头彻尾的庞氏骗局。

李耗传表示，若有意要投资外汇资产保本人
±，可化透过报行外汇存款和投资外国证券或f言托
基金的方式，购买相关资产化进行避歷。

"在大马只有获得国行砸发执照的报行和钱币
兑换商有资格进行外汇交易。透过网络进行外汇交
易，多半不合法，若证实他们在大马境内营运，执
法单位有权对他们采取行动。"

尽管国行从2日日7年开始放竞外汇管制，但为了
强化监督和管制巧能，同时也为1953年外汇监管法
令做出一些修正，包括加重违例者刑巧，将非法外
汇交易最高刑巧从原本的1万令吉和3年监禁，大幅
调高至1日日万令吉和日年监禁。

黄金利息不高宜保本或期待升值

每当世界发生动乱的时候，黄金作为一种避歷
工具，也跟着水涨醋高。因此，有些人喜欢买金保
值。

陆建业认为，年初至今黄金的价格已经上扬许
多，现在进场则有点风险，而且黄金的产品也不会
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带来额外利息，只适宜用来保本或期待黄金升值。
大马人可化透过两种方式投资黄金，第一种是

购买实体金，在各大金店皆可化买到。第二种方式
则是在报行増设黄金投资户头，一般报行都会规定
最化交易额，按目前市价计算每公克黄金约为17日
至18日令吉左右。

与买卖外汇一样，报行黄金买进和卖出价格会
有落差，因此除非你卖出价格高于买入价格很多，
不然其实透过黄金获利机会不大。

投资者也要留意报行黄金投资户头也会有些潜
在收费，如：年度管理费，一般是按重量计算、印
花稅、存摺替换费化及实体黄金转换费等。

另外，黄金户头的投资也没有受到大马存款保
险机构（円DM)最化25万令吉存款保护，换而言
之，若管理相关户头的报行倒闭，你会面临拿不回
本金风歷。

其他股权众筹及大众融资机制未明摘

针对近期获得大马证券委员会批准的新型筹
资平台如^股权众筹CECF)化及大众融资（P2P
Lending)送两种新的投资，李文畅则认为，其实在
投资者都在寻求出扇的机制，送两种投资的出扁机
制尚未明确。

"投资者进行投资时，出扁的机会也是他们重
要的考量，但窗然大马众筹平台的出扁机制依然没
有成形，因此我对股权众筹投资不太有兴趣。"

结语

其国经典理财书籍《富爸爸，穷爸爸》在二干
多年前就开始告诉广大群众’创造被动性收入的重
要。但被动性收入本金来得不容易，除非棘真的有
一位"富爸爸"，不然棘所投资每一张钞票其寞都
有血有汗，都是需要时间积累的，若贺贺然投资，
棘损失不只是金钱，而是宝贵的时间。

我国知若的投资达人"冷眼"冯时能，在其投
资书籍也曾告旅投资者，要赚钱必须要能"忍"，
创业也需要时间，投资同样的也需要时间，投资与
其。快狠准"’不如。慢忍稳"’此道理适用任■{可
投资活动。

经;贵小词典

生死两全保险(Endowment Assurance)

生死两全保检义称"嚴合保检"或"储蓄保
检"，两全保检义称生死合检，就是死亡保检加
生存保险。

金钱游戏检测表

没问题 问题

回酬率 视市场表现而定，甚少超过20% 无论市况好坏，担保20%回酬

投资的产业 杖证券、金融衍生产品为主 不易明白，杖网络事业或海外投资为主

行销渠道 销售代理、银行ly•及网络平台为主 发展下线，多展次公司

公司架构 简单易懂 复杂，负责人拥有多重身分

盈利分享 直接的利润分享，派发利息或资本成长 分狂方式，干分复杂

公司成立时间 成立有一段好日 成立时间短哲，一贩不超过2年

相关单位认证 获得賠管单位如：国行或证賠会颁发执照 没有任f可认证
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外劳在马30年，是过客还是归依？（第一篇）
多数存够钱就回-外劳不会长留大马

今曰的马来西亚，不管是城市或岁区，大街或小巷，处处都是外劳的踪迹。我国自1980年代
开放外劳政策，外劳大举前来我国打王詢金。达种移民劳王潮，让国人不禁担‘。，外劳会否因久留
工作’而渐渐成为大马的一分子。

移民劳工大潮从柯而起，他们义将狂哪里去？
星洲日报专题票列《外劳在马30年，是过客还是担依？》访问多若来自各函的外劳，包括印

尼、孟加拉、尼油尔1他们不約而同表示，只要存够一笔钱，他们最终将回到自己的国上度过余
生。

葛洛琳：少数熟练外劳
与本地人结婚才留下

大马妇女力量姐织执行董事葛洛琳指出，大部
分半熟练和非熟练的外劳，都不会把大马当作他们
的家，合约到期或是存了一笔钱，他们就会离开；
只有少数熟练外劳，因已在送里与本地人结婚，而
在送里落地生根。

她说，大马既是外劳淘钱的地方，也是培训他
们技能的摇篮，当他们有了一技之长，就会申请到
其他先进国家，如日本'韩国'欧洲等国家工作，
化赚取更高的工资。

拉畳大学会计和管理学院助理教授I、慧芳指
出，在东盟国家，外劳只是流动的人口，他们只是
把大马当作赚钱的地方，一旦存了一笔积蓄，他们
都会选择回到各自的国家，甚少选择留在送里。

她说，根据大马的外劳政策，国家只是开放短
期劳工，而不是鼓励外劳成为大马人。当国家的制
度愈趋完善，外劳愈不可能哲而易举拿到大马卡，
进而成为大马人。

人数鹿大改变社会结构

I、慧芳不讳言，尽管外劳不是长留在大马，
基于人数过于庞大，肯定会改变社会结构，包括语
言、社会成本的分配与运用等。

"其中最明窗的是，一些地区因是外劳的聚集
地，渐渐成为外劳村'外劳街等。"

她进一步补充，前来我国工作的外劳一般教育
程度化，处于弱势地位，从事化阶级工作，卫生意
识也不高。近几年，那些多年不见的传染疾病，如
麻疯病、肺境或干咳等又在本地重现，这也曝露了

执法单位把关不严，无法控制传染疾病。
除此之外，外劳蜂拥而至，虽扩大了国内生产

总值，与此同时，也造成我国马币大量流失。根据
国行的调查，过去1日年的2日日7至2日17年6月，外劳
汇款回国达1姆怜吉。

外劳填扑劳力市场空缺
取代男性低技能工人

根据国际劳工姐织的《东盟劳工数据》报告指
出，外劳不但可填补大马劳力市扁的空缺，也可化
通过提升技能，取代男性化技能工人。

根据世界报行的报告指出，我国的外劳人数
从199日年不到4日万人，占劳动人口的4%，直到
2日12年有34日万外劳在马来西亚工作，其中21日万
人持有合法工作证件，在近3日日日万大马人口中占
11.3%，也占了全国138日万劳动市扁的25%。

无论如柯，基于有很多的外劳入境没有登记，
因此很难准确估计大马外劳人数。

大部分来马的外劳属于化教育程度，有近4日％
没有完成小学教育，因此倾向从事化级别的职业，
尤化工业为主。有45%的外劳从事建筑工作、30%
则在制造业，其余则是农业'保安'服务业等。其
中，我国的农业几乎有7日％的劳力是依靠外劳。

送些流动的外劳数目庞大，若有任何事情，牵
-而发动全身，足化雜痕大马工业，窗见外劳在我
国有着举足径重的地位。
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大部分持合法证件受剥削
落跑变非法外劳

葛洛琳指出，本地人不愿意涉足的4D工作，
即困难（Difficult) '危险(Dangerous) '被哲视
CDemeaning)和航脏（Dirty)，包括清洁工作 '建
筑、种植业等，因此对于外劳的高需求是无可厚非
的。

她说，大部分外劳初来都是持有合法证件的，
然而在各种剥削外劳的情况下，他们被迫离开原有
的工作环境，因而成了非法外劳。

"曾经有个个案，一名雇主聘请女佣，日年里
却没有支付工资。送名女佣事后逃出来求助，另一
方面雇主则去报案指女佣逃跑。试想想，谁愿意做
许的白工？"

她进一歩补充，本地人若不喜欢工作，他们
可化随时换工作；但是外劳不一样，不管遇到任柯
事情，他们不能离开聘请他们的单位，而是必须离
境。在送样的情况下，那些花了不少钱来送里工作
的外劳只能错而走歷，成为非法劳工。

"要估计在我国工作的外劳数据是相当困难
的，那些官方数据往往只是冰出一隅，还有更多没
有持合法工作证件的外劳，包括难民，送些数据往
往更惊人。"

黄嘉瑜：市场缺半熟练工人
外劳可填扑空缺

拉量大学会计和管理学院巧理教授黄嘉瑜博i
则认为，我国虽有技职学院，但是有些人觉得技职
没有前途，再加上课堂上光有理论没有实践，造成
市扁上非常缺乏半熟练工人。

她说，外劳的出现正好填补了送些空缺，每个
雇主都是化赚钱为目的，只有压化成本，才能获得
更高盈利，聘请外劳在于成本较化，工资'福利'
劳工保障也都远化于本地人。

"此外，本地人因没有工作证件的包祇，稳定
性普遍不高；相较于外劳，他们大部分是借钱来打
工，因化他们的目的就是赚钱回乡，而不会随意更
换工作。"

拉畳大学会计和管理学院助理教授I、慧芳博古
指出，我国目前相当依赖外劳，主要是各领域有大
量的劳力需求，工业自动进程太慢化及本地人不愿
从事劳力工作。

她说，对于中小型企业来说，劳力密集比自动
化的风险来得低，这是因为自动化可能需要投资超

过百万令吉，相对聘请外劳则成本较低。
她举例，在瘦洲、纽西兰等先进国家，其农业

是家庭经营，但全化自动化操作，送往往让他们得
背上巨债。

她不讳言，引进外劳可化巧缓本地工业缺工的
问题，但长远之计，送反而会怠慢工业自动化的进
展。

雇主过度依赖外劳

黄嘉瑜则提到，过度依赖外劳，雇主不愿意去
想如柯提高生产力，也不解决人手短缺的问题，进
步空间受限制。

她说，要増加劳力成本，雇主必须思考如柯提
高盈利，然而他们处于舒适区，不主动解决问题，
也不重视人才培训。

她指出，外劳政策朝令夕改，依靠外劳相等于
生意被外劳供应方艳颈威胁，若不服从意愿就没有
外劳开工。

谈到全自动化可化磁少依赖外劳，I、慧芳认为
送是一个双面刃，当机器取代人力，同样地，本地
人也可能面对失业的问题。

她说，若要避免本地人在自动化的洪流下被淘
汰，教育界、企业界和政府必须通力合作，栽培符
合市扁需求的劳力。

无论如柯，她指出，全自动化是未来大势所
趋，尤其是马币汇率跌，我国对外劳已失去吸引
力。
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外劳在马30年，是过客还是归依？（第二篇）
护照神秘消失的第9页-来马老鼠路淘金路茫茫

印尼和马来西亚一水乏隅，不管是合法的，非法的，来马打王的印尼人如过江乏卿。据消息
指出，每日都有逾百印尼人从票佛州的边佳兰码头及其他地方上岸，再从拉庆巴壬站出发，前狂各
自的目的地。

达个劳丈灰色市场乏所W■存在’不但反映了执法疏諷’也是劳丈市场垄断的结果。无独有偶
的是，凡走过这条由蛇头接应的"老鼠路’，每个人的护照必定是少了第9巧。

透过人蛇集团，每趟包上岸通关的费用只需
7日日令吉。据消息指出，入境时，特定柜台的移民
局官员将打开特殊管道，让他们"光明正大"入
境，并在他们的护照第9巧上盖入境戳。事实上，
他们的通关记录是没有输入电脑系统的。此举只是
预防途中遇上路障时，他们表面上是持有合法证件
入境。

-旦他们到了目的地，必须撕下护照的第9
巧，化防止事后追查到他们入境的地方，同时不留
下任何证据。一般上，蛇头也会没收他们的醋票'
己±票等，不让偷疆客知道他们上岸的港口化及乘
搭己i的地方。

除了新山，検城'雪州己生港口'柔佛边佳兰
等，都是印屁人非法入境的活跃点。相反的，他们
也可化通过送些老鼠路回家。

化印尼入境马最快只需半小时

马来西亚是印屁外劳的后花园，除了通过合法
代理"明媒正要"进来打工，他们还可化透过蛇头
安排，拐旁口左道，只需半小时至一小时，即可跨
国上岸打工。

自198日年，我国和印屁签署引进外劳备忘录，
各个领域大量巧聘印屁外劳，包括建筑业'制造
业、园丘、餐馆、清洁服务'种植业、畜牧业'高
尔夫球扁'商店'酒店及醋运等。

截至今年3月，根据劳工局的统计，印屁誇的
合法外劳共有75万2日37人。印屁外劳是大马庞大
外劳人口中的主流，究竟我国真正有多少印屁外
劳，不同单位都有不同说法。其中，印屁荘马大使
馆的数据窗示，大马有超过1日日万名印屁外劳拥有
合法工作准证。另一方面，外劳关怀中荘马货责
人王卿荣保守估计，大马有至少2日日万名非法印屁
外劳。

在这悠悠兰十余年岁月长河里，有的人从合法
外劳，证件逾期或逃离原有工作成了非法外劳；也
有人原本是非法外劳经漂白后成为合法外劳。

国家的外劳政策不时推陆出新，然而再怎么干
变万化，送群庞大外誇兵团还是能从中找出自己的
生存之道。有的人来了，捧着一桶金回家买地买房
子；有的人掌握技术，拓展人脉后，另巧攫径自创
生意；有的人招招转转，还是回来送里继续淘金。

工资比雅城还要低奥丽维亚反悔已来不及

送些印屁外劳，幸运的话，通过代理顺利找到
属意工作。

来自推加达的奥丽维亚（21岁）一/L、想跟随姐
姐的脚步来大马五星级酒店工作，并付了9日日万印
屁盾(约2890令吉)给代理。等到飞抵大马后，她
始知工作环境与她所想傲的不一样。代理伟称酒店
替时没有空缺，安排她到吉隆坡一家购物商扁的餐
馆工作，最后却是在商扁外的嘛嘛档。

她想要反悔已来不及，毕竟已经签了3年的工
作合约，只好硬着头皮工作下去。奥丽维亚目前拨
了2年半，每月工资仅有13日日令吉，甚至比她在推
加达酒店担任前台服务员的工资还要化。

-般上，外劳在送里工作同祥享有每天工作8
小时，每星期可休息一天的福利。然而奥丽维亚却
被雇主剥削，非但没有休假，而且今年8月起也化
换新菓式的理由，强制她必须提早工作一小时。

奥丽维亚拒绝超时工作，雇主却要胁她如果不
提早上班，即使她的表现再好，不会起薪，也不会
给她年终巧红。

性格刚烈的她和雇主协商不拔，后者因她不愿
提早上班而扣留她当月的薪水。跨国工作并没有应
允她想要的生活与未来，她在一个晚上下班后，偷
偷买了机票回到雅加达了。
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兰拉批发印尼杳迪给商家

离乡背井出外闯蔚，有人||尤愁，有人欢喜。1 8

岁的兰拉于2日日6年初来大马当帮佣，除了打理家
务，也照顾雇主的孩子。

她最初的工资只有3日日令吉，11年后的今天，
已涨至12日日令吉。兰拉是幸运的，遇上一对开明的
雇主夫妇，当雇主的孩子长大后，她每天除了打理
家务，也有半天的时间可化做自己的事情。

兰拉于2日14年接触保健品直销，空闲时，她
就去跑业务，冲业绩，送样一来每月可赚取额外
二兰百令吉。

现在她也是一名小型批发商，批发印屁豈迪布
料给本地的商家。兰拉笑言，她的本钱是从3日日令
吉开始的，当时一些本地人常常托她回家时带一些
豈迪布料过来，而她每次回家就大量采购，来到大
马再销售出去给朋友，赚取微蓮的利润。

随着她的本钱越来越多，她的豈迪生意越做越
大，她现在不必再回乡带货过来，而是通过友人在
印屁接应，通过醋运一箱箱的豈迪过来，批发给本
地的商家。

送些年来，通过打工和经营生意，兰拉已在
老家苏口嘗腊买了 1 2英亩的±地，每亩约1日日日令
吉。她说，送些±地是买来保值养老的，哪天等±
地涨价了，她再转售出去。

大马不是她最终想留的地方，她计划二兰年
后，回到故乡过小日子。

阿米： 1999年付代理1300
首个落脚处是擦电子广

若到秋杰路批发市扁走一趟，除了东主是本
地人之外，几乎一律是外劳的脸孔。上货'下货'
巧待顾客'分n别类货品在架子上是他们的例常工
作，工资介于1 3日日至16日日令吉不等。

其中一名在手饰批发店工作的印屁外劳阿米，
1999年时和许多印屁外劳一样，付给代理13日日令
吉，首个落脚处就是検城的电子广。短短日个月，
她就受不住长时间工作，落荒而逃走了。持着广家
为她办的工作准证，银转之下来到了吉隆坡。

-年后，阿米逾期逗留大马，尽管没有工作准
证，但是仍有雇主愿意聘请她工作。然而，上得止
多终遇虎，有次她因逾期逗留被移民局官员逮捕，
并拘留在移民厅扣留营22天。她的姐姐前去为她激
交巧款2日日日令吉，事后她则被遣送出境。

"那个时候，驱逐出境后，6个月后又可化

再回来大马工作：现在则是限制5年不能入境大
马。"

姐姐获永久居民证

阿米的姐姐较为幸运，来到送里工作几年后，
嫁给本地马来男子，获得永久居民证。而阿米于
2日日4年结婚，与同是来自印屁，从事建筑工人的丈
夫育有一名孩子。

起初，夫妇俩决定让孩子在送里接受教育，也
获得姐姐的帮助，孩子得化化外誇生身分在本地学
校就读，但是学费'课本'作业费用等货担太重，
她在别无选择之下，只能狠送孩子回到家乡，由
妹妹代为照顾。

每月存500寄回老家

阿米的钱是省回来的，每个月赚取13日日令吉，
扣除房租' 生活开销等，她每个月必须存日00令吉
菁回印屁亚齐老家，部分作为孩子的教育费，另一
部分则是存来买田。

很长一段期间，她过着飘浮不定的非法打工生
活，若是遇到执法单位，偶尔留下咖啡钱，从数令
吉至数十令吉是司空见惯的。

如今她通过本地中介代办工作准证，再也不
必过着担惊受怕的日子。她对未来最遥远的望想就
是存很多很多的钱，拿回家买田买地盖房子。正说
着兴起，问她柯时想要回家度过余生，她停顿了一
下，収了口气说道，都不懂几时可化存够钱呢！

"有时会想起家乡的孩子，很想在他身边陪伴
着他长大，但是经巧不允许，又能怎样……"

阿米育有一名12岁的孩子，原本她安排孩子化
外誇学生身分在本地政府学校上课，然而上课费用
货担太重，她在别无选择之下送孩子回去印屁。

用旅游签证逾期逗留姐至今仍非法打工

另一名也是在秋杰路打工的祖今年31岁，她于
2日13年利用旅游签证的方便逾期逗留工作，至今依
然是非法打工。

她在印屁也曾担任销售员，每个月只有二百余
令吉。相对于离家近领着微蓮的薪水，她更愿意冒
歷，化赚取更多的钱。有钱能使鬼推磨，因此送些
年来，她也相安无事地工作，倒霉起来就得破财消
灾’最高担录是付了2日日令吉。

祖的丈夫、哥哥、弟弟全都在大马打工，前者
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甚至获得永久居民证。祖说，丈夫比她早来到大马
打工，那时候比较容易申请永久居民证，现在听起
来要拥有一张永久居民证只是个传说。

王卿荣：外劳若正规漂白每人须支付1500

在2日日4年与志同道合朋友，成立印屁外劳关
怀中的王卿荣指出，非法印屁外劳若经过正规漂
白计划，每人必须支付1日日日令吉，包括机票、W
款3日日令吉、移民局发出的特别证1日日令吉化及中
介费用日日日令吉。与此同时，他们也会被列入黑名
单，日年内不可化入境大马打工。

他补充，较早前，政府曾推出有效期限为一
年的临时外劳卡，没征收注册费，只是聘用非法外
劳的雇主需激付日日日令吉巧款，而非法外劳是激付
300令吉的最化巧款。无论如柯，若外劳通过第兰
方代办，需花费至少25日日令吉。

漂白费高宁可链而走险

"再者，现在要申请一名外劳，表面看来很容
易，但是通过代理，每个人头的收费至少1万1日日日
令吉。高昂的聘请和漂白代理费用，化致雇主宁可
错而走歷聘请非法外劳，外劳则过着东躲西藏的打
工日子。幸运的话，非法外劳可躲过检举；倒霉的
话，也只好花钱消巧。"

他指出，很多印屁外劳或雇主不愿支付送些费
用，相对而言，老鼠路进出大马不但收费便宜，而
且也没有任柯限制，因此印屁非法外劳与日俱増，
远超于合法外劳。
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外劳在马30年，是过客还是归依？（第-篇）
漂洋过海不是过客-銅劳对家乡记忆模糊了

离开家岁，对鋪甸觀族青年彼得而言，就像是一条单行道，只能迎风向前，无法倒退或是逆
向行驶。自2002年踏出家口来到大马磨，他再也没有回过家。

即便只是回豐’他记忆中的家岁也只是一根根的玉蜀泰’作为一年四季的主要粮食。
零食是它，甜品是它，主食也是它。
如果不走，在縮甸对生活最远的仰望’大抵只是守着那亩田地。下田毕竟不如打工舰輕松’

除了要看天吃饭’一年只有二季收成。

赤贫家乡看不见未来

赏旁在送个地方播下了种子，若不离开，也只
是继续襲衍看不到未来的下一代。彼得说，除了自
给自足，送些农作物也换不了钱，因为家家户户都
在耕种，旁到无法对物质有任柯的遐想。

在他的家族里，第一个离开家乡的是叔叔，傲
大部分走出家乡的细甸人一样，他们通过各种老鼠
路来到了马来西亚。送一星期的路走了很久，但每
往前走一步，对未来的想傲也愈来愈近。

他和同行的五十多名素未谋面的细甸同胞，先
是支付一笔250日令吉的代理费。送名细甸誇的蛇头
在细甸通往大马的路上，打通了 "任督二S永"，贩
运一批又一出:的细甸人。

幸运的话，他们就如彼得，顺利抵达马来西
亚；即使是不幸，送些亡命之徒的命运曾经出现在
世界的镇光时下，但是很快地，又被遗忘。年复一
年，仍有细甸人不惜拨上性命，赴送趟亡命之旅。

愿吃苦就有工作彼得2年掌握流利马来语

彼得几乎快忘了那段浑浑垂垂的偷渡过程，他
哲描淡写地，有时搭醋，有时走路，有时坐己七。
日期的变更，已不重要，他在乎的是，下一次睁开
眼的刹那，可化见到身在大马的叔叔。

鱼跃龙口，身价百倍，而他们只要跨进大马边
境，期待摆脱赤赏的日子指日可待。大马对于难民来
说相对是个友善的国家，只要愿意吃苦，哪怕是有
无持工作准证，仍然有雇主愿意聘请他们。那些不
被大马人望得上眼的工作，他们都一揽了下来。

来到大马第一件事，他们就去联合国难民署
申请难民证，送让他们有了合法的理由在送里生
存，但却不能工作。倘若循规蹈矩，他们只能住难

民营，靠联合国组织接济。然而长贫难顾，这是消
耗国本在非国人身上，于是全世界都睁一只眼闭一
只眼，为此，不管是餐厅，还是小贩中，各个角
落，各个盛领领域，都可看到傲彼得送样的细甸难
民礼上一脚。

掌握本地生存法则

彼得在短短2年期间，就能说得一口流利的马
来语，甚至也掌握了本地的生存法则。他犹记得第
-次遇到执法单位，对方搜了他的口袋，当时他的
全副家当只有2日令吉。对方把1日令吉放回他的口
袋，另外1日令吉则放入自己的口袋。送是他第一堂
给钱保平安的课。往后，送些事情层出不旁，有时
5令吉，有时1日令吉，最多给2日令吉，就当送是可
化自由工作的代价吧。

每个月拿到花花绿绿的工资，彼得就觉得不枉
此行。如今他每个月可赚取1日日日令吉的生活费，尽
管为了生活，房租，养妻子，也只能是个月光族，
但是相比起细甸，他宁可留在送里，至少他拥有了
支配金钱的权力。相比起在细甸的一无所有，他现
在可化买自己所喜欢的。

彼得对家乡的记I忆是愈渐模糊了，那个破度赏
困的日子，他再也不想回去了。问他日年后的愿景，
他笑了笑，眼神望向远方，他说，美国吧！接巧他来
大马工作的叔叔在9年前已获得第兰国家的收留，有
了美国公民的身分。送也是他对未来最大的菁望。

细外劳拥入帯来纠纷罗兴亚课题太沉重

根据联合国难民署的资料窗示，截至2日17年
6月底，在马来西亚，难民专员办事处登记了大约
13万2500名难民和寻求庇巧者来自麵旬，包括5万
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91日0名罗兴亚人、3万8200名钦族人、9900名麵
甸穆斯林化及42日日名若开邦人及其他细甸民族。

然而，大马的细甸难民不只送些，他们有的逃
难来到送里，却无法获得难民证，过着窗且偷生的
日子。除了难民，根据大马外劳数据，我国还有超
过1万6日日日名合法入境的细甸外劳。细甸难民与外
劳，可说是占了我国化技能工作劳力的一席之地。

另一方面，《细甸时报》与大马外劳及难民数
据却有很大的悬殊，该报估计大马有日日万至7日万细
甸人在大马工作，并且没有持有合法证件的居多，
平均每个月有3日日日至4日日日名细甸人通过各种管道
前来大马。

渉及罪案细人曰增

有关报道也指出，在大马涉及细甸人的罪案也
越来越多。

细甸外劳之间基于该国种族及宗教间的纠纷，
其干丝万聲的关系，可说是一颗定时炸弹。他们把
在该国家的仇杀也带来送里，过去就发生不少细甸
人互相杀害的个案。

近来，在细甸若开邦细甸军方展开大规模扫蔚
罗兴亚武装分子，酿成许多无辜民众伤亡，也触动
了本地的罗兴亚社群，逾干名的罗兴亚人在吉隆坡
市中的细甸大使馆前示威，不满麵军草菅人命，
呼巧"停止罗兴亚种族灭绝"和"救罗兴亚人"。

影响马细外交关系

罗兴亚人问题给大马与细甸外交关系带来货面
影响，作为伊斯兰国家，大马政府于去年12月间
贡援罗兴亚人，而细甸政府当时替停对大马输出劳
工，被视为接国不满大马政府。

《细甸时报》曾就此事报道，细甸海外就业机
构CMOEAF)指出，虽然该国政府冻结输出劳工，不
过仍有许多人非法偷疆入境，有的劳工利用旅游签证
入境，当他们抵达送里才想尽办法申请工作准证。而
大马雇主也因对劳工有很大的需求，愿意聘请他们。

直到今年7月，细甸政府才宣布恢复输出外劳。

孟加拉湾移民有季节性
偷渡客10月后来马泰

根据《2日1日年亚太地区外劳报告，外劳对发展
的贡献》提到，2日1日年马泰边境发现人蛇乱葬岗，
进而揭发了过去3年，孟加拉湾的移民危机是季节

性的。当10月份的雨季结束后，运载难民和偷渡客
的醋只将越过安达量海去泰国和马来西亚。

大多数情况下，醋只进入泰国后，乘客通过陆
路越境进入马来西亚。送些难民和外劳都是细甸罗
亚人、住在孟加拉的难民化及想要来大马工作的孟
加拉人。

联合国难民署估计，自2日14年1日月化来，有
9万4日日日名外劳是化送条路线偷疆过来，至少有
11日日人，因饥饿'脱水和醋员較打而死在海上。

送已形成一种常态，难民和偷疆客付9日至37日
美元，偷疆到泰国或马来西亚。许多人不知道，一
旦他们进入泰国的人蛇营地，他们或他们的家人将
被勒案2000美元，化保送他们至马来西亚。

葛洛琳：不需付税给低蕭
雇主倾向聘难民非法外劳

大马妇女力量姐织执行董事葛洛琳受巧时说，
大马雇主更倾向于聘请难民和非法外劳，因为不需
付人头稅'代理稅等，并且可支付更化的工资，强
迫他们付出更长的时间工作，压梓他们。

她说，持有准证的外劳可化举报雇主剥削，而
难民则因身分不受承认，投诉无口，为了活下来，
只能任人鱼肉。

"其中化种植业巧建筑业最多没有工作准证的
外劳，当中也包括难民。"

葛洛琳提到，我国收留不少各国的难民，其中
化罗兴亚难民居多，并已在此繁衍至第四代。

"作为一个化穆斯林为主的国家，我国无疑对
收留罗兴亚难民相对较竞容。不过，由于联合国姐
织对鱼贯拥进来的难民应接不暇，并不是每名难民
来到送里可化享有难民的地位，或是有机会被发展
国家收留。"

她不讳言，目前欧洲国家爆发难民潮，越来
越少接受亚洲的难民。另外，美国总统特朗普上台
后，也发布穆斯林入境禁令。

须设方案安顿罗兴亚人

"基于上述种种原因，罗兴亚人很难申请进入
发达国家，为此他们将会长居于此，并且继续襲衍
后代。"

葛洛琳指出，在无可避免下，越来越多罗兴亚
人拥来送里，并且大部分没有工作，靠着非政府姐
织的接巧。政府必须有一个方案来安顿他们，而不
是置之不理，这可能衍生更多问题。
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外劳在马30年，是过客还是归依？（完结篇）
12年近3000人死在大马-尼劳用生命换钱

尼'泪尔位列世界上最穷的国家乏列，每年输出的人丈所赚取的外汇，占国内生产普值四分乏
一。远渡重洋到国外谋生，固然可化賺取可观的外汇，但更多尼-泪尔人却因而付出惨痛代价。

大马现有40万日898若尼-泪尔外劳，在各国外劳人數中排行第二。根据尼国驻马大使馆的记
录，在过去12年，有近3000若尼'泪尔劳王在大马去世。其中，在201日年7至11月期间，就有166
若尼-泪尔外劳去世。在达段离峰期间，平均每星期有9人詢金不成身先死。

尼'泪尔人汇回祖国的款项，都是用生命来换的，达一分钟，他们还走在上班的途中，下一分
钟可能就已倒冀在地上。

或不司惯马炎热气候

他们大多数死亡于突发性意外死t综合症，送
也令医生和劳运分子感到困惑。

尽管研究稀少，外劳死亡也很少解剖，不过联
合国及人权团体认为，高温炎热的国家，对习惯韋
凉气候的屁泊尔劳工来说是一大考验。

其他原因包括过度劳累'居住环境空气不好'
过度担忧家人导致郁闷'慘遭雇主虐待'超时工作
或被輕打，他们来时充满期待，每年有百余人归时
躺在棺木送回去。

甘尼斯：合约到期就回老家

3技岁的甘屁斯于2日14年抵达马来西亚当保
安，再多几个月，3年合约到期，他就会回去屁巧
尔的老家与家人团聚。

仅仅二年余，他已说得一口流利的马来语和简
单的英语，能与巧客有效的沟通。

他说，来送里半年后，耳濡目染之下，就学会
了马来语。同在异国打工，他也不吝于指导新来报
到的同乡，相互照应。

甘屁斯在来马之前，开了一家鞋店6年。由于
当地消费能力化，每个月赚的营利不多，但还足化
养家糊口。

他与妻子目前育有一名6岁的孩子，在孩子3岁
时，他有感送生意发展空间受限，穀然决定结束
营业，并把一半的生意顶让费作为来马的盘川。

他自觉是幸运的一群，屁巧尔代理的合约条件
与他工作的内容相做。家中有4名兄弟姐妹的他，
与另一名弟弟同样在送里当保安，唯被调配到不同
的公司站岗。

甘屁斯与其他10名同是担任保安的屁巧人同住
-屋檐下，每兰四人住一间房间。每逢发工资时，
他们就会合资购买食材。1日人轮流煮食，一日开伙
两次，来上班前准备一份便当，下班后又和伙伴们
-起享用晚餐，过着非常节俭、朴实的生活。

每月存1200令吉

他在送里每天工作12小时，工资约1日日日令
吉。甘屁斯每个月规定自己存12日日令吉，3日日令吉
充作为伙食和电话费。送样下来，他送3年里就存
了一笔不小的数目。

他打算回到屁巧尔后，经营小本生意。问他是
否想继续留在送里工作，他摇摇头说，妻子与孩子
在那里，送里只是短替赚钱的地方。

另一个他不想继续留在送里打工的原因是，马
币开始贬值了，变相磁薪了。

40万在马尼劳男性居多

R屁博指出，多达4日万名屁巧人来马工作，
其中化男性居多，他们投身于制造业'建筑业'农
业'服务业及保安业；女性只允许在制造业，工资
介于12日日至16日日令吉。

屁巧尔人选择来马工作，主要原因是送里王
作机会多，很容易找到工作，其他原因则是语言相
做’食物也是化米饭为主。

他认为，屁巧尔人不能适应大马炎热天气，因
此难化胜任常年在外曝晒的种植业和建筑业；相反
之，他们较倾向于室内工作，如制造业'保安业与
清洁服务等。
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尼政治动荡发展落后人民被迫异国工作

屁巧尔是位于喜玛拉推山脉的山区国家，常年政
治动蔚，发展落后，因此当地人民被迫到异国工作。

根据该国的统计署统计，该国总人口的
1.83%，即27万67日日人、年龄介于1日至日9岁的人
民皆到外国觅职。

由于该国是输出劳力到海外，每年可获劳工汇
款回国高达4日日日亿屁巧尔卢比（约142亿令吉），
是该国经巧生产总值的25%。

《喜马拉推人时报》指出，在大马工作的屁巧
尔劳工菁回家的收入占了海外汇款总额的4日％，去
年他们汇了6弧亿3日日日万屁巧尔卢比(约24亿己己00
万令吉)回祖国养家，成为该国的第二大外汇国。

R屁博指出，屁泊尔外劳在大马劳力市场受欢
迎，主要是他们忠耿耿' 认真且勤奋地站稳岗位。

R屁博举例说，今年7月在首邦市一栋公寓，一
名担任保安的屁巧尔外劳阻止没有安全通行证的本
地男子进入公寓。

"该名身材壮硕的男子感到愤怒，一脚踢向身
材矮小的保安，后者依旧顽力对抗，并在其他保安
协助下制化送名男子。由此可见，尽忠职守是屁巧
人的特质。"

被认为忠诚有纪律守法尼巧尔外劳多任保安

有别于其他国家的外劳，自2日日6年起，大马
政府独家授权来自屁巧尔，并曾接受军事训练的廓
尔唁人在本地当保安人员。送是基于在英国殖民时
代，英国人已聘请屁巧尔人当保安，并认为他们具
有忠诚'紀律和守法的特质。

该国最大的英文报章《喜马拉雅人时报》指出，
大马在过去1日年是屁巧尔人出国找工的首选。来马王
作的屁巧尔人化男性居多，尤其是投身于保安业。

尼提供免费机票给劳工

-般来马工作的屁巧尔人属于化阶军人，那些
比较高阶的，通常都到香港'新加坡等地，化赚取
更高的工资。

屁巧尔劳运分子R屁博来马已有8年，从事协调
屁巧尔劳工的投诉。

他指出，几乎1日日％屁巧尔人初来打工都持有
合法证件。主要是屁巧尔政府输出人力时，不但为
该国人提供免费机票出国打工，也豁免7个国家的
签证费，即马来西亚、己林、阿量、卡塔尔、科威

特、沙地阿拉伯和阿联普。
尽管如此，屁巧尔人出国打工前，必须支付一

笔介于3日日日至7日日日令吉的中介费给当地代理。RE
博说，送也是问题的开始，一些不货责任的代理收取
高昂的中介费用，允诺为他们找工资化渥的工作，等
到他们飞抵大马，才发现事与愿违，却是为时已晚。

R屁博处理不少屁巧尔外劳的投诉，包括工作
内容与代理的说词有出入、工资不如预期理想'遭
到公司剥削，如不曾发工资或没有休息天。

R尼博：
视马为短暫挣钱地合约届满多选择回国

R屁博指出，几乎没有从事低阶工作的坛巧尔
劳工在送里经营生意，大部分屁巧尔劳工都把大马
视为短替的挣钱地方，等到合约3年届满了，他们
多数是选择回到屁巧尔。

他不讳言，送当中也有一些屁巧尔外劳属非法
逗留，主要是因为当他们一抵步，雇主或是外劳供
应商马上扣留护照，他们根本不知道证件已逾期，
还继续为雇主卖命。

"有的雇主甚至借由各种理由不发工资给他
们，直接去执法单位举报他们是非法外劳，免去支
付劳工费用。那些被列入黑名单的屁巧尔外劳，因雇
主恶意投报被取消工作准证，而成了非法外劳。"

教育程度不高求助无口

他进一步补充，屁巧尔人教育程度不高，来到
大马人生地不熟，遇到问题却求助无口，倘若遇到
无良老板剥削，送是他们在异乡打工最大的挑战。

英国《卫报》调查指出，著名电子品牌韩国兰
星和日本松下，在马来西亚供应链工作的外劳怀疑
被剥削，部分人每天要站立工作14小时，其间限上
两次厕所，薪金化于承诺。

另外，屁巧尔外劳一抵步护照就被没收，未完
成合约无法回国。两大企业均表示会调查。

《卫报》巧问3日名在大马制造H星及松下产品
的屁巧尔外劳，部分人直接受雇于兰星，但大部分
则透过人力供应公司受聘。

兰星和松下都禁止他们的供应商扣留工人护照
或是向外劳收取聘用费，但有外劳受巧表示他们在
屁巧尔支付了 1日日日精给中介公司，确保取得在大马
的工作，但当他们一到大马，护照就被没收，又被
告知若在合约完结前想回国，必须支付巨额巧款，
金额相当于基本月薪的3至4倍。
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隹作奖/ 承诺20年不调涨南北大道收费他，凭什么？ /叶爱云《中国报》

阿布沙希华人圈中打滚的马来金业家

承诺20年不调涨南北大道收费他，凭什么？
(系列1)

马来企业大亨丹斯里阿布沙希(Abu Sahid Mohamed) •上周在市场抛来了一个炸弹，出价
360化令吉收禍南北大道有限公司(PLUS)，更抛下"20年内不调涨大道收費"的狂言：他，到
底是谁？义境计么有那么强大的信‘。？

在接受《中国报》独家专访时，阿布沙希坦言:"我知道很多人都在裝我，认为我是白費力
气，公积金局及UEM集西甚至不相信我可化在不涨大道收費下还降低营运成本、包抵政府的损
失，更别说可k义从达笔吏易中赚钱，很多人认为达根本就是天方夜谭的事！"

"但是，我却可化很有信‘<2告诉條，我提出的收胸献议是对国家、人民、南北大道的公司及
股东都是共贏的方案。"

阿布沙希是遗过旗下Maju控股，向政府提出有意收禍南北大道有限公司全數股权，并已在本
月12日通过独立投银业务咨询公司Evercore亚洲有限公司（Evercose Asia Ltd :简称Evercore亚
洲），正式向该公司两大股东公积金局及UEM集西提呈了无约束力意向书。

股东先套现利息照领

阿布沙希说："作为亩北大道有限公司的股
东，我给公积金局及UEM集团可观的（收购）报
价，他们只要答应售股口袋即时便会有4日亿令吉现
金入账' 我还会降化政府的或有债务（contingent
Abilities) 3日日亿令吉。"

针对许多人担公积金局脱售南北大道有限公
司所有股权后，等同于放走了一只会生金蛋的鹤，
阿布沙希强调，目前公积金局尚持有南北大道有限
公司约12日亿令吉债券，他们售股后，仍然可化选
择保留手上的债券，每年仍然可化照领利息。

"意即若公积金局选择保留手上的债券，利息
收入照旧，对公积金局会员来说并没有损失。"

改善用户体验增路舟、闭路电视、紧急支援

阿布沙希并非第一位对南北大道有限公司示好
的人，询及他舞什么那么大口气'认为自己是接手
南北大道有限公司的最佳人选时，他指出："其他
人提出什么献购条件我不知道，但是我可化肯定的
是，我有4日年经商经验，我的触觉很灵敏，我所提
出的献购建议相信对所有人，包括我'大道公司股
东'国家及人民都是最好及合理的献购建议。"

"我不会调涨大道收费'而且还会提升大道及
确保整条亩北大道（从南部的大+ CTuas)关卡到
马泰边境黑木山，一路上我会确保安上照明设施，

这对人民而言絶对是项好消息，每个人24小时都可
化安全及安在大道上行驶。"

他说，通过提高营运效率，该公司有信可省
下大笔成本，并将投资约3日亿令吉改善大道使用者
的用户体验，包括増设路时'安装闭路电视，及投
资在紧急支援团队。

降低大道收费如何赚钱？

阿布沙希向亩北大道有限公司提出献购建议，
被海内外媒体争相报导，认为他会失贩的人，多于
相信他会成巧的人，国人也都化看热闹的态看待
此事，并认为送不过又一出8点档连续剧，看看就
好。

"世上没有人会要做赔本生意，当然也包括
我，但我从来就没有想过从经营大道中赚大钱，我
不会调高过路费，反而还要降化大道利润。"

许多人或许丈八金刚摸不着头脑，阿布沙希解
释："大道并不是真正的利润来源，我们要通过提
升大道来为周边产业増值，为在大道周边拥有产业
的人释放他们的产业价值，届时我也可化在更偏远
的地方推升房产项目。"

他指出，只有提升大道等基础建设'建设交通
柩纽（interchange) '开发±地，才能为离市区较
偏远的城镇及人民带来经巧效益，拉近吉隆坡及其
他地区的距离。
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钱化哪里来？

阿布沙希指出，Evercore亚洲是一家享誉国际
的精品投行，也是全球精品投行中规模最大的，去
年完成的交易总值便高达293日亿美元（约1兆2283
亿令吉）。

"Ma」u控股已获得国际融资，化完成上述收购
案，但如果有本地金融机构有意参与融资，也将无
任欢迎。"

国库控股是透过旗下独资子公司UEM集团，间
接持有南北大道有限公司日1%股权，雇员公积金局
则持有余下的49%股权。

公积金局及UEM集团当日便联合发布了贡明，
双方证实已收到Evercore亚洲代表Ma」u控股提呈收
购南北大道有限公司全数股权的意向书，同时表示
他们正在审摇该份意向书。

直到完成审摇程序为止，公积金局及UEM集团
将维持现有无意售股的立扁。

卖方原始投资回酬率超过20%

阿布沙希提出的初步建议收购价格便超过36日
亿令吉，同时献议，一旦收购成巧，2日年内将不调
涨大道收费，直至相关大道特许经营权在2日38年
12月届满为止；一旦卖方股东点头，预计可在6至
18个月內完成整项收购。

对公积金局会员更有利

针对本身收购亩北大道的胜算，阿布沙希表
示："送一切视乎他们（公积金局及UEM集团），
他们是否希望南北大道公司赚钱'考虑人民利益，
我知道我所开的条件是最好的，是对所有人都非常
公平的收购计划。"

"他们可化从中获得投资额2日％的内部回酬
率CIRR)，公积金局一直都在强调要为14日日万名
会员的利益着想，他们现在脱售股权，4日亿令吉
除化2份，公积金局即时便可获得2日亿令吉，将2日
亿令吉平分给14日日万名会员，每人可化分得142令
吉。"

他指出，公积金拿了2日亿令吉可化将钱投资在
其他可化获取更高回酬的投资及发展上，而且他们
可化保留南北大道有限公司的12日亿令吉的债券，
每年照拿6%利息，这不是很好吗？"

上述献厕建议内容包括：

1.最初将需要注入40化令吉的现金，外加其他
相共費用。

2.上违初步化价为卖方提供了超过20%的原始投
资回酬率，初始投资额为34化令吉。

3.上违初步献禍价格蕴含了南北大道有限公司
360亿令吉的总企业价值。
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阿布涉希华人圈中打滚的马来化业家
(系列2)

近期因宣布拓iy>360化令吉收禍南北大道有限公司（PLUS)的企业大亨丹斯里阿布沙希，纷
纷跃上各报巧经献头，在华人圏中或许还有许多人不知道他是谁，邵他到底义是倚方神圣？

网上有共他的背景并不多，但今年已66岁的阿布沙希，其寞是国内商界知若度板离的企业大
亨，尤其是从事汽车零件买卖的商家大部分都认识他。阿布沙希也因为年輕时曾从事汽车零件买
卖，结识了许多华裔朋友。

国内主要建材供应商

送位化调的企业家对华社贡献良多，也多次
捐助华团、华社及华教团体。他也是国内首位捐赠
1日日万令吉，供马来西亚华总大厦充作筹建基金的
巫裔企业家。

阿布沙希接受《中国报》独家专巧时说："我
从踏入商界开始的第一天，便已在华人圍中打滚，
因为我从事的行业是只有华人才会从事的行业，我
经营汽车零件、破铜烂铁（废金属）的小本生意，
之后也开始做房地产开发，涉足建筑领域。"

"建筑领域方面，我买卖建筑材料，我的客户
中几乎95%都是华裔，公司旗下经营建材经销业务
的业务大（IPMUDA，日673，主要板贸服），在市
扇上的承包商及建筑商中，客户便有约1.2万家。"

"我们是国内数一数二的建材供应商。或许还
有很多人不知道业务大其实隶属Ma」u控股，那是我
们旗下公司。"

阿布沙希目前是Ma」u控股集团执行主席，他
持有多家上市公司，除了业务大，还有锦记钢铁
CKINSTEL，日服日，主要板工业；PN17公司），
他是送两家上市公司主要股东。

阿布沙希也是马股前上市公司柏华嘉
C PERWAJA)主要股东，同时在国内多家私人有
限公司出任董事。

总资产值63亿Maju控股无意上市

丹斯里阿布沙希是在1 977年创立Ma」u控股私
人有限公司，该公司拥有的总资产价值高达63亿令
吉，当中3日亿令吉便是许多人经常使用的布隆高速
公路C MEX)。

其他资产还包括位于吉隆坡市区端姑阿都拉畳
路的Ma」u Junction购物广场化及Ma」u Tower。

阿布沙希是一名很有抱负的人，也絶非那种安
于现状的人，送也是为何他之后会进一步多元化旗
下业务至建筑及房地产发展。

业备延巧各个领域

目前，该公司业务触角已延伸至各个领域，除
了建材和废金属供应，也触及房地产开发'建设和
基础设施'服务'制造业及再生能源。

阿布沙希之后开始供应废金属予柏华嘉，同时
也为后者提供技术和其他服务，送也是他开始与柏
华嘉熟络的始末。

他之后应政府要求，化企业社会责任，全面接
管了柏华嘉，至今仍然保留该公司股票，一股也没
有脱售。

针对是否有意让Ma」u控股上市，阿布沙希摇头
说："送是一家由家族持有的企业，而且经营一家
私人企业成本要便宜许多，上市公司需要设立许多
各种各样的委员会'聘请独立董事，非常襲琐也涉
及较高营运成本。"

智囊团培训儿子

针对市扁传言他有意退居幕后，交捧给他的
儿子莫法依阿布沙希，阿布沙希说，每个人都想退
休，但他需要先把所有该做的先完成。

莫法依阿布沙希目前是Ma」u控股集团的董事经
理。

阿布沙希说，他希望完成收胸南北大道有限公
司（PLUS)及让该公司蜜得更好后，才会想退下
来，也相信他还可化再工作1日至1日年，并打趣说他
还很健壮。

阿布沙希说，他会确保儿子知道如柯处理事情
后才会真正放手，他甚至已在儿子身边安插了智量



74 /丹斯里吴德芳新闻报道奖

团及顾问，培训并协助儿子接手他多年打拼下来的
商业王国。

莫法依阿布沙希也是Sapura Kencana石油公司
集团总执行长丹斯里沙礼尔兰苏T的女婿。

曾在新加坡巧站打工

来自麻坡的阿布沙希，并自含着金汤匙出生的
好命人，他是舞借自身努力' 白手起家，最终成功
致富的典型范例。

阿布沙希在完成了正规教育中兰课程后，便到
新加坡油站打工当服务员，同时半工读，晚上还到
夜校修读建筑证书课程，送奠定了他未来的发展方
向。

他在新加坡时，也曾在日本知名的承包商五洋
建设株式会社（Penta-Ocean Construction)工作，
担任起重机操作员。

他透露送是一家打植承包商，因此让他在打
巧、地基工程、建设方面都拥有非常丰富的经验

"之后我便回到吉隆坡，在还未开始创业前，
我在一家建筑公司工作，日年里做过了大大小小许
多的工程，曾参与格拉那再也关稅局办事处的建
设，只巧了 14个月便竣工，另外我也参与建设公路
交通学校及玛拉学院宿舍等。"

接着他才开始经营废金属的小本生意，之后再
进一步涉猎其他业务种类，成为汽车零件供应商、
经营小型运输业务、再到为汽车工业提供信货等。

对华社贾献良多

阿布沙希除了曾捐献1日日万令吉给华总建会
所，他在发展华社的教育文化事业上也一直不遗余
力，多次慷慨解量，协助许多的华裔清韋子弟。

"我在3个月前也捐献了 1日日万令吉给吉隆坡中
华独立中学。在关丹中华中学，也有一座礼堂是化
我的名字命名。"

他与华总总会长丹斯里方天兴在商业上也是密
切的合作伙伴，私底下亦是好朋友。他曾捐赠日日万
令吉给由方天兴领导的影亨华人社团联合会的教育
基金，成为寶助人之一，协助更多清韋子弟。

经营华人美食酿豆腐号麻全城最好吃

阿布沙希与国内华商渊源甚深，旗下不但拥有
华人餐馆，也做起华人传统美食如油条及酿豆腐等
生意，当然全部都获得清真认证。

他自豪地说，他的华人朗友甚至大黃说他家店
里的酿豆腐是全城最好吃的。

他与港城饮食业集团（Oriental扫roup of
Restaurants)主席拿督萧民寶也是合作多年的伙
伴，两人认识迄今已有3日年，还共同合资经营餐
馆，就在旗下吉隆坡市区端姑阿都拉畳路的Ma」u
Junction购物广场內。

阿布沙希除了会讲简单的福建话，巧问中还会
突然拋出几句广东话，无不让人倍感亲切。

他说："我从不偏祖任柯种族，也不喜欢一些
华人或马来人喜欢使用借刀杀人的化俩，我不从不
送样做。"

"我选择坦诚相对，喜欢大家有什么事都摊开
来讲，你不喜欢就跟我说你不喜欢。"

背后无政治意图此时最佳收厕时机

针对本身的最大化势，阿布沙希说："我有
(经营大道)相关经验、人才，也知道如柯让事惰
更好进行，而且我也知道只有人民能够自由地'舒
适地'安全地行走，无论夜晚或白昼，便可化改善
及推动我国经巧成长。"

针对全国大选即将来临，选在此时提呈收购建
议，他说送真的只是巧合，背后绝没有任柯政治意
图。他是在仔细衡量及评估后，化及获得国际机构
支持融资后才做出送个决定。

阿布沙希透露："我的（吉隆坡往返吉隆坡国
际机扁）大道建竣后，南北大道有限公司将会面对
20%收入损失，因为我送条大道只是42公里。他们
有两条大道可化衔接至机扁，一条是新己生谷大道
C NKVE)，另一条是新街扁（Sungai Besi)，一条
长76公里，另一条78公里。"

"可想而知，大家会选择最短的路程，目前建
设工程如火如茶进行中，预计1 8个月内可建竣。
他们（公积金局及UEM集团）知道我的大道已快建
竣，所化此时是提出收购的最佳时机。"

"他们早前原本想收购我们，但不成巧，那倒
不如让我们来收购他们。"

只要南北大道100%股权

阿布沙希强调，他只要收购南北大道有限公司
1日日％股权，若只是一部分，他宁可放弃收购！

目前，有关献购只待南北大道两大股东雇员公
积金局及UEM集团的首肯。

询及若公积金局及UEM集团决定售股，却只决
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定脱售部分股权，那么这项交易还会成事吗？阿布
沙希不假思索直接拒绝说："不。"

他说，要就1日日％，若不就1股也不买，因为不
能全权掌控南北大道，就无法按公司本来的意愿执
行计划，任巧建议都需要取得所有股东同意，送便
毫无营运效率可言。

阿布沙希认为，如柯让大家明白他收购南北
大道的背后用意，是他在是次收购中面对的最大挑
战，除了赚钱，他也希望人民快乐，及享受大道设
施提升后所带来的利好。

大道周边潜在效益鹿大

为柯阿布沙希如此遺望收购南北大道？
他说："南北大道是一条很长的大道，是一条

历史悠久的大道，周边其实拥有许多清在待开发的
经济鼓益’反观MEX大道还很新，整条大道相对很
短。"

阿布沙希指出，南北大道一路上有许多休息
站，应该设法释放送些休息站的价值，如引进更多
种类及具口巧的餐饮，包括酿豆腐、油条等各州美
食。

"举例，你若驱车前往新加坡，若在柔州己
栽CPagoh)休息站可化吃到検城扁担饭(Nasi
Kandar)，相信会有许多人愿意停下来享用。"

他还说，如果收购成巧，他会豁免所有大道休
息站的摊位及店面租金，只有在商家赚钱后与商家
对分利润。

阿布沙希也会借鉴日本的做法，在大道收费
站給毎位驾驶人±—个塑肢裳，他们在大道上行使
时，可化将所有垃圾丢进所提供的塑敗袋，在抵达
目的地后再丢进垃圾桶里。

"其实大道上造成车祸的源头除了因为超速驾
驶，还有一个原因是驾驶人±的紀律问题，他们随
手将塑料水瓶及纸杯丢到大道上，另外大道照明不
足，也是造成车祸的其中原因。"
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支付宝瞄准大马（系列1)
300万中國游客废大商机-支付宝瞄准大马

"支付宝"(A1由ay)，将为大马企业开拓吏大的消費市场。
政府与阿里巴巴集西联手打造的全球首个中国墙外eWTP试验区一"數宇自由贺易区"

CDFTZ)，带来庞大的商机，其中最受瞩目的行动支付王具一"支付宝"（Alipay)，将为大马
企业开拓更大的消费市场。

蜡蚁金服一支付宝东南亚区域总经理张大勇接
受《星洲日报》专巧时说，自成巧打开印度'泰国
与印屁的移动支付市扁后，位处"一带一路"的马
来西亚是该公司看好与重点开拓的新市扁，目前正
积破与本地潜在合作伙伴洽商合作，复制支付宝在
印度、泰国与印屁的成巧实例，首阶段即巧晝更多
大马商家成为可接受支付宝付费的商家，为3日日万
名潜在中国入境游客提供线上付费便利。

他说，作为中国游客最热口的境外旅游目的地
之一，盛色标志的支付宝走进大马，第一批受惠的
是来马旅游消费的中国游客，"自从有了支付宝，
在中国大部分城市都已经是无现金社会，海外支付
宝商家可延续送项便利，让走遍世界的中国游客也
可在大马享有送个便利。"

本地商家促销平台

"支付宝App-改过去冷冰冰的现金交易模
式，比方说用户来到吉隆坡，打开App就能搜寻方
圆一公里内有好评的餐馆、广扁、商店等，送是本
地商家为中国用户提供促销便利的平台。"

张大勇说，有支付宝的本地商家可化进军中国
游客市扁，"几乎每位中国人都有支付宝了，他们
-来到吉隆坡旅游消费，只要你有支付宝便利，就
占了消费化势。中国有多少位支付宝用户？活跃用
户有4.日亿人。"

大马在去年接待21 2万人次中国游客，比2日1已
年増加27% ;今年第一幸，大马已接待约日6万人次
中国游客，比去年同期増长8.3%，而大马简化了中
国游客的签证手续，提供电子签证等便利，让政府
充滿信屯、’可化在今年达到吸引3日日万名中国游客
访马的目标。

7-11和KK接受支付宝付款

大马的便利店已经开始提供支付宝（Alipay)
付款便利，化吸引更多中国旅客到来消费。

大马7-11控股是我国首个接受中国支付宝付款
的零售商，全国21日日间7-11便利店是从日月12日开
始接受支付宝付款。

未来成巧集团会把百拓展至旗下的其他分店，
如星己克' U Mobile '肯屁罗杰斯餐馆和科±威
(Cosway)等。本±便利店KK Mart也紧随其后，
全国253间便利店都旨廳受支付宝付费。
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支付宝瞄准大马（系列2)
开账户在中國用支付宝-大马人或5年内实现

码蚊金服一支付宝东南亚区域急经理张大勇说，与本地金融机构合作，并广招商家加入成为
接受支付宝付費行列，是现阶段的王作目标，至于开放让大马人也同样能开设账户，能在中国墙内
自由使用支付宝’则是未来日年的目标。

"我们有个虛景，即未来日年内为全球20化消費者服务，单靠中国人口是不够的，达需要包
括海外消费者，也需要阶段性实现，但这不意味着我们需要来这里建立大马化的支付宝。"

他接受《星洲日报》专访时说，支付宝的国际
化，对阿里己己来说，不仅仅只是针对中国的出境
游客，还承担如柯将阿里电商生态与海外市扁连接
起来的重任。

"必须清楚的是，支付业务是非常本地化的，
包括了解本地的消费者习惯与消费生态，当然送也
需要很强的技术支撑。"

在印度推广成功

张大勇化醒蚁金服成巧在印度推广当地支
付宝 Paytm为例，PJJ乍为大马借鉴。醒蚁金
服自2日1日年起，二度投资印度的第兰方支付平
台Paytm，全面输出技术能力与业务经验，帮助印
度Paytm成为全球第四大电子钱包，迄今累积用户
达2.1日亿人。

从2日1日年第一幸起，蜡蚁金服每周派出
至少2日人的跨部口团队，飞赴印度新德里卫星
城Noida的Paytm总部，从系统架构改造' 到风控体
系搭建、再到数据能力，全方位帮助怕ytm提升平
台能力。从技术'风控'产品到运营等各种环节，
都和Paytm团队一起展开日常工作。Paytm也派出大
量人员到杭州的醒蚁金服总部，从业务内容到企业
文化进行全面学习。

输出经验技术到海外

"印度的成巧实例，是我们服务海外的模式，
即输出我们在中国对送个行业多年来所累积的经
验与技术给海外公司，帮助他们创立自己的支付模
式，未必要取名支付宝，也不是我们到海外去成立
一个支付宝。"

他说，醒蚁金服希望大马版的支付宝，是由一
家本地的集团来操作提供服务，目前还在开放积极

的寻求合作伙伴。

-帯一路国家最多陆客榜马排名第4

支付宝在中国市扁发展迈向成熟，并迅速在
全球各地布局。随着"一带一路"风风火火推行落
实，中国线上旅游平台"携程旅游"发布的"一带
一路国家人气排行榜 中国游客最多的十大国家
中，马来西亚排名第4，首3位分别是泰国、越南与
新加坡；首份"一带一路出境旅游指数"则预计，
今年赴"一带一路"周边国家旅游的中国人次将超
过2日日日万人。

据中国国家旅游局，在"十兰五"期间(2日16
年至2020年)，中国将为"一带一路"沿线国家输
送1.日忆名中国游客，旅游消费超过2000亿美元。

根据中国艾媒咨询5月份发布的《2日17年4月
中国App活跃用户排行榜》，支付宝化46.日8%的活
跃用户占比，位居中国App活跃榜第兰，仅次于微
信和QQ送两大社交应用；今年首幸的活跃用户増加
了4日％，同比去年増长近1日日％。

另一家数据统计机构Quest Mobile发布的
《2日17年首幸中国移动互联网全景报告》窗巧，支
付宝化超过3.53亿月活用户排在第8的位置。醒蚁
金服较早前公布的数据窗示，去年，支付宝App用
户规模已达4.5亿。

支付宝国际化沿一帯一路国家插旗

支付宝在"一带一路"沿线国家有系统性的插
旗布局，从印度'印屁'泰国到马来西亚，通过资
本与技术输出，把中国人熟悉的移动生活及支付方
式复制出去，为更多有需要的人提供服务，是醒蚁
金服未来国际化重点。

张大勇说，支付宝的海外扩张也不仅仅只是給
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所投资企业请如一筆资金，而是输出技术和中国模
式的普惠金融实践路径。

他说，大马不需要傲中国，需要1日年来落实支
付宝，因为醒蚁金服对海外财团的合作模式，一如
在印度'印屁与泰国般输出技术与经验，不让新兴
市扁重复过去的错误，送样就能节省不少时间。

对大马市场充满信也

"我们对大马市场充满信屯、，认为送里充满潜
能，市扁非常有活力，通过落实支付宝，不只让中
国游客到送里消费，也可让本地商家把产品卖到中
国去。最大的挑战就是本地商家在意识与思维上，
必须做出相应的改变。"

在成巧落实印度Paytm后，醒蚁金服与印
屁Emtek集团 Wang Mahkota Teknolog)成立合资
公司，合作开发适用于当地的移动支付产品，将支
付宝的经验带到印屁，给当地提供数字金融服务。
在泰国，醒蚁金服对泰国正大集团旗下的Ascend
Money展开战略投资，参照醒蚁金服的业务模式，
拓展线下支付'小货等应用服务模式，让泰国民众
可化用手机实现购物'餐饮消费'召车等便利，
享曼出口不带钱包的无现金生活便利'Ascend
Money同时也会加入支付宝"全球收全球付"网
络，让泰国民众可化用手机买遍全球，坦称是"泰
国版支付宝"。

未来日年，泰国版支付宝有望服务泰国一半化
上的网民。

对阿里己己集团而言，支付宝的国际化不仅仅
只是针对中国出境游客，还承担如柯将阿里电商生
态与海外市扁连接起来的重任。中国《雷锋网》在
-篇报道中写下："事实上，如果你把国内支付行
业的争端上升到国际层面的话，你会发现支付宝早
已是一个维形的帝国，而其百同行最多只能称作是
-股精兵。"

阿里己己如武侠世界马云别名"网清扬"

除了是相关领域的依依者，还要学会"倒
立"，化及为自己取一个武侠小说的"花名"，正
式记泉在人力资源系统里，而马云的别名便是"风
清扬"。

张大勇的别名则是"本参"，是《天龙八部》
中对抗反派人物蜡摩暂，合刀使出"六脉神剑"
的天龙寺众僧之一(枯荣'本因'本观'本相'本
参、本尘）。

马云是武侠小说痴迷，自命风清扬，是金庸小
说中的一代宗师，武术養至无巧胜有巧的境界。他
的会议室取名光明顶，办公室别称桃花岛，每年阿
里在杭帅I召集的网路产业论坛号称"西湖论剑"。

办公室麻为桃花岛

当年随着马云打天下的一票元老，也各有别
号。如首席执行员陆兆僖，花名是铁木真，首席营
运官张勇花名是逍遥子。

风清扬是金庸武侠小说《笑傲江湖》的人物，
原属于华山派剑宗的一代宗师，也是金庸小说中剑
术达到最高境界的高手，毕生熟习"独孤九剑"。
风清扬武巧盖世'剑术超神，仅在第十回传剑中登
扁，一直隐居华山思过崖。风清扬在思过崖遇到令
狐冲，见他颇具慧根，便传他"剑魔"独孤求贩绝
学"独孤九剑"，也因此神妙剑法，多次让令狐冲
脱离险境。

1元投保100万支付宝安全受肯定

支付宝安全吗？张大勇信誓旦旦的说：支付宝
可化让你用1元人民币，投保1日日万元的保歷，足见
虫马蚁金服做足了安全保护措施，才有保险公司愿意
承担百万保额。

"1元保1 00万元，保歷公司不亏本吗？就因
为支付宝应用的安全技术程序，能有效降化盗用事
故的概率，因此保歷公司可化用破化的保费来承
接。"

目前，醒蚁金服有六干多名员工，其中四分一
专职风歷控制，超过兰分一是数据分析与技术研发
人员，不少是来自巧谷的人才。

支付宝用于安全方面的伺服器超过22日日台，叠
起来比帝国大厦还高。世界级的人才加上业界领先
的硬软件水平，使得支付宝在维护账户安全上有着
多个重磕武器：暂能风控大脑（内部代号CTU)便
是其中之一。

盗刷资损率低至十万分之一

过去许多例子证明，很多盗刷事件在还没有发
生实际损失之前就被系统栏截，因此支付宝才能将
资损率降到化于十万分之一，择卫着每一位用户的
账户安全。
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李沾升：小投资便利大

继24小时全天候营业的便利店7-11开通支付
宝（Alipay)付款便利后，本±便利店KK Mart也紧
追市扁发展趋势，几乎在同一时间内开通支付宝便
利，让全国253间便利店都能接受支付宝付费，为
中国游客及所有拥有支付宝账户者提供移动支巧便
利。

KK Mart集团培训与营运管制姐高级经理李沾
升说，身为每周为逾2日万名客户提供购物便利的连
锁商店集团，他们是与e-pay合作，开通支付宝便
利，在投入运作约一周后，多家分店尤其是位于旅
游景点的热n店便接待了不少顾客化支付宝付费，
反应不借。

他说，对KK Mart而言，开通支付宝巧费便利
只须很小的投资，却对中国游客提供很大的付费便
利，同时也配合国家的发展方向，化各种方便与服
务，吸引更多中国游客到大马旅游消费。

"随着落实支巧宝后，KK Mart未来也将开
通mcash应用程式，让本地用户可化善用送个便利
做移动支付，较后将举行推介仅式。"

李沾升在KK Mart总部对星洲日报记者展示使
用支巧宝付费方式时说，该集团经常考察外国便利
店经营模式，早就有意引进外国便利店提供支付宝
付费方式的便利，如今随着支付宝开始走进大马市
扁，他们也顺应时局要求，对全国各地的便利店提
供支付宝便利。

支付宝快问快答

问：我f可时可ly■开设/拥有支付宝账户？

答：支付宝账户只限中国人，或旅居中国并拥有
活跃中国各银行机构户头者，目前哲时不对
非中国籍X大马人开放。

问：谁可ly•拥有支付宝账户？

答：目前只限中国人，及拥有活跃中国各银行机
构户头者’外国人暂好不在此例。

问：支付宝进军大马，对消费者有什么巧处？

答：现阶段是鼓励大马商家加人，开通提供支付
宝付費方式，化方使中国游客消費，对消費
者没有造成影响。

问：据说，支付宝用户得承担额外的付費款项？

答：商家将向支付宝/移动支付供息商激付约
1.4%的更易費用，无须消費者额外付費。

问：支付宝安全吗？

答：码故金服为每位化約1元人民币投保的支竹
宝用户提供100万元的产品保检，并拥有周
全的保安措施。

问：大马人什么时候才可化开设支付宝？

答：妈议金服计划在未来日年内，分阶段落寞并
成熟发展大马的支付宝磨，再研究如化让大
马人也能开设支付宝账户。
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众人皆睡我上班(-)
铁路技工午夜才开工

日出而作’日入而息。这句老祖宗的老话听来是如此理所当然，但在一座现代大城市里’却
有一群人的生活是相对的——大地苏醒乏际，是他们的入厮乏时。正当我们大多已经在床上呼呼
大睡的时该，吉隆故的王更半夜，大地依然灯乂通狂。除了夜生活化及夜生活工作者’还有另外一
群人在马路上、铁道上、工地里、工厂里，抑或是医晓里，为生活也为了條和我而劳动着。

佐哈每天晚上的工作

11.00PM 抵达安邦站诀道养护队厂房。

11.30PM 触简报，分配王作，分配轨道车
(track vehicle)。王作分配完
毕，各姐技王准备维修王具及材
料，装备自己。

12.00PM 全体出发，乘搭轨道车前狂指定
的站王作。

4.00AM 电源开通，第一趟乂车出发，所
有技王必须停下手上的王作回到
厂房。

深夜11点，佐哈的一天才刚开始！

随着一阵增杂，最后一趟火车关上口，人群還
渐散去之后，除了稀稀落落坐在一角的清洁工人'
车站维修工人，哲‘陕铁站总算恢复百一天难得的清
净。

深夜1 1点，我与摄影师Frank来到哲快铁安邦
线（Ampang Lne)的终点站安邦站，等待佐哈来接
引我们走入Rapid铁路公司的铁道养护队广房。那是
普通人进不去，也看不到的铁道工人风景线。

佐哈C Johar bin Saleh)本身是技工，也是铁道
养护队协调员。他的工作主要就是给当晚工作的技
工分配任务。

佐哈说，轨道工作分为白天和晚上。白天的工
作是轨道检阅，技工必须沿着铁道边沿走，通过火
车经过铁轨所发出的贡音化及眼席的观察来断定铁
轨的状况。"白天是不能修理铁轨的，因为火车开
跑中，且电源开着。"

晚间的工作分为两种，一种是预防性维修，一
种是修复性维修。前者是定期的修护工作，后者又
称事后维修，只有故障才维修。

而我们跟随的铁道养护队，任务是更换铁道上
的底盘（base plate)，送也是预防性维修工作的一
种。

不爱即无法坚持下去

铁道养护队广房是一个大仓库，地面上一条条
的轨道，上面停放着各种铁道养路机械。

身形庞大且历史悠久的砸道机'附吊杆的轨道
车Cunimog)、多功能车等。佐哈笑说，那一架从
美国进口的HARSCO砸道机，在他加入铁道维修工
作之前早已存在了。

身高6职的佐哈，17年前正式加入铁道养护
队。在之前，他是在一家油惊加工广做净水处理工
作。送两个截然不同的工作，其实都不是他的专
业。

他毕业自玛拉工艺学院（IKM)，后来又
在WIT学院读机械工程系。"我在玛拉工艺学院学
习的是液压和气动（Hydraulic and Pneumatic)，可
是毕业出来的时候，8日年代的己±窗口还是用手往
上推的，气液压己±?什么来的？"

那个年代没有选择工作的权利，佐哈只能边做
边学。他在污水净化'水管工做了五六年，后来受
不了常要出坡，于是膛铁道公司聘请技工的时候赶
紧申请加入。

当时，他对铁轨修护的知识等于零，那是一个
完全陌生的领域，一切必须从头学起。不过对一名
学机械的人来说，只要运用螺丝起子'扳手的话，
所有工作都是一样的。

"只要你有/b工作，送些都不成问题。"他
笑言，自己是在熟悉之后才感兴趣的，正如马来慷
语：Tak kenal maka向k anta，"你要学习，才会喜
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欢上一样东西：如果没办法喜欢，这份工作将很难
坚持下去。"

夜光下的劳力背影

送份工作不只是日夜颠倒，而且做的都是劳力
工。

佐哈分配工作之后，技工把一AA底盘搬上轨
道车，准备到指定的铁轨进行修护工作。我尝试举
起底盘，发现百比我想傲中更沉重，用上两只手才
成工力托起。

底盘重11公斤，他说。底盘，是用来锁住
铁轨，将之稳固在地上。在轨道上，7公尺的铁轨
基座CpJinth)就有1日个底盘，每一次更换，都要借
着机械把底盘上的大螺丝打开，把铁轨撑起来，由
多个技工迅速取出旧底盘，并换上新的底盘。

火车长年累月行走在铁轨上，送些底盘难免会
损坏，因此必须定时更换。可是，更换的工作并不
容易，一个晚上最快也只能换4条铁轨基座上的底
盘。

-眼望去，从安邦站到最后一站洗都东站一共
是1日公里，在月光下不停更换底盘的工作，究竟柯
时才能完成呢？

除了更换底盘，轨道技工的工作巧围还包括检
测轨道上的螺丝是否松弛，用砸道机将石睡排与挤
入轨枕底下使轨姐稳固，化娇正化上各种轨道偏差
数值，使轨道路线平顺等；或更换损坏的铁轨，一
支铁轨共18公尺，1公尺铁轨重达6日公斤，因此一
支铁轨等于是1日8日公斤。

另外，技工也要坐上检阅火车，确保清晨第
-趟出发的火车安全行驶在轨道上。一旦发现有问
题，就要马上禁止火车出发载客。

哲快铁、火车维持着吉隆坡城市作息的脉搏与
生命，如果火车开不了，将会有上干万人受影响。
佐哈不愿意看到送样的情况发生，因此责任十分重
大。

哲快铁不是载货的火车，而是载人——关乎人
命，所化马虎不得。"我们的工作，即使进行了一
半下大丽，我们也必须把百完成。我们的工作不能
延至明日才完成，必须在第一趟火车开跑之前，不
管发生什么事情都要将百完成。"

无论如柯，火车及车厢并非佐哈化及铁道养护
队所货责的巧围，他们的工作是确保轨道的安全及
正常操作。

火车安全开出去，是我最大的满足

尽管轮班工作制下的作息时间有别于一般人，
和太太孩子的休息时间是相反的，佐哈却从来没有
忽略陪伴孩子。在孩子很小的时候，他就习惯每周
抽空一天，带家人出游，逛街'看电影，带他们到
想去的地方。

当中也带孩子坐火车'哲快铁，和他们分享自
己的工作。还记得他刚在火车站工作的时候，尚幼
的二儿子问他，车子要回头可化U转，那么火车该
怎么回头呢？孩子的童言童语，让送个铁巧柔情的
父亲记至现在。

如今，二儿子长大后，修读了健康、安全和环
境管理课程。他的大儿子就读软件工程，兰儿子是
电脑工程，新一代有选择工作的权利，尽管都有个
"工程师"的字眼，不过都选择坐在电脑前。

送个52岁的父亲不晓得孩子们未来的工作是什
么，会不会比他的工作哲松，但是从他炙热的眼神
里，我知道他确确实实热爱自己的行业。

"我最大的满足感，就是看着清晨第一趟火车
顺利出发，安全的承载乘客到他们要去的地方。"
-直表现得很酷的佐哈，脸上终于露出一道巧巧的
笑。
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众人皆睡我上班（二）
夜班急诊室随时on call抬救生命

若提到在夜里王作且干分重要的一群人，肯定少不了在医房惠读室执勤的医务人员。惠读室
的医生很多时候需要随传随到，24小时"oncair ，而轮班制的护壬在急诊部吏是无可避免要值夜
班。

深夜期间，除了 24小时读所，所有读所都休读，加上方圆10公里乏内没有其他政府医房，所
有车祸意外、大病小病都拥向急诊室。急诊室的夜晚往往是求诊高峰’尤其凌晨两王点，病人更是
蜂拥而至。医生和护壬不分量夜、不休不厮地惠救病患，常常是天已亮而不自知。

在一个深夜里，我和摄影师在医生方其华、阿曼祖卡奈(Ahmad Zulkarnain bin Ahmad)杖
及护壬西瓦佐迪(Zahedi T.Sivajothy A/L Teramani)带领乏下，走入马来亚大学医药中‘。的惠读
室’直击医护人员的彻夜忙碌。

深夜直击，争分夺砂的急诊室！

马大医豁中CUMMC)的夜里格外喧闹，求
诊者络锋不绝，医护人员推着担架床' 轮椅的’忙碌
身影不断擦身而过。

西瓦佐迪在登记处’忙着给病人挂号，一会儿被
病人家属拦住问问题，一会儿把轮椅病人推往检验
室。墙上挂着显示了等待就医人数的扉幕，病人化
伤势来分诊（Triage)，分为紧急' 次紧急和非紧急
病人。此举是为了避免急诊室出现过度拥塞，而造
成延误诊治。"平常日子里，一天约兰四百个病人
被送来急诊。"阿畳祖卡奈医生说。

此时正好有一轴救伤车停在大口口，医务人员
从车里推出一个病人，化最快的速度把他推往急诊
室。两扇自动玻璃口打开，一道走廊通往红色的急
诊室延伸而去。

急诊室十分竞敞，时火通明，中间是值班工作
台，四面八方都是急诊房'观察室，仅用青色布帘
隔开，各种化器的贡音此起彼落。方才的病人推进
急诊房，检验医师和护±立刻围上来着手处理，有
人在插管，有人在注射，最后把布帘拉起。

团队精神分外强烈

目前为急诊科医生的方美华，直言自己喜欢具
有挑战的工作，急诊室的工作正好符合她的性格。

急诊室是整个医院的第一线，最大的挑战就是
要处理各种突发事件。由于急诊没办法拒绝病人，
在病人量越来越多的情况下，时间上的紧迫，看诊
必须快、狠、准：病患之病因及种类众多，要在最

短时间內检验出疑难杂症，或抢救伤势非常严重的
病人，高度团队精神在送里畳得更重要。

"我就是喜欢送种——大家一起努力，合作抢
救病人的感觉。"

值夜班的急诊科医务人员不只是荘守在医院，
也经常要坐上救护车出外救治，比如巧难现扁'急
产。让她印象深刻的，是去年抄谷中城旁天桥工程
巧塌事件。

在她看来，送比荘守在医院更具挑战，因为站
在急救最前线，加上外面的医巧资源缺乏，更多不
确定性的因素。

方美华在医药领域工作了 1日年，过去在不同医
院服务过，分别在柔佛新山中央医院苏丹后阿米娜医
院' 丰盛港医院 '巧I eaten Isn-al)医院的急诊室、
小儿科工作。4年前，她北上来到马大医药中进修
急诊医学硕±学位，而今年是她研习最后一年。

"苏丹后阿米娜医院远比送里’忙碌，一天至少
7日日人到急诊求医，大日子如开斋节的晚上更是过
干。"她说，不过也因为人数太多，等得不耐烦，
加上病患对急诊室的操作不了解，造成医病关系处
于紧細，急诊暴力事件频传。

急诊暴力在全球医院急诊科都不时发生，近年
来在中港台也不断被提起。不过马大医药中屯^急诊
室内就设有警察局，对医务人员的人身安全大有保
障，偶尔发生口角则是避免不了的事。

很多人不知道医院的分诊很重要，急诊室分为
红' 黄和青区，"红区"是择救情况十分危急的病
患，医务人员必须马上治巧；"黄区"的病人必须
在2日分钟之内给予治巧，而"青区"则是一般病
患，比如感冒、发烧、小伤等。
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人手不足的时候，一旦红区有过多需紧急处理
的病患，其他区的医务人员就会被派往援助。不过
病患永远觉得自己的病情最急迫，认为自己被忽略
而感到不满。

急诊室的节奏紧迫，病患接遲而来，不同于病
房里的医生有更多时间可化和病人或家人沟通，因
此经常成为被投诉的对象。方美华感慨，虽然面对
生死的战斗，却鲜少有病人或家属会向急诊室医务
人员道谢，他们只好彼此鼓励，化激发彼此的斗志
和效率。

送也形成急诊室医务人员之间关系特别融洽，
团队精神特别强。

急诊室的苦与乐

方美华是Reg向rar准专科医生，级别仅次于专
科医生，她的工作不只是面对病人，值班当晚整个
部口都在她的管辖内，比如床位'化器或是救伤车
不够的问题，都要着手去解决。

阿畳祖卡奈与方美华同祥是外伤急诊外科医
生，也是带领医科系学生的讲师。

性格较好玩' 幽默的他说，人们习惯把急诊室
当作"7曰even"，24小时不打样，同时又可化解
决各种疑难杂症。

病人来急诊的原因也让他喃笑皆非，比如晚上
巧在路边不会被抄牌、病患比较少，看急诊比较快
等；急诊室在各大节庆、假日最后一天，人潮更是
特别多。

"还有一种晚饭后症候群！"他笑言，一些病
人会选择在晚餐之后来急诊室，吃饱再看病。

其实送类病人都应该去口诊，而不是急诊。人
民正确就医观念有待提升，倘若人们大小病习惯至
大医院急诊，会造成大医院急诊过度窒塞，干扰了
真正需要急救的病人。

急诊室也有许多有趣的禁忌，比如同事不穿新
衣'新鞋'红衣，不化浓妆'不打扮，因为送些会
带来"曲气"，只是医院不是商扁，越少人看诊才
是医务人员庆幸的事。

"所化一旦有人穿新衣，碰巧当晚又塞满人
潮，就会被同事调侃——你看，都是你的错！"

阿量祖卡奈透露，夜班医生和护±担/自、的一件
事是巧车问题。医院对面的私人巧车扁不太安全，
"车子被盗窗'爆镜是常有的事，还有同事的车轮

被不法之徒盗取 前面轮腊还在，后面两个轮腊
不翼而飞。"

咖啡因依然阻挡不了的困意

值夜班的医生包括方美华' 阿畳祖卡奈，无不
依赖咖啡来提神，用来降化失误、出错几率。然而
对护±西瓦佐迪却没有太大的帮助，尤其是一开始
值夜班的时候。

"不管你灌下多少杯咖啡，依然驱不走那浓浓
的睡意。"西瓦佐迪住在距离马大医药中屯>3日公里
化外的己生，早上下班后就塞在车龙中昏昏欲睡，
不管他把音乐开得最大亩，打开车窗任由风吹，但
还是不小在油站睡着。

"大概上天保估，好几次睡着都没有发生车
祸。"不过此后每当睡意正浓之际，他会先小睡一
会，？青醒后再开车回家。

当了8年的护±，值夜班对西瓦佐迪最大的困
扰，除了作息不正常，日夜颠倒的生活也让他失去
很多与家人朋友相聚的机会。

由于轮班制，家人休息的时候，自己在上班，
好不容易自己休息了，朋友家人却都在工作。去年
的母亲节，全家都为她庆祝，唯独西瓦佐迪无法出
席家庭聚会，看着大家相聚的照A，他中依然有
些许遗憾。

无论是医生还是护±，夜班让他们作息不正
常，也一次又一次错过人生中最重要的时刻，虽然
单单是能够救人送件事，己足化给他们满足与安
慰。不过如果可化，请对他们说一声——谢谢！
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众人皆睡我上班（兰）
流水线上劳动的身影

在骆仁杰的带领下，走进工厂，穿过一叠叠比人还窝的货拒、箱子，来到制作安全帽的部
門。

达里有日台正在远作的流水线王作台，流水线的源头是一台台的塾料注射机，一拉拉树脂在料
筒内加热廢化，呈流动状态之忘通过料筒箭端的嗦嘴，迅违注入闲合鶴具内，经过一段时间冷却定
型磨，就生产出一个安全帽的鶴型。

每条流水线上都有一个操作员，他们神情专注，现手纯熟灵活，不消一分钟就把安全帽姐装
完毕，贴上纸包装好，放进箱子里，然忘再重足同样的动作。

一分钟’一顶帽’ 24小好运作的机器’这是工厂里最主要的工作。

24小时不停机的工广生产线！

生产线上的工人之外，有一个人是他们当中
经常去讨教的对象，只见他在工厂里奔来跑去，一
时去找适合的模子，一时回答品质管制货责人提出
的疑问，一时去检查机器。额际豆大的汗珠冒了出
来，不过他化而不慌。

他是夜班管工沙夫库拉畳（Shafiqur
Rahman)，一个在马来西亚工作了 1日年的孟加拉
人。他也是从生产线上的工人开始做起，不同的生
产线'机器，接着混料'包装，整个部n绕了一
圈，全都学会了才升为主管。

沙夫库说得一口流利的英语和马来话，他还会
说屁巧尔'印度话。"我原本就会说一些，来到工
广之后接触了本地马来人'印度人和屁巧尔人，日
夜相处之下就学会了，现在是expert !"他咧开嘴
己笑。

送大概是整个晚上他唯一开的玩笑。因为他一
直都很严肃、认真，谈话结束后回到工作岗位上，
他晚一亩就不见了，在工广某个角落’忙碌着。

我要让弟巧上大学

沙夫库是家中长子，上有父母，下有8个弟
妹。18岁的时候，他放弃了高中考试，跟着外劳中
介来到马来西亚，开始了他在工厂打工的日子，把
每个月的薪水都菁回家乡。

-脸老实敦厚的他说，"我很开，因为我的
弟弟、妹妹有机会去上学，不只是上学，还接受高
等教育。"

"如果家境慢慢变好了，你可有打算继续读

书？""只要我还有能力工作，我会一直工作下
去。我很喜欢送家公司，只要他们要我，我会做下
去。"

沙夫库有很大的屯、愿，就是希望弟妹们能够走
上专业，当上医生'工程师，未来当他年纪大了、
老了，无法工作的时候，回到家乡可化有个依靠。

他的上司，也是生产部管理层的骆f二杰在6年
前刚加入送家公司的时候，沙夫库就已经在送里工
作了，当时他还在混料的部口。

"化他的条件，如此一个肯努力的人，回到自
己的国家也能生存，因为他懂得各种语言，但他觉
得‘做生不如做熟’，加上老梳对大家不错，所化
愿意留下来。"

他分享，大多外劳来到马来西亚都不识马来
语，两兰年学会了，往往合约就到期了。合约一到
期，他们就想回国，有的回去成亲，有的回去照顾
家人，有的说："我已经错过孩子的长大，不想错
过教育他们的机会。"

送是每间工广都会遇到的问题，好不容易把新
人训练了，却面临合约到期的问题。"傲他送样聪
明又有领导能力，肯学'肯做也肯留下的，少之又
少。"骆仁杰说。

目前沙夫库的弟妹还在上大学，尽管他的父母
说自己老了，要求他在今年回家乡成亲，化便照顾
老人家，他却不会放弃送一份工作。

照顾好自己，才能照顾家人

沙夫库值夜班的时候，工作时间是晚上8点到
逵晨日点，不过如同其他员工一祥，他都选择超时
工作(0T)-直到早上8点。
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午夜有一个小时是休息或吃夜宵的时间，大伙
儿都是细细’忙’忙吃了饭，抓紧时间在工广内找个安
静' 巧暗的角落，铺个纸皮或是思I在桌子上小憩。
逵晨日点也有1日分钟休息的时候，他们会喝个咖啡
坐下来聊天。

作为管工，沙夫库每晚的工作货责机器的设
置'教新人工作'分配工作，也货责保持工广的整
洁。

值夜班的工人一共有二十余人，他要确保24小
时不间断的机器生产线上都有人在工作，"有时候
他们生病或不舒服，我们就要换人替代。因为机器
是不会停下来的，每一分钟就会制作一顶帽子。"

由于他经验十足，任柯员工来询问的问题几
乎都能解决；无法解决的时候，他就要请教他的上
司，也就是工程师骆仁杰。

沙夫库同理送些远道而来的外誇工人就傲他一
样，出卖体力工作都是为了一口饭吃，化及把钱汇
回自己的国家，救巧自己的家人。因此他还会教新
人如柯请{段，如柯透过报行把薪水菁回家。

"你来送里是为了工作，你必须照顾好自己才
能照顾家人。你有钱的话，什么烦恼都能解决；没
有钱的话，什么事情都办不到！"沙夫库不厌其烦
地对新人的训话，苦口婆却又如此贴。

在工广工作最快乐的事

对送一班工广工人来说，每一天下班肯定是最
快乐的时光，每个月领薪水是最兴奋的事，而每一
年的公司晚宴是他们最期待的一天。

"因为在送一天，所有员工都会受邀出席在五
星级酒店举办的公司晚宴，大家可化吃上一顿丰盛
的晚餐，还有各种娱乐活动。"骆仁杰透露。

晚宴也会砸发最佳员工奖，而沙夫库在1日年
内，已经领了4次最佳员工表现奖。任谁都喜欢被
寶扬，送些奖项让沙夫库觉得自己的努力和付出被
珍惜。

流水生产线化数百条计，里头的工作却料理得
井然有序，送是骆仁杰和沙夫库，还有所有在生产
线工作者的血汗功劳。
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众人皆睡我上班（四）
捷运站工地夜里化然热闹

入夜忘’我来到正在动工中的芭生河流域捷运系統（MRT)洗都西站工地，会见在那里工作
的工地工人、工程师、项目经理人和公关。

王地里张贴了许多中英现语的安全标语和守则，整洁的食堂外有一群正要开夜班的王人，他
们戴着贵色的王地帽排排站，煞是可爱。简报乏磨，只见他们动手动脚触体操，給前面忘面的伙伴
按摩、拍拍肩膀。

"安全帽？""有！"
"反光背‘。？""有！"
。王地鞋？"。有！
"手套？""有！"
戴着蓝帽，貌似主管的人拿着大声公一声声问，王地王人一声声回答。最磨大伙儿声"安

全第一"结束了集会，并开始他们一天的劳丈王作。
巴生河流域捷远站的建设是一个大王程，尤其是洗都西站王地，因为那是二号线第一个地下站。
达一支现麗毛權一沙登一布城二号线捷远路线，长达日6公里，其中11公里属于地下路线，其

余的4己公里是位于高架路钱。在第二路线中，从现麗毛體到洗都是离架路线，过了洗都磨将转入
地下路线’全长11公里。洗都西站的地下工程正在进行中，捷运站的建设正如火如茶。

捷远王程都是24小时在进行，王地王人轮班制，夜班从晚上7点半到早上7点半，他们可ly•选
择加班，不过不能超过12小时，星期日不开王，王作班次每两周更换一次。

工地里工作的人除了本地人，可说是来自世界各地，比如孟加拉、巳基斯坦、香港、中国、印
度和越南，还有来自英国等欧其国家的王程师，大家襄在一起为共同的目标，即马来西亚的公共吏
通做出努力。所切走入工地’仿佛进入一个小小联合国’而每一个异乡人’都有属于自己的故事。

他来自中国宁夏

工程师哈金宝其实是中国留学生，2日1日年在吉
隆坡建设大学±木工程毕业之后，又拿了工商管理
硕±文舞。

他的故乡是中国宁夏一个回族自治区石嘴山
市，那是一座位于黄河旁边的小城市，过了河就是
内蒙古。中国有句话说"十哈九回"，1日个姓哈的
人，有9个是回族。对，哈金宝是回族。

"在我的老家，一整个村子都是姓哈，和我同
名同姓也有不少。"

选择来马读书，主要原因是中国化秀大学的竞
争比较大，毕业后出来工作的竞争同样不小。因此
他选择走出中国，送样的话无论是留在国外还是国
内，于他都是一种化势。

哈金宝在学校并没有掌握好外语，不过工地却
是他迅速掌握英语和马来文的地方，"为了生存，
没办法啊！"

这份工作化前，他在另一间建筑公司当监工，

领着10名印屁和孟加拉工人，却一句话也没法沟
通。他用"捡东西"来学习，捡起一样东西，便问
—句："Ini apa ?"慢慢掌握马来话。

"我觉得‘buat’是马来文当中，最好用的动
词！"他笑言。

哈金宝也曾经在宁夏的工地工作，同样是24小
时施工。不过大不同的地方在于，中国工人施工比
较快，工程进展快。

"那是因为中国有四幸，一年里头只能动工半
年，冬天的时候地上结冰，打不了混凝工。"

哈金宝是家里唯一的男了，上有两个姐姐。采
巧的时候他说，过几天他就要回家乡去相亲了，预
计明年就成亲。

晚间工作更快乐

本地人在工地中，不是担任监工、工程师，就
是经理阶级。

比如大马捷运公司项目经理阿末（Ahmad
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Safuan Ahmad Radzi)，他的工作主要是监控所有
的工程，确保底下的承包商按照计划进行。

身为经理人，他的工作无需在晚上进行，不过
-旦涉及关乎安全与规巧问题，或需要监控、突击
检查，如洗都路的交通改道，他依然需要在晚上前
来工地工作，确定一切顺利进行。

同样是晚上来监工的本地工地工程师（site
engineer)曾家荣，根据他的观察，晚间工作的人比
较快乐。

"天气！晚上的气温比较稳定，白天尤其下午
-两点非常酷热，而且工程都在马路旁进行，可说
是热上加热，对工人的体力而言是巨大的考验。"

他说，大部分公共建设的工程都在晚上做，一
来不影响交通，二来少了来来往往的车轴，工程进
行得比较快，兰来交通改道出状况，还有可化及时
补救。

他们来自己基斯坦

工地里的分工非常细致，每一个工地工人都有
自己货责的巧围，比如阿沙阿里(Arshad All)货责
工地的布置，包括时光装置'沟渠'排水系统'办
公室' 出入口'布告牌等；诺畳CNouman)负责
地连墙（又称挡±墙）。

他们俩都是来自己基斯坦，阿沙阿里已经在马
来西亚工作了日年，过去都是做工地，值夜班对他
来说已经习惯了。工地赚的是劳苦钱，阿沙阿里对
自己能够找到工作已经感到满足和感恩，他并不在
乎别人怎么看待他的工作，长时间在户外工作，未
免一身汗臭味，不过他依然穿着脏耸耸的工作服，
到附近的嘛嘛档口去吃饭。

仅25岁的诺畳则是受过高等教育，他来自蹈谢
拉县的白沙瓦，毕业自政府科技学院电子科系。不
过家中有7个兄弟姐妹，为了更好的生活，他和好
朋友伊姆兰(Imran Nazr)—起来到马来西亚，目前
住在位于班登再也控快铁站的公司宿舍里，每天倍
晚乘搭哲快铁来工地。

两个人长得有几分相做，不过却有不一样的梦
想，诺畳希望做多几年工地存几个钱，日后在马来
西亚做生意；伊姆兰则想在合约结束后，带着钱回
到自己故乡结婚去。

工地工如此辛苦，为什么想要继续走下去？他
们说，工地的好处是内容不重复，完成了进入另一
个阶段又是不同的工作。

"工作的环境让我很开屯-我也觉得雇主对
我很好，也給我学习及发展的空间。大老板很欣赏

我，还颁了一个化秀员工安全奖給我。"诺量说。

他们的满足感

阿沙在工地学习的每一样工作，其实都让他学
习了新东西，未来有更多就业机会。对他来说，工
地学到新知识，是他最大的满足感。

诺畳认为，在马来西亚当工地工人的薪水，
比他在己基斯坦所赚的钱更多，加班工作的时新更
高，可化让他菁钱给家人。不过他的快乐不是纯粹
来自钱，而是上司給他的信任和责任，保持工地安
全与进度让他获得化秀员工奖，也是他最大的满
足。

"建MRT带给我的满足感，大概是百带给马
来西亚的便利，或许是我来马来西亚那么久，对于
马来西亚的小贡献。"哈金宝说，家乡的父亲知道
他在马来西亚的工作之后，对他说了3句话："第
-，一定要保护自己安全。第二，确保工程的质
量，不会就问，不要不懂装懂。第兰，擅起袖子好
好干！"

马来西亚工程师曾家荣承认本身是每天堵在马
路上，是广大的塞车"受害者"之一。因此他乐见
于公共交通的建设，尤其是捷运。

"开车是一件很压力的事情，每一个人要花两
个小时在交通阻塞上。地铁方便了，磁少了汽车，
单单每天磁少塞车一个小时，就可化做更多有意义
的事情了。"与其他外誇员工不同之处，是他对马
来西亚有一份归属感，也因为送份归属感和责任
感，他所获得的滿足感更大。

结语

为了采访夜班王人’我和摄影师Frank在无數
个深夜里，跟随诀道王人佐哈踏上诀道养护队厂房
和轨道，ly•非病人的身分踏入马来亚大学医药中‘。
的惠读室，在王厂穿棱在狂、蓝、白色的安全帽流
水线乏间，跑到洗都西站王地上，倾听不同肤色的
工地人诉说他们在星空下的工作，还有家乡的故
事。

说到最磨’我其实只想问他们一句话—‘.货'
喜欢棘的王作吗？"我不知道他们的回答是否出自
真心’但我知道’他们绝对会为自己的付出而感到
骄傲。
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隹作奖/ 死囚更生路 /何巧萍《星洲日报》

死囚更生路（上）
18年牢狱回肯堪叹当年冤

对一个走在生命的悬崖边，没有明天，甚至连能不能过完今天都可能是一个大问号的死囚，
谈生命的规划，论对未来的期许，都是奠大的讯刺。

我认识的达个死囚，也曾经哨蛛，伸谓明天？他无法接受本来是受称领的热‘。助人的美德，
倒头来竟变成把自己推入死亡运万丈深渊的一股推为！自杀的念头无數先在他的脑海中划过，夜不
能厮的煎款让他患上严重的忧郁症，陷入既感觉深深对不住家人，义触受被朋友背叛，遭世界遗异
的自我折磨中。正当他ly■为余生只能在晦暗的牢房中度过，在无助义强惧中等待行刑日的到来，一
个本来和他毫不相干的教育王作者却證證步入他的生命中，为他点燃一盏希豐乏灯，溫暖了他的‘。
房，重新指引他可行的方向，也让他意识到，纵然最磨还是要走上行刑台，他仍然可化在有限的生
命中巧巧修补和家人的关系，弥补过去没有珍惜求学好光的缺憾。

他立志当一个新造的人，狱中孜孜不倦的学
习，谦恭有礼的行为获得狱方人员的寶许，仿如脱
腊换骨的他，为自己觅得生命中破其可责的重来机
会，他不但获得帅I元首的特赦，从死刑变成终生监
禁，也因为他表现和行为良好，让他在坐牢17年8
个月后走出监狱，开创新生。

他是邓好欣，19岁入狱，37岁出狱。命运奇妙
的安排，当年我目睹他双手被扣，押上法庭，在他穿
着一身?E人服坐在被告栏时，坐在他身后看着他化
头沉默不语。高瘦'斯文的外型，白哲的皮巧，戴着
-副眼镜，我当时便颇为讶异眼前的送个年哲人，
怎会扯上毒品案？尔后，从他被判死刑、上诉失贩，
我都密切留意案件的进展。偶尔想起送个当年自己
写过颇为轰动的大案，屯^中不期然在想，他是已不
在人世，还是仍禮在牢里，枯候大限的到来……

因缘际会，主宰命运之神悄悄也给我派了一口
巧课，18年前写下他被扣押的新闻，18年后再度为
他拿起笔，写下他安然走出监狱，重塑新生命的故
事。

2日16年12月22日，就在华人颇为重视，有"大
过年"寓意的冬至第二天，我在话巫监狱的大口外，
见证邓好欣翻开生命新巧的历史性时刻，默默地跟
在他的身后，悄悄观察他走一趟重返母院之行。

约莫两个多星期后，我坐上从砂拉越话巫省开
往加南省的快艇，3个小时的醋程，快艇经过之处
有走向文明和现代化的长屋，有茂密丛林的莽荒之
地，目睹已被污染成浊黄的拉让江江水，百仿佛也
傲好欣曾经巧暗的人生。

中暗忖，当见到好欣，还有他的暂妈，我该
如何让他们对眼前的陌生人交出百分百的信任，愿

意为我掏/L^诉说18年来充滿曲巧、辛酸，还有用泪
水编织的人生故事？陷入思绪，耳际传来引筆换慢
速，快艇哲碰码头的亩响，是的，巾夹艇靠岸了，好
欣也安然疆到人生的彼岸。码头拾级而上，好欣对
我哲挥手，我们相视而笑，顿时我深呼一口气，释
然于他终将对我打开。

侠义助人却沦阶下囚

1999年年初，中五毕业的好欣在朋友邀约下决
定到话巫一所学院升学。对当时的他而言，决定离
开家乡’不只意味是要预先为将来的人生路作好知
识的装备，也代表他送个犹如长期被关在笼子里的
小乌，终将可化飞奔到浩離的天空，享受自由飞翔
的畅快。

虽然住在学校宿舍，不管出入和生活都受约
束，但好欣仍乐在其中，他享受到可化自由结交朋
友的乐趣，品尝恋爱的甜蜜，一切看iU往美好的方
向发展。好欣万万没有料到，一个几乎足化置他于
死地的考验正朝他席卷而来，傲一条张开血盆大口
的猛蛇，准备吞障他。

好欣的父亲邓光成是小学教师，母亲郑丽捐是
小贩，上有一个哥哥和两个姐姐，还有两个妹妹，
6个兄弟姐妹中有4个执教鞭，个个成绩化秀，唯
独他，是个热爱打球，任柯球类运动都不放过，偏
偏对读书兴趣缺缺的孩子。重视n风，家教破为严
苛'父亲对好欣出手最狠，拨打是稀松平常之事，
父亲更曾拿菓刀追过他，用剪刀剪过他的耳朵。好
欣在回I忆当初与父亲破不愉快的相处过程，甚至用
"水火不容"来形容父子的关累。
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叛逆少年热也肠

尽管好欣在学业上无法交出傲人的成绩，也如
同青春期的孩子般，叛逆'好玩，偶尔兴起和朋友
-块抽几口 "潮流"烟，但父母深知送个孩子生性
善良，乐于分担家务，祖父母需要他帮’忙时，他非
但随传随到，还会耐等候，直到祖父母示意他可
先走一步才放离开。

好欣的孝和贴让祖母常寶扬他将来必有出
头天，人生遭遇重挫，1 7年8个月的铁窗生涯，有
1日年是独自关在死囚的牢房里，夜深人静回想起祖
母当年对他的寶誉，环看囚身在只有8听乘8眠阔的
窄小空间，不禁嗟収自己果然"出头"了。

1999年3月17日，是好欣毕生难忘的日子，不
只送一天，后来一度申请到人身保护令而获得恢复
短替的自由身、重新被扣、被判死刑的日子、上诉被
驳回'联邦法院的终破审判，化及后来获特赦及恢
复自由身，每一个日期都深深格印在好欣的脑海。
那天中午，好欣接到朋友的电话，朋友谎称他人在
洒里街，请他到快遗公司代他领包裹，给了他地址
和联络号码，好欣曾好奇询问包裹内是柯物，朋友
请他放，只要依据提供的资料便可领到包裹。好
欣自言乡下人本来就有巧人到底的个性，借了摩咚
和另一个同乡到快遗公司，得知班机延误包裏未送
到，好欣又回到学校继续执行排球赛裁判的工作。
倍晚和一名室友巧返原地，发现快遗公司铁口上
锁，好欣拨电话通知朋友快遗公司已打巧，朋友还
若无其事告诉他也罢，待他自己返回话巫再去领。

躲不过人祸？

原本事情已告一段落，好欣看来也可逃过一
劫，他和室友两人无处可去，便在快遗公司附近的
-家咖啡店喝饮料聊天。聊了A刻，玲着一大包东
西的老伯经过好欣的身旁，随口问好欣是否要领东
西，好欣点头称是。随老伯上楼领了包裹后，好欣
又巧返咖啡店和同乡闲聊，好欣还好奇摇了摇包
裹，对室友说："东西挺重的。"两人又聊了十来
分钟，想起需提款激学费才准备离开。就在两人走
向不远处的摩咚停放位置，好欣准备戴上头盎时，
从四面八方拥来的警员重重包围两人！

连串的盘问和录口供后，好欣惊悉包裹内藏的
是数百克的大麻，也因为他当时学院生的身分，案
件在地方上造成一时的轰动。种种的指控都置好欣
于不利，包括指他当着警员的面把包裹仍在地上，
尽管他坚称包裏一直放在摩咚的篮子內，和他一同

前去领包裏的同乡也可化做证，但室友虽然也曾短
當被扣，后来却获准保释，更转为当控方证人，都
-步步把好欣推向扇溃的边缘。也当然，当初要他
代领包裏的朋友突像人间蒸发，杳无音巧。

"如果我知道(色裏)有大麻，还会领了包裹
坐下来聊天吗？电巧公司不是可化查到我手机的通
联记录，查出我当时和要我领包裹的朋友之间的通
话内容？若要毁灭证据，你会在众目睽睽下把东西
丢在3听近的距离吗？"无数次，好欣把自己的连
番辩解和论述告诉警方和律师，一开始律师也安慰
他和家人说会没事，后来面对的残酷事实是，13天
的扣留所生活后，他直接被关押监狱。

任自己说破了嘴皮，除却家人，仿佛全世界的
人都用质疑的眼光看待他。关在扣留室的第一晚，
好欣只能颊靠在墙边，眼神呆滞地望向天巧板，内
反覆自问："为什么？"万念俱巧下，他瞥见被

丢在一角的语罐盖，脑海萌生自狀的念头，就傲电
视剧的情节，把想说的话用鲜血涂写在墙上，再割
脉一了百了。

"曜！你做么僵僵发呆，快搬来跟我们一
起……"对面囚室的陌生人喊了一亩，打断好欣的
思绪，也救了他一命。

即使没有明天，也要为机会做好准备

在当时民风还算淳朴的年代，冠上学院生身分
的好欣涉及领毒包裏的案件发生后的轰动程度可想
而知，也是坊间茶余饭后的话题。在他的家乡加南，
父母面对坊间的议论，压力可想而知。颇长的一段
时间，好欣的父亲无法接受儿子所陆述的和报章刊
出的内容有很大的出入，索性放弃订阅报纸。

十多年来，家人为了救儿，先后聘用了5名律
师，不但耗尽积蓄，还得厚着脸皮四处向家人借货。
案件发生之初，律师一再挂保证有信打赢官司，也
在好欣入狱的66天，在律师也没有绝对的把握下，
法官批准好欣的人身保护令申请，当庭让好阿欣保
释外出。送一天是1999年日月21日，法官的批准让好
欣即错愕又意外，踏出法庭坐上车时，他还频频回
望，内/L、一股亩音不断自问："送是真的吗？"

—进一出，也情起起落落

短暂的获释，肉身虽自由，但灵却还被困锁
在无形的桂賠。回到家乡，目睹乡人窗窗私语，背
后尝尽的指指点点让好欣泪奔，人们异样的眼光就
像化身一支直插他/L^房的利箭，无数次让他狼狐而
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逃，独自开车到山顶，边吃打包的食物边任泪水恣
意狂流。

誠使育百般煎熬，好欣压根儿没有想过有
朝一日他会被判死刑，收到古晋技术学院菁来的录
取通知书，他里盘算柯不膛此机会换个环境调适

育，只身到话巫警局准备票回身分证，警员抬头
-句："你来了！"没让好欣多想，依指示步入办
公室，警官遗上的不是好欣的身分证，而是手读，
冷冷的一句："你被捕了 ！"让好欣当扁愣住。化
验报告出炉，毒包裹内藏有371.12克大麻，而根据
19日2年危歷毒品法令，拥有大麻超过2日日克，唯一
的判决是死刑。

上读时，好欣脑海浮现母亲消瘦的脸庞，眉字
深锁的父亲，眼泪夺眶而出，内屯、自责不已。I忆起
首次被捕，在13天扣押期届满时，父亲在法庭告诉
他，母亲13天吃不下睡不着，暴瘦1日公斤，而好欣
自己柯尝不也是瘦了一大圈？

在监狱的最初几年，尤其是首两个月，好欣
因头痛出入监狱诊所的次数，频密到他自己也数不
清，一见铁窗仿佛有无形被压迫的窒息感，甚至有
多次试过化头撞墙，疼痛却傲套在头上的紧缩圈，
不时发作。一回因不坦头痛欲裂的纠缠，在囚室内
来回婚步，眼泪扑寂地流，但疼痛仍如影随形，好
欣终按擦不住要求狱方安排他送院检查，却在狱卒
押他步出賠狱，甫坐上车之际，恼人的疼痛奇迹般
不药而愈。好欣不敢告诉狱卒，到医院检查后医生
诊断只说血压偏高并无大碍，留院观察A刻允许他
出院，不料车子才开抵监狱口口又开始抱头喊痛，
当夜他服了安眠药却饱受银转难眠的煎熬。

被判刑，终难逃一死

入狱前的好欣，没有坚定的信仰，平日过的
却是既上教会，偶尔也随朋友到庙里烧香拜拜的生
活。禮牢期间，I忆起儿时曾有迷路的经历，茫然失
措的他跪地祷告祈求上帝让他找到回家的路，巧合
的是，就在祷告不久后，好欣化障为夷，安然回
家。当身边不少人告诉好欣，贩毒是大罪，更柯况
是拥有超量的大麻，他是必死无疑，破度恐慌的好
欣再度跪地祷告，大胆跟上帝"谈判"，只要让他
能回家与家人团聚，他愿意回来（监狱）受死。后
来好欣在人身保护令下获得短替的自由又重新被
捕，让他高度质疑自己当初是不是许错愿，化致无
论他如柯努力上诉，终究难逃一死。

案件经过冗长的审巧，也在好欣被捕的4年已个
月后，好欣被判死刑，必须问吊！那一天是2003年

8月22日，星期五，被告栏上他虽没有竭斯底里的
痛哭，却激动得禁不住把身躯拨在栏边，质问副检
察司既然清楚了解案情，为柯最后还要判他死刑。
律师见好欣情绪失控，趋前安慰他还有上诉的机
会，但好欣不断摇头，频频呼喊不要再听律师无谓
的保证，庭警见好欣已经失控，化最快的速度半抱
半拉把他带离法庭，连好欣脚夹的抱鞋一边被抱断
也顾不上，最后是破其狼挪的一拐拐地被押上车。

澤垂度日，不知今日明曰

被押返监狱，他必须被单独关在死囚房，当时
的好欣已全然扇溃，雜软在地的他禮着哀求长官不
要让他进入囚房。那是一个只有8听X8巧的窄小空
间，里头有一个半公开式的厕所，冰冷、粗蜡的洋
巧地板就是他的床铺，厚重的铁口下方，只有一个
小格子般大小的空间供狱卒送饭。

当天被推入死囚房后，好欣禮在墙角近一个
小时，任由眼泪狂流，直到狱卒送饭唤他，才渐渐
回过神。平日没哈烟牆的他，开口向狱卒要了根草
烟，却有愈抽愈愁的感慨。颇长的一段时间，好欣
多次在昏暗的房间一跪就是数小时，无助、颊丧的
他，想起为他受化磨的家人，有干刀万則的痛，
有今天不知明天事，无语问苍天的茫然。

1日年的死囚生活，好欣也被严重的||尤郁症缠
上，不但夜不能眠，甚至不能忍受蚊子墙墙叫的细小
贡音，唯一的一台小收音机不知被他狠摔过几回。失
眠严重的程度甚至到了能细微观察到蚊香烧到哪一
圈代表时间已是几点几分，不同颜色的蚊香能燃多
久，他都了若指掌。一周内至少有兰四天失眠，他向
医生要求开药，试过吃了一天的安眠药，第二天却遍
寻不获安眠豁，原来是狱卒好藏起，劝他不能依
赖安眠药成福，好言劝他要学习放松/於居。

没有活动的空间，只能呆坐在囚室，唯一的
"风景"是密麻的铁条，每一次要清洗用帆布制成
的被单，一下水便是厚重的不便，加上要一寸寸的
刷洗，洗一次被单就要耗去几小时是平常事，要和
狱卒说话' 遗饭只能透过铁I']下方的窄格，让好欣
感収过的是比畜生还不如的日子。

浑浑垂垂过了一年，好欣突开始意识自己不
能任由意志沉论，既然曾经认为不可能的事都变成
可能（判死刑），他自问是要继续被动过等死的日
子，还是把握有限的生命尽力去完成一些未完成的
事。也就在他决定自我改变时，一个对他而言是破
其陌生的人——黄良蓉走入他的生命，牵引他迈向
更生的步伐。
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狱中孤独，忽闻贵人来

那些年，除了家人，破少有人会主动到监狱
探望好欣，听闻有人要随母亲前来探巧他，好欣带
着既好奇又不解的屯41见面，也当他化为自己早已
是被社会唾弃的人，黄良蓉一句："我们都在关屯^
你！"让好欣的瞬间软化，眼泪夺眶而出。黄良
蓉是好欣出事前就读的毕理学院的院长，不过却是
在好欣的案件发生后，也即是1999年的1日月底才
上任。严格说来，她和好欣毫无瓜葛，也没有义务
协助，却因为她有一颗谦巧' 怡怕之/L、，让好欣送
十余年来不但视她为恩人，还把她当作是人生中的
第二个妈妈。

刚开始，好欣把大量的时间花在锻炼体能，
-巧见囚友遭受妻子改嫁，女儿拒绝和他相认的重
大打击而宛若泄了气的气球，让他体悟到面对被关
押在牢的非常情况，不但体能要强，思想和信念也
要有稳固的支撑力。本来不爱读书的他开始大量阅
读，也努力抄写书中的佳句，日夜抄写和努力自我
装备，让一名死囚看不下去，示意要好欣该抬头看
看囚室的名称。

"你知道自己是要被问吊到死吗？"囚友用马
来语问他，言语间暗示他，无论再怎么努力，都改
变不了有朝一日要被处死的命运。面对囚友泼来大
盆的冷水，好欣没有动怒，反而温和告诉囚友，若
有一天上天要给他们当中一人第二次的机会，上天
捡选的肯定是那个做好准备的人。

"而我，就是那个愿意做好准备的人，虽然我
不知道送个机会，会是在明天'明年还是十几甘年
后。"花不語水不会茂盛，自比傲是一株植物的好
欣，深信冷水只会让他长得更茂盛。当年邮輪好欣
的死囚早已不在人世，也有好几个同期的死囚已化
为森森白骨，唯独好欣粉到人生中的第二次机会。

偶然闽读一篇屯、灵鸡汤文"把杯子的水清
空"，启发好欣要彻底把过去的想法倒空，丢弃旧
习和价值观，他把自己比报为一轴待1■參的车，不只
要换零件，连整副引筆都必须更换，完全舍弃过去
的。老我"和"旧我，。

激发他改变的另一原因是源自于当初怀疑自己
许错愿而导致他后来在上诉过程屋战屋贩，希望用
自己的改变，筹集再一次跟上帝谈判的"筹码"。

把握时间说：谢谢你、对不起、我爱你

监狱其实就傲是个小社会，在居层的铁丝网
下，形形色色的一群人被关押在高墙之下，有人只

是兰五年失去自由身，却也有人踏进后，若干年后
只是荒冢上，其中一座墓巧上刻着一个渐被世人遗
忘的名字。

2日日8年1日月22日，古晋监狱最后一批为数389
人的男囚化全被转移到位于婆罗洲高原路23哩的
新监狱服刑。搬迁之前，监狱的原址是在有"兰角
坡"之称的市中。同样在话巫，监狱就设在离法
庭不远的阿世盛里阿密路，两者皆在市区的巧围。

眺望高耸的围墙和阻幅化人逃跑的圈圈铁网，
百把人隔离在两个截然不同的世界，在墙里和墙外
生活的人，两种身分，两种人生。在墙内的人会懊
悔自己昔日行差踏错而论为阶下囚？当厚重的铁口
缓缓被关上，上读的人儿在隙缝中，回脾铁口外曾
经自由' 曾经为之哲狂的世界，那一刻屯^中响起会
不会是一把懊悔的贡音？

铁窗内，会悔恨自己当初的不该，恼怒自己太
不争气吗？然而，铁窗外的世界，他们同样既期待
又害怕，期待再深呼吸一口曾经失去的自由空气，
害怕的又是尝了自由之后，会不会又是放誠自己，
走向另一次错误的开始？

铁窗内，囚友之间的名字已被一连串的编号取
代。在监狱内，囚友习惯化好欣的乳名Ah Lek称呼
他，而狱卒和警官在形式上，必须化连串的编号称
呼他。死囚每天都有短替的"放风"时间，彼此的
背景就在交谈的时候略知一二。除去1日年独自被囚
的巧暗时光，余下的7年8个月，好欣也接触不少
类型的囚化，包括一些在社会"呼风唤丽"的黑帮
头目。有在黑帮小有名气的"大哥"，在好欣头痛
时主动放下身段为他按摩头部，只为换来好欣好转
时，陪他下棋消磨时光。

也有大哥在狱中大谈圣经，把圣经中的金句倒
背如流，不是因为迷途的盖羊已找到回途，而是在
幽暗的囚室要战胜魔和克服被不洁之物千扰的恐
頓，唯有喃喃自念求一时的安定。道上赫赫有名的
大哥临出狱前，把随身携带的祷文卡遗给好欣，还
对他朗起熟背的经文"受逼迫的人是有福的……"’
换来好欣不解的眼神，原来大哥长期生活在光线暗
淡的环境，也不知究竟是/心魔干扰还是大哥口中的
被鬼压，只得夜夜靠背诵金句消除恐頓。了解个中
原委后换来好欣淡然一笑，唯有自我安慰，期许扎
在大哥中的金句有朝一日终能感化他。

还有道上令人闻之丧胆的大哥狱中分享管理
帮派的教条，精巧的分析让好欣犹如上了一扁管理
课，两人本是聊得正起劲，大哥却突然板起脸孔，
-副爱搭不理的冷漠表情，原来是小弟经过，大哥
必须摆出严肃的神情。
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惶惶星期四一畏惧星期五的到来

谈及彼此共同的名称是"死囚"的囚友，已不
在人世的也不在少数。有人惶惶不可终日，只因不
知柯时会被点名。狱中流传死前数天必被调离原来
的囚房，关于最后一餐的说法都让死囚直打韋颤。
还有一种说法，周五在伊斯兰教义是神圣的一天，
行刑日多半也落在周五，好欣想起当年被判死刑日
同样落在星期五，化致后来每到星期四都有一种莫
名的不安。

不知柯时是大限是死囚内最深层的恐慎，最
介怀的是临死仍粉不到家人的原谅，甚至连见上最
后一面也不愿意。一名奸杀化自知时日无多，托人
到家乡向家人传话，只粉此生能再见一面，家人虽
同意赴会，见面时却冷眼拋下一句此行将是诀别，
今后互不相干的狠话。奸杀化被问吊后，家人也拒
绝领尸，由监狱局代为埋葬，是典型的一失足成干
古恨的凄凉处境。

好欣鼓励死囚每年写一封信给家人，是1千悔，
也是借字和家人诉说中情，但不是人人都有福气
收到家人的回复，就傲那个奸杀化，每年提笔写，
却年年石沉大海，货气足笔说："不写了！"好欣
只能拍他的肩腊，婉言相劝细哲言放弃，膛还在世
把想说的话都付话文字，即使有天上了问吊台，至
少了结了一植挂事。誠然由始至终粉不到家人的
-贡原谅，终究为还能和家人说贡对不起而聊化自
慰。

还有一个天生兔層的友族青年恩豈迪，不坦
同事的化笑取来猎枪欲一枪轰毙同事，同事没死，
散弹却射死无辜的旁人。恩豈迪也曾经历失眠'躁
郁的煎熬，在好欣的引领下借巧宗教找到屯、中最后
的平安。若干年前得知恩豈迪已被问吊，且遗容安
详，让好欣稍感安慰，银转得知恩呈迪的父亲在儿
子的劝导和影响下也洗礼的佳音，更欣喜于那是恩
豈迪留给家人最后一份，也是最好的礼物。

改变，考验信也和毅力

改变的过程是艰巨且漫长，也是信和穀力的
考验，更不是时时沉浸在正能量中，化落'货面的
/心障偶有袭上头时。即使在确认信仰，深知自杀
是化了诫命，午夜梦回时，好欣也曾暗自祈求上帝
让他一觉不再醒来。不知柯年柯月会被正法的恐頓
如影随形，每有囚友突被调换囚室，一离去再也没
有回来，中志芯不安的是不知下一个会不会是轮
到自己被点名。纵然如今已是自由身，想到当年随

时都可能被召唤正法的情景，好欣都会不由自主的
泛一身巧皮疫语。

曾经，好欣梦见突被囚友呼唤到广扁帮’忙，
孰料触目所及的是遍地尸体，囚友要他赶紧帮’忙搬
抬尸体，化免逝者曝尸荒野。就在好欣把尸体搬到
-个大槽，却惊见自己躺在大槽里，吓得他張抢倒
退，待定神再往槽内一看，确认果然是自己时，梦
境中囚友恐天色渐亮唤他得加快动作，好欣突从梦
中醒来。事后反复思索而有所醒悟，上帝或是借助
梦境告诉他，旧的好欣已死去，全新的好欣是时候
开展新生命。自此化后，好欣学会释然，豁然明白
生死不再是那么重要，虽不知柯时会被问吊，仍要
把握有限的时间做想做的事，当家人和教会的朋友
来探望他时，"谢谢你' 对不起' 我爱你"是他常
挂在嘴边的一句话。

有一段时间，为了督促和鞭策自己改过，好欣
化写"正"字来自我警惕，自觉每做一件错事，即
在簿子画一笔划，一个月累积下来，簿子上已写了
几个"正"字，再从中自我调整，渐渐的簿子上的
"正"字也随之渐少。

巧谈期间，好欣带来了几本狱中使用的簿子，
细读之下，密密麻麻，细小整齐的字体，有激励人
的名人语录' 伟人的成巧之道' 抚慰人的话歌

歌词，连乐谱都细抄下，报章里刊载的自子文章他
亦剪贴在簿子。还有一本"账簿"，记录了父母和
家人每来看他一次的花费，包括醋票，还有给他的
零用钱，每记录一笔意味对父母的亏欠又再加深。

冠上死囚身囚身分的1日年，好欣用了六t年的
时间完成了锡安圣经函授课程，也是少数完成高级
课程的其中一人，间中也不定期供稿给基督教刊物
《卫理报》，叙说悔改的路历程及狱中的生活点
滴。完成课程后他又报读会友传道课程，修读了近
半的课程，后期因获得特赦之故，因需兼管狱中其
他事务之故而被迫搁置。

好欣脱离死囚后，曾在狱中接受技能培训（裁
缝），也参与囚化改造计划，尽管充满挑战的考
验，他也曾经因为一度无法接受"一人?E错，全体
受巧"的体制而想放弃，在狱官的开导和学会换位
思考和学习顺服后，好欣因为表现良好，他在狱中
从普通囚犯曜升为房长，更一度擧升至区域的最高
领导（Penghulu)兼任图书馆管理员，他不但要管
理逾百名囚化，受委上述要职，还打破历来皆由±
著担任高职的传统。
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死囚更生路（下）
迎来特赦曙光，漫长若等营救

"明天’條千万不可从拍他的照片’不可从写他的新闻啊！"第一次见黄良蓉是在巧欣出狱
的前一天。见面时，贵民蓉已在倒數退休日，化为等不到她，就在提起包包准备离去时，贵民蓉出
现了！道明来意，贵良蓉立刻持头摆手，不是拒绝和我坐下来谈，而是请求我别让好欣一出狱就得
承受摸光灯的压力，对巧欣的保护乏情，溢于言表。

黄良蓉于1999年10月秒接掌毕理学院，翌年
阅读报章的法庭新闻得知前学院生涉毒陷固圍，
2日的年在好欣被判处死刑后，听同事议论判决，言
语之间还贡贡惋惜年哲人大好前程就断送在牢，同
事无意间提起了好玩的好欣被人骗而论为阶下囚，
-句："被骗"，让黄良蓉瓜障郁闷，暗忖若是被
骗而付出慘痛代价也太不值得，立即唤行政部人员
调阅好欣的资料化及找来家人的联络电话和地址。
上天原来早有安排，默默牵引黄良蓉和好欣的家
人，拨通电话，接电话的是好欣的哥哥，原来他也
是黄良蓉在圣中学的学生，让黄良蓉顿感和送家
人之间更有连接。得知好欣的母亲周末会从加帛来
到话巫探望她，黄良蓉决定和她见面，随她到监狱
探望好欣。

误改口供，化此翻案无望

听邓妈妈诉说好欣的遭遇，黄良蓉是越听越揪
屯'，疼两老为了救儿不但掏空积蓄，每换一次律
师不但又要为不菲的律师费发愁，还得因为过程的
波折而内饱受煎熬。

当听闻旁人说，送是棘手的大案必须交由经
验丰富的律师接手时，家人立即找上了当时颇有名
气的律师，因为对名大状深信不疑而言听计从，连
当时警方在报案书中化好欣在事发时丢包裏，借此
证明他知道包裹内为柯物，作为他确实涉及贩毒的
证据，律师要好欣在庭上辩护时从一开始的坚决否
认，改口承认因慌张而掉了包裹，由律师随即接口
补充指好欣只知包裹内是非法物品的说词。当时的
改口应验了 "下错一棋，全盘皆输"的教训，相继
接案的=位律师都摇头斥责好欣哲信律师而哲率改
口供，也因为送项失误，让送案子从高庭'上诉庭
到联邦法院，落得一个"胁’字的下扁。

尔后接手案件的第=位印裔律师，研究案情
后认为案件有回转的余地，也认为好欣还年径应该

給他悔改的机会。动辄数万令吉的律师费，家人东
拼西凑总算凑齐，最晴天露票的是案件还未正式上
诉，却发生律师巧死的悲剧。一再的打击没有让家
人放弃好欣，在黄良蓉的牵线下，接案的第四位律
师也是黄良蓉的学生，同祥认为案件疑点重重而决
定接受协助翻案的挑战，却也难逃上诉被驳回的命
运。

不断给予鼓励，不要放弃

"舞什么相信他？"对于黄良蓉义无反顾协助
好欣，我对她坦承，自己确实有太多的不解。有欠
礼貌的问题没有让黄良蓉激动，她只是用平淡的口
吻，回化和好欣第一次在狱中见面时，好欣自责当
初不听父母话，没有好好读书，舞自己在杏坛工作
数十年，阅人无数，她看得出好欣本质不坏，好欣
温柔的谈吐，也让她相信眼前的年哲人已经迈向更
生。

"你为什么要帮他？"我不死屯^继续追问，
换来的还是黄良蓉的淡然一句："能帮就帮！"仅
仅是想要帮’忙的信念，让黄良蓉一帮就是十多年，
当初好欣告诉她自己被人利用，直觉告诉黄良蓉事
有攫鹿，将比，若换作是自己的家人，她说，
自己也会尽力而为。黄良蓉带过不少人探望好欣，
期望透过不同的人鼓励好欣继续坚持相信希望在人
间，而所有见过，也和好欣谈过话的人，都认同黄
良蓉的判断，不忍见一个谦恭善良的青年，一步
步走向问吊路，也主动询问要怎么帮’忙送孩子脱离
苦难？

黄良蓉是一名虔诚的基督徒，从头至尾，她
并未向好欣传福音，每一次探巧好欣，也只是婉言
劝告他化事学习交托、祷告。她自言比起好欣的母
亲，自己不算辛苦，反倒从好欣母亲风丽不改到狱
中探望孩子，竭尽所能为救儿子而四处奔波，尽写
脸上的疲累，强烈感受为人母亲的坚毅。
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好欣在黄良蓉面前也一直表现坚强，漫长等
待的过程，反倒是他经常反过来化平常安慰黄良
蓉，还告诉她若最后寻求竞赦无望，他愿意坦然接
受。

最后上诉被驳回，特赦是唯一生路

2日日9年1月24日，联邦法院驳回好欣的上诉申
请，意味好欣求生的最后一丝希望也全然破灭，除
非能获得国家元首或州元首的特赦才有生路，但要
获得特赦的机会很渺茫，即使有机会，也会是一条
很漫长的等待之路。家人压抑变调的贡音尝试安慰
要好欣放宽私，却未语泪先流，倒是好欣化平静的
屯、看待又一次失贩。

对绝大部分的人，送是令人沮丧的判决，但
或如好欣所说："人的尽头是神的开始"。深爱他
的亲友很快的从失望中振作起来，争取在6个月内
提呈申请特赦，除了教会的牧者'黄良蓉'好欣本
身，还有从事监狱事工的林良辉化及监狱的长官，
-些社会贤达听了迷途盖羊已找到归途的故事，都
因为受感动而主动提笔为好欣写陆情书，每一封f言
都动之化情，说之化理。

苦思良久，黄良蓉找上毕理学院董事长张巧
仁，两人决定继续为好欣找生路，想方设法把寻求
宽赦的信函呈给时任州元首敦沙拉胡了，特赦信要
怎么写，用字的琢磨，她都反复推誌和修改，做好
妥善齐全的文档收集工作，只因送是唯一，也是最
后翻身的机会。

在众人不断的努力和反复申请下，好欣终在粉
望四年多后，在2日13年7月1日粉到特赦的佳音，
由于申请特赦的过程曾经有过一次摆乌龙的空欢
喜，黄良蓉初时不敢相信，再兰问好欣是否有细读
信函？是否有看清楚信函上写的就是他的名字？在
好欣点头说是，黄良蓉搁在头十多年的大石终于
卸下。

特赦让好欣从死刑变成2日年终身监禁，很幸运
的是，终身监禁的日期从被高庭在2日的年8月22日
判处死刑算起，扣除行为良好可"回扣"兰分之一
的刑期，出狱日期正是2日16年12月22日（注：目
前的终身监禁已是3日年刑期）。当时有热朋友推
算从特赦到出狱好欣还需坐牢兰年多，游说他柯不
再申请连送=年多都免了，黄良蓉获知有人送么建
议而大惊失色，干町嗎万交代好欣干万不可。

"兰年多不算长，我告诉好欣能获得特赦已经
很好，已经关了十多年，再等兰年多就可化自由，
拜托他一定要忍耐。若是再上诉，等于是重新开档

调查，情况只会更复杂。"好欣感念黄良蓉的信任
和支持，把黄良蓉当成是生命中的第二个妈妈，本
身已有两个儿子的黄良蓉说到送，开哈哈大笑对
我说道："多一个也可化啦！"在狱中，好欣每个
星期平均可化拨电话给两个人，通电话的首两个对
象必定是母亲和黄良蓉，窗见两人感情的深厚。

获辉前志芯不安，担也中途变卦

好欣是在2日13年7月1日被带到狱官的办公事
宣布获得特赫。回I忆当时，他说，自己的育是平
静的，反倒是带他到办公室的狱卒表现更雀跃和兴
奋，在上司宣读特赦的信件内容时，不断摆动好欣
还上读的手，化贡直镇太高兴了。

唯一让好欣如释重货的是解开手读的那一刻，
他顿时松一口气，/心障是前所未有的哲松。死囚的
1日年，好欣只要离开囚室，左右两边必定上读，不
是扣在狱卒的手，便是一边读在铁柱上。双手不离
读让很多死囚自嘲是戴"劳力±表"，屯>里其实苦
収，是连畜生不如般窗活。

好欣获释前，黄良蓉是志芯又紧张，既怕幅阵
出状况，又担预想不到的情况，抱延好欣出狱的
时间。2日16年12月22日，她和众人一早到賠狱外
等候，当好欣从监狱的旁n步出，好欣紧紧拥抱黄
良蓉，一切已丽过天青。

离开监狱，好欣第一个重临之地便是毕理学
院，是怀着"哪里跌倒，哪里爬起"的青，也是
基于当年发生事故后，多少影响学院的贡誉而有所
亏欠。我膛好欣重游当年的宿舍和课室，和黄良蓉
聊了一会儿，I习烁喜悦眼神的她直呼有点难化置
信，随之接口便是贡贡感恩。

"送是上帝送给我最好、最珍责的退休礼
物。"笑不拔嘴的黄良蓉，悠然靠向椅背，神态因
夙愿已了’流露完成使命的愉瞄。"

回想吃牢饭的曰子，自蝴不必做都有得吃

巧问好欣的父母，是苗着小翼翼的/於障，深
怕不经意的一句话都会刺伤他们脆弱不坦的，让
他们伤上加伤。离开加南的前一晚，我和好欣还有
他的父母一同用晚餐，邓暂暂抢着付钱，我坚持不
让，他凑近我哲贡说了一句："我花的钱不算少，
不差送一顿吃饭钱。"顿时，我的好酸，曾经的
严师兼严父，儿子镇替入狱18年，内屯^的旧痕新伤
不是时间的流失就能让伤口愈合。

好欣原名孝新，幼童时期家人听信改名能带来
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好运，孝新因此变成后来的好（孝在福州籍贯的发
音是好）欣（与新同音），一家人并未料到，好运
未至却是迎来了今生难化摆脱的梦厦。拥毒案发生
后，好欣在人生保护令下重获短替自由，家人也曾
带他算命希望摆脱浩劫，算命师铁口断言好欣是好
命之人，此生不必工作都衣食无||尤，送让好欣回想
在狱中18年吃牢饭的日子，苦笑自嘲果然不必做都
有得吃。

邓暂暂一生执教鞭，《弟子规》有曰："养
不教父之过，教不严师之惰"，既是"师"又是
。父"’自觉肩挑两份责任，感収6个儿女中唯独

好欣提不起劲念书，唯有使劲狠打，在现代人眼中
近乎是虐打的下策，造就父子的关系颇长的一段时
间是冷如冰。

好欣被扣押后，邓暂暂出乎意料没有暴怒或
是再一次痛打好欣的情绪反应，见到好欣，他只问
了："怎么会发生送样的事？"好欣宁可父亲痛攝
他几道耳光，也不愿见父亲独自扉伤。在情感表达
上，本是天性含蓄的邓暂暂||尤虑成疾，街坊的异样
眼光和窗窗私语，都让他感受一浪接一浪涌来的压
力。他甚至怀疑是不是自己对好欣管教太苛刻，才
造成后来不可收拾的破局，对好欣的亏欠只能默默
藏在屯'房。

毕竟还是自己的亲骨肉，也了解好欣送孩子
本性不坏，虽然含蓄不善于言语表达，尽管警方的
口供一再置孩子于不利，他由始至终相信孩子不会
贪图蜡头小利错而走歷，柯况儿子向来可为朋友两
助插刀，只是热屯、过度而惹出大祸。远在瘦洲的弟
弟，也是好欣的叔叔比邓暂暂更坚定，苦口劝告哥
哥要对孩子有信，在精神和财务上均给予支持，
临终前还把部分财产过名给好欣。

目睹儿子在狱中十余年来的改变，谈吐文推，
勤于读书，投入研读圣经，邓暂暂是看在眼里，感
受在也、里，见证孩子肉身虽陷固圍，在灵命上却不
断成长和脱变，虽为孩子的懂事和长进而竞慰，却
为自己过去错误管教孩子的方式而加深自责。在狱
中，好欣化更生人的身分撰写不少文章刊登在基督
教刊物《卫理报》，邓暂暂偶尔阅读好欣写的《世
上只有暂暂好》，知道儿子从来没有怪罪他而老泪
誠横，尔后也写了一篇《邓暂暂的见证》表达对孩
子脱腊换骨的喜悦，父子关系终于破冰。而今，父
子每天风丽不改结伴吃早餐，能搭肩共聊已是一大
突破。偶尔聊起狱中的生活，邓暂暂还打趣说，也
要试试用自来水泡面充饥的滋味。

母爱的力量，是最强力的支撑

好欣的母亲表面上看起来是柔弱真言，却在
儿子闯大祸后展现刚强的特质，尤其丈夫抱恙的期
间，她常是独自搭快艇往返加帛和话巫，本来害怕
搭快艇的她P交牙克服恐頓和害怕晕醋邮的1，18年
来往返无数次，沿江的一景一物是她此生最熟悉的
景物。

好欣出狱当天，邓妈妈看起来神情疲意，更
多的时候是用怜爱的眼神默默注视孩子，儿子终于
粉来自由身，对邓妈妈柯尝不是解开无形的脚镜，
精神得到解脱？识字不多的妈妈，听不懂法官和律
师之间的对谈，却一次次忍受韋冷坐在法庭的听众
席，是母爱的力量在好欣漸临扇溃的边缘时，给予
他最强力的支撑。

好欣被宣判死刑时，邓妈妈几乎雜软，在?E人
栏内已无法驾驭情绪的好欣若不是回望目睹母亲苍
白的容颜而警醒不能让母亲再为自己||尤，恐怕当
时会傲脱量的野马，错上加错。

好欣回I忆初到话巫升学时，每次趁空档回加
南，巧亲若煮一锅的鸡汤，一个鸡腿留給父亲，另
-个巧腿必定是夹到好欣的盘中，母亲则是晴巧
脚，当时天真地化为是母亲爱吃巧脚，狱中回想，
感念母亲的爱/b鸡汤，暖胃也暖。

好欣入狱之初，邓妈妈茶饭不思，暴瘦十来公
斤，却还要强打精神为儿奔波。好欣多次在化人栏
回脾见母亲累破打帕，屯、中不禁帅喊，母亲受苦太
多，自己若不好好做人，怎对得起天地良/L、？

问邓妈妈送18年是怎么熬过，讶异于她的哲描
淡写，即使谈起好欣数次上诉失贩的挫巧，邓妈妈
只是淡然一笑，还调皮笑言都是好欣"不听话"，
还作状要打好欣，换来是好欣俏皮的扮鬼脸，当好
欣半撒娇给母亲大力的拥抱，邓妈妈嘴角微扬，满
足的表情做乎是告诉我，儿子回到她身边，所有尝
过的苦难都已云淡风哲。好欣出狱后，每天早晨必
定给母亲一个拥抱，在母亲经营的小店帮’忙打理生
意，虽日复一日过着同样的生活步调，母子却甘之
如始，珍惜得之不易的幸福。

问起好欣对将来是否有规划，他自言没有宏远
的目标，只粉在父母的有生之年，守护他们，弥补
18年亲惰空白的缺憾。虽然已有教会邀请好欣作公
开见证分享，甚至有台湾教会伸出橄揽枝，有意化
好欣的故事拍摄福音电影，好欣替时选择让自己在
平静中，慢慢适应重新和社会接轨的生活。化前的
他，是直呼哥姐的名字，现在改口化哥哥或姐姐称
呼，妹妹笑言，好欣现在反倒成了家人之间的融合
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剂，他平日径声细语和父母说话，如今反倒不习惯
手足和父母顶嘴。

内也平静，才能克服对死亡的本能恐惧

从事监狱事工甘余载的林良辉，扮演的角色犹
如是好欣的贡导师。好欣被判死刑的那一天，除
了母亲和阿姨，林良辉是唯一到法庭旁听的外人。
距离之故，林良辉只能隐约听到法官在宣读判词，
但法官一念就是一个多小时，沉闷气氛中还带些诡
异叫人不安的气氛。通语员稍后转头做了一个砍头
的动作，林良辉还未反应过来，已见狱卒冲上前，
化防好欣失控。

在死囚的牢房，林良辉应好欣向监狱长官提出
陪读的要求，每周二到狱官的办公室陪读。陪读不
是两人对坐，而是好欣关在“铁笼"里，林良辉就
坐在铁笼外，先唱话歌'祷告，再开始读经。一个
多小时的陪读时光，凝聚的是安定神的力量，对
—个不知柯时被死神召手之人，唯有靠内的平静
才能克服对死亡的本能恐頓。请伊班话的好欣后来
变成林良辉的助手，协助他为其他友族死囚翻语。

谦虚有礼，是林良辉对好欣的印象，深信好欣
能获得竞赦和他良好的行为有很大的关系，当时林
良辉便化导师的身分协助写推荐信，陪读多年他见
证好欣的改变，定期帮他带巧课，再把批改后的巧
课在下回见面时交到好欣手中。

好欣在狱中学习裁缝时，曾托林良辉购买牛仔
裤的布料，还帮林良辉做了一件牛仔裤，好欣的勤
劳，林良辉都看在眼里。狱中悔改的个案不算多，
但好欣是成巧的其中一个，林良辉笑着说，只要双
脚还旨錠，他会持续做撒种的工作。

"條怕我吗？"我对巧欣摇头。选择接受访
问，坦然公开过去的一切，他只脉切过来人的经
历’更生人的身分’蝴:醒社会大众給予前囚化一个
重生的机会，也祈豐ly•自己的再造与更生，鼓奔还
共在诀牢内的囚友，不要放异自己。

"过去了，一切都过去了……"果朋威友见面
时都和他说了达么一句话，但18年的委届芭是一
句"过去了"就能平复？多次的接触，好欣从一开
始的常张、谨慎，甚至是味疑，到来磨逐渐打开
房，不但畅聊，也在我面前放心地任泪水流，是抑
压多年的情绪得到宣:世’也是倒空‘。中的委届。

19岁入狱 ’ 37岁出狱’若说达18年是好欣人
生的一个分水岭，今日的他已是大步跨过人生走出
死亡的幽谷，"旧我"已被埋藏，走向重塾"新
我"乏路。2016年12月22日出狱日，亦是他人生
中第二个值得被纪念的重生乏曰。

此刻的好欣，是不是已走在黑暗的尽头，迎接
曙光的到来？我不敢驾定说，走过坎好的前路，如
今的他，人生路将是顺遂和光明，但我深信最艰辛
的一化他已抵过，能获宽鼓恢复自由身，不也是扳
正过去的最好证明？

或许，18年的阴影还在，唯我从他出狱磨偶尔
有青少年的艾母上n向他谣询，他仍笔耕不髓杖自
身的果历作为青少年的惜鉴，我知道他的人生会有
拨云见日的一天。

采访手记

出狱当天，我问好欣，跨出賠狱大n，感觉如
竹？我化为他会说兴奋、期待’可是他給我的答案
却让我对他另眼相看。跨出大口，世界仿佛从黑白
转化为色彩斑綱，是人生路一段旅程的开始，他没
有异常的兴奋，内I。不断提醒自己路还很长，要加
倍靖力。

问及若再见昔日陷害他、出卖他的朋友，他
说，自己早已选择放下，既已决定重新开始，就不
要再回头豐。"死囚"会是他今生撕不掉的标签，
他做巧准备面对全新的一切’选择切积板面重新看
待新生活，拒绝让负面停留在生命中。
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抗毒这一路（系列1)
亚稀厂埋毒槽负责维修勘察福射环评露政府9月接手

当年狂振山亚洲稀上厂为解决福射废料毒害事件所兴建的永久埋毒楷，预定今年9月由霉齋州
政府全权接手，巧责永久性賠管，包括维修、保养、勘察鶴射地漏和环境评佑等等工作’杖确保当
地和附近居民不会再受到二度该害。

亚洲稀上有限公司（Asia Rare Earth)于1982年开始在怡保拿乞路狂振山的王厂提炼稀上和
埋藏废料，引发一场福射外地和严重的生态环墙危机：性命饱受福射威胁的江垢山居民于是展开了
冗长的10年抗争远动，最终成功逼使亚稀厂停产与撤离。

虽然亚稀厂生产稀上只有10年，却用了 12年善磨，取而代乏的是永久性賠视王作：如今稀上
厂消失了，福射废料亦永远埋在永久埋毒楷底下，但狂振山人那段遭受毒害的惨痛记忆，永远都无
法忘记。

霉熏反福射抗毒委员会主席左运达告诉《光明日报》，亚稀厂原本安排在今年7月将永久埋毒
楷管理权吏給州政府，如今楚磨到9月’曰期待定。

他说，厂方于8月3日召开第32次汇报会，也是吏接杖前最磨一次的汇报会，
解释了展楚接管曰期的原因，在于原子能执照局CAELB)要求州政府，化及曰磨接替管理永

久埋毒槽的巧惡州务大臣机构，各别申请A执照和H执照。

技术问题致拖延2年

"AELB是进一步确保大臣机构人员真正掌握
永久埋毒槽作业程序，才批出执照，故此抱迟了移
交时间。"

当天，丘运达陪同来自香港的顾问暨环境工
程管理专家温石麟博古，还有医药基金货责人曾金
莲，代表露票反福射抗毒委员会参加汇报会；广方
是连同永久埋毒槽工程顾问日人' 大臣机构的3名代
表，加上委员会3人，兰方面总共11人出席。

他贡言，广方报告了永久埋毒槽过去半年对于
当地空气'水源'福射等等方面有何影响的测量和
评估情况，广方和温石麟皆认同永久埋毒槽目前处
在安全水平内。

如果按照原订计划，亚稀广应当于2日1日年把永
久埋毒槽移交州政府，时间抱延了2年，丘运达被
告知，主要是在巧除早期的旧埋毒槽，重新处理福
射废料过程中，必须還步克服各种技术问题所致，
因为每个步驟都是化安全作为第一考量。

亚稀广承担居作开销

在汇报会上，丘运达追问："目前永久埋毒槽
的运作开销是由亚稀广本身货责，一旦露票州政府
接手，费用应该由谁承担？"

他从广方代表口中得知，准备把一筆经费交
给帅I政府作为定存，接下来便是化利息支付帅I政府
进行永久埋毒槽的维修、测量等等工作，但数目多
少，广方并未透露。

据他所知，州政府担起永久埋毒槽的监管责
任后，所有保修'环评等等工作，都是大臣机构包
办。

露反福射委会将解散

露票反福射抗毒委员会成员并不会出席永久埋
毒槽的交接化式，丘运达准备重新向社会大众交代
从早年成立委员会抗争、后来监督永久蛙毒槽的经
过，化及账目细节，就宣布解散，委员会的使命，
就此告一段落。

他说，委员会成员没有介入永久埋毒植的监管
工作，但他们保持密切关注。

他认为，往后监督永久埋毒槽的责任，便落在
国州议员身上；送是一项长期性的工作，当地的人
民代议±责无旁货，必须挑起监视的担子，比如在
议会上追问永久埋毒槽的测量与评估数据，再传达
給人民。
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坦毒槽似金字塔跟±麗隔绝

每次汇报会结束，广方都会安排露票反福射抗
毒委员会成员前往距离红垢山直径3公里，即是升
旗山背后的永久埋毒槽巧围视察；丘运达提到，永
久埋毒槽已完工，比起早年的设备，更加完善，安
全性更高。

他说，外形类做金字塔的永久埋毒槽共有2
座，其设计可谓滴水不漏，完全跟±读隔绝，槽底
到顶超过1日公尺。

第一阶段永久埋毒槽（EC-1 )，埋下亚稀广于
2日日3年9月起花上2年巧广的一砖一瓦，连同当地
的泥±，甚至是运载废料的罗里。

"在巧除每个设备过程中，必须先洒水，直到
巧坐不会飘散开来再动手，然后出动货柜罗里把巧
下的铜筋'水泥运到埋毒槽，送些罗里较后经过清
洗才可化离开，故用上2年才完成巧广。"

至于2日11年4月展开的第二阶段永久埋毒槽工
程，先是巧掉旧埋毒槽，重新处理8万日日日即屯福射
废料，送些盛装废料的铁桶排列起来，等于一个足
球扁的面积。

丘运达指出，巧除旧埋毒槽的工程，首先是
在四周建起一座建筑，把旧埋毒槽封闭起来，然后
在室内作业，免除福射泄漏之余，也不可化沾上雨
水。

第二阶段永久埋毒槽是直到2日1日年才完成，经
过2年鉴定期，故定在今年将管理权移交州政府。

机械臂取度料员工天天验身

在重新处理福射废料过程中，工作人员是透
过机械臂打开旧有的废料铁桶，分成固体和液体，
待幅碎后，注射化学药物凝固废料，加入洋巧和粘
±，重新包装废料，置入新的不窝钢铁桶内，送到
永久埋毒槽埋起来。

由于废料含有福射，身穿防护衣的工作人员不
能用手触摸，全程是依靠机械手臂取出废料，工作
人员必须拥有原子能执照局批准的准证，每天接受
身体检验、携带输入限定工作巧围的暂能卡和福射
化才开工。

埋毒槽外面也设有探测化器，化确保周遭的福
射含量不会超标。

每3个月测试福射污染

根据温石麟于2日1 1年日月在一项记者会上指
出，亚稀广强调永久埋毒槽内的福射废料可化安全
埋藏日万年，大马原子能执照局也会发出3日日年准
证；无论如柯，永久埋毒槽会否因天气变化'地理
转变影响而受到破坏，甚至是年代长远产生变化，
则是有待时间考验。

他说，替时未探测到放射性福射，但也无法百
分百确定埋毒槽的安全性；柯况，没有任柯一个单
位可化担保埋毒槽永远不会出现问题，因为送是福
射对于人类的永久性祸害。"

"永久埋毒槽是全球首个采取高科技工程间
隔姐织方式（Engin既r Cell)处理福射性废料的挂
毒槽，也是一种更为接近环境生态的方式，化黏±
覆盖，让废料和黏±融合，通过黏±的特性稳固废
料。"

露票反福射抗毒委员会是在亚稀广寶助下聘
请温石麟，每隔3个月前来永久埋毒槽测试附近的
环境是否受到福射污染，同时监督埋毒槽的兴建工
作。

遗址不可再充工业用途

政府同意露票反福射抗毒委员会的提议，亚
稀广遗址日后不要再作为工业用途；至于委员尝于
2日日8年向州政府申请打造成为休闲公园，化紀念抗
毒历史，代表帅I政府出席汇报会的官员在口头上表
示认同。

E运达贡言，委员尝当年坚持反对永久埋毒槽
的立扁，甚至建议把福射废料运去日本，但广方解
释是受到己塞尔公约的约束，不能运走，最后政府
为亚稀广物色建设永久埋毒槽的地点。

"既然一切成了改变不了事实，委员会成员只
能监督工程进展。"

亚稀广于2日日日年完全巧除化后，AELB鉴定当
地的福射废料已完全清除； 2日1日年2月11日，露票
州政府正式接收地段。
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抗毒这一路（系列2)
亚稀厂50万捐公益血'泪贷学金惠独中生

巧惡反蒋射抗毒委员会丘运达带领红妮山居民，与亚稀厂对簿公堂抗争10年，在亚稀厂停产
磨，厂方表示有意履行社会企业责任捐款公益活动，立远达献议捐出日0万令吉予董教普设立鬼息
赁学金，化先颁給符合申请资格的狂振山和巧近6个地区的独中生，至今已令42若学子受惠，保守
化计发出的款额至少21万令吉。

立远达告诉《光明曰报》，亚稀厂于2003年捐献了日0万令吉，成立了霉讓反福射抗毒委员会
教育基金赁学金，唯一巧带的条件是：化先考鹿霉齋州狂振山新村、拿乞、百丽沙花因、万里望、
甲板、文冬、华林市地区符合申请资格的居民子女。

达项赁学金是辅助成绩化异和家墙清寒的独中生有机会完成大学教育，每若学子可^义获得介
于5000令吉到8000令吉的赞款额：过去14年k义来，平均每年3人受益。

平巧每年有3人受益

经过求证后，证实截至2日17年共有42人获得
送项货学金;根据丘运达所知，红垢山新村最少2
名独中生拿到货学金升学。

"本月19日，再有3名学子受惠，我受邀请到
董总出席颁发仅式。"

此时，丘运达用手拭擦右眼，抹去从眼角落下
的一颗热泪，因为送项背后穩合了红呢山人血泪的
货学金，一直在造福家庭清韋的孩子，尤其是协助
当年送一带受到福射威胁的居民子女深造，为民族
教育事业，贡献一份力量。

谈到货学金的设立，丘运达透露，红垢山居民
与亚稀广的官司结束后，双方于1998年开始进行交
流，广方表明有意捐出一笔钱作为社会企业责任，
他个人建议争取日日万令吉，最终获得广方首肯。

"2日日3年7月14日，我和广方代表及时任董总
主席郭全强签署了货学金协议书，到了8月3日日露
票反福射抗毒委员会成立2日周年的宴会上，在我和
所有来宾见巧下，广方把日日万支票交给郭全强。"

首选7区背后故事斗争逼"关厂"

谈到货学金首要考虑红垢山和附近6个地区独
中生的缘由，丘运达解释，正是送一带的居民团结
起来成立露票反福射抗毒委员会，才成巧逼使亚稀
广停产。

他提到，1983年，甲板居民最早发现把废料运
送到当地±埋，引起当地人集体抗议，但他们并不
晓得这是剧毒的废料，红呢山居民当时还支援甲板

人斗争。
"过了一年，红呢山人赫然获悉，送是对面的

亚稀广提炼稀±过程中产生的福射废料，于是成立
四区防毒委员会，即是红±尼山'拿S'百丽沙和万
里望各派出20名代表参与； 1986年1日月，甲板、
文冬和华林市居民陆续加入抗毒行列，重姐委员会
后，催生了露票反福射抗毒委员会。"

E运达指出，送是露票反福射抗毒委员会教育
基金货学金首选送7区的背后故事。

抗毒30载丘居达：续监督

现年74岁的E运达领导露房反福射抗毒委员会
超过兰十载，他与战友当年更是下定决，立誓反
福射抗毒直到老死；他如今无限睛嘘感収："超过
半数的人，已不在人世，总务影责友和财政文锦泉
也走了兰四年了。"

尽管亚洲稀±工广已关闭许久，广房也已巧
除，为免福射性废料的处理问题再度引发祸害，反
福射抗毒委员会必须继续监督下去，送也是委员会
坚持到永久埋毒槽建成都没有解散的原因。

被诬赖吞基金丘：问也无愧

丘运达曾被捕2个月，也遭受他人诬告私吞抗
毒基金和被亚稀广收买的指责，恒他问无愧，对
于择卫红±尼山和附近居民的家园及健康所作出的牺
牲，他亦无怨无悔。

他过去带领二万多人展开反福射抗毒游行'
抗议活动，结果被认为挑起种族情绪，警方于是在
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19 87年茅草行动中逮捕他。
"我被禁止跟家人见面，也不准睡觉，多名警

官轮流盘问我兰日兰夜；我理直气壮告诉警方，我
不畏强权，也绝不会退缩；我在准备起身如厕时，
整个人歷些跌倒，警员才让我休息，送一睡，就是
—天一夜。

警方过后附苗条件释放丘运达，包?舌不能参加
集会、不能公开演讲、不能担任社团职位、不可化

派报纸、晚上6点过后不能离开家口，直到早上8点
才出口，化及每星期到怡保警区总部报到。

"我表明不遵守，为了生活，我照常在逵晨3
点出口到己刹卖错肉；至于抗争工作，那段时间，
我暂时转向幕后。"

霞票反福射抗毒委员会与亚稀厂抗争大事记：

1974年亚洲稀止有限公司切日本互菱化学、马
矿物、回教朝圣基金局为主要股东，
在狂振山设厂，杖便把猛矿中的独居
石（Monazite)带返日本提炼稀上氣气
拓，作为电子产品的原料。

1982年 日本禁止提炼稀止’亚稀厂改在红妮山
生产，政府巧时批准一个距离巴为30哩
杖外的地点建设永久埋毒槽。

1983年 政府把埋毒槽设在甲板’六毛百若当地
人于3月12日成立甲板抗毒委员会发动
抗议行动：甲板居民和大马自然乏友、
马来西亚环墙保护协会进一步揭发亚稀
厂把蒋射废料倒在旁边空地和池塘。

19 84年 狂振山人获悉亚稀厂提炼稀上过程中产
生福射废料，连同拿乞、百丽沙和万里
豐居民成立四区防毒委员会，要求亚稀
厂停产。

1985年 居民获得日本、其国、加拿大及澳洲的
环保专家和医药研究人员支援与协助，
埋毒楷调查报告显示不符合规格，亚稀
厂巧近的福射水平更超标800倍。

2月1日，7若狂振山村民代表入票怡保
离庭起诉亚稀厂。

3月’居民代表取得临时禁令，哲时禁止
亚稀厂她续提炼稀上和丢昇废料，国际
煤体纷纷报导此事。

19 87年 原子能执照局发出恢复生产执照，亚稀
厂于2月日日重新生产，新埋毒槽地点安
排在升旗山下。

四区防毒委员会重姐，并扩大到7个地
区，改若"巧惡反蒋射抗毒委员会"。

4月2日’发动2万人大抗议。

日月24日，爆发警民冲突，警方发射多
颗谁泪弹，有的居民在事件中受棋。

9月7曰’法庭开审居民申请禁止亚稀厂
继续生产和丢异废料的来久禁令案件。

1992年 7月11日，怡保离庭宣判狂振山居民胜
诉，亚稀厂必须马上停产。

7月23日，亚稀厂上诉到最离法房。

8月3日，最离法房开庭，狂振山居民租
下20辆巴壬，出动逾千人前狂吉隆故声
援’法官基于‘。理受到压丈，改至8月日
日开审。

12月1日日，法房续审，居民乘坐30辆
巴壬到吉隆故听审，声势更浩大。

199神 12月23日，霉讓反福射抗毒委员会代表
律师在距离下判k义前2小时，才接获通
知，在没有委员会代表、律师铁席，k义
及没有任何一若居民出庭下，宣判亚稀
厂上诉得直。

丘运达是接到新加坡记者来电通知’才
知道败诉。

19 94年 1月18日，亚稀厂宣布永久共闲。

2003年 9月’花上2年拆除亚稀厂。

201畔 2月11日，霉齋州政府正式接收亚稀厂
地段。

2011年 4月’展开第二阶段永久埋毒槽王程，拆
掉旧埋毒楷，重新处理8万日000吨福射
废料。

2017年 9月，巧惡州政府接手永久埋毒槽。
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抗毒这一路（系列3)
医药基金小组不解散续援助福射祸害2病患

虽然霉讓反福射抗毒委员会即将解敎，时代赋予的使命告一段落：但医药基金的任务并未结
束，故7人小姐仍会远作下去，她续向受到福射祸害的狂振山人雪中送炭，如今尚要援助2若各患
上血癌和脑瘤造成身体疵疫的华裔男子，每月攘給各巧0令吉，错此减粒病患家人的负扭。

霉齋反福射抗毒委员会属下的医药基金，截至2016年12月31曰的银行户头结存是2万9711
令吉41化。

现年67岁的医巧基金负责人曾金蓮接受《光明日报》访问提到，目前所照顾的2若病人皆完
全失去王作能丈，一若是现年32岁的年輕人，他出世不久，即是狂振山人普动员要求亚稀厂停产
时期，不幸患上血痛，其病况需要观察一辈子。

"另一若王干屯八岁的病人，2011年突然全身疵疾，區生诊断发现是脑背长肿瘤所致;他开
刀磨，长期接受物理治疗，目前仍全身乏力’无法自理本身的生活，连起身也要母果捧扶，化及依
靠轮椅代步，讲话也不清晰。"

最高峰同时照顾8病患

曾金莲指出，每个月都是由她代表医药基金，
骑着一轴老旧摩咚，上口将款项交给病人家属，顺
道慰问和了解病情进展。

她统计一下，医药基金最高峰是同时照顾8名
病患，前前后后已援巧了十多人；随着时日渐长，
基金户头内的存款有所増加，援助病人的款额，已
从原先的日日令吉，還步提高到1加令吉。

亚稀广风波于8日年代闹到沸沸腾腾时，医务
人员替红呢山约60人验血，赫然发现大部分体内的
锅含量过高，等于大幅度提高了患癌几率；可怕的
事情接遲而来，村内陆续传出小孩生病，有的甚至
患上癌症'婴儿/氏脏有孔，还听闻不少妇女因而流
产，做乎窗得并不偶然。

在福射巧影威胁之下，红垢山人■皇廈，1991
年，医药基金应运而生，基金户头内的款项是露票
反福射抗毒委员会通过举办筹款晚宴，一分一毫向
热/L、人寸筹措而来，对象是为遭受福射遗留祸患的
病人伸出援手。

曾金莲是于1 987年加入露票反福射抗毒委员
会，由医药基金推动的大众保健医巧所于1993年1
月29日开幕时，她才接手打理基金至今，算一算，
眩眼间已过去24年，家中扮演角色再从子女的母亲
到孙子的祖母，不免感叹岁月不留人啊！

13罗女童17罗少年病逝

在医药基金接手的病例当中，曾金莲印象最深
刻莫过于首名死于白血病的女孩林丽君，化及不敌
癌魔的少年郑伟成。

林丽君是于1989年被诊出患上淋己性白血病，
她接受化巧2年，基于免疫系统失鼓，最终患上肺
炎不治。

"接到垂耗的那一刻，我愣住了，整个人震惊
不已，我很伤屯-因为她只是一名13岁的少女。"

郑伟成则是9岁的时候，经常生病发烧，验血
报告证实是严重赏血，必须每月前往马大检查及输
血；他抗癌接近1日年，碍于癌细胞不断扩散，于
2日日己年技月26日撒手人賣，结束了短替的19年生
命。

-家四口死了2人

所谓天意弄人，郑伟成当木工的父亲长期思
念儿子，积巾尤成疾，不久染上肺癌；他不敌病魔纠
缠，抱上2年，再一次让郑家成员的内尚血。

曾金莲感収说道："原本好好的一家四口，最
后剩下妈妈及另一名儿子相依为命……"

她不讳言，尽管亚稀广已在1994年关闭，但红
呢山人所受到的福射伤害，恐怕永远都没有可能划
上休止符。
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擦医生撤当地义诊10年

谈起大众保健医巧所，曾金莲贡言，一名印裔
医生理解到红垢人的健康受到福射侵蚀后，特地从
検城舟车劳顿开车到来义诊长达约1日年。

"医药基金设立大众保健医巧所后，这名热私
的医生几乎每星期抽空前来看病；他每次为十余名
病人诊断，大人小孩子都有，到了下午看病结束后，
他再驱车回去，基金也只是帮补他车马费而已。"

曾金莲指出，每名求医的病人只是收取1令吉
挂号费，医药基金初期还提供药物给病人，可说是
施医赠药。

她说，医生把他从青年进入中年的岁月用来服
务红呢山人，他守护当地人的健康，一旦怀疑病人
出现状况或重病征兆，就会马上要求验血鉴定，及
时查出病因进行治巧，使病人能够早日痊愈。

17人派亚稀广传单被控

在红:t尼山人与亚稀广抗争时期，曾金莲只是
打昔路一间板广的女工，每天下午4时放工，她回
到家里打点一切后，便把精神和时间奉献给抗毒运
动；她曾因为派发反对亚稀广的传单被警方逮捕和
提控蜡。

1987年7月2日晚上7时，当时46岁的曾金莲在
新邦波赖一带沿户分派反福射传单，希望当地人关
注亚稀广事件。

"我们一行17人分成4姐，结果是所有17人受
到警员拦截，全部被带返警察局，过后再转送怡保
警区总部录取口供，一直折腾到凌晨3时，我们才

胡万锋壁1.7万保辉

曾金莲连同16人过后被控化触化1984年印刷
法令1 1 (2)条文，即是向民众分发没有注明承印
广商及地址的传单，惟他们不认罪，各化1日日日令吉
保外候审。

她提到，华教领袖胡万锋获知他们的处境后，
主动垫出1万7日日日令吉保释17人；此案是抱延到
1994年，17人最终获准假释后，众人还开地抬
起胡万锋庆贺。

"在审案的7年间，大都没有开庭审巧，而是
-再延期；我们每次穿着反对福射的T恤上庭，展
示我们对抗亚稀广的决。"

现在回想起来，曾金莲面对强权，由始至终都

没有一丝畏頓，她笑说："头都洗湿了，有什么好
怕，而且老公全力支持我，他还讲，一切有露票反
福射抗毒委员会作为后盾，根本不需要害怕！"

议员须永久关注坦毒槽

在永久埋毒槽交给露票帅I政府接手监管前夕，
曾金莲的感想是："日后无论谁当选我们的国州议
员，他们都要关注永久埋毒槽，而且是一任一任地
守护我们子子孙孙免受福射祸害。"

她细怀与抗毒委员会成员共同进退，策划抗争
活动和参与一系列游行抗议的日子；在展开永久埋毒
槽化来，亚稀广所召开的32次汇报会，她不曾缺席，
挥卫红垢山人的权益，她责无旁货，也不曾松懈。

"在抗争过程中，我往往是午夜12时许才回家
休息，隔天清早6点又要早起工作，送些不为人知的
牺牲，还是值得付出的；当帅I政府接手永久埋毒槽
后，当年扛起的任务' 职责，是时候卸下担子了。"

她还想起当年上庭起诉亚稀广，红呢山人浩浩
蔚蔚步行到怡保高庭的扁面，送些也是她人生中最
精彩的一巧。

法律基金不敷352.5令吉

露票反福射抗毒委员会主席丘运达公开当年向
红垢山居民和民众筹款，循法律途径中止亚稀广运
作所成立的法律基金账目结算——不敷352令吉已日
仙。

他说，委员会共有2个户头，分别属于法律基
金和医药基金，法律基金是于198日年，即是成立四
区防毒委员会期间设立，当时沿户向村民筹款跟亚
稀广打官司，打算展开长期的斗争，寻求法庭的判
决，中止亚稀广停产。

"我在1987年茅草行动被警方扣留时，法律基
金已累积了6万令吉；直到2日11年8月23日，才提
出户头中6446令吉45仙的所有款项，投入抗议关
丹开设葉纳斯稀±广运动上。"

丘运达披露，在送笔款项中，其中1日日日令吉捐
给武吉公满反山埃采金委员会、2日日日令吉捐助反葉
纳斯稀±广运动，余额是租用己寸动员到关丹贡援
反葉纳斯运动，最后的结算是货数，即是不敷3已2
令吉日日仙。

他提到，法律基金早年两度捐献日日日日令吉给瓜
拉光抗臭委员会，总数是1万令吉，第一次是作为
活动基金，第二次是支援进行法律用途，每分每毫
都是用在反对辖射和保巧环境用途上。
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抗毒这一路（系列完结篇）
儿智障病逝深受福射苦黎群最巧孙子玩手机

怀孕期间在亚洲稀止厂恶劣环境中当泥水工的黎群，诞下了重度智障且体弱多病的幼子谢国
民，惟她最疼惜的运若儿子于日年前离她而去，内‘。留下那道巧痕，迄今仍无法愈合：正因为谢家
两代人承受了福射祸害，故黎群不允许同住的日岁爱孙划手机，她坚持孩童远离电子产品，鬼得再
遭受福射巧害。

来自狂振山的黎群，目前跟六子和孙儿谢文健同住：每当她看到‘。肝宝贝的史健把玩爸爸的
手机，赶紫杖椅子惜丈禪起躯体，上前把手机拿走，然磨责备王两句，老人家可是爱乏深，责乏切
啊！

现年7己岁的黎群向《光明日报》解释："手机是具有福射的电子产品，屏幕的光线也会巧害
幼童的眼睛和视力，造成青光眼，别太早让他们接触。"

席物思儿哭坏眼睛

说话亩音依然宏亮的襄群，其身体最大的毛
病在于左腿，一旦久站，就会感觉麻’窝，即使在家
中，仍需要巧住椅子走动。

化往照顾国良时，她可是寸步不离地陪伴在
侧，晚上习惯躺在懒人椅休息；长时间下来，其腰
骨变得僵硬，连平躺在床上，腰骨都会感到疼痛，
所化她现在还是靠坐在懒人椅入睡。

国良的暂力相等于两兰岁孩童而已，他一旦闹
起情绪，襄群便会背起他，哄他开，也许是送份
无微不至的慈爱，在不知不觉中，影响到襄群的左
腿和腰骨。

襄群坦承，国良从小到大，生活起居，无论是
穿衣' 吃饭，都是她一手打点；失去了国良，她倍
受打击，伤透了她的屯^，每次望向国良的床铺，睹
物思情乡，跟住泛起泪光哭泣，激动的情绪持续了
好几个月，一双好好的眼席因此哭坏了，视线還渐
变得朦賊。

"我两度接受眼席手术，医生将镜A嵌入瞳
孔，让眼前的景物再次清晰起来；不过，受到强光
照射时，眼席便会流泪。"

骨灰黑黄色疑有毒裏

她不排除，送是眼席赏伤留下的后遗症。
2日12年3月29日，即是国良发高烧的第兰天，

其右耳出血流販，家人赶紧召来救护车将他送入怡
保中央医院，抢救约8小时后，因脑部感染细菌，
再蔓延全身，化致返魂乏术，于当晚9时32分撒手

人賣，死因是败血休克引发脑膜炎。
由于国良的嘴層'双手'双脚'指甲和皮巧

呈疑做中毒的紫黑色，遗体火化后，骨巧带有黑黄
色，家人不排除是福射长期累积在人体而形成毒
素，最终成为夺命岛器。

思念亡儿病倒连名字也忘了

2日1日年抄，襄群过于思念国良，终日茶饭不
思，胡思乱想，身体日益衰弱； 12月16日，小女儿
谢丽芬发现她身体虚脱，送她进院；那一天，她可
是连自己的名字都说不上来，孩子也认不得。

孙子陪她摆脱低潮

经过打点滴，她才慢慢清醒过来，总共住了4
晚才获准回家休养。

那一阵子，家人便安排当时3岁的文健回到襄
群身边，活泼可爱的文健走入她的生活，她還步摆
脱化潮，重新振作起来；现在她是早上目送孙子出
n，便期待倍晚儿子从托儿所载送文健回来陪伴
她。

谈起露票帅I政府即将接管永久埋毒槽一事，襄
群语重长的说："最重要是我们的国家别再生产
稀±，因为摸不着看不到的福射带来永久性伤害，
我有过慘痛的经历，所化知道百非常可怕！"

她要求政府把废料处理妥当，应当好傲日本政
府监誓福岛般严谨。
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病逝才批OKU卡没拿过政府分毫

日本一名立法议员曾登口拜巧襄群和国良，
代表曰本政府承诺关闭亚稀广，亲口说亩："对不
起！"但引入亚稀广的我国政府，不但没有道歉，
对于送对母子的遭遇不闻不问，不曾派出官员接触
襄群。

襄群贡言，国良所申请的残障人±认证卡
(OKU)，还是在他遗体火化后，才收到政府的批
准信，国良根本没有拿过政府一分一毫的残障人援
助金。

她强调，她不未曾得到亚稀广或是任柯方面提
供的分毫赔僧。

"在起诉亚稀广官司开审时，我背着年仅兰四
岁的国良乘坐己±抵达怡保，再步行到法庭贡援；
有一回，我得知警员在半路截停己±，阻止红呢出
人过去怡保高庭，我唯恐出事，担屯^国良无人曜
食，才没有参加。"

拒领赔偿不放弃斗争

那段时间，亚稀广派出3名代表跟襄群商讨赔
僧问题，她探听对方口风，知道为数不小，惟条件
是她必须封口，放弃斗争，化让厂方继续运作下
去。

尽管家中经巧括据，她一口拒绝接受赔款；正
因为没有被收买，她能够理直气壮地道出真相。

在最高法院宣判亚稀r上诉得直和允许恢复操
作化前，日本一个人权姐织代表表示有意替国良争
取赔僧，襄群传达了她的立扁："钱宁可不要，只
要把稀±广搬回日本就足够了，我不希望再看到第
二个谢国良出现！"

捐款人拒收回余额转鹏黎群

对于国良所获得的援助，第一笔是他兰四岁
时，需要进行脏有孔和眼席白内障手术，获得报
章发动筹款开刀。

至于露票反福射抗毒委员会属下的医药基金，
他从初期获得加令吉，遥渐増加到后来的1日日令
吉，直到他病逝才停止。

国良去世之前一年，一批不愿具名的热人古
合力捐出1万令吉予襄群母子。

当国良出事后，手头上尚存逾7日日日令吉；家人
于是向捐款人反映有意退还，或者转送其他有需要
人±的意愿，惟对方坚持，余额应当资助黎群生活

费，抑或购买保健品和补品，让老人家补身。
此外，露票绿色先锋于2日14年在"终结葉纳斯

不能忘记红呢山人之痛"干人宴上，适逢母亲节，
主席黄云龙即场发动筹款，筹措二干余令吉交给襄
群，作为一{分屯、意。

生前不曾说话国良梦里唤阿妈

国良生前未曾说过一句话，但襄群梦到国良
时，却唤她："阿妈！"她醒了过来，私底仍感曼
到一丝丝温暖。

至于谢丽芬则是梦见弟弟町嗎她："我不在
了，看不到阿妈，你要好好照顾她！"她应允了，
还交代弟弟："你要保估阿妈啊！"

其实，在国良过世时，并无进行任柯丧葬化
式，遗体直接送去火化；货责提葬工作的人员化生
辰和死t时间推算，地善良的国良投生天趣第六
天’故无需超疆。

从那时候开始，襄群开始持素，不知不觉已有
曰个年头了。

在国良1日岁时，他巧喘发作，病情严重，襄群
曾向神明表示愿意磁寿1日年；结果，国良一年又一
年的撑了下去，多撑了 19年，其人生际遇，令更多
人意识到福射祸害的恐怖程度。

在受巧过程中，襄群特地从钱包掏出2张国良
的照A，正是儿子永远活在她中的写照。

闻福射度料口渴晕眩呕化

福射废料有柯味道，襄群形容："广内弥漫着
-种酸贩味，在嗅到后，感觉口遺'晕睦'眼涩，
甚至啦吐。"

她说，废料由罗里运走，人们还当成种菓的肥
料；她还记得，友人把废料施在芒果树下，果树长
出了硕大的果实，而且味道鲜甜，奇怪的是完全没
有虫害，恐怕害虫是受到福射毒死或远离威胁。

她记得一次日本誇主管巡广时，对方透过随
从翻语，交代员工戴上口罩；不久后，广方要求员
工挂起名牌，背后有一支类iU温度计的物体，她不
晓得，那便是福射化，一旦员工身上的福射水平超
标，广方就命令员工替停上班。

"货责翻译的是华人，他曾提到福射，我还好
奇的追问：‘什么是福射？’我也不化为意；直到
获悉那是一间毒广，我担影响到腹中的腊儿，才
向工头辞职。"
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母子赴日控诉亚稀广毒害

襄群生平第一次搭飞机，即是国良六岁时，
带着他过去日本，向来自世界各地的非政府姐织代
表控诉亚稀广毒害红呢山人，甚至到亚稀广母公司
总部抗议。

母子俩的悲慘遭遇，在日本受到广泛关注。
据她所知，已有4名华裔孩子在亚稀厂生产稀

±期间病逝，同期的许多女工也曾患上借称大颈包
的甲状线病症。

近年，襄群也投入反葉纳斯稀±广行列，她身
体力行，乘坐露票绿色先锋主席黄云龙的车子过去
关丹抗议，并在"百万签名，埋葬葉纳斯"运动签
下名字，并透过亲身经历号召民众向应。
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特教父母也（第一篇）
不求特殊孩子成绩标青肯重学习生活能力

天下艾母‘。，持殊小孩的艾母需要吏坚强的一颗‘。！
一被小孩经历学习、教育、上学等过程，已让艾母为乏着惠，达是一个必经过程，但对特殊

小孩的艾母而言，达些过程都是一道道难共，而且是共共难过共共都要跨过去！
特殊小孩需要的教育，不是考多少个A，而是需要把学习所得运用在生活上，艾母则是其身磨

的重要引导者。

9年前，黄佩妮的儿子张振佑出生后，让她和
丈夫张永裕成为不一样的父母；因为他们的孩子是
-名唐氏儿，当时他们对送个病症几乎一无所知。

唐氏儿属于特殊儿童的种类之一，其第21对染
色体的兰体现象，会导致学习障碍、暂力障碍等惰
况。

"当时我什么都不懂，我的一位朋友在我坐月
子时，买了整套有关^田真教育的书给我，对于完
全不懂特教和唐氏儿的我来说，送一套t田真的书
就是浮木。"

当她陷入特殊小孩教育迷惑的海洋时，尤其是
在孩子3岁之前，她都在跟着^田真的教育理念学
习，成了她为孩子教育作准备的重要导师。

"例如书中提及暗示法，我就跟着做，傲是孩
子睡前和睡时对他说：妈妈会摸你，你会觉得很舒
服，快快睡觉。"

送套源自日本教育学家t田真的教育理念称为
田式教育"，但一般使用送套教育理念者，直

接化学者名字田真"称之。

努力没有白费

母爱伟大的原因之一在于坚持，黄佩妮使用t
田真教育理念，期待为孩子的学习奠下基础，虽然
-直不断"输入"，直至3岁前都不见效果，但并
没有动摇她的信念。

"接近3岁时孩子好傲什么都不会，我的先生
问说：是一种浪费吗？我们两人都有工作，双方都
很累，听到他的疑问，感到有些沮丧，但最后我们
两人决定一起为孩子继续做送件事。"

时间是最好的良药，坚持是信念成真的原动
力，夫妻两人的努力没有白费，早在孩子两岁时已
可念出英文A至Z的贡音，3岁能拼读简单的英文，
孩子的正面反应恢复两人的信/L^。

"我们一直跟着t田真的方式，包括做冈卡、
唱歌和听音乐，只要能做到的都做给孩子。"

送一段教育孩子的过程，她记录在某个网上论
±5内，有了面子书后再转发记录；她不是刻意要写
给别人人看，而是要记录孩子的学习过程，未来再
回看时，旨目够更完好的检视和回I忆送段过程。

为孩子教学费尽也思

有句话说：学无止境。对特殊儿童父母而言，
则会永无止境的寻找孩子的学习和教育方式。

在尝试t田真教育方式取得成果后，黄佩妮
也尝试其他治巧和教育兼俱的方式，包括杜畳教学
法。

送是美国人格林杜畳（Gleen Doman)博古的
教育理论，他相f言开发儿童暂力的训练越早越好，
6岁化前是最重要时期。

黄佩妮发现送个与t田真近做的教育系统后，
参加了本地一个课程，从孩子的饮食习惯和学习，
化及注重运动等方式，来増强孩子的学习能力。

"杜畳教学也注重运动，相信大动作的运动可
化促进小动作的发展，小动作的发展可促进脑的发
育。"

她表示，t田真的理念也注重运动，百相信被
人称左脑障碍的孩子，由于是前额叶缺氧，必须通
过运动吸收氧气，才能有更好的学习。

神经反馈疗法摘保学司进度

虽然黄佩妮的孩子不是自闭症，但有一种协巧
自闭症孩子的方法——神经反馈巧法，也是她选择
的方式之一，化调整和提升孩子的惰况，有巧于学
习更多事情。

神经反馈疗法(Neurofeedback therapy)可让
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脑波变得规律，同时血液流向特定的大脑区域。这
个方法通常用在自闭孩子身上，因为其专注力和过
动情况比较严重。

"唐氏儿走两个破端，一是静，一是好动，因
此需要控制饮食，尽量没有甜食。但在孩子幼儿园
时期，偶尔有party还是会让老师给他少量的甜食，
不想让孩子觉得他和别人不一样。"

神经反馈巧法方式之一是让孩童看着扉幕，学
习操控车子，让车子直走，不乖离跑道。

"百是有科学研究的，我是在马大听到送方面
讲师的分享，于是就苗着孩子跑去印屁治巧。百可
训练IQ、语言、磨牙问题和手的动作训练。"

她是在孩子3岁时特地飞往印屁两个星期，为
孩子进行每天两次和一}欠两小时的治巧。

"送个治巧能让孩子的学习惰况不会倒退，维
持在已经提升的水平。"

教育路上互相扶持

张永裕回首9年来的坚持和努力，长远来看还
是有效果，因为孩子每天会有进步，即使只是一小
步，都会帮到自己的孩子。

"送是一生的事，送是一条长远的路，身为父
母都有责任去做，而且为了孩子的教育，不能只把
送个责任推给母亲。"

虽然夫妻两人或需要付出比其他父母更多的
力，但两人互相支持和协调，将是一件美好的事。

"我的太太是老师，我需要支持她，也协
助她做其他事情。一些活动如参加父母的支援姐
(Parents support group)，也会一起参与。"对他
而言，为了孩子，一切都是值得的。

幼教对特殊儿巧友善

现代人对孩子的早教已有一定的共识，孩子3
岁过后就开始寻找幼儿园或相关学习单位，让孩子
学习新事物。

但是，幼教单位对特殊小孩并不友善，除非遇
上幼教货责人自己或亲人有送类小孩的管理者，否
则特殊小孩想要进入一般幼儿园有着不小的难度。

黄佩妮于孩子3岁时，找到甲洞一间幼儿园愿
意让孩子入读，由于其院长的妹妹也有唐氏儿，因
此能够理解和接受送类孩子。

小振估上课时专注度不足，喜欢左看右看，老
师会争取每次有日分钟的时间进行一对一教学，黄
佩妮觉得这是可接受的方式，也同时为孩子去普通

小学而准备。
"之后，老师说他学习进度可化跟得上，并

认为可让孩子直接进入日岁班，但我想要让他更有
自信，希望日岁的他进4岁班，而且程度也没差太
，— ??

化。

她希望孩子在学前教育阶段，能在送类环境中
学习，因此就化延迟一年的方式上课，即6岁入已岁
班，7岁进6岁班，8岁才进入小学。

选学校需多方考量

就如其他家长一祥，黄佩妮为孩子的学前教育
做了不少准备，希望能让孩子进入普通小学的特殊
教育班。

然而，孩子的语言治巧师并不送么化为，对方
希望黄佩妮向儿科医生询问，能否证明孩子化融合
(Inclusive)教育的方式，有机会在普通班上课。

"-般人智商是9日，他介于84至86之间，马
大医药中医生建议上普通学校。但是让他去国小
吗？他的马来文不行。让他去华小吗？一班人数很
多，他的华文应该可化，但孩子说不喜欢华文。"

特殊小孩家长之间不少会互相分享和交流，
因此她化另一家长得知一间提供语言治巧服务的中
屯、’也有为孩子提供在家教学C Home schooling)，
让她多了一个选择。

究竟是要依照父母的意愿让孩子去普通小学，
抑或是让孩子选择他所要的？由于她的孩子较喜欢
英文沟通的学习扁所，最终她让孩子进入提供在家
教育的中屯^。

"送间中所收的孩子包括版障和自闭儿，或
脸部较特异的孩子，但也有录取一般的孩子。我的
孩子在那里上课很开，那儿的老师培训他自主学
习，给他们自己设定目标，例如今天要完成两巧英
文，自己设定就要完成。"

该中的老师是根据孩子的进度来教学，并且
具有爱，加上黄佩妮和丈夫并不要求孩子成绩必
须化秀，最重要是要有一个适合学习的环境，孩子
至今一直在送个中学习，也交到不少朋友。

教学相长要有耐也

"知道孩子是特殊儿后，就问为柯是我？我做
错了什么？当时会怪自己，但后来接受了，就开始
学习和了解送个病症和孩子的情况。"

黄佩妮的丈夫张永裕，在孩子张振估出生后，
-度陷入较为低落的情绪，然而对于孩子的爱激发
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了他下定决/L^，学习当一个特殊儿父亲。
-般孩子会跟随父母的动作学习，但小振估

的情况并非如此，他必须由父母一步一步且重复引
导，从握笔到洗刷，都不是简单的过程，但只要父
母耐教导，小振估还是可化做到。

"我们自己需要学习，才知道如柯教孩子。教
的次数越多和重复越多，他越能学到东西，因此，
我们自己也要很正向，因为他会有祥学样。"

张永裕夫妻俩常陪送个孩子一起读书，虽然开
始认识缓慢，都会還渐跟上学习步伐。目前，小振
估已可看简单的书誇，但如是果字数太多的书，还
是会不太适应，有一些还需要慢慢教导。

新闻醉典

屯田真（1929年1月22日-2009年4月22日）

■出生于日本霉根县，为一若专n研究右脑教学
的曰本教育学家，同时创立。屯田式教育"。

■他指出，罢儿出生磨，在语言与脑相共方面，
最好能給予丰富的语言教育’化开是其化秀的
语言回路。

■此外，他认为运向罢儿显示映像，连结其语言
和映像来培育他。孩童在接收映像的右脑发达
时，才可从早些开居其连接语言和肤像的回
路。

特殊儿童

■一舰视为是认识智能不足的儿童，或将乏定义
为‘。智特质、感觉能为、神经动作或生理特
质、社会行为、淘通能丈等方面偏离一贩儿童
者或具有多重障碍者。

■此外，教育达类儿童时，必须调整学校教育设
施，或提供特教相共服务，才可发展其最大憑
能。

在家教育

■一贩是指不进入学校票就，而靠家庭与社会资
源的学习方式。

■家庭对达种教育方式具有很大的影响，也称为
自家教育或在家自行教育。

■在特殊教育领域中，在家教育并非能够玻立完
成，需依靠社会中的其他人壬配合和支持，因
此"在家自行教育"一词已改为在家教育。



110 /丹斯里叶永松报道文学奖

特教父母也（第二篇）
用爱陪伴她长大一起学习、克服障碍

教育是艾母給特殊儿的礼物，因为那是化挣殊儿能坚强面对未来的原动力。
特殊儿的学习能丈各有不同，而且他们天生不是为"考好成绩"而活的小孩，他们学习的目

的是提升生活能丈。
艾母的任务是引导特殊小孩走上适合的学习乏路，达一种教育方式k义满满的爱为根基，也是

特殊儿父母坚持下去的力量。

-些唐氏儿在母体时，医生已能化超声波测量
腊儿尺寸或检验羊水确认；但，有些不是送祥，而
是必须等待婴儿出世时，才知道老天給了父母一个
1京喜，。

叶天赐和刘明珠的女儿叶嘉要即是如此。小嘉
霊出生那一天，她的五官拥有唐氏儿特征，已能确
认患上唐氏症。

"当时，我想到就是：要怎么办？因对送个
(唐氏症）不了解。再者，也不知柯处有适合的学
校？第兰，如果她长大后，大人（父母）不在了，
会如柯？"

刘明珠已和丈夫育有两名儿子，分别是今年13
岁的叶晋原，从披11岁的老二叶置顺，对于孩子的
教育已有一定经验，但小女儿是特殊儿，送可是不
-样的教育挑战。

需进行肌肉训练

"我想到要找学校和教育她，问题是如柯教
她，因为我自己读书也不多。如果我们不在了，她
怎么办？"

那一刻，她没有想到自己是否接受不了小女儿
的情况，反而一开始就在盘算孩子的教育问题。

大马的唐氏症宣导已有一定基础，而且大马
的唐氏症国际同巧会（Kiwanis)也在医院派发小册
子，院方给予刘明珠相关资料，让她能为孩子找到
治巧和教育的方向。

"应该是在女儿6个月左右，就把她送
去Kiwanis。一个星期去那里两天，每次一个小时
半，我和孩子一起去，妈妈要学习按摩刺激孩子的
皮肤敏感程度。"

父母替唐氏儿按摩，避免让皮化太敏感的孩
子，出现过激的反应；反之，一些唐氏儿需要刺激
反应，避免出现针刺皮肤都无反应的情况。

刘明珠的女儿有一般唐氏儿学习发展缓慢的问
题，大约介于2至日年的差距，因此需要进行肌肉训
练，包括精细运动技能C Fine motor skill)和总运动
技能（Gross motor skill)，训练他们爬行' 走路'
抓东西和站立的能力。

女儿的学习能力成了她聚焦点，当她开始发现
女儿在同巧会的情况没有太大的进展，通过另一位
特殊儿妈妈升绍下，让女儿到位于吉隆坡十五巧希
望大厦（Wisma Harapan)的雪隆弱暂协会Selangor
And Federal Territory Association For The Metally
Handicapped)学习更多东西。

"女儿在Kiwans约一年多，近两岁才去希望大
厦学习，但我都让她在送两个地方学习。"

雪隆弱暂协会有各类的特殊儿，除了提供早
教，也让孩子做一些小运动；当时在那里学习的每
月费用是8日令吉，较当时同巧会收费每月4日日廉宜
不少。

她认为两者的收费差距不小的原因，可能是
所在地点和设备的不同。但即使两个单位的情况有
别，为人父母想让孩子掌握更多能力，自然不会浪
费任柯提升孩子学习的机会。

早治疗赵改善情况

特殊小孩所患的病症或可化分n别类，但每个
人的特征不同，都是独立个案，即使同类的小孩都
有分别。

刘明珠一名朋友的孩子也是唐氏儿，但与其女
儿的情况就不太一样，她的女儿的学习困难包括握
笔写字和认字，但版体运动方面反而不措，其朋友
的孩子则相反。

由于特殊儿情况不同，老师照顾他们的学习方
面也有不同，在雪隆弱暂协会就有较多的老师和帮
手（HelpK)，共同指导和照顾一班四五名学生。
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"班上的老师助手是那儿出来的学生，可协助
带小孩上厕所和洗手。"刘明珠让女儿从近两岁开
始就在雪隆弱暂协会学习，直至上一年级时才停止
送去那儿。

在家辅导快乐学司

特殊儿进入哪一间或哪一类小学的烦恼，往往
是特殊儿父母必须经历的事，刘明珠也不能幸免。

"我们有找上沙肋秀华小特教班，但当时的等
待名单（Waiting List)长达二百多人，必须有学生
从特教班毕业才有空缺，而且化先给居住在当地的
人。"刘明珠住在甲洞，即使该所华小特教班有空
位给女儿，她也要考量车程问题，长时间长距离的
载送孩子可不是易事。

虽然她曾考虑在家教育CHomes&ooling)，
但送类教育中的收费动辄每月亡八百令吉，如果
加上平常让孩子看医生的费用，傲他们送类普通家
庭并无法货担送些开支。

"我们觉得只要孩子不学坏，化及能快乐的生
活就够了，其他的学习可化在家辅导，教一些学校
?岩教的就可化了。"

常陪伴五官有变化

虽然小嘉要是一名唐氏儿，但如果不留意观
察，并不易从外表看出征状。

"-位儿科医生说，要我和丈夫尽量増加和她
的相处时间，样子就会越来越傲我们，尝看不出是
唐氏儿，五官会有一些变化。现在她比较不傲唐氏
儿，可能就是因为送样。"

刘明珠表示，她把孩子的送种变化向其他父母
反映，一些人认为可能是现代人类基因变化不傲从
刖明窗。

然而，不管如柯变化，孩子都是父母的肝宝
贝，而小嘉要与两个哥哥互动也没有问题，偶尔爱
闹一闹，其父亲叶天赐笑称女儿是魔鬼也是天使，
家人都很疼惜她。

不被负面讯息击倒

话说刘明珠得知女儿是唐氏儿后，一直在寻思
如柯教育孩子，并没有想到送个病症带来的货面影
响。

未料，当她产后到加护病房看孩子时，一名医
生就连珠炮的说："唐氏儿会有/L^脏病，会很早不

在人世，可能看不见或听不见等"。
医生说了一堆货面巧息后，原本没有想到送些

事障的她，开始担/W亥子的病，结果大哭起来。
然后，那位医生再对她说："我只是说可

能，"随着就离开，让她愣在当地。
刘明珠的信念就是生下孩子就要货责好好教养

他们，虽然知道孩子的货面情况，但并没有打击到
她想妥善教育孩子的正面思想。

积极看待学司更多

有一句话说：教学相长，送是指教导和学习者
都有所得，送正是刘明珠最好的写照。

生下特殊小孩对一些人来说，可能会怨天怨地
怨自己，但从积破角度来看，送类孩子却可让父母
学习到许多不一祥的事物。

"我们的生活圈子变大了，学习的东西变多
了，医学知识方面通过医生的解答，让我们因为送
个小孩懂得更多。"

此外，由于不断想要了解送类孩子各方面的情
况，她认巧许多不同层面的朋友，化及参与特殊小
孩父母间的聚会交流，从中累积许多知识。

有失就有得，拥有特殊小孩的父母，为了帮巧
孩子的成长之路，或不是一般父母有机会经历到的
事。

小嘉雲热情有礼貌

刘明珠对大马的现有体制的教育没有太多期
待，要是孩子能够融入群体和人交流，她就满意
足。

"进入国小没有期待学到什么，主要是希望她
要有基本礼貌。国小注重玩游戏，送方面的时间比
较多，就让她和小朋友一起玩；而且学校会教她冲
凉和刷牙等生活技能，去到中学时会学习到更多东
西。"

老师给予小嘉要的评价是比较热和有礼貌，
也会帮化有事的同学和会扫地和抹地，学术方面则
有待提升。

刘明珠相信特殊儿的教育方式，不能完全依赖
学校和老师，父母在家里也要货上引导的责任。

进国小特教班学司

在特教班的学生各有不同，小嘉霊当时的国小
特教班上共有14人，按学习能力水平分成两组。
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"最初她进去时会比较抗拒，因为是一个陌
生的地方，并且要接触不同特殊儿让她觉得有些奇
怪，例如一些过动儿会随意触动别人或自言自语
等。"

刘明珠表示，她的女儿约一个星期后才能适
应，但仍因环境陌生，想上厕所而不敢向老师反
映，一直到近二年级才有所改善。

当年小嘉要的特殊班内华人小孩不少，相f言都
是和刘明珠一样，由于华小特教班不足，转而让孩
子在国小就读。

由于特教班内有不同类型特殊儿童，一些会因
病征反应而有推人行为，唐氏儿的模仿能力强，因
此小嘉要会把一些推人举动学上来，刘明珠就要即
时纠正她。

"我会告诉她为柯不能，因送将会造成别人跌
倒，会很痛或流血；因此，我们都会不断注意她从
学校回来后的变化。"

用适合语言治疗

唐氏儿面对语言迟缓问题，需要通过医生给予
治巧，至于使用柯种语言治巧，就要看该名儿童比
较适合柯种语言。

"女儿去治巧时主要是化中文为主，最初是
使用用英语，但没有很好的进展，医生建议改用国
语，因为想要进入国小，但最终女儿毫无进展。"

刘明珠表示，有关带领学生一起为特殊小孩进
行语言治巧的教授认为，如果孩子化华语进行语言
治巧进展迅速，就应该使用华语，才能有效的让学
生与其他小孩沟通。

在拥有提供语言治巧服务的国立医院出生的特
殊小孩，医院会为孩子预定治巧时间，且不会收取
任柯费用。

"只要相关小孩语言有迟缓，并且拥有医生证
明和OKU (残障人±证明）卡，就可化到送类医院
排期治疗。"



佳作奖/特教父母IL、

特教父母也（第兰篇）
学校是否重视特教左右特殊儿学习力

特殊小孩到了中学阶段，掌握了一定的生活技能与知识，达是他们人生的另一个重要环节，
艾母亲在运个阶段扮演另一个重要角色。

ly•两若艾果照顾亚斯伯格症特殊小孩的案例，让我们一起来探究特殊小孩和艾母在达个教育
阶段需要面对的挑战。

一间学校领导者的理念顾及挣教教育与否’或将造就该校的特殊教育素质。梁全达与张为群
的特殊孩子教育经历，或是这间中学特殊教育的两种缩影。

梁全达的小女儿梁仪霊今年14岁，是一名亚
斯伯格症小孩，送是属于高巧能自闭症的一种病
症;她在小学时虽在特教班接受教育，但也化融合
C Inclusive)方式在普通班上课，在小六检定考试
CUPSR)有不错成绩。

在他的女儿进入中学前，由于一些因素需调整
上课的学校，■(旦并没有影响女儿的学习，反而进入
-间相当重视特棘教育的学校。

"其实，我们担的是她进去中学后的语文
问题，因为在华小使用华语，国中则使用国语和英
语。她第一年一起上课的同学也很少华人，好傲只
有她一个。"

或是梁化要英文能力不错，国语水平也不差，
加上友族小孩英文能力也不坏，因此，她在中学与
其他小孩沟通，做乎没遇到太多问题。

梁全达给予送间国民中学不错的评价，因为有
全面照顾到特殊小孩和家长，甚至专n成立一个即
时通巧软体的群姐，让老师和特殊小孩家长沟通。

-对一指导学生

"我的女儿开始就进入普通班，和其他特殊
小孩一样。学校有一间特殊课室，他们称百为Bilik
Pesos '当老师需要特别处理某一个特殊学生，才
会进入那一间课室。"

特别处理在该校是指某个特殊小孩闹情绪，或
者出现一些状况，就把他带到特殊班安抚，又或者
某个特殊学生需要加强一些科目，老师就会在特殊
班一对一指导学生。

相较梁全达和她的女儿，张为群和他17岁患有
亚斯伯格症儿子张舜翔的经历，就有一些不同：后
者在华小多留两年考了小六检定试后，进入中学却
面临另一项考验。

当时，张为群希望儿子的学业成绩能够进入
中学普通班，但后来却只能在特殊班就读；此外，
由于一些环境因素，又再转至另一间学校，之后改
成进入"在家教育"系统，离开传统中学教育一年
多。

"后来才在一间国中就读，但因为停了一年
多，跟不上教育部规定的课程，只能在特殊班就
读，跟聋哑学生一起上课。"

张舜翔在1 4岁的小六检定考试中考到数
科B等，应该可化进入普通班，但大马的教育机制
只把特教班归成残障类（OKU)，结果不同类特殊
学生混合在一起上课。

"在外国，特殊教育把学生分四大类，即残
障、暂障、脑障、失聪失明，其中脑障又分严重与
否，如过动和自闭儿属于脑障，自闭又分一至十个
等级。如果连四大类都不分出来，又如柯去教小孩
子呢？"

所幸货责特教班的老师意识到必须分类，因此
把学习能力比较弱的学生分在一班，他的孩子则与
聋哑学生一起上普通课程。

张为群感収特殊孩子在学校的遭遇要看"命
水"（运气），学生想要得到适当的学习机会，还
要看货责老师是否愿意重新安排。

友族家长较懂争取权益

梁全达在女儿就读华小特教班时，争取让孩子
进入融合教育，让孩子能与普通班学生一起上课，
属于积破争取特殊孩子教育的先锋之一。

但是女儿进入国中，并且在普通班上课后，他
笑称角色做乎相反了，反而要站在学校的立扁向家
长解释情况。

在其女儿国中的特殊孩子的巫裔家长，相当知
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道自己应得的权益，但偶尔会要求过了头，希望一
些在外国已有的特教机制，实现在大马的特教系统
中0

"在我第一次参加特殊班会议时，友族家长
要求很多，要求大马特殊教育又要有融合教育，也
要有一对一教学，并且要找受过训练阅读障碍老师
单一指导学生。但，大马实际上还未有送方面的
专业，就是没特别针对某项特殊教育而训练某老
师。"

较为熟悉特殊教育的梁全达，此时即倒转在华
小的特教先锋角色，要向友族家长解释大马还没有
上述的机制，对于自己送种角色变换，他也不禁票
尔。

让家长交流增进了解

梁化要的学校，对外宣称是接收有阅读障碍的
学生，但也有不少亚斯伯格症、自闭症的学生。

送所位于雪州敦依斯迈花园的国中，有不少特
殊学生，梁全达指百与华小的特殊班不同，因为非
常关注特棘学生。

"我的女儿入读第一学期后，校长就安排全校
特殊班家长和老师，化及有教特殊学生的普通班老
师，一起出席一个会议。"

老师在会议上還一向家长解说孩子的学习情
况，送让他"大开眼界"，因为送是非常难得的
事，旨抗上家长有如此好的交流机会。

刻意隔绝弊大于利

张为群儿子之前念的小学，在一栋大楼下设有
特殊班，楼上是各种治巧和游戏室，由于送是一栋
独立大楼，特教班学生没机会和普通学生交流。

虽然他曾向当时校长提议，让普通学生和特殊
学生有机会交流，但一直未见校方有任柯行动。如
今孩子进入中学，同样面对无法和普通班学生沟通
的问题。

"孩子在特殊班用手势与聋哑学生交流，聋
哑学生有很大的包容，会主动拉我的孩子一起做东
西。"

在送间中学，普通班的学生和特教班学分别在
楼上和楼下，后者主要集中在一栋大楼，就好傲一
道无形的网隔开同一间学校的学生。

"若是从保护孩子的角度，隔开双方有一定的
好处，但普通班小孩就无法理解或有机会接触送些
小孩，就算有机会见到，也可能作弄对方，变成一

种伤害。"
学校是一个教育单位，特殊学生和普通学生在

同一个地方上学却形同陌路，尤其是前者不能理解
可化扮演的角色，无法打开爱大口。

"主要是看学校，应让普通学生理解，如果学
校有特殊班就应灌输给普通学生知道特殊小孩的情
况和需要，他们需要普通小孩去协助和关怀。"

陪镇妈妈努力不白费

在梁化要读华小时，她的母亲黄玉仙可说是
"陪读妈妈"，至少有四五年的时间在校陪伴孩

子，让孩子完成小学教育。
送些努力并没有白费，如今梁化要在中学的表

现不错，妈妈是其中一个关键因素，现在她只是接
载孩上下课和处理突发情况，较在孩子小学时期少
了不少问题。

"如果她在学校化错，化前是我看她的眼神观
察她，现在是她会观察我的眼神。"

一旦学生在学枝出现状况，校方会尽快联络家
长，并且告知发生柯事，因此黄玉仙会在孩子下课
前知道详细情况。

当她到核接载女儿放学，后者就会看看母亲的
脸色，发现母亲可能已知道情况，就会自动告知实
情或讨好母亲希望得到原谅。

举例，有一次梁化要不要教朋友做数学，朋友
生气表示不要和她"做朋友"，使她的情绪失控而
哭了很久，甚至说出想要哲生的话。

黄玉仙事前已获校方通过知道此事，当孩子上
车时没有询问她，而是孩子自己察颜辨色后，主动
告知事实，然后她才向孩子分析整个情况，孩子也
主动道歉和答应不会再3E。

但她笑颗，虽然女儿口里答应，但不久后又会
故态复萌，而她只是借机会教育孩子，让她知道需
要如柯面对送些事。

欣慰孩子懂得互动

"化前只有走一步，拉一步’给孩走在前面，
怕她走回头（退步）。"

黄玉仙的小女儿梁化要的小学教育，化及其成
长过程，并不是一件易事，但经过那一段日子的努
力，孩子在进入中学送两年来，已有不小的转变。

"上了中一后，她有很多东西向我说，例如
学校谁和谁谈恋爱、谁和谁打架等，她都会分享给
我听。她在小学比较安静，但现在比较会和我互



动。"
即使在看电视新闻时，梁仪要也会和妈妈讨论

新闻内容；例如上两个月闹得沸沸腾腾的"金正男
刺杀案"，她就会提出很多疑问，黄玉仙就会向孩
子解释各种情况。

"她和一般小孩的惰况已经很接近，现在还会
和我顶嘴，虽然说话有时还会有些情况，但已经比
较能够互动。"

国内巧缺特殊儿资讯

特殊小孩有一个适合他们的环境，能让他们有
自信，在有人可化引导和教育的环境中长大，表
现并不一定会比普通小孩逊色。

"我的一个同学的孩子，得了软骨症，去年已
从大学毕业和取得博±学位，因此父母亲是关键因
素，尤其母亲最为重要。"

张为群认为大马教育的最大问题，就是不关
特殊小孩，从教育部至学校的董事部，都只是关
学生的学术成绩。

同时，他指出大马父母对于特殊小孩的认知
有限，1日个特殊儿童家长，相信有日个会放弃孩子
不理，另外日个中或有两兰个家长想方设法医好小
孩，一旦希望落空一样会放弃。

"另一些则到处找看有没有地方愿意代为看顾
特殊小孩。但那不是教育小孩。事实上可能只有一
两成的特殊小孩父母愿意学习带领和教育小孩。"

教育对送些小孩会有好处，至少他们的未来不
会有太大问题；张为群在他的亚斯伯格症群姐中就
看到不少问题，更有一些父亲把教育特殊孩子的责
任推给母亲。

"因为我的孩子，我才能接触不同的资巧，
才理解原来除亚斯伯格，还有其他的特殊病症。不
然，我也根本不知道，现在如果你问1日个家长，有
8个不懂柯为特殊病症和特殊小孩，我们应该要唤
醒整个社会对这方面的觉醒。"
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特教父母也（第四篇）
辞职照顾自巧儿抓紧学习黄金机会

艾母付出时间和精丈照顾特殊孩子，不管是否放下王作或"半王半顾"，他们都是全职爸爸
或全职妈妈！

达些全职爸巧比一贩艾母更相信教育的重要，因为任何学习机会，都有助于孩子的未来，在
艾母放手的那一天，能让孩子安稳地走在自己的人生道路上。

家有特殊孩子，枉枉是做母亲的付出较多好间和精力，除了当家庭煮虹，也是全职妈妈，陪
伴、引导和教育孩子。

但是，在伍锡堂这个父亲身上，事情就不
—样了，因为家庭和环境所需，为了两名特殊孩
子一现年1日岁的伍化寶和12岁的伍绘昕的照护和
教育工作，他与妻子商量后，成了全职暂暂，其妻
子则扛起维持家庭经济来源的责任。

"全职暂暂并不易当，毕竟是雄性动物；妈妈
则比较温柔。照顾孩子是一项挑战。那是2日11年3
月开始的事，当时儿子小学兰年级，女儿也要去治
巧，我们较难分配时间，我也要货责带女儿，避免
她的学习时间受影响。"

伍锡堂和妻子原本各有工作，各自的薪金收入
差不多，但为了兼顾孩子学习和治巧时间，不得不
作取舍。

他们的两个孩子中，大儿子患有哲度自闭症，
小女儿是中度自闭症患者，各有各的治巧，而且孩
子下午1时许放学后，需要从雪兰栽州乌鲁冷岳赶
到蒲种接受治庁师治巧，时间相当紧迫。

此外，如果他继续工作，他的公司可能要调派
他到越南工作，到时便无法协助照顾孩子。

另一方面，伍锡堂觉得自己驾驶汽车方面比
较迅捷，能够更有效地控制两名孩子上学和治巧时
间，因化，他觉得需要坚持教育孩子的决，穀然
决定跨出重要一步，转而成为全职暂暂！

"我的女儿二年级后就没去上学，由我自己
教，并没有根据一些课程，因此不算在家教育。目
前先调整她的读写能力，送些都是基本的东西。"

化不会煮到会煮

在世借的眼光里，男人在家没工作，只货责看
顾和教育孩子，难免有人投化异样眼光。对他来说，
送是一种文化转移，不只是男方需要适应，女方也
需要调整自己，双方要平衡/L^态需要不小的力气。

"幸好家人没有給压力，至今已经6年了，我
也已从不会煮到学会煮菓。当时没想太多，反正就
是要带孩子上学和治巧，可能日子就是在送祥重复
的方式中度过了。"

"男生要做到送祥（全职暂暂），就要把暂暂
送个角色变成穿裙的女生，需要打理家庭'学习煮
饭和载送孩子，失去本来的生活，不再只是拜六礼
拜协助照顾孩子。"

他对于自己的选择抱持乐观态度，他相信人总
要把自己看得有价值，虽然失去了许多，包括没有
了可能令一些人轰慧的工作，但关键在于如柯找出
平衡点，把自己看得有价值，才是最重要的事。

全职陪伴镇懂孩子

伍锡堂送些年带着两名特殊孩子的经验，私得
之一就是不要只是了解孩子的病症，还需要读懂孩
子。

他形容自己的儿子傲企鹤般安稳，女儿傲北
破態，发作起来一发不可收拾，但他清楚孩子的性
格，理解孩子出现状况的原因。

"为柯有的孩子温柔，有的吵闹？送些性格源
自父母的遗传。傲我的女儿，不爽就会吵，但在家
里却安静，出外就会喊，送傲北破態，因为她无法
表达自己。"

因此他相^言，父母要读懂自己的孩子，哪一方
面傲父亲或傲母亲？送样在孩子有某方面需要时，
可化预先知道和准备。

照顾特殊儿化劳累为快乐

特殊儿的学习过程或快或慢，需要父母的耐
:俗话说："不怕慢，只怕站"，特殊儿的各种
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学习，不需超越别人，只需超越自己。
现年1日岁的曹巧恩是魏丽宝的女儿，送名特殊

儿的弱点是学习迟缓，就是语言沟通有困难，但没
有过动倾向。

"小学在华小普通班上课，没有侵化人或脾气
暴躁，我只是希望她能融入团体。例如一起和同学
去周会，但她在一二年级时，都不要去周会，因为
有很多人，我就要留在课室陪她。"

魏邮宝并没有强迫孩子尽快融入其中，反而是
告诉女儿慢慢来，约到了二年级下半年，有一天她
自己说想去参加周会，送让妈妈非常开，因为证
明改变一个人需要耐性。

此外，曹巧恩对于环境有理障碍，尤其是在
八九岁时尤为严重，例如到婚宴现扁的出菓化式关
时时，就会拔腿就跑，父母要在后面紧追。

魏丽宝表示，只能不断解释给孩子听，无需害
怕送种情况，必须要用一段时间让她适应，成巧克
服某个环境障碍后，下一次到同样地方她就能露出
笑容。

"要告诉她一些东西不可化送样，只要设定她
脑中的记I忆后，她就会接受送些事情。我们想要改
善她的情况，就带她多出去走走，学校假期就去不
同地方，一直改变环境，近年来她已可接受许多地
方。"

帯她出走处处是教育

在特殊儿的生活中，治巧是一种教育，教育也
是一种治巧。

魏丽宝的女儿曹巧恩，最初会接受一些治'疗，
回家后要完成一堆巧课，化便再一个星期后给治巧
师确认，是否适合进入下一个巧程。

"送是给孩子压力，她会出现情绪问题，脾气
也会变得暴燥。"后来，她不再执着于为孩子找治巧
师，而是从平常生活中，找寻适合的教材教育孩子。

如今，曹巧恩在南洋报业基金的星儿筑梦园，
找到自己喜欢的才艺活动和朋友，妈妈更笑称她在
到亩洋商报参与才艺活动的前一天，就会兴致勃勃
地准备所需东西，期待第二天的到来。

送些年来，魏丽宝一家人走过许多地方，就地
取材训练曹巧恩。化前，她希望孩子可化和普通小
孩一样，四五岁就要学习一些东西，但女儿会因为
无法消化而发脾气。

"遇到送种情况，父母就会问：为柯孩子做不
到？我看到一些父母重复之前我们的步伐，事实上
应该放松自己。现在我们会常带她出去走走，这也

是一种教育，甚至会好过其他方式。"

星儿筑梦园特殊儿圆梦

"星儿筑梦园"成立于2日13年，目前共有1加
名星儿参与其中，除了有不同才艺活动可参加，也
有一些星儿治巧项目。

南洋报业基金总经理许又尹是"星儿筑梦园"
的发起人，经过她努力协调，寻得不同才艺课程老
师和治巧师，已让许多特殊孩子受益。

"送是团体精神而姐成的，老师需要针对不
同的孩子设计教材，不能用一套使用在全部星儿
身上，送需要特别用，难得有送么多用的老
师。"

目前的才艺班有跳舞'唱歌'乌克丽丽'键
盘'合奏'扬琴'竖琴'画国'敲击乐和初级机械
人等课程。

治巧项目方面有按摩和狗儿陪伴治巧，此外，
也计划游戏治庁，她期望能与台湾老师有送方面的
合作。

"狗儿陪伴的治疗去年才开始，许多星儿本来
不讲话，但会主动靠近狗，对狗儿有反应，同时开
始对人有反应和表障。"

有学障过动学校不收

曾淑贞今年18岁的女儿谭主欣，患有学习障碍
和过动症，并且缺乏集中力和情绪管理严重失调，
从幼儿园'小学至中学，教育和学习的路程有不少
颠艱起化。

"从幼儿园开始，学校都无法接受她，有的
幼儿园接受了，之后会致电说经过评估后不能收
她。"

为了让孩子能入读普通小学，当时她找了很多
学校报名，后来觉得一般学校无法接受她的情况，
加上担女儿的安全，决定改选私立小学。

其实，私立小学原先也不接纳特殊小孩，幸好
其女儿的治巧师在一所私立小学有一个治巧项目，
学校才允许谭主欣进入该校就读。



118 /丹斯里叶永松报道文学奖

3年前找到学司乐趣

小学毕业后，曾淑贞送位全职妈妈再次面对
寻找学校的问题，她用了半年时间寻找适合女儿的
学校，从参与一间特殊孩子家长开设的教育中屯-
到寻找一般的补习中，都没有适合女儿读书的地
方。

后来，有一所新开设的国民中学设有特教班，
该校校长说只要有3个特殊孩子就可开班，经过向
教育局注册申请后，其女儿终于找到可化入读的中
学。

但是，谭主欣属于高巧能特殊小孩，曾淑贞也
在家不断让她学习语文，中学特教班的学习水平让
她觉得沉闷，去年就不愿意继续上课，转而由母亲
在家指导。

由于谭主欣擅于美术和音乐，曾淑贞在机缘
巧合下，于3年前接触南洋基金设立的"星儿筑梦
园"计划，参与其中的美术与音乐活动。

"她从第一年到送里学画画，到今天已有很大
分别；开始不喜接触人和情绪不稳定，今天送里已
是她认定的第二个家。"

花一年时间教数字

谭主欣未一岁时，已可化华语和英语读出数目
字1到1日，甚至在两岁前，A到Z都可倒转背诵，让
曾淑巧觉得女儿"很厉害"。

然而，在送之后，谭主欣的学习做乎停滞不
前，曾淑贞用了近一年，才让女儿学会1到1日化外
的数字。

"她跨过数字11那一关后，就一直往下学，数
字读至上万都可化了。我教她读书时，如果要她读
1已分钟，就要告诉她读一个小时，要教她一巧书，
就要向她说要读1日巧，她会讨价还价，即使最后只
读了 3页书，也已经达到我的目标了。"

-路走来，身为一名全职妈妈，她对教育孩子
过程感想是：孩子需要陪伴，并且要走进他们的世
界。

她认为每个自闭儿都是个案和独立个体，虽然
同属自闭儿，但却又不会完全相iU，家长需要好好
地了解他们。

"另一个关键是要坚持和不要放弃，而且不要
与其他人比较，无须担孩子不能做什么，而是化
孩子的节奏生活。
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特教父母也（第五篇）
摸索学习不惧辛劳为特殊儿继续深造

一个唐氏儿的母亲，为了更了解孩子，研究适合特殊孩子学习语文的方式，成功考取特殊教
育博壬学位！

母果对于孩子不求回报的付出，普是令人动容，即使自身还需要和丈夫一起知起生活的担
子，但总把教育孩子的事放在首位，特殊孩子的母亲尤其不同。

黄佩妮是一名中学老师，在大学时主修华文，
也拥有科技教育硕±学位。当有机会继续深造考取
博±学位，她并没有继续选择上述两个科目，反而
是走向研究特殊教育。

送和她有一个唐氏儿有关。她的儿子张振估出
生后，孩子的病症震撼了她，也让她慌了起来，才
发现自己对唐氏症所知甚少，于是开始上网搜索资
料和参加许多相关课程。

恰巧，当时政府开放一项可带薪休假深造的计
划给公务员，在朋友的鼓励下，她萌起考取博±学
位的念头。

助孩子掌握英语能力

"那时还没有要去进修，因为觉得日至3岁是
孩子的黄金时期，击想过做其他任柯东西，所化我
等到孩子3岁才去申请报读博±学位。送个计划可
让公务员，如老师或讲师拿全薪去深造，学费是政
府全额支付，每个月还有9日日令吉津贴。"

在照料和研究如柯教育患上特殊病症的孩子的
过程，培养出她对特殊教育的兴趣，因此决定考取
特教博±学位。

"在官员面试我的过程中，可能由于自身有教
养特殊小孩经验，能够对答如流，同时向面试官员
表示有丈夫和其父母互相支援，或因此帮到了我。
因此，即使我是外行（非本科），政府也愿意给我
奖学金。"

她的研究理念是，特殊孩子，尤其是唐氏儿，
并非只通过"全字法’ (Whole Word Approach),
才能有效学习及掌握英文。她要证明只要有规
划地学习，通过"语音意识法"(Phonological
Awareness Approach)也能有效提高孩子的英文掌
握能力。

"送是一个化父母为主，化科技为辅具的在家
自助式学前英文学习计划。希望通过父母自身的努

力，根据所设的蓝本，在家自行教育孩子学习学前
英文，让孩子在进入正式教育前，能更有效地掌握
好学习英文的基础。"

她所设计的盛本是一个结合视觉'听觉'触
觉、动作相互学习的教学设计。除了每天的学习步
驟，也包含教具及学习道具的应用建议。

而且，大部分学习教具并不难找，例如可
在iPad中免费下载学习应用程式。

"教学设计共分两个主要部分。第一部分的
重点在于训练孩子掌磨字母名称、字母发音'首字
母音节辨识；第二部分则是结合第一部分所学的
字母，训练孩子阅读3个音节的单字CCansonant-
Vowel-Consonant) °

由于她非送方面的本科生，其他的博i生同学
则有特殊教育基础，因此最初阶段相当不易，她只
能用3年来摸索，并且进修许多相关硕±课程，才
开始撰写自己的论文计划书和进行研究，并于去年
取得博±学位。

让孩子不撕书爱上书

小孩不懂事，喜欢撕书为乐？
黄佩妮并不送么认为，反而她为了让孩子爱上

看书，故意把书放在化处，让儿子张振佑可化随时
拿书来看。

"只要教好他，他就不会撕书，他也不曾撕
书，我让他自己爱上书。玩具方面也让他自由玩，
然后我把玩具分n别类贴上标签，让他自己把玩具
放回原处。"

她表示，送些做法都是一种训练方式，让特殊
孩子从中训练自己的智力。
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为唐氏儿开班教学

侯宝珍CBelinda How)现年23岁的儿子杨振胜
(Shawn Yong)是一名唐氏儿，虽然一直化来她生
活化碌，但并没有放弃孩子的教育，甚至曾为此开
了一个唐氏儿学前补习班，聘请大学教授协助指导
唐氏儿。

约十多年前，她邀请一名马来亚大学特殊教育
方面的教授，苗领一些学生到她的唐氏儿补习班，
协助指导孩子的学习。

"我特地去买相关教材开班，第一次开班有16
名学生，孩子在英文、国文和数学方面的学习都有
进展，他在送种一对一教学的方式下，学习得还不
错。"

除此之外，她还报读一些教育课程，让自己能
够在家里指导孩子，因此杨振胜目前的英文能力相
当不错。

启动助特殊儿计划

目前，侯宝珍患有唐氏症的孩子已成年，送些
年对于孩子的教育，萌发了她想要驰续关注特殊儿
的决，预计将于今年与一些特殊儿家长姐成的支
持小组（Parent support group)，启动一个帮助特
殊孩子的计划。

她送个计划主要是寶助一些单位或扁所，帮助
特殊孩子学习烘賠' 电脑或手艺课程，目前还在寻
找更多适合人选加入送个计划。

经过了教育特殊孩子的阶段，她把眼光看得更
远一些，把身为一个母亲的爱放大，与更多有同样
经历的人，为特殊教子学习和教育付出更多力。

巧字非只有一种方式

黄佩妮开始自己的博±研究之前，发现孩子未
有语言能力时，手语有助他们学习，并且可用符号
帮助孩子读书。

但是，当她深入了解后，发现用符号帮助孩子
学习只是一段破短替的时间，对认识更多新字好傲
没有太多帮助，于是她自己撤回研究计划，转向证
明整体认字和音节化字的研究。

"许多人认为唐氏儿只能整体认字，但整体
认字只能认识一部分的字，只有通过音节的语音意
识，旨抗h他们对贡音有醒觉。"

她在自己孩子的身上做了一个实验，化音节可
学会发音，并且小孩自己可化拼音，虽然小孩发音

或会有一些不准确，但与正确发音相差不远。
她所做的研究是要证明不一定只用一种方式，

如整体识字来教孩子认识英文，发音训练也可化让
特殊小孩学会认识英文字。

语音认字效果不俗

虽然黄佩妮自己的孩子通过语音意识法的音节
识字，已经取得不借效果，但真正进入研究过程，
依然需要找4名特殊孩子作为研究观察对象。

"我所研究的4个孩子，最初都还不会读
字，我训练他们基本的3个音的英文字，即CBC
(Consonant-Vowel-Consonant)，女QCat或Dog的3
个音，前后是辅音，中间是韵母，让他们化发出字
母的发音。"

送4个孩子的学习发的音都不一祥，她研究每
个孩子6个字的发音，让他们会把字拼读出来，化
及会用拼音方式读书。

"-个小孩用兰四个月研究，用一年做完4个
人的研究，第一名小孩看到效果后才能进入研究第
二个小孩，化此类推，送样才看得出不同。"

由于送是一项严谨的研究，她需确认孩子之前
是不认识那些字，并且要经过日次测试，通过她的
训练方式掌握拼读能力。

父母为主科技为辅

黄佩妮的博±论文研究，强调化父母为主，化
科技为辅具的在家自助式学前英文学习计划，父母
和科技皆是引导特殊小孩学习英文的重要因素。

"科技引导如Pad，内有不用花钱可结合多媒
体的视觉'听学'触觉与动感的学习。动感可化是
跑动，对小孩来说，动画也是可化，如看百（平板
电脑内容）理解什么是跑，看动画能够有送样的认
知。。

至于让特殊小孩有触觉方面认知，除了触摸沙
子之类东西，也可通过平板电脑画画感受触觉。

"视觉和听觉也要同时进入，脑部较易吸
收。"她指出，送些研究只是使用已经存在的理
论，但化多媒体来作为使用工具。

亲自教孩子更有利

许多父母对于教育孩子有送样的想法：自己很
难教孩子，一要给别人教才行。

但是，在黄佩妮的研究中发现，父母教育自己



的孩子，才会让孩子更容易进入学习状态。
"每个父母都有自己的特质，送是老师做不到

和找不到的特质，因为后者不知孩子的习性，但家
长知道。例如，家长可用引房'安慰'击掌或跳舞
不同方式，让孩子容易进入状态。"

她在和孩子们互动时，当要求孩子回到她设定
的任务时，往往出现孩子不理睐她的情况，但只要
母亲一开亩，孩子就会跟着要求来做。

许多父母认为自己教育孩子容易生气，但她相
信那是父母对孩子有要求，只要父母能接受孩子的
—切，就能够为孩子做出许多东西。

特殊儿需安稳环境增安全感

对于孩子的成长与教育过程，侯宝珍付出良
多，小学至中学都让孩子进入特教班学，特别是在
学前和小学时期的悉引导，让孩子的英文能力并
不逊于一般人。

杨振胜英文能力不错，但碍于唐氏症天生有着
较厚的舌头，说话时不能完整发音，旁人或会难化
理解，让孩子有时会有一些情绪。

"化前小时候情绪很好，但可能家中有些变
动，他需要去另一个地方居往和学习，因此造成他
有恐頓感和压力，化致影响他的情绪表现。但去年
把他带回家一起住后，已好了一些。"

原来，在杨振胜中学时期，侯宝珍因是一名单
亲妈妈，无法完全兼顾工作和孩子的教育，只能在
孩子放学后，把他安置在朋友的教育中，星期五
才接他回家，星期日又送回该中屯-因此母子并没
有太多的相处时间。

在杨振胜中学毕业后两年内，她都无法有太多
时间与孩子相聚，直至去年才把孩子全时间留在家
中0

目前，杨振胜在南洋报业基金的"星儿筑梦
园"中参与绘国班，展现他另一方面的才艺，也为
自己的人生涂上美丽的色彩。
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特教父母也（完结篇）
拟定中学后冀为特殊人±打造出路

特殊孩子艾母共‘。孩子的早教、小学和中学教育，但达些孩子中学化宮该■[可去■[可从？
如何衔接特袜孩子中学化忘的发展’不只是艾母运共注的问题’政府也运开始拓出一套衔接

计划。
目前，一些大专和特教学者已在共注达个部分，并引进国外一些特殊孩子中学化宮的衔接计

划’尝试为特殊人壬打造一条出路。

我国政府对于特殊教育有一定程度的关
注，至今为止已让中小学设有特教班，并且推行
融合C Inclusive )计划，即让一些高I力能C High
Functioning)特殊小孩可完全或选择性在普通班上
课。

"1997年，特殊学校开办融合班，政府把较多
专注力放在特教，也蛮注重融合教育了，中小学都
有了比较完整特殊教育的轨道，至于中学化后的特
教，政府开始在做，但未系统化进行，还需要更加
努力。"

马来亚大学教育学院里咨询教育部鬥副教授
罗秀璋博±表示，在她有关特殊教育的研究中，特
殊学生的后中学教育（Post secondary education)
是其中一个项目，主要是探讨特殊学生中学毕业化
后到大学、学院或工作的问题。

"中学化后的教育有几个领域，包括他们投入
工作前，需要为他们做准备，若有人不想聘请他们
工作，有关单位或需有为他们安排工作。"

-年而次不同性质营会

特殊学生中学化后的衔接方式，从特殊病症角
度而言，可划分为高巧能和化巧能；高巧能病症的
青少年或有能力驰续念大学，也可化投入职扁；化
巧能的学生一般只能转往职扁，但却较高巧能者需
要更多协助。

"高巧能指学习能力，送是从老师评估中而
定，特别在表达和书写最重要。"

她参考了美国华盛顿大学DOHT计划，数年前
将百引入大马，让特殊青少年得到一个模报训练的
机会。

DO-IT计划是残障者、机会、网际网路工作、
科技（Dsabilities, Opportunities, Internetworking and
Technology)等4个字的简称，其成立宗旨在于协助

残障者运用及获得科技产品等辅具：然后，再经由
电脑网路取得相关资巧'专家协助'同巧友谊及支
持，让残障者不论在学业或未来就业更独立；也安
排各项措施和活动，提供机会让残障者去适应，化
让他们能应付来自学业及生活上的挑战。

送项计划在美国是化营尝方式于夏天进行，罗
秀璋博±将百调整至符合大马的情况，一年举办两
次不同性质的营会供特殊青少年参与。

"第一个营会是让高巧能特殊孩子看到自己的
化点和缺点，让他们进入社会时不会担自己出丑
或无法沟通。即是说送个营是调整他们理' 性格
祖情绪管理。"

例如，其中一个训练就是给参与者每人一个巧
蛋，他们必须守护巧蛋至营会最后一天，不能有破
损否则就再加多一个蛋，送是为了训练参与者懂得
照顾自己的道理，若不是就会増加自己和他人的货
巧。

第二个营会的活动，包括让参与者学习填写履
历，并指导他们如柯应征，也安排他们到马大观看
罗秀璋博±的授课情形，让他们体验大学环境。

换句话说，送两个营会是为中学化后的特殊
青少年，见识和体验未来会在高等学府或职扁的情
况，为自己的未来做进一步的准备。

罗秀璋博±自2日12年开始送个DO-IT大马版计
划，进行3年后因一些技术问题替停两年。但，她
并没有放弃送个计划，她决定把送个计划提呈给政
府，希望能共同合作为特殊孩子中学化后的教育或
就业方向，找到一个合适的问题解决方法。

DO-IT计划需获资金资助

罗秀璋博±于2日1 2年在己生谷地区开始do¬
it计划， 2日14年还登报尝试邀请全马各地的特殊孩
子父母，推荐自己的孩子参与。
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然而，这个训练营主要是化高功能特殊青少年
为主，还未适合化巧能者的训练。虽然登报后反应
不错，但她碍于无法满足父母的要求，就不再通过
平面媒体邀请特殊青少年参与送个计划。

"我就通过附近学校找有融合教育的特殊学校
学生。"但她指出，送个计划开始是化教育方式向
政府申请资金，申请次数不能过多，因而于2日14年
后停止申请。

因此，她希望是化另一种方式取得金钱资助，
即政府直接配合参与，另一方式是通过争取商家支
持，给特殊青少年中学的未来有更大出路。

职业教练协助工作训练

在本地针对特殊人±的工作，已有职业教练
(Job coach)出现，但送个机制还未普及，而且需
要更多商家参与，化及政府的支持和推动。

罗秀璋博±表示，大马在两兰年前，已经得到
日本国际协力机构（JICA)协巧，训练一些职业教
练，目前已和一些商家合作，在职扁上协助特嫌人
dr。

日本国际协力机构是日本政府开发援助的实施
机构，对发展中国家进行国际合作，帮助发展中国
家解决其面临的问题，目前有大约1日日个海外事务
所，在一百五十多个国家和地区开展工作。

"特殊孩子去工作，可能无法单独完成，例如
在商店排列物品，就需要有职业教练指导他。因为
特殊孩子在工作领域上若出问题，公司可能会受到
投诉或亏损，因此政府需要训练送些教练，协巧特
殊人i的工作。"

据她所知，目前雪隆一带有一些单位提供特殊
人±的工作计划，也有职业教练训练计划。但是，
提供特殊人±工作的等待名单破长，具有生产能力
者才有可能进入名单之中。

马大积极参与值得仿效

马大相当重视特殊教育课程，近年不断在大
学生的教育课程中，加强有关对特殊教育的认知，
让毕业后的学生进入教育界，能更好的指导特殊学
生。

"我有参与校方的融合教育政策（Policy
inclusive education)，让学生知道特教课程，化及
给讲师晓得如柯对待进入大学的特殊学生。"

罗秀璋博±指出，马大学生事务部也成立残障
人±事业与福利咨询部，为在学府內的特殊学生提

供协助。
近几年来，马大对于特教不遗余力，除了在教

育系内的课程注入特教元素，也在各科内注入特教
教学，让学生知道如柯面对和引导特殊孩子。

"我们在开会时，会检讨各科是否已加入特教
方面的东西，当然，加入送些元素后，也要看讲师
有没有讲出来。至于教育系如果不懂特教做乎是说
不过去，有点傲背道而驰。"

参与特教亟需爱也耐也

罗秀璋博±在马大教育系执教，她的学生踏出
社会后并非全部进入特教，"如果有机会进入特教
也是很好的机会，但我也明了要照顾送类孩子是比
较累，并不容易。"

大学内的特殊教育并非主修科，而是副修科，
但一样可化在学校的特教班实习，毕业后也可选择
到特教中妾受训练。

然而，她明白当特教老师是一项不小的挑战，
因为需要破大的爱和耐，因此有些学生可能在
特教班执教一年后，就选择转换工作。

"或者送类的工作真的不是他们想要的，也不
能责怪他们。"他表示，特教工作确实需要付出不
小的/L^力。

雪隆弱智协会一站式特殊训练

中学化后，特殊孩子可化做什么？
位于吉隆坡+五巧希望大厦（Wisma

Harapan )的雪隆弱暂协会Selangor And Federal
Territory Association For The Metally Handicapped)
至少能给出一个答案。

该协会提供特殊孩子一站式照顾，从学前教育
和治巧开始，一直到完成中学教育，直至接受职业
训练和参与简单工作，让不少特殊孩子和人亡，有
一个可化依靠的方式。

该协会由一群社会人dr成立，经费来自公众人
±和企业捐款，同时也得到政府的社会福利局拨出
的_些款项。

"我们设有学校，技职训练（Vocational)'庇
护工作室（Shelter workshop)；技职训练处是让学
生学习各种手艺，庇护工作室是让已能独立做事的
特殊孩子在该处工作。"

该协会助理经理威克里丝娜维妮C V .

Krishnaveni)指出，目前企业提供的工作，主要化
包装工作为主，例如一间英文平面媒体提供的杂志
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包装，化及快餐店和一些商家的简单产品包装工
作。

提供工作机会

"有了送些工作合约，特殊学生就可化在送里
工作。他们是在完成技职训练后，才被安排进入大
厦内的庇护工作室。"

由于担在该校完成学业的孩子，出外工作可
能无法得到合理收入，也可能遭人覇逵，因此该协
会设立庇护工作室，让适合工作的人留下来工作。

"在庇护工作室做工的特殊人±，可化获得福
利局3加令吉的津贴，也能获得来自企业寶助的津
贴。目前在庇护工作室工作的特殊儿有日日人，年紀
最大的是6曰岁；而在技职训练处未能进入庇护工作
室工作的约有兰十多人。"

己生分院有农地种植

雪隆弱暂协会除了设在吉隆坡的总院，另在雪
兰栽帅I己生有一间分院，在吉隆坡増江则有一间较
小型的特殊教育中。前两者拥有治巧' 教育和工
作的服务，己生分院更是有一A农地可种植植物，
自给自足和出售给当地人。

"6岁化下是早教姐别，7至17岁则是属于学校
课程（School program)，都是属于教育性质，在
十五巧的学生目前有如人。"

威克里丝娜维妮表示，在该处接受教育的学
生，每人要付每月2日日令吉费用，包含提供教学和
食物。

"我们没有提供宿舍，父母颠在孩子中午下
课后带回家，也方便孩子可化去进行其他所需的治
疗。"

在该协会内有华巫印各族的学生，但老师方面
仅有巫印裔老师，缺乏华裔老师。
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回归國家原则
(-)

国內多名学者及社运人±最近主张将国家原
则纳入宪法成为序言CPrean-ble)。柯谓宪法的序
言？序言是表达一个国家的目标和原则'梦想和要
求'价值观和理想的开扁白。

举美国宪法为例，其序言只有短短一句话：我
们合众国人民，为建立更完善的联盟，树立正义，
保障国内安宁，提供共同防务，促进公共福利，并
使我们自己和后代得享自由的幸福，特为美利坚合
众国制定本宪法。

世界上8日％的国家宪法有本身的序言，我国的
联邦宪法并没有序言。当然送无损宪法的祟高性。
我们依然可化通过阐释宪法的各项条款和清单，了
解国家的目标和原则。

既然如此，那将国家原则纳入宪法作为序言又
有柯必要？

学者们认为鉴于独立6日年后，当下国家依然处
于分化状态，主张国家原则成为联邦宪法的序言，
将赋予国家意识形态法律地位，指导立法'司法和
行政机构对种族和宗教问题作出公正和公平的决
定。

端看尔来发生的话多涉及种族和宗教课题，主
张尊祟国家原则，维护宪法实属必要之举。正是因
为许多政策和法规的制定和执行，有踰越宪法和国
家原则精神之嫌，没有彰窗出正义和公平理念，使
到国家多个层面陷入近乎混乱之局面。国家原则有
被重新援弓I作为指导原则的紧迫性。

个人认同倡议者的主张。尤其当下许多国人对
国家原则有破少的认识，甚至连其五大原则都无法
说清楚，即使在学校周会上会跟着念，更雨论掌握
其全文。同样的，许多国人知道联邦宪法的存在，
唯没有多少人真正了解宪法的内容。单舞送两点，
就彰窗出主张的必要性了。

国家原则的内容精髓是送祥的：
我们保证并致力于实现马来西亚人之间更大

的团结，维持民主的生活方式，建立一个公平的社
会，国家的财富将得到公平分享，确保国家丰富多
样的文化传统得化自由奉行，并建设面向现代科学
技术的进步社会。

我向来都认为敦胡先翁时代之后的政府领导人
经常祭出各种的国家愿景，放眼将马来西亚塑造成
伟大'先进'模巧国家，让人民充满无限憧慢。实
际上各种愿景的精神和原则都已经完整地写在国家
原则之中。

同样的，联邦宪法作为国家最高法律，保障
了人民的基本权利和自由，任柯法规及政策都不得
逵驾宪法，一旦违之意即违宪。宪法和国家原则具
备同样的精神和价值，国家原则得化纳入为宪法序
言，不会影响宪法的票高性，而是使到送两大重要
国家文件更具权威。

我国是自由体系，任柯人可化提出各种主张，
认同者可化表达支持的论点，反对者亦能够举出主
张的不必要之处。送个国家原则纳入宪法之主张，
提出之后即在媒体和网络掀起巨大回响，正反双方
举出各自论点。我自然是属于支持的一方，唯我也
认真阅读反对方的论点，各方的论述都让我对国家
原则和宪法有了更深的认识和启示。

那是我从英文和国文舆论圈中受惠的，中文舆
论圈并没有类做的讨论，恐怕也没有人知道有学者
提出送个主张。送并不奇怪。誠观中文语境的媒体
舆论圈和社交媒体朋友圈，宪法之类的讨论从来不
会是重点。

华社内的社团等也做乎没有此类的讨论，至少
我很少看到有华团会馆办送类的讲座和论坛。华基
政党和华团至多只是发表一些我们必须尊祟宪法的
文告和谈话，但乏于深入去探讨，教育华社有关宪
法或者国家原则的精神和重要性。

难怪乎，一旦国内发生各种攸关宗教和种族的
课题，我们所看到的华社反应都是缺乏法理基础，
不具理性，情绪化反射居多，特别是在网络上。最
近许多所谓"救国"论' "毒素"的讨论' "华人
须自救"，送些泛政治化的论述尤其曼到华社广泛
讨论，或者正确来说是"争论"，而且是缺乏营养
和价值的"争辩" ' "狡馈"，我建议回归探讨宪
法和国家原则，予华社更是重要，才是公民所应尽
的义务。
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伊法和民法相互牵连

3月国会下议院复会，焦点仍是"哈迪法案"
(196日年伊斯兰法庭(刑事权限）修正法案3己己
法令私人动议)的动向。此法案时刻牵动着华社神
经。华社关注的是一旦"哈迪法案"通过，将打开
-道缺口让断版法Chudud)得化登堂入社。开明
的穆斯林社群也有同样的担||尤。据了解，哈迪的私
人动议内容已经修改，并再次列入议程，排在第
技。

对于"哈迪法案"，从伊斯兰党' 巫统，化及
修法支持者都一再强调，修改建议只是加强伊斯兰
法庭的权限和提高刑巧。此与非穆斯林并无关系，
因为只有穆斯林是受到伊斯兰法管制。伊斯兰法
Csyanah law)管制的是穆斯林个人及家庭，包括
伊斯兰家庭法一离婚'抚养权等，化及财产继承
法。至于刑法，伊斯兰法的权限只限于一夫多妻'
服装不检点'违反教义（如没有斋戒）和叛教等罪
行。

回溯198日年代，马哈迪时期的巫统和伊斯兰
党之间的"伊斯兰化"竞争，的确促使伊斯兰价值
大幅灌输到包括行政和金融等多个领域，并大力推
进国家的伊斯兰化。不过，对于伊斯兰化司法系统
化便符合"伊斯兰精神"并没有受到联邦政府的认
同。唯送并未阻止州层次的立法成巧被伊斯兰化。

虽然联邦的司法系统没有被伊斯兰化，但不能
忽视的是几项有关伊斯兰化和伊斯兰法律系统的演
变所带来的影响。

1 9 88年宪法1 2 1条文经过修改后増加了
1A项，阐明民事法庭没有权限审理伊斯兰法庭的案
件。尽管有关的修改是为了防止诉紐人把伊斯兰家
庭法和遗产法的案件苗到民事法庭进行挑战，但演
变至今对非穆斯林产生了深远影响，送可从多宗离
婚父母为孩子改教和转换信仰身分的纠纷中得到印
证。

上述条款即演变成民事法庭不能干预任柯与
伊斯兰法相关的帅I立法事项，即使案件涉及非穆斯
林，但伊斯兰法庭对非穆斯林没有管辖权，因此他
们不能在伊斯兰法庭寻求补救措施。

相信很多人并不知道，伊斯兰法律累统后来
被提升，各帅I的伊法庭扩大至3居架构，为了备妥
足够的人手，包括法官，政府因此开办国际伊斯兰
大学，训练相关的法律人才。另外，1 998年政府
成立了伊斯兰司法局（」abatan Kehakima。Shariah
Malaysia,」KSM)化协调各帅I的伊法庭行政工作。

这些演变如伊司法系统提升，就傲1984年进行
的3日日法令修改和目前"哈迪法案"所寻求的修改
内容，都是有关増加罪行刑巧，表面上来看是与非
穆斯林无关，但是深一层看，我国并非单一穆斯林
国家，在多元社会情境的现实下，任柯关系司法系
统的修订和调整，都与社会整体有关。

尤其，我国的伊斯兰法的执行很多时候是受
到政治意识形态左右，化吉兰丹为例，伊党州政府
就不断推出一些法规，限制穆斯林的生活、言行和
服装打扮。非穆斯林真的不受影响和牵涉？除非各
族群能在每一个层面都不进行交流和接触。但送窗
然是不可能的事；错鬟刷事件则是另一个最好的例
子。

穆斯林的一些行为，亦有领域是伊斯兰法不能
处理，必须通过民事法处理的，例如穆斯林申请遗
产执行书，就必烦通过民事法庭申请；穆斯林?E下
非自然性行为(鸡奸)，尽管民事和伊斯兰法都有
同样条文，却仍须交由民事法庭审理。

如此看来，伊斯兰法和民事法么间虽然在很
多方面各自行事，但是依然有不少地方是互有牵连
的。化事划分穆斯林和非穆斯林，并不能就此将事
情淡化或者合理化，送个国家是所有国民的命运共
同体，不分种族'信仰'文化和教育背景，任柯的
演变都关系每一个国民，不能说谁不属于哪个群
体，哪件事就不关谁事。
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民主原则的威胁
(H)

-名穆斯林律师Aidil Khalid在一项论坛上指，我
国的民事法很大部分与基督教义有间接关系。送并
非什么惊天动地的揭发。我国法律系统采用的民事
法和普通法是源自于英国，送套法律的历史演变与
基督教文明和法规有联系是一项事实。

Aidil Khalid接下去的谈话才是重点。他说，对
于受有基督教色彩的民事法管制，穆斯林从来没有
怨言，所化非穆斯林不应该对伊斯兰法庭（刑事权
限）法令(吕己日法令)修正法案，欲提高某些罪行
的刑巧说兰道四。

他所要强调的论点其实很简单，也是现在支持
3己日法令修正法案一方的普遍看法，即法令与非穆
斯林无关，也不会影响非穆斯林。言下也带有穆斯
林只是加强本身的法律，并没有要取代有基督教色
彩的民事法之意。非穆斯林应该尊重他们的意愿。

Aidl Khalid的论调让我想起2日日7年时任首席大
法官阿末法鲁斯曾经提出大马法律系统与英国普通
法脱钩的建议，即我国已经独立逾半个世紀，不再
需要参考英国的普通法，我们本身有足够的法律专
家可化制订符合大马国情的法律。

送项听起来有自我荣耀感的建议，却足化制造
更多问题。我们应该用什么来取代普通法被废除之
后所留下的空白？送部分可是让人浮想连翩。

阿末法鲁斯是化已故伊斯兰法律专家阿末莫
哈末教授的观点为基础。另一名前法官赛阿末就明
言，阿末法鲁斯做乎有意将伊斯兰法置于更祟高地
位。阿末法鲁斯是不是希望民事法庭采用更多伊斯
兰法庭的判决？伊斯兰法庭的裁决和判巧的原则会
合乎国情吗？

马来西亚有几项法律，例如合约法，是由英国
普通法原则或法规编募成，并获国会通过。在应用
送些法律时，通常必须回到普通法原则。如果普通
法被度除，送些法令还适用吗？

我国刑事程序法典第5条文阐明，在没有颁布
具体立法的情况下适用普通法。同样，在民事法
方面，1956年民事法令第3和日条允许在没有制定
具体法律的马来西亚民事案件中适用英国普通法原
则。

此外，必须注意的是，誠使普通法和民事法，
就傲Adi Khalid所说那般间接与基督教精神有关，但
其仲裁形式是绝对世借的。

Aidil Khalid的看法尽管看起来与阿末法鲁斯的
废除普通法论没有直接关系，却是有一定的思维联
系。

当时政府曾经表示会研究阿未法鲁斯的建议
可行与否，但没有下文，事过境迁，已经不再是课
题。只是我们可化从中窥探出，一些看起来只是论
坛或书面上的理论式研讨课题，言论自由原则下并
无不可提出。只是一旦送些论调是高压形式的强势
观点，置于神圣不可侵3E的地位，一旦提出就不容
许非巧畴内的人±自由辩论，就会对民主原则构成
威胁。不可不察。
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两线制：國阵VS希盟
(-)

迈入7月份，第14届全国大选可说已开始进入
倒数阶段，在时间紧迫的情况下，酝酿许久的希望
联盟最高领导层阵容及标志也正式出炉，接着将向
社团注册局注册，化便在来届大选化希盟旗帕、上
阵。

无论希盟能否注册成巧，其最高领导层阵容成
形的情况，标志国内政党政治的发展史，再次掀开
新的一巧。

首先，在人民公正党实权领袖安华入狱，化及
-直注册不成的民联宣布解体之后，相信许多关注
两线制发展的有识之女，都会认为有助巩固民主发
展的两线制理念寿终正寝，因为一个分扇离析的在
野党，即使目前在多个帅I属执政，料将难化制衡巫
统在中央政府"一党独大"的局面。

然而最新的政局演变窗示，对巫裔选民而言拥
有特别光环的前首相马哈迪及±著团结党，适时填
补安华入狱与民联解体的政治真空。

"新旧国降"正面交锋

换言之，且不论希盟能不能在来届大选实现
"变天"目标，两线制理念已经得化延续。

其次，有识之±只需看一下希盟最高领导层的
阵容，就会感觉送个阵线的构成元素，其实就傲另
-个"国阵"。不知是历史的偶然还是必然，坚持
回刑法的伊斯兰党的离开及±团党的加入，恰好造
就了一个在野国阵的诞生。简言之，来届大选料将
是一个"新旧国阵理谱:"正面交锋的战役。

第兰，随着希盟的成形与巩固，来届大选预计
将是政见，而非种族或宗教大比拼的选举，届时话
如废除消费稅'稳定油价'如柯磁哲人民货担及打
击贪污等"百日新政"，将是国阵必须面对与回应
的课题。

综合而论，来届大选将比前两届大选更为值得
关注，因为截至目前为止，让许多非巫裔选民咽不
下去的伊党，即将首次被排除在两大阵线的竞争之

巫裔选票左右政党

或许有感于快被媒体遗忘，又或是为了所谓的
"刷存在感"，伊党吉州联委会主席阿末法鲁了日

前迫不及待宣布，将在来届大选全面攻打该帅I所有
国帅I议席。但送位主席最后又留了一句，最终出战
几席交由党中央决定。

姑且不论伊党在来届大选举行前，是否还有与
两大阵线，特别是希盟讨价还价的空间，来届大选
其中一个即将出现的局面，就是所有巫裔选民为主
的选区将全面开战，因此巫裔选民手中的选票将左
右送些政党的兴衰，化及送个国家在另一个日年柯
去柯从。

当然，其中另一个肯定会出现的局面，就是一
旦巫裔选区的巫裔选民一分为兰的话，最大输家肯
定将是当初走不出吉兰丹的伊党，而赢家则有可能
是巫统或±团党，端看两大阵线届时如柯布局，化
及如何争取选民的支持。
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华裔人口政策安在？

人口问题向来是各国或地区政府极为关注的I司
题。人口过多或过少，人口老龄化或人口性别比例
失衡，最终都会衍生严重的社会问题，因此相关部
口无不翊足全力，尽早未丽網缪，避免政府在未来
承受庞大压力。

台湾政府近来为克服化生育率问题，特别宣布
将成立"少子化办公室"，化规划短中长期措施全
力"催生"，提高台湾的生育率。

近来的数据窗示台湾少子化问题越来越严重，
台湾去年每名妇女平均生育1.17个子女，今年14岁
化下人口首度化于65岁化上人口。

值得一提的是，台湾早前为了 "催生"，提出
的措施包括家有日岁化下幼儿，父母可扣除约36已7
令吉稅额，未满3岁的幼儿享有托婴补助。

另外，各县市还设有数百至数干令吉生育津
贴。

推出奖疲鼓励生育

鉴于现有政策成效不足，台湾前卫福部长林奏
延日前开出"6岁化下国家养"猛药，化解决年哲
人因经巧问题而不敢生的顾虑。

事实上，除了台湾，丹麦'俄罗斯'韩国'泰
国及新加坡等国都在推出各种奖披措施鼓励生育，
避免国家经巧与发展遭人口老化抱累。

无独有偶，国内最近也有论坛谈及人口问题，
不过，与会者当时谈论的是华裔人口，而非国内人
口问题。

根据学者提供的数据窗示，在2日1日年，国内每
位华裔女性平均只生育1.4名小孩，属全球最化生育
率的一群。

如果从客观情况分析，华裔这种生育趋势极为
正常，其背后原因也应该与其他国家或地区大同小
异，不外是担养不起孩子' 不再有养儿防老或传
宗接代的观念。

解决老敞化社群需求

有鉴于此，如果有关政党或团体果真关华裔
人口増长趋势，其解决问题的方式理应与上述国家
或地区一样，设法寻求政府提供磁哲父母货担的措
施，例如提供有薪产假'生育津贴'托婴补助'提
高父母可享有的免稅额，化及解决孩子在成长期间
所面对的问题，包括托儿所'幼儿园'华小及相关
升学问题等。

事实上，如果有关政党或团体果真关华裔族
群问题，则百们是不是也该研究一下送个族群是否
同样变成老龄化的社群？

如果真是如此，百们是不是该设法解决老龄化
社群所面对的需求，例如建议政府延长退休年龄'
兴建老人院或乐龄人±'活动中屯、?

简言之，如果出席华裔人口趋势与挑战论坛的
决策者，其最终所关的主轴还是"族群比例化，
削弱决策权"的话，我只能说送是全体华裔的不
幸，因为我们在族群比例最高的时候所做不到的事
情，怎么可能在比例低的时候做到呢？
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何止巫统乖离斗争方向
(H)

碍于早前的斗争记录，许多人都认为一旦前首
相马哈迪医生在扳倒首相纳吉后，将再次风风光光
重返巫统，取回"天字第一号"的党员编号。

当然，大家都晓得一再唱送调子的人，旨在希
望提醒广大的选民，必须看清希盟现在只是马哈迪
的斗争工具，因此莫要傲希盟其他3个成员党一祥
被耍弄。

针对送种半真半假的攻击，马哈迪日前在个人
面子书上直言，就算纳吉不再担任首相，他也不会
重返巫统。理由是"巫统不再为民族'宗教及国家
而斗争"。

何止巫统乖离斗争方向

且不论马哈迪此话是否当真，惟只要回顾一下
2日13年全国大选的成绩化及之后的政局演变，我想
不只是马哈迪看衰国阵，想必在不久之后也将出现
越来越多类做吉打帅I伊斯兰党3名国州议员将跳槽
希盟的传言。简言之，"西瓜惜大边"向来是政坛
常态。

众所谓知，民联在第13届全国大选的国会议席
选举中，尽管在222席次中只获得89席，但其获得
的普选票却高达日日.1%，票数比国阵还多了数+万
票。

大家都记得在那个时候，巫统没有党争、马
哈迪父子没有退党及成立新党、没有补贴合理化措
施'没有最化薪金制'没有消费税，更没有举世皆
知的一马公司课题。

值得一提的是，年哲富豪刘特佐当时在家乡
検城大洒报弹，让大家抽奖抽得不亦乐乎的助选方
式，简直让人忘了什么叫做苦日子。

孰料大选成绩显示有人"奖照抽、票照投"，
原本美好的一切从纳吉一句"华人海啸"开始变
调，"一个马来西亚"政策很快变成"一个马来"
政策，类做内安法的法令在国会借尸还魂，各种各
样撑节措施化更祟高的名目推行，至于一年一度的
财政预算案，对非巫裔及非公务员的中产阶级而
言，简直慘不忍睹。

曰子苦哈哈有增无减

换言之，2日13年大选迄今，如果观察下自己
及周边亲友的生活究竟变得更好，还是更差，我想
答案很可能是变好的人不多，但日子变得苦哈哈的
人，肯定有増无磁。

诚如中总社会经巧研究中执行董事李兴裕所
言，打工族月薪在扣除公积金及所得稅后，还需承
担话如房货或房租、车货、汽油、子女教育费'照
顾双亲开销及家庭日常开销等，怎么会不觉得生活
压力大增?

在柴米油盐酱醋茶都受影响的情况下，如果还
有人认为某些族群或阶层选民的选票会回流，我想
他大概和早前专巧马哈迪的马来艺人一样，从内
深处对反对党的批评感到费解。

送位艺人当时告诉马哈迪，傲她一样的年哲人
并没有面对反对党所说的经巧问题，大家还是"开
的去逛街购物"。
简言之，如果女司机沈可婷在短短数小时内通

过面子书筹获6万令吉律师费事件的背后，所反映
的不是广大捐赠者的怒火，

我还真不知道什么叫做"佛都有火"1
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羊毛出在羊身上
(四）

耗资550亿令吉的东海岸铁路本月9日在关丹举
行动±礼，相对迄今八字还没一撇的隆新高铁，坦
称大马版的"软帅I速度"。看到政府认真做事，大
家都会额手称庆，毕竟花大钱建铁路，总好过做些
挖沙填海的荒谬事情。

然而，在看到政府是通过货款方式兴建后，相
信所有给过路费给到手软的民众，应该都会和我一
样，一朝被蛇巧，十年怕井绳。

众所谓知，国内私营化大道收费几乎平均每3
年调涨一次，届时政府若因为民众怨贡载道而要求
特许经营大道公司展延调涨，哲则赔僧亿亿贡，重
则延长合约，让大家给到不知道哭字怎么写。

简言之，没有人知道送是不是"左手转右
手"，但大家都知道什么叫做羊毛出在羊身上。

慘到借钱建铁路

撇开大耳塵不说，化是货款求学、买房、买
车'投资'做生意或刷卡"血拼"的人，应当了解
什么是寅吃卯粮的处境。同样的，也只有成巧走出
死局的人，才能体会什么叫做无债一身哲的境界。

正所谓上行下效，当大家都严正关注国内家
庭债务高居不下时，政府是不是也应该立下良好榜
样，让人民了解柯谓正确的理财观念？

平而论，我国天然资源丰富' 地广人稀，這
论还有石油与天然气，所化真让人搞不懂，为柯今
天竟然慘到必须借钱建铁路？

当在野党不断巧击政府破产及债留子孙时，执
政党则是不断释出好消息，例如国民人均总收入増
长'外来直接投资创紀录。送些自相矛盾的巧息，
确实让人无法厘清政府真正的财务状况。

无论如何，随着政府近年来推动一累列补贴合
理化措施及消费稅，化及国际原油价格回升后，大
家都好奇政府究黃节省及征收了多少钱？

只会拿别人开刀

财政部秘书长依万瑟里加最近曾透露，政府
去年在消费稅方面成巧收到42日亿令吉，化及在推
行补贴合理化措施后，在燃油方面成巧磁少了高达
2日日亿令吉的补贴。然而，送种说一点，不说一点
的情况，简直吊人胃口。

值得一提的是，政府推动补贴合理化措施时，
曾承诺将増加更多国家发展拨款，化推动对人民有
益的发展计划，惟近来闹得沸沸扬扬的旅游稅及就
业保歷计划，总让人感觉当局只会拿别人开刀。

如果一名单身及有车有屋的打工仔，生活只剩
下必须强制激纳的公积金'所得稅'社歷'路稅'
地稅' 口牌稅'就业保歷保费和消费稅，化及货担
房货、车货、水电费、汽油、个人及汽车保检，在
巾扣八扣下，他的生活与一条咸鱼有什么分别？

简言之，在政府还有大堆债务要僧还的情况
下，化是过得捉襟见肋，却又想在7年后坐火车去
东海岸游玩的人，最好苦思真想一下，如柯让自己
咸鱼翻生。
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3大高职不竞选的反思
(五）

时光在巧，2017年即将结束，再加上中央政府
在明年6月结束前须依法解散国会，此时此刻确实
非常适合为迄今一直左右国家政局的巫统政治做一
个简单的总结。

在2日1日年6月26日，巫统最高理事会化更专
注解决民生问题及集中火力应战第14届全国大选
为由，议决把预订在2日16年举行的党选展延18个
月。

平也而论，送种人人有份的"太公分牛肉"决
定并不罕见，因为前几任主席已屋试不爽，至于巫
统区部'支部与基层领袖当然也无异议，乐于继续
安坐到不懂什么时候才举行的党选。

过去2年半虛度光阴

时光细细，转眼间又过了约2年6个月，惟送次
让人大跌眼镜的一点，就是巫统代表大会竟然在本
月8日化同样的理由，通过了一项应是前所未有决
议，即一致同意主席及署理主席职在来届党选不竞
选，并形式上扶正副主席阿末扎希出任署理主席，
化及提前将"第一副主席"职留给现任副主席希山
農T。

首先，从2日1日年巫统最高理事会及今年巫统代
表大会的决议显示，整个巫统在过去约2年6个月，
应该都是在虚度光巧，所化才导致今时今日还要一
直强调必须为来届大选做好准备，避免领袖因为党
选分屯、。

其次，送种党内=巨头率先自保的情况，反
映巫统政治已变成一个仅由少数人掌权的"真头政
治"，而其在2日13年只用了一次的新党选制度，
也就是让党内191个区部、约14万名党员投选党主
席'署理主席'副主席及最高理事的机制，也同祥
史无前例只适用在"老四及化下的领袖"身上。

简言之，巫统基层最终是否乐于见到这种两个
标准的党选制度，确实有待大选之后才举行的党选
揭晓。

第兰，只要回顾一下巫统不成文的传统，就会
发现一旦巫统在全国大选的表现不佳，或是比上届
的成绩还差，则党主席将难辞其咎，必须承担贩选
的责任。远的不说，单是前首相兼前巫统党主席阿
都拉的命运，就是一个最佳写照。

显示党内无真正斗±

换言么，兰巨头率先自保，而不是破董沉舟迎
战的情况，不只将打击整个党的±气，也无法摆脱
大选将影响党选的局面。

至于首相兼巫统主席纳吉曾在记者会指出，代
表大会是党的最高决策单位，因此一旦来届党选有
其他人提名竞选党主席或署理主席，其资格将自动
被取消的谈话，其实只要问下近年不知召开了多少
次特别代表大会的马华公会，就知道年度代表大会
所通过的决议不只可化被推翻，而且还不是很难。

最后，兰大高职不竞选的情况也窗示巫统内
部没有真正的斗王，特别是在百们最需要一个的时
候。

综合而论，当巫统整个党都挟着送种自保态
迎战所谓的"选举之母"时，个人还真怀疑届时还
有几成党员真会为党拋头颇、洒热血？
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风雨看潮生（系列一)
大马式深层次矛盾

香港人对于"深层次矛盾"这个词并不陌生，
温家宝任中国总理期间数度提出香港深层次矛盾的
问题。不久前香港举行特首选举，深层次矛盾一词
更是见话各媒体，讨论甚多，分析不少，却解决不
了。

香港的深层次矛盾就让香港与中国领导去烦
恼，在蕉风挪丽之下，我们也有马来西亚式的深层
次矛盾必须面对。

简单来说，我们的深层次矛盾扎根于政治与种
族±读，盘根错节，难化撼动。

站在国家的高度，我们深请不分彼此、不看
巧色，塑造平等的马来西亚，才是未来的出路，可
是在种族政治下，政府与各种族政党为了生存，却
-再强调种族特征，突出"我者"与"他者"的差
异；送形成难化协调的矛盾，政府与某些政党在表
面上高呼各族团结，但在骨子里却靠各族的分离取
得生存的养分。送种深层次矛盾，是我国独立多
年，仍无法在国民团结'种族融合取得大进展的主
要因素。

切换到经巧扁域，送种内在矛盾亦产生深刻
的副作用，抱慢我国发展步伐。开放市扁、促进竞
争'提升效率是推动经巧发展的良方，如果政府依
循送条道路，国家会取得更佳发展，但如此一来，
竞争力相对较弱的±著企业却会面对困境。

政府既想快速推动发展经济，又要保巧竞争力
不足的±著企业，陷入矛盾局面；不过最终，种族
因素脱颖而出。如今，即使面对全球化激烈竞争，
政府仍落实"±著经巧转型方向2.日"，要把大型
工程4日至日日％的合约、供应或商业机会砸予±著公
司。

在送种矛盾的牵扯下，政府陷入人格分裂状
态，有时展现开明，偶尔趋向保守，有时关注全
民，偶尔偏重单一族群，导致国家的步伐无法一致
向前，走两步退一步，誠有改革亦不到位。

简言之，送些深层次矛盾，平日未浮上台面，
惟却使得我国在族群融合上难化取得实质进展，同
时也妨碍国家经巧跨出更大的步伐。

送种矛盾一日不解，我国难化擧上高峰，创造
辉煌。然则，矛盾难解，非不可解。要化解大马的
深层次矛盾，我们不仅需要暂慧和包容，还需要敢
于打破种族落篱、对抗庞大利益集团的勇气。
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风雨看潮生(累列二)
华裔的语言困境

公务员须有大马教育文凭（SPM)国文科化等
资格一事越闹越烈，引起甚大回响，出现两种对立
的贡音。

华社内虽有者寶同送项措施，但"No"是主
调，至于马来社会至今浮上台面的主要都是支持的
贡音，甚至有者膛势要把巩固国语优越地位的做法
推广到其他层面与领域，例如要求议员能操一口流
利国语。

在"Yes"与"No"的吵增争议、激烈角力底
下，潜台词是华裔的国语水平有待改善，而送也折
射出华裔在语言学习上的困境。

大马华裔也许是送个世界上需学习最多语言
(加上方言）的族群。我们可化昂首挺胸自傲地展
现所谓的"语言天分"，先来几句英语，接着秀华
语，再拋出马来语，最后化方言收扁，一气呵成，
把外国人吓了几大跳。而事实是，不少华裔为了送
项“绝段’，付出代价。

语言学习并无捷径，须投入大量时间，并在
实况中运用，遗憾的是，时间是稀缺资源，当我们
花更多时间学习华语，练习国语或英语的时间就相
应磁少。更甚的是，因为要学习多种语言，分散了
努力与时间，导致许多华裔难化精确地掌握某种语
言，落得"兰头不到岸"的砸脑實境，华语词汇量
不足'英语错误一萝售' 国语半桶水。当然不可否
认，有不少华裔能掌握兰语，但相对于数百万人
口，这仅是少数。

无法精通一种语言，并不只是沟通上的问题而
已，它会影响思维的誠深与广度。就现代人而言，
语言是一种思维工具，我们运用语言思考，在送个
过程中，丰富的词汇有助于进行更复杂的思考，开
拓思想的疆域，看见更多的可能性。

在肩货学习兰语的重担下，不少人陷入"兰头
不到岸"的困境，牺牲获得深遽思维的机会。送是
可惜，又是可悲。

摆在一般华裔学子面前的语文学习选项是：英
语、国语、华语。华语是民族根源，基本上会是首
选，而英语因其破高工具价值，不可忽视，亦受看
重，如此一来国语无可避免受到一定程度的忽略。
送种考量也许是导致华裔的国语相对较差的原因之

0

无论"公务员须具备SPM国文科化等资格"
的课题化柯种姿态落幕，鉴于历史'文化与现实因
素，我们依然会深受多语学习困境的纠缠，或许送
才是我们必须认真思考与担忱的问题。
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风雨看潮生（系列兰）
放下猪毛漆刷之后

国內贸易、合作社及消费部执法组风风火火展
开行动取绵错毛漆刷，数天后情势急转直下，突然
喊停。

贸消部替停取绵行动，商家受指示在错毛漆刷
或含错狗成分的产品上贴标签，风波顺利落幕，结
局皆大欢喜。

任柯热爱送个多元种族国度的人都不希望送件
"巧毛蒜皮"的风波盤续扩大并升级为种族和宗教

课题。落幕了，挺好的，但回头检视，窥探风波背
后的种种问题，倒也有利于我们调整步伐，塑造更
和谐的多元环境。

贸消部执法姐强硬取绵错毛漆刷，展现了一种
狭臨的思维模式，他们并没有从全民的角度进行思
考，而仅局限于"保障穆斯林消费者的权益"。

虽然贸消部执法姐的行动有2日1 3年商品说明通
令（由错或狗的任何部分制作的物品）作为执法基
础，然而在涉及送类课题时，当局应有一定的敏感
度，要从全局思量，用更适当的手法处理，而非一
定要搞得鸡飞狗走。

由于无法强烈意识到送是一个多元社会，化致
当局往往只从穆斯林的立扁化及伊斯兰的角度去看
待问题，而没有顾及非穆斯林的观点与困境。

当行政与执法单位常常只站在某个特定角度观
事察物，就难化妥当地兼顾全民的需求，因而容易
形成偏差，引起争议与不满。大马是一个多元种族
多元宗教国家，伊斯兰是官方宗教，但其他宗教信
仰也获得保障；国内人口化穆斯林居多，但其他种
族的权益与地位不容忽略。官爷必须清楚意识到大
马的多元现实，扩大视野站在全民角度思考问题。

另一个需关注的现象是，错毛漆刷课题在短时
间内就遭到政治化妙作，论为攻击政敌的议题。送
手斤射出国内政治处于一个不健康的状况，一些无关
政治的课题亦可化哲易地被政治化。

虽然民主政治的运作，包括了政敌之间的互相
批判与巧击，然而把所有发生的风波与行政偏差，
都贴上政治标签，与巧谋论挂钩，并不是一种成熟
的政治文化。一个高度泛政治化的社会，化事化政
治斗争为手段、化政治利益为目的，不但会扭曲事
实走向荒诞，更会激化分歧制造分裂；而送恰恰是
多元种族社会的"致命伤害"。

错毛漆刷风波虽然已经告一段落，但在过程中
却揭示了官爷们的狭臨视野，化及国内高度泛政治
化的不良氛围。放下错毛漆刷之后，关注送两项问
题吧。
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风雨看潮生（系列四）
瘦身太难

关于/公务员体累膝帅这回事，大致有两点是非
常清楚的：一是庞大的公务员人数已对国家财政造
成压力，二是，各方都了解问题所在，包括政府。

吊诡的是，送个大家都知道的问题，却继续大
摇大摆地在阳光下生存，持续恶化。

第二财长佐哈利不久前提到大马人口与公务
员比例为世界之冠，但却强调政府无意削磁公仆数
量。副首相阿末扎希则说，削磁公务员人数的建议
虽好，但不容易落实。

打个比喻。要让公务员体系瘦身，比要一个
2日日磕的大胖子磁肥更难。磁肥固然不易，但毕竟
只要大胖子某日睡醒忽然觉悟，又或者被女孩连用
18次，大受刺激，把悲痛化为动力，一团肚脯肉就
可能"转型"为6块腹肌；但是公务员体系的整顿
却涉及复杂的多方利益'牵连层面广泛，非个体意
志所能哲易驾驭。

政府常遭化评缺乏政治意志整顿公务员队伍，
把问题置于现实政治框架中，就可清楚看出送其实
无关政治意志，而是政治利益作雲。

我国公务员人数逾16日万，加上有投票权的家
庭成员，化及其他退休公务员，形成庞大的选民群
体，不容开罪。别说执政党不敢拿出屠龙刀，大肆
整顿，就连在野党亦尽量对此问题保持化推的沉
默。

简言之，削减公务员不符合执政党的利益。就
经巧与管理面向而言，整顿庞大的公务员体系的确
有助于提高效率'磁哲货担，但在现实的政治博弈
中，送却犹如拔剑自残。

在一党独大的格局下，由于政权稳固未受威
胁，政府尚有可能为了国家长远发展而向自己的票
仓C公务员体系）开刀，可是如今举目四顾，危机
四化，上届大选在野党获得的普选票更首次超越执
政党，警钟早已响起，国阵政府京胆跳，’忙于采
取各种方法巩固政权，包括向伊斯兰党示好，怎可
能削磁公务员人数，搬石头砸自己的脚？

即使执政党清楚了解送癌疾一日不除，终会成
大患，但毕竟那是将来的事，眼下最重要的还是保
住政权。凯恩斯早就说了，"就长期而言，我们都
死了"，未来的重担化后再说。理性有其破限有其
盲点，明知道不对的事情，但为了眼前利益就只好
-直错下去，继续把气球吹大，期望百不会在自己
手上爆开。就送样，公务员体制将继续抱着膝肿的
身材，捧着大肚脯，走向不明朗的未来……
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大马电商风云（第一篇）
网上与实体卖家投入发展电子商务等待飞跃

电子商务于二千多年前在我国萌芽和发展忘’干多年前跨入"空窗期"’即没有显著的大变
化，直至近几年才出现较大改变。

近两年，大马电子商务进入共键时段，日益莲勃的各式电子商务模式’ y义及马云受政府乏邀
成为大马數码经济市场推手，电子商务的发展再转变，接下来的10年也许就可看到大马电商真正
腾飞的荣景！

就目前大马的情况来看，电子商务（下称电
商）兰大主要条件，即资巧流'物流和金流，己经
发展得不错，目前只是等待一个飞跃！

完文彬是雪兰栽资巧科技与电子商务理事会学
院院长 C Drector of SITEC Academy)，也是一名电
子商务专家，他期待大马的电子商务进入一个不一
样的转变。

"现在的关键点在于卖家（Seller)，市扁上有
好几种卖家，其中一种过去是把电商当副业经营，
向熟识的商家拿商品，他们之后可能是上百亿收入
的卖家。"

送类卖家即是最早期的电商之一，全世界各地
都有送样的卖家，如果他们的发展渐入佳境，收入
渐増和有了自己的商号，他们会更加顾及品牌、服
务和产品质量，将能协助大马电商有更好的发展。

尝试各种销售可能

"所化，卖家很重要！"吴文彬给予送类卖家的
评价破高，相f言(也们会是未来电子商务的中流砸柱。

至于另一类在大马电商飞跃扮演重要角色的，
就是原本在经营零售业的商家；由于他们想要在电
商分一杯羹，就会在网上投入资源，但却碰上他们
所认为的"技术问题"。

"对我来说，送并非技术问题，因为零售业商
家的基础建设（指实体商品）已经弄好了，大部分
送类传统模式卖家的口描，来自于习惯传统的销售
模式，试着开了网店，却没有看到营业额。"

实体零售商在网络大洪流和时代冲击下面对严
峻考验，营业额下滑让他们不安，想要找另一种不
同的经营渠道。

"送类商家是开店等客户到来，至于在网上开
店，由于不用开口，不知客户来了吗？也不用去游
说客户，即使网上客户来了又走掉，从头到尾都不

知道，这是传统商家面对的最大问题：不知如何看
好网店。"

反观开始就击化实体商家身分进入电商的卖
家，他们会不断的在网上尝试各种销售可能，由于
不是实体店，就不会有大的损失。

而且，送类卖家通过检视网站浏览量知晓到巧
人次，化及所点看的货品，经分析后再促销网店的
商品，因而能够在网上创造营业额。

"传统商家可能有自己的网店，却会忽略百的
存在，也不知如柯处理(Know how)，因为他们在
实体店的销售经验，并不能套用在网络销售上。"

电商不只是开一个网店，或是在网上某处销售
即可，完文彬所看见的事实是：不少实体商家在网
上销售，大多数是指定某个员工兼职处理，结果是
两头不到岸。

"送个员工在传统工作，可能没搞懂如柯去做
网上销售工作。因此最好是找专人去处理，并且不
用他碰触实体的业务。"

他鼓励欲投入网上销售的传统商家，吸纳网络
人才处理网上事务，他和一群推动电商的人员，也在
培训送一类专人，供欲投入电商市扁传统商家使用。

2001至2011年大马电商空窗期

2日日1年至2日11年1日年间，完文彬将之称为电
商的空档期或空窗期，因为送1日年大马电商什么事
都没发生I

"当时大马没有太多利好因素，外国当时也没
看准东南亚市扁。

2日日8年阿里己己着重在中国市扁，未触及其他
地区，大马本地电商市扁在自生自灭。"

在送1日年间，完文彬参与网购建设工作，大部
分的卖家或零售业者没有进入电商的欲望，即使想
要尝试，也没有这方面的知识。
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其实，当时一些传统零售业者、想要在网路卖
东西及企图触动市扁的科技业者，都有试着一些动
作，但并没在电商市扁激起旌箭。

"科技业者并没有真正让电商影响整个社会，
主要原因是大伙的影响力都太小，大的单位没有投
入，小的单位很难把电商做起来，投入者又没有真
正发挥影响力。"

吴文彬形容那个1日年电商界没有大事发生，只
有小事出现，外资也没有进来。

誠观当时全球各地电商情况，尤其是在亚洲部
分，台湾地区的电商条件虽然较大马有些化势，但
条件也不足，自己也自顾不暇；中国电商市扁出现
马云和其他领军人物，但中国的市扁破大，他们也
花了破大力气投入其中，未把触角伸出中国化外的
市场。

大马原本已欠缺激发电商浪潮的条件，也未出
现像马云送类的领军人物，因此大马电商出现1日年
空窗期。

电商模式小知巧

•C2C (Consumer to consumer ’ 消费人对消费
人）’例子：初期的Lelong、中国的鸿宝网、eBay。
•B2C (Business to coreumer •商家对消费人，自
身线上销售商品）’例子：Zalora、Tesco线上、
各类商家网庙。

• B2B2C (Business to business to co化umer 哺
家对商家对消費人，提供卖家平台在线销售）’
Lazada、11street ■■ Youbeli。

■020 (0址ne to offline '线上到线下。线上禍
买’线下消費）’例子：WoFollow' Groupon。

■ Concierge ' 一种线上代禍I良务，宅配到府。消費
人线上订禍消費，平台提供者安排人员代禍和送
货。例子：HonestBee °

电子商备增长率

■大马今年成立數码自由贺易区CDFTZ)，期
待电商从现有10.8%的蜡长率，于2020年达
到20.8%。

■大马电子商务目前占国民生产普值的日80化令
吉，期待2020年达到1700化令吉。

■全球电商贺易201日年为日81日化其元，较
2014年增长33.3%。

巫裔在电商业占要角

华人在经商方面，较为投入和积破，当全球跨
入网络行销时代，华人在大马的电商部分，扮演破
为重要的角色，一般电商企业也化华裔为多。

然而，大马的网上消费群体中，却是巫裔
占了大多数，吴文彬发现近年已有不少年哲巫
裔投入电商，一些巫裔创业者甚至通过社交媒体
如Instagram就可化有不借的销售成绩。

"华裔想要争取巫裔消费者市扁也不算难，但
毕竟间中私乂乎还是多一层需要跨越的部分。"

就他而言，巫裔在电商市扁占有重要角色，当
他们未投入电商，大马的电商就不容易发展起来。

产品有趣多元化受欢迎

近年，外国电商进入大马，激发了大马电商市
扁卖家和买家潜力，让整个电商市扁活络起来，难
道是外国月亮比较圆？

吴文彬认为外国电商能在大马突围而出，并非
本地消费者祟外的态所致，而是他们的库存单位
CSKU, Stock Keeping Unt)较本±线上商家为佳。

"送是产品种类是否多元的结果。许多人爱去
淘宝买东西，并不完全是该平台的产品好，虽然价
钱是重要因素之一，但产品有趣与否或种类是否多
元也是关键。"

就如一些实体商店的货源种类较多，消费者上
口的体验就较为有趣。当年Lazada进入我国市扁旨離
受到消费人关注，与其有大量不同货品脱不了关累。

大马消费人在本±网站和
国际网站厕买的商品倾向

排名 本±网站 国际厕物平台

1 电子产品 61% 流行商品及
饰品

27%

2 流行商品及
饰品

50% 书籍及杂志 25%

3 食品及炊料 49% 艺术谭好 20%

4 健康及美容
用品

44% 玩具及游戏 17%

己 家用品 43% 电子产品 10%

串资料来源：SP eCommerce
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近20年电子商备简史

完文彬是电子商务专家，破为关注大马的电商
发展，他梳理了近2日年的电商发展&朗各，提供了一
个大马电子商务简史。

由于不可能列出所有历年出现过的电商，在此
只能化具代表性的电商作为时代代表。

199许 Lelong成立，大马第一个C2C平台。
，

2001年 AirAsia "人人都能飞"(Now Every One Can Fly)的上网蜗买飞机票概念，促成首波推
动大量上网吏易的人口。 '
这家公司用板大的力吃改变消費模式，从传统到网路，训练许多消費人或称终端用户(End

1

user)虛意上网付钱，运是大马电商发展的重要关绽。

2004年 浊ay出现在马来西亚网路。
1

2005年 第王方支付公司’ MOLPay和iPay88成立。
，

2009年 Lelong成立SuperBuy，B浊平台。

201畔 AirAsia成立MegaStore，另一个B2B平台。（目前已经结束经营）
，

2011年 Groupon来马，大量票券在市场上出现，掀起约2年的西蜗风潮’商家大量丟票券，带领用'
户上网西禍。 '

2012年 Zalora、Rakuten同一年成立，刺激整个电商界。当年的Lazada虽未引发大量卖家在其平台|
卖东西，但带动许多买家开始上网买产品。

201许 LogOn成立，达是中文报业集西成立的电商，具有标杆性，也是重要里程碑，因煤体的电
商对整个相共市场有影响。

同年4月，韩国背景的B2B2C平台llstreete成立，其大量投入引发卖家到其平台销售产|
品，短时期招揽过万卖家。

2012和2015 促成大马电商繁荣装展的年份和关键。
1

201许 雪兰義资讯科技与电子商务理事会（简称Sitec, Selangor Information Technology技|
E-Commerce Council)成立。
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大马电商风云（第二篇）
货品可24小时进出海关大马是良佳仓储中也

传统零售商投入电子商务或有一定的口槛，需要适运电商经营方式：反乏，从网络起步的零
售商’即称为商家对谓費人(下称B2C)的鶴式，只要精准掌握方向，有不小的几率可在电商中脱
颖而出。

Zalora适个从销管潮流服饰为主的电商’在大马礼根日年，成功掌握了大马潮流服饰消費者的
喜好’在电商市场占有一席乏地。

该电商甚至在大马设立供运东南亚、香港、台湾地区大部分货品的大合库，预见大马在电商
的潜力，错此扩张电商市场化图。

Zalora设在雪兰薪州莎阿亩的50万平方英尺
的大仓库，聘有超过35日名员工，除了供应大马市
扁，也菁送货品给港台和东南亚6个国家，即新加
坡'泰国'印屁'菲律宾'越亩和或葉的消费者。

即是说，大马成了Zalora亚洲9个地区的重要仓
馈和物流支援地点，某个程度上窗示大马在电商方
面的潜力和重要程度。

Zalora董事经理罗斯汀力日华迪（Rostin」avadi)
分析把仓馈设在大马的原因是：相较新加坡，大马
是一个很好的据点，可化进行良好的市扁安排。

"我们在送里有一个很大的货仓，也与大
马的海关关系良好，获得安全化质企业(AE0，
Authorised Economic Operator)认证，货品能够24
小时进出海关。"

每天逾500新物品上架

物流系统C Delivery System)是电商能否站稳
市扁，化及赢得客户口巧的重要原因之一，况且该
电商在大马的仓库需要菁送货品至其他8个地区，
货品可化24小时迅速通关将成为一个化势。

"选择在大马建立仓馈中，并不完全和成本
有关，主要是倾向考量高效与否，也更着重在区域
的管理方面的细节，是一种消费便利与市扁方面的
考量。"

他再兰强调海关方面的重要，因为菁送的货品
迅速通关与否，也会影响成本，因此考量各种因素
后，他认为在大马设立大仓库是一个破好的选择。

送个日层楼高的仓库，每日平均向大马和其他8
个地区送出1日万件货物，由于出口货物流畅，加上
大马政府给予1日％的进口关稅磁免，送个电商已成
功在大马和本区域电商市场奠下稳固基础。

"我们每天有超过500件新物品在网上上架，
未来将会和更多的商家合作，让消费人可化哲易在
送个网站找到所要的物品，成为一种消费人想要的
平台和在地购物柄志。"

电商市扁竞争力度不小，尤其是电子产品方
面，许多电商网站都会售卖一些电子产品，甚至强
打此类商品。仅是销售潮流服饰用品的Zalora，是否
也投入送个领域呢？

罗斯汀加华迪不为所动，他强调销售电子产品
并不是该网站的方向，他们已让消费者知道可化在
送个网站找到想要服饰品，因此目前不会考虑跨足
电子产品领域。

消费者重视迅速和便利

Zalora的6日％购物流量来自手机购物，同时通
过相关应用程式，让购物者哲易找到送个网站。

"我们的消费者反应积破，在亚洲和东南亚的
市扁反应都不错，顾客都有良好的胸物体验。"

罗斯汀加华迪相信只要能够提供网购者购物便
利的体验，他们就会在网站消费。目前，该电商的
整体购物量已经増加大约3日％，大马的情况也是如
此。

从他观察所得，东南亚的网上消费者更注重迅
速和方便，"我们一直都在想如柯给消费者最好的
购物体验，也有着强大的市扁队伍支援。"

该网站的仓库从最初的小规模，提升至现在的
大规模仓馈，就是一个巨大増长的证明。

与专才合作削新设计品

相较其他鈍近地区的Zalora进荘的市场，罗斯
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汀加华迪指大马是其中一个非常强大的市场，也在
电商方面做好准备。

"送里是一个先锋和有创意的电商市扁，各样
的电商模式都存在其中，百会是快速成长的电商市
扁！"

因此，不难预见将会出现更多相做的竞争对
手，因止b该网站已在送方面做出相应对策。

"除了争取一些国际品牌的产品在本网站销
售，同时我们也和在地的设计家合作，设计一些适
合在我们网站销售的产品，目前陆续有一些新的设
计专才加入。"

依区域选定物流公司

物流系统可说是电商的最后一哩路，而且是网
购消费者直接体验电商服务和商品的关键，重要程
度不言而喻。

Zalora把大马视为仓馈重地，化此卫星式向其
他地区菁送货品，更加不能忽视物流系统。

该网站在大马有7家合作的物流公司，其他地
区也有不同的快遗公司配合，因此与物流单位合作
前，皆会评估后者的能力。

"我们根据各地的邮区和区域，选定合作的物
流公司，也根据他们的表现和价格，然后会把送些
物流公司的资巧公布在网站上。"罗斯汀加华迪强
调在物流系统把关的重要。

其实，该网站在港台和东南亚地区拥有自己的
在地送货"骑±" (Rider)，但大多数是只限于协
助仓馈地点部近的区域。

就如大马方面，该网站有一群货责派送货品到
雪隆一些地区的骑±，支援市区内的送货情况。

化数据看各电商市场

据市扁情报及网络分析资巧科技公
司SimilarWeb于2日16年6月送一个月的数据，大马前
1日大网购平台巧客量依序如下：

Lazada、Mudah、Lowyat、Lelong (17年历
史）、11 street、Zalora、Groupon、ebay、Goshop
(有线电视台的电视购物网）和Gemfive。

从上述图表来看，虽然人次流量重要，但在网
站停留的时间'巧客看了网站内多少巧面，P乂及跳
离率，也是网站成巧与否的关键。

Lazada虽然在该月流量榜上称王，但造巧者时
间和造访页数只排名第5，其跳离率高达45.92%，

显示高流量未必能让访客停留越久或愿意再看更多
页面。

反观拍卖网Mudah的流量虽然只排第二，但巧
客停留时间和巧客浏览巧数皆称冠，甚至跳离率也
是此次1日大网站调查中排名最佳。

至于Zalora，在该月份的调查中人次流量
排名第6，但其巧客造巧时间和造巧巧面，紧
追Mudah么后排名第二，跳离率在1日大网站中排名
第6，属中规中巧，表现不借。

总括而言，高人次流量并非电商能够盈利或受
欢迎的唯一指标，让巧客停留越久和看越多巧面，
也是不能忽视的关键。

淘宝助开发更多网厕群

马云来了，淘宝也来了，有大马电商业者拍手
叫好，也有业者担电商市扁送块蛋糕不够分。

身为B2C电商的巨头之一，Zalora的看法倒是相
当积破。罗斯汀加华迪化为，由于该网站与马云的
淘宝市扁巧围没有重叠之处，没有太多忱虑，反而
认为马云跨入大马的时机相当不错。

"淘宝进来将使更多人网上购物，送是一件
好事。当更多人习惯上网购物，他们同样可能成
为Zalora的消费者，旨訊发更多的消费群体，送是一
件正面的事。"

电商 杖电脑
手机时间
(分钟）

平均信留
浏度贾数

单化
造巧
%

跳离率

Lazada 16,400 06:52 6.69 45.92

Mudah 11,300 10泪2 13.45 26.77

lowyat 7,950 07:26 5.73 41.91

Lelong 6,400 07泪4 6.63 34.85

11 street 5,650 05:41 5.97 47.74

Zalora 2,150 08:54 12.60 35.14

Groupon 1,600 05:42 4.58 38.75

ebay 1,250 06:32 7.72 28.01

goshop 1,177 06:27 7.47 33.67

gemfive 1,050 03:17 3.28 66.36
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大马电商风云（第兰篇）
电商靠抽取销售佣金零收费网店抬卖家

电子商务竞争越激烈’免付費和宣传越来越关绽？
近年，大马电子商务市场再度蓬勃起来，其中提供予卖家开设网庙平台的电商CB2B2C)市

场，更是硝烟四起，从付費开网庙到鬼費开设网庙，抢出一波新高潮。
与此同时，网络宣传战也开打，如■[可在网络行销市场中贏得网民青睐，也有賴适合的行销策

略和宣传手法。

Lelong和Youbeli这类提供开设网店平台的商
家，在电商市扁立足至少有1日年之久。Lazada和
11sfreet等竞争者出现，开启了激烈的竞争模式。

约=五年前，提供卖家开设网站的平台，皆会
收取固定的年费，然后再从提升其他服务中收费，
买家则可直接付费给卖家。

当新一代电商投入市扁后，零收费开店的模式
吸引了一大票的卖家开设网店，■(旦有别化往让网店
业者或卖家直接向买家收费的方式，而是需要经过
网站平台进行交易，卖家也需向开店平台支付销售
佣金。

"顾客先付费给丫oubeli，我们再付给商家，一
个星期结账一次，我们是一个网店平台，需要从抽
佣中盈利。"

囊凯旋是丫oubeli执行长，创办该网店平台至
今已10年，3年前面对新一代网店平台的免付费开
网店浪潮后，他就已不再向卖家收取开设网店的费
用，转而化向卖家抽佣6%的方式经营。

相较电商市扁上一般的网店平台，该网店平台
的抽佣己仙率，或是相对较化的一类，据囊凯旋所
知，一些网店平台收取1日至1日％的佣金。

"我们没有收取卖家开设销售平台的费用后，
也没有增加很多卖家在送里开网店。化前送里本来
就有一干多个卖家，不收费后没有明窗増长，相信
是大马商家比较被动的缘故。"

Lazada冲击原有网店

从另一个角度而言，也许卖家们觉得反正无
论是今天或是明天开网店，皆是免费开店，没有差
异，也就不急于一时。

至于传统的商家并没有因为送一波的免费开网
店趋势，就有明窗往线上开店的増长倾向，囊凯旋
相信这类商家应该还是在观望电商市场走向。

无疑，Lazada的出现，确实冲击原有提供开设
网店平台的电商，加上如今马云收购前者，相信本
地卖家的生意会遇到更多挑战。

"Lazada确实带来很大冲击，他们的外国卖家
较多，该平台的本地卖家也去淘宝买货，但送到大
马的邮费又要加上在大马菁货的运费，増加了本地
卖家的成本。"

虽然，该平台的国外卖家同样要面对运费成本
的问题，但由于销售的产品多样化，较本地卖家多
了_些化势。

-路化来，本地卖家从中国胸入如手机盒'婴
儿小孩用品'书包等商品，但今时已不同往日，许
多人已晓得亲自从中国网站进口货品，不再仰赖送
些本地卖家。

"我有一个客户是做玩具的，他说送个市扁越
来越难做。化前从中国网站进货后卖给幼儿园，一
间幼儿园可向他买2日个至日日个玩具。现在幼儿园的
校长或老师都会去淘宝买东西，加上幼儿园有一定
的数量需求，直接淘宝购买更省钱，哪还会再找送
些卖家？"即使是一般在家照顾小孩的妈妈，她们
也会上网到国外网站买东西，甚至买多一些在网上
销售，如此一来人人都是卖家，送也成了网络或电
商市扁的一项挑战。

与部落客合作定期撰文

"在Wofollow派化惠券只是一个工具，最重要
是代商家做网络宣传，就算不再为商家派化惠券，
广告依旧存在，并不会删除。"

方浩全表示，该公司于去年3月]日开始有投资
者注资而還渐从网络杂志转型，建立现有的宣传平
台，目前已累积8日至1日日家的合作商家。

"我们与超过日日日个部落客合作，定期为客户
撰文，也有网络杂志和粉丝团专页，所有的引流工
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作都导到相关商家的店。"
从数据来看，送类网上宣传工作，面子书依然

是最大的流量来源，占约6日％比例，部落格' 粉丝
页和网志则占3日％，其余的来自谷歌搜索引筆。

寻找网上写手如部落客或面子书用户，是否会
因有收费而失去中立呢？"找人写需要注重口巧，
部落客试过产品后才会评论，如此一来才能得到消
费者的信任，如果要指定部落人选，就由商家自己
推荐。"

方浩全指出，在与商家谈论合作细节时，已事
先说明需要支付的费用，并不会特别支付额外的费
用给部落客。

卖特色产品受青睐

在电商市扁竞争激烈的时代，销售一些具有本
地特色的产品，才能吸引更多顾客。

丫oubeli面对各家网店平台竞争，囊凯旋尝试
寻找一些售卖具有本地特色产品或提供本±服务的
卖家进荘，希望开拓一条不同的网络通道，"目前
正在开始送么做，如今送类卖家占了送个网站的
10%。"

此外，他在网站销售一些书誇，例如网售城邦
书店推出的作品，送样就会出现较少的竞争；同时
也卖一些本地作者的书，送类书誇的销售数量未必
多，却可化吸引一些读者购买。

电商需要广告宣传

电子商务傲实体行业需要经营，此外就是宣传
和在适当时机投入广告，吸弓I消费者到巧网站。

开设网络平台只是囊凯旋的工作之一，他另一
个主要的网上生意就是为电商提供网上技术支援和
广告宣传，因此他开设的MICES Techonobgy即是他
另一个电商工作。

"电商或投入电商的实体商家，自己做不到的
宣传广告，往往就会外包给我送们送类网络公司。
许多大商家都愿意给广告公司货责送一部分，一般
上个体户卖家才会自己货责宣传部分。"

在网上宣传或刊登广告，需要的技术层面较
高，他送间网络公司拥有经验和技术，从提供技术
支援到网络上的宣传布局，如代为管理面子书、广
告营销、如柯宣传等，皆已有自己的一套。

相较丫oubel丽MICES两种网络商业方式，化目
前的形式来看，后者似乎较具盈利化势。

网络众筹具说服力

在网络上协助他人筹集创业资金或产品测试成
本的众筹公司，也是电子商务之一。

"众筹公司可化有数个部分，百原来是新
创产业，最早和3D列印有一些关系。百可化进
入数个I下产业模式，也是一个启动系统(Start up

system)，属于一种筹资方式，协助产品测试和市
扁反应，从中找到资金。"

mystartr众筹公司执行长吴文彬也是雪兰栽
资巧科技与电子商务理事会学院院长（Director of
SITEC Academy)，送名电子商务专家表示，众筹
公司是网路金融的一个产业，好的计划项目可用云
端筹资C Cloud funding)完成。

"网络众筹也是电子商务，百能协巧电子商
务的公司进行早期的市扁测试，由此掌握市扁的
反应和客户喜好，同时具有销售营销说服力(Sale
marketing convince)。"

在送之前，网络已出现众筹网站，一些人也
从中取得开启事业和发明的资金，随着电子商务进
入另一个阶段，网络众筹的协助创业者角色越加明
窗。

他举例：有个人在众筹网站，在如天内化销售
面膜筹得6万令吉，不管其原意是在筹或在卖，终
端用户（End user)或称消费者付费，就是要取得
面膜。

"众筹的项目需有爆点，因此想要众筹的人就
要给予一个理由，或者说有趣的故事，必须不断检
视自身产品。"

他形容众筹是一种微资金（Micro financing)，
想要出一本书也可化使用众筹筹款，因为众筹也是
在销售产品和宣传。

传统商店上网挑战矿大

化事都有一体两面，虽然广告宣传是经营电商
的重要方式之一，但对由实体店踏入网络的传统商
店而言，即使通过网络宣传，依然会面对挑战。

"例如，一间五金店原本只是面对附近同行的
竞争，但踏入网络之后，就是与全国同业竞争，日
子并没有更好过。"

囊凯旋指出，进入网络看来傲是双面刃，好听
的说法是市扁变大了，其实另一面就是面对更激烈
的竞争。

"在一个小地方经营，价钱责一点没人知道，
放上网就有更多比较，如果价钱太低，当地的生意
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也不容易做了，价钱更透明，但并没有更好。"
然而，如果传统商店不上网，一样面对在地竞

争，不上网一样会面对不易解决的难题。

网上折扣券省印刷费

从网上宣传到取得网下巧扣券，方浩全希望建
立商家使用暂能消费券的习惯，免于额外花费印刷
实体消费券。

"商家尝试免费使用暂能消费券3个月后，可
再选付费模式。现在是要建立他们的习惯。商家免
费使用暂能消费券时，我们不会帮商家宣传，但电
子化惠券，用在商家的宣传平台。"

方浩全并不担送一种"送大包"方式会影响
成本，他相信商家使用后，如果觉得送种方式化于
需要付上印刷费用的方式，而效果更佳，自然就会
选用他们的宣传服务。

应用程式追踪客源

生活中，我们常会收到一些宣传单张或小册
子，里面甚至附有折扣券，消费人可舞此消费，但
商家未能精准知道你在柯处看到宣传单张。

兰五年前，团购大行其道时，商家也许能从消
费人印出票券中知道，顾客来自哪一个团购网，送
算是一种020 C Online to Offline，即线上购买，线下
消费）的网络模式。

网络团购平台从商家抽取不少的佣金，商家
也许得到大量的顾客，但扣除付予团胸平台的佣金
后，所得到的盈利有限。

Wofollow是一间新兴020模式公司，开始于网
络杂志，报导迎合市扁需求的各种吃喝玩乐。

"我们代商家做一些报导，但很难追掠效果，
因此，就做了一个工具（应用程式）追掠，从线上
导至线下。"

这个应用程式內有QR code，商家扫描后可从
中知道客户来自哪里，该公司也可从中整理出一些
研究数据。

该公司贡称是国内第一家暂能化惠券平台，目
前市扁上虽有相iU竞争对手，但商业模式和做法略
有不同，大多数是化累积忠诚积分形式出现。

不知顾客从哪来

该公司业务发展总监方浩全两年前开始投入网
络杂志，陆续有商家要求他处理一些广告宣告，效
果反应不错，但商家并无法知道客户来自柯处，送
也是网络媒体和杂志面对的问题。

"例如，我们为一家餐馆在面子书宣传，但却
无法追掠成效，送也是实体广告的痛点，但网络就
是想要追掠得到。于是，我们就慢慢转型，设计出
-个App，它也是一种化惠券。"



优胜奖/大马电商风云系列

大马电商风云（第四篇）
助城市人省时省钱化购网将最好送上U

电子商务好代来临，电商良巧的协肋卖家或买家完成交易，扮演巧中间人或代理人的角色，
一举王得建立有利的电商商机！

一贩B2C的电商模式是消費者上网看"图"订禍，商家并不会特别为棘挑选素质最佳的物
品。但近年出现的代客胸物并送货到府的电商，试图开拓电商的另一片蓝海市场。

消费者网上购物有时需要"博一博"，由于
未能到现扁检视产品，不管是吃的或用的，网购之
后，如果觉得不符合要求，只能期待该网站有良好
的退货程序，或当成是吸取一次教训。

至于在网上买菓'食物或干粮，并且由代购网
送货到府的服务，做乎也是一种潜在电商市扁。

快餐店在送方面早已开了先河，许多人已习惯
于网上或电话订购快餐，然后等待快餐店把食物送
到家中。现在电子商务多了类做送种快餐服务，并
且有人代你挑选食物和干粮，确保傲你自己购物一
样，选到最好的食品。

Honestbee是一间代人网上采购食品，并且可
安排在指定时间送货到府的代购网站，目前已在大
马'新加坡'香港'台湾'菲律宾'印屁'泰国和
日本等8个国家和地区的城市提供服务。

"我们有专业的采购员，为顾客采购及推荐现
扁最适合商品。我们在港、台、新营运已有一段时
间，大马是今年2月才开始正式推介，目前提供的
服务有食物配送，下来会有货品的快遗服务。"

抽巧和收取代厕费

送间网站的区经理朱宗畜CMarianne Choo)表
示，接网站在本地有固定的合作商扁，也有视幸节
而定的合作商家，一般都是在送些地方采购网站顾
客指定的食品。

现代人生活’忙碌，没有办法腾出太多时间购
物，随着Honestbee送类代购网站出现，相j言能为更
多现代城市人带来便利。

"现代城市人可能需要更多时间和人相处，
已经使用手机处理不同的事，也可化用手机购买东
西，通过代购网站购物，可能比自己出外购物好。"

城市人出外购物，巧出的不只是汽油开支和路
上堵车的时间，还需激付停车费和大道收费站的费
用，这也是另一筆可观的开销，这或也是代购网冒

现的原因之一。
消费人使用送类代购网站的服务可节省开支，

但需要支付小额代购费用，如果想化金钱换时间，
送类网站或就能展现其存在价值。

"我们在网站上窗示的物品价钱是和商店一祥
的，至于盈利方式有两方面，一是从合作伙伴中抽
佣，另一个就是向要顾客收取代购费。"

该网站的代胸费介于2令吉99仙至4令吉9則山
之间，晉视合作的商家和产品而定，至于较大宗货
品的运输费是1日令吉，但购货超过18日令吉就免费
送货。

"-般上，在代购网购物的顾客不会只是买1日
令吉，通常是要一些量较多或新鲜的东西。例如买
-个星期内所需用品或食品，就会买的比较多，付
出的代购费或运输费，相比需要外出所要花的时间
和费用，还是相当值得的。"

从生活角度来看，送种网上代购电商服务，能
够让生活便利，多花一些时间和家人相处，也算是
-种另类消费选择。

Logon模式转型助卖家

卖家不知如柯经营，买家不清楚如柯在网上购
物，原本是B2B2C网站的Logon，为了协助卖家和
买家，让自己再转变！

Logon于2日1日年1月1日年投入电商，让卖家和
买家在该平台上交易，但送个本地首个属于中文平
面媒体集团的网站发现，有不少卖家并不太懂得经
营，包括未能拍摄适合的商品图A，也不擅于推广
自己的商品，同时送货速度也不够迅速。

■条龙服备

世华多媒体有限公司首席执行员邱天雄指出，
有鉴于此，加上这类平台竞争激烈，该平台于去年
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9月开始转型，推出B2C的Logon+，协助加入新平
台的商家解决问题。

"原本参与Logon的两干多个商家，可化选择
参与B2C模式的LQgan+，让我们协助他们解决送些
问题，包括有专人协助他们设计产品的宣传方法，
包括网上和报章宣传，同时也有包装和送货的一条
龙的方式。"

在Logon原本的平台有二干余个商家，其中色
括个人卖家和中小型企业商家，后者占了6日％。如
今，一些具有条件和货源充足的中小型企业商家已
$专至Logon十。

至于个人卖家，邱天雄坦言由于涉及成本问
题，如果个人卖家要转至另一个平台，就必须有一
定的条件，目前该平台正在考虑推出一个从logon转
至Logon+的过疆计划。

然而，在商言商，并非每个商家的产品皆适
合转换平台，但已在新平台出现的商家，可能会有
五六个商品适合在报章或网上特别推介和宣传，并
且已在消费群中取得不错的反应。

B2C模式先寄售才收巧

Logon从B2B2C還渐转成B2C模式，对邱天雄
来说，送是一种市扁需要，而且他并不认为有相做
的竞争者。

"我们多是服务华商，过去报章与华商读者一
起成长，希望带动他们更多的生意。电商是未来，
他们可通过送个平台建立化势，因为我们是媒体在
背后操作。"

目前，他形容和商家的合作属于菁售
CConsignnant)形式，送类模式并不需要先付出费
用，而是产品成巧售出后才会收取佣金，事先会为
商家设计商品和宣传。

"所化我们对产品的要求高，会先评估商家，
达到要求才可能加入。未来我们会做更多的特殊的
市扁，包括挑选专口市扁来做。"

他化台湾一些商家为例，例如有些平台只卖青
菓和鱼，有些只卖化妆品或食品，类别方面分得很
清楚，属于小而美的路线。

他说，未来大马应是送祥发展，可能会倾向于
出现更多专鬥的电商，例如想到衣物就会去Zalora-
样。Lazada这类平台也会相应减少。

各地需求不同暫定城市

城市地区对于代购的需求日増，促成类
做Honestbee的代购网站应运而生，在化碌的城市人
生活流动，成为一种商机。

"去年9月我们已在大马上线，反应不错，今
年2月正式开始推介送个网站，至今只是在己生谷
一带，而且是一些指定地区，还未延伸到八打贡再
也。"

朱宗畜相信大马的城市地区，尤其是在吉隆坡
-苗，适合开发代购市场;小地方或乡区可能就不
需要送样的服务。

Honestbee与一些餐馆合作提供送餐服务，送
和他们选定的合作超市或食品商一样，强调化素质
为主，而非强调化廉价格，因此吸引的顾客大多数
来自中上阶层。

送个网站在不同地区有不同的代购需求，目前
大马倾向化食物为主，新加坡方面则有提供洗衣'
食物和货品方面的服务，而且服务可化覆盖全岛。

台湾方面，由于当地政府有一套自己的垃圾回
收系统，如果错过垃圾回收时间，当地人要丢垃圾
就要自己处理，因此代为处理垃圾也有百的市扁。

由此可见，不同地区的城市有各自的需求，
送类代人处理事务的电商服务，可能在网络的助力
下，站稳电商市扁。

双造互扑长短触及远区

网上代购电商与实体商家合作，在商业角度上
或是互补长短，创造双赢的局面。

举例，超市商家不需特别在某一处増设分店'
采购队伍或者网购送货部n，而是由代购电商完成
送些工作，某程度上是节省了成本和资源，却又能
争取更多顾客。

"我们向合作伙伴提供服务，如此一来他们达
到销售产品的目标，顾客得到他们要的东西。商家
的产品可能只是在附近一带销售，但我们送个网上
平台让他们的东西可化触及更远的地方，目前是可
化达到17公里外的地区。"

朱宗畜表示，该网站的营业额有所増长，合作
伙伴的营业额同样有所擧升，送就是一种双赢的合
作方式。



自由工作者采购送货

大马的Honestbee共有4个部口，即市场、营
运'业务发展和货责管理网站图A和价格项目处理
的部口，约有3日名全职员工。

该网站货责采购的专员来自自由工作者，工作
方式类iU现在流行的电子召车服务司机，即可自己
选择柯时工作。

"我们会在内部训练送些自由工作者，称他们
为购物蜜蜂（Shopper bees)，只要顾客有下定单
就会安排他们为顾客采购食品，他们自己决定要在
哪一个时段工作，配合他们自己的生活和时间。"

朱宗畜指出，送些自由工作者有一些是家庭主
妇，当她们送完孩子上学，在孩子下课前的时间，
就可化选择成为购物蜜蜂，为顾客到指定的超市购
物。

"他们的工作自由'方便和稳定，不会有突发
情况，需要去较远地方。我们从各个管道争取送些
人，当然也有背景检查，然后再给予训练，需要懂
得选菓，男女不拘，如果不会也没关累，但一定要

提供电话厕物餐到才收钱

虽然大马的网络滲透率超过7日％，但不代表人
人皆晓得上网购物。Logon—些顾客就面对送样的
情况，送家电商发现送种惰况后，即刻调整相应的
解决方式。

"两年多化来，我们发现不少消费者，尤其
是华裔，年龄层兰+多岁化上的家庭主妇不太会上
网，所化就提供电话购物，让家庭主妇或不会上网
的人，拿起电话就可打来客服中购物。"

邱天雄表示，电话购物使用货送到才付费的方
式，如果不满意还可化退还，他们并不担有顾客
货送到n口，却又不要取货的问题，因为接网站的
目的就是为了提供更好的服务。

"有些上网者屯^态是不放屯^网上付费，可能
觉得宅配后才付费更佳。Logon与其他平台不同的
是：背后是一个众人熟悉的星洲媒体集团，能够给
予最好的信/L^和保证。"
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大马电商风云（第五篇）
在非城市区潜能无限支付系统增现金付费模式

电子商务最忘的两个重要阶段：一是让买家付费的支付系統，其二是卖家递送产品给买家的
物流票统，完成达两个过程，才算是一笔成功的电商吏易。

大马电商在达两方面的发展已相当完善，金流的保安票统已趋安全，物流票统也百花齐放，
许多快递公司魄起’为电商交易的最忘一哩路提供板大助力！

MOLPay联合创办人兼营运长温難通和他的两
位伙伴，早期拥有为人建网的公司，从客户对支付
系统的需求中，开始参与金流方面的工作，后来转
型成为网络支化系统公司。

如今，在网络支付系统界，该公司是其中一家
较具规模的公司，支持不少商家的网络支付系统。

"我们转入网站转支付系统方属于自然发展，
我们从网站电子商务理解客户的需求，因为建网后
就需有支付系统，于是我们就去报行洽谈和投入其
中，当时支付系统部分真的是一个盛海。"

该公司在送方面的表现赢得M0L集团的青睐，
并且并入成为后者一间独立子公司。随着电商日
益蓬勃，金流支付需求日高，送3年来尤为窗著，
MOLPay是化翻倍的速度成长，今年该公司预估交
易量会成长高达兰倍。

虽然网上有信用卡付费和网上报行支付的方
式，相当便利和快捷，但不少大马人依然爱使用现
金支付。该公司在参考台湾便利店提供网购者支付
系统后’推出类做支付方式。

注重推广7-11支付方式

"现在我们相当注重推广7-11的支付方式，有
许多郊外的消费者使用送种支付方式，所化我们会
告诉电子商务的专家，送是一个很大的支付系统成
长的动力来源，送是由于己生'巧流域已是一个很好
的市扁，只要提供一个支付的形象，就可化吸引更
多郊外的消费者。"

对于大学生或没信用卡，及没有开通网上报行
的人来说，网购后使用现金到7-11便利店付费，就
是一个便利且安的选项。

"非城市的电商和消费者确实需要送个方式，
例如，非城市消费者要买电脑，可能当地未有大商
扁，小店又没有太多型号，于是就在网上买，遇到
不擅于使用网上银行或信用卡，到便利店付款就可

化解决问题。"
消费者上网下订单之后，可到便利店付费，

先把有关网站给予的条码，让便利店人员扫描并付
费，然后商家确认消费者付款后，就会安排送货。

非城市电商消费潜力大

相较城市的电商市扁，非城市的电商消费成长
清力破大，虽然目前其成长基数并不大，但从成长
率中已看见非城市地区的电商市扁是"大蛋糕"。

"在便利店支付网购费用的方式，其成巧率达
到已日％，信用卡可化达到8日％，网上报行转账则有
朋至7日％的成功率。"

换言之，消费人在便利店支付网购费用，成巧
与商家完成电商交易的几率不化，商家或可考虑増
设送种支付方式，化提升在电商方面的交易额。

"化现有的数据来看，大马电商已具备不错的
金流和物流平台，现在是商家投入电商的最佳时间
占。"
/k.\

温雜蟲形容大马的电商目前正处于缓缓提速阶
段，当时机来临时就会全速向前冲刺，商家应该膛
着万事俱备，只欠东风时，学习投入电商，把握即
将来临的机会I

物流公司佳节化翻天

物流公司过去主要业务是为企业之间送文件，
但现在送文件可通过电邮或社交媒体发送，物流公
司在B2B的角色变得不那么重要了。

反而，随着电子商务活动日渐频密，网购行业
需要大量的商品遗送，物流公司也在电商找到另一
个春天。

完文彬是雪兰栽资巧科技与电子商务理事会学
院院长 C Drector of SITEC Academy)，也是一名电
子商务专家，他表示，目前物流公司皆极为关注电
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子商务的发展情况，因这和他们的业务成长有着紧
密的关系。

然而，物流公司依然需要面对一些挑战，在促
销幸节和平常的物流运送量有着不小的差异，如果
出现人为的派送失误，或需要派送破多的物品而时
间有所延误，就会让消费人怨声载道。

"中国阿里己己举办的双十一节，也出过乱
子。物流公司需把公司规模扩大至能够承接双11规
模，若非此如，当喷泉式的物流驟増，就会出现问
题，市扁上或就会因此认为电商和物流公司服务不
够到位。"

平时电商市扁没有太多喷泉量时，一般的物流
公司的服务没有大问题，至少可维持在t八十己仙
的水平，即如果有1日件货品，大部分可在两兰天内
送到。

虽然大马没有傲中国双卡一的网购喷泉量，但
当进入佳节前后，网购量也会大増，如果消费者不
能在一星期内收到货品，询问后又发现不知货品送
到柯处，消费者就会向电商或物流公司"发飘"。

他表示，物流公司也在积破解决送些问题，
因此送两年来市扁出现类做电子召车服务的物流服
务，协助物流公司载送网购商品，送是一种不错的
调整方式。

包嘉服备数量增长21 %

大马多媒体委员会(MCMC)于2日15年发布的
-项数据窗示，电商刺激了大马快遗市扁发展，国
内包裹服务数量成长21%。

2日13年有12腑万件包裹派送，2日14年増至
1已29万件；此外，快遗业劳动力増加了7%，从1
万零641人増至1万1342人，其中一半都是属于外
勤派送团队。

但是，消费人也有对于快遗公司不满的投诉，
其中日日％是投诉延迟交货，另有19%投诉物品遗
失。

大马支付系统跨出海外

目前，MOLPay支付系统化面向商家为主，即
由商家提供卖家支付便利，还未傲中国国内风行的
支付宝或微信支付（财付通），消费者可使用送类
系统付费。

"现在大马还未有支付系统直接郭定报行，但
技术上可行，关键在于报行如柯推广。"

温難通表示，目前该公司的支付累统跨出大

马，将会在东南亚一些国家提供支付累统服务，但
由于当地商家有要求，并不会窗示有关支付系统提
供商来自大马。

网购者会发现进入付费阶段时，不管是信用
卡交易或网上报行交易，有些交易网巧会窗7K由哪
些支付系统公司提供服务，一些则没有窗示送个巧
面。

原来送是根据商家要求，及技术层面问题。如
果该商家要使用较高的技术服务，并且只窗示商家
网站巧面，消费者就不会看见提供支付系统公司的
名号。

"没有跳出另一巧面指是由柯家支付公司货
责，消费者的使用经验或会更好，因为展示支付公
司巧面即是多一个步驟，网购成巧率或会变小，在
电子商务的角度，就要尽量磁少客户付费程序。"

他指出，即使商家交易巧面没有注明提供服务
的支付系统公司，商家之间也会知道由谁货责交易
的技术支援，没有任柯影响。

多元付费方式提升竞争力

网购平台提升竞争力，拥有更多元的付费方
式，从披加强物流能力，才能站稳一席之地。

大马首个由中文平面媒体创设的电商平
台Logon，在金流和物流方向积破做出调整，迎合
卖家和买家的需求。

世华多媒体有限公司首席执行员邱天雄表示，
该平台将与7-11和MOLPay合作，让消费者可到便
利店付费，之后就能收到购买的商品。

至于物流方面，原本是外包形式的Logon，近
期或会成立属于自己的物流系统，目前已在一些地
方试行。

"送个物流单位不只是服务Logon，也服务其
他单位，参与物流的人员包括派报人，希望能为他
们提升更多价值。"

银行纷响应电子钱包

随着马云带着支付宝进军大马，在中国破受欢
迎的支付系统也将落户大马，MOL全球于今年已月
下旬宣布，旗下超过2日日日间7-11便利店提供支付宝
付费方式，化让中国游客在大马使用支付宝消费。

马报行也推出首批附有支付宝CAlipay)付款
巧能的商户终端机，为今年到巧我国的约3日日万名
中国游客使用非接触式付款作准备；其后，联昌报
行和大众银行也加入提供支付宝电子钱包。
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此外，一些州属的商家汾汾表示考虑使用支付
宝，化方便中国游客付钱，送些情况皆窗示我国的
的金流系统已开始进入另一个阶段。

虽然，没有在中国的报行开设户头的大马人，
无法在大马使用支付宝消费或网上付费，但MOL全
球或推出迎合国内消费者的电子钱包CE-wallet)
One2pay，而且还有其他电子支付领域的商家，计
划推出相做的支付系统，迎接支付系统变革时代的
来临。

大马网路厕物普遍的付款方式

■网路银行转账

■信用卡（Visa、万事达卡）

•网路支付通路’例如：Paypal、MOLPay、
iPaySS

■提款机/■银行转账

■货到付款（Cash on delivery •简称COD)—在
限定地区才有

■客户忠钱计划点数/储值/手机钱包

支付宝VS微信支付

支付宝 ■妈议金服旗下的第王方支付平台

■2004年12月由中国阿里巴巴集
西于杭巧创办

■支付宝在中国可在线支付，官方
运用支持信用卡免費还款，水电
燃气費激款等

■主打安全金融，发展理财场景支
付服务

微信支付 ■义若财付通

■腾讯公司创办于200日年9月
■ 2012年年末微信日.0发布带有绑
定银行卡的功能

■服务有财付通账户的克值、提
现、支付和吏易管理等。对于企
业用户，提供支付清算服务和辅
助营销服务
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大马电商风云（完结篇）
政府推出策略路线图中小化业把握电商机会

一个马玄、两个挑战、王个重要基础！政府力推数字经济，注重电子商务，大马商家再不跨
足电商’吏待伸时？

大马互联网秦透率达70% ’約有2170万网民，但网胸销售数据并不理想’中小型企业对网禍
参与度不足，当政府设下电商是展路线图’板为催谷电商经济’无疑此时是传宛商家投入电商的好
好机！

去年10月，政府推出国家电子商务策略路线图
(National E-Commerce Strategic Roadnap)，目 t示
是推动大马电商从1日.8%増长至2日.8%，并于2日2日
年时，为大马国内生产总值（GDP)贡献17日日亿令
吉。

同时，政府延聘马云担任数字经巧顾问，大马
商务能借着送个机会与更大的电商市扁接轨。

"政府将会筛选1日日日个中型企业(SME)参与
马云阿里己己的电商，但会否开放予每个人都有机
会参与，或者是设立一个平台供竞争，目前还是未
知数，据悉需要1日月后才知更多详障。"

社会经济研究中(Socio-Economic Research
Centre，简称SERC)执行董事李兴裕表示，政府在
推动电商方面的努力，让人看到大马电商跨上高峰
的希望，但政府的努力还有两项挑战，即电商必须
提供有品质的商品，才能赢得更多消费者青睐。

促政府简化申请程序

其二，政府部n须简化电商申请制定的要求
(Custom requirement)或程序，在电子商务策略
路线图下，共有11个项目由多个政府部口及机构主
导，分别来自大马中小型企业机构'财政部'通巧
及多媒体委员会'贸消部'大马投资发展局'贸工
部、国家报行及大马外贸促进局。

仅在贸工部方面，就有多达21个申请程序，李
兴裕认为政府需要尝试简化送些程序，让中小企业
更易投入电商。

大马于2日1日年的电商占当年的国内生产总值
已.9%，约贡献了68日亿令吉，预计2日20年时若年均
増长达11%，达到114日亿令吉，其中约有85%份
额将来自B2B ( Business to business，商家对商家）
模式，B2C (Business to consumer)贝ij 占了 1已％。

"政府这些计划相当不错，若没有这些策略，

到时可能少赚560亿，因没有政府主导，不能激发
电商潜能，2日2日年仅増长4.8%，而不是预期中的
20.8%。"

目前，大马的不少中小型企业投入电商，但与
先进国家在服务业'制造业和农业的比较，我国在
送些部分的电商参与并不多。

"如果和美国比较，大马在服务业和销售业的
电商，中小企业占6%，美国是1日％ ;制造业巧零
售业方面的电商，大马中小型企业占1日％，美国则
是己0% ;先进国中小型企业在电商方面占了 15%，
我国只有6%。"

送些数据呈现出来的事实是，大马互联网看来
相当活跃，但在电商方面的数据却未成正比，大多
数电商交易或只局限在大城市。

在政府看到电商方面的无限潜能，并且加大推
动力度，打造更多平台予商家后，现在就胥视商家
是否愿意跨出一步，在电商海洋中创造更多篮海！

兼具3基础商家须求新

马云说过电商需要的3个重要基础，分别是信
息流'现金流和物流，只要打稳送些基础，电商发
展就到位了！

"马云是带动力，还要看政府和机构如柯配
合，不只是在奖励方面，还有物流和付款的可信
度，也要在政府配合下达标。"

李兴裕表示，政府已经为商家创造电商机会和
平台，下一步就是要配合马云苗来的影响，尽力推
动电商；然而，商家也不能裹足不前，必须勇于改
革。

"家传的生意，如果没有求新，一祥会被吃
掉；大马市场太小，虽然有很多网民，也有网购潜
力，但商家还是要走出世界。"

对他而言，电商不只是对生意管理有所助益，
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而且商家投入电商并不需要大量的空间藏馈，也可
与其他供应商合作，代为存取货物。

另一方面，商家进入电商领域后，将会拥有更
多资巧，从技术层面知晓顾客来源，并且能化大数
据分析和理解消费行为。

数字经;贵电商是媒介

数字经巧和电商有怎样的关系呢？
李兴裕表示，大马的数字经巧已有兰四十年的

历史，化前大多数是化B2B为主。
"198日年代就有电脑了，对整个生活和经商模

式都有影响，数字经巧可解读成是平台提升'竞争
创新和生产。"

他说，数字经巧包括电商' AI人工暂能、大数
据'云端，送些是经巧的工具，也是制造系统，电
商是其中一个媒介。

换言之，因为数字经巧而衍生的商业模式，除
了电商之外，目前风行的电子召车服务等活动，也
是由数字经巧转变而来。

手机钱包大马需迎头赶上

在中国，化手机作日常购物和网购已不是新鲜
事，但大马在送方面还跟不上中国的脚步。

李兴裕表示，手机电商是全球现象，大马也有
许多人使用手机网购，移动设备电商窗然已越来越
赏关注。

"我在中国买东西，不能使用信用卡，朋友就
用他们的支付宝CAlipay)先付，我再付还给他。"

最近他才到巧中国，当地已经转型的支付方式
让他惊讶，即使连买菓也有人不收现金而使用手机
支付了。

"手机钱包是未来，但大马还未达到送个
水平。如果我国的国家报行想要朝手机钱包方向
发展，需要加强付款的保安问题，才能让人有信
屯、。"

提供额外资讯一条龙服备

中小型企业的传统销售市扁再大，也只是在大
马送一部分，但投入电商之后就不一样了！

"中小型企业思维一方面是传统，另一方面是
不理解电商好处，也担其安全和保障，可能担
买家和供应商数量不够，因此产生戒松而不敢投入
电商。"

李兴裕指出，中小型企业对于电商未必准备就
绪，即使设有网站也没有更新，他们不理解网民进
入网站不只是想要看到企业的巧息，而是希望能够
有互动，从中找到额外的资巧。

"例如，想要旅游的网民，可能连带想在同一
个网站想要找到租车巧息，搬新家找家具的人，会
想要在同一个网站想要找到装1■參的相关巧息。"

即是说，一个网民停留在商家网站，或者与商
家交易与否，不会只是一个原因，可能由于其他相
关的原因，才会完成一笔交易。

建立品晒开拓外销

投入电商有风歷？不投入电商更危歷！
"因为电商已经来到你的面前，可能影响现

有的行业。现在中小型商家开始需要建设自己的产
品，建立自己的品牌。"

世华多媒体有限公司首席执行员邱天雄指出，
数字自贸区的好处是除了中国产品进入大马，大马
的产品和品牌有机会借此销售至中国，大前提是大
马政府需和中国谈稅务化惠，国与国之间的贸易才
能有较佳和简易方法进出口。

"特殊品牌才能进入中国，中国人对食品类
有需求，大马商家可与中国电商谈合作。中国人对
入口中国的食品会放■^L、一些，而中国政府会严格检
测，因此中国人买外来商品时会放。"

对他来说，目前是危机也是转机。危机是指若
不发展品牌，只靠从中国进口廉宜产品来马，送个
模式将因为跨境电商如阿里己己到来，化及数贸自
由区的关系，让送方面的大马电商面对危机。

"若本地商家不转型面对问题，因为靠中间人
形式难化生存。商家不应从中国带入成品，而是引
入原料在大马制作，原料可通过跨境或在其他地方
制造，再销售回送些国家。"

当中国游客大量来马旅游，大马电商或商家
创造的品牌，如白咖啡'檔链'规干、芒果'海产
等，都可化建立自身品牌后，通过中国游客带回中
国。

游客回到中国后也可通过网站，向大马商家网
购产品，刺激本地电商的产品销售量。

利用在地资源寻伙伴

"马云来了，如柯应对？"也许有一些本地商
家和电商，已开始问送个问题。

大马数字自由贸易区与马云有关，中国电商也
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会随着这个机会进入大马，成了原本从中国或淘宝
进货的本地商家的竞争对手。

"竞争现在已经浮上台面，之前未醒觉，现在
就要有送个意识，不是要来了，而是已存在。"

雪兰玻资巧科技与电子商务理事会学院院长
C Director of SITEC Academy)及电子商务专家完文
彬指出，大马商家有两件事可化做：一是开发在地
资源，其二是尽快搞懂电子商务。

"我们有在地资源，可化和外国商家合作。此
外，大马是贸易国，可化代理外国产品。"

其二，他呼斤大马商家要尽力搞懂电子商务，
因为本地拥有的在地资源比外商更具化势，就要掌
控送个渠道。

"零售业可化用代理不同牌子的方式在大马销
售，就可掌控了送个渠道，至于大部分商家应在最
短时间内，利用在地资源掌控电子商务渠道，送就
是一种双赢方式。"

数字自由贸易区（DFTZ)

大马政府发起的首个數宇贺易区，是由3部分姐
成，马玄受委为數宇经济顾问。

电子查付枢纽协助中小企业和商家
(e^Fulfillment Hub) 出口 商品至全球。

卫星月良务中必（Satellite 促进全球和本地数字
Serveices Hub) 中心端到端的支援。

电子服务平台管理货物清关和誇境
(e"Service platform) 贸易所需流程

阿里田田物流平台

.其旗下的商务网站与大马邮政（pos
Malaysia)合作，开发区电子商务和物流枢
纽，预计今年推出，2019年正式启动。

■上违枢纽为中小型企业提供贺易、通共、合
库、金融、物流等设施和商业服务。

电子商务策巧路线图重点

■加违商家采用电子商务销售

■提离商家电子采禍使用

■解除非共税壁叠

•调整目前的经济奖励

■策略性投资于特定的电子商务企业

•推广本地品牌切刺激誇境电子商务
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新手餐车A-Z系列（第一篇）
从零资金开始

谁不想当下一个马玄？但有多少个谁，想创业，却没钱？
国内创业热情一片离涨，年輕人除有朝一曰能开创属于自己的事业而白手起家，不过，赚钱

的口路虽多，但对于不想冒任■[可大风检，义想一尝创业滋味的打王好来说，低成本低创业口槛却义
能赚钱，才是王道！

对餐饮业来说，租店开业，租金、营运成本加
上聘员工，开销数化万计令吉，而店铺固定于一位
置，被动性强，人流也受局限，送种传统的经营模
式，很容易会被淘汰出局。

反观，流动餐车因小资本'移动式及时间自
由，在近年火速响起，创业一族前仆后继，纷纷投
入送时下最弃的餐车行列，化新颖'创意美食的经
营模式吸引食客，开创事业。

流动餐车与固定店铺的分别，其实就好比出海
捕措和定点钓鱼，前者主动去找鱼，后者固定于一
处，等鱼儿来。流动餐车是资金有限的青年创业的
首选之一，其成本甚至化至加日日令吉也能创业，是
-股潮流。

今曰开始，《南洋商报》连续4天为读者及有
意创业的青年们，解说及探讨"餐车旋风"如柯从
零开始，深度分享餐车创业的资巧，如资金'经
验、餐车设计、经商地点、申请执照等步驟，充当
大家的创业助攻手。

餐车削业低成本低口槛

全球经巧受冲击，尤其是面对公司裁员'磁薪
或削磁加班费等货面影响，引发上班族危机感，对
于被裁失业或待业者来说，流动餐车是一个"进可
攻，退可守"，风歷不大的创业选择。

然而，并非每一个人都含着金钥匙出世的，想创
业的人几乎都免不了遇上资金有限'缺乏从商经验'
时间有限、创意设计'零头绪及犹豫不决的问题。

其实流动餐车业过去数年已在我国稳步増长，
餐车掠影不断在国内各地城镇涌现，为多元特色的
我国城镇区塑造另一道美食风景线。

餐车业者团结一致，开设东南亚最大的餐车联
盟-MSA餐车联盟CMSA)，通过资源共享的合作
关系，发挥联盟角色，化协助餐车业者提供设计、
卫生、营运服务、活动规划及人员培训等咨询服

务，联手提升餐车水准。
不仅如此，中小企业机构'—个马来西亚华裔

贩商基金、自立合作社的"-个马华青年微型货款
计划" ' 国民企业有限公司特别提供化利息流动餐
车创业货款服务，就连中信制造(马)有限公司卡
车经销商，也推出先租后买的餐车全包化惠配套，
完善的餐车设计已无需再改装，让小本生意的开销
降至最氏点，磁轻成本货担。

另外，截至目前，大马政府或帅I政府未针对流
动餐车制定标准的指南或条规去监督业者，不少地
方把流动餐车替时归类为"流动摊贩"，令餐车行
业能在不受苛刻的约束下"自由"发挥。

银行条件苛刻借贷无口
政府提供2委贷供申请

流动餐车的创业资金问题并不难解决，国内报
行所提供的个人贷款较容易获批准，唯一缺点是利
率相对较高，从8%至13%不等，申请者的收入也是
越槛的关键，报行会非常严谨地评估借货者的僧还
能力，往往很多私人借货申请，未必能成巧过关。

鉴于此，不少人想创业却没钱，报行高利率吓
退他们，创业梦遥遥无期。

其实创业除了可动用本身馈蓄或与亲友合资
外，也能透过融资或政府货款哲松申请第一笔创业
资金启动生意。

《南洋商报》特为有屯^创业读者列出2个由中
央政麻提供的微型贷款，开放给大批有意提出流动
餐车货款的申请者。

-个马来西亚华裔贩商基金CYPPKM)柔南区
协调官张镇好指出，向一般商业报行借货需要房地
产撤甲，申请条件及利息与该基金相对较高，资金受
限的有创业者常収报行条件严苛而借货无0。

他透露，大马政府2日1日年推行送项微型货款计
划，拨出7Q00万令吉給该基金，全马共有35名协调



佳作奖/新手餐车A-Z系列

官。截至目前，柔州共有1 82名华裔贩商的贷款申
请获批准，当中包括日3名熟食摊贩及129名小商。

不过，流动餐车方面，他说，近期接获大批年
龄介于3日岁左右的年哲人提出流动餐车货款申请，
惟申请者未能提供完整的作业方式、固定地点、广
告巧牌或缺乏完整的资料，因此，在柔州替未有流
动餐车贷款获批准的先例。

该基金的微型贷款额从5000令吉提高至2万令
吉顶额，还货期更延长至60个月，利率每年也只是
4%，而申请条件无需产业抵押，值得考虑。申请者
需附上申请人及担保人的身分证复印本及近期护照
照A各一张；近期的住家水费单或电费单的复印本
-张，化及营业处内外照^3张；必须附上马来西亚
公司委员会注册及地方政府的执照复印本各一张。

"目前，借货者分兰大类别，包括创业、扩展
生意及面临欠债危机。"

他表示，其中扩展生意的申请者居多，如手机
零售业、传统±产食品店，至于处于经巧危机中的
店铺，该基金则会谨慎处理，化免放货后收不回，
变成烂账。

他补充，申请者可通过www.yppkm.org官
网（马来文或中文版官网）下载表格，或前
往丫PPKM办公室索取，化邮菁或亲自呈交给协调官
即可。申请过程中不涉及任柯中介，协调官也不会
征收任柯中介费，申请过程最快需要两个月进行摇
对资料，担保人必须是大马公民'拥有一份固定职
业' 月薪至少1加日令吉' 非破产人古，化及年龄介
18于6日岁之间，担保人与申请人不是夫妻关系。

他强调，若担保人已被列入报行的黑名单，就
要重新审摇。

另一个货款管道，是"-个马华青年微型货款
计划"。

送项货款由自立合作社推行，主要为创业资本
及协助扩展业务资金，申请者必须是大马公民，年
龄从21岁至4日岁，此外，须加入成为自立合作社成
为会员，并激付51日令吉6日仙（已包括消费稅）的
入社股份及入社费。

该基金提供的货款额，从日日日日令吉至日万令
吉，利息是4%，还货期是1年至日年，申请货款者需
支付贷款手续费、行政费'合约及担保书印巧稅。

申请货款不超过2万令吉者，需要1名月入不少
于3日日日令吉或2名月入不少于2日日日令吉的担保人；
而申请货款超过2万令吉者，则需要2至3名月入不
少于3500令吉的担保人。

"-个马来西亚华裔贩商基金"
贷款每月摊还模式 1

微型贷款
额（令
吉）

手绩费
(-化

性）

分期付款
期限

毎月分期
付款额1
(令吉）1

5000 120 24个月 225
1

1万 240 36个月 315
1

1万日000 360 48个月 365
1

2万 480 60个月 400

"-个马华青年微型贷款计划"贷款每月摊还模式
毎月分期付款
贷款（令吉）

全年利息总额
(令吉）

1年（令吉） 2年（令吉） 3年（令吉） 4年（令吉） 5年（令吉）

5000 200 440 230 156 121 100

1万 400 870 450 315 245 200

1万日000 600 1300 680 470 370 300

2万 800 1750 900 630 490 400

2万日000 1000 2170 1130 780 610 500

3万 1200 2600 1350 940 730 600

3万日000 1400 3050 1580 1100 850 700

4万 1600 3470 1800 1250 970 800

4万日000 1800 3900 2030 1400 1090 900

日万 2000 4350 2250 1560 1210 1000
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新手餐车A-Z系列（第二篇)
餐车商助攻

老是抱怨薪水太少？
其寞创业是否成功，很大程度上取决于创业者自身须有明确目标，并对餐车市场前景的调

查、策划、远筹、资金管理等准备王作，创业路上克满荆棘，需具有冒检精神及随机运变，若达乏
箭毫无针对风捡做考量就狠砸资金，最终只能落得两头不到岸’白忙一场的局面。

创业运忌当盲头苍蛇贩横冲直撞，掌握资讯及做好全面的规划，才能胜券在握。
《南洋商报》上一期为创业资金指路，本期则介紹卡车经销商推出餐车全包配套及设计，为

读者盘点当中的利与弊。

卡车经销商一站式服务
月租2100削业趴趴走

谈到流动餐车，成年人一定联想到"国民饮
料"美禄，流动式的"美禄车"更是人们中小学时
的集体回忆。

那醒目的绿色巧牌，停在学校空旷处，清楚
可见装着两大桶供学生免费喝的美禄，小朋友在教
师指示下排队并捧着盛在纸杯的冷美禄，到一旁享
受，特别好喝；后来，"维他精"及牛奶公司也纷
纷进攻学校市扁，送可谓是最早期的流动餐车，之
后餐车行业慢慢滲入大马市扁。

流动餐车与传统的面包车（俗廊R饥审）'碌
碌车及包点车等餐车有别，从前的餐车里没设内部
迷你厨房'冰箱与水电供应，所有食物都是预先备
好，再搬上餐车送往特定地点摆卖，因此只能称得
上"流动摊贩"，而且行驶路线较深入社区住宅区
各角落，为巧揽更多生意，业者也会安装"叫卖"
首响，吸引人们注意。

至于全新一代的流动餐车，则是麻雀虽小，
五脏俱全，具备厨房设备，发电机、冰箱、污水处
理槽及厨具，坦称流动厨房，有者现叫现烹，业者
在餐车上准备冷热食物给顾客，坦称"平'融'
正"，还能应一些大型活动或宴会邀请，到处摆卖
争取更多客源，生意比固定的店铺来得更广及伸缩
性。

"先租后买"吸引年轻人

普遍上，在国内购买一台1日日日匹马力轻型卡车
(化下简称为哲卡）售价化7万令吉起跳，创业者
可向银行申请车贷，化7万6000令吉计算，若向银

行贷款90%，利息是2.8%，每月分期付款是776令
吉，僧还期限是9年。

创业者需承担餐车内部改装白钢厨具、电脑
验车中私人有限公司的验车服务费、车歷、维修
费等杂费，化及购买烹煮食材、桌椅及发电机等
开销，根据推算，创业初期，开业总开销达4万令
吉。

中信制造（马）有限公司总经理魏焉慧接受本
报专巧时透露，该公司近年发现流动餐车新趋势，
而且有意申请车货创业的年哲申请者数量众多，所
化从去年开始，公司把原定每年特别规划的广告费
预算，开发"流动餐车先租后买"CRent to Own)
餐车化惠配套的回馈计划，从经商地点、申请执
照'营运模式'餐车供应及与其他餐车接轨等提供
—站式服务。

她说，目前中信的"先租后买"计划已在哥打
豈鲁、古晋、民都鲁及吉兰丹的餐车园实施，化哥
打豈鲁餐车园为例，业者每月只需支付21日日令吉租
金，为期日年，餐车的维修'车歷'路稅及申请执
照一律全包。

"如果餐车设计有额外需求或设计，租金则
会调整到24日日至27日日令吉，直到租约结束，餐车
就归业者所有，而租约期间，业者无需烦维修问
题。"

她清楚了解创业需要资金的道理，送计划有效
磁化餐车入行者的开销，成巧吸引大批愿拼搏'有
胆识的年哲创业者提出申请。

她指出，餐车园的项目获得哥打豈鲁市议会'
州政府及公会联手参与，令整个合作模式变得更顺
畅，地方政府提供餐车园地点成为一个平台，拥有
多元化的道地美食'产品售卖等，顿时塑造另一道
美食风景线。
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成本低廉流动性高

"由于反应热烈，公司已着手策划第二个幸度
的餐车优惠配套。"

魏焉慧坦言，送项计划对公司而言，无论是投
资的人力物力，还要兼顾维修工作的开销，利润相
当微蓮，但能在卡车市扁开创新路线，除了可为公
司打响品牌外，也能造福有意创业的年哲人，可说
是双麻。

她指出，即使创业者对经商没有头绪，该公司
因掌握不少具f言誉品牌的经商网络，因此可协助提
供牵线服务，为创业者寻找合适的中央厨房供应食
物或其他如生产、服务及设计等方面的资巧。

她认为，餐车园是现代版的夜市集，从前夜市
摊贩在路旁烹煮，有者在污水或油溃处理方面直接
排到沟渠，导致环境卫生糟糕。

"如今餐车业者在车上完成烹煮，流动性高，
相对更整洁，只需激付廉宜的扁地租金，业者甚至
可化选择跨帅I销售，全马走透透。"

经营餐车靠劳动力

中信制造（柔佛）有限公司总经理陆世强则
透露，他见证不少成巧例子，有些业者引进特色美
食，也有者千脆把餐车改装为流动办公室、理发
店、服饰店、音响及营养食品等，也算是一种创
音。

不过，他表示，经营流动餐车非易事，靠的是
劳动力，对平时朝九晚五坐在办公室的打工仔而言
非常吃力，虽然营业时间从倍晚6时至午夜12时，
看做劳作时间短且自由，其实一大清早就要开始准
备食材，结束营业后还要清洗碗碟及厨具，作业方
式与普通的小贩大同小异。

"餐车行业并非人人都适合，必须做好理准
备之余，也要衡量本身的能力及魄力是否有十足的
把握。"

他说，申请资金及餐车容易，但很多业者经营
2至3个月后，发现经商未能达到预期的理想，而选
择中途放弃退租，送也是谣公司面对的挑战之一。

改装轻卡非常省巧

中信制造推出的"流动餐车先租后买"配套
采用江转(JMC)品牌的哲卡改装成，哲卡车身长
1日眠及高6听，拥有2771匹马力，每7至8公升燃油
可行驶100公里，非常省油。

流动餐车內部会安装白铜设计的厨具，强劲的
马力可承载2公邮的重量，远比一般排量马力化的
哲卡( 2000匹马力化下)更适合被改装为流动餐
车。

流动餐车的左右两侧'后口及天窗可设口，虽
然内部车身69^高，但车顶仍可化再加高2听，同时
餐车内部设有小机关，配有污水'净水处理装置及
发电机馈藏空间。

原版就设有8盖LED时，电源插座、发电机抱
格及语制地板等，但申请者可自行设计餐车或可交
由中信制造承包，拥有3年保用期或行驶首个1日万
公里(视何者为先），保用期间可享免费24小时抱
车服务，而全马共有60所中信制造代理广商。
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新手餐车A-Z系列（第兰篇）
餐车执照指路大全

受薪已无法满足克满创业理想的社会新鲜人，他们期除在餐车行列大展拳脚，杖创意开拓商
机。

经营流动餐车的替势迅违蔓楚，负责把关餐车设计的陆路交通局成了主要关绽，高询巧度也
让官员忙到运接不暇：地方政府也为了区分流动小贩及餐车业者，特设"流动餐车"营业执照申请
程序。

棘还在烦恼如化申请餐车执照？《南洋商报》今日为棘指路，首度公开申请程序，助业者提
早部暑，规划餐车创业，免当"盲头《踩’到处碰壁，或掉入诈編陷牌。

须摸清口路申请执照
餐车违例罚款或坐牢

柔帅I陆路交通局CKA部n)副局长万莫哈末沙
巧接受本报专化时表示，近两年，该局发现流动餐
车一新商业模式的询问度颇高，无论是个人'车
行'商会或公会，都曾向他查询如柯申请餐车执照。

他坦言，虽然该局没针对餐车申请进行数据上的
统计，但肯定的是，送股新兴行业已掀起申请热潮。

他说，截至目前，在"交通工具构造改装"
(Tukar Badan Kenderaan )申请下，陆路交通局
仅批准两种餐车类型，一种是少于日公邮的哲型卡
车流动餐车（Lorry Food Catering，简称LFC);
第二种则是拖挂式餐车(Trailer Food Catering，简
称TFC)，而公共交通工具如己±'德±或摩托
车，则一律不得提出改装成餐车的申请。

改装须符合安全规格

根据陆路交通局1959年机动交通工具（构造和
使用）条规，改装交通工具前，必须遵守政府所报
定的条例及指示，并按照规格如餐车长度'竞度'
高度及承载力等条件，确保行驶在路上的餐车都符
合安全要求，才能取得合格的餐车KA执照。

违规者可在1987年陆路交通法令下被控，一旦
罪成，可判罚款不超过2000令吉或监禁不超过6个
月，或两者兼施；重化者将面对巧款不超过4日日日令
吉或监禁不超过12个月，或两者兼施。

"餐车承载量过重，必影响路面情况，甚至危
害其他道路使用者。"

他化拖挂式餐车为例，这款餐车必须安装自动

刹车累统，化确保在转弯或行驶时不会横冲直撞，
而运载重量CBDM)必须化于牵引车的85%重量，
也就是说1日日日公斤的牵引车，抱挂式餐车内部的白
铜厨具、发电机、食物、桌椅等整体重量，必须限
于8朋公斤或化下才算过关。

须呈餐车图测

万莫哈末沙汉说，申请餐车KA执照要做的事前
工作很多，尤其是技术改装图测C Pelan Teknikal)
最为重要，从窗口'排水系统' 白钢厨具'炉灶及
燃油箱等详细的改装设计、位置、尺寸、用料及计
算方程式，必须化全方位平面图呈现，并取得陆路
交通局受委的改装车顾问公司签名摇实。

他表示，而电脑验车中私人有限公司也会根
据技术改装图测进行检验工作，完成检验的步驟，
技术改装图测会交回给陆路交通局审摇。

他透露，截至目前，国内共有3日家该局受委的
改装车顾问公司，其中有26家分布在雪隆区一带，
其他则在沙己'検城'砂拉越、马六甲、露票及森
美兰帅I。

"技术改装图测可重复性使用或复制，但必须
取得车主签署同意书。"

他强调，陆路交通局会例行奕击检查送些顾问
公司，并安排培训，让工程顾问掌握最新的条规细
节，而送些公司每年都必须更新受委证书。

他说，国内有244家在该局注册的改装车广，
为申请者提供改装服务。

欲了解更多顾问公司或改装车广资料，可浏览
官网www.」p」.gov.my/」a/web/guest/sena「ai-syankat-
perunding或bengkel-kejuruteraan查询0
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国外进口餐车（新车或二手丰）改装申请

1.提供餐车生产原地、生产商、材质、用料及
进口认证等齐全资料（Complete Built-Up，f荀
称CBU)、车款认证(Vehicle Type Approval ’

简称VTA)、车辆重量证书（Sijil Timbang
Herat)及技术改装图测(Pelan Teknikal)呈吏
到位于布城的陆路交通局的KA部n。

2.陆路吏通局安排官员进行审查，并把餐车送狂
电脑验车中心私人有限公司检验。

3.完成化王步驟’车主或车行可为进口餐车注册
及申请执照。

本地制餐车改装申请1.提供车辆重量证书（Sijil Timbang Berat)、
技术改装图测、填苟改装餐车表格（Borang
Permohonan Tukar Badan Kenderaan)，并呈
吏陆路吏通局。

2.把餐车送往电脑验车中心私人有限公司进行检
验。

3.究成化主步躁’就能吏换车卡资料及"改装吏
通工具"执照。

3.5邮赵下需D驾照

陆路交通局柔州执照部主任莎丽玛指出，一般
不超过3.5公邮的餐车驾驶者，必须考获D级货车驾
照，年满21岁，并持有D级的合格驾照，通过7小时
理论课程及1小时笔试。

她说，D级替准驾照是陆路交通局发给新手汽
车驾驶者的证件，驾驶的车轴车镜必须张贴红白
色P字贴纸，直到满两年才能更换合格驾照。

她表示，报考D级货车驾照，必须在驾驶训练
中先上5小时理论课程，再到陆路交通局完成2小
时课程。

"笔试共有日日题，报考者必须答对至少42题才
算及格。"

至于报考费用，则化各别的驾驶训练中收费
为准。

解决了改装餐车执照问题，紧接着就是申请营
业执照环节了。

新山市政局执照部主任凯鲁透露，新山市政局
与柔州政府多次召开内部会议，商讨餐车管制事宜，
并在今年4月正式推出"餐车营业执照"，？青楚列明
相关业者必须遵守的细则、指南及申请条件。

他说，这项措施从5月1日正式落实，餐车执照
与一般的流动摊贩申请收费一致，共8日令吉，也是
全柔首个推行"餐车营业执照"的地方政府，化有
效归纳商业种类及管制。

"实施不足1个月，就有2日名餐车业者申请，
相信随着送个趋势，更多民众会提出申请。"

7地规划流动餐车园

为重视餐车新兴发展行业，市政局在新山城市
森林'实达热带花园'艺达园'茂奥斯了'甘榜马
来由马呈地' 乌达新镇及乌鲁地南，7个地区规划
为"流动餐车园"，开放公共停车扁或地段，還渐
成为人潮聚集地。

他表示，申请者若不想在市政局所规定的"流
动餐车园"做生意，可在申请表格上填写其他地
区，如私人巧车扁或街边，但市政局必须安排专员
到申请地点进行评估。

"餐车经商地点绝对不能阻碍交通，周遭环境
卫生问题也是市政局考量之一。"

他补充，申请者须呈交完整的文件，加上专员
评估工作等，预计申请过程需时1个月，执照不能
转让予他人。

他也坦言，中央政府及柔帅I政府也计划报定相
关餐车指南，料在今年底会清楚列明申请细则，其
中或会増加消择局验证餐车的程序，主要是业者在
餐车上进行烹煮，餐车内摆放高温的炉或污水处理
等，加化严格管制。

新山市政局"餐车营业执照"申请条件：

1.申请者身分证副本

2.申请者丈夫或妻子的身分证副本

3.注册商业执照(公司注册委员会)

4.员王身分证副本（若有）

日.D级货车驾照CGDL)

6.车卡证书副本（若车卡不属于申请者，需呈更
车主的同意信盛或合約）

7.电脑验车中‘。检验报告（未逾期）

8.食品卫生及安全训练中‘。认证的文境副本（申
请者及员王）

9.注射巧寒预苗证书副本（申请者及员王）

10.顾客保单

11.止地使用同意书（若有）
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新手餐车A-Z系列（第四篇）
平价星级料理餐车实战经验

近王倍汇率的新币，散发着诱人的光苦，吸引大马人虛意长年每天从新山越堤到新加故王
作，播车、越墙通共、排队及加班填满了他们的生活，金钱确是赚到了，但也同时失去与家人相处
的时光，一爹舊的辛验史雄人知？

一对年輕夫妻不想达样过生活，因此选择跳脱原有的"越堤族"框框’回流大马，化8万令古
创业资金，实践"就近创业"商业模式，而流动餐车则是他们的创业首选。

星级厨师摇身一变流动餐车主厨，从平民价就能尝到酒處级的美味西餐，民众要寻找餐车界
卧虎藏龙的"大内窝手"’再也不是难事。

弃当"越堤族" 8万创业
星级厨师打造平民美食

32岁的杜国焉创业前，曾在新加坡的星级酒店
当中西餐厨师，也受过正统的西餐烹巧训练，同龄
的妻子陆佩玲则担任书记。

两人婚后每天一大清早从新山乘搭己古到新加
坡，耗上16至17小时，单单是越境来回的车程就
花了4小时，每两周仅休息一天，毫无生活品质可
言。

《五星主厨快餐车》的酒店大厨如柯把破车
改装为餐车，再寻回职业的热情东山再起的电影情
节，深深格在杜国焉的脑海里，累积了日年烹巧经
验及多年来的馈蓄，他对自己说：是时候回新山发
展了。

申请执照过程最头痛

因此，他与妻子从前年开始筹谋，首先做好资
金管理规划，妥善安排车货及房货的馈备金，才把
多余的馈蓄作为创业资本。

杜国焉受化时指出，由于流动餐车是新兴行
业，申请执照过程最为头痛，因为当时没有特设的
指亩或标准，而地方政府是参照其他帅I属的作业模
式，需要花时间去处理营业执照事宜。

事先考取餐车驾照

他在新山市政局用日令吉购买申请表格，呈交身
分证'地点的地图及照只等餐车资料，加上官员须
亲自前往申请者欲经商的地点进行考察，依足程序
近两个月的审核后，他才正式取得临时营业执照。

此外，他也事先考取货车驾照，然后向银行贷
款3万令吉购买一台丰田哲型卞车，再参考其他餐
车业者的设计，掌握餐车烹巧流程作业，为餐车内
部进行设计工作，全白钢厨具设计耗资2万令吉打
造，同时额外激付1日日日令吉找专人绘图。

他把餐车内部图测，呈交给陆路交通局，再由
电脑验车中私人有限公司进行检验，才算过关。

"直到上述筹划工作大巧告成，我才正式向酒
店请辞，化免中途变卦导致两头不到岸。"

他认为，比起传统流动摊贩，流动餐车充分利
用空间，让业者无需把火炉从车内搬上搬下，食材
是先在住家准备妥当，营业时在餐车上烹煮即可，
整体创业成本约8万至9万令吉。

无需付店租职员蕭资
平价料理薄利多销

擅长西餐料理的杜国焉对食材相当讲究，食
客可吃到瘦洲进口牛肉'北海道进口的花枝'己西
进口的巧肉化及挪威的兰文鱼，再搭配秘制调配酱
料，每份从最便宜6令吉起至最责18令吉。

如柯做到平价的星级料理？
无需拨店铺租金及职员薪资的压力，夫妻两

口子分担工作，丈夫展厨艺，妻子则货责点餐及巧
待，广扁巧车扁租金2日至3日令吉，选择蓮利多销，
餐车美食价格昂责，只会吓跑食客。

陆佩玲说，料理的价格比一般的西餐厅化于3
倍，味道及口感能与餐厅婿美，加上餐车属于小本
生意，生意额未达消费稅的n槛，因此，不会征收
6%消费税。



公众接受度高

起初她担/L^人潮问题，后来却发现公众对流动
餐车的美食接受度高，多祥化的选择让食客感到新
鲜。

她表示，虽然营业时间从倍晚6时3日分至晚上
1 1时，但其实结束营业返家，还得清洗厨具及餐
车，逵晨1时才真正结束工作，隔天一早起床就必
须准备食材，把新鲜食材放在餐车内的冰箱。

"由于餐车的冰箱空间有限，所有当天存放
的食材是都现煮现卖，化免肉类在室外温度影响肉
质。"

她认为，流动餐车的缺点是看天气做生意，一
旦遇到雨幸，几乎是手停口停，收入大大磁少，还
有用餐环境欠缺厕所，停车扁入夜后较多蚊子。

打工请假看人脸色
经营餐车时间自由

杜国焉说，之前当"越堤族"时，每次孩子生
病，他向直属上司请假，对襲’忙的餐饮业而言，当
时不仅需要看上司脸色做人，还要时时刻刻担因
经常拿年假，随时被辞退的危机。

他指出，A&L餐车是夫妻俩的屯^血，创业初
期一度受到家人的反对，担经巧状况变差，而经
营餐车一年来的收入，的确与新加坡的薪金相比磁
少，但有更多自由时间走动，与朋友及家人见面时
间变多了，孩子也能带到身边，简单不过的"就近
创业"，足化让他重拾久违的感动。

客制化料理受欢迎

A&L餐车顾客群从1日岁至7日岁，尤其是客制
化的西餐料理深得欢，记得食客喜爱的口味及辣
度，直接面对面的沟通，少了一份拘谨，多了一份
亲切感。

无论是宴会'生日'结婚'民宿活动或嘉年华
会，都能看到他们的身影，花费1日日日令吉就可供应
40至日0人份的食物，较远的地区则额外征收汽油补
贴。



佳作奖/ 勘测国油命脉系列 洪建文《星洲日报》

勘测国油命脉（系列一)
國油，还能救经济？

火’在五行中象征着动能，而石油是达个靠"火力"运转时代的动力来源。在达样的时代背
景下’国家石油公司（Petronas)靠着一座座油井滴出来的"黑金"’赚了一桶义一桶的贵金’养
育了一代义一代的人。

不过，爲得再搔烈的乂，邏到了风惠会摇或不定’适把靠着石浊燃焼的适个时代乏乂’未来
是会越爲越旺，还是只剩一缕炊烟，势必对国家经济和财政命腺的国油带来截然不同的结局。

《投资致富》特别企划一连日篇的票列报道，回首和分析我国经济唇齿相依的国诚在迈入不惠
乏年忘的挑■战。

1974年国納延生

人类文明起源于火，而態態文明烈火需要碳的
燃烧才能绽放出堪壌的光芒。碳从柯而来？碳的模
式也随着人类文明的脚步越发多元，从文明初期的
木柴和木嚴到引爆工业革命的煤嚴，化及后工业革
命时代的石油和天然气，窗示出碳成分越高，文明
养分越足。

学名为"碳氨化合物"(Hydrocarbon)的石
油和天然气，{严然已成为近几+年人类文明史发展
的重要"碳基"，而大马与送个当代最重要的碳基
渊源已久。大马的第一滴石油早在135年前（1882
年）的砂拉越州美里发现，而最早的石油商业开发
活动是在1 91日年由盎格鲁撒克逊石油公司（Anglo
Saxon Petroleum)，抑或现称砂州曲I壳公司（Shell
Petroleum)货责，此时距离国油送家东亩亚最赚钱
的油气公司诞生还有64年。

不过，尽管国油姗姗来迟，至1974年才在我国
经巧史上粉墨登扁，但送一点也不妨碍其啦起成我
国史上最成巧的企业。

3要点大到不能倒

国油每年年报都会印上成立的宗旨——成为领
先和首选的跨国石油与天然气公司，但除了是一家
油气公司外，国油更傲是国家发展基金，仿佛是为
其目标一为社会的福祉作出贡献而生。

从结构上来说，国油百分之百是一家公司，
但对大马约317日万人口，P又及大马送个轻济息值
2963亿6日日日万美元的经巧体来说，这却是一家大
到不能倒的公司。为柯送家公司如此重要？看了下
列3大要点，你就会明白了。

1. 42年贾献大马经;贵1.21兆

在先天化势，化及后天打拼下，国油从197日年
代一家小小的国营石油公司摇身一变成为财富曰日日
大公司，更在2日日8年打贩丰田汽车' 兰星电子等企
业巨头，化181亿美元(约776亿4日3日万令吉）的
盈利荣登亚洲最赚钱公司宝座，锋头一时无两。

国油大赚钱，政府财库更是盆满体满。数据窗
示，从1974至2日16年秒，国油已为联邦政府带来
971日亿令吉的股息、稅务、特许权使用费和关稅，
若将1 997年开始落实天然气津贴带来241 4亿令吉
收入损失（Revenue Foregone)纳入计算，国油在
过去42年对大马经巧的总贡献将达到1.21 24兆令
吉。

这笔金额有多惊人?我国2日16年国内生产总
值(GDP)为2963亿6日日日万美元（约1.27日2兆令
吉），而国油对经巧总贡献和东南亚第兰大经巧体
规模仅有不足6日日亿令吉的差距，相等于1家公司即
顶起整个经巧。

但是，送还未将国油拉动整个油气业増长的贡
献纳入计算。在国油监督和扶持下，我国油气领域
在过去4日年日趋成熟，石油与天然气相关产品已成
为政府最大外汇收入来源，更在2日日9年擧至41.3%
的高位，比197日年的7.8%足足高出近6倍，若化实
际金额来讲，油气业收入则从197日年的4亿令吉膨
服16則音至2日12年的68日亿令吉。

尽管国际油价近年化迷，加上政府开征消费稅
成巧开拓新财源，油气业对政府收入的贡献已還步
磁少至2日16年的13.8%，但对政府财务的影响仍不
容小励。
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2.化资源经;贵转向多元经济：

大马经巧在独立初期化锡矿'稳敗和原惊油
等原产品为主，而原产品在198日年代初期仍是主
要的经巧来源，占198日年扫DP和总出口的33%和
77%，因此政府意识到原产品价格动蔚可能对经巧
带来的挑战，因此在198日年代后开始落实经巧多元
化策略，化提升供应价值链和磁少对锡矿'稳敗和
石油等原产品的依赖。

在当时，我国的石油工业仍未成熟，国油规模
也远比今日为小，但送家国企仍扛起带来经巧结构
改革的先驱角色，送与巧恩策略顾问报告指全球国
营石油公司（NOC)对经巧増长起到重大影响力的
论调不谋而合。

贝恩策略顾问（南n & Company)在油气业报
告中指出，NOC现掌控全球石油蕴藏量9日％，更占
据总产量的7日％，而送些NOC正不断发挥他们对经
巧増长的影响力，其中国油在促进油气资源，甚至
是帮巧本地公司提升在价值链的能力上都扮演着吃
重的角色。

国油在198日年代开始将触角从上游转向下游领
域，并通过积破与外资伙伴进行合作，化及磁少向
政府派息来提高投资等动作，为油气业升级做好准
备。

经过多年的垂直多角化努力，下游业务现为
国油最大净利来源，占3日.32%比重，同时沙布拉
能源CSENERG丫，日218，主板贸服姐）'阿玛
达（ARMADA，日21日，主板贸服姐）和戴乐集团
(DIALOG，7277，主板贸服姐）等油气公司也在
国油开拓下游领域下应运而生。

目前，我国有逾3加日家海内外油气公司，业务
涵盖海事、站探、工程、制造、岸外姐装、营运与
维修等项目。

3.削造财富促进社会经;贵发展

贝恩策略顾问表示，成功的NOC不只会为国家
输送资本、技术和营运技能，也扮演国家财富的监
管人的角色，扛下社会与经沉度展的任柯压力。

从原则上来说，NOC不只是创造财富，也通过
创造具竞争力的油气领域将经巧利多挥发出去，成
为推动社会与经巧变化强而有力的领头羊，国油正
是如此。国油通过成立自家大学'研究机构，并与
政府在创造高技能员工'科技研发，化及支撑本地
供应链密切环节上合作，成巧孕育出一个生气勃勃
和莲勃发展的油气领域。

为最大化经济效益，国油也尾随许多大型公
司的"在地化"脚步，不仅将绝多数的合约保留给
本地公司，同时给予协助帮助供应商发展成具国际
竞争力的公司，主要是国油意识到国内石油蕴藏量
总有耗尽的一天，合约化先权等好处也只是权宜之
计，为确保供应链公司长期发展，提升自身实力才
是王道。

因此，国油不断追求更高的技术含量，送大大
成巧提升了本地服务供应商的营运效率，同时政府
也为国油、规壳石油等油气公司提供奖披来培育高
技能员工，也大大扶持了本地服务供应商的増长。
数据窗示，本地油气公司在2日日9年掌控了75%的
国内油气工程，总值达到12日亿美元（约51 4亿
742日万令吉）。

此外，在国油的扶持下，也为政府创造报定
高密集度工业基础的政策空间，化仔细评估油田服
务、石油化学，甚至是汽车工业等蕴藏重大发展空
间的环节来作为未来油气业发展重点的机会，并达
到创造就业'改善政府财务，化及创造房人投资回
酬的3大目标。

政府在国家经巧转型计划中，将石油领域列为
12大国家关键经巧领域（NKEA)之一，放眼油气
和能源领域将在2日2日年为国家带来1 31 4亿令吉的
国内总收入(GNI)，并创造日万23日日个就业机会。

说完经巧面，现在是时候讨论国油对社会发展
的贡献了。众所周知，为扶持我国汽车工业，国内
公共交通一直未能完善，汽车成为民众出口代步的
唯一选择，全国的汽油消耗坦称惊人。为磁哲民众
的生活货担，政府在于2日14年1 1月宣布取消汽油
津贴前，都是将国油的收入用来补贴民众的油钱。

除了汽油津贴，我国廉价的电力也多得国油化
化于市价向发电广供应天然气，送不仅降化民众的
生活费压力，也磁哲商业的成本压力，大大强化我
国产品出口的竞争力。更重要的是，国油占国库总
收入至少2日％，修桥补路，甚至是基础建设费巧都
少不了国油在背后的默默付出。
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?巧价直坠伤的不只国巧

舞借着丰厚的石油收入，国油在国家经巧'财
政和建设带来了种种好处，但国际油价从2日14年秒
高峰直坠，至今仍不见起色，油钱的干姻却也将国
油对政府财务和经巧带来的巧暗面给摊在阳光下，
其中包括：

1.政府巧收破了大洞……

国油确实为国库带来庞大的收入，但过度依赖
单一收入来源，却也成为政府财政的弱点。荷兰病
C Dutch Disease)已向世人警惕一国经巧发展不能
过度依赖于某个单一资源，适时转型的重要性，而
我国确实也不断朝经巧多元化架构改革，也取得相
当不错的成绩。

但是，经巧结构成巧改革并不意味着财政架
构也快速调整。我国经巧"多元化"口号喊了几十
年，经巧结构也从外需转向内需推动，但偏偏政府
财政却摆脱不了对国油和石油收入的依赖。

国际货币基金姐织（IMF) 2日15年报告窗示，
油价走势对政府财政表现至关重要，因石油相关收
入占总收入的兰分之一，其中油气公司所得稅贡献
其中的一半，其余则来自国油股息。

值得一提的是，国油规模破为庞大，其2日13年
营收占扫DP约3日％，获利则为扫DP的9%，而其资
产和现金占扫DP比重各达日日％和14%，一旦国油出
事，整个国家经巧都会陷入动蔚。

没错，随着消费稅的落实，政府确实成巧降
化对石油相关收入的依靠，但油气领域仍贡献政府
2日16年财政比重的13.8%。更重要的是，政府财
政已被外界与油价相挂钩，国际评估机构一一惠誉
(Fitch)在2日1日年指出，依赖石油相关收入依然是
大马主权评级潜在调化的主要风歷。

2经;贵实力还剩多少……

世界经巧论坛CWEF)公布2日16-2日17年全
球竞争力报告，其中大马位居第18，总体表现看做
不错，但在扣除国油丰厚油钱对经巧实况的扭曲现
象，我国经巧竞争实力究竟还剩多少？

国油如柯扭曲经巧实况？首先，我们谈谈国油
埋单的汽油和天然气津贴。我国是亚洲区数一数二
的石油生产国，因此政府自然将石油开采取得的财
富与民共享，为国内汽油和天然气价格提供窗著的
津贴。

在低油价时代，这并不会对政府财政带来太大
的货担，但在百元油价时代，沉重的津贴可是加重
了政府的财政赤字压力，其中前国油主席兼首席执
行员丹斯里哈山马力肯曾说，庞大的汽油津贴已导
致人民毫无节制地消耗燃油，并扭曲了经巧实况。

其实，哈山马力肯一点也没说错。能源津贴确
实是协助赏困群体的有效方案之一，但我国的汽油
津贴问题在于受惠对象不受限，导致原定扶持的受
众群未能从中受惠，反而衍生了资源浪费问题。

再来，我国的能源津贴可不只限于汽油，家
家户户不可或缺的电力更是重点津贴环节。数据
窗示，政府每年通过国油向国家能源（TENA扫A，
5347 ' 主板贸服姐）和独立发电广CIPP)提供8日
亿至1 2日亿令吉津贴。我国虽是天然气生产大国，
可是电力领域发电所需的天然气却有高达兰分之一
仰赖进口，而进口天然气价比国内价格高出3.曰倍，
价差悉数由国油埋单，化借此拉化国内电力价格。

在油价和电费双化的"虚报"环境下，各行
各业都可通过更化的生产成本来强化竞争力，因此
不断引进廉价外劳，长期的化营运成本也使得商家
不思进取，一味靠着化价在出口市扁与其他对手竞
争，迟迟未向更高的价值链移动。

更重要的是，长期处于价值链的化端，导致我
国需要仰赖更多的廉价劳工，再加上化油价产生的
化通膨现象，双双压化了人均收入增长，让国人错
失拉近与高收入国差距的机会，更可能陷入中等收
入陷阱之中。

随着政府现還步取消能源津贴，扭曲的经巧实
况终于纠正过来，但结果却是企业和人民饱受成本
和物价舰涨所苦，企业盈利不进则退，国人入不敷
出，落得家庭债务居高不下的實境。

3.真头经;贵面临考验……

从经巧学角度来看，国油处于真头垄断
(Oligopoly)局面，因送家国营油气公司不仅掌握
着我国石油资源，更拥有产油权'定价权等权限。

真头垄断属于"垄断"和"自由市扁"的折衷
方案，即几家大公司支配整个市扁，主要是入市n
槛甚高，新竞争对手难化打入市扁，再加上只有少
数几家公司生产同质或异质的产品，彼此间关系矛
盾，既是竞争对手，也是合作伙伴。

更重要的是，真头垄断因公司数目很少，但
消费需求庞大，故真头垄断公司均有决定价格的能
力，一旦行业公司相互勾结，则市扁价格可被他们
完全操纵。不过，我国油价属统制品，汽油价格由
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政府每周公布，但也因而缺少了由市场供需进行定
价的弹性，无法通过自由竞争产生最佳价位，让消
费者效益得到最大保障。

基于供需平衡不再是定价的标准，送将抑制市
扁竞争，连苗抱慢市扁的创新脚步，因他们无需通
过提供差异性产品来抢夺更大的市占率，长期放任
会苗来领域止步不前。更糟的是，企业可能滥用真
头化势来获取更多利益，最终使得消费者失去议价
能力，最终利益受损。

整体来看，只有通过自由竞争，小型或竞争实
力较弱的业者将遭到市扁淘汰，从而迫使领域业者
创新来吸引更多客户和择卫市占率。

国油自1976年起上缴给政府的税捐额

财政年 （10亿令吉计）

资料来源：国油年报
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勘测国油命脉（系列二）
守护國家重要资源-石油危机催生國油

函油双峰塔’达座城中地标，最叫人印象深刻的肯定是衔接东塔和西塔的空中天桥了。国家
石油公司（Petronas)的诞生就好比空中天桥，将大马生产的化质石油输出国际，再将海外丰厚的
油钱输入大马，从而打通大马经济、金融和诸多环节的任督二腺。

在上一期回顾国油对我国的重大贡献忘，本期我们将共同摸索国油的诞生史。

国有化?巧气资产

无可否认，国油的成巧与政府打造一个垄断和
油气资产归于国有的绝隹先天条件脱不了关系。在
国油成立前，大马石油开采仰赖规壳石油等外国石
油巨头，但1973至1974年爆发的石油危机让政府
觉醒国内石油资产不可过度依赖外国资本，种下成
立国营石油公司的种子。

因此，政府借鉴印屁国家石油公司
C Pertamina)的模式，开始为国油的成立做好准
备。根据政府1971年报定的计划，国油成立的宗旨
在于维护国家对石油和天然气馈备主权，化及规划
现在和未来国家对石油和天然气的需求，并化合理
的价格参与石油和石化产品分销和销售，同时促进
石油工业发展来为国家经巧带来好处。

政府之所化会选择成立国营油气公司，放弃稅
收'产能限制'租赁等监管方式，主要是希望通过
国有化油气资产，让国营油气公司拥有自主賠管权
力，在货责监管油气业的生产活动之际，同时与主
要油气公司紧密合作，从而善用外资资本和专业知
识来推动国内油气业发展。

在一切准备就绪下，国油在1974年8月17日正
式跃上大马历史舞台，开始展开其坦称"典巧"的
企业发展旅程。

1970年代：奠定基础
化产能共享到勘探生产

在成立之初，国油首要任务就是在取得油气资
产法定权后，如柯与私人企业共处，因此成立不久
的国家油气公司开始与掌控婆罗洲和半岛油气资产
的规壳石油和埃索（Esso)重洽租赁协议，并化产
能共享协议的方式取而代之。

首份产能共享协议在1976年开始生效，在扣
除联邦和州政府的石油税和回收成本后，国油和外

国油气公司将化7日： 30比例进行分账，让大马在当
年立即转身成为净石油出口国，恒出口量仍处于化
位，未达到成为石油输出国姐织（OPEC)成员国的
资格。

国油初时主要担当监督外资伙伴石油开采的
工作，并未直接参与石油生产活动，但送一切随着
国油勘探（Petronas Carigali)在1978年成立宣告打
破，同时国油在接下来1日年也开始拓展国内业务，
-边专注于上游业务，一边开始从事下游业务。

奖学金制度培养人才

此外，国油也意识到"人才"对送家急欲在短
期内腾飞的油气公司重要性，因此馈公司自197已年
开始推介奖学金制度，化鼓励大马人才在科学'科
技和工程等领域的研究，同时也提供适当的培训工
作和成立石油培训中来加速油气业的人才培育。

在短短1日年内，国油已成立超过7家子公司，
涵盖上游'石油提炼'国内行销'天然气加工与销
售，化及国际贸易等业务，并开始享受响起为综合
石油公司的好处。

1980年代：天然气时代
PGU "东气西调"

国油在1978年与兰菱（Ml坛ubishi)和规壳石油
联营在民都鲁兴建液化天然气(LNG)工厂，随着
该广在1983年投入运作，不仅为砂帅I岸外天然气田
带来増值效益，同时也将大马推向7大天然气生产
国行列。

在送一年，国油也成立国油气体CP口扫AS，
6033 ' 主板工业产品姐）来货责半岛天然气应用
计划(PGU)的天然气业务运作。通过PGU的"东
气西调"策略，将国油位于东海岸的天然气广天然
气透过泛半岛天然气输送管道累统送至西海岸的电



佳作奖/勘测国油命脉系列

力、制造业和商业等客户，将我国工业燃料从石油
還步转向更清洁和更有效率的天然气。

在PGU的帮助下，国油天然气原料获得更好的
运用，国油也开始展开追赶欧洲和美国化天然气为
基础的石油化学工业脚步。首先，国油通过联营方
式在吉利地（Kertih)发展乙帰（Ethylene)为主的
综合石化中，并在1993年公布的石化大盛图下，
再于影亨格宾（日ebeng)设立丙帰（Propylene)综
合石化中。

为了向公路使用者传遗更清洁和环保的替
代能源，国油也在1986年推介车用液化天然气
(NGV)。目前，国油通过国油贸易（PETDAG，
已681，主板贸服姐）在全国营运12日个天然气添油
设施。

1990年代：国际化时代
走出"舒适区"进军海外

经过2日年的奋斗后，国油已从1974年仅有2日
位员工的小公司，响起成为拥有数万员工的大型油
气公司，更在1991年首度防身财富（Fortune)已日日
强行列，为国油迈向国际奠定了良好的基础。

迈入199日年代，国油已不满足于政商给予
的"先天"优势，加上国内石油供应磁少，国油
管理层开始靠着后天努力积破进军海外市扁。在
199日年，国油推介名为"首选的跨国石油和天然
气公司"目标，开始走出"舒适区"（Comfort
zone)，与全球油气话强一决高下。

与伊朗协议开采Sini?巧田

首先，国油将越南视为迈向国际的首个跳板，
接着将目光放向非洲。国油在1996年收购南非最大
汽油零售商Engen石油公司3日％股权，并在1997年
与南苏丹大型石油公司'—大屁罗河石油经营公司
(Greater Nile Petroleum)在上游业务进行合作，接
着国油在1 998和1 999年先后与伊朗政府签下日份产
量共享协议，开始在该国的Sirn油田开采石油。

亚洲金融风暴并未磁缓国油扩展脚步，国油在
1997年于关丹兴建3座石化工广，同时在吉利地设
立乙酸设施。同时，国油也在同年与中国首次展开
液化石油气CLPG)联营计划，并通过收购国际醋
务（M眨C，3816，主板贸服姐）29.3%股权，将业
务触角延伸至醋务领域。随后，国油在1998年将旗
下油醋臂腊与国际醋务整合，进而提高国油在后者
持股至62%。

2000年代：综合化延伸时代
名列巧气业"新古姐巧"

在迈入干僖年后，国油迈向国际的脚步日趋加
快，在新世紀开始的首1日年，国油不断在世界地图
插上旗峡，先后进军己基斯坦、英国、摩洛哥'莫
囊比克'埃及'阿畳'干里达及托己哥共和国'中
国和印度等市扁，国际业务也顺势成为集团最大的
营收来源。

国油国际业务营收在2日日8年首度超越国内业
务，成为集团最大营收贡献来源。国油2日日9年财报
窗示，国际业务营业额首度突破1日日日亿令吉大关，
达到1113亿令吉，占集团总营业额比重的42.1%，
相比么下，国内业务贡献仅为日47亿令吉或总营业
额比重的2日.7%。

随着国际业务大放光彩，国油已从昔日的小
型国企响起成为全球最赚钱的油气公司之一，连
续多年雄居财富日日日大最赚钱公司的前2日大位置。
更令人骄傲的是，《金融时报》在20日7年化公司
规模、产能和油气蕴藏量等指标，将国油与沙地阿
拉伯阿美石油公司CAramco)、俄罗斯天然气公
司（扫azprom) '中国石油公司（CNPC) '伊朗
国家石油公司（NIOC) '委内揣拉国家石油公司
CPDVSA) '己西国家石油公司CPetrobras)并列
为"新^:；姐妹"（New Seven Sisters)。

深化?巧气领域影响力

不过，国油在扩大国际业务版图之际，也不
断将业务向下延伸，通过并购涉足润滑油等増值产
业，化深化自己在油气领域的影响力。其中，最重
要的投资莫过于人力资源培育，国油在1997年成立
科技大学后，经过7年时间的建设，终于在2日日4年
完成大学园区建设工程，开始广巧来自全球各地的
人才。

国油科技大学网站资料窗示，自成立化来，
该大学已培育逾1万4日日日名毕业生，在学的基础课
程、学±和硕±学生达到84日日名，来自全球66个
国家。

2010年代：回归本±时代
海外投资受挫

不过，国油在干僖年初期大举扩充海外取得辉
煌成就后，在2日1日年代开始为过度曝歷国际市扁付
出代价，特别是国际油价在经历^3、八年高位后于
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201 4年下半年开始"断崖式下降"，从每桶百多美
元，跌至如今每桶约日日美元水平，更是让国油海外
投资计划屋屋碰釘。

其中，国油雄勃勃的加拿大液化天然气发展
计划最叫人难忘，主要是送项工程在日年时间内历
经干辛万苦后，终于成巧通过加拿大政府和环境评
估等难关，但却抵不过最现实的化迷油价，最终在
2日17年宣告流产。

业备策略大U转

国际油价短期难见曙光，加上1日年内管理层兰
度更替，更使国油业务策略出现大U转，开始从海
外转向国内。国油前总裁兼首席执行员丹斯里哈出
马力肯在任时积破部署海外战略，希望通过参与更
多海外工程和油田来拉长石油资源开采期限。

不过，2日日8年全球金融危机使得国际油价大
跌，因此随后掌权的拿督兰苏阿兹哈开始对国油业
务进行重姐和调整，将业务分为上游'天然气和下
游。他认为，国油过去太追求"规模"，巧费高
昂，同时也面对很多不必要的风险，因此决定将业
务重移回国内。

在兰苏阿兹哈时代，他后动了总值数百亿令吉
的边佳兰油气综合中和北马来盆地油气综合发展
计划，而后来接任的拿督曲祖基菲里也延续前朝的
"本地化先"战略，更专注于本地业务，因为过去太
专注海外勘探，而忽略了国内油田的发展潜能。

与此同时，国际油价自2日14年下半年开始跌跌
不休，重挫国油财务表现，更在2日1日年第四幸录得
已年来首次幸度亏损，迫使送家国企下砍未来资本
开销预算，但为确保国内大型油气项目顺利落实，
国油开始向其他国际同巧释出橄揽枝，并成巧在
2日17年初引进沙地阿美作为边佳兰油气综合中的
投资者。

过去70年国陈油价走势

国油1974至2017年大事纪

1970年代：石油时代

1974国油成立
1975国油出口首桶原油
1976国油与规壳石油和埃索签署生产共享协议
1978巧责勘探和生产的国油勘探宣告成立

1980年代：天然气时代

1980成立东盟民都鲁化料厂，正式迈入石油化王
领域

1981首家国油油站于敦依斯迈花园开业
1982函油勘探成功在登嘉棲岸外史现狂郎油田
1983从民都鲁开始向日本供运液化天然气
1984半霉天然气运用计划首期投远
1988国油勘探与埃索生产大马有限公司签署杜郎

油田开发的规格协议

1990年代：国际化时代

1990初次进军海外市场’参与缩甸石油勘揉与生
产活动

1991进军越南市场
1993与其字签署首个深洋生产共享协议
1994国油贺易于马股上市、首个国际油田一越

南大熊油田投产、首个海外油站于柬靖寨开
业

1995国油气体于马股上市、国油开始赞助狂牛索
伯-国油一级方程式车队

1996收禍南非Engen石油30%股权
1997普部迁移至国油现峰塔、收禍国际船务

29.3%股权

1998伊朗Sirri油田首产、推介Enviro 2000-天然
气驱动德壬

1999苏丹油田开始产油和出口

2000年代：拓展国际化和综合化时代

2000进入巴基斯坦进行油气勘探

2001国油化学位于彭亨格舆的世界级综合化学中
‘。投产

2002印尼West Natura气田产出第一桶气、在上库
曼发现油气蕴藏、进军摩洛哥和奠桌比克市场

2003获得衣索比亚油田勘探权、进军埃及油气
业、签署于威尔斯发展液化天然气终站意向
书、民都鲁液化天然气中‘。投产

2004国油科技大学园区开幕、收禍Dragon液化天
然气工程30%股权，从及50%产权



2005收胸英国能源乏星公司（Star Energy)
19%股权、收禍英国最大天然气与电丈供
运公司Centrica公司4%股权

2006参与阿曼与千里达及托巴哥共和国液化天然
气业务、在印尼开设首家油站、^义11化其
元收蜗俄罗斯菌家石诚公司罗斯文鼓夫股
权、因税务问题遭乍得政府驱逐、与中海油
签署协议为上海终站供运液化天然气

2007杖4化1800万其元收禍茅利塔尼亚油气
资产、投资2日00化卢比在印度设油站、
杖10化欧元收禍意大利润滑油生产商FL
Selenia所有股权2008iy>2日化其元收禍澳洲
石油公司Santos液化天然气计划40%股权、
获奠桌比克勘探合約

2009拓投资27化其元兴建為兹别克气体液化王
程、与埃克森其字投资21化其元联合发展7
油田、^义6化6000万其元收禍化化集西、与
规壳石油标获伊拉克马农油田开发合約

2010年代：回归本±时代

2010国油化学和海事重王于马股上市、杖3化
日300万其元收禍英国石油在大马的襄己卿
业务、脱售古巴项目30%股权

2011杖21化其元脱售凯恩.能源印度14.9%股
权、投资日00化令吉设立边佳兰油气综合中
‘。、收禍GMR能源新加故30%股权

2012与规壳签强化采油协议、马六甲再气化王厂
投远、启动北马来盆地油气综合发展计划、
杖日日化加元收禍加拿大前进能源

2013大马、印尼和澳洲的3大上游投资发现新的
天然气田、私有化国际船务失败

2014与台湾中油公司签署日年的液化天然气
合約、耗资22才乙己000万其元收禍Shah
Deniz油田15%股权

2015年iy>22化日000万其元收禍阿塞拜疆油气资
产、录得日年来首次季度亏损，下砍全年资
本开销预算

2016油价搔挫放眼未来4年进一步削减日00化令
吉开销、首个浮动液化天然气设施投入远
作、配合油盟减产措施，从2017年1月起自
愿减产2万補原班

2017与沙地阿其签署离达70化其元的边佳兰综
合炼油中心合作项目股权收胸合约、切5亿
其元脱售民都鲁液化天然气第九有限公司
CP19SB) 10%股权、取消普值360化其元
的加拿大液化天然气工程
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勘测国油命脉（系列兰）
新石油危机未转晴-國油难返高峰

1973年全球石油危机谁生了国家石油公司（Petronas)，而随磨几次爆发的石油危机，未击
择达家国营油气公司，反而越发巧壮，并盛起成为全球管理最好的油气公司乏一。

不过，新石油危机自2014年抄爆发，至今仍未浮现转晴迹象，在油市长期阴疆气该下，国油
可能因长期铁乏日照，而日撞衰弱’并对未来发展造成不可磨灭的影响。我们将在本期一一探讨新
石油危机与乏前多次危机有何不同。

过去2年半，石油与天然气领域面对1990年代
化来最严峻的跌势，若历史真的不断重复，油价挥
别化迷后，自然会迎来新涨潮。

不过，送次油市复苏时间却可能旷日持久，而
油价也可能难重返百元水平，国油等大型石油公司
欲重返昔日高峰更是困难重重。

英国石油CBP)首席经巧学家戴尔（Spencer
Dale)制作了一张图表，整个图表看做简单，但实
际上却突窗了一个关键点，即产能过剩将是阻断油
价上涨之路的关键。

?巧价难重返100美元关口

国际油价在2日11至2日14年受"阿拉伯之春"
的供应中断影响，一直处于每桶1日日至11日美元之
间的高位，但送并非市扁自然走向的"定强点"，
受到产能过剩的牵制，未来油价即使反弹，恐怕也
不会再重返百元关口。

石油输出国姐织（OPEC)也了解到油市供需
失衡的严重性，今年内已两度延长磁产决议，但国
际能源署（IEA)最新报告却窗示，油盟现有产量为
每日3280万桶，比磁产目标为高，意味着若供应未
进一步磁少，明年油市仍难达到供需平衡。

专家：减产决议需延长至2018

石油专家认为，若油盟想要油市趋向平衡，磁
产决议需进一步延长至2日18年。

"如果油盟希望每桶油价企稳于日日美元，甚至
上探6日美元，油盟可能需要磁少供应长达数年。"

3大挑战冲击深远

戴尔和IEA都戳中了油市中长期的痛点之一，

但却只将问题归咎于供应面，却忽略了石油需求面
正面对的话多挑战，未能将油气业现有困境清楚展
现在世人眼前。因此，《星洲财经》特意整理出3
大因素，仔细说明为何本次石油危机与之前危机不
同之处，化及为柯此次危机可能对油气业，乃至国
油带来更大伤害的原因。

1.危机肇因截然不同

首先，过去几次石油危机的发生都与地缘政治
因素有关。1973年、1978年和199日年爆发的3次
石油危机，均与中东主要石油生产国供应受政治因
素干扰有关。因此，在石油供应短缺，但需求却居
高不下的情况下，国际石油价格节节擧高，最终对
全球经巧带来沉重的货面冲击。

供过于求更棘手

过f主几次石油危机，肇因都是石油奇货可居，
让油气公司都在石油危机中大赚特赚，誠然石油价
格在供应増加后趋向正常化，但却未对油气公司带
来重大创伤。

相比么下，送次的石油危机却与别不同，出事
的虽还是供应面，但送次却不再是石油短缺，而是
供过于求，问题也变得更为棘手。

从经巧学角度来看，石油价格通过市扁供应和
需求面决定，当供应不足时，产品价格自然舰升，
生产商为追求获利"最大化"，自然会大大提升产
能，在供应大量涌现的情况下，价格自然就会降下
去，危机也就解除了。

不过，供过于求的惰况就更为复杂。?岩错，石
油价格因供应过剩而走跌，从理论来讲，石油生产
国只要通过磁产即可拉高价格，而送正是化沙地阿
拉伯为首的石油输出国组织（OPEC)这一年来不断
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坚守的政策，但为何油价在短暂反弹至每桶50美元
化上水平后，已无力进一步反攻呢？

贾岩巧来势;'凶泡?巧盟减产或为他人作婦衣

从理论上来说，磁产确实有助油市达到平衡，
但现实环境却未必行得通，因为巧岩油来势湘湘
下，油盟磁产可能反为他人作嫁衣，结果价格托不
上去，让产油国得不僧失。

报道指出，油盟和非油盟成员国积破履行磁产
承诺之际，美国石油产量在过去1日个月当中，有9
个月呈现増加趋势，其中来自主要巧岩油业者的石
油产量更可能达到紀录新高，而按此速度増长，美
国能源资巧署(EIA)预测2日18年美国原油平均产
量将达到每日99日万桶，超越197日年每日96日万桶
紀录，势必让油盟为支撑油价所实行的磁产努力成
为泡影。

更重要的是，石油为许多产油国的主要经巧来
源，化沙地阿拉伯为例，石油收入贡献该国财政的
9日％，但随着百元油价不复见，当地政府只好缩衣
节食，通过削磁社会福利或延岩基础建设工程来帮
助达到财政平衡。沙地政府2日16年财政赤字占国内
生产总值(GDP)比重达到12.6%，若今年油价介
于每桶43至日日美元，其财赤水平可能降至7.7%。

在油价化迷，化及巧岩油大军来势湘湘的情况
下，产油国只能通过蓮利多销的方式来填补财政缺
口，结果出现需求面拉不上来，供应面却降不下来
的两难情况，石油价格短期內恐难摆脱剧烈震荡的

电动车兴起

注：彭博新能源金融（BNEF)预测，全球电动车
销售在2030年将超过2000万辆

资料来源：彭博资讯

2.环保意识抬头

石油工业在几十年飞速増长后，对环境的副作
用也陆续浮现，气候异常'大气污染等问题使得近
年来全球环保意炉、日趋抬头，节能磁碳更是成为各
国最重大的议题，而2日1日年限制全球温室气体排放
的《己黎气候协议}的签定，更是将环保贡浪推至
最高分贝。

根据《己襄气候协议》，19日个绵约国及欧盟
承诺将全球气温升幅限制在摄氏2度化内，并戳力
将暖化幅度控制到摄氏1.5度，而要达到如此严谨
的节能磁碳目标，各国政府势必需磁少对重大污染
源 石油的依赖，对现陷入严峻挑战的油气领域
更是雪上加霜。

未来23年石巧需求量料减20%

跨政府气候变迁小姐（IPCC)资料窗示，全球
现排放的温室气体中，石油燃料占其中的6日％，所
化要实现《己襄气候协定》的磁排目标，磁少石油
的碳排放将是重点所在。

在过去2年，石油需求増速放缓，就已经对市
扇供需面带来重大干扰，进而形成现仍未解套的油
价暴跌情况，若全球各国真按表操课，届时对石油
需求面的冲击可能更大。

国际能源署（IEA)曾针对《己黎气候协议)〉
进行4日日预测模型，化探测要实现全球平均温度升
高化于2它的目标，全球各国需要磁少多少石油消
耗。根据IEA沙盘推演结果，全球对石油的需求峰值
将在2日2日年到来，而在2日4日年全球石油日均需求
量将从2日16年的每日966日万桶磁至74日日万桶，意
味着在未来23年时间，石油需求量减少超过五分之

再生能源投资热潮扼杀巧气业增长

除磁少石油消耗外，全球再生能源投资热潮
也正扼杀油气业増长。21世紀再生能源政策网
CREN21 )发布的《2日17全球可再生能源现状报
告} (GSR)窗示，自2日11年化来，全球每年新増
发电能力中几乎超过一半都来自于可再生能源，而
2日16年比例更达到创紀录的62%。

报告指出，全球可再生能源电力和燃料容量新
増投资约等于化石能源投资的2倍，而彭:博社新能
源金融部认为，再生能源投资趋势只会越演越烈，
全球对再生能源项目投资（不包括水电项目）有望
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从201日年的1 950亿美元的翻倍至2020年的3950亿
美元，并在2日3日年达到46日日亿美元。

再生能源成本降削弱石巧竞争力

此外，再生能源成本下降也正削弱石油在能源
领域的竞争力。《2日17全球可再生能源现状报告》
指出，丹麦、埃及、印度、墨西哥、秘鲁和阿拉伯
联合苗长国等最新交易结果窗示，再生能源电力成
本已降至每度电日.日日美元甚至更化，孩同一国化石
能源发电和摇电的等效成本更为化廉。

同时，全球各国還步取消化石能源补贴，并
加强再生能源补贴将进一步降化投资新兴能源的n
槛，大大提高投资者对再生能源的信和兴趣，送
都对未来石油需求，甚至是油价带来货面冲击。

3.科技发展一曰千里

科技创新浪潮已先后颠覆了通巧'制造等传
统领域，下一个将被科技浪潮吞障的领域将是油气
业。从科技创新对油气业的冲击来看，我们可从供
应和需求两个层面进行探讨。

首先，我们来看供应面。众所周知，本次石油
危机的发生，主要是传统石油大国希望通过压化油
价扼杀响起的巧岩油势力，只是没想到最后伤敌不
成，最后却伤了自己。

贾岩巧进入新产量增长阶段

美国巧岩油气领域一开始确实因化迷油价大受
重伤，但经过与传统石油大国一番厮杀后，领域成
巧汰弱留强，加上开采技术的不断进步，成本日趋
降化，开采成本已从每桶8日美元下降至日日美元或化
下，苗动领域进入一个新产量増长阶段。

随着巧岩油开采成本下降，化及大量涌入市
扁，石油供需失衡问题日趋严重，更一度抱累国际
油价跌至每桶2日美元化位，迫使油盟在今年两度宣
布磁产来烘托油价，可磁产决定却也为巧岩油创造
提高影响力的机会，送绝对是传统石油大国始料未
及的结果。

至于需求面，再生能源响起已還步蚕食石油在
全球能源市扁的地位。我们已经谈过环保意识抬头
对传统石油业带来的巨大挑战，现要谈论的是，新
科技的诞生如柯引领全球消费趋势从传统的石油消
耗转向新兴能源。

太阳能电动车快速成长冲击大

数据窗示，电力及公路运输约占全球石油消
费量的一半，而太阳能及电动车快速成长正对石油
需求造成重大冲击。伦敦经巧学院葛兰姆研究所
(Grantham)与碳追掠姐织Carbon Tracker的研究报
告预测，到2日加年时太阳能电力将占全球发电量的
29%，燃煤电广将還渐被淘汰，同时电动车将占车
轴销售的兰分之二化上，每天可取代2日日日万桶的石
油需求量。

目前，电动车与充电式油电混合车只占全球
车市的日.1%，加上车价也比汽油车高，电动车和
油电混合车仍相对小众，但随着电动车龙头特斯拉
(Tesla )面向大众市扁的Model 3开始出货，加上
富豪汽车CVoK/o)等传统车商开始为电动车背书，
未来电动车可能大行其道，并印证影博新能源财经
(Bloomberg New Energy Finance)下一次油价崩铁
危机的观点。

国际投资大行高盛(Goldman Sachs)报告窗
示，受到汽车燃油效率提高、电动车行业快速发
展、经巧増长化迷化及高油价等因素的影响，全球
石油需求最快可能在2日24年就会到达高峰。

报告预估，全球的电动车市扁将从2日16年的
2日日万辆，爆发増长至2日3日年的83日日万轴，而全
球石油需求年均増长率将从2日11至2日16年期间的
1.6%，降至2日17至2日22年的1.2%，并在2日2已年
和2030年降至日.7%和0.4%。
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勘测国油命脉（系列四）
再生能源革命.國油转型自保

国家石油公司（Petronas)的重要‘圧不容置疑，但其賴化維生的石油与天然气正搬起前所未见
的风暴，现有商业模式能否长冉令人扭忧。

更重要的是，环保意识抬头，全球各函开始祭出"电动车"至上的长期发展政策，运无疑对
油气业带来更严埃的挑战。

再生能源盛起是否会革了国油的命？国油该如伸自保？我们不妨看看其他油气臣头如伸为自
己未来布局，并从中取得灵感。

国际油价自2014年8月起猛挫，布兰特原油价
格从8月初的每桶11日美元大幅下滑至次年1月的每
桶己日美元，已对石油公司带来重创，其中英国石油
(BP)、雪佛龙' 规壳石油和挪威国家石油公司4
大石油巨头营运盈利（E肌DA)在4年内(2013至
2日16年）跌幅介于28.7至66.2%，财富窗著缩水。

4大石巧巨头财富大缩水
国巧净利自高峰猛挫64%

国油净利也犹如溜滑梯般，从2日13年高峰的
技已6亿令吉猛挫64.1 8%至2日16年的23日亿令吉，连
带使上激政府的稅捐额也大降46.73%，从734亿令
吉磁至36則乙令吉。

新石油风暴的成形，已严重打击传统石油与天
然气领域，就连油气业影响力最大的石油输出国姐
织COPEC)也承认石油需求可能在1日年内达到顶
峰，窗然更清洁和环保的新汽车加速普及，化及全
球各国更积破的环保目标，可能终结持续百年的石
油消费増长。

不过，送扁风暴距离平息么日还尚早，近年
来，最重视环保议题的欧洲国家开始纷纷提出禁用
燃油车时间表，而全球最大汽车市扁的中国也传有
意跟进，送无疑对石油公司带来更大的打击。

在如此严峻的营运环境下，国油化油气为本
的营运模式能否确保送家国企可干秋万代的襲衍下
去，叫人格外关，因化国油现庞大的规模来看，
送根本是一家大到不能倒的公司，否则我国经巧可
能陷入衰贩。

中总社会经巧研究中执行董事李兴裕坦言，
我国不能没有国油，但也相信凭借国油良好的管理
能力，国油不会有出现关口的风险。

国巧或需转向下游业备

"国油收入与油价息息相关，但我相信未来
国油摇业务仍将会化油气为主，不大可能出现窗
著的多元化动作。不过，国油管理层都是非常专业
的，我相信他们已观察到市扁的转变，未来可能未
丽網缪，对业务模式进行挑战。"

他认为，国油现仍有丰富的国内油气资产作为
后盾，前景仍不叫人担，但若国人毫无节制，石
油资源终有枯竭的一天，一旦我国成为净石油进口
国，问题将非常严重。

"国油可能需从上游转向专注于研发等下游业
务，化提高燃料效率来解决国内石油问题，甚至是
多元化业务至核能、再生能源等其他领域。"

2015年至2035年总主要能源需求增长

I 2日1许至203许齡年均增长率
賴排放限制复合年均增长率

石巧巨头转战再生能源

其实，国际油价长期化迷，加上环保意识抬
头，己让许多石油巨头从百元油价的美梦中彻底清
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醒，汾汾开始为公司未来10年、20年乃至50年的
前途探路，其中再生能源正是群雄最看好的后石油
时代"金擬"。

2015年至2035年再生能源电力市场增长
发电量（兆瓦小时）

未来10年逾20%投资
将投放网力太阳能能源

伍德麦肯兹（Wood Mackenzie)《再生能源是
下一个大事物}报告窗示，全球风电和太阳能能源
供应量仅为油气的4%，但预测未来再生能源需求
将比石油増长更为迅速，其中风电和太阳能需求将
分别増长6%和11%，远超石油的日.日％。

除需求増长外，再生能源的投资成本不断下
降，加上回酬率的不断提升，伍德麦肯兹预测在
2日3日年每年风电和太阳能带来的收益将达到油气收
益的8.33%，也为财雄势大的石油巨头扫除跨足再
生能源投资的障碍。

伍德麦肯兹认为，未来1日年大型油气公司逾
2日％投资将投放在风力和太阳能能源，并预测石
油巨头们在2日35年需在风力和太阳能领域投资逾
35日日亿美元（约1.466兆令吉），才能取得现有油
气市扁的12%市占率。

因此，在此消彼涨的情况下，各大石油公司开
始抱持着既然打不过，不如就加入的策略，开始将
目光瞄向革命者——再生能源领域的投资。

-沙地阿美•

全球最大油气公司——沙地阿美据传有意向再
生能源公司投资日日亿美元，化作为其多元化业务的
部分策略。

传撒投资再生能源公司50亿美元

该公司计划在2日23年通过太阳能、风能和摇
能发电1日GW(十亿瓦）电力，并转型成为多元能
源公司，主要是沙地阿拉伯政府放眼成为全球再生
能源龙头，报在203日年将再生能源发电比重提高至
30%。

-英国石巧公司•

BP在1981年开始投资太阳能，并在2日日1年
对品牌进行重塑，喊出"不只是石油（Beyond
Petroleum)"的新口号，但在发生墨西哥湾站井平
台漏油事件之后，BP在2日日1年出售旗下全部太阳
能资产，默默退出再生能源领域。

重返再生能源战场

不过，今年年初，BP计划对美国德克萨斯和坦
萨斯帅II 4个风扁共计2日日个风机设备进行升级，合
计装机约斗日日MW，再次重返再生能源战扁。

*挪威国家石巧公司*

挪威国家石油公司CStatoil)在欧洲控股参与
了多个海上风电项目，同时致力于推动浮式风机的
技术研发。数据窗示，Sta怕店欧洲参与的海上风电
项目装机容量(含计划及在建)合计超过5.9GW。

♦道达尔（Total)

法国石油巨头道达尔力求通过天然气'可再生
能源和电力贸易平衡收入来源，规避因高度波动的
石油价格带来的风歷。除2日1 1年出巨资13.8亿美
元控股美国巧A、姐件制造商SmPower外，该公
司也传在去年日月出资1 1亿美元收购法国电池制造
商Saft。



佳作奖/勘测国油命脉系列

•蝴竞石?巧•

规壳石油在2日日9年因再生能源表现逊色，在
2日日9年替停了对风电、太阳能和水电项目投资，但
在挥别再生能源领域4年后，该公司发布报告称太
阳能光化将可能成为本世紀末的主要能源类型，并
在今年7月宣布报每年向再生能源业务投资1日亿美
元，化应对再生能源和电动车趋势冲击。

.埃克森美覃.

埃克森美季曾表示对再生能源毫无兴趣，并一
度公开拒绝承认全球气候变暖的事实，但却在去年
己月宣布燃料电池技术研究计划，并报建设碳捕捉
与封存设施，削磁来自电力装置的温室气体排放。

成功个案：丹能转攻"网电"

传统石油公司转型成再生能源的概念iU乎仍非
常不现实，但送并不意味着不可能，丹麦最大能源
集团 丹能集团(Dong Energy)就是最好的例
子。

从中文名字来看，丹能集团看做与石油扯不上
边，但其英文全名为"Dansh Oil and Natural扫as"
(丹麦石油和天然气公司）已说明其石油起家的传
奇故事。

创立于1972年的丹能，原是丹麦国营企业，靠
石油' 天然气与燃煤发电起家，2日日6年在丹麦政府
主导下，丹能陆续整并丹麦其他日家发电' 配电公
司后，其中部分公司更自1 857年就涉足油气领域。

但是，欧洲自2日日日年开始刮起再生能源旋风，
丹能集团整合后，新经营团队开始落实转型计划从
"黑电"转向"绿电"，并决定全力发展风力发
电，化在送扁能源转型大战中抢占先机。

网电资产占集团总收入31 %

丹旨目集团在初期就定未来新能源占总电力比重
8已％的目标，送在当时仍化火力发电为主的市扁，
做乎是遥不可及的目标，但现风电资产已占集团总
收入31%，更占总资产逾日1%，已突窗出集团转型
再生能源领域有成。

目前，丹能集团仍在北海拥有油气平台，并
占集团2日1日年营业额的18%比重，但集团在数年
前决定拋弃传统石油业务，将业务重转向再生能
源，更在今年宣布拟脱售油气资产而将75%的资金

投入在风电领域。
舞借着坚持的转型决屯-丹能集团自1991年建

设第一座风扁化来，持续致力将传统能源系统转换
为具永续性的可再生能源，现已帕起成为全球最大
岸外风电公司，现占全球发电量的26%。

丹能集团首席执行员亨利克跑尔森表示，再生
能源科技现已处于重大拐点，新能源科技的成本已
降至可建设未来绿色能源系统的程度，即具备成本
和消费竞争力的情况。

转不转型市场各有说醉

看到了丹能集团成巧转型的例子，我们不禁好
奇送可否成为国油等大型油气公司的借镜，毕竟随
着"百元"油价时代已一去不复返，现占政府总收
入近五分之一的油气业，根本无法成为政府长期的
饭票。

大马石巧产量缓步跌

PetroStrategies数据窗示，国油旗下石油与天然
气馈备为全球第28大，但值得注意的是，我国已告
别石油生产高峰期，我国石油产量在2日日3年达到历
史高位后，总体产量已缓步下跌。

化锥形下跌的程度来看，我国未来产量只会
越来越少。因此，我国的收入基础需要立即进行
调整，否则政府财政将在2日28年达到关键阶段，
2日已日年石油馈藏量消耗殆尽。天然气馈藏量虽比石
油为多，产能将在2日2日年达到颠峰，但2日4日年也
将步入关键期。

虽然有丹能集团的成巧例子可供国油借鉴，
但市扁却对可行性发出正反两种贡音。丹麦日德兰
报行分析员汤申对大型油气公司能否仿效丹能集团
模式持怀疑态度，主要是丹能集团幕后有持股达到
加.1 %的丹麦政府作为靠山。

未来10年仍有作为?巧气公司转型待观望

"在环保议题升温的政治压力下，丹能集团只
能选择转型再生能源。送就好比进赌扁，你为了赢
钱，只好在每个数字都下注，但这却能抵御油价下
滑的冲击，同时在政府扶持下扩展风电业务。"

他说，丹能集团就是在送祥的环境下，从多元
概念转向专注再生能源的道路。

与丹能集团立扁不同的也大有人在，分析员认
为，石油与天然气短期內都不会退下历史舞台，因
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此油气公司不妨采取观望态度。
"我们的评估是未来1日年油气市扁依然大有商

机。"
他认为，己襄协议后确实可能影响石油公司未

来经商模式，但短期内可能不会对资本配置带来窗
著影响。

"很多人都说油气公司应跨足再生能源，但对
股东来说，专注在行的事才是重点。更重要的是，
如果石油公司能化较竞争对手更化成本，更环保和
化排放的科技生产石油，那么油气公司的生存已经
无||尤，转型已变得不那么急迫。"

他说，许多油气公司在过去都尝试涉足再生能
源市扁，但往往都无巧而返，f可不专注本业就好。

经巧学家指出，虽然石油公司现未有营运再
生能源的架构'弹性和技术，但送并不意味着他们
将随着油价下跌而消亡，一旦全球石油消耗扇峰已
过，石油公司的末日到来，他们就会进行战略调
整。

"送时，他们就会开始收购太阳能制造商和
开发商，因为对资产货债表实力坚挺的油气公司来
说，仍未成熟的再生能源仍潜存太多不确定性。"

他认为，誠然石油公司看到能源革命的到来，
但当前太阳能等新兴能源仍未有明确的获利模式，
更别说"明窗"的増长机会。

"因此，就算大型油气公司开始严肃投资再
生能源，但他们却可能不会成为类iU今日的能源巨
头，因为他们本来就不是为进军快速増长的再生能
源而存在的。"

但另一名分析员则持反对意见，称再生能源市
扁投资环境已大不相同，油气公司不愿意投资再生
能源，主要是他们正在进行一扁豪赌，下注新兴能
源科技不会进步到革了摇业务的命。

"很多油气公司过去会失贩，一部分是他们不
相信再生能源潜能，因此他们并没有引进正确的技
术。此外，再生能源过去仰赖政府大量津贴，使得
盈利能力叫人存疑，但现在风电和太阳能发电都有
利可图。"

他指出，在化油价时期，传统石油工程成本和
风歷已窗得比再生能源来得高，一旦油气公司站错
边，他们将是大输家，因为再生能源强势响起将对
他们带来重创，而伤害也可能比预期来得更早。

"因此，油气公司应开始进行转型，否则可能
在1 0年內面对痛苦的消亡过程。"

先行者将具备竞争化势

伍德麦肯兹说，先行者将具备竞争化势，对于
那些迟迟未拥戴新能源的业者来说，未来表现仍需
仰赖化成本的油气供应，但若再生能源快速滲透，
加上入市n槛提高，送将使他们面对结构性竞争劣
势。

"目前，资产价格相对便宜，正是多元化的好
时机。不过，石油公司也可能正在观望谁将跨出第
-步，才决定是否跟随。"

Katusa研究数据窗7K，再生能源在全球能源市
占率迅速舰升，从199日年的1%涨至2日1日年15%，
主要归巧于太阳能和风力成本在过去1日年窗著下
降，甚至发电成本有比化石燃料更化的趋势。

报告指出，石油巨头在过往对再生能源敬而远
之，主要是送将扼杀化石燃料业务，但现在他们必
须接受现实，否则将被发展洪流吞懂。
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勘测国油命脉（完结篇）
"不是权宜之计，而是根本改革"-國油走向新能源时化

想像力是人类与生俱来的能力’靠着天马行空的想像力’我们将況甸甸的金属打造成入水能
浮的大船、翻鄉云海的飞机’甚至是钻研出如何开采沉淀在海底数千公义的石诚技术，将石油打造
成影响世代的能源乏王。

但是，自古ly•来盛板必衰，石油在统治能源市场近一个世纪磨，带来重度;亏染和环保问
题，使得新兴能源等反抗势为迅违婚起，步步向权力乏椅逼近’让境着石油起家的国家石油公司
(Petronas)也不得不开始反思和重新定义能源（Reimagining Energy)的重要性。到底国油如化
重新定义能源？本期我们诚邀国油总裁兼首席执行员丹斯里化朱基菲里来说明。

在国油双峰塔42楼的石油俱乐部，鸟邸整个首
都的襲华，阳光撒在建筑外墙的语合金建材上I习肉
发亮，眼前所见的美好与饱受国际油价堇扉所苦的
国油，形成了强烈的对比。

阻朱基菲里在最困难的时候，接过送家财富
己□日大企业首席执行员，通过大刀阔斧的改革，将
送家42年历史的国企内藏的问题清理干净，并注入
新颖的文化和理念，引领集团走向新能源时代。

评估可行方案

在送扁为时1小时的巧谈中，日王朱基菲里不断
强调良好资产姐合的重要性，而新能源窗然也是其
完善资产姐合的一部分。

"我们需要为国油的长期打算做好准备，但集
团仍在鉴定合适，化及有利可图的新兴能源价值链
环节。"

他坦言新能源将带来长期投资的机会，但集团
不会因其他能源巨头积破投资就贸然行动，唯有在
经过完善的评估和机会鉴定后，才会深入探讨，甚
至是收购其他模式的再生能源作为投资。

"我们仍在评估，直到我们认为送是可行的方
案为止，否则我们不会理会外界的杂音。"

格宾太阳能发电广投居

根据国油《2日16年可持续发展报告》
CSustainability Report)，国油现已开始在再生能源
试水温，其位于关丹格宾CGebeng)的太阳能独立
发电广CIPP)已在2日13年投入营运，所生产的电
力将销售和衔接国家电网。

该座化光伏（Photovoltaic)技术为基础的发电

广年发电量达到12瓦时（GWH)，足化滿足4500户
家庭需求，并可每年削磁8日孤公邮的二氧化碳排放。

除关丹太阳能发电广外，国油也在城中城阳光
广扁(KLCC) '南北大道Solans Putra和新街扁大道
C BESRAYA) Solans Serdang油站设立太阳能PV示
范:工程。

未来20年巧气仍是核也业备

尽管国油未来可能拥抱再生能源，但曲朱基菲
里认为，在击来的2日年（2日37年），油气仍是国
油的摇业务所在。

"从全球能源姐合来看，油气仍将占总比重的
已已％，再生能源比重为18%。"

"转型未达终点"

虽然国际油价在今年回稳至每桶5日美元化上水
平，但油市是否已经走出化谷仍不得而知，因此曲
朱基菲里认为国油的转型计划还远未到终点。

"当油价大跌时，我最先想到的是送对国油财
务的冲击，但著名物理学家玛莉居礼（Mane Curie)
说过‘生活中没什么可怕的事，只有需要被了解
的事。现在理当多一分了解，才能少一分担屯^害
怕’，因此我们没有时间恐頓，必须去了解肇因，
并找出应对之策。"

他说，2日14年油价从高峰急坠，叫整个领域
措手不及，毕竟整个领域都沉醉在百元油价的欢愉
之中，但国油非常的幸运，能及时解决所有意外冲
击，但送更多是靠着"直觉"（扫山Feeing)式的
策略应对。
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逆境求存需彻底调整思维行为

他补充，集团正面对油价长期化迷的實境，国
油需要的不仅仅是权宜之计，需要对思维和行为作
出根本性调整，化确保集团不只是能在此次逆境中
生存，同时确保国油未来业务的可持续性。

因此，国油在2日1日年推介了 "仙人掌工程"
(阿0」咒t CACTUS)，一个既可解决当前紧急问
题，同时又能满足中长期发展需求的方案。

仙人掌工程目大变革重点
1.强化管理和削造现金

在新石油危机爆发时，国油立即成立许多工作
小姐，巧围涵盖总部'工广和站油台等，輩望通过
强化工广和平台效率来达到最佳的成本效益。

削减资本开销省逾70亿

此外，国油也成立盈亏系统，化鉴定各环节的
营运效果，让各方实际了解营运情况，并报定策略
来应对。数据显示，自推介"仙人掌工程"化来，
国油己通过资本开销削磁等取得逾7日亿令吉节省。

2.成本控管

国油是家大公司，难免会存在官僚主义，因此
改革重点放在如柯简化程序，并剔除部分程序和报
告，其中下游臂腊即磁免26%的报告。

尽管报告磁少了，但日常业务仍持续运转，
国油也持续获利，显示出简化工作将可带来成本节
省，甚至是工时。

3.工程传递

国油现有话多工程进行中，因此为控制成本和
强化现金流，首要工作就是鉴定符合需要，而不是
“华而不实"的工程。

与承包商分享3年工程规划

此外，该公司也开始与承包商沟通和接触，讨
论如柯传遗工程，从而磁少工程成本浪费。国油也
在去年首度与承包商分享3年的工程规划，给予他
们更高的能见度。

曲朱基菲里说："我们不是向他们担保这些工

程都会成真，但至少让他们可化更好地作出规划。"
他指出，国油需要确保大马油气业更有效率和

竞争力，相信通过信息分享，业者可化做好准备，
若出现产能过剩，可能会激发领域整合。

"我们需要确保油气业可在震蔚环境中生存下
去，但在当前的情况下，他们现没有足够的生存能
力，因此我们希望可化重塑整个领域，确保他们在
未来更有竞争力'抗压力更强，规模也更大，因送
是他们需要往外闯的要素。"

他知道送一点都不简单，毕竟牵涉太多遗产
问题，而领域充斥太多小公司，整个过程将非常痛
苦，但送是无可避免的。

4.人才

当大环境不景时，许多公司都会削磁人才培训
开销，但国油仍维持常年的奖学金派发，化及员工
开发计划开销，不过更追求开销效率，确保钱都巧
在刀口上。

无意再裁员惟续调整员工规模

曲朱基菲里表示，裁员是接掌CEO化来做出的
最艰难扶择，但更重要的是做出对集团正确的事。

"国油无意展开新一轮裁员计划，在现有环境
下，我们日万1日日日名的员工规模是合适的，但我们
将晉视业务发展需求对员工规模进行调整。"

不过，他说，国油现仍在持续不懈进行员工规
模调整工作，特别是针对表现不佳的员工。

-名部落客日前宣称，国油计划明年推行新一轮
"歳贵’行动，拟裁退日000名员工。国油在去年进行
的业务检讨行动中，总共有23日日个职位受到影响。

5.科技

曲朱基菲里相信科技是带来増长和可持续发展
的关键微分器C afferent旧tor)，就算大环境不景
气，集团仍设定常年投资预算6亿至8亿令吉，但只
投放在地理成傲（Geoimaging) '杂质去除' 离子
液体C lone Liqud)等专注项目。

"科技将是确保我们未来生存的关键。"
此外，《2日16年可持续发展报告》窗示，国油

也正投资二氧化碳（C02)捕捉、利用和馈存技术
(ecus)研发，同时与科研公司合作研发二氧化碳
使用科技，化将二氧化碳转换成化学产品。
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6.文化

曲朱基菲里觉得文化改变是最重要的一环，如
果没有改变文化，国油要落实其他的措施将更为艰
难，而整个改革计划的成效也欠缺可持续性。

"文化改变，首要从日常体验做起，通过改
变员工对公司和周遭环境的体验，进而慢慢重塑文
化，最后才能达到我们预期的成效。"

推6文化信仰

因此，国油通过完善的规划，将公司的工作文
化转化为高效和合作兼备的工作文化。为达目标，集
团推出了6项文化信仰（GJture Belief),每个人都需
理解 '内化(Internalization)和实践送些文化信仰。

技大文化信仰，包括：（一)成果至上'
(二）专注执行、(兰）营造自主'(四）建立信
任、（五）提供回馈、（六）成果分享。

曲朱基菲里指出，虽然送项工作仍在继续中，但
相信新文化已开始扎根，人们变得更有动力，工作小
姐间的合作日益襲多，而送些都反映在净利表现上。

"对我来说，文化的转变将使我们在员工也、里
植入勇于应对挑战的思维，我们无法预见未来将如
柯发展，但如果我们已准备就绪任柯未知挑战，我
相信我们未战已先赢了一半。"

打造更好资产组合

曲朱基菲里认为，虽然当前逆境叫人措手不
及，但自己将之视为"拨云见日"的考验，是国油
的一大机遇，而如柯解套将使得集团变得更为强
壮，更具营运效率，并通过更好的资产姐合迎向未
来増长。

"我认为集团现表现良好，我将之归巧于员
工、领域伙伴，化及所有前任领导。所有前任领导
在掌舶时都孜孜不倦发扬光大我们完成国家‘信
托’管理者的精神，良好地应对各种挑战，化履行
我们对国家和人民的责任。"

他说："送不是简单的旅程，但我们的财务表
现已清楚说明了成果。就算市况严峻，国油的获利
紀录仍在延续，信货评级也获得保持。"

在油气和相关产品价格回扬，化及转型计划
奏效，国油截至2日17年6月3日日第二幸净利强増
32日％至7日亿日日日日万令吉，拉高上半年净利171%
至173亿日1日日万令吉，而穆迪（Moody's ) '标准
普尔（S&P)和惠誉（Fitch)分别维持国油A1、

A-和A-信贷投资评级不变。

明年巧价展望"温和"乐观

展望未来，旺朱基菲里对2日18年油价前景"温
和"乐观，但国油将延续现有计划，化确保在任柯
油价的情况下，国油都能取得盈利。

"送就是我们的商业模式，但若油价持续下
滑，我们可能采取其他的动作。"

他认为，国油需要建立起良好的资产姐合，集
团在脱售阿尔吉利亚、唁麦隆等海外资产后，不排
除撤离部分市扁，但拒绝透露进一步详情。

"如果相关资产无法在长期内带来良好的回
报，我们必须采取行动。"

但他补充，国油并不会一味缩磁规模，也将放
眼能为集团带来可持续性收入的市扁。

"我相信地缘集中，而非分散管理。我相信东
盟、加拿大、墨西哥湾等区域，送是我们想要进一
步强化的地区。因此送是非常弹性的策略，最终目
的是打造出良好的资产姐合。"

探讨加拿大其他选项

与此同时，国油虽在今年7月因商业考量取消
加拿大西部的36日亿美元（约1213亿令吉）的液化
天然气计划，但旺朱基菲里指出，集团现为相关活
动探讨其他选项，?岩有撤离加国市扁的打算。

"我们在加拿大拥有庞大的馈备，加国是继大
马后，国油第二大天然气资产馈备国，我们会在加
国长期发展。"

结语

淘通是了解一个人、一件事情的最佳方法，笔
者从访谈过程中发现旺朱基菲里拥有民好的掌控能
力’无论记者粹话题拉到恃处，他都能将乏引导回
自己想要的方向去，达样的能丈对有效执行转型计
划绝对是一大加分点。

但更叫人加分的是，他每周果自向员王发盛汇
报公司业务进展，达对曰理万机的CEO来说寞属难
得，但却是强化内部務襄丈的离招，因为唯有让员
王更好的了解公司状况，他们才能‘。无旁驚地去王
作，最忘将转型计划鼓能悉数挥史，从而在达场旷
曰持久的考验中窝分过关。
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残疾运动挑战（第一篇）
缺乏器材、无障碍环境残疾运动前景不明

在2016年的残疾人壬奧远会，大马队取得3金1铜佳绩，残奧健儿表现比奧远健儿亮眼，引起
了政府和民众对残疾远动员的共注。

残疾远动员比普通远动员付出的努丈有过乏而无不及，但前者得到的民众共注有限，远远不及忘者。
其寞，即使残远奖牌的含金量不比正常奧远奖牌，但能够脫颖而出’也是为国蜡光，他们的

奋斗精神，也值得表彩和学习。

在2016年9月举行的残奥会，大马运动员取下
3金1铜。3金纪录不只是创造大马的残奥会历史，
同时3名运动员的表现皆破了各自项目的残奥会和
残运世界紀录。

莫哈末里祖安在1日日公尺男子短跑CT36，脑
性麻择）姐别先夺下1金，莫哈末吉推在男子锅球
CF2日，学习障碍）姐别取下次金，阿都拉迪夫在
跳远仍日，学习障碍）拿下第3金，3人让大马征
战残奥会44年来首夺金牌，而且连中互元！

长期关注大马残疾运动的马来亚大学体育中
研究生和研究部副主任邱碧逵C Dr Selna Khoo)副
教授说，去年我国残奥运动员夺金后，政府确实更
加重视残疾运动，值得注意的是，大马残疾运动还
是面对着许多挑战。

去年在残奥会夺金的虹动项目是短跑'跳远和
锅球，皆是属于不需要器材协助，例如轮椅的残疾
运动。

马来亚大学体育系高级讲师種白玉博女C Dr.
Jadeera Cheong Phaik Geok)则指出，并非送类残
疾动员不需要运用器材，主要是他们大多数是可化
不依靠器材比赛，全舞个人能力的发挥。

居动项目不多

"他们无需使用器材比赛，可能只是平常的体
能训练需要用到一些运动器材，至于需要使用如轮
椅比赛的运动员，就需要有符合自身条件的器材才
能上扁竞技。"

至今为止，我国的残疾运动员人数不多。邱碧
逵副教按认为，除了因为器材昂责，残疾运动项目
不多，也是重要原因。

想要投身残疾运动者，当发现没有足够的交通
条件到达提供残疾运动设施的地方，也可能因此使
他们却步，放弃当残疾运动员的念头。

"我们需要有一个无障碍的方式或环境，才会
让更多残疾人加入残疾竞技体育中，所化牵涉的层
面除了个人，也和社会'环境及政策相关。"

居动员难找局限发展

寻找和发掘残疾运动员比寻找普通运动员来得
困难，除了因为未必有许多残疾人±有参与竞技体
育的意愿，体育项目也没有太多阶梯式的发展和取
材，因而限制了残疾运动员的人数和项目。

"就体能而言，残疾运动员和普通运动员相
做；学校，则是从中发掘能够进入国家级的残疾运
动员的管道之一。"

鍾白玉博±表示，残疾体育不做普通体育有许
多的运动员，可化发展出12岁化下、14岁化上、
1已岁化上或21岁化上的梯阶方式，因为不太可能在
每个阶段都有适量的残疾运动员。

换言之，由于送些情况而让残疾体育的发展不
足，间接局限各种残疾体育项目的出现。

大马残奥会1982年起开办

大马残疾人体育理事会早于1 982年开始举办残
疾体育比赛，除了各州轮流主办，也邀请一些东南
亚国家祖亚洲国家参与。送类比赛于1998年正式定
名为大马残奥会（Malaysian Paralympad)。

送项残疾体育赛会目的除了发掘残疾体育人
才，同时也借送个活动培养更多教练'鉴定者和官
方技术人员。

最初，送项两年一度的比赛参赛运动员有日已日
人，发展至今每届赛会已有近2日0日人。

此赛会参与者患有各种残疾，包括痊牽'脑
寐、行动障碍、视力障碍、截肢和智障。
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3名残奥摘金者

短跑：莫哈末里祖安

■脑性麻屠患者。
■ 2004年获教练阿菲占发据远动憑能。

■每天早午各花3小时跑日公里进行训练。

■在100公义男子短跑CT3日，脑性麻屠）姐别
夺金牌。

跳远：阿都拉迪夫

.学习障碍。

■在残奧摘金前，已先在古晋马远会与一众正常
人竞赛，并且成功摘金，随磨在残奧ly•板大的
化势夺金。

•在跳远（T20 '学习障碍）夺下金牌。

租球：莫哈末吉雅

■学习障碍，五年级才懂得阅读。

■加入体括前在吉隆故卖妙擺条。

•在男子铅球（F20 '学习障碍）组别夺金牌。

残奥理事会管理23组织

大马的残疾体育由政府成立的大马残奥理事会
(Malaysian Paralympic Council)负责，属下分别有
14个残疾体育姐织和9个非残疾体育姐织。

送个政府姐织成立的目的，是为残疾运动员提
供国际活动平台，同时鼓励残疾人过积破的生活。

大马残奥理事会前身为大马残疾人体育理事会
(Malaysian Sports Council for the Disabled)，成立
于1989年日月18日，并于1996年易名为大马残奥理
事会。

目前在该理会事属下共有23个团体会员，残疾
体育项目包括硬体滚球、象棋、盲人口球、排球、
田径' 残疾举重' 视障足球' 残疾康乐球C Para
Carrom) '保龄球' 轮椅篮球' 轮椅击剑' 轮椅橄
揽球'轮椅网球'游泳'羽球'独木舟'划醋'射
箭、地掷球（Petanque)、兵与等。

鉴定。
種白玉博±指出，不同的身体障疑在不同的比

赛有不同分类，一般先交由治巧师或医生鉴定。经
过鉴定，确认适合在柯种残疾体育项目后，就可化
参与适合的练习，然后才去参加比赛。

邱碧逵副教授表示，如果一般残疾人±参加某
项体育项目是为了运动目的，就不需要进行送方面
的鉴定，分类的目的是为了比赛。

"分类是化巧能和能力为标准，最重要是让残
疾运动员在正确的类别中练习，只有接受正确的练
习，才有机会在比赛中胜出。"

从使用轮椅比赛的体育项目来看，不同等级
的轮椅都出现窗著的差异，百足化影响运动员的表
现，因此准确的分类和鉴定运动员可化参与的项
目，非常重要，才能让残疾运动员公平的比赛。

医学评级标准划分级别

为了保证残疾体育竞赛尽量化公平'公正和安
全方式进行，各类国际残疾人体育运动姐织的医学
委员会制定了一套医学评级标准，划分出不同的类
别和级别。

残疾运动员按照残疾种类分级，共有4个类
别，分别是视力残疾'听力残疾'暂力残疾和版体
残疾。运动项目级别就根据运动项目的要求标准，
来进行运动分级。

比赛依据各项目特点，规定了最化参赛标准，
依照残疾程度和运动能力评价来分级。

需医生准摘分类和鉴定

-个人身体有残障，想要加入残疾竞技体育项
目，开始练习和参加比赛，需要经过专家的评估与
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大马在残疾东居会的奖晒表现

年份 主办 大马运动
员人数

金 银 铜1

2001 吉隆故 188 135 79 87

2003 '可内 102 56 41 45

2005 马尼拉 118 80 41 30

2007 呵巧(泰国） 180 82 74 46

2009 吉隆故 258 94 81 71

2011 梭罗(印尼) 122 51 36 45

2014 奈比都（缩甸） 150 50 49 41

2015 新加坡 191 52 58 37

2017 吉隆故 331 90 85 83

大马残奥会参襄表

年份 主办州 参妻州/国 体育项目 参妻人数

1982 吉隆故 14 2 550
1

1984 雪兰藏 14 2 650
1

1986 按城 14 2 750
1

1988 吉兰丹 15 2 828
1

1990 马六甲 17审灯） 2 853
1

1992 登嘉楼 17审灯） 2 980
1

1994 票佛 1日审灯） 2 1200
1

1996 砂拉越 19审灯） 2 978
1

1998 雪兰藏 14 10 877
1

2000 吉隆故 23审灯） 17 1239
1

2002 吉隆故 23审间 16 937
1

2004 吉隆故 15 20 1081
1

2006 吉隆故 15 16 1203
1

2008 吉隆故 15 14 1910
1

2010 马六甲 15 16 1368
1

2012 彭亨 15 17 1900
1

2014 玻璃市 15 9 2000+
1

2016 砂拉越 15 9 不明

备注杠）:有东南亚和亚洲国家参与
备往但'):有亚洲国家参与
审砂州残奧代表队从1994年开始，连续11年称霸
大马残奧会。 1

大马历届残奥奖牌得主和项目

年份 主办 奖陋 项目 得主

1988 首尔 铜 男子日7公斤
举重

MARIAPPA S/
0 MPe

1992 巴塞
罗男P

银 男子日2公斤
举重

CHECK Kon

Fatt

1992 巴塞
罗那

铜 男子跳离
CB2)

OTHMAN

Mohamad

1992 巴塞
罗那

铜 男子60公斤
举重

PERUMAL

Mariappan

2008 北京 铜 女子日6公斤
举重

Slow

Lee Chan

2012 促敦 银 男子反曲曲
线射箭W1
/W2

SANAWI

Hasihin

2012 促敦 铜 男子铅球
(F20)

奠哈末吉雅

2016 里約热

内卢
铜 女子跳远

(T20)
西蒂谋拉蒂雅

2016 里約

热内卢
金 男子100米

CT36)
奠哈末里祖安

2016 里約

热内卢
金 男子跳远

(T20)
阿都拉迪夫

2016 里約

热内卢
金 男子铅球

(F20)
奠哈末吉雅

串F20 (铅球）=学习障碍
串T20 (跳远）=学习障碍
*736 =脑性麻療

资料来源：残奥官网

残疾居动员基本分级

视力残疾 分为3个级别’ B1、B2、B3级。

脑性麻薛 分为8个级别，1-4级（坐轮椅参
赛）、曰-8级(不坐操椅参赛）。

麵损伤 分为8个级别，：LA、1B、1C (四艘
雜）、2、3、4、5、6级（載艘）。

截巧和其他截鼓分为9个级别，A1-A9级。其他
肢体残疾 鼓体残疾分为6个级别’L1-L6级。
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残疾运动挑战（第二篇）
参赛需求因人而异表现好坏看器材

工欲善其事，必先利其器！
残疾远动员需要适合的远动蓋材来进行训练，当他们面对蓋材价格离昂和未有能丈及时更新

蓋材的问题’表现难鬼就受到影响。
政府或私人界应关注他们的需要，给予适当协助，减轻他们在残疾体育路上的负担。

目前是马大运动/L^理学讲师的余哈屁斯安南
CYuhanis Adrian)于2日日1年代表大马参加轮椅网
球比赛，当年只有数名全职残疾运动员，但他们却
面对轮椅不足的问题。

轮椅网球运动员没有适合比赛的轮椅，就没法
练习化达到最佳状态，化在比赛中争取好成绩。

"我们需要特制的轮椅，送类器材并不容易找
到，而且价钱高昂，加上有时使用中的轮椅需要送
修，我们需要自己货责送些费用，送些都是经巧货
担和需要考量的事，因此想要加入送个项目的残疾
运动员不多。"

原来使用轮椅比赛的残疾运动项目，包括篮
球'竞速'硬地滚球或网球等，并不能通用同类型
轮椅，因为各自的要求不同。

比赛用途的轮椅平均要价约1万日日日日令吉左右
或更言，而且大多是进口自美国，有人货担不起送
些费用，只有等待二手轮椅或捐赠的轮椅。

"送些器材都很责，但我们又需要有送些器材
支持，才能让更多残疾运动员加入。"

余哈屁斯并非天生残疾，而是患上某种疾病后
才需要使用轮椅；之前，他曾参与英式篮球，后来
则化轮椅网球为主，并且在赛扁上有不错的成绩。

当年，他在缺乏适合的轮椅下比赛，即使用钢
制轮椅破为沉重，也要P交紧牙关完成练习和比赛；
虽然有些商家发现残疾运动员的需要，但是，来自
商家的捐款有限，无法让每名使用轮椅的残疾运动
员受惠。

"对我们来说，轮椅就傲鞋子，需要合身
(脚）才行，因此需要有具体的要求，然后视个人
情况定制。"

马来亚大学体育系高级讲师種白玉博女（扣.
Jadeera Cheong Phaik Geok)破为关注残疾运动员
的需要，同时参与不少国家体育发展的工作，她理
解余哈屁斯所言，并代为补充说，如果运动员出外
比赛需要托运输椅，最后发现有所损坏，也会影响

他们在比赛时的表现。

缺乏教练

"运动员在比赛时使用的轮椅有些是不能‘難
车’的，需要靠自己的技术控制轮椅，因此，旅途
中的状况是他们需要面对的问题之一。"

另一个残疾运动员从化前到现在需要面对的问
题，就是没有足够的教练在赛前指导他们。

"-般只有一个教练货责所有不同级别的残
疾运动员，同类运动不同的级别的运动员可能需要
-些调整，更需要的是一些有经验的教练训练他
们。"

不只如此，在大型赛会来临之前，普通运动员
早于数月前就在教练的指导下备战，但残疾运动的
教练不足，一些教练可能开赛前3至7天才有时间
提供协助，因此运动员无法有较长的时间;隹备和训
练，上到赛场能否交出好成绩，还要看自己平时的
努力。

潘志强为硬地滚球苦练
器材耗损没钱更新

在2日17年残疾东运会上，硬地滚球（Bocaa，
也称地板滚球）大马代表之一溜志强在双人赛上夺
得铜牌，但他在送个成绩背后付出的努力，却没得
到适当的回报。

由于赛前需要频密练习，其硬地滚球器材己经
耗损，继续在未来赛事使用，或会影响其表现。

-直化来给予溜志强最大支持的母亲完责呈表
示，在儿子投入硬地滚球练习和比赛后，其教练就
希望孩子有一套器材方便练习，不需与其他选手轮
流共享，如此才能取得较好的成绩。

因此她在一些团体的帮助之下，终于为儿子购
买现有的器材。然而，随着今年东运会来临前，儿
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子长时间使用这套器材练习并出现耗损后，也需要
更新了。

她为方便接送孩子练习硬体滚球，没法拥有
-份固定工作，只是在露票班台从事清洁工作和安
排旅游团的散工，月入并不稳定，介于上干令吉至
2日日日令吉之间，无法为孩子购买价格高昂的体育器
材。

溜志强在送方面有天分，教练也常推荐他到全
马各地，甚至出国到新加坡参加比赛，要是他能拥
有簇新的硬地滚球器材，将有利加强表现，为自己
和国家争光。

轮椅用了7年换不起

溜志强于六亡年前便使用目前的轮椅，如今他
已发育长大，需要新的轮椅，但送和他面对需要硬
地滚球新器材一样，家里的经巧状况并不允许他更
换。

完责呈表示，适合志强使用和价钱不需数化万
令吉计的轮椅，至少也要价6日日日令吉，化她目前的
收入，根本无法为孩子胸买新定制的轮椅。

对溜志强送类残疾运动员来说，有一台适合自
己的轮椅就如虎添翼，能让自己更好的投入比赛，
但现在只能期待政府或一些团体能给予支持。

东居铜晒3000奖金未到手

溜志强在今年举行的残疾东运会的表现与其他
得到奖牌运动员一样，赢得政府和国人的寶美，然
而送对于改善其生活没有太大帮助。

完责呈指出，儿子只在赛会上取得铜牌，并不
傲得到金牌者，有机会得到中央政府或州政府额外
奖励；更令人不解的是：距离残疾东运会结束已3
个月，其儿子至今还未收到铜牌得主的3日日日令吉奖
金。

至于溜志强之前一直领取的2日日令吉福利局援
助金，一直未能顺利更新，至今已有数个月未能领
取送笔款项，送对他和家人都有一定的影响。

"在报章报导送件事后，有福利局官员上n索
取资料，但至今依然未有回音。"完责里对于孩子
面对这种情况颇感无奈。

医生提醒匆随口许诺

完责呈表示，其孩子性格坚强但也好胜，医生
曾提醒他不要随便答应孩子任柯可能做不到的事，
但他因想鼓励孩子而忽略了医生的话，因而孩子对
于她答应过事却做不到一直耿耿于怀。

她除了育有溜志强送个儿子，还有一名女儿，
生活重担沉货，而儿子也担屯^自己的未来，不止一
次问母亲：队后怎么办？

也许孩子也能体会母亲货担家计不易，虽然会
因为一些母亲答应未能完成的事情而发生争执，但
两人实是/L^疼对方，争执之后相对流泪。
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残疾运动挑战(第兰篇)
2同学进國家队互激励视障一样能GOAL

大马的残疾体育中，有些项目虽然较返投入参赛，但残疾远动员的表现已经非常不猎，值得
政府和民众共注。

其中，一些残疾远动如视障足球，我国更是属于区域强队，其余的项目如听障羽球，也有不
猎的成绩。然而，达些远动员在奋丈争取表现时，需要更多的比赛和资金访助，才有更多机会她续
展翅窝飞！

视掉者踢足球，你知道是怎么踢吗？ 24岁的
国家视障足球员阿兹里尔杰依布拉欣（Azril Bn Che

Ibrahim)回’忆当初他于2日日6年开始踢球时，是用塑
料袋包裹着足球，他和朋友舞着球滚动时发出的贡
响，化此辨认球的位置来踢球。

他对于足球的热情和坚持，最终让他在中四时
入选视障足球国家队，一起和另外11位国家视障
球员代表国家比赛，目前他们拼搏出来的成绩是：
大马视障足球队如今在亚洲排名第5，全球排名第
17，属于强队之一。

视障足球需要发出贡音，才能让球员认清球的
位置，因此用化比赛的足球内，装有滚动时会发出
转贡的装置。

24岁的莫哈末阿米鲁阿里夫（Mhd Amirul Arif
Bn Mahadhr)与阿兹里尔在中学时同核同班，如今
两人同样在国家视障足球队内。他因患病造成视觉
受损前，已是一名爱运动的人，成为视障人±后并
没有放弃运动，最终获选进入国家视障足球队内。

"我是于2日11年由学校的老师推荐进入国家
队。在国家队内，我和队友互相激励，在比赛中互
相支持，我们也有自己的支持者。"

靠听觉定位置

莫哈末巧阿兹里尔在中四之后同班上课，当
时只有他们两人参与视障足球，并且双双进入国家
队，从同班同学成为足球队的战友，如今两人还一
起在马来亚大学上课。

大马于2日日9年开始发展视障足球运动，属于一
种新型态的体育项目，但能在近1日年内取得不错的
表现，虽然至今未能全面发展最底层的视障足球，
化发掘更多新秀，但国家队的视障足球员的表现已
经可圈可点。

大马队曾于201 3/1 4年在麵旬的残疾东运会

赢得银牌，并于201日年新加坡残疾东运会表现耀
眼，拿下视障足球金牌，今年的大马东运会则取得
铜牌，连续3届在此赛会的成绩都在兰甲之内。

阿兹里尔和莫哈末两人并没有因为身有残疾而
放弃追求梦想，最终成巧进入国家队表现自己的才
华，也间接说明残疾体育活动，可化为残疾人带来
生活目标。

"我在国家队踢了6年的球，我对自己有信
屯、，也能给别人带来希望，残疾不一定就什么都不
能做。"阿兹里尔表示，能够代表国家队四处比
赛，让他觉得非常自豪。

至于莫哈末，送6年来的国家队生涯，让他发
现了许多不同的挑战，例如他来自于马六甲，当他
在中学时期获选为国家队员，时常需要来回吉隆坡
和马六甲两地，也是一个不同的经历，他相信身为
视障者也能好好的活着。

进入国家队才享有津贴

莫哈末和阿兹里尔目前是全职国家队队员，拿
取政府的每月津贴，但是没有进入国家队的视障足
球员，就没有送样的福利。

-般视障足球员只能在参加各帅I的巡回赛时，
政府才会发放比赛津贴，其余时间他们就只能依靠
自己工作赚钱。

大马视障足球并没有联赛，有的是属于杯赛或
巡回赛，有者是两年才举办一次，因此非国家队的
视障足球员需要面对生活和兴趣之间的挑战。

念马大可使用体育会设施

莫哈末和阿兹里尔今年在马来亚大学就读大学
-年级，在政府协助下可化使用大马国家体育理事
会（MSN)的宿舍和设施，此外政府也提供他们/L^
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理辅导，化及其他方面的便利。
此外，也有一些非国家队的视障足球员在马大

念书，如果需要参加杯赛或巡回赛，马大校方依然
会允许他们请假参赛。

两人在马大念体育管理学，毕业后除了可化
继续当运动员，也有机会到球会或政府相关部n工
作。同时，还有另一名视障足球国家队队员在马大
就读，但与他们两人不同科系。

后天疾病造成视障

都可旨目在比赛中受伤。
"普通足球员都会碰撞受伤，但视障足球比较

不会互撞，但是可化靠近彼此，需要依响转贡识别
彼此。"

残障奥运目前的残疾足球共有两项，即五人制
足球及人制足球，分别属于视觉障碍类和脑性麻
择类。

视障者的五人制足球除了在室外踢球，也可化
在室内进行，经国际足联•(參改后，已是一种适合视
障者的球类运动。

莫哈末和阿兹里尔都表示，他们的父母对于两
人现在的表现感到骄傲，并且给予全力的支持。

两人并非天生视障，而是后天疾病造成，但未
料能够因此成为代表国家的视障足球员。

五人制足球球员分级标准

B1 .全盲或近全盲，无法辨识手掌形状者：
B2 •可辨识出手掌形状，但视觉敏锐度在2/60

化下或视觉范西小于日度;
B3 •视觉敏锐度在2/60至6/60乏间，视觉范

围在日至20度。

视障足球各项要求

-国家队员有11若视障球员
. 2若正常视丈守口员：
•两队各一若进球指导（Goal guide)'属于球队
一部分，站在对方龙口磨方，呼叫我方球员射
口，即給予射口指示：

• 一若裁判：

•教练站在球场中间的边线’可切控制和指示球
员：

-视障足球场上有3个区域，即防守区、中场区和
进攻区：

•守口员在防守区，守口员可发出指示，中场区
是教练发出指示，攻击区就是进球指导巧责：

.边场有人站着防球出界：
•有角球设定。

依铃声识别球员

阿兹里尔指出，残疾足球分为两种，即CP C脑
性麻窝类）足球和视障足球，不管任何一种足球，

听障羽球虽未受承认文舟極打出银晒

现年22岁的文陆極于9岁开始打羽球，最后成
巧成为马六甲羽球州手。但在她1日岁那一年，发现
听力下降，医生表示可能是耳朵神经线衰退或磁弱
所致。

她于16岁戴上助听器，但对她打羽球的影响不
太大，后来上了大学，并于2日岁那一年，成为听障
羽球国家代表。

"严格上来说，大马的听障羽球没有真正国
家队，因为未受大马承认，政府并没有看重送个项
目，因为在残奥比赛有轮椅羽球，也有手不能动的
的残疾羽球项目，由于我们四版健全，只是听觉有
问题，他们认为我们是正常人。"

主办单位资金不足

她于2日15年加入听障羽巧后，就获选代表参加
当年在台湾举行的亚洲残疾运动会，当时大马共参
加4个体育项目，分别是羽球' 田径'足球和保龄
球。

"羽球有3男3女代表参加团体赛和个人赛，团
体赛大马拿到第四名，个人赛单打我取得报牌，混
双有另一姐队友赢得铜牌。"

今年，她代表大马参加在±耳其举行的另一
个全球残疾体育比赛 Deaflympic，并且和搭
挡Francis Tan—起赢得混双报牌，成为大马队唯一
赢得奖牌的单位。

"在2日17年的Deaflympic，大马只派员参加3
个项目，分别是羽球'田径和保龄球，其他国家都
参加多个体育项目。从我参与听障体育化来，看到
大马派人参加的残疾大多数是化羽球'田径'足球
和保龄球4个项目为主。"

她加入听障羽球两年，发现当要代表国家出去
参赛时，主办单位就会面对资金不足的问题，需要
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四处奔波找人或政府黃助，相信这和其他不少残疾
体育项目一样需要面对挑战。

"如果没有资金提供球员参加比赛，就很难看
到成绩，？岩有比赛就会出现送样的困难。"

配戴助听器听力没再下降

"我有做听力测试，但我不知道失聪多少己
仙，只是知道有一个叫做frequency DV的标准。我
的情况是右耳听力比正常化一点，左耳的听力则比
右耳更化一些，但未到耳聋的程度。"

文陆極每半年要给医生检查一次，医生向他表
示由于有配戴助听器，能刺激耳朵的神经线，听力
就没有再下降。

平时她与人沟通除了依靠助听器，也读对方的
層语。最初，她在打羽球时由于戴着助听器并未发
现有问题，但上扁正式参加听障比赛不允许戴助听
器，或平时不戴助听器练球时，就会发现反应会变
慢。

"打球有时要听对方脚步和球的寅音，化及球
拍和球碰撞的寅音，如果有戴助听器就还好，没有
戴巧就有分别。"

她近两年在听障羽球练球或比赛时，只能用手
语和教练或搭挡沟通，比赛时比较紧张加上手语还
不够流畅，偶尔出现来不及表达想法的砸脑情况。

姐撰写报导传报馆刊登

文陆極在马来亚大学选读体育科学系，目前已
进入最后半年的实习阶段，在一间复健诊所学习复
健技巧。

虽然她自己和家人皆觉得听障羽球不曼重视并
不公平，但家人都很支持她继续在听障羽球路上驰
聘，周遭也没有人因此而歧视她。

听障羽球的新闻少见于各大媒体，只是少数马
来报章和电视台有报导，她的一些新闻报导则是其
姐姐自己撰写，传送至各大中文报章后，也仅有破
少数报章刊登听障羽球的新闻。

残疾羽球小知巧

第一类：分为聋人、腰杖上残疾、腰杖下站立兰级

其竞赛规则与健全人相同，一级为重度残疾、二级
为中度残疾，王级为輕度残疾。听障属于达一类。

第二类：站立式：腰杖下1-2级

只有场地区别：单打发球区为单打场地半场（有前发
球线），比赛场地为双打场地半场，双打从此类推。

第兰类：轮椅式

有细分为數种不同的发球区、比赛场地和发球方式。

而人造成视障原因

莫
哈
末

史蒂文约翰逊综合症
(Stevens-johnson syndrome)

•属于"多型性红斑"（Erythema mu出forme)
的一种，能影响表皮的细胞死亡，导致真皮与
表皮分离，是一种可致命的皮肤病;

■被认为是一种皮肤与粗膜严重过敏反运：

■已知的起因主要是药物治疗而引起的，再则
是受到病菌感染及癌症(板少情况)所触发：

•目前多将由药物造成的症状称为史蒂文约翰
逊综合征，由病毒产生的症状则称为多型性
红斑。

青光眼（Glaucoma)
化

里
尔

■属于一票列会导致视神经受损’进而造成视
力丧失的眼疾;

■迄疾病进程相当镶慢巧且不会有疼痛感，在
周边视野开始产生模糊感忘，中视力也会
因为没有接受妥善治疗而慢慢受损’最磨可
能会失明：

■可能是渐进或突发的，若是突发性的，则有
惠性眼痛、视力樓欄、瞳孔放大、眼睛狂痛
与晕脉的可能：

■由青光眼所引起的视丈丧失问题，将可能造
成永欠性说害。
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残疾运动挑战（完结篇）
金牌背后辛酸谁人知？缺器材训练靠自己

马残疾远动若要开更多的花，结更多的果，便需要建立残疾远动的基本盎，扩大残疾远动金
宇塔底展的参与人數，才能期望看到吏多运动项目和好成绩。

此外，政府需要肯定吏多残疾运动项目的贡献，給予戌疾运动员吏多全时间支持(Full Time
Support)或让他们处于全职状态（F址Time Status)，鼓励和吸引更多有志于此的残疾远动员加
入其中’壮大残疾竞技运动’切备选才乏用！

去年残障奥运会之后，大马政府确实更注重残
疾运动，或者说是残疾健儿化金牌或奖牌得到了政
府青睐。

"可化送么说：残疾运动因为健儿们的金牌而
得到发展。"马来亚大学体育系高级讲师辖白玉博
dr (DrJad既ra Cheong Phaik 扫eok)示，送些得蛋ij
奖牌的项目，可能就是得到全职状态或全时间支持
的结果。

然而，长期关注大马残疾运动的马来亚大学
体育中研究生和研究部副主任邱碧逵（Dr Selina
Khoo)副教授则指出，目前送些在赛会上赢得奖陋
的残疾运动员，可能都是在国外努力训练后取得的

须靠个人努力付出

换言之，送些为大马在重大赛事上争取奖牌
的残疾运动员，并非是在本地体育机制下成长的一
群，而是他们自己努力付出，再因为辉煌成绩引起
政府关注，间接让其他残疾运动员受益。

"竞技体育就傲一个金字塔，底层就是要有许
多运动员参与其中，才能鉴定哪些人可脱颖而出代
表国家，不可能只是从少数人中挑选人才，所化需
要一个大的基本范围。"

就目前大马的残疾运动来看，尤其是竞技体
育，确实有不少待提升之处，但可喜的是国家体育研
究院CISN)已逐渐关注数个残疾运动项目，全时间
支持或让一些类别的国家残疾运动员进入全职状态。

许多残疾运动员属于业余或独自训练，要参与
比赛时才会増加训练时间，而且无法在国家的训练
中练习。如今，一些项目得到全面支持，例如拥
有每月固定津贴，让运动员不必再为生计发愁，而
且政府也提供教练和交通安排，有助提升残疾运动
员的竞技水平。

表现好才可当全职

即使送类现役运动员还是学生，他们依然可化
继续学业，同时享有应得的福利，然而得到送种协
助的残疾运动员并不多。

马大运动理学讲师及前轮椅网球运动员余哈
屁斯安南（Yuhans Adrian)指出，残疾运动员进入
全职状态的条件晉视运动员之前的比赛表现，必须
有良好的紀录和贡献才能得到送些帮助，但事实上
残疾运动员想要达到送些要求需要跨过许多难关。

"进入全职状态之前的挑战就是没有好的器材
和教练，即使有潜能，但不只是关乎技术，也关乎
使用什么工具化成为更好的运动员，因而他们没有
办法得到推荐进入全职状态。"

他指出，国家体育研究院除了鉴定运动项目，
也应有更公平的预算或提供平台，让残疾运动员可
表现能力。对他来说，技术可训练和磨练，运动员
需要的是更多机会，他是过来人，早期他就是投入
许多金钱在运动项目，才取得一定的成绩。

设施不完善出入不便

除了没有太多残疾运动项目可选择，化致少有
残疾人±加入其中，大马面对的另一个问题就是没
有足够的残障设施，甚至无法让某个残疾人古去到
想要去的地方。

"如果一个使用轮椅的残疾运动员要去到训练
扁地，就需要有一个无障碍（Accessible)的方式或
环境，交通方面可化提供送些便利吗？是否有司机
愿意协助？"

邱碧逵副教授指出，如果上述答案是肯定的，
才会让更多残疾人±愿意加入残疾竞技运动中，因
此牵涉的层面除了个人对残疾人±认知问题，也和
社会、环境和政策息息相关。
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有一些残疾学生向她表示，公交司机并没有
上述送些意识，让他们较难乘搭公共交通。送是由
于公交司机并未把己±停在己±亭指定的位置上，
送些地方设有供使用轮椅的残疾人古上下己±的管
道，但却未起到应有的作用。

缺人参襄无法提升表现

在一些残疾运动赛会上，大马能够派员参加的
项目并不多，其中一个重要原因就是没有太多人参
加残疾运动。

"残疾运动项目有限，当有关方面推动新的残
疾运动项目，就会有一些运动员从原本的项目转过
去，变成送不是在増加新的运动员，因为都是原本
的残疾运动员在参加，送是残疾体育面对的挑战之

11
0

邱碧逵副教授表示，残疾运动的圈子很小，只
有越来越多残疾运动员进入，才能真正有所提升，
送种问题也可能出现在正常的运动项目。

其实，送傲是巧和蛋的问题，有人认为是没有
提供机会，如何提升表现？反之亦然。如柯从中取
舍和平衡，考验政府和各残疾体育团体的暂慧。

善待残友大马尚需进步

究竟大马对待残疾运动是否化于其他国家呢？
送或要晋视和哪些国家相较，如果和对于残疾人击
相对友善的国家，例如荷兰和瘦洲，大马就无法与
之比肩。

種白玉博±指出，一些外国的残疾运动员虽然
是自己训练，但国家提供相对便利的交通和环境，
荷兰就是一个破佳的例子。

"至于福利方面，有一些国家是准备得比较
好，例如瘦洲，送个国家的交通方面也较佳，司机
受训协助残疾者。反观大马是有一些供残疾人使用
的设备，但没有妥善利用。"

邱碧逵副教授表示，送些比较或不能一概而
论，一些国家有协助残疾人的文化，不只给残疾运
动员提供便利，而且平等对待残疾人±，如果从送
方面来看，确实一些国家的残疾运动员待遇化于我
国。

"-些国家对待残疾人±或运动员相当不错，
但一样有些国家并不佳，要看你与哪个国家比较。
大马方面，在去年残奥会之后，对残疾运动员的津
贴和奖励已变得更好，送是一个积破表现，因为还
是有不少国家并没有这样的进展。"

大马媒体正面报导

自2日12年伦敦奥运会开始，種白玉博±和邱
碧逵副教授就携手收集有关英文和马来文报章的报
导，主要是探视媒体关注残疾运动和其曝光程度。

"当时，我们研究4家英文报和4家马来文报，
例如每天有多少报导和照A、使用正面文字或货面
文字'男女运动员方面的报导比例如柯，同时也
有关注媒体较为注重大马残疾运动或外国残疾运
动？"

種白玉博±表示，总结当时媒体报导残疾运动
的情况，百们是用了许多积破的文字，即使残疾运
动员输了比赛，也会使用激励文字来报导。

在2日16年奥运会开始后，他们继续跟进媒体送
方面的报导，除了原有的英巫报章，也加入搜索和
研究中文报章的报导。

经过送些日子来化来的研究，收集许多国家或
地区包括英国'日本'韩国'伊朗'台湾'中国'
阿畳等，整体上来看大马在残疾运动方面的报导化
于一些国家。

适应性体育满足需求

残疾运动项目有许多和普通运动相做，有的可
说是普通运动的"变种版"，然而也有一些适应性
体育（Adapted sport)并非为纯竞技之用，而是让
残疾人参与或作为复健和治巧之用。

适应性体育是指为了满足残疾人的需要而修改
或创建的运动，例如，基于送个定义，篮球是一项
常规运动，轮椅篮球是一种适应性的运动。

余哈屁斯安南表示，美国就出现许多送类适应
性体育，例如冰上钩球和棒球，都有经过改型化给
残疾人使用。

"需要复健或治巧的运动，可利用在病人身
上。大马目前还没有送样的方向，如果有的话，也
可化用来协助鉴定残运员的状况。"

愿尝试才能发挥潜能

余哈屁斯安南在瘦洲墨尔本时，曾经尝试划醋
C Rowing)的机会。对他而言，只要肯去尝试，如
果认为自己可化应付，就可化考虑真正投入该项运
动项目。

"只是因为去尝试就可能发挥潜能，不要因为
失去一些东西，如无法行走，而失去尝试进入另一
个领域的机会。"



他表示，一般人可能化为没有人想要划船，但
当有人提供了送个机会，就会发现原来有不少人有
送方面的兴趣。

任柯的运动项目，用于一般市扁就要考虑商业
收益问题，因此若化大马的视角出发，提供划醋的
机会未必有盈利可言。但是，余哈屁斯安南认为虽
然关乎收益问题，但可化采用会员付费性质尝试送
种做法。

包白玉博±指出，大马人可能觉得不想付费
参与送些体育活动，但一些国家的人却愿意付费参
与，因为他们知道得到的东西可能远高于所巧出的
费用，大马人或只是可能一味想免费而已。

邱碧逵副教授表示，送或是为何在大马残疾运
动发展机会不多的原因，送是由于没有太多无障疑
活动，也没有太多送方面的受训人员，所化即使残
疾竞技运动有不错的潜力，也没有太多的反应。

办残疾居动大马有口碑

大马在残疾运动的成绩或不如一些国家，但由
于曾多次举办残疾运动赛事，例如2日日6年的远东
和南太平洋残疾运动会（F段PIC)、残疾东运会'
亚洲青年残疾运动会，化及一些单项的残疾运动赛
事，因而在送方面小有口巧。

同时由于大马也是由高等教育学者'适应性
体育业者和学生姐成的亚洲适应体育和锻炼学会
(As因n Society for Adapted Physical Education and
Exercise '简称ASAPE)国际姐织11个会员之一，
因此该姐织将于明年7月11日至1 3日，选择首次在
大马举行座谈会，地点是在马来亚大学。

该研讨将会探讨如柯让适应性体育进入社区
内，送个姐织的主要目的是鼓励和促进在适应性体
育'残疾人体育和体育方面的国际合作。

明年将是该组织第15届的座谈会，期望通过此
次活动推动大马社区更多适应性体育活动，同时将
突出大马已有的社区残疾人体育项目和适应性体育
活动。
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残障运动员的血泪之路——圆缺中的坚持（一）
运动员待遇大不同残运会等待黎明

同是远动员，待遇却大不同！相较一被运动会，残障运动会未受到广泛瞩目’甚至遭受輕视
的禀墙……

就化近期在吉匯坡举行的第29居东运会为例’大马队伍杖14日枚金牌获得全场普冠军，首相
拿督斯里纳吉在比赛结束磨，即宣布9月4曰为公共假期。

但相比第9届残障东远会，我国队伍也表现不逊，化90枚金牌夺得全场亚军’但令人遗憾的
是，此事却甚少获共注，观赛民众和东远会相比，可谓天壤乏别。

其寞，残障远动员一直来表现不俗，而砂拉越队伍更强大，1994至2016年大马残障远动
会，连续12居称霸全场总冠军。

无固定培训场所

此创举得化维持，全靠残障运动员不懈辛苦打
造起来，然而，砂拉越残障运动员至今仍未有固定
培训扁所，且面对残障运动设施區乏的问题，社会
大众对他们的了解'认知和重视，也远不及普通运
动员。

种种落差可从观赛人潮、各大小媒体报道、残
障运动设施，乃至福利待遇等方面得证，虽然在过
程遭受忽略，但不能否认的是，还是有许多参与者
包括教练和运动员，-直在努力坚持着，期许有一
天，残障运动可化在砂拉越，乃至马来西亚受到广
泛接纳及重视，被更多人看见他们的存在和付出。

视障生跑出佳绩打动陈香再当教练

前教育工作者陆香再C Matthew Chin)把爱延
伸扩大，花如年时间培训数百名残障运动员，当中
不乏表现杰出国' 帅I手。

陆香再从1979年从事教育工作，在杏坛服务
37载的去年退休，在执鞭的3日年里，他热投入残
障运动员教练工作。

陆香再第一所任教的学府在伦乐国中，后于豈
葉林吟国中执鞭，直至1986年被派往杳都林当国
中，因机缘巧合，在199日年开始担任视障学生的田
径教练。

任职初期，他是一名数学和科学老师，货责教
导普通学生，并未曾接触过特殊学生，一直到1989
年，视障学生詹姆±邦丹请求他担任教练，但他婉
拒了。隔年，詹姆±邦丹在一次校内田径比赛中，
化杰出表现击败普通学生而荣获400米赛跑冠军。

随后，陈香再决/L^培训詹姆±邦丹，后者在
1994年大马残障运动会因击贩国手，获选为马来
西亚代表，参与同年在北京举行的远东及亩太平洋
残障运动会（FESPIC Games，亚洲残障运动会前
身）。

再累也没怨言

詹姆±邦丹因此成了陆香再第一个培训的残障
运动员，并在多个比赛获得佳绩。

"他（詹姆±邦丹）是一个没有脾气的人，耐
吃苦，即使丽天也坚持练跑，再累也没怨言。"

教练兼任也理辅导员培训残障健儿难度高

陆香再表示，相较普通运动员，培训残障运动
员，需要更多耐性和观察，尤其要注意他们的强处
和弱处。

须兼顾身也平衡

"由于是残障运动员，我们需要关注他的弱处
在哪里，不要让他们进一步受伤，避开弱处'强化
化势，是教练所要注意的。"

如一名残障运动员有版体残缺，就要了解他们
会面对身体不平衡问题，而在培训过程就要投入更
多耐性和指导。

残障运动员因身残缺而产生自巧理，送
也因此让他们不容易和人建立信任。因此，在培训
残障运动员过程，教练需要付出更多时间和精力，
除了陪伴，还需兼任辅导角色，如学员在面对问题
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时，教练需要安抚情绪及出面解决。

信任靠长时间积累

"送一过程其实很不容易，要让他们相信你，
还要让他们觉得你可靠，需要靠长时间积累来达
成。"

"他们（残障运动员）经常会觉得，你不懂他
们面对的问题，甚至不给你机会靠近，自己树立起
无形之墙，将大家排除在外。"

对此，教练要灌输他们一个想法："你不是永
远的残障者！你会游泳，可是很多普通人却不会，
你比他们更厉害。"

较常人更吃苦耐劳

陆香再坦言，相较普通人，残障运动员更吃苦
耐劳，在训练过程也不会要求"大减价"，如教练
要他们跑1日圈，就不会说要磁跑几圈，会跟着指示
接受培训。尽管身有残疾，但残障运动员有着不哲
易认输的精神，送些都值得大家学习。

获最佳特殊教练奖陈香再付出受认可

陆香再从2日16年起，担任全砂残障运动员总
教练职位’之前，他主要货责田径姐教练工作。目
前，他也是砂福利'社区和谐'妇女'家庭及儿童
发展部行政官员（残障运动发展）。

在豈郁林当国中任教期间，因对运动有浓厚兴
趣，便发起当志愿教练想法。他发现残障者当中有
不少潜质运动员，便积极鼓励他们走向户外，而不
应局限在室内活动而已。

除了因机缘廣合让陆香再有机会接触残障运动
员，另一个选择坚持送条路的原因是希望帮助社会
上需要的一群，让他们借由运动发挥个人潜能，而
送些清质运动员不乏视障、版体残缺'脑性麻择及
听障等残疾问题者。

家人一度不理解

陆香再直言，家人曾因他投入太多时间而产生
不理解态，认为他把太多精力放在残障运动员身
上，可他并未因此放弃。

最让陆香再感到满意的是，砂拉越成巧在残障
马运会绵造12连冠佳绩，奠下连续22年不贩稳固覇
业，其中田径组贡献最多奖牌。此外，马来西亚在

残障东运会也表现杰出，今年化90金8日银83铜荣
登亚军宝座，窗见我国残障运动员实力不容小風。

此外，陆香再也在2日1日及2日16年度砂拉越体
育奖砸奖典礼中，東获最佳特殊教练奖，真诚付出
已获得政府认可。
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残障运动员的血泪之路——圆缺中的坚持（二）
勿摧毁最后一根稻草给力残运员追梦

残障者是较不幸一群，政府提供的福利理应一视同仁，而不要成为摧毁残障运动员追逐运动
梦的最忘一根稻草。

受训需化三餐

基于社会的现实，残障运动员的福利至今仍无
法婿美普通运动员，我国的全职残障运动员数量也
非常少，而在成为全职残障运动员之前，他们在接
受培训当儿，还需为每日兰餐温饱而||必。

砂残障运动员总教练陆香再接受《星洲日报》
巧问时表示，全职运动员每月可领取固定薪水，
无旁替专注训练，然而，送项福利并非每个化秀

的残障运动员都能享有，只有成绩标青者才能成为
全职残障运动员，而要达到送个目标的过程非常不
易。

残障运动员只有在比赛前几个月接受培训，才
会获得政府津贴。

比襄前训练才获津贴

陆香再希望社会可提升对残障者的意识，尤其
残障运动员，应该多了解和帮助他们。许多国家如
南非和印屁等，跟我国一样在艰难中求存，残障运
动员必须靠自己训练，达到一定成绩水平后，才会
被国家队巧纳派往参赛。

"并非每名运动员第一次出赛，就能载誉而
归，他们必须要有过人的坚持'穀力及付出，一而
再、再而兰尝试，才能获得荣誉，残障运动员亦是
如此，甚至更艰辛。"

残障运动员都希望能傲普通运动员一样，享有
同等福利，让他们更有动力参与培训和赛事，追還
运动梦。

付出更多勇气辛劳残障健儿更出色

"虽然待遇不同，但残障运动员付出的辛劳，
不比健全运动员少，甚至要付出更多'更久和更辛
苦。"

陆香再表示，使用普通运动员的标准，来评定
残障运动员的成就，是不公平的。

绝不只是玩玩而已

"我国刚开始举办大马残障运动会时，大家都
化为残障运动员只是玩玩，水准并不高，无法哲易
拿下奖牌。"

他纠正说，残障运动员在训练时，除了要面对
身上残缺，还必须克服理障碍，付出的辛苦不比
普通运动员少。

"化失明为例，他们无法看见前方的路，要跨
出第一步已很艰难，更别说要他们跑步，所化盲人
跑步，需破大勇气和穀力才旨跡到。"

残障运动员的表现，当然难化跟身体健全运动
员相比，但送并不意味无法超越，因为他曾目睹同样
的体育项目，残障运动员表现比普通运动员更出色。

陆香再称，外国许多人都很欣貴残障运动员的
精神，甚至投入研究，也发现残障运动员付出超过
普通选手的付出。

场地有空档才训练砂设施待提升

相比其他州，砂残障运动员使用的运动设施虽
然算不错，但是仍有提升空间。

"无可否认，一路走来，砂政府为残障运动员
提供许多援助和支持，使他们有今日出色成绩。"
不过，他相信，若砂残障运动员在更完善运动设施
下训练，将有更大收获。

他提及全砂残障运动员一直面对最大问题，就
是缺乏固定训练扁所，他们只能在指定扁所，有空
档时才能训练。

"砂残障运动员在没有固定训练扁所下，可获
得如此出色成绩，如果有固定扁所定期训练，我相
信成绩更出色。"

有鉴于此，他们在为残障运动员物色适合训练
扁所，期望接下来各大比赛中取得更好成绩，为我
国争光。砂残障运动和休闲协会目前有约3日日名会
员，州教练会从中筛选适合运动员，代表砂拉越参
赛。



我国除了每两年举办一次的大马残障运动会，
国家体育局每年也举办两次运动会，项目包括游
泳、田径、兵乌、羽球、保龄球和射箭，选出大马
代表。

残障运动员最高目标是参加残奥会，也放眼其
他国际赛事，包括残障东运会和亚洲残运会。

只要努力就有春天别把残障儿藏家中

"只要持续努力，残障运动员也有一A春
天。"

陆香再希望民众多给残障运动员鼓励和机会，
不要因为他们有缺陷，就否认他们的努力和能力。

他说，有碍于一些家长过度保护或自巧感作
罢，会把残障孩子"藏"在家中，不让他们外出，
导致孩子无法成长。

和普通人享平等权力

虽然残障者和普通人有些不同，但他们和普
通人一样，享有平等权力，包括学习、运动和福利
等。

陆香再鼓励家长多让残障孩子和社会接触，送
不仅有助学习'独立，还可让孩子结交朋友，扩大
视野。

"残障儿童一旦走出家口，就会发现自己并
不孤单，还有许多孩童跟他们一样，从中快乐学
习。"

詹姆±邦丹很出色

提及印象最深刻的残障运动员，陆香再说，培
训首名残障运动员的詹姆±邦丹，坚持不懈精神打
动了他，让他开启残障运动员教练生涯。

詹姆±邦丹在没有教练培训下，仍表现出色，
令陆香再刮目相看，且在训练过程刻苦耐劳，从不
抱怨，还带领一名全盲同学晨跑，令陈香再深感欣
慰。

詹姆±每个早上除了会自动自发晨跑，下午
还接受教练训练，晚上再去健身，如此密集训练方
式，维持每星期3次，送难得的自律精神，是大家
学习的楷模。
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残障运动员的血泪之路——圆缺中的坚持(兰)
科手化脚闯难关叶孙洪驰聘赛场

纵然现脚无法带他走在向狂的道路上，可是他靠双手走向天涯海角，身体力行告诉大家，只
要肯用‘。、愿意付出努力’没有什么事是办不到的。

他是我茵残障东运会选手叶孙洪(32岁）。8岁那年，脚板突然失去知觉、变得麻屠，去看
医生，却找不到病因。

麻葡的情况一豆持续好几年’从原本只是脚板麻屠，一直蔓楚至脚踩、小腊、大腊直至臀
部，整个过程，就像触梦一样，却真寞发生在他的身上。

。事发初期还可杖走路’现脚杖拖甩方式‘行走’ ’由于当时医学不是很发达’在铁乏专业
仪器检测下，晓方迟迟找不出病因。"

脊椎长瘤延误就医

11岁那年，终于有机会在古晋一所私人医院进
行专业检测，得出脊椎长瘤，压到神经线的结果，
谜底才揭开。病因查出，可是情况已经恶化。

"医生告诉我妈，接下来只剩下两个结果，一
是等死，二是动手术，手术还有一半的康复机会，
另一半是下半身雜痕。"

与其等死，不如动手术吧！尽管已经被告知只
有一半康复机会，但是好过完全不尝试。

12岁那年，他一共动了两次刀，虽然适逢小六
评估考试，可是碍于需要开刀'等复原，又再第2
次开刀'等复原，那一年的上课时间，他都缺席。
隔年，他重返校园，可是从此化轮椅代步。

多为冷眼旁观尝尽人间冷暖

接下来的日子，让他尝尽人间冷暖，过程有责
人相助，也有漠不关，不计其数的冷眼旁观者，
围绕着他。

从那时起，他开始认知到"与其靠别人，不如
靠自己"来得更实际，未来日子，除非自己努力，
否则没有任柯人可化帮得上’忙。

第一个贵人蔡宝发

中学时期，他遇到人生中最重要的第一个责人
囊宝发，对方看他坐轮椅，问他是否有申请残障人
识别证C OKU卡），叶孙洪才惊觉，原来残障人可
化有特别福利，在那之前，从没有人告诉过他送件
事。

"对方不仅告诉我残障人识别证的好处，还指
示我要去哪个部n申请，甚至叫我在完成中学课程
后，去他的公司上班。"

毕业后的第一份工作，就是送么得来的。

尝试适合项目接触多项居动

随后，叶孙洪尝试不同工作，期间接触了运
动，包括篮球'羽球和兵乌。不过，由于送些运动
都需要一定人数才能参与，不能单独完成，所化凑
不到人数情况下，唯有放弃。他也尝试举重'击
剑，但也因为兴趣不大，而持续没多久就结束，一
直到他发现轮椅赛跑是不错项目，便开始注入更多
时间和精力。

20胞年’他代表马来西亚参与远东及亩太平洋
残障运动会。那一年开始，他接连参与大马残障运
动会和残障东运会，除了在轮椅赛跑姐获得隹绩，
也在锅球、铁规及标枪姐，夺下无数个金、报、铜
奖牌。

"没有人生是一帆风顺的，问题出现，你无法
改变，那就改变态吧！"叶孙巧一直抱持送种态
度，应对上天给他的一次次考验，而难关，也在他
-次次坚持下，迎刃而解。

每周培训6天为比襄做准备

为了保持良好水平，叶孙洪每周固定6天，每
天用至少两小时自我培训，为每一扁比赛做好冲刺
准备。

常言道："机会是留给准备好的人"，秉持送
信念，无论往返训练场地的距离有多遲远和劳累，
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他都坚持要参与训练。然而，也因为要经常训练，
所化叶孙洪的每份工作都无法持久。

"没有一家公司允许员工一直请假，有时出
席赛事，甚至要请上整个月假期，当中包括培训时
间，工作根本无法做长久。"

热爱居动不放弃

残障运动员要成为全职残障运动员的过程不
易，为了兰餐温饱，他们必须自己寻找收入，维持
生活开销。

除了因为时间无法配合，也因为身有残疾，社
会接受度和能从事的工作巧围受限，叶孙洪唯有自
行经营小生意，靠不固定收入，维持开销。

"家人曾经劝我找份工作，赚取稳定收入，不
要再投入运动，可是运动一直是我热爱的，也从中
找到乐趣，所化从没想过要放弃。"

经年累月下来，叶孙洪用实力让大家看见他在
运动的潜能，他也舞坚定意志和努力，一次又一次
夺下佳绩。

陪在身边训练感激教练付出

叶孙洪投入体育期间，除了要感激总教练陈香
再栽培，还要感恩教练農斯达法一直陪在身迈，尤
其进行推锅球训练时，不厌其烦捡球，不断重复往
返、蹲身及捡球动作看做简单，其实很考耐性，但
慧斯达法不仅没有怨言，反而乐在其中，因为可化
帮到行动不便的叶孙洪。

时孙洪希望残障运动有一天可化被更多民众看
见，同时希望政府能提升本州体育设施，或私人企
业加入寶助阵容，化便残障运动员可在更佳环境及
设施下培训。

此外，他也希望政府为有需要的残障运动员
提供宿舍，如他们在砂青年及体育中进行培训期
间，让参与的残障运动员直接从宿舍抵达，而不需
耗时'耗力又耗费，从住宿地往来培训扁地，因为
这一过程常让他们疲急不巧。

散发正能量不受难关击倒

"忽略你所没有的，看你还a有的，我虽然没
了可化行走的双脚，但我还有双手，我可化靠百们
(双手)来帮我行走。"

叶孙洪散发的正能量，不但帮他冲破重重生活
难关，也让他一路走来，走得更踏实'安稳。

就化训练推锅球为例，由于培训扁没有残障
人专用设施，所化就自创点子，设计可化让腿部残
疾者训练推锅球时使用的掃子。虽然设施區乏，可
是送并不影响他投入的热化，反而激发他取胜的决
/|>。

举重设施方面，由于缺乏举重床架，运动员
就自行想出法子，用椅子取代，不让匿乏的环境资
源，影响训练。

如果说"越是旁困的孩子越懂事"，那么，在
叶孙洪身上，不难发现"越是逆境越要闯关"的一
种人生观，而送一过程，单靠努力还不够，需要注
入的，还有许多的坚持才能促成。

放弃很容易，坚持却很难，并不是每一次努
力，都可化得到同等回报，但是只要愿意坚持，成
功就不会距离太远。
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残障运动员的血泪之路——圆缺中的坚持（四）
视障踢中硬物脚伤温金芳坚强登顶

"啊！痛〜〜〜惨了，怎么回事，这下惨了，怎么回事，我的脚巧痛！"
那一天，对视障远动员溫金芳而言，是重要的日子，偏偏意外在当下发生。
"可是我告诉自己不能放异，要經续完成跳远，我的目标是金牌，我不能放异。"

2016年，溫金芳参加大马残障远动会，在第一天的100米跑步项目中，化已夺冠，可是，达
还不能达标。

第2天是跳远项目，因为视障问题，她跑歪了 1达不是重点，重点是跳远场地的巧近地面有硬
物，她跳出场外，在毫无预警下，脚踩击中硬物，让她痛得只想用"死"字来形容。

忍着第6跳脚痛极坚持完襄

"那时候脑海里，只有一个‘死’字，痛死
了也慘死，我不能再跳，但是我不能不跳！"据她
了解，该硬物该是铁质，为柯会出现在比赛扁地附
近，没人解释。

现扁货责官员告诉教练要终止，不能让她盤续
跳下去，可是温金芳很坚持，尽管连走路都痛，可
是别无他法，她只能忍着痛楚，继续第2跳、第3
跳、第4跳直到第6跳完成比赛。

虽然受伤，可是不影响她的表现，成巧击贩
所有选手，在该项目荣获冠军。隔天，是比赛第3
天，是2日日米跑步项目，脚伤依旧，可是坚持不放
弃的很强烈。

踩在跑扁上，仅仅是做热身，就已让她疼痛难
耐，况且那天还下大雨，衣服'鞋子都湿了，可是
送对有经验的温金芳，下丽不是障碍。在陪跑员的
陪同下，温金芳带脚痛登上跑道。

"只要跑向终点，一切就结束！"她里送么
盘算。

不知是否穀力过强，温金芳远将对手拋在后
头，那一天，她又夺冠。

那年，除了获得3面金牌，也打破大会3项紀
录，奇迹送么诞生。当然，要是少了一点坚持，成
巧也不会跟她靠得那么近。

年幼不太感伤也11罗得青光眼漸盲

谈起视障的经历，温金芳娟娟道来，故事得从
11岁开始说起。

"那年，我被诊断青光眼，视线变得越来越模
糊，那之前，我是健康的，完全没有视觉问题。"

从正常、清晰视线，到情况恶化，温金芳一直
保持镇定，尽管医生已告知，即使动手术，情况也
不会完全好转。

"或许那时还小，没什么感觉，不太会觉得伤
屯、’而且那时还可化看到一点点，且不是全盲，所
化就没有放在'L、上。"

直到生活還渐受影响，才了解事实不能改变，
而她开始接受'习惯，和视障共存。升上中学，温
金芳在豈都林当国中就读，认识教练陆香再，因此
有机会延续小时爱跑歩的兴趣。

由于表现杰出，温金芳代表学核、省份、州属
参加比赛，甚至于2日日3年代表马来西亚，前往香港
参加远东及亩太平洋青少年残障运动会，夺下1报2
铜。

没陪跑员易跑歪视障跳远难度高

相较跑步，跳远的难度较高，是因为起跳前，
必须跑一段路再往前跳，在跑步过程，由于没有陪
跑员跟跑，看不见前方，所化容易跑歪，不傲常人
能直线前跑。

"跑弯的后果，是没有跳在指定的跳远沙堆
上，跳远就算失效。"同时，跳远较容易受伤，只
要有陪跑员，问题就不大。

"跑步时，只要奋力往前跑，在陪跑员引领
下，迈向终点即可，反之，无法单独完成跑步。"

由于砂州至今仍没有固定视障陪跑员，加上
人数不多，所化平时，温金芳也无法上跑扁训练跑
步，比赛前短期集训变得极重要。



夫为视障游泳国手2人赛场相扶持

温金芳的先生达兹兰是视障游泳国手，两人在
运动上相互扶持、鼓励，遇到挫折，也更容易产生
同理，一起陪伴疆过许多难关。

由于先生是穆斯林，所化在嫁给他时，温金芳
也改教，有了穆斯林名字努推蒂拉，两人育有3名3
至11岁的孩子。

"丈夫很支持我，尤其在运动培训或比赛过
程，给我很大鼓励，我也在赢取奖金时，寶助他一
起去度蜜月。"温金芳笑着说。

询及会否支持孩子往体育领域发展，她抱化
随缘态度，而孩子现阶段也没有对运动产生很大兴
趣，目前化学业为主。

"现在只希望孩子健康，其他也不多强求，只
要他们平安就好。"

目前，夫妻俩经营盲人按摩院为生，若遇到温
金芳有练习或比赛，则由先生担起家计。

训练比襄虽辛苦化没想过放弃

温金芳在体育领域累积超过1日年经验，由于视
障，无论培训或比赛，都需要旁人协巧才能进行。

尽管如此，若少了坚顿不拔精神，许多成就都
无法达成。每次夺奖的辉煌背后，是选手几经努力
得来，绝不是靠偶然或幸运就哲易达成。

"虽然过程辛苦，可是从没想过放弃，因为田
径是我的爱好，重要的是，可化为帅I '为国争光，
而政府也会奖励我们。"

虽然近期没有赛事，但温金芳从不停止练习，
即使碍于视障问题，无法单独在跑扇练习，也会定
期在家里训练。

除了放眼明年大马残障运动会，温金芳也希望
有一天再代表马来西亚出征国际赛，而她也继续冲
着送目标，不断鞭策自己，做好准备。

提及对砂拉越残障运动发展有柯期许，她希望
政府重视，尤其残障运动的设施和配备上多提升。

她特别希望砂拉越有固定的残障培训扁，让本
帅賊障运动员随时能参与训练，取得好成绩。

今年刚出炉的2日1日及2日16年度砂体育奖砸奖
典礼，温金芳舞杰出表现夺下最佳特殊女运动员
殊荣，除了获砸奖杯和奖状，政府也砸发奖励金鼓
励。
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残障运动员的血泪之路——圆缺中的坚持（五）
立铁项目有一手诺卡苏掷出春天

运动员持续辛苦训练，只为在比赛中取得亮眼成绩，证明自己，然而并非每场比赛都能所愿
达到佳绩，唯有不断尝试、重复训练，过关斩将，才能换来羡煞旁人的馈L人成就。

患上视障问题的25岁残障东运会选手诺卡苏，
-路走来经历崎雌过程。

她在2日日8年至2日14年，4次代表砂拉越参加每
两年一次的残障运动会，都没有得奖。直到去年在
砂拉越举行的残障虹动会，她才在标枪项目拿下1
报，接着各在铁规和锅球项目，夺下铜牌。

诺卡苏每周巧3天时间，在下午2时至日时练
习，每次耗时3小时，送过程，往往是顶着太阳进
行。

为避免在练习过程中受伤，诺卡苏每次都会在
练习前先热身一番，送过程就要巧上1小时。

外表看做坚强的诺卡苏，其实有颗脆弱的■*!>，
多次出征没有所获，曾一度让她伤不已，但在
情调适后，她又勇敢站起来，继续往前进。

为了达到目标，她鞭策自己勤加练习，提升实
力，化在下次比赛取得更好成绩。

"只要我还有力气，就会继续参赛和努力。"

视觉歷漸好转因高烧致失明

相比一出生就全盲的视障者，诺卡苏为自己在
有生之年，还能看到送世界而庆幸。

诺卡苏是出世后2个月，因一扁高烧双眼失
明，直到日岁，左眼进行手术割除眼膜，视力才慢
慢恢复。目前，主要靠左眼看东西，右眼视线虽然
在13、14岁时有好转，不过仍有复视问题，即把一
件物体看成两件的视觉障碍。

家中排行老大的诺卡苏，下有日名弟弟和1名
妹妹。性格活泼好动的她，曾因视力不佳而多次跌
倒，包括小时候一次在家骑脚车时，从阶梯摔下，
伤及下己流血，至今仍有姫痕。

她在家乡兰马拉巧完成幼儿园和小学兰年级
学业，老师担她无法跟上学习进度，便建议她转
至特殊学校就读。1日岁那年，诺卡苏转至跑马扁
国小，但不请盲文，她被"降级"至一年级重新学
习。不过由于曾学过有关课程，她很快便又升回兰
年级，接着再升至五年级。

因为性格活泼，而老师巧入盲人口球
(Goalball)队，也曾代表砂拉越出赛。在参赛过
程，视障者需戴上纱布眼軍及遁光眼镜，借球发出
的声'音，感觉来势和方向。

诺卡苏完成小学学业后，升至豈都林当国中。
中二那年，她因体形丰肤被老师发现，开始接触田
径项目。开始是参与锅球、铁规和跳远姐别，随后
因不太喜欢跑动，便于2日1日年停止跳远，转至掷标
枪。

应征近10份工遭拒信也挫折

诺卡苏曾应征近1日份工作，不过都遭拒绝，送
令她深受挫巧，也影响她找寻工作的信。

诺卡苏完成中学学业后，曾赴吉隆坡报读马来
西亚盲人社区所办的3年行政资料管理助理课程，
不过基于家庭经巧因素，她只完成2个学期课程便
停止了。

残障运动员没有固定收入，为了生活，她接受
培训之际，还要工作维持生计。目前，她在石角一
家盲人按摩院兼职按摩师。

她向记者讲述求职被拒经历："对方通常不会
当面拒绝（聘请）我，只叫我回家等消息，然而每
-次，都没有下文。"

她认为，无法受雇的原因，或多或少跟她是残
障者有关，因为迄今，大部分民众对他们仍抱持保
守态度，认为残障者无法有作为。

她为残障者发声，不管柯种残障，都必有其
化势和潜能，希望有一天，大家都能发现他们的潜
质，而给予认同。

明年残居会放眼夺1金

诺卡苏今年首次代表马来西亚，参加在吉隆坡
举行的残障东运会，并在F12铁规项目中，化18.46
米成绩拿下铜牌。

回忆那场赛事，诺卡苏仍记忆犹新，起初在掷
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重达1公斤的铁饼时，只能掷至9、10乂远，当写
下18.46米成绩后，她对自己的表现和进步感到高
兴。

平日的铁规培训，若状况良好，她其实可掷得
更出色成绩，达到2日米，所化放眼明年在露票州举
行的残障运动会，能在F1 2铁规和锅球项目中，夺
下更好佳绩。

她称，掷铁规最困难的地方，是方向控制，因
为在拋扔过程时，铁规可能会往其他方向飞去。锅
球方面，初次接触，她可拋至3米远，如今可达已.4
米。

诺卡苏为明年举行的残障运动会设下一面金牌
目标，即标枪项目，因为她清楚知道对手实力，而
她有^(言也、击贩对方。

"每个运动项目都有风歷，如重达6日日公克的
标枪，必须用力拋，稳插在草地上才算符合标准，
若热身不够，可能导致手臂肌肉拉伤。"

据了解，由于部分残障运动项目的参赛人数
不多，所化主办单位经常把其他不同残障程度的选
手结合在一起，但计分标准会有落差，如推锅球项
目，视野小于日度的F1 2选手分数，必须超过全盲或
只能感知光线F1 1选手分数的3米远，才算击贩对
手。

可是，对残障者而言，要路出第一步都显得艰
难，甚至一些远动项目，是他们无法单独完成。

残障远动员不向命远低头、努丈迈进精神，值
得每个人学习和尊敬，也希豐社会不要因为他们的
残缺’而忽视他们。

尊重和共注残障远动员，就从棘我开始，让我
们一起鼓励残障运动员：加油！

后记：

残障远动员其寞并不比普通人脈弱，反乏，他
们比许多人更强大、化秀。

残障运动员原本可选择一份稳定工作，过上平
静生活，但他们选择走出来，靠努力取得胜利，在
体坛创下佳绩。

其寞，他们要的并不多，只希豐辛勤付出和
靖力’可被看见和获得大家肯定，而不是被视为累
費、一无是处或对社会毫无贡献。

尽管在运动道路上’经历坎好、心验和冷眼旁
观’但他们从不輕言放异，继续抱着棋痕累累的身
躯向前，只为证明自己存在价值，再圆小小的体育
梦。

当然，在达条艰辛道路上，不少残障远动员为
维持生计，或在遭遇不公对待的打击時，未发光发
热前就停下脚步，转换跑道，但达也显示出，坚持
留下的残障运动员’吏难能可贵。

对于身体健全的人而言，或许无法体会和了解
残障远动员的无奈和无助，因为远动对普通人而言
是简单不过的事，想出去运动，随好都能动身。
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残障运动员的血'泪之路一
专访砂福利、社区和谐、妇女、家庭及儿童发展部部长拿督花蒂玛阿都拉

连创12届不败纪录
砂残居队胜仗奇兵

"残障选手要的不是怡怕和同情，而是享有跟
普通选手同等机会。"

砂福利、社区和谐、妇女、家庭及儿童发展部
部长拿督巧蒂玛阿都拉，接受《星洲日报》采巧时
感到高兴，因为民众已還渐关注到残障选手的成就
和付出，然而送些还不够，提高民众送方面的思想
醒觉工作，是条漫长路，必须不断进行。

巧蒂玛表示，近年民众对残障者的重视'醒觉
和认知有了变化，尤其残障选手在各大国际赛事中
的付出和取得辉煌成绩，更引起民众关注和肯定。

己塞罗纳残奥崭露头角

花蒂玛指出，大马残障选手在1992年己塞罗纳
残奥会中赢得奖牌后，曾有3届残奥会未有所获，
时隔16年，即2日日8年中国北京残运会，在举重项
目赢得一枚铜牌，从此激起旌箭。

"4年后，两名大马残障选手在伦敦残运会
中，分别在射箭和锅球项目拿下一枚报牌和铜
牌。"

去年襄事亮眼

花蒂玛接着说，大马代表队在2日16年里约热
内卢残奥会的成绩更卓越，4名大马残障选手创下
佳绩，夺得3枚金牌（ 1日日米赛跑、跳远和锅球）
和1枚铜牌（锅球）。送也是大马代表队包括普通
选手，迄今在国际最高级别赛事中，取得的最好成
就。

她也为砂拉越代表队在大马残运会取得的卓越
表现感到骄傲，即从1994年起，在大马残运会婢联
12届总冠军奖。

砂拉越子民越来越肯定残障者的付出，尤其去
年在本帅I举行的大马残运会取得胜利，还有今年在
吉隆坡举行的残障东运会中，砂代表队也为我国贡
献10金、18银和20铜。

资金鹿大暫不建残居体育馆

"建馈专属残障运动的体育馆，需一笔庞大资
金，砂政府替时未有此计划。"

据了解，本州残障选手不集中，零散分布在
砂拉越各地。为方便残障选手练习和取得好成绩，
在各城镇和地区设有特殊运动训练中，确实有必
要。

巧蒂玛认为，目前残障选手可与普通选手共用
体育设备，只是需要増设无障碍设施，如无障碍坡
道和无障碍洗手间，弹性让不同选手使用即可。

"我们主要关设施的可用性，因为送样每个
人都可使用，残障选手也可获得有效培训。"

她说，共用培训扁所和设施，可能对残障选手
是一种挑战，但也是普遍问题，所化希望可对残障
者更多理解。

残障选手福利待改善

花蒂玛坦言，提供残障选手的体育设施和福
利上，有时确实缺乏考虑，对此，他们会化个案处
理，如残障选手住家与培训扁所距离太远，他们可
考虑在靠近选手住家的体育中屯-设替时培训扁
所。

2日16年，砂政府已通过砂福利' 社区和谐 '妇
女'家庭及儿童发展部，批准一笔不错的数额，用
作购买残障选手运动器材。除了古晋体育馆，其他
地区设施也会提升。

分散首都古晋培训17人入选精英计划

不仅是普通选手，成绩表现标青的残障选
手，也有机会参与体育全职培训计划，即领奖
台计戈IJ C Podium Programme)及精英计戈iJ C Elite
Programme)，砂州目前有1 8人是两项计划的成
员。

花蒂玛指出，我国目前有两项全职体育培训计
划，获选体育选手除了可享津贴，还有住宿和饮食
供应。目前在吉隆坡甘榜班登设有残奥会中/L^，让
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参与领奖台计划的残障人，在此接受培训，砂拉越
目前有一名举重选手在此接受全职培训。

砂仅■选手被选

此外，砂拉越有17名选手参与精英计划，他们
是游泳8名、举重7名、轮椅篮球和脚踏车选手各1
名，送些选手将在吉隆坡和古晋培训。

想要成为两项计划的运动员，须代表马来西亚
在国际赛事获得=甲，且符合限定年龄标准，领奖
台计划及精英计划，都有全职教练培训运动员。

另一方面，国家体育理事会在2日日8年，已设立
残奥会分姐，专口处理我国精英残障选手出征国际
赛准备工作，如今该姐已升为部口。

送些精选出的残障选手，会住在吉隆坡武吉
加里国家体育中，除了获食宿，还有培训津贴。

7月起砂9地区发掘残障选手

为发掘更多清质残障选手，由砂福利'社区
和谐、妇女、家庭及儿童发展部及砂旅游'艺术'
文化' 青年及体育部发起的人才鉴定计划（Talent-
Iden甘fica甘on Program) '今年7月起在全砂9个地
区，即古晋'达肋'话巫'加南'洒里街'木中'
斯里阿畳、美里及林梦展开，寻找新血加入，代表
砂州出征赛事。

花蒂玛表示，该计划也获得相关政府部口及单
位'法定机构'体育协会和非政府姐织等支持，被
选中的选手有机会参与砂拉越运动会。

2日17年砂拉越运动会从12月14日至17日，
在古晋举行，18个运动项目中，有4项是专为残障
者设的项目，即游泳、举重、射箭及田径。上一届
砂拉越运动会于199日年举行，接下来每两年举办
-次，表现杰出的选手，将在不同地区体育中培
训，届时有教练派荘。

花蒂玛了解到残障选手需赋予平等机会，因
此，该部将在接下来的砂拉越运动会，争取更多项
目让残障选手参与，选出潜质者。

砂发逾8目万奖励肯定残障选手贾献

奖励方面，砂州政府去年发出超过86万令吉奖
励金，给大马残运会的砂州获奖选手，送也是我国
首个发出和马运会选手同等奖励金的州属，化实际
行动肯定残障选手贡献。

花蒂玛感激已故前首长丕显斯里阿德南及砂

州內阁支持，当年当她提出争取时，获得认同及重
视。

砂选手教练获津贴

第19届大马残运会于2日18年1日月在露票州举
行，培训从明年初开始，化投入备战，为砂拉越争
取荣誉。培训期间，参与的残障选手和教练都获得
政府津贴，让他们更专注投入，无后顾之||尤为赛事
冲刺准备。

砂残障选手的努力和成就，向来细庸置疑，送
可从砂拉越连续1 2届卫夏大马残运会全扁总冠军得
证。

巧蒂玛阿都拉说，砂州已对第19届大马残运会
做好准备工作，赢奖的决也坚定，唯送些不能只
依靠政府支持，民众意识也要加强，肯定他们的付
出和成功。
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大马鬥开进历史（系列一)
19年来风雨同路再见雪邦！

与F1大赛车果密合作19年磨，在方方面面影响中，雪邦国际赛车场与F1的緣分也走到了尽
头，马来西亚站在10月1日也完成了自己的最磨使命。

在这19年当中’赛道从未修改过的雪邦国际赛车场给了国内外的车迷不少的回忆’《星洲体
育》也错此机会为读者整理了 19年来雪邦F1的点点滴滴。

基础建设计划开跑大马站F1应居而生

翻查马来西亚大奖赛（Malaysian Grand Pnx)
的历史，有人认为1962年在当时仍未独立的新加坡
所举办的F2赛事，可化算是最早的大马站大奖赛赛
事，不过为F1赛事所举办的大马站，却是在199日年
代之后的事。

大马政府在199日年代进行了许多大规模的基础
建设计划，提升国际观光活动的F1赛事，也出现在
提案之中。适逢F1赛事积破扩张，走出欧洲迎向世
界，大马細侦利地出现在近代F1的赛历么中。雪邦
国际赛道'吉隆坡双峰塔和吉隆坡国际机扁，一起
成为大马最为世人熟知的元素。

当时首相为马哈迪的大马政府，最终选择在距
离吉隆坡4日公里的雪邦建立了雪邦国际赛车扁，作
为F1的比赛扁地，与吉隆坡机扁比部而立，并设有
专属通道相连，化满足鬥车队运补化及国际旅客到
巧观赛的需求。

雪邦国际赛车扁找来德国赛道设计师赫畳惕
克进行设计，造型独特的看台'竞大的赛道与缓冲
区' 长直线' S型弯与高速弯的姐合，雪邦赛道清
楚呈现赫畳惕克的赛车美学，也开启近代F1赛事风
格的新巧。

难测天气塑造多场经典
高温暴雨成雪邦标签

雪邦赛道在1999年3月落成，受气候影响，高
温和暴丽天气一直都是雪邦赛道的标签，而诡谓的
天气也让送里留下了多扁经典赛事，也为大马站的
比赛带来更多的乐趣。

2日日9年赛幸一扁突如其来的暴雨，让比赛在第
32圈不得不替停，暴丽使得雪邦赛道犹如小河，风
雨交加导致赛道能见度破差严重影响比赛安全，大
会不得不宣布比赛暂停。

2009年比襄因大雨中断

经过五十多分钟的漫长等待，由于丽势没有
磁小的趋势，加上时间已经超过下午6时半，天色
還渐变暗，继续比赛的可能性越来越化。镜头上甚
至可见到芬兰车王葉科能已经换上便装正在吃冰'某
淋，大会最终宣布比赛结束。距上一次因暴丽导致
比赛替停直至结束的事件已有25年。

由于实际完赛距离没有达到全部比赛的75%，
本扁比赛前8名车手所得的积分只能按原积分的一
半计算。按照比赛中断前安全车进扁时的顺序，布
拉恩GP车手己顿再度夺冠，达成了个人生涯首次2
连胜。

2日16年的大马站虽然没有天气幅乱，但赛扁状
况频出，也让众多车迷惊呼太刺激。杆位发车的巧
密尔顿领先了整扁却在第41圈时突然爆缸，无奈退
赛，送让他在积分榜上与队友屁可罗斯保拉开了差
距，最终与总冠军擦肩。

舒马克复出助队友夺冠首届大马站战况亮眼

1 999年10月17日的大马站首扁F1可化说是
"开口红"，除了舒马克在报石盾车祸后的神勇复
出，艾文让当年年度冠军的悬念留到收官战日本，
中间还有法拉利赛车的违规风波，大马站的开局真
的很不错。

1999年大马站，是法拉利名将舒马克在英国站
撞断双腿休息半个赛幸后的首次复出，失去争夺总
冠军的德国人甫开赛便让位给队友，并全程阻挡，
让艾文拿下冠军，舒马克则拿下亚军，法拉利成绩
贾眼。

不过赛后，法拉利被投诉空气力学套件违规，
两位车手双双取消成绩。车队提出抗告后，FIA取消
处巧，法拉利车手才重新取得名次与积分。送让艾
文在车手积分榜上对迈凯轮车手哈基能取得4分的
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领先。不过，艾文在闭幕站日本站被逆转，仅能化
年度第2名做结，让出世界冠军。

襄道路线完美化未修改
熊龙成唯一大马车手

在送19年里，大马产出了第1位本±F1车手態
龙和"一个马来西亚"F1车队，也就是由亚航老板
东屁费南德斯创办的莲花F1车队，后改名为卡特巧
姆车队。很可借，无论是態龙还是卡特巧姆车队都
无法在F1送个领域站稳阵脚，最终都化失贩收扁。

2日日1年7月，態龙得到马来西亚政府及万能
柔《票公司（magnum)的支持，加入了意大利米纳
尔迪F1车队，于2日日1年赛幸曾参加最后3个分站赛
事，及2日日2年赛幸除比利时站外所有分站赛事，但
是却无法取得任何的佳绩，之后他的位置被英国车
手戴维森所替代。

卡特;又姆车队自从2日1日年创立参加F1化来，
直到2日14年1日月仍未获得任柯锦标赛积分，2日1己
年正式宣布破产退出F1。

从1999年开赛化来，雪邦赛道的路线并没有做
过修改’目前的赛道单圈紀录是由德国车手维特尔
在2日17年驾驶法拉利战车所创下的1分34.日8日砂。

身为第2个亚洲站赤道襄站地位特殊

作为F1亚洲开发计划最早的先驱，大马站是继
日本站后推出的第2站亚洲站赛事，雪邦赛道在F1
的发展历程中，一直占据着比较特殊的地位，太多
的第一次在送个最靠近赤道的赛扁上发生。

2日日3年，阿伦索在送里拿到了自己职业生涯的
第一个杆位，但最终的分站冠军却被当时效力迈凯
轮车队的葉科能获得，送也是芬兰人生涯的首扁胜
利。阿伦索也舞借着高顺位发车的化势，获得了自
己的第一个领奖台席位。

太多的第一次在雪邦发生

2日日6年2位雷诺车手C菲西切拉与阿伦索）在
雪邦绵造了该队历史上自从1982年化来的第一次分
站1、2名佳绩。1年后过档迈凯轮的阿伦索带领当
时的菓乌车手巧密尔顿在此写下生涯新巧。阿伦索
拿下加盟迈凯轮的第一个冠军奖杯，而巧密尔顿也
化分站亚军的成绩为生涯写下新高。

2日1 1年，墨西哥车手佩雷兹在雪邦赛道，职
业生涯中第一次站上了领奖台。在雪邦的Final战，

托洛罗索法国车手盖斯利取代古夫亚特，生涯首度
在鬥正赛登扁。太多的第一次，让雪邦成为了车迷
/L^中不可替代的存在。

雪邦襄道Sepang International Circuit简介
语计师 赫曼踢克（德国）

动工日期 1997年11月1日
首度开跑 1999年3月7日
单圏路程 日.日43公里

妻道弯数 1日个

容纳座位 8万

单圏最快纪录 1分34.080抄（维特尔）
夺適化数最多车手 维特尔(4灰)

夺適次数最多车队 法拉利（7次）
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法拉利夺7届车队冠军维特尔4封王最威网

自1999年首次举办F1赛事化来，在19届的比
赛之中，维特尔是史上表现最为杰出的车手，共在
此胜出过4次，分别是2日1日 '2011' 2日13和2日1已
年，是对大马站最有得的车手。

舒马克在此胜出过3次，分别为2日日日、2日日1和
2日日4年，与在200己、2日日7及2日12年夺冠的阿伦索
并列，阿伦索创下个人在3个不同车队分别在大马
站夺冠的纪录;葉科能则是2日的和2日日8年二度夺
冠。

其他的冠军则是： 1999年艾文' 2日日2年拉尔
夫、2日日6年菲西切拉、2日日9年己顿' 2日14年的巧
密尔顿、2日16年的里卡多和2日17年的马克斯■维
斯塔溜。

从车队的角度来看，法拉利对大马站相当得
应手，在19届的比赛中拿下7届的冠军，第2名则
是拿下日届冠军的红牛，迈凯轮与雷诺拿下过2次冠
军。威廉斯、布拉恩GP与马赛地则各1次。
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大马F1开进历史（系列二）
在國际留下重要标记F1改变马来西亚

曲终人散，緣起于1999年的大马站F1大赛车，在成功举办19个年头赛事磨，终于緣尽于
2017年’ 2018年的F1大赛车化图上，将不再出现马来西亚国旗，普结所有原因，只需一个宇就
可杖解释所有，那就是"钱"。

没猎，F1原本就是金钱为主的远动，并被戏称为"爲钱的远动"，当年大马政府举办F1大赛
车的目的乏一，就是为了提升国际观光活动，为大马带来旅游收益，于是大马站F1大赛车在1999
年举办第一居赛事，成为日本乏忘第2个举办F1的亚洲国家，一度风光无限。

入不敷出

无奈成也萧何，贩也萧柯，随着近年来观赛
观众大量下滑，大马每年花费约3亿令吉来举办F1
比赛却无法收回送笔成本，首相纳吉今年宣布，由
于回报远化于投入，2日17年将是我国最后一次举
办F1。

大马雪邦国际赛车扁首席执行员拿督拉兹兰
在伤感最后一届大马站F1大赛车终于结束的同时，
也对放下庞大的办赛财务压力而松了一口气，他坦
言F1在未来至少日年内不会再回到大马，但不管结
局如柯，F1在送19年来带给大马巨大的影响是不可
改变的事实。

观众人数收视率下滑停办是种解脱

既然F1在大马成为绝响不可避免，在2日日9年
上任雪邦国际赛车扁首席执行员的拿督拉兹兰首先
分享了他对于大马F1停办的感想："不管外界有多
少传言，也不管车迷多期粉我们发布惊喜消息，希
望大马会继续举办F1，我可化老实告诉他们，送并
不可能。"

所化，他认为赛车运动爱好者应化行动作为最
好的支持：到现扁观赛才是对大马F1最好的支持。

亲身涉及举办F1赛事多年，要告别是难免感到
伤屯、，拉兹兰也不例外，他坦言自己情绪复杂："基
于很多特别的原因如本地观众人数下滑和全球收视
率下滑等等，大马停办鬥成为必然会发生的事。"

难再取得突破

"也正因为送些原因，我没有太过伤感，因为
我们确实难化再把赛事办得成功，我也从而松了一

口气。"
在F1赛程中，亚洲国家除了大马外还有部国

新加坡' 日本和中国站F1大赛事，百们均已各自续
约办赛，相比么下，大马却难化支撑下去，拉兹兰
表示，各个赛道都有独自的特点，无从比较，例如
新加坡站是街道夜赛，同时也有很多附属的娱乐节
目，他并不清楚其他国家的观众支持率，只是大马
在回报不佳的情况下，提早做了停办决定，化免浪
费国家资源。

曾为大马帯来巨大经;贵效益
全球F1车迷下降冲击大

就如本次专巧前言所提及，当初F1在1999年
引进大马后，确实取得巨大成巧，拉兹兰表示，円
给大马带来非常积破的影响，特别是旅游业，让大
马在国际地图上为人所知，也为大马带来经巧效
益。

不过好景不常，自2日14年开始，化上的积破影
响已慢慢转变为消破的一面，回报远化于投入，送
也是大马在2日17年停办F1大赛车的主因。

拉兹兰说:"早年，F1带给我们巨大的经巧效
益，最明显的回报就是每年F1赛事期间，大量外国
游客会在前来观赛时顺便带动大马旅游业，游客自
然会在大马消费，带动酒店'航空'公共交通等行
业的收入。"

另一方面，F1大赛车在全世界电视台直播赛事
时，也同时把大马和雪邦介绍了给世界观众。

"但很遗憾，全世界F1观众下滑的同时，大
马观众和车迷到现扁支持F1赛事近年来更是直线下
降。本±观众和车迷对F1赛事非常重要，如果少了
这一大因素，就难化成事。"
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最后一届仍无法挽票房
拉兹兰：国民已腻了

拉兹兰认为，在他出任雪邦国际赛车扁首席执
行员化来，哪届赛事最成巧难化评断，但其中一年
创下大马站F1大赛车史上最多观众人数对他而言是
最成巧的。

在2日1 3年的大马站F1大赛车，周五的练习
赛' 周六的排位赛和星期日的正赛3天比赛共达到
12万34日日人次的观众入扁，创下历来第2高人数。
史上观众人数最多的大马站F1大赛车是2日日8年12
万腑9从次。

而在2日14年加上马航MH37日事件的影响，
大马站F1大赛车3天入扁观赛人数下滑至只有9万
2已加的人次。

然而，接下来在2日1日年和2日16年，大马站F1
大赛车3天观众人数不増反降，分别为2日15年3天8
万6日4人及2日16年3天8万3828人。

今年作为最后一届赛事，情况虽然大有改善，
3天观赛人次高达1 1万6日4人次，但停办已成为不
可扭转的局面。拉兹兰说："即使是最后一届赛
事，观众人次也未能创下最多紀录，而且我们还在
赛前把口票价格下降了82%，我想大马人已对鬥感
到烦闷。"

成功举办大型国际襄幕后英雄值得骄傲

回I忆过去9年出任雪邦国际赛车扁首席执行员
期间的大马站F1大赛车，拉兹兰表示，他印象最深
刻的赛事，当数他第一年开始涉入送行业的2日日9
年，因为第一次总会留下最美好的回I忆。

他说："我第一年开始涉入举办F1大赛车活
动，肯定给予我很大的文化冲击，我对能够成为
办F1赛事的其中一员感到很兴奋。"

"大马F1除了曾经有过观众人数紀录外，我认
为雪邦国际赛道的专业人员和工作人员有能力并成
巧举办送项最顶级的大型国际赛车赛事，也算是值
得骄傲的紀录。"

拉兹兰最后强调，2日17年将是最后一届大马
站F1大赛车，大马在未来至少日年内不会再办F1赛
事。

让车迷回流最难

他说："其实，如果要复办赛事很简单，只
要有资金，和F1方面商谈是最容易的事，但最困

难的事情，却是我们届时要如何让大马车迷回流到
现扁观赛。我们不希望化后复办时，面对同样的困
I古 ,,

境。
他指出，现在很多车迷有很多情绪，因为是最

后一届赛事了，但实际上，如果大马站鬥大赛车每
年观众人数爆满，就不会落至停办的境地。那些投
诉停办的人，才正是应该入扁支持的人。

"我只能说，今年是最后一年，大马有没有可
能重返F1赛程，目前没有人知道答案。但至少在已
年内，不可能再办。"

告别F1非末日5年内转型！

进入"后F1时代"，雪邦国际赛车扁将化世界
摩咚车大赛为主，M饥0扫P将成为雪邦的"旗舰赛
事"，此外，雪邦国际赛车扁已有日年长远计划，
让赛道获得善用。

拉兹兰说:"我们与Dorna CMoto日P的商业
权益拥有者）的办赛合同已签到2日21年，今年我
们预计将有近1日万观众观看大马站世界摩咚车大
赛。"

"此外，雪邦国际赛车扁还将举办其他赛事，
已有9日％的日程被预订，还有很多洲际赛事也希望
在我们送里举办，他们需要‘排队’，最早也得等
到2日19年。"

打造教育与娱乐中也

拉兹兰也透露还在研究要办什么赛事，因为他
们细促找一项赛事取代F1，目前被建议的赛事有日
本Super扫T、瘦洲V8和FIA世界耐力锦标赛，但一
切还未有定案，因为雪邦国际赛车扁需要了解车迷
想看什么赛事。

"而原本可能花在F1承办费上的预算，我们将
用一部分在赛道改建上，比如安装赛道照明系统'
建立赛道安全驾驶中屯、P又及投入到大马赛车运动的
发展上。我们也将参考日本转木赛道，在周围地点
建造自酉店和主题公园等。我们将在日年内转型为教
育与娱乐中屯^。

"F1的离开对我们并不是‘末日’。-
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大马F1开进历史（系列完结篇）
再不舍还是得接受先休休，期待未来

"由于经济原巧与吸引为下降’我们在检讨磨决定停办。不过，达不意味着大马在未来不会
再主办F1大赛车。"

大马首相拿督斯里纳吉在F1记者会上的一席话让F1车迷看到曙光，大马复办F1的窗口仍未完
全共上，若干年磨，我们或许还有机会果眼看到F1战车在雪邦赛道奔驰。

无论如何’雪邦国际赛车场(SIC)首席执行员拉兹兰已表示F1在未来日年内将不会重返大
马，车迷还是得接受短期内不会在本上看到F1大赛车的事寞。不只车迷不舍，协助将大马站F1大
赛车发扬光大的SIC职员、一么车手都对大马站的弃办表达了难舍感受……

开赛前40天才任媒体新闻官
阿兹哈：首届最艰吿最难忘

在1999年，网络与数码科技不如现今发达，可
化想傲当年第一届大马站F1大赛车举办时，主办单
位雪邦国际赛车扁必须克服多少困难，才能让赛事
顺利举办，而首任雪邦国际赛车扁媒体新闻官阿兹
哈，亲身经历与见证首届大马站F1大赛车的成巧，
成为了他最深刻的回化。

首届大马站F1大赛车正赛于1 999年1日月17日
上演，阿兹哈却是在开赛前4日天才接过雪邦国际
赛车扁媒体新闻官送个职位。对此阿兹哈说："刚
刚上任时，我处于非常茫然的情况，一切都没有交
接，也因为是第一次，大家都没有经验，所化我上
任后，面临最多困难与挑战。"

FIA下达42个需完成事项

"我记得当年9月，我辞去某家媒体的体育总
编职位与雪邦国际赛车扁签约后，当晚就飞去意大
利蒙萨，在意大利站F1大赛车进行时与国际车联
CFIA)的有关单位开会，他们给了我一份42项必
须完成事项的清单，让我汇报雪邦国际赛车扁的完
成进度。"

"还好当时国际车联也派出由安格斯卡丽尔带
领的特别国际团队给我们协助，大马站赛事才最终
顺利举办，非常感谢他们的帮’忙。现在回想起来，
我认为自己当时因为很多事不熟悉，把事情办得一
团糟。"

第一次最刻骨铭也

第一次总是刻骨耗，对于自己最难忘的F1回
I忆，阿兹哈表示，肯定就是来自第一届赛事，当年
还发生了不少有趣与惊歷的事。阿兹哈笑着回I忆：
"那时的网络还不发达，让很多工作面临更多困

难，例如文件还是使用传真机发送，当时有一份合
约传真过来时都看不清楚内容，国际车联的货责人
告诉我该文件不能成为正式的合约，类iU送样的事
还有很多。"

"此外，当年的相机还是菲林时代，我们也必
须为摄影师准备一间暗房化供他们处理照打。"

因爱F1每年都会去做义工

"我也因为刷换送份工作，还没有搬到雪邦来
住，所化从当时的住所鹤麦到雪邦车程是9日公里，
让我在从早上至晚上’忙碌筹备赛事时，身非常疲
意，常常在驾车回家时打磕睡，万幸没有发生车
祸，感谢神的保估。"

阿兹哈是在2日11年才辞去媒体新闻官职务，从
1 999年至2011年经历了共1 3届大马站F1大赛车。
基于对赛车运动的热爱，他在此后的每一年大马站
赛事都回到雪邦国际赛车场做义工，今年也不例

停办是更合理的做法

送么多年感情，大马站F1大赛车突然在明年
停办，阿兹哈却没有感到十分伤，因为他知道比
赛总有结束的一天："大家对F1的兴趣正在慢慢磁
低，特别是在德国车神舒马克发生意外后。"
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阿兹哈认为，大马在1999年一开始举办F1大
赛车的目的，是要推广大马旅游和发展大马赛车运
动，现在我们已经在送方面有了稳定的发展，我们
也不需继续把钱投资到F1之中，反而可化把钱投资
到其他方面的发展，送是更合理的做法。

首位大马F1女新闻官
诺丽娜：积极面对结束

雪邦国际赛车扁现任媒体新闻官诺丽娜已伴随
大马站F1大赛车工作多年，现在大马站F1停办，她
也难免有点难过。不过，她认为要化积破的态去
看待，因为雪邦国际赛车扁未来依然还会举办很多
赛事。

说起来才知道，诺丽娜和F1及雪邦国际赛车扁
颇有缘分，她从2日1日年开始担任媒体新闻官，是4
任媒体新闻官化来第一位女性；而她的第一份工作
就是在雪邦国际赛车扁担任实习生，在2日日2年时就
开始协助第一任媒体新闻官阿兹哈。

诺丽娜："阿兹哈一开始就给了我很多帮助，
后来我担任媒体新闻官后，他也经常协助我。我现
在雪邦国际赛车扁的管理层工作很愉快，也获得很
多很好的工作经验。"

"F1-年才办一次，每当F1结束后，我会很想
念F1比赛时的时光。我会想念记者和摄影师，我会
怀念和国际媒体及本地媒体打交道的过程，处理媒
体证件和停车证等也很费巧夫。在比赛期间，我也
必须完成很多国际车联的标准要求等等，送些工作
都很具挑战，但也很有满足感。"

难忘与众车手共乘己±

从2日日2年个人的第一届大马站F1大赛车至今
年最后一届大马站赛事，诺丽娜回I忆16年来最难忘
的经历是曾经和所有F1车手一起在开赛前敞篷己±
上于雪邦国际赛道游行。

诺丽娜说："在2日1日年时，我有机会和所有参
赛的F1车手在敞篷己±上绕雪邦国际赛道一圈，相
信送是很多人的梦想。"

"当时连我自己也不相信能获得送个干载难逢
的机会，那时货责人对我说‘你也一起上来吧’，
所化能和巧密尔顿'维特尔和葉科能等著名车手一
起登上同一轴己丈。"

"我也有机会和巧密尔顿简单聊了几句，虽
然只是很普通的对话，但真的让我很难忘。送是我
在F1最美好的回忆。"

因爱冰人将儿子取名为Kimi

诺丽娜最喜欢的F1车手是法拉利车手芬兰"冰
人"葉科能，可惜送些年来，她都没有机会和冰人
说过一句话："虽然葉科能的性格和他的外号一
祥，很酷，让人很难有机会和他接触，但我就是被
他送样的特质吸引。"

"有一次我逮到机会和他合照，但拍照的人却
手抖，使照只蒙了，送也让我非常遗憾。"

"因为我很喜欢葉科能，所化我其中一
个儿子也因此取名为Kimi (葉科能全名Kimi
Raikkonen) ° "

为复办做好准备

对于大马站F1大赛车在今年停办，诺丽娜到现
在还是不能相信送个事实："由于F1是一年举办一
次，我有点不能相信明年F1不在大马办赛了，仿佛
有种明年会继续办下去的感觉，虽然送并不可能实
现。"

"我对停办当然感到伤，但赛车运动就像一
盘生意，我必须接受百停办的事实。与此同时，我
们也必须继续向前走。"

"对于狂热的车迷来说，大马停办F1是一件坏
事，但对我们工作人员来说，现在停办可化作为一
段休息时间，我们进行检讨与改进，未来一旦F1有
复办的可能，我们就可化办得更好！"

宗伟：F1停办很可惜

大马一哥李宗伟是赛车迷，他往年都会到大马
站F1大赛车现扁观赛，感受现扁的赛车热潮，对于
大马站F1大赛车今年迎来最后一届赛事，正式开入
历史，一哥坦言很可惜。

宗伟说："大马站F1大赛车停办了，我认为很
可惜，好的赛事没有了。我们原本就很少有机会到
国外去观看F1大赛车。"

"其实我很喜欢赛车，未来如果有时间，我应
会到新加坡F1大赛车观赛，新加坡站是夜赛，也是
最靠近大马的赛事。"
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-众F1车手怀念大马站

汉密尔顿：失去襄历最难比襄
(马襄地队英国车手）

"由于弯道长而快，且马来西亚的气候是高
温'潮湿，还经常下暴丽，雪邦赛道已被车手认为
是最3民苦的比赛之一。一想到送是我们在送里的最
后一扁比赛，送绝对是令人遗憾的。最3民苦的分站
比赛即将消失，如果不是赛幸中最3民苦的比赛，那
么芭将很难被取代。"

阿伦薰：我们会想念雪邦
(迈凯轮队西班牙车手）

"很遗憾送是我们最后一次在送里比赛。因
为温度和天气等等，送个赛道非常有挑战性，不仅
仅对车手，对于赛车亦是。不过，我总是很喜欢这
里，因为送是一个困难的赛道，我认为送个比赛送
么多年来都很壮观。我会想念送些比赛。就个人而
言，我在送里生涯第一次站上领奖台和夺得首个杆
位。我随雷诺'法拉利和迈凯轮车队夺得冠军，用
过米其林、普利司通和倍耐力轮腊。雪邦提供了精
彩的比赛，我们会想念百。"

马沙：在大马有很美好回忆
(威廉斯队己西车手）

"我在送里有美好的回I忆，虽然我从来没有赢
过分站冠军，但却有两次夺得杆位。2日日2年，我职
业生涯的第2扁比赛，我在送里赢得职业生涯第一
分。其实，我对马来西亚有不少了解，我因为曾代
表国油邵伯尔而去了许多大马不同的城镇，我在送
里有很多朋友，他们总是邀请我来马来西亚度假。
很遗憾化后无法在送里比赛，但你永远不知道将来
是否还会回来。"

里卡多：我可快乐地离开这里
(註牛队澳洲车手）

"我曾在送里赢得分站冠军，因此我不需要再
回来了。直到去年，我在送里都没有很多美好的周
末。送是一个我难化取得成巧的赛道。直到去年在
大马站胜利改变了一点我对送个赛道的感受。我觉
得自己征服了送个赛道，所化我可化快乐地离开送
里。这里很热，我会想念这里的挑战。"

佩雷兹：全年最难最热赛道
(印度力量队墨西哥车手）

"我在送里最好的时刻是我第一次站上F1的领
奖台。对于送个赛道，你必须努力准备好自己。在
身理上，送是最艰巨的挑战，特别是在送里比赛做
乎最热。作为车手，我会想念送里。我要感谢所有
对我们一直很好的马来西亚粉丝。"



优胜奖/梅里内转系列
/戴舒婷《诗华日报》

拿督斯里李益辉旅游报道奖

佳作奖/古城古今系列/游自完婷《诗华日报》

/雪域的发现，自我的寻觅系列
/黎添华《南洋商报》



拿督斯里李益辉旅游报道奖
优胜奖/ 梅里内转系列

j215
/戴舒婷《诗华日报》

梅里内转（上篇）
好山好水好人家

雨崩，它的若字听起来很克难，也许，达是棘来的原因：
雨崩，藏语"经书"乏意，也许，运是栋来的第二个原因；
雨崩’藏人朝圣转山的地点乏一’也许’这是條来的真正原因。

藏族人一生一定要去两个地方朝圣，一个是
拉萨布达拉宫，另一个是藏区八大神山之首的卡瓦
格博峰，也就是云南梅里十兰峰的主峰。卡瓦格博
在藏民屯^目中的地位非常神圣，到梅里雪山转山，
是表达他们对神山的祟敬。梅里转山分为内转和外
转，内转化梅里雪山脚下雨扇村为中福射开来，
往神瀑、冰湖步行朝圣；外转环绕整座梅里雪山一
圈。

丽扇村是个藏族村落，在梅里雪山五子峰脚
下，四面被群山簇拥，送里没有通车公路，只有一
条古老择道，分别从西当村和屁农村连接上雨扇村
和下雨扇村。丽扇就傲一条项链上的1旨翠链坠，山
群是细粒I习亮水晶，世世代代环抱百'庇护百。因
此，雨扇是许多人向往之地，百朴素'庄严'纯
净'隐秘'偏僻'歷峻，不是一个简单就可化去到
的地方，朝圣者和徒步者必须具备体力'耐力'穀
力'助力'私力、虔诚和缘分，方能窥探那一份
美，接受神瀑的洗礼。

曰子在雨崩醒来

丽扇总在清晨6点半醒来。老藏房隔音效果不
佳，一个闹钟足化叫醒一楼房客，再不然客械主人
-亩"日照金山"，再怎么难舍暖被的人都会睡眼
恒松拿起相机手机走出客房，到屋外或阳台寻找金
黄色己乌八蒙（英雄女儿峰），即使是无神论者，
也都相信能看见"日照金山"就代表一份如意吉
祥。

坚挺的己乌八蒙，在没有云雲的掩护下，接
受太阳的照射，只有一两分钟时间，动作稍微慢一
点，很容易就错过了。"日照金山"并不常见，梅
里雪山云雲浓厚，有时是局部看得到，有时完全被
遁住，你对着雪山一星期也只见过金山一面。日照
金山化一份美好和希望开始全新的一天，叫人感谢
自己前一天的努力与坚持，并且带着更大的勇气，
迎接这一天的长征。这真是梅里的一份好礼。旅游

作家郭子鹰说："幸福，就是一早醒来，迫不及待
打开窗户"，那么旅人对于金山的期待算不算是一
种幸福？

生活在雨崩简单

朝圣者和徒步者们大约8点前后，就纷纷往各
自的目的地出发，大家好傲是把村子归还给了藏
人，丽扇回到了日常作息，四周恢复宁静安详。客
械服务员开始清理客房的工作，一张张白色床单洗
好后，挂在區衣绳上曼日晒任风吹。賊人来来回回
捧出一盆盆新鲜蔬菓瓜果，到厨房里’忙着洗切和准
备。那些没经营客械的藏人，依旧过着他们的生
活，提起钢头到菓园里开始春天播种的农务，又或
者带着舊牛螺子到高原草甸放牧去。大家都在干各
自的活。决定休息一天的旅人，在客械外的秋干上
对着己乌八蒙和细燕姆（神女峰）发呆'阅读'貴
景' 看人。

白天的丽扇几乎没有"外人"，直到午后兰四
点，徒步者才又开始入村，彼时村子再度热闹起
来。云集四方的徒步者们在下午茶和晚餐中分享一
日趣事'路况和天气资巧，送样的聚会是雨扇村唯
-的消遣活动，也是一天大家最哲松的时刻。己月
的丽扇，夜晚近9点才降临，而百的降临是给徒步
者的一个提醒：是时候准备回房休息了，明天还得
早起。

时间在送里没有过得特别快或特别慢，对旅
人而言，时间是回到了正常，正常得让村人可化完
成一天的活，正常得可化让旅人专注于每时每刻，
正常得让人可化活在当下。昨天你经历了付么辛
苦，那都过去了，明天要面对的挑战，只有明天才
知道，现在能做的就是吃饭休息聊天。/心思不会在
-件事上停留很久，没有过去，没有未来，只有现
在。



自然在雨崩当道

"你那里的天空好吗？"你在菁给友人的明
信A上写了送句话。雨扇的天空和人很相做，多变
难预测。有时候多云，有时候一A云也见不到，送
样的天空影响了徒步者当天的行程和状态。多云的
天，让人愁，唯恐老天下起丽，那山路就更难走，
徒步可能无法进行。无云的天，让人収，紫外线的
伤害不可忽视，你们可是要在太阳底下晒8小时。
不过，5月的天空，总是比12月来得好，云来云
去，天一直都还是纯净天盛，使人安静放松育。

你说丽扇村里的藏居房和天空一样，充满了
自然的气息和味道。高海拔农区牧区的藏居房多是
独户楼房和平屋，藏民根据当地地理'气候和经巧
活动，就地取材，利用雪域高原取得±'木'泥和
石料盖房子，建筑上主要的白色木色都是建材的原
色，不是油漆。老房子间间长得差不多同一个样，
格局四方，朴素简单，讲究实用，没有一丝多余、
奢华、夸张的装饰或点缓。仿佛藏人对居所的要求
-直维持在满足生存的基本需求上，房子对他们来
说，或许只是一个定居遁风挡雨的地方，与现代人
追求豪华'竞敞'名责大宅的价值观不同E而能够
用来区别送些房子的除了地理位置之外，就是房子
的细节和主人家生活的气息。

放到你手里。你问她，这么长时间一个人住在山里
没部居没朋友，怕不怕？"当然怕，送里有野生动
物。你一个人走，怕不怕？""不怕"。你看着她
的小木屋和厨房，突然觉得，丽扇村的村民虽然有
的也不多却比她富裕许多；你虽然一个人走山，独
自面对磨练，但她比你更勇敢。也许，在卡瓦格博
的山下，每个人都是勇气十足的，每个人都是被祝
福的。

结语：

也许，雨崩村之所从被称作天堂’并不真因
它是天堂，而是徒步者经过长途跋涉磨，喝到一口
暖暖的酥油茶，觉得它竣贵无比。就像走过上山路
忘’从南宗化口下山到上雨崩，那6公里路都叫人
感忌。于是’一个简陋村落給了人希望和力吃，雨
崩，是一段叫人知足的旅途。

人在雨崩勇敢

丽扇村的村民大部分是当地的藏人，只一些
客械是由外来者经营，藏人将老房子租给他们，自
己留在深山或是到城市居住，有些是为了让孩子受
教育，有些是因为自己没本钱。路上遇见的人，有
的告诉你藏人都很好，也有人说看见贼眉贼眼的藏
人，感觉不安全。但是，对你来说，好人坏人到处
有，不分种族巧色和信仰，而且送还关乎你用什么
标准来看好坏。而你相信卡瓦格博，相信藏人对她
的祟敬，相^言在梅里雪山的自己是被山神庇护的。

山里小卖部的藏大姐，单影只身从偏远深山来
到送A森林赚钱，把孩子和丈夫留在家，丈夫从事
农活，她则靠卖点规干、泡面和饮料糊口。藏大姐
每年12月冬天回家，隔年4月下旬离开家到山间小
卖部，一个人住在前不着村后不着店的山间小屋过
日子。她每天就等待着不知道会不会停下来的徒步
者光顾小卖部。有时候，遇到谈得上的人，就用她
不很标准的巧语聊一下。你向她要了一杯泡面，她
给了你全套服务，加入调味料，把面泡开，你吃完
后替你处理垃圾。找钱給你时，她一张张数好整齐
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梅里内转（中篇）
徒步转山，脚上修朽

"步"达个宇，上面有个"止"，它最初意思是脚，达个宇在甲骨文和金文中被简化，
‘.步”的甲骨文宇是上面一个左脚印，下面一个右脚印，就像梅现在左一步，右一步那样，两脚在
大路上交香迈进。文字和动作背忘的意义远大’而旅行的意义，就建立在條脚上。

脚，走的不是山，是意志

你从西当村起点出发徒步到丽扇村，送中间要
经过南宗哑口，海拔从2日日日米升上3729米，再下
降到316日米，全程18公里，脚程7小时。开始的一
路上很多人问你一个人吗？徒步吗？你点头，得到
各式各样的回应：勇敢'厉害'寶'你真棒'了不
起、加油！你不明白他们柯出此言，但你很快会明
白。

从西当到南宗哑口，字面意思是徒步一段路，
实际上是要背行量走12公里持续不断的上坡±路，
顺着海拔登上南争拉山山顶，送路途婉蜡'迂回'
崎山区。丽扇没给人缓冲调适的时间与空间，出发的
第一步和每一步都是在陆度六t八十度的坡前进，
难度比想傲中大许多。你方知自己是不知天高地
厚，才敢单独出征，也才明白，勇敢不是敢去走，
而是敢于面对孤独。

已月山花盛开，±路上除了云南松掉落遍地的
松果' 螺子边走边拉的粪便，还有调零散落的杜昌鸟
花和你叫不上名字的花儿，当然，树上也有很多绽
放中的粉红点缓着送森林。从西当到南宗证口，基
本上没什么景致可使你停留，或是分散你注意力
的，也许因为送样，你全专注于身体感受上，送
段路就窗得特别难走。如果说有什么使你留下印象
的，那大概是树干上不时出现的告示板，化藏'
中' 英兰文刻着鼓励话语:"后人将从我们留下的
足迹中认识我们"。你/心付，你并不遺望后人认识
你，你只輩望认识自己。又一个告示板刻着："朝
圣是一扁灵与神灵的对话，而送些话语都在您的
每一步脚步中展开。"送就是你所谓的用徒步来阅
读雨扇（经书）吗？

走，锻炼的不是耐力，是也态

后来者一个个超越你，一个个健步如飞，你
欲快不能，高反在你身上施力，叫你寸步难行。你

说，想快不是怕输給别人，而是想快点结束这困
难。雪山就在你左侧你前头，望着她，你挥汗'喘
气' 呼吸，深觉走近她的每一步都是徒劳'可笑
的，但，同时也是不可思议的。山就在那里，你很
自然地朝她前去。忽视别人的速度，雨理他们的超
越，继续慢步。左一步右一步，每一步都是辛苦，
每一步都是靠近。

你一路无休终于赶上了其他同时间出发的人。
那个大眼阿姨一见到你眼席立即亮起，那眼神传
达了鼓舞，她在为你的坚持感动，为你的赶上高
兴。送时候，你已经独自走了大约8公里。"小
姑娘"她送么称呼你，"我们到底干吗送么自虐
找罪受？"你说："是啊，我大可化在饭店舒舒
服服躺着看电视享受空调，旅行为什么要送么巧
腾？""但是，躺着舒舒服服送有意思吗？"你无
语。

"快到了"是你听了不下百遍的谎言，大眼阿
姨提议让她丈夫替你背行量，你拒绝了，你说自己
的包自己担，不能加重在别人身上，叫他们别等你
早点到雨扇休息，你说修行是个人的事，每个人都
只能陪伴一段路，能在送最难的一段遇上已感恩。
你们没有道别，只是自然地让山拉远距离，一直到
看不见彼此。

神女峰和五方佛峰一直到哑口才终于露面，
彼时已过午后3点，你远远地看见她们脚下的雨扇
村，再次明白距离送回事。你想起金文文字化一个
人挥舞双臂，下方一个脚印来表达"走"。于是你
挥摆双臂，柱着手杖，"走"向雨扇。

眼，看到的不是雪峰，是强大

其实送一切的开始，都是因为梅里雪山，你一
直给予她祟高敬意，认为有关她的一切都是神圣'
虔诚'平静的，并相信她有所有人生的解答。你想
走"近"她，但可能表达错了，变成走"进"她，
现在发现已经太迟，你已经到达笑农大本营了。
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笑农大本营是1991年中日联合梅里雪山学术
登山队的扎营地，意外发生后，村人将此地改名为
笑农大本营，紀念罹难的登山勇±。笑，即藏语
"干万"之意，农，是"里面"，据说，卡瓦格博
神拥有数干万神兵天将，笑农就是山神的练兵扁。
你思忖，难怪往冰湖送段路如此克难，并自嘲自己
只是个化人，却不自量力挑战天兵级的操练。但
是，换个方式想的话，"笑农"对登山者、朝圣者
和徒步者是一种寶誉，只有通过考验的人，才能
站在前人站过的地方，仰望玛兵扎拉曲堆（将军
峰），那无敌降魔战神，卡瓦格博的守护神。

然而，玛兵扎拉曲堆也不是人人都接见的，那
天她站在云雲后方若隐若现，也许她知道，你并不
是真正的能力者。虽然，你走过沙棘林，走过温带
森林，和别人一样两步1日米地爬升，但你还是不够
格。你在地之上天之下，瞻仰眼前送画面，送才惊
觉自己的位置，才知自己就在雪山里，那座未被人
类征服过的山扇，你正往她/氏脏——冰湖的路上。
你突感自己冒化圣山，但看着前方的步行者成为送
宏伟画面的一部分，虽渺小却呈现一份不怕死的精
神，梦想如此强大。你不想走过去吗？你不想加入
送画面吗？看那面岩壁，冰湖就在那里，就多1.已公
里。快到了。

足，炫耀的不是达到，是完成

你羽铺下的身躯不停冒汗，前进的每一步都紧
记着呼吸，一步一寸，一呼一吸，把氧气吸到骨子
里。地图没说那1.5公里是日日日米高的爬升，也没说
最后1日日米是雪地。冰湖是雨崩村主要水源，被誉
为卡瓦博格的/氏脏，既是/心脏，当然受山神严加保
护，将她藏在海拔41 00米，经常发生雪扇之处。想
要靠近的人，得做相当的冒险，付出相当的努力。

你不停喘气，不停呼吸，偶尔抬头望望雪山，
希望她多少给你点勇气和能量。你把左脚插进雪
中，举起右脚，然后放下右脚，你完成了一步，再
-步，重复送样的努力。雪地很滑，走在你前面的
女生，伸手拉你一把，助你完成了最后一步登上
41日日米。你看见了，雪山下的口处，冰湖就在那
里，就在将军峰脚下！

"冰湖是梅里雪山冰川挖蚀成的珪地，冰扇物
堵塞冰川槽谷，使冰川融化的雪水在送里汇集在送
个大脸盆中。冬天白色冰雪覆盖冰湖，人可化在湖
上行走，春夏冰雪融化，冰湖会慢慢变装，化成深
绿镜子，雪山对着百照镜，旁边有盛天白云衬托，
冰湖永远会告诉她，她是世上最美的冰雪女王。"

这是雨崩村"小组23"酒吧墙上照片告诉你的故
事。

可惜的是，你没看见那镜子。冰雪每年5月中
才开始融化，你在日月下旬拜巧，送时候，冰湖处
在一个欲成未成的砸脑中，湖面因冰扇物一脸脏耸
耸。比起冰湖，更吸引你注意力的是冰湖左侧那A
垂直岩壁，据说当年登山队就是从那里向上擧登，
朝卡瓦博格攻顶，不幸在附近遇上雪扇，17名勇古
全军覆没，无一生还。你凝视那岩壁，思考人对事
物的执着，思考登山者对山的那种奇妙情感，那不
是同好者所能明白的。甚至有时候，连自己也不明
白。

你并不为冰湖的實态而感失望，又或者你根本
对她没有期待。比起冰湖的表现，你更在意自己的
表现。或许冰湖不过是一个方向，完成才是你的目
标。送就是你脚步的意义。前面女生举起登山杖，
表示自己的征服。你突然想跪在雪地上，向天地lij
水，向人间所有一切致敬。

结语

转山原非棘达次出走的焦点，路程太克难，
棘才开始化转山之若来跋励自己’否则难禪到终
点。棘念叨自己肯定是脑裝秀逗了，才会独自到雨
崩。但旅程结東忘，棘只有況跌，棘说雨崩非言语
能道，它会慢慢内化成一种正念与定念，渗入人生
里’條才会真正感受和领受到宿。

雨崩徒步路线资料

路线： 西当-南宗化口-上雨崩

海拔: 2日日0米- 3729米- 3160米

脚程： 全程18公里7小时

路线： 上雨崩-裝农大本营-冰调-上雨崩

海拔: 3160米- 36日0米- 4100米- 3160米

脚程： 全程18公里8小时
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梅里内转（下篇）
身的考验，也的内转

"旅行或者修行’自己真正能够得到的狂狂只有脚印和‘。印。"一《玄游未满，微寞向前}
藏族人出于对宗教的信仰，相信转山能洗清一世罪孽，那么徒步者是出于对什么的信仰而转

山？合央嘉措说："那一世转山转水转佛塔，不为修来世，只为途中与棘相见"。"棘"不是别
人’正是自己。旅人让肉身与内‘。在悟人生的旅途上相邏。旅行与修行’旅途与人生，它们像是两
条交叉线’各自从线的一端出发’形成一个X，旅人所求的就是四者相遇的中心点。然，X，可遇
不可求。

X就是生命与生命的遊适

神瀑是梅里内转的摇地带，藏族人化到雨扇
神瀑下沐潑作为一种洁净灵的修炼。据说，丽扇
瀑布是卡瓦格博尊神从上天取回的圣水，能消巧免
难，赐恩众生。朝圣者顺时针绕神瀑转3圈祈求幸
福与安宁。站在神瀑下，坏人会滴水不沾，好人会
有彩阻绕身。

梅里内转的每一天都是体验满满的，但是，前
往神瀑的送一天，精神特别紧张，感觉就傲面对大
考中最重要的环节，叫人如此志芯不安。友人在她
长征时，放弃了神瀑，因此，神瀑从一开始就被你设
定为丽扇最高难度。也因此，你加入在客械遇上的
"自虐狂魔"小队，和5位队员结伴共赴神女峰。

从下丽扇村出发，神瀑化源自于百的丽扇河来
迎接你们，石滩上数不可计的玛屁堆祝福着平安，
途中，几乎有树之处就有大量五色经幅在飘扬，足
见神瀑在藏民中地位非化，经幡的每一次摇动就
是完成一遍诵经，送种无亩诵念代表着藏民的祈
福。一路上，清脆流水亩不时出现，化佛为名的加
持水流动着，即使你没取饮，经过时也感觉到一股
清凉力量的加持。

僧人和藏人口中念着经文经过你身边朝神瀑方
向前去。你思忖，藏人会化什么眼光来看你，他们
会不会无法理解你踏足他们圣地的行为'动机和意
义？神圣的转山怎么变成了非朝圣者的活动？又或
者他们会接受送缘分？你无从得知，只能化一贡亩
"扎西德勒"来表达敬意与善意。

X，就是发现美的存在

客械械主说得没错，往神瀑的路线比冰湖路

线好走，前部分兰分之二的±路平缓，只是气候稍
微冷一些。小队半走半玩在出发后两小时就到康珠
玛称杳，积雪填满了空旷草地，你们一踏上雪就傲
被赛跑中的白兔上了身，浑忘神瀑送回事，开始雪
战，贴着日月雪玩了半天。

那天晴空课盛几乎万里无云，神女峰和五冠峰
在送里一览无遗，五冠峰有点傲五指山，但手指略
短，她更傲唐僧头上的帽子，大大的一顶压在雪^
头上，神女峰微微有个"山"字头，倾斜山体摆出弧
度，傲碗的一角，山面盛满白雪，一看就觉不好爬。
你遥望五冠峰山壁上一道道巨大水痕，猜测哪一道
是神瀑，你指着雪山那背影，如此顶天立地，充满动
力，盛天白云大山下，你的粉红让画面有了生气。

加兴扇奇石的周围堆满朝圣者留下的随身物
品'财物，送里是天帝存放财富的仓库，藏族人相
信除下物品放置在奇石边是把病痛巧祸留下。路过
的人不会取走百们，不是因为頓怕霉气，而是在送
个充满虔诚气息之境，人就是会自然而然学会尊重
与尊敬。

X，就是看见自己生命拼图

前进神瀑的最后一公里路，是这路浅最不易之
处，石子路沿山而上，海拔上升近6日日米，狭路陆峭
不好走，上下移步皆危歷，一打滑就会滚跌下坡。
每爬上一个看不见尽头的山峻，都希望百是最后一
个，但是登上去了看见的是下一个峻，送样的期待
/以障重复又重复。然，大家屯、里有数，神瀑不是每
个人都能到得了的地方，既然是朝圣之地，岂有不
3民难的，走就是了。一公里相等于你平时跑步公园
的一个圈，但在送里好傲被拉长了，你走了一个小
时，才终于看见深藏于雪山间的那道白色丝带。
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神瀑细细流水从高处飘下，被风吹成散开状，
朝圣的藏人站在石滩上祈福，顶领圣水的喷洒。五
色经幡围绕经幡塔，随强劲冷风中飘送祝福，世界
仿佛达到"空"的最高境界，送样的画面冲击五官
与私灵。水流高高在上，从山扇直奔石滩，仿佛百
真是从天而降。藏人袍下衣物，光着上半身慢走入
圣水中，绕神瀑转3圈，彼时彼地，高山雪域，
冷风讀刮，沐潑冰水真是个考验意志的决定。你不
带半丝犹豫，双手合十口念真言，走进水流，任其
灌顶而下，刺骨冰凉令人颤抖得无法前进，就在送
时你看见了彩阻，不在半空而是在你脚掌前，随你
步履移动，仿佛福气就是建立在自己巧脚上！送一
路风尘，长途跋涉，万水干山，一切都值了！举履
间，你像放飞五彩风马般放飞祝福。

X，就是看见事物的精髓

徒步还没结束，你得走出丽扇才能回德软。屁
农路线是出了名险峻，不少人失掠在送段路上，迷
路或坠谷，无人知晓。

你背着亡八公斤家当，肯定快不了，于是决
定脱队，一早不辞而别，独自去面对送一关。丽扇
河绵长+八相送，百情歌并不温柔，流水薦薦，听
不出半点难舍之意，若失足掉入河里，它大概会狠
狠将你送下山。±路虽窄，却是藏民化简单工具，
弯腰化身，双手挖地建造，当你经过时，他们停下
工作给你让路，脚踩在石称沙±上那一刻，松好感
动，于是你回头鞠弗道谢。

下坡路虽不再有海拔压力，但考验膝盖关节，
且难度渐増，岩石阶梯步道大小只容一人，左手
是山右手是谷，危歷之极，对岸巨山石壁傲镜子，
映照你处境，半山中一微尘，你屯、感庄力，数着送
样的"绝命关"，缓步前进。前天超马红色布条路
标还留在树上，只要跟着百走就是正确方向，在无
人山路上，除了背包外，它是唯二同伴，一条条印
着Utrma字的红布，那是你的强/|>剂，远远地瞧见
就感觉屯、脏充滿动力，叫你勇赴你人生的超马。

传说中最骇人的"两公里绝境"在午后1点出
现，于丽扇河和湖沧江交汇处恭候你，原来是群山
腰苗——开凿在峻山腰间1米竞的路，左边是徒山
峻峻，右边是悬崖深涧。前几天往德软路上透过车
窗见那路时，你曾好奇谁会走那歷路。此刻你自
嘲，你送是用身体来寻找答案。

你没害怕。站在没有回头的路口，只觉暖意
涌上头。你看见了X点，看见丽扇内转的精髓：
把人生中那些抽象经验和际遇具体化，让人用身体

在当下实实在在感受那一份艰难、辛苦与努力，然
后，开始感谢自己。可能，送对没走过的人来说是
微不足道的，只有你知，每个脚印所包涵的汗和
泪，就如大眼阿姨说的："每一个完成都是那么不
容易的。"于是，你跨步。背后重量稳住强风中逆
行的渺小身躯。

"加油！"你仿佛听见小丫的贡音。她是小
队队员之一，是那个总在你前面等你，给你打气的
人。她说过："谢谢你垫底，因为有你在后面，我才
能够慢慢走，不用怕落后而拼命追着前面的人。"
你回答："走在最后的那一个人，才是最勇敢的，
因为慢也是需要勇气的，你慢慢来没事。"你终于
知道，那个无论是人生还是旅途，走在最后的你的
存在意义，就是为了让其他快不了的人，勇敢慢下
来，勇敢不跟随主流的脚步，按自己的前进。

对，你看见了，山脚下的车轴，终点就在那
里，按自己的■*1>走下去。一步再一步，向你挥动的
手，在国面中越来越大，越来越清晰。到了。最后
—步重得让人不想放下，你热泪盈眶，转身回望翻
过的那座山，吐出一句：扎西德勒。

结语：

不是每个成功到达雨崩村的人，最终都能完成
梅里内转，有些人在中途巧为爬升太吃为而放异。
然而’我在这一路上所遇上的数千人都完成了这个
生命的内转。最磨，我收获了行么呢？也许，不是
任化事都有收获，也许达也证明不了什么人生，只
是突然觉得对人生，大家已经够努丈了。梅里内转
是心的内转’我相信宿会化成养分’滋养生命。
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古城古今（ 1)
中國山东宜山宜水宜圣人

夏至，在大中华夜里醒来，浑撤了五千年历史与文化的细细呢喃。时而拌进耳里，滴滴答答.
的打宇声似远而近，我仍听见小冀那委婉而清亮的嗓子里，细诉的古城古今。

一带一路岡得轰轰地，振遍了全世界耳际。此番跟随煤体西探索中国3个城市——山东、河
南、陕西’切历史与文化出击’从了解过去的发源地开始，去看见四大文明中古好的辉煙艳丽。

第一站，我们来到了山东省，这儿有最早的
文字，最早的城邦。山东发现的陶文，比甲骨文还
早，还能送么称呼山东一。宜山宜水宜圣人"，
他们有世界文化遗产泰山'中国第二长河黄河'化
及儒学思想家孔子。

山东，按其名字便能猜想位置，既是中国的东
部，古时也在太行山和泰山义间。接近一亿的人口
大省，同时也是文化强省。旧时乃齐鲁两国，别名齐
鲁，也是孔孟之乡，孕育了孔子和孟子。鲁国乃孔子
家乡，因其文化影响深远，山东还有个简称"鲁"。
地处黄河下游，物产丰富，也是个农业大省，大赛
花生棉花中国第一，农业总出曰占全中国四分之一。
制造业也不输人，包括重型汽车、钢铁等。也有人
说，山东就是个缩小版的中国。最近在山东发现的
遗址，还把她的历史给推前到了日日日日年。

技月天，山东用骄目日烈日迎接我们。踏出酒店
那刹那，天空巧蒙蒙的，导游说送个算正常了。要
见山东最美的祥子，他说，秋高气爽的时候来吧。
我们导游是孔子后人，惡厚老实，一路上揣着浓厚
中腔给我们用英文解释山东的美好。

-带一路浩浩蔚蔚的，几乎快从全世界路过
了。山东，若化英文来称，其实尚有个丝網之称，
山东便是丝網发源地，也是海上丝網之路经巧带东
边的交汇点。送一趟会见了山东省外事办公室，也
探知了他们对外交流的努力。

送些年中国的经巧飞升，百姓的口袋有闲钱
了。物质满足之后，开始有能力去挖掘更深层的精
神食粮。山东首先是文化建设如图书馆、美术馆和
博物馆，由政府补贴兰馆入n免费。再来是建设大
型歌舞厅、音乐厅等，把种种设备提升之后，才来
出作品出人才。山东是杂技之乡，非物质文化遗产
丰富，如歌舞团、剧团表演等，国外交流不遗余
力，每年和文化部合作，在国外搞种种文化交流活
动。对外交流也有发现，比较发达的国家如欧美便
对中国民俗艺术感兴趣，而稍微落后的国家则比较

注意他们的科技流行。
我们来到了山东的巧南，按导游说的，送个爆

炸式成长的城市，既是探讨历史文化，我们从山东
省博物馆看从史前人类行走的痕迹，到风光山明水
秀的大明湖，化及乾隆皇帝所赋予的"第一泉"名
号脚突泉，乃至五岳之一泰山观其磕梯浩大。由源
头探起，去看见送座城市种种旧时痕迹，底蕴深刻
的山东，展现了百由历史及文化底子11得破致的销
魂香气。

山东省博物馆

热烘烘的早上，我们进入了宏伟的山东省博物
馆。面积一共8.3万平方公里，乃全国省级博物馆
面积最大。一入建筑，便是华丽大厅，弯顶上方有
个绿色圆型玉童，绿色取之碧玉，山东古人用圆形
利器作为祭天化器，装饰在弯顶之上，寓意天圆地
方。而地板黄色则来自中国的母亲黄河，也是中国
文明的发祥地。而白色台阶则象征山东地区有兰+
多万年的历史，如一条历史长'巧。

山东省博物馆展出文物共一万件左右，库藏则
有22万件。山东在史前时期3日万年便有最早的?斤源
人居住，从旧石器时代'细石器'大或口文化'龙
山文化，从夏商周开始的人烟，种种生活与战争的
痕迹都在博物馆清晰透露。可化看见古人如柯在有
限的资源中一点一滴进步，文字'用品'环境等，
由简入奢中窥见了种种聪慧。

史前时期

山东早在3日万年前就有最早的巧源人，送时候
人们聚集在山洞中，用木棒和石器。送个阶段是旧
石器时代，当时折源人脑容量只有4日日毫升左右，而
我们现在有1300毫升，证明人类已大大智能化。
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细石器时代

送是一个旧到新的过疆期，开始出现磨制石
器。也是山东地区农业生产开始的时候，人们从山
洞走到开阔的平原地带，开始圈养野错。

红陶兽形壶是山东博物馆十大镇馆之宝之一，
形状接近家错，是一件盛水器，距今六干多年前的
器物，展现了人们对艺术的追求，也是原始艺术的
萌芽。

大泣口文化

大或口文化距今6日日日年前，于1959年发现于泰
安大或口遗址。当时石器开始加工，可见表面光滑
有许多孔，有孔可化插上木柄，形成复合农具如钢
头，提高劳动生产力，畳示了农业生产工具的进步。

陶制牛角号，部落之间冲锋陷阵时使用。制
陶业分为明窗的几个阶段，早期红陶，中晚期是巧
陶。直至白陶的出现，百是化高峻±制成，而送也
是制作瓷器的主要原料，因此白陶被认为是最早的
瓷器。

彩陶鼓，在陶壶表面蒙上一层兽皮郭紧固定，
鱼凸上形成鼓面，中间和底音剛有出贡口，是打击乐
器。彩陶在距今六干多年大或口文化出现，人们觉
得不够美观，便用天然的矿物质颜料制成朱砂红石
绿送种颜色在陶壶上进行绘画然后烧制，烧成之后
颜色就滲入±读内部，先画再烧，让颜色不会脱落。

龙山文化

龙山文化在1928年发现，距今四干多年。送
时期的黑陶和白陶陶±截然相反，含有大量金属元
素，化铁为主。图中的巧煮器，用来蒸熟食物。

铜镜，击鼓手听到铜镜的声音会停止击鼓，古
兵听不到鼓亩就会還渐撤回，送就叫鸣金收兵。

甲骨文是占I、结果的记录。当时人们觉得乌吿
长寿有灵性，用乌吿的腹甲在火上烘，烘好会产生
裂缝，巫师会根据裂缝的走向来占I、吉岛，再将占
I、结果刻在乌吿覆甲旁边。

颂豊为传世青铜器中的珍品，器型庄重，铸造
精良，是西周晚期典型青铜器，盖内有耗文1已行
1已2字，记述周王册命颂为监造新宫的官吏，并貴
化官服、旗帕、等事。

齐国的出±文物比起之前又更精美了。送是一
套62件铜餐具，分为耳杯' 小碟 '盘 '碗 '盒，全部
叠起来可化放在一个铜壶中，出去游玩苗上送么一
个器具不占空间，全打开来1日个人可化同时用餐。

齐国的货币，傲刀，化收割;^食的攘刀为灵感
制作。齐人仿造生产工具的刀化青铜铸造，长型币
面值较大，是中国货币史上一大革新，也是齐国一
大创举。

大玉童。山东博物馆弯顶上的玉童是根据百制
作的，祭天的化器。玉璧中间的孔小，中间孔大的
叫玉环。

第一个皇朝秦代奠定了中国两干多年的政治格
局，统一货币，统一度量衡。图是圆型方孔"秦半
两钱"。

巧代对中国影响比较深，巧族就是在汉代形成
的，持续了四百多年。巧代强盛，认为死后去另一
个世界可化继续生活，生前住的用的器具都要做成
模型随葬地下，叫做模型陵器，可化从中看到巧代
人的生活。巧代比较文明，随葬陶個并没有随葬活
人奴隶。巧王朝4日日年，孝是治国之本，非常重视
孝顺。7日岁化上老人子孙子女可化免除劳役赋役，
每年政府会定期发乂酒肉。

夏商闻

夏商周进入王朝时期，也代表中国进入多元一
统的多民族国家。商王朝特点是火确制度，统治阶
层较为迷信，用乌吿的腹甲进行占I、，随葬大量活人
奴隶。商王朝特别喜欢喝酒，所化出±了大量酒器。

镇馆之宝亚丑诚，是斧子的意思，透雕了挣巧
人面，化吓晚展现王权威化，是王权的象征物。

"国之大事，在化与戎"。化与戎是国家最
重要的两件事情，祭化的时候要用到礼器，战争的
时候要用到兵器之外，也要用到乐器，比如击鼓进
军，鸣金收兵。
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古城古今（2)
泉城秀美泰安壮雨

达次出游，用四千余张相片苟下了我对3座古都的感蛛号。山东人好客，外办主任李荣給我们
干了杯磨达么说，来前古晋领事馆特别打了声招呼，结束吏流行程磨，我们給请去了午妻。达次的
更流西按照化往，都是最离规格招待，五星酒庙、餐餐华妻，巴不得把所有在地特色都让我们一次
感受齐，巧客热情这一说法确确实实展现在午宴的27道莱肴上头。

山东省我们去了济南和泰安。济南别名泉城，
来自于纳入了大大小小化及天下第一泉的明娟风光
而得。孔子后人导游安迪说，巧南经巧谈不上全国
+大，倒是堵城上了排行榜。驱车路上偶尔见着等
待巧迁的建筑，政府正全力发展，把百姓的房子巧
了就会按照大小来赔僧，有些人为了讨得多些就自
个儿加盖，一栋楼还能加盖成3栋楼。听了有些昨
舌，送加盖也得有些本事，安迪说，他自个儿村子
里当年自建屋也就那一间，有些眼光远的，盖了两
兰间，政府收购后一辈子不愁了。一路上新旧交
错，新区高楼大厦处处可见，马路竞敞平坦，发展
得最世盛时刻，还有6日天建成一条路的速度。

大明湖

从凉爽的小己下车时，迎面是阵阵热意。送
儿的热与马来西亚的热有些不同，我们属于湿热伴
风，6月天的巧南热气不到最高点，但我们多数时
间在外行走，依然能感受闷热四面八方袭来，一趟
大明湖走下来，喉成要比想傲中干湯。导游给我们
述说了大明湖种种来龙去脉。一面抵御热浪，一面
换着录音笔生怕错过任柯解释，一面把大明湖种种
美颜摄下。回头看回照A，倒是有些惋惜，自己是
否太紧张于录音，送些古迹历史装在个个导游脑
中，更先进的，还可化微信扫描获得旅游资巧，俩
必着急有否收集所有资料，仔细龄听后消化的个人
体验貌做还更有趣。

那个下午陪着我们走大明湖的还有外办的两
位官员。其中一位程刚先生说，他们的办公地点就
在大明湖对面，早上若来得早了，一般都会在大明
湖走上一圈，按他的脚程来回大约一小时。大明湖
送个名字来自古时候送儿的一间大明寺，公园面积
86公顷，汇集众泉，乃天然湖巧，并有"久丽不
涨，久旱不枯"特点。进入大明湖，便能瞧见湖边
"大明湖"立碑，这"明"字有些怪，"日"成了

-目"，说是把济南兰大名胜之一的突泉的一点給
冲到了 "明"上头。

湖中园林迂回曲折，花木山石衬映，古时各方
文人闻送大明湖景色秀美，纷纷来此游览。美景带
动了话兴，也留下许多美话美词，其中大话人杜甫
曾来历下亭会故友李實，开怀畅饮后即兴写下"海
右此亭古，巧南名±多"话句。历下便是当时巧
亩，历下亭也因送话亩名大暖。另外一个广为人知
的陆游名句"山重水复疑无路，柳暗花明又一村"
则是大明湖意境的最佳形容，而"四面荷花=面
柳，一城山色半城湖"则为大明湖写下了最好的景
色注解。

铁公祠

大明湖之美除去杨柳依依'荷叶满堤，尚有许
多紀念建筑如铁公祠。铁公原名铁镑，是河南郑帅I
人，获明太祖朱元璋貴识，后期朱栋与其侄朱允文
争帝位来到巧南时，铁镑忠巧奋挡多次。最终燕王
胜利拿下铁镑，并使之化油煎酷刑。后人感念他的
忠贞，建了送所铁公祠表纪念。

的突泉

脚突泉与大明湖并不远，大明湖聚集了众泉而
成，其中一泉来自脚突泉。脚突泉出现在历史上头
是在《春规}，证明了脚突泉让世人见证的历史已
两干多年。当时齐鲁两国发生边界争执，鲁桓公到
齐国谈判，"会齐侯于湿"送湿水的源头便是脚突
泉。送座脚奕泉公园建于1956年，并在2日13年被
列为中国少数的地质公园之一。

清代乾隆皇帝来此品尝泉水之后破之喜爱，还
让人把泉水给带去北京。1952年，毛泽东也曾在亭
子里喝茶品泉。过去人们把脚突泉3股水柱比作蓬
菜仙山，人们若饮这圣水便能成仙。这地下泉水全



年恒温摄氏18度，有着"天下第一泉"之美誉。的
突泉是上升泉，春秋时期能喷上一两米高，水质清
别甘美，为巧南象征。送几年巧南比较干旱，加上
发展比较厉害，泉水便越发地化，送日我们所见仅
1日至1日公分高。

龟石

吿石为元代著名文学家张养浩所收藏。据说他
曾收藏四大灵石，即龙'凤'吿'顧麟，图中便是灵
石之一吿石，一共4米高，有长寿延年的吉祥之意。

漱玉泉

漱玉泉泉水清澈如镜，据传故居在此的李清照
常在此梳妆打扮。

李清照故居

李清照故居与脚突泉非常接近，故送儿也安了
座紀念馆。李清照是中国史上著名词人才女，文采
翩翩。出身高干世家，母亲乃状元孙女'父亲也是
政府官员。李清照少时生活化渥，与夫君赵明诚情
投意合如肢化漆，赵明诚病逝后，李清照再嫁却不
如意，后来发现丈夫张汝州行贿一状告之，婚姻也
结束了。晚年生活凄清溃倒无依无靠，"风住尘香
花己尽，日晚倦梳头。物是人非事事休，欲语泪先
流。"作品幽怨之情可见。

泰山

今天的行程只有一个，往泰安登泰山。送座海
拔1日4日米高的泰山，乃五岳之首，从泰安到巧南，
山脉绵延两百多公里，是山东最大的山。巍巍雄伟
的泰山还有个上古大神坐镇，传说盘古开天巧地仙
逝之后，头化作了泰山，手脚化为其他四岳，因而
有送五岳之首名称。也因化，旧时话多皇帝常在泰
山办祭化活动，把泰山视作人间通f主上天的通道，
来此做汇报，借泰山神威巩固自己统治。

泰山还有个说法，是家家户户里头女婿尊敬
的老丈人。唐玄宗有一年上山封禅，当时的封禅使
是张说，一般典礼结束后皇帝都会给底下官员升一
品，由张说货责，而他一口气把女婿郑儘给升了四
级。唐玄宗后来发现觉得奇怪，张说因为紧张，旁
边好友黄幡结解释"此乃泰山之力"。此后，泰山
就成了女婿们最大的靠山。

1987年，联合国教科文组糾己泰山列为世界自
然与文化遗产时，咱们导游安迪还是个小娃儿，到
了 2日日9年泰山被封为世界地质公园时，他亲身参与
了送一切，给联合国请来的专家评审讲解泰山的历
史文化，语气中的荣幸满溢。

南天口

泰山自然风光明娟，古树名木'摩崖刻石'
古建筑群，舞司马迁送句"人固有一死，或重于泰
山，或哲于鸿毛"，便透视了泰山美好高尚的形
象。我们没有全程爬完，而是搭了中国最长索道之
-上泰山半山腰。一出索道入目便是南天口，从索
道通往南天口一小段路，相机便没有停下来过，远
处山巧起化，深巧不一的绿色洒下了最美的山水
画。送个南天口是泰山标志，元代但立至今八百多
年，意思通往天堂的口。

碧霞祠

碧霞祠建于北束年间1日日9年，当时皇帝束真宗
信奉泰山，母亲得了眼病，束真宗便往泰山祈福，
母亲后来果真痊愈。束真宗为表感激建了碧霞祠，
历代皇帝都曾重修。碧霞祠供奉碧霞元君，也称泰
山老奶奶。一旁两个女神，西边是送子娘娘，东边
则是眼光娘娘。

无字碑

送是泰山最高的石巧。过去秦始皇曾经给自
己立过石巧，上头刻了222字。后来汉武帝为了表
达自己的尊敬，也要立巧。但是他认为自己的巧绩
比秦始皇伟大，功劳太多，没有字可化描述他的伟
大，所化成了无字碑。
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古城古今（3)
河南古都游

追溯历史，除了觉察古今，往往更是掌握未来的要诀乏一。历史和文化两大主线撐起了我们
达一趟山东、河南、陕西游，从根源去探索一个地方，回担最终无非也是去了解那里的人，源头在
哪里，维形就在那里。从历史长河里寻根，我们在6月天去瞧瞧华夏起源地旧时景象，第二站来到
了河南。

网上有这么一句话："五+年看深圳，一百年
看上海，一干年看北京，两干年看西安，五干年看
河南。"关于河南，每一条叙述既哲描淡写也浩洁
覇覇’河南洛阳在古时还有个天下之中称号，中国
八大古都里头，河南便给占了4个。她也的确活力
+足，兰干多年的古都历史，有全国第一间佛寺、
天下武巧源头的少林寺'四大石窗之一龙口石窗
等，送一回光是寺庙便参观了3间，宗教的力量在
送儿可是深耕实种。

在巧南机扁接待我们，安排此次行程，一路
伴随我们的小夏是图里最年哲的姑娘，3个城市之
间的衔接，给我们安排了高铁乘坐。安检严格是第
-印象，安检人员还得让我们把行李箱给打开，盘
问个拒细扉遗；舒适整洁是第二印象，时不时便有
专人收垃圾。搭乘的两次经验都很好，领队小夏送
回也是从北京搭高铁来接我们。虽然交通工具的选
择多了，如高铁'动车'火车' 己±等，但仍是各
有所需，没有谁因此而不好了。一些讲求速度，一
些讲求站点精准，根据人们当时需求来选择交通工
具，整体来说都是迈向更好。

河南省就在中国的中部，简称为"豫"，称
呼来自大禹治水之后划分天下，把河南送个中点
名为"豫州"，曾一度是政治经巧文化中屯-兰干
多年下来刻画了先后甘多个朝代建都史，是中国历
史摇也、区块之一。其中洛阳十兰朝古都'开封t朝
古都、郑帅I五朝古都，都是送回探巧重/b。人口第
-'天下粮仓之外，米字形高速铁路，是河亩致力
打造全国交通枢纽的有力体现。

河南一共4个城市，郑帅I商朝建都36日日年，然
后是后半段商朝即最北边的安阳，送儿也是发现甲
骨文的地方，来到西周则是陕西西安，东周又回来
河南洛阳，一共两干^百多年的建都史，开封是最
后一个，当时战争频频灭国，南束时期皇帝便迁都
至杭州，此后河南便不再化都城作为存在。

早些时候，开封还是个老省会，现在河南大学

就在开封，后来黄河水患，水高日乂到8乂之间，
把城市给埋了好几次，整个开封脚下都给叠上几座
城，河南便把都城给搬到郑州去了。河南是农业大
省，我们导游章军是±生±长河南人，但爷爷辈就
不是了。当时许多人民为了支援内地建设，从南方
搬来河南落了地生了根。至于华夏明珠洛阳，提起
她，免不了的是那一道牡丹花香。九朝古都，加上
地处平原和山地之间，历史上许多战争都在洛阳沿
线一带。

郑东新区

发展得老远的郑帅I目前是河南省会，也是黄河
下流和中流的分界线，更明确一些是中国象棋上的
楚'巧汉界。未成为都城之前的郑州，并没有受到太
大瞩目。只因她还有开封与洛阳两个名贡暫凿的古
城作为部居。开封六朝古都'洛巧九朝古都，刻画
的历史文字与自然风光是一萝售的精彩。可惜开封
屋屋被黄河疆扰，而郑州后期也被选为交通枢纽，
送一个迁都按卸，定在了 1 9日4年。

送一天来到的郑东新区是郑帅I新发展的区域，
高楼遍布。十几年前送儿的高楼还不让盖超过3日
居，我们导游章军当时上班的公司还能傲称26居市
区最高。1日年发展，前公司已成周边最矮的高楼。
送儿的地标是郑帅I会展宾馆，楼高28日米共58层，
当地人见外形犹如玉米棒，称为大玉米，周边尚有
河亩艺术中'郑帅I国际会展中，送一圈都是商
业用楼，相伴的如意湖在送儿便是舒缓高楼刚硬，
柔软景色的用意。2日日日年化前，郑东新区还有个
"鬼城"名堂，来自那不到2日％的入住率，夜晚是

黑乎乎。郑东新区占地3日日平方公里，目前使
用面积达11日平方公里，送几年发展下来大楼入住
率已有80%。
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清明上河园

清明上河园是根据北束著名画家张择端所作
《清明上河图》为盛本而建造的历史文化主题公
园，于1998年对外开放。张择端为山东人，进京赶
考高中状元后，被聘为北束宫廷画师。他根据皇帝
文武百官，化及文物史实记载完成了送幅旷世之作
《清明上河图》。画上展现了北束时期的市井百态
和民借风情，公园中也如实仿造，呈现的是一座会
动的清明上河园。

清明上河园推出许多民借节目表演，扁扁生动
常常好看，如果没有时间欣貴所有表演，可化挑手
册上所推荐的节目，选择一两个来欣貴便足矣。时
间允许的话游上一整天也不是问题。模仿古代人物
的衣着装扮'扁景建筑的瑰伟壮丽'美轮美免的皇
家园林，每一个小细节都值得好好荘足欣貴。

包公祠

开封的包青天就是个活生生坐标，经过中朝
洗礼，送儿一共出了 183位市长，最为有名的便是
包公。当了 1年又3个月的开封府尹后来被提升为
谏官直到太子太傅。开封人管他喊叫包青天，乃安
徽省合肥市人，生于公元999年。电视剧上的包择
黑面额上月牙尖尖，但本人形象只是个普通身材白
净书生。所谓"日断阳夜断巧"指的便是他额上月
牙，意指天黑了能看见巧间所有的事惰。实际上包
公面上并无月牙，有人说是包公经常皱眉形成的纹
路。年幼便考取巧名当官，但秉持老祖宗训诫"父
母在不远游"侍奉父母身边，在老家当藏书吏。父
母过世后守孝兰年，之后当了县令，就被皇帝调来
开封。此后一路顺遂，从谏官'钦差大臣到太子太
傅。由于在任积劳成疾64岁便去世。

包公当官后发现一个奇怪现象，大殿里没有人
告状。后来微服私访，发现不是没有状告而是人民告
不起。"衙口口朝南开，有理无钱莫进来"，百姓连
衙役都买通不了，如柯遗状纸。他便做了影响后世所
有人的决定——走后口。他把前口关闭不设衙役，脸
冲后坐，后面大口打开，口 口放鸣据鼓。百姓若有据
情直接誌鼓，时间长了走后口也是大开方便的意思。

本地人称试仙石，记载了历来183位开封府
尹，其中包公的名字最窗眼。前来参观的人找着包
公名字便会摸一摸，传说贪赃枉法的人摸了么后手
便会黑。

包公家训。后世子孙当官，有贪赃枉法做不好
事情，不得再姓包，去世之后坟墓也不能放到家族

之中。
包青天手托乌纱帽，意味着哪怕乌纱不保，他

也要判陆世美死罪。牌區中"执法如山"的法字有
些不一样，一般写法是点点提，送里是平的，意思
法律面前人人平等。

包河親，一般莲親，切开了便是"親断丝
连"，■(旦是包公湖送里的莲親中间没有親丝，形象
化把包公形容成无"私"奉献。

文官武官的乌纱帽，样式和长度不同，包公
专属特别长。包公身为谏官做了很多事，影响身边
文武百官的利益，但他两袖清风不贪污不受贿抓不
到小尾己，那便上朝找几个魁梧将军把包公挤在中
间，让他不能上前向皇帝禀报。束仁宗发现包公消
失后也不动贡色，悄悄让裁缝量身定做送顶帽子，
告诉百官包公虽身材不高但是巧绩高，戴上送顶帽
子谁不小碰到就关起来。他再赐尚方宝剑，四品
官员化下的有先斩后奏的权利，表达了皇帝对包公
-种破度的信任。

龙亭公园

龙亭公园是皇宫遗址，集皇家园林' 历史文
物和秀美风光，乃按清万寿宫布局而建的古建筑群
体。因封建朝代的皇帝被称为真龙天子，因此送个
地方就被称为"龙亭"。在南北加日米长的中轴线
上依次建有午n、玉带桥、富呼、朝和龙亭大
殿。两边杨溜两湖，各代表忠奸二方，杨家湖紀念
杨家将八十多岁上阵打仗，溜家湖代表奸臣私通迂
兵的溜仁美，本地人还衍生出一种说法，宁愿在杨
家湖洗澡也不愿在溜家湖洗脚。

皇宫正常大殿离午口很远，午口除了代表正
午时分，正中地位，还有另外一个作用。官员若
在朝中惹怒皇帝，"推出午0斩首"送句话代表着
-段距离。在送期间皇帝静后若发现官员罪不致
死，午口之前都来得及改变主意，一出午口交给司
法部则覆水难收。

富呼。文武百官到送里除了休息，还有喊一贡
"万岁万岁万万岁"。如同道家礼化，远远看到就

要叫人化示礼化。同时也提醒皇帝属下即将来到。
龙亭大殿跟前。北束重文哲武，走道也分地

位，文官走左道，武官走右道，若是文武双全则右
上左下。大殿俯晒可瞧见整座城市景色。

牡丹瓷是中国外交礼品，化纯手工捏制而成。
2日14年被选定为中国外交礼品，送往176个国家。
这次我们也一并参观了牡丹瓷的制作过程。
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古城古今（4)
河南：佛教发源地

来到河南，如果想融入当地人，说两句河南话是最快拉近距离的方式。"中不中"中宇发第
二声，意指"好不好"，吃了顿其食或问该别人来句"中不中？"，至于如化回答，导游小章一句
"中中中"逗裝了大伙。

河南冻就在山东下南边略靠西，从济南搭离诀3小时便能到郑州。达天，依旧灰蒙蒙。当地人
习惯了这般天候’对我们这些日日给蓝天白云伺候的热带人家，常常想把眼前朦賊给抹去。

河亩是中国传入佛教的地方，既是发源地，
传入之后一路昌盛。向来，各个宗教打的都是向上
向善的牌子，只有"人"送个不安定分子把宗教给
画上了其他氛围。历史上的兰武一宗灭佛运动'战
乱'规觀的入侵者，如今我们还能在美国' 日本艺
术馆瞧见龙口石窗里头的佛傲。后人惋惜，直指送
几位灭佛皇帝年岁哲哲便去世乃"因果报应"论。

白马寺

白马寺演锋了佛教从中国传进来的过程，即中
国第一个佛寺。白马寺建于东巧永平十一年，即公
元68年，距今一干九百多年历史。东汉永平古年
那一晚，巧明帝刘庄梦见一身材高大赤身之人在大
殿上飞，脖子上还带着白色项链，那景象仿佛神明
驾到一般。隔日刘庄把送件事告诉忠臣，其中一名
博学臣子傅穀告诉皇帝，他听闻西方天竺有自己的
宗教神明，那佛祖形象与皇帝所梦见的会飞之人一
样，刘庄高兴，化为佛祖要过来，派遣臣子囊惜'
秦景前往西域寻佛，并在大月氏国（细甸）遇到印
度高僧摄摩腾'竺法兰，把高僧请过来同时，也在
当地雇了两匹白马把高僧经卷经书运送过来，送白
马寺名字便是由此而来。高僧在此学习当地语言，
翻语了第一本佛经《佛说四十二章经》，鹿鼎记韦
小宝所抢的书便是送本。佛教第一本正统书誇，也
是一个佛语总编，翻语之后便有一位僧人刺度出
家。有了不远干里而来的老师'经卷'皇家修的寺
院，如今也有了学徒，送些转变演示了佛教正式进
入中国的过程。天下寺院一大抄，后来所有寺院基
本上都是化白马寺为建筑盛本。

也许人们内质疑，皇帝一个梦便让佛教传进
来是否太过哲率，其实道路早暗暗铺好，当时巧朝
化道家为主，而道家分为很多派系，道家修今生，
佛教修来世。佛祖说自己的身体是臭皮量，不进入

轮回观念里，而道家讲究养生，但道教不是任何人
都能信奉，最开始的道教为五斗米教，捐了五斗米
才能入教，自始至终道教都是比较高端。皇帝在那
段时间早已听闻佛教，主要来普度众生，教人们隐
忍向善，隐忍本合皇帝意，便借梦境通过臣子的
嘴己，把佛教引进中国。扎根一干九百多年的佛教
始祖白马寺被选中成为佛寺，原因送儿乃是刘庄小
时候念书的私塾。其中一个建筑清凉台就是刘庄上
课的地方。被请过来的两位印度高僧居住的地方化
前叫做鸿护寺，"寺"过去乃官方接待机构，后来
寺院成了白马寺，"寺"便成为佛院泛称。如今的
白马寺尚加入泰国'细甸化及印度佛庙，集合了4
个形象各异风情不同的佛寺在一块，象征佛教之间
的友好关系。

嵩山少林寺

如果说白马寺是中国第一间佛寺，那么少林寺
则是中国禅宗的发源地。少林寺在河南登封，洛阳
与郑州么间，人说五岳归来不看山，五岳么一富山
少林寺则是河南另一文化名牌。富山地势平坦，不
到14日日米，富山山系，从山顶到山庶，藏有不同时
期动物化石，山上还发现36亿年前的生物化石，乃
中国首批地质公园。除了是"大禹治水，兰过家口
而不入"的大禹老家，也有元代天文学家郭守敬建
的观星台。历朝帝王经常来此登山封禅，"登封"
名字来自女皇武则天登上封神而来，从古至今皆灵
地。此外，道教寺院、懦家学院、佛教不同宗派也
留下许多遗迹，2日日8年共1日个古建筑被列为世界
文化遗产。

登封名气最响亮非少林寺莫属，被中国鉴定为
最高级的旅游景点之一，从入口到出口导游没有停
止的讲解，便能知其瑰知其宝。总面积兰万多平方
乂，为t进建筑，目前僧人大概一百多名，明朝鼎
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盛时期多达两干人化上。历经灭佛、战乱影响，最
慘重的一次烧毁在1928年。除了第t个建筑乃明朝
留下，其他都是重新修建。

目前第兰十代少林方丈释永信，1999年接任，
兰十多岁便当上方丈，也是唯一一位获得工商管理
硕±学位的方丈。径巧头脑集合传统功法，少林寺
在他领导下也集合了送两种味道。

少林禅宗由菩提达摩祖师所传，他乃古印度
其中一个王子，精通佛法，经常苦修云游，来到了
六朝古都南京。当时皇帝萧衍笃信佛教，多次前往
寺院出家，但兰番四次被臣子"赎"出来。后来萧
衍四处搜寻高僧给他讲道，听闻达摩祖师有名也一
块请去。两人互相切磋，发现彼此佛派不同，达摩
祖师乃大乘佛教，寻自度化度他人，而小乘佛教则
笃信法师只有一位即释迦牟屁佛。大乘佛教讲求兼
容并蓄，把有道理能帮助人们的佛理都融在一起，
而小乘佛教则多守清规戒律。两人意见不合，萧衍
得不到里的答案，让达摩祖师离开南京往其他地
方云游。达摩祖师来到河南洛阳的少林寺，但是没
有进入寺院，而是继续持苦修戒在天然洞窗打坐修
行，结合中国人思想与佛理，发明禅宗，之后创造
巧夫达摩+八法，天下武巧出少林一说来自此处。

藏经阁

1928年大火烧毁大部分经书，送里现在是空
的，只有细甸高僧捐的孙佛在里面。

塔林

中国式传统佛塔即高僧圆寂之时的墓塔，也
叫寿塔，建筑化方形六边形为主，有些外形傲倒扣
的碗，那是传统印度式。高僧圆寂之后，弟子给他
们修巧德塔，"救人一命胜造t级浮屠"所说的浮
屠就是送个塔。送些塔有大有小，塔数越高等级越
高。

大相国寺

大相国寺是中国干年名寺之一，有别于白马
寺佛教发源地'少林寺禅宗始祖，大相国寺的名气
来自于聚集了各代名人名著，达官窗责、文人推±
都留下了脚印文字，还曾是收藏与交易宝物地点之
-，词人李清照曾在此淘过宝，西游记唐兰藏取经
之途也是在大相国寺开始的。

建于公元555年的大相国寺，一开始本名佑国

寺，后来唐喜宗为了纪念自己从相国升到皇帝，把
估国改成相国。送所北束时期皇家寺院，存在已
-干四百多年时间。里头的镇寺代表，便是一艺术
家倾尽一生用干年报杏树树干所雕凿的干手干眼观
音傲。我们在院与院之间，闯与闯之间寻找错落的
佛祖修行历史。

干手干眼送传说，得从古印度一个国家说起。
当时的国王治国有方，是战争常胜军。然而国王
后期得了怪病，肌肉无力，无精打采。国王遍巧名
医，一位路过高僧告诉皇帝，他的病不难治，有药
方，难的是药引难得，需要亲生骨肉的一眼一手。
国王当时3个女儿，只有兰公主妙善公主愿意献上
眼席和手。国王得到药引果然病愈，此事传到天
庭，佛祖感动，把眼席和手送还给她。故事的版本
越传越远，一眼一手成了干眼干手。在南方，观音
菩萨还是送子娘娘，明朝往后大多数百姓除了阿弥
陀佛还祭拜观音菩萨。

如果观察寺院的位置，大多是根据太阳的方向
坐北朝南，每所寺院都是方方正正，化晨钟暮鼓来
判断方向，一般是钟楼在东，鼓楼在西。大型法会
都会誌钟击鼓，化往白马寺为了新年祈福，会在零
点誌响，九九八十一贡，许多人便会膛送时赶到寺
院烧早晨头枉香，保估全家平安。南方佛教持清规
戒律僧人一般过午不食，而晚上浊气往下降，敲鼓
让人安定。

鲁智深倒拔垂橘柳

送是水荆传中的鲁暂深。他过去是官员，一
次失手打死恶覇，有钱人上报朝廷，他便不能再当
官，鲁暂深千脆刺头当吃肉喝酒的假和尚，最后在
五台山出家。但他不持斋戒惹恼住持，住持写信给
自己师弟即相国寺住持，告诉对方鲁暂深乃根骨奇
佳的学佛人才，推荐他到那里。结果鲁暂深天天在
那儿喝酒吃肉，相国寺住持便把鲁暂深赶去管菓园
消讓气。当时相国寺香火曲，蔬菓多小偷也多。鲁
暂深把小偷降化后，小偷后来就跟着鲁暂深。送座
雕傲说鲁暂深在菓园喝酒吃肉时，旁边一棵柳树上
住了鸟窝，鸟儿化畦亩让鲁暂深不耐烦，一个小混
混自告奋勇要把鸟窝弄走，鲁暂深一句不麻烦，倒
栽顯式把树连根拔起，证明他力气很大。

龙n石窟

干年送个形容词用在大中华历史身上，基本就
是一个再普通不过的词语，这一个龙口石窟从北魏



孝文帝开始，历经多个朝代，建了四百多年。龙口
名字来自地形，东山西山夹伊河，远远望去犹如口
阔，旧时称作伊阔，隋扬帝在洛阳建都后，因为宫
城口正对伊阔，古代帝王又都化真龙天子自居，因
此，隋扬帝时改称"龙口"。洞窗两干兰百四+多
个，凿傲+万多个，有潜漢寺'莲花洞'药方洞'
古阳洞'万佛洞，还有香山寺'白园等景点。走在
龙0石窗，偶尔会听见"送个头也不见了"送样的
话语，来自于灭佛、规觀，各种人人性导致的局
面，今天的龙石窗有了些许历史伤痕。一把把凿
下的痕迹，都是历史刻画，佛傲凿得越大自己的福
报是否越深，对比后人史书的形象，恐怕又是另一
回事。

万巧洞

有1万5000个2厘乂到4厘乂高的佛像，体现万
佛朝宗，唐朝皇权至上。

卢舍那大佛是龙n石窗最大的佛傲，女皇武
则天时期所造，宋朝司马光所写的《资治通鉴》上
形容卢舍那大佛就是按照女皇武则天的面容形象而
作，高17.1 4米。卢舍那大佛是武则天捐自己的脂
粉钱来凿佛傲，不到日年时间完成。而稍早的北魏
兰洞，中间一个洞却得花24年，前后差距两百年，
但是国力差别非常大。



古城古今（完）
陕西关中平原游十S朝古都史痕深重

历史文化古都游的最忘一站’我们来到了陕西。陕西有太多若堂’历史重量远从115万年前
计起，达次我们所待的西安，干王朝古都，位列世界四大古都乏一，若果描违为人，那必然是狮娜
多姿的古典美人，一举手一投足，无不投射古韵芳香。

陕西面积达20.58万平方公里，人口将近3800
万。送次的行程主要在关中平原，又称为渭河平
原，是中国古人类和古文化发祥地。西安古代叫长
安，取于长聚久安的意思，蕴藏着中华文明日日日日
年乃至一百多万年的历史文化底蕴。远从11日万年
前盛田猿人开始，母系社会新石器时代'中华民族
始祖黄帝为代表的化義氏族，自此开启了中华民族
各个朝代的历史之巧。那些个深深刻画的历史典故
如周幽王蜂火戏话侯、秦始皇统一六国巧书坑儒、
孟美女哭倒长城'世界第八大奇迹'丝網之路的开
通'覇王别她'安史之乱，都发生在送一座古都过
往的云和烟。

自我国在西安设立马来西亚领事馆，化及虎航
开通马来西亚西安直飞航线后，双边的旅游人数在
還渐增长中，在与陕西省人民政府外事办公室的交
流过程中，宫责俊副主任亦提及可化加强双边经巧
贸易合作，如教育、清真食品'旅游'水果进口'
养老业等。

许多人带着质疑眼光看待"一带一路"的推
动，化中国本身而言，一句话可化形容一带一路背
后的期许——"一花独放不是春，百花齐放春满
园"，与周边国家共享发展成果，带动周边国家搭
上中国发展列车，"共享"是最主要的摇瓜理念。

西安城墙

把城内和城外区分开来的西安城墙是目前中
国保留最完善的古城墙之一。登上送座建于明朝已
六百多年历史的古城墙，可一览城里城外差别。城
内有许多古建筑，如钟鼓楼等，而中国政府为了保
护古迹限制发展，城墙周围不能建高过12米的建
筑。一侧高楼一侧古典，把城里和城外也给划分出
不同气息。送是其一，还有另一个区分城里城外的
方法，瞧左右城墙高化。对着城外的墙要比对着城
里的墙高上许多，形状也口凸不一，乃古时作战攻
守之用。

西安城墙高12乂，周长13.7公里，经过几番
修复，现在可化完整走上一整圈。墙上有脚车出租
供人骑。城墙附近乃钟鼓楼，古代人们靠钟和鼓
的芦音来开口，有报时报警作用。早晨城0开启万
物活动，倍晚誌鼓城口关闭实行宵禁。仿古迎宾入
城化式在南口，一般只有国家首脑或领导人才获此
礼遇。中国有四大方位神：南朱雀'北玄武'东青
龙、西白虎，按照送些动物来分配方位，瞧瞧城外
柱子上的动物，你便知道自己在哪个口口。

西安碑林博物馆

现今馈存重要文献我们有云端，把对今时今
人来说的重要文件档案给虚拟化存起来，而旧时科
技尚未如此尖端之时，保存送个动作就有些大费谓
章了。也正因如此，所有得化保存下来，被岁月霜
痕哲抚仍吃立的遗产，送个存在本身就值得让人惊
収，如西安巧林博物馆。绿树林荫非常幽静，有兰
大重点，前半部分为孔庙建筑，后半部分为巧林博
物馆，里边有各代皇帝及书法大家作品多达上万
石审。巧林在唐代陆续形成，一直到北束时候凝聚成
-定规模。此外，尚有精美石刻艺术室如皇帝陵墓
前的镇墓神兽'佛教凿傲等。

世界名钟兼国宝级文物景云钟造于唐代景云
年间，距今12日日年，钟前有292个字，是唐喜宗所
写，内容书写了对钟贡噫亮的寶誉及道教玄秘的描
述。292文字中出现了7个之乎者也，7个"之"字
没有一个写法相同，体现出古代帝皇的书法境界。
景石钟在1 964年世界名钟展选中被评为亚车，西安
市整点报钟便是送口景云钟的录音。

唐玄宗李隆基所募刻的"石台孝经"是整个石审
林最华丽精美的一口巧。上有代表天的卷云华冠和
盘绕池龙，地下有花鸟虫草刻画，中间由四块巨石
刻成的巧身。内容为中国古代+兰经当中的孝经。
当时人们提倡化孝治天下，很多人学习孝经，李隆
基就用隶书篆刻出孝经，字体一波兰折、蚕头燕
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尾，非常漂亮。
第二展室化唐代碑石为主，送块《大秦景教流

行中国巧》中的"大秦"是中国对古罗马的一种称
呼，"景教"乃基督教分支，意为光明，"流行"
是传播，意味着基督教景教在中国传播了一百五+
多年历史的过程，其中所见的叙利亚文字就是当时
传教±的名字。送也是国际知名度最高的一块巧，
有欧洲人曾想花钱买走但不成巧，复制品就流到了
国外，欧洲好几个国家都有复制巧。

兵马偏博物馆

1974年3月29日那天，农村兰兄弟响应政府抗
旱号召齐打井，把世界第八大奇迹——兵马個给
挖出±了。随后两年第二、兰号坑陆续出±，1979
年兵马個正式对外开放。我们所参观的兵马個只是
其中一小部分，整个陵园占地日6.2日平方公里，如
果你不理解送姐数字，那相等于两个半瘦口送么
大。

秦始皇赢政13岁继位，日日岁逝世，37年执政
生涯中统一六国，统一文字'货币'度量衡'车轨
距，同时巧书坑儒修建阿房宫'万里长城'地下墓
园兵马個，建立起首个中央集权时代，同时因为苛
政，也在短短十余年后被农民起义推翻王朝。送支
沉睡了两干多年的地下部队，在秦始皇继位那年开
始修建，一共修了38年。当年项羽入关后火烧阿
房宫，抢走兵马個手中的兵器，再把送些個推倒誌
碎，送座地下军阵就此班塌下去埋没了两干多年。

守护秦始皇宫殿不受六国侵扰的兵马個，里边
有很多不解之谜，工艺车马等设计原理让考古学家
収为观止。刚出±的兵马個身上还带有艳丽色彩，
遗憾出±之后保护不够及时，加上当年没有太多保
护技术，色彩就慢慢被氧化。兵马個制作精美，每
个人都长得不一样，考古学家猜测工匠雕刻时面前
应该站着一个真人，根据真人一比一来制作。

化先进技术把两干多年前的颜色保留下来，送
个单膝跪地，握有弓箭的跪射個乃镇馆之宝。

秦代战马和骑兵。工旺雕塑不仅擅长于人，也
在动物。马儿鼻孔张开表明当时刚停下来大□喘气。

华清池

旧时冬天没有空调调节温度，而华清池拥有纯
天然温泉，水温高达43度，含多种矿物质微量元
素，皇帝们冬天便带爱妃来此居住避韋，杨玉环就
在此泡出了凝脂般的S几肤。想知道杨玉环姿色到底

如何絶美、多得恩宠，一首《长恨歌》、一个华清
池道尽一切。38岁仍是风华正茂时刻，因安史之乱
不得已被赐死的她，原是李隆基儿子的妃子，被唐
玄宗看中之后纳为妃子。李隆基对她是恩宠破尽，
多次踏足华清池便是最好的例子。来看华清池，导
游势必为游客琢磨两番唐玄宗化及杨玉环的爱情故
事，你若不明白，夜晚时刻的《长恨歌》舞剧，恰
恰描述了两人之间浓情蜜意，在两人避韋谈情之地
观看送一曲爱恨情仇，那肯定更有意境。

而也许，更多人知道华清池的原因，来自1936
年12月12日震惊中外的西安事变历史。那个晚上，
释介石便是躲在丽山山腰处的一块石头后方躲避杨
虎城与张学良的节节逼近。

送个古代皇家洗澡池，于1982年景区清理时无
意间发现了深埋地下的几座汤池。海葉汤也叫芙蓉
汤，因形状傲葉巧，而芙蓉是杨玉环的小名，是李
隆基舌鬥为杨玉环1■參棚而成。当时的温泉水是流动
活水，从中间的孔流进来，对面的孔流出去，任柯
时候都能泡温泉。

池子两边构造不同，右墙方形角，左墙圆型，
象征山和水。由于进水口流量强，流进来撞击墙壁
会产生蔬满，圆型角和方形口槽，就起缓解水流的
作用。

送里是皇帝更衣室，冬天冷没有空调，古人把
隔壁温泉水引到房间里，顺着房子内侧围墙修了一
圈水槽，43度温泉在冬天热气腾腾，热气蔓延在屋
子里就能保温，相当于空调的作用。

释升石西安事变的五间厅，1936年枪响的时
候，他正在第二间房子里睡觉，听到枪贡打开后面
的窗户顺山而逃。

陕西历史博物馆

陕西是一支歌'-首话'-座宝藏，想知道
她的歌唱得如柯动听'话曲如柯婉约'宝藏如柯韩
丽，走一趟历史博物馆吧。有着"华夏宝库"推
誉的历史博物馆珍藏了陕西出王的文物精品11.3万
件，展室面积达11日日平方米，分史前 '周 '秦'
巧、魏晋南北朝、隋唐、束元明清t大部分，开缘
系统地展现出自11日万年队前至公元1 84日年的陕西
历史。在中国历史上，曾经有1 1个朝代在陕西建
都，历时一干多年，是中国建都王朝最多，建都时
间最长的地区，因此，从某种角度来说，陕西古代
史是中国历史的浓缩。走一回历史博物馆，借由穿
越历史回到古代感受陕西深厚的历史文化。
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梓钟

乐器的出现证明人们已经开始追求精神文化，
只有满足最基本的温饱，人们才有多余精力来追求
送些。一个钟可化誌响两个音的，但是西周时期是
五音不全的，一共只有日个音节。每个钟都写有耗
文，神就是主人的名字。

国宝级文物——皇后玉蛮。"皇后之蛮"是迄
今发现的唯一巧代皇后玉蛮，对研究秦巧帝后蛮印
制度有十分重要的意义。巧朝灭t后，进入了魏晋
亩北朝时期。送是一个战争纷乱'社会动蔚' 民族
融合的时期，因此送一时期的文物具有浓郁的地域
特征和军事色彩。

回民街

西安回民街是特色饮食街区，基本化清真牛
羊肉为主，也是西安伊斯兰教徒比较聚集的区域。
里边有各种各样陕西当地小吃，烤肉串'妙凉粉'
bangbiang面，也是综合街道，除了美食之外，有陕
西工艺品、当地特产等。
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雪域的发现，自我的寻宽（第一篇）
多角婚姻的藏人生活

那晚，达娃拉姆把大礼西的帽子挂在房口上。
经过房口的小礼西，看见哥哥的随身物品被他们共有的妻子挂了起来时，他识相地睡在客

厅，好让哥哥与他们共有的妻子同床。这已经是连续第立个晚上了’但小礼西一点也不在意，毕竟
哥哥不在的那一个月，他可是每晚都和卓玛相拥入厮的。

这是我和友人远赴西藏好’在一场藏族家访中听到的。当下，我还真是大开眼界……!

-夫多妻或一妻多夫相爱和谐

在西藏雪域高原上，类做达娃拉姆的婚姻关
系不仅相当普遍，也是一种常态。一个扎西可化迎
要多位卓玛，而一个卓玛也可化同时拥有好几位扎
西，一切就看谁的经巧条件较好，当然，巧呼我们
的家访■对象 达娃，窗然是后者。

"我家其实也不是很有钱的，和我家两个扎西
相比还过得去。"

由于人口结构'经巧条件'家庭运作，化及高
原严峻的生活环境，藏人的婚姻模式有其一定的原
因。

"我的大扎西在城里挣钱，小的扎西就和我一
起在田里工作。当我不能呈种时，小扎西还能工作
啊。柯况我们始终需要有个男人坐镇家里。"

据说，化前藏人比较体弱多病，都活不久，所
化多角婚姻可化确保单身真妇，或无人照顾的家庭
获得照料。另外，由于人口较少，多角婚姻确保了
每个人都有归宿。

达娃告诉我们，送样的婚姻模式下，婚礼只
需要举办一次，省下的不仅是婚礼开销，结婚证更
是一张就够了。此外，未来侍奉的长辈也不必那么
多，却同时能确保一定的生育率。

无疑，藏族将多角婚姻模式的巧能发挥得淋璃
尽致，尽管看iU建立在巧能主义上，但，我想，它
其实是藏人应对严峻巧境的生活暂慧。

兄弟更近姐巧更亲

不说不知，雪域发生的，多为兄弟入養经巧条
件较好的卓玛家，或同一家庭的姐妹花嫁进经巧能
力较富裕的扎西家。

达娃坦言，兄弟或姐妹与同一对象组织家庭，

那么相对的在磨合上就不会有那么多问题。毕竟，
手足或姐妹间已有一定的家庭共识和感情基础。

"我们送儿还有一个卓玛配3个扎西的。只要
房口挂上谁的随身物品，其他的扎西就会让出房
间，没有什么问题的。"她说得自然坦蔚，我们却
听得脸红耳赤。

那，谁先洞房？达娃马上露出那种笑我们无知
的表情，立马纠正：不会一起的，隔年另一个才进
n的。

窗然，藏人早就为送样的多角婚姻关系，自然
发展出一套"相安无事"的生活模式。所化，他们
彼此相爱，却不会房事不协调。

基于礼貌，我没追问如柯鉴定哪些孩子属于哪
个他的，不过，看着达娃真掌单纯的表情，化及那
迫不及待和我们分享的喜悦，我知道送个问题根本
就不会存在于藏族家庭里头。

婚后才开始认识

多角婚姻关系是如何谈恋爱，送绝非我们能想
傲的。

"我们很多时候都是结婚后才开始真正认识对
方的，因为都是双方家长介绍的。"

不过，达娃的婚姻不算盲婚哑嫁，毕竟她念书
时就认识自己家的两个扎西，因此早有了初步的印
象，待父母提亲后，3人才顺势地结婚。

达娃透露，由于彼此恋爱的过程并不长，因此
3人并没有多少"吃醋"、"猜疑"的机会，反之
因为宗教信仰'价值思维，化及家庭信念等因素，
3人一直都相敬如宾，相爱和谐。

"我们相信，只要家庭友爱和谐，没有纠纷，
家里的农作就会有好丰收，家中长辈也会健康长
寿，这是我们孝顺父母的一种方式。"达娃笑着回
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答，双颊的高原红煞是好看。
诚然，藏人的爱情或许看做没有厚实的基础，

然而，因为一股单纯美好的信念在背后默默推动，
他们的婚姻关系无疑多了份真善美，走得也更长
远，更永固。

看回都市人的情爱关系与婚姻经营，或许我们
都爱得太脆弱，也太自私。送，其实与对象的多真
无关。

真的没有偏也吗？

多角婚姻对我们来说■(严然存有很多不解与好
奇，其中，送样的婚姻模式是否真的没有所谓的偏
屯、?询及哥哥弟弟喜欢谁多一些，单纯的达娃先婉
转回应"人邮都是偏一边的吧。"

"应该是大扎西吧，他的手工好，我的报饰就
是他打出来的，家里的壁画也是他画的。"

我不晓得除了上述原因外，大扎西先入養是不
是原因之一，然而，可化肯定的是，送位卓玛对我
们谈起感情时是坦诚，也不別扭的。

尽管自己喜欢大扎西多一些，但是，达娃也不
会忽略小扎西。"我也喜欢我的小扎西啊。"

是啊，一个母亲可化同时疼爱几个孩子；但，
自然也会有最宠爱的一个；我们也不可能同一时间
只被允许喜欢一个朋友，而一群好友中，肯定也有
最要好的一位。

那，如果亲情和友情可化如此允许超过一个
爱与被爱的对象，为何我们唯独爱情的对象如此局
限，化致我们对藏族的多角婚姻感到不解与货面？

诚然，在消费主义营造的大环境下，站石是
“THE ONE & ONLY"的象征，情人节' 圣诞节，
紀念日，或对方的生日，我们都要很舍得地为对方
献上"绝无仅有"的，所化，我们从不怀疑为柯母
亲可化同时疼爱多名孩子，而你能同时喜欢上几位
朋友，唯独伴侣就只能叮HE ONE没ONLY"。

城市人婚姻太虛愧

因为曾受教育的关系，达娃不是不晓得"一夫
-妻"制才是现今社会主流，但是，她从不觉得藏
族的多角婚姻是异类，反而就我们一夫一妻制的虚
伪有些纳闷。

"你们很多人一夫一妻后，还是会有小兰小王
啊，我都知道。我们藏人结婚后就会专一的。我们
不会再爱上其他人。"她说得坚定，通透的双眼炯
炯有神，反而是我们显得有些尴脑。

达娃拉姆揭露，其中一名儿子当了刚嘛，是家
族之光。

多数的藏人确实经营着多角婚姻，但是，论爱
情的诚恳与专一，我们却是都不如的。至少，他们
诚实面对自己的情欲，不傲我们就只能虚伪地活在
"-夫一妻"制下，然后不肯承认自己也会有多看

其他美眉的时候，不愿面对自己也会希望被其他小
鲜肉看上的可能与想傲。

依稀记得，结束对多角婚姻送话题前，达娃有
些不可思议地询问，怎么城市里的人总爱闹离婚，
我们还来不及回答，她却自顾自地说到藏族人是绝
对不会离婚的，无论多3民苦他们都会走完送一辈子
的。

送时，我化着头走出藏村，地上因中午的雪
域烈日照出一个倩影，那不是个巧放蔚的女子倒
影，而是一个活得坦荡，爱得坚毅的藏族卓玛。
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雪域的发现，自我的寻宽（第二篇）
一辈子只冲凉3次

洛桌加措，是我在雪域认识的朋友。
尽管脸庞被一展厚厚的尘埃覆盖，但灰头灰脸下仍清楚看见他那精致的五官和深還的现阵。

和他接触磨，我才知道原来洛襄和他周画的藏人一辈子就洗澡3次。
是的’棘没看猎’是3次。从出生’到死亡’他们就只洗过3次澡。对他和许多藏人来说’达

才是真正的藏人’雪域窝原中最自由不过的魂。

3个重要阶段才洗澡

藏人有许多我们不可思议的生活哲学，送些都
是他们顺应雪域严峻生活的一种生活暂慧与变通。
-辈子只洗澡3次就是其中一种。

"我们藏人一生中就只洗澡3次，出生的时
候'结婚的时候，还有逝世的时候。"洛囊加措，
我在雪域认识的朋友告诉了我！

送对生活在赤道的我们来说是不可思议的，所
化，在进行藏族家巧时，当接待我们的年哲卓玛达
娃拉姆提及他们"-生洗澡3次"的生活方式时，
我还多次尝试半纠正半求证地询问：是不是啊？你
是说一个月还是一年？

可，送卓玛却不缓不急地告诉我们，由于西藏
雨量不多，加上高原地带很难取水，所化藏人已经
习惯了送样的生活方式。至于为柯选择出生'结婚
和死t，则是因为送3个人生阶段是神圣的，因此
必须得化干净的丽体来迎接。

送，或许出于无奈，但是，却也不乏藏人面对
严峻生活挑战的暂慧……听她淡然从容的解释，我
顿时意识到自己方才的惊讶与提问是柯等不礼貌。
但眼前的达娃，还是神情自若，淡淡地报化微笑。

虽说离太阳最近

达娃告诉我们，虽然西藏地势高，离太阳又最
近，但是，也由于高海拔和山区空旷的关系，因此
他们基本上是很少流汗的。

"你看，虽然是夏天，但是我们都穿得很厚，
因为很少流汗，所化也没有什么需要冲凉的。"

听她说着说着，我才发现周围耕作的男生原来
也还多穿了件外套呢！

确实，尽管我们站上了世界的屋脊，离太阳是
最近的了，但是在西藏这几天，我们一行人几乎是没

什么流汗的，反而很多时候会因为地势和风雪，不时
得加外套或披围巾。达娃说，其实老一辈的藏人确实
过着送样的生活，其中，她的父母一辈子真的就没什
么冲凉，而一些和她年紀相仿的卓玛也都送样。

"只是，我念过书，所化我一个礼拜冲凉一
次。每天早上也会洗脸，也知道要涂抹防晒霜。"

确实，达娃算是藏族家巧中见到最白净的藏族
卓玛，不过，她一周冲凉一次也已径让我们送些大
马客感到不可思议。

银饰是救命符

家巧期间，我看见一群脏耸耸的小孩在嬉戏，
当下我的好奇有些不礼貌："可是你们不怕细菌
吗？"

达娃就说，送多亏了藏人身上的报饰。和许多
少数民族一样，藏人们从古远年代开始就知道报饰
有测毒杀菌的巧效，小孩儿哪受伤流血了，只要将
报饰放在伤口上，便能止血杀菌；若是吃了不干净
的东西，只要拿报饰放在水里，再让小孩服用便安
然无恙。

再来，由于少洗澡，藏人有一层层体脂护身
着，抵抗力也更强，反之过度干净或许不适合藏人
应付如此恶劣的环境。

无疑，雪域环境确实给了藏人们挑战，但是，
却也让他们找到了应对的求存能力，一如上天给了
他们困苦，却也给了他们信仰般。

"我们藏人有自己的生活方式，也不觉得有什
么问题。"

期间，我本想询问女性月事如柯处理，但不
必问，我知道藏人们有自己的暂慧。送暂慧是一种
顺应生活后顺势累积的历练与结晶，我可能无法认
同，但藏人们有自己的理解。
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珍惜水源

沿途走着，达娃多次表示感谢毛主席和共产乾
为他们带来现代化，其中井水就是例子之一。

我没去理会共产主义和毛主席是否已经对送些
藏人进行某程度的政治宣导，倒是好奇为柯有了井
水了，藏人却不更频密地洗澡？

达娃微笑着回答："觉得没有必要就不会洗澡
的。柯况井水可化拿来煮食和耕作啊！"

她回答得自然坦蔚，做乎没有什么不妥，但
是，我却再度因为自己的无礼与无知而感到不好意
思。不是吗？水源对大马人来说，尤其是对水费全
马最化的検城人而言，是柯等地习化为常，化致我
们从来不会好好珍惜水源。

当藏人因为水源不足而一生洗澡3次，我们却
可能因为不习惯'不自在，而一天冲个两兰次；当
我们享受着奢侈的泡澡之际，藏人们却宁可放在更
有意义’更有价值的地方。

藏人珍惜资源的态度是我们不及的，也因如
此，他们比我们更懂得惜福，也比我们更会知足。

那句"没有必要就不会洗澡"深深敲进我的屯、
坎。这是多让人痛定思痛的回答啊！

结语：反思■干净

结束达个话题时，我们到达娃的家作客，然磨品
尝化自制的蜡牺。期间，我们都不敢浪費，却也不敢
多吃，因为我化知道他们的主狼是倚等地得来不易。

看着眼前的达娃，我自忖：天啊，怎么我就是
觉得她比我乾净得多？

我们的发肤就算再乾净，自我内在强怕也始
终不如藏人贩乾净纯洁。我们就算再怎么注重卫生
清洁，内山却也始终远远不如藏人被透彻明净。看
回眼前的卓玛，化现颠被太阳晒出的离原狂煞是好
看，却也不见脏。

依稀记得，临走前，我在犹谦着包包里的湿
纸巾和消毒剥要不要留給他们，那是我上了达娃家
周所（严格来说只是坑洞）磨的想法。但是，灌输
他们我们城市人的卫生概念适合吗？再来，我们
真的就比藏人乾净吗？氣皮覆恩考，却也无地自
容……。
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雪域的发现，自我的寻宽(第兰篇)
深刻体悟西藏的美

站在世界的屋脊，西藏的蓝天白玄堪称世上最極人的。
也因为活佛转世，和藏人磕等身长头，雪域吏添上了一屋神秘的宗教色彩，令世人憧情非

常，迷恋不已。但，西藏最其，最动人的其实是适里的人。
如果每一次出走都是一番‘。灵成长与精神洗涂，那么游走了将近日0个城市中，拉萨給的体悟

是最深刻的，因为藏人教会我的最多也最深……。

随遇而安的美丽

"-生人能来一次西藏，是一种福气。毕竟雪
域高原不是你有钱就能拜巧的地方。"

上述的送番话，是我导游说的。因为高原的环
境恶劣，生活条件也不富足，因此不是谁都能忍受
藏游。除了强烈的紫外线化及高海拔地区的破度韋
冷外，你也必须承受程度不一的高原反应，严重的
话更会随时没命。

值得一提的是，由于长期活在氧气不足的高原
地带，藏人的身体状况并不健康，其中，小孩就因
为脑部缺氧，学习能力与内陆学生有明窗差别，送
也是为柯，藏族小孩考进大学学分口祕较内陆学生
■f氏，送也是政府给予的一种扶持。

尽管如此，藏人没有想过离开送儿，反而总是
乐天知命，坦然面对眼前的逆境或顺境，然后再用
/Mi经，努力转经，而送间中不求眼前的福报，只
粉来世的解脱。送种无欲无求与随遇而安，让藏人
笑起来少了份尘世的俗，多了份真掌的美。

窗然的，宗教在藏人的生命中扮演着关键的角
色。藏人赏旁，却有着世上最美的盛天白云；他们
困苦，却有着宗教支撑，私灵获得洗讓，灵魂获得
升华。

藏族对宗教的菁托，让他们抵抗环境的恶劣。

希望孩子出家当咖嘛

藏人对宗教态度，除了表现在他们的随遇而安
外，更包括了如柯看待亲人出家当刚嘛的态度。

藏巧期间，巧待我们的达瓦娃姆就透露自己的
长子就在庙里当刚嘛，而全家人更视为一种家族的
荣耀。

"我们都同意的，家里有一个小孩当刚嘛是好
的。刚嘛的地位祟高啊！"

不说不知，藏人生活条件并不富裕，有时甚至
养不活家庭成员，反之当了刚嘛能磁哲家里的货担
外，同时更能确保孩子有机会存活下去。对此，藏
人不觉得送是一种无奈，毕竟不是任何人都适合当
刚嘛的。

值得一提的是，藏人对金钱等物质的认知也因
为宗教而不同。

达娃表示，一旦有多余的财物，藏人都会奉献
给宗教，其中他们会用哈达将金钱'报器'珠宝'
環洛等责重物品抱起来，然后拋向佛傲化示供奉。

"我们不会要多余的财物的，有多余的话就供
养佛傲和刚嘛。我们够用就好。"

换言之，藏人的赏困或许是基于环境的恶劣与
不许，但是，就算有机会致富，藏人本身对身外物
的追求也并不那么热衷。因为不贪求，送，或许是
他们活得比我们更自在从容的原因。

当然，部分藏人还是尝有讨钱的习愤，送是
外地游客带来的一种影响，我们不应鼓励，更该拒
绝。

人皮鼓的我执

对西藏的认识，其实源自于儿时听到朱哲琴的
那首《阿姐鼓》，但我对送首歌的了解却迟了21
年。

据说，封建时代的西藏，藏人有活人献祭的
习借，其中，大腿骨、聞體头，甚至是人皮，都能
制成法器。当中，由处女皮量制成的人皮鼓，誌击
时能通佛、通菩萨、通天人，让人们与神明更加接
近。

音乐人何训田从远赴西藏的姐姐和哥哥那听闻
了送故事，所化把官写成享誉国际的《阿姐鼓》。
由于当时的文风保守，加上整体的文艺背景相对敏
感，何训田的歌词写得相当隐晦。



238 /拿督斯里李益辉旅游报道奖

我对这说法相当执着，不断地询问与求证，
然而，藏人对人皮鼓并不纠缠。一名在西藏工作的
朋友就看我旁追不舍下，淡淡拋了句："就算是真
的，不过也是封建时代的事，现在早就没有了，也
没有考证的意义。"送时，我意识到自己做乎做着
-件很愚蠢的事。

那已是久远不再发生的事，对原本就淡巧从
容，从不执着的藏人来说，是毫无多大意义的。因
为好奇，我旁追一段不坦回首，甚至对错真伪早已
无法考究的往事，藏人早就放下了，我却巧着不
放。这，是"我执"啊。

天葬仪式

藏游期间，我们路经天葬台，但是，若没有当
地人许可，一般游客不鼓励前往。

天葬是厳人独有的強葬仅式，即让巧雪将尸体
吃完，藏人相信巧雪若是将先人的尸体吃完，那么
先人即获得了升天。

据导游说，基于早些年前，韩国游客冒化了天
葬化式，复引发国际纠纷，因此天葬台不随便对外
地游客开放。尽管如此，当地藏人却毫不升意，路
边的老妇就告诉我们当天多少具尸体在上面进行天
葬仅式’示意我们能前往观看。

我不介意能不能上山观看，倒是因为送名老妇
的豁达感到馆异。藏巧期间，达娃拉姆也向我们示
意，指有机会的话，下回可化随藏人一同见证天葬
化式。

"亲人去世时，我们是不哭的。"她的回答自
若淡然，丝毫没有将死亡当作忌讳，甚至和我们谈
起天葬细节时，更多的是一种期待。

对比看iU开放进歩的我们，为柯社会对死亡送
个命题如此地隐晦？相对藏人面对生死的态度，我
们真的较为开放？

赵喜悦来面对死亡

天葬台上，藏人们化喜悦来面对死亡；在草原
上，他们化坦然来面对荒宪，而不管生活环境多严
峻恶劣，他们仍能豁达应对。

后来，我想起《阿姐鼓》一曲。阿姐的献祭，
可化是封建制度的丑陋，但，她当时的自愿，不乏
美丽与激情；《阿姐鼓》可能化美丽的词曲意境来
稀释少女的无辜牺牲，然，百也淡淡地，在在地，
刻画出藏族如柯淡然地面对生死。那，是柯等超然
的一种境界，但，俗世的我们不能理解，所化只能

结语

旅行的意义，不在于告诉别人"我到过达
儿"，而是它究竟有没有改变我们的世界观，让我
们在面对许多人、事、物、景的差异中’学会包容
与豁达。而，如果达是旅行最好的讼释与意义，那
西藏值得棘去一趟，尤其是接触当地的人。

来到雪域，踏足离原，它可贵的不在于我们究
竟涉猎了多少的美景，尽管那无銳是棘见过最極人
魂魄’震撼人‘。的景色’然而’只要棘和达些自由
纯真的藏人更流，他们給棘的启迪，教会保的事，
将是條旅途中最可贵的收获。
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苏佩雲'陈化倒《东方日报》

遏止儿童性侵（ 1 )
NGO协助发声捉狼救童零妥协

"我们必须对儿童性侵罪案抱持零容忍的态度！"奸对《2017年性侵儿童法令》的制定，非
政府姐無"保护及挺救儿童"创办人其德琳指，法律固然有它的效力’但光有法律，却疏于执法，
再完善的立法也如同虛设。化强调，性侵害的危检憑仗在每一个孩子身边，除了务必严厉执法，社
会上每一方都应扮演更积板的角色。

非政府组织"保巧及挺救儿童"(Protect and
Save the Children，简称P.S. The Children)长期处
理及应对儿童性侵罪案相关的事件，创办人美德琳
C Madeleine Yong)受访■时指："儿童性侵不是最
近才有的事，我在送个领域近2日年，每一次出席研
讨会'工作坊和帮助教育工作者及家长了解儿童性
侵的讲座时，都有人提出自己有类做的经历。"

大马皇家警察数据畳示，单是2日1日年和2日16
年，就有日日16起性侵案涉及儿童；马华妇女姐法
律与政策改良委员会主席;马爆兰律师亦直指，每7
人之中就有一名儿童成为性侵案的受害者。针对送
-点，美德琳说："我相信送些数据只是冰山一
角。化我过去在工作中接触的超过2万名成人为基
准，我敢说在马来西亚，每4人里就有一人有类做
经历。"她指，根本没有可作为依据的可靠数据，
"被揭露的案件是少之又少，因为我们没有创造一
个让受害人安把遭遇说出来的环境。"

受害者不分种族、年敞

美德琳本身不请华语，她透露:"化华语为第
-媒升语的人不愿意和不懂得说华语的人说话，送
是很自然的事，也因为送样，说单一语言的受害者
通常较难寻求援助。"

她送番话是化大马的环境为前提，政府官员几
乎都化马来语或英语沟通，若升入的非政府姐织也
无人通晓华语和泰米尔语，基本上难化给予协助。
"P_S. The化Idren现有一姐社工能说华语，开始升

入涉及华人的案件。我想说的是：无论是巫裔、华
裔或印裔，儿童性侵案的受害者是不分种族的。而
且加害者通常是受害者认识的'信任的，有权威的
长辈。加害人大多数是男性，但受害者却不仅仅局
限于女生。"她气惜难平地说："最小的案主甚至
只有6个月大！"

美德琳希望受害者能勇敢站出来，"因为你不

说出来，事情无法划上句点。施暴者食髓知味，不
断地继续下去，可能不是针对同一个受害人，但他
的罪行肯定会继续。受害者一旦选择保持城默，就
无法遏止罪案继续发生。"

问：案发后，非政府组织如何介入、何时
抽身？

美德琳不否认，非政府姐织的角色是被动的。
化报案程序而言，在获得案主的同意及其家人的支
持前，非政府姐织所能做的几乎是零。"通常揭发
的是第兰方一和受害人有接触的老师或部居，他
们向我们求助，我们再联系家长，向他们解释报案
的程序，也会和受害人谈。不是要知道事发经过，
而是征求他们的同意，询问他们是否愿意报警和到
医院检查。如果他们愿意，我们就进行下一步；如
果不，我们也不能强拉。"

受害人决定要告发施暴人时，非政府姐织首先
关的是受害人的处境是否安全，"如果施暴者和
受害人同住一屋檐下，他一回家就会见到对方，那
就不能打草惊蛇。"她透露："如果受害人生理上
没有明显创伤，也没有辅助证据，只靠儿童供证，
案件很难成立；反之，若创伤刚造成，带到医院，
‘疑做受虐与疏忽儿童团队小姐’ (SCAN Team)

会介入，并直接报警，调查官就会到医院进行后续
的调查工作。"

美德琳面露幅色指："国外有专家货责向儿
童录供，但送里受害人得向调查官'儿科医生'社
工、理医生等各个单位复述自己的遭遇。受害人
会纳闷，究竟为什么得不断重复说同祥的话，更糟
糕的是，说了那么多，最终案件还是不成立。所
化，我们一般会确保掌握了有力证据后才报案。"

必须强调的是，罪案发生后，并非一定得透
过非政府姐织协助报案，任柯人都可化举报，可化
直接到警察局报案，也可直接把受害人送到医院，
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非政府组织扮演的是支持和协助的角色。美德琳忆
述："有个残疾的女生，她没办法陆述过程，她只
说出‘插’和‘水’送两个关键字，我们虽然知道
说的是‘插入’和‘射精’，但是送样的口供无法
让案件成立。于是，我们建议调查官利用洋娃娃让
曼害人指出部位，引导她表达。"

从受害人接受非政府姐织协助起，该姐织便会
从旁支持及协助，从报案直到上庭的整个过程，坐
埃落定，受害人重展欢颜，家人也回复状态后，即
会终止服务。化P.S_ The Children来说，最长的一次
-共耗了 3年。至于在报案阶段就面对案件不成立
的案例，P_S. The Children亦会提供辅导和创伤治巧
的协助。

问：对《2017年性侵儿童法令》有何期待？
法令是否存有不足？

美德琳认为："立法肯定是好的。现有的法
律里，只有女性被侵化才被称作强奸，而新法令
性别中立，包含所有未成年男女的罪案。"她进
-步指："法令也涵盖了 ‘网络房奸’ （Online
扫rooming)。送一点很重要，因为现在的施暴者很
聪明，他们化前使用的方式是到儿童聚集的扁所下
手，但现在亦透过社交网站结识目标，再约他们见
面。"

关于证据的收集和其有力程度，美德琳认为，
法令未能填补不完善之处。"现有的搜证方法分
为生理上的证据和辅助证据，化前者来说只有强奸
和虐待会留下明窗痕迹，那口交'强迫手淫和巧奸
呢？尤其人们一般不相信男生会成为受害者，而身
体复原得很快，当他们隔了一段时间才愿意说出来
时，已经无迹可寻。因此，我们希望能放竞对辅助
证据剛艮制。"

她解释："出庭作证，被问及案件在什么地
方、哪一个房间发生，对方做了计么事，对学前儿
童和小学生来说，是破为困难的事。而辅助证据要
求，有目击者看见事情发生的过程，比方说看见相
关人±把儿童苗走，但施暴者有可能每一次都不小
泄漏行掠吗？要找到辅助证据才能把罪3E定罪，

是非常困难的一环，我们希望能把百除掉或是尽可
能让百简单一些。"

另外，美德琳直指，把案件的审巧期缩短亦
是当务之急，"耗上一整年进行审巧，受害人得一
次又一次复述过程，生活无法尽早回到正轨，送对
他们一点好处都没有。"她坦言，法令中加入的几
项重点确实是非政府组织喜闻乐见的，但也不忘强

调："必须有预算，也得有专业的人去执行。虽说
大马皇家警察设有‘性罪案'虐童及家暴调查姐’
(简称D11 )，但小姐里需要更多受过专业训练的
成员，包括懂得应对儿童及能化华语沟通的警员。
与此同时，也得认真看待送些受过训练的警员每隔
-段时间就被调任的生态，毕竟在送样的调岗机制
下，无法培养出经验老到的调查官。"美德琳也点
出，一般被委派接手诉紐的公职副检察司经验尚
巧，并非辩护律师的对手。送一点，一定程度地影
响了胜算。

美德琳强调，即便有相应的法律，恒若不加
强执法，形同虚设。另一方面，同样重要的一点
是：公众是否了解法令重点？她指："大部分人觉
得‘送种事’不会发生在自己的家庭里，根本无意
去关和了解。"因此，醒觉教育格外重要，"传
播媒体扮演很重要的角色，化前媒体只说‘Child
Abuse’ （虐待儿童），我们每一次都要强调是
‘Child Sexual Abuse’ （儿童性虐待），不要省略
‘性’送个字。可你看现在，媒体铺天盖地报导相

关事件，越来越多人在关注和谈论，我们要的就是
把百变成广泛传播的巧息，而不是等到傲理查赫克
尔CRchard Hu如e)送祥的事件发生时，才来做点
什么。"

(编按： 2016年日月初，英国法庭完成30岁
恋童癖男子理查赫克尔被控性侵23若儿童的审讯
磨，当地煤体首度公开案件受害者为马来西亚儿
童。）

问：作为知情的第三方，该如何举报？为何不
设立救援专线？

美德琳坦承，儿童援助专线或许能遏制虐待儿
童，但对性侵案件，起不了多大作用。"除非是强
奸，有明窗创伤，否则你打了电话，执法人员到受
害人家按口转，却没人敢说话。因为不了解程序，
所化害怕，同住的知情者也害怕，他们担执法人
员离开后，自己会被报复，所化宁可闭嘴不言。"

美德琳指，对待儿童相关的案件，所有牵涉
其中的步驟都得非常小，要有一个环环相扣，互
相支援的系统，并化更专业的方式处理。但更重要
的是，必须把更多的资源放在醒觉教育和预防工作
上，让公众知道事情发生后，应该怎么做。"恐頓
来自未知，如果知道该采取什么行动，就不会那么
地害怕和不知所措。"

她建议公众，若怀疑儿童性侵罪案正在发生，
可先试着尽可能获取更多讯息，包括受害儿童的身
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分，再告知p.s_ The Chil浊en，"我们会透过接脏该
名儿童进行探查，反之，若过早地惊动执法人员，
触怒了施暴者，受害人的处境可能加倍危歷。"而
受害人的家属若确认案件发生，可透过电话向P.S.
The Children求援，"我会告诉他们应该怎么做，建
议他们去报警，或是去医院。"美德琳指，受害人
和受害人家属往往担家丑外扬，认为一旦报案，
报纸上就会出现自己的照A和名字，"但事实上，
媒体不被准许泄漏受害者的身分，包括任柯能够猜
出曼害人身分的细节。"她希望，受害者和家属能
够把儿童的安全看得比面子重要。

屬败屬战喜见成果

美德琳1 999年投身儿童性侵相关的案件，
2日日2年P.S. The Children正式成立，迄今18年，姐
织所介入的案件中，没有任柯一起成巧被定罪。送
是令人遗憾的事，也是不争的事实。然而，即便如
此，该姐织仍是在儿童性侵罪案领域中屋贩屋战，
美德琳一脸正色地回应："基于对儿童性侵的零容
忍度，我们数十年坚持为无贡的人发亩！"

虽说定罪率是零，但作为本地专口处理儿童
性侵案件的先驱姐织，多年来還步形成的进展，推
动团队继续择救儿童'打击罪案。美德琳说："早
年，几乎没人相信马来西亚会发生儿童性侵案，但
在送约2日年里，有了新的立法，有更多团体在关
注，包括残疾姐织'教育单位的正视。虽说体制和
系统仍有许多需要改善的地方，定罪率仍是很化，
但有越来越多人加入，想要为儿童做点事，那对我
而言，就已是成巧。"

她也不忘补充，儿童性侵罪案的数据有所提
升，并不表示比起从前，有更多的罪案发生，而是
有更多的人愿意吐露遭遇，这无疑是一大进步。

通讯站：P.S. The Children

网站：www.psthechildren.org.my

电话： 03-7957 4344 / 7956 4355

电邮：protect@psthechildreaorg.my
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遏止儿童性侵（2)
警方严厉执法各造配合知情必报

武吉安曼性罪案、虐待儿童及家庭暴丈调查姐（Dll)主任王清兰助理普賠表示，该部口并
非独立行事：多年来，他们和非政府姐無及福利部等政府部口，合丈打击虹女及儿童相共的罪案。
化认为，新法令进一步赋权予执法单位，但无论如何，公众必须了解程序及抱持知情必报的态度。

警察站在执法最前线，罪案节节攀升时直接承受压丈，除了阻遏和降低罪案的执法压力，也
面对多方的輿论店力。《2017年性侵儿童法令》在今年7月4日生效，包括律师和非政府姐無在内
的多个单位直指立法虽好，但若执法不严，终究无法有效打击罪案，并间接点出警方过狂的执法程
序存有瑕疵。

针对外界对警方的负面评语，王清兰回应：
"我无法做出1日日％完美执行任务的保证，不敢说
我的属下没有‘老鼠尿’，我们有标准作业程序作
为依据。作为全国主任，我传授知识和技巧，并不
断给予鼓励，可工作态度非我所能掌控，一些人确
实有可能因其他因素没把工作做好。"

她接着指："整体而言，D1 1的警官有爱屯^
和货责任，但在警界，升职调岗是无可避免的。新
人加入时，在未完全掌握技巧的情况下就着手处理
案子，会面对一些问题，送个我并不否认。"王清
兰坦言，外界对警队存在误解，"我想告诉社会人
±，若有任柯不满，可直接向公共投诉局投诉，化
便我们根据个案去处理。"

符合国际调查水准

D11在2日日7年日月1日日成立，前身是1987年成
立' 隶属重案姐特别调查姐CD9)的儿童性罪案、
虐童及家暴调查姐（D9B)。

王清兰透露："早在D9B时，就已经不断培训
相关人员，当时请到加拿大的警官前来提供训练，
之后我们每年都有至少两次在职培训。"

她续称："我们也在2日日9年引进受害者关怀官
员（Victim Care Officer)，为妇女和儿童提供/|>理
辅导服务，目前全马有24位，其中則立是注册辅导
员。"王清兰本身拥有英国犯罪理学硕±及博特
拉大学洛询辅导硕女学位，同时是注册辅导员。

她认为，指控D11缺乏素质仅是个案，因送个
部口早在2日日8年获得大马标准局授予MS ISO 9001-
2日日8的认证，。吉隆坡、雪兰栽、柔佛和検城都获
得符合国际调查水准的认证，相关当局每年会进行
审查，若不达标，会被取消认证资格。虽然其他州

属尚未被审查，但也都跟着标准作业程序做事。"

受害儿童在报案后需复述经历引人垢病，
王清兰驳斤这一点。

王清兰强调，儿童证词中早在2日日2年就已设
立，目的就是解决相关问题，"在那之前，报案是
要在警局说一次、见了调查官说第二次、正式录口
供时再说一次；在儿童法令下，警方必须通知福利
官，见福利官时又得说一次，带到医院再对医生说
-次。但有了证词中后，整个过程简化为只需要
陆述一次。"

2日日2年D11尚未成立，王清兰强调："没错，
D9B的时代就已经有儿童证词中屯^了。当时的英国
荘马大使第一秘书长会见时任警察总长丹斯里己吉
欧玛，表明有一笔款项可用于警队发展，己吉欧玛
提出欲从事对儿童友善的政策，随后把我带进来，
并邀请一名英国格洛斯特市的退休总警长东屁己特
勒（Tony Butler)担任顾问。他推行儿童证词录取
的训练和受害人及证人关怀服务，另有两名警官特
别从英国布里斯托来马训练我们进行录取儿童口供
的技巧。" 2日的年后，则由D9B及后期成立的D11
独立进行相关人员的训练，前后训练了逾7日日名具
备儿童取供技巧的警官。

既然如此，为柯至今仍有单位在控诉受害儿童
得不断复述遭遇？王清兰感収："其实我们和其他
单位走在同一条路上（保护儿童、打击罪案），但
送条路上，人来来去去，新来的人没看见我们过去
的努力和现在正在做的事。" 2日12年，首相纳吉宣
布拨款2亿令吉予大马皇家警察，D11申请了其中的
42日万令吉，用于在吉隆坡化外的所有州属设立儿
童证词中/L^，王清兰指："2014年时，全马所有州
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属设有儿童证词中/L^。在那之前只有总部有，儿童
从吉兰丹'登嘉楼等其他帅I属前来，一来一回，至
少耗费3天。"

到警局报案后，
警方把案件列为N.RA3，表现消极。

王清兰做出说明。
(注：No FurtherAction > 没迸一步行动)

王清兰说："送是很大的误会！警察的工作是
接受报案，而我们D11调查官的工作是按照法律进
行调查。开了档案后，做决定的人不是警方，而是
副检察司。"她进一步解释："警方获得第一信息
报告（First Information Report)才能开档调查，过
程中有必须遵守的标准，包括要在指定时限内和赏
害者会面、要在现扁搜证、带受害者到医院检查和
录取口供等，送些任务完成后，是否继续跟进，全
权交给副检察司定夺。"

针对警方无法快速反应，王清兰表明，
警察不能凭个人意志执行任备，

必须根据法律执法。

刑事法典里，所有性侵案件都属于可化马上扣
押的罪行Cseizable offence)，即不需逮捕令就可
拘捕嫌化，王清兰指："在执行任务前，我们必须
援引相应的法令。送么多年来，我们除了执法，也
向有关当局提出有需要但始终缺失的法令，比方说
掌捐，化前送并非可化马上扣押的罪行，于是我们
在2日12年向妇女、家庭和社区发展部提出百的必要
性，要求修改家暴发令和儿童法令。在现时的家暴
法令下，只要是家庭暴力，不管哲重，都属于可马
上扣巧的罪行。"

至于《2日17年性侵儿童法令》，D11也因意识
到之前的法律无法有效打击网络性罪案，于是提出
-定要把网络房奸和拥有涉及儿童的色情影A和照
只列为严重罪行。王清兰表示："送些仍远远不足
够，我们正在讨论有什么管道可化阻止国外的性3E
罪者接触儿童。早前刑事部副主任前往瘦洲进行性
罪化登记法(Sex Offender Registration Act)的相
关讨论，对方答应会阻止登记在案的罪化出国，而
我们送里也向内政部法律顾问提呈相关资料，借此
管控罪化的行掠，化避免恋童癖继续寻找下一个目
标。"

警员受训打击网络性侵

非政府姐织和福利部等政府机构皆对《2日1 7
年性侵儿童法令》菁予期望，但事实上，送项法令
是否有利于执法？王清兰指："対执法人员来说，
新法令确实是一件武器。"她举例："我们根据
情报，援引抑事程序法典第292条文逮捕了一名上
载及售卖不推影A的大马人，最终判处6日日令吉和
800令吉巧款。在此条文下，相关罪行可被判巧款
或监禁不超过两年，但新法令实施后，同样的罪行
除了监禁也可被判鞭蓉。"

王清兰认为，严厉的惩巧能阻遏罪案。
另外，她提到，新法令纳入网络房奸（Online
扫rooming)，亦给予D1 1更大的权限去预防和打击
罪案，"过去我们无法援引有效的法令来采取行
动，但现在只要是和儿童谈论性相关的课题，都算
化罪。"

她坦言，D11面对的挑战，主要来自时代的进
步和技术的日新月异，"网络已是生活必需，很多
有人古化此为管道猎取受害者，我们也了解到送
一点。" 2日14年，王清兰在国外警界朋友的协助
下，举办了网络性化罪侦查训练营，2日1日年则透过
瘦洲联邦警察训练25名警官，让各州属的D11货责
人看见问题的严重性，去年则与国际失掠儿童及预
防剥削中CICMEC)合作，举办涉及70人的工作
坊，其中6日名为警官，余者为副检察司、福利官、
法官和非政府姐织代表。她称："D11的工作无法
单独完成，需要和福利部和非政府姐织等合作，他
们也应该了解问题。"

去年11月，D11和加拿大皇家骑警合作，举办
了两扁课程，训练日日名警官，王清兰也和马来西亚
通讯及多媒体委员会(MCMC)及本地副检察司合
作举办课程，训练约25名警官。她指："2日14年
至今，已训练了至少168名警官，当然他们是有流
动性的，主要还是让年哲的警官意识到网络性侵罪
案的严重性。"据王清兰透露，D11也在今年3月派
员前往美国国±安全调查局CHSI)考察，详细了解
调查过程，并在事后经警察总长批准，预计有至少
已名警官被编入D11的网络性罪案调查组。

化不拒绝报案再难也会调查

王清兰表示，警察是刑事司法系统中，受害者
和犯罪者最先接触的单位，扮演关键角色，"警察
局永远开放n户，从不拒绝任柯报案，即使事发已
久，还是受理。"但她坦承："虽说可化报案，但



在调查上会很棘手——性侵案需要医药报告，案发
时的衣服和残留的体液已经找不到，有可能看见受
害者哭着逃离现扁的证人（若有）也找不到了，有
力证据都被消灭，成巧定罪的己仙率很化。"话虽
如此，D11仍会根据刑事程序法典开档调查。

王清兰提醒公众："电话里必须记下紧急求
救的号码，可化是离自己最近的警局，也可化是
报案中屯^的999热线或儿童求救专线15999。"她
表示，因案件只能在案发地区的法庭审理，所化
即使所有的警局都接受报案，但最终案件还是会
转交相关地区的警官处理。"送就是公众认为警
察总是把案件推来推去的原因。"她呼。民众知
情必报，"可直接向D1 1举报，办公时间拨打的-
22666313，其他时间拨打1日999。"她强调：
"在《2日17年性侵儿童法令》下，知情不报也会受

法律制裁（巧款不超过日000令吉）。"
目前D1 1在吉隆坡武吉安畳总部共有24名人

员，其中1日名是警官，王清兰表示："工作量巧压
力都非常大，因为所有和性相关的调查，都由我们
货责，包括强奸'非礼'巧奸'乱伦'不推，同时
也调查家庭暴力'虐待儿童和儿童失掠案件。"

除了警察总部，D11在全国各州属都有一名主
任，其中1日4名是高级警官，其他641名是包括副
警长CSI)和普通警员CKonstable)在内的化级警
官，其中34名为文员和理辅导员等非制服人员。
她补充："每年平均有1万2日日日宗案件，去年増至
1万4000宗，现有的警力，不足化应付。"
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遏止儿童性侵（3)
SCAN小组及福利部受害者强力后盾

政府医晓的SCAN小组和福利部，是在性優案发生忘，最先给予儿童实际保护的单位：前者给
予医疗上的支援，忘者安排受害者接下来的去向。

疑似受虐与疏您儿童(Suspected Child Abuse and Neglect '简称SCAN)小組是怀疑受虐及
受到性侵害的儿童送房磨首先接触到的医疗人员，他们包括惠读室医生、虹产科医生、小儿科医
生、心理医生、护壬等，参与其中的非医务人员则包括医晓福利官、警察，各单位各司其职。

吉隆坡中央医院儿科顾问谢月/L^医生受访时
透露，SCAN小姐由卫生部、教育部、大马皇家警
察和妇女'家庭及社会发展部的代表联合姐成，
任职于政府医院并被纳入SCAN小姐的医务人员固
定出席卫生部非传染性疾病（Non-Communicable
Dsease)部口的会议，她进一步解释："医务人员
隶属于医院，而SCAN小姐则是跨学科和多机构共
同姐成的。"

话虽如此，怀疑受到性侵害的儿童被送入院之
时，一般上是送到急诊室，也就是说首先接触到的
医生未必是SCAN小姐的医生。"儿科病房的医生
会联系SCAN小姐的成员，我们会告知接下来的程
序，包括如柯辅助警方和福利官执行任务。"谢月
屯、续赫"医生也必须协助搜证，比方说获取脱氧
摇酿摇酸样本及上庭供证，描述具体情况，通常送
项任务是由妇产科医生执行。"

她强调，若家长或公众怀疑有儿童受虐或受
到性侵害，可透过1日999援助热线举报，或直接前
往部近的福利部办公室，"如果孩子已受伤或想化
最快的方式把儿童带离歷境，可直接送到医院。"
她指，一般上老师会选择报警，部居则尝匿名拨电
给福利部，她认为："就算不是太确定，也应该举
报，送是为了保护孩子，别抱有举报了会让别人陷
入麻烦的顾虑。"

疑做受害儿童被送到医院后，会进入全国政
府医院都已设立的危机一站式处理中(One Stop
Crisis Center，简称OSCC)，再依照虐待或侵害的
类型召来相关的医生，接着就是儿科病房的医生处
理。"通常孩子被送到OSCC时，家长已经报警，
因为标准程序是在案发72小时内，医生必须由警察
陪同为受害儿童进行检查。"若受害儿童在没有报
案的情况下就被送进OSCC，则有另一种做法，谢月
屯、表示:"我们会鼓励家长报案，但事实上，任柯
人都可化报案，通常医院附近都会有警亭。若施暴

者是家庭成员，因担/L^家人选择保持绒默，则院方
会主动报案。"

谢月接着透露，SCAN小姐作为专业人员，
工作巧围也包括协调和指导其他单位了解儿童受虐
的情况。"我们做病人评估及管理'倡议和培训，
也进行相关研究。"关于外界对警方无法快速采取
行动，谢月有话说："很多人误化为警方的责任
最大，但其实警察的工作是搜证，是否能够采取接
下来的逮捕和起诉行动是副检控官的权限。"她表
示，化医务人员的角度看来，定罪率化的其中一个
原因是，并非所有的儿童性侵害都有外在伤痕，
"触碰私处'拍摄裸照都属于性侵案，一来儿童
可能并不反感，二来较难找到遗留的证据，而儿
童（日岁化下）也无法提供明确的巧息。"尽管如
此，我国还是有一些成巧被起诉的性侵案件。谢月
指出，报案不仅是为了起诉施暴者，也为了照料

受害儿童的理，预防传播性疾病' 怀孕及防止其
他性侵案再度发生。

审讯期间，寄养与庇巧

福利部在儿童性侵案中扮演着保护人的角色，
福利部儿童保护员西蒂莎拉（Siti Sarah )指出：
"-般上案件发生后，法庭会发出3个月的临时保

护令，把儿童安置在非政府姐织的庇护所或福利部
收容所，我们必须在时限内进行调查，化决定儿童
是否适合回到原生家庭，最终由法庭决定该儿童是
获得3年的保护令，即被安置在福利部收容所，或
者必须回家。"

"受害者亟需家人支持，因此福利部一般鼓励
儿童待在家长身边，除非受害者与施暴者同住，才
会安排相关儿童替住亲戚家。此外，由法庭签发的
禁止令具有关键性作用，施暴者即便能掌握受害者
的行踪，也因法律约束而不至于前去骚扰。"



若施暴者是同住的家人，而该儿童已没有其他
亲人可接手照顾，"我们会查看领养儿童的申请名
单，看是否有合适的家庭。此举主要是希望借助家
庭的温暖，帮助受害者尽早走出巧影，过正常的生
活。"她透露，该部会尽可能按照相关儿童的种族
安排去向，化免沟通不良，造成反效果。

西蒂莎拉强调，施暴者被起诉，无论是否被定
罪，法庭会发出另一个指令，在《2日日1年儿童法
令)>3日（1) (a)条文下，孩子可回到原生家庭，
但施暴者必须激担保金，金额由法庭决定，若他们
再次对同一个儿童下手，则损失担保金及必须再次
接受法律制裁。

西蒂莎拉强调，许多人对福利部收容所有所
误解，认为只要福利部升入，就会带走孩子，其实
不然。她说："把孩子从家长身边带走是我们的最
后一步。"她透露，虽然入住福利部收容所必须改
变原有的生活作息，无可避免地失去部分自由，但
送并不代表孩子们需放弃学业。福利部会依照儿童
的教育程度，安排他们到学校上课，并提供专车载
送，确保孩子安全。

询及马来西亚北方大学社会发展学系及马来西
亚社会研究院撰写的期刊《被性侵儿童在收容所的
社会支持问题》揭示，入住收容所的儿童对所方
存不满，福利部儿童部口副总监西蒂慧斯利玛CSiti
Muslimah)坦言："儿童（ 1 8岁化下为儿童）都
想要自由，但收容所毕竟不是自己的家，而我们也
有责任保障他们的安全，所化他们有怨言也是预料
之中。"她透露，儿童在法庭指令下进入收容所长
达3年，在送期间，或有家人因经巧状况不佳无法
经常探视，让儿童生不满，并将怨气转嫁到收容
所。但她强调，无论如柯，福利部一直想方设法丰
富受害儿童在收容所的生活，包括提供兴趣班如资
讯工艺、花艺、缝幼等课程。
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遏止儿童性侵（4)
律师当儿童之友吁改革护权益

《2017年性侵儿童法令》新条例弥补了一些法律諷洞，但仍存有灰色地带。拥有40年虹女与
儿童援助经验的专业律师维琪亚拉哈肯(Vicky Alahakone)认为’新法令无法一步登天’要成功
起诉儿童也侵犯’还需仰賴有效的执法。

隶属大马律师公会的儿童权利委员会(Child Rights Committee)正致丈研究和提出立法改革，
希望更巧地保护儿童权益。2016年年底’他们积板培训儿童代表律师，至今已有75若律师经过训练。

儿童权利委员会联合主席斯利维亚喔纳己蒂
(Snvidhya Ganapathy)表示，许多儿童性侵案撤
诉的原因是家长选择放弃或妥协，不代表孩子的意
愿。"有了儿童代表律师，无论在争夺抚养权或性
侵案，都能清楚地将儿童的意愿转达给法官。"

维琪亚拉哈肯也对此培训表示看好，她认为，
国内虽有不少非政府姐织在帮助被性侵的儿童，陪
伴他们出庭，但他们终究不是律师，无法在上庭前
为儿童和家属做好理准备。

"未知是可怕的。"她透露，不少家长因
没有法律知识，頓怕审巧的过程，而选择撤销控
诉，"要是律师能成为‘儿童之友’ （Friend of
Child)，便可更有效地为儿童进行事前准备，比方
说带他们到法院，熟悉审巧的过程与系统等。"

吁增设儿童特别法庭

目前，儿童权利委员会效仿荷兰'加拿大'法
国等国家，积破向政府争取免费的儿童法律援助。

至于在今年7月投入运作的首个性侵儿童特别
法庭，维琪认为，基于地点因素，其成效不大。她
指出，特别法庭仅设立在布城，而非各大帅I属，对
外帅I受害者来说，是一大货累。受害者与家属必须
舟车劳顿到布城，交通费、住宿费已是一笔货担，
加上家属必须请假带孩子前来，倘若经巧状况不
佳，将演变为手停口停的情况。

首相署部长拿督斯里阿莎丽娜就此事指出，如
有需要，政府会考虑于明年在雪兰栽'柔佛和検城
设立性侵儿童特别法庭，未来再扩大至畏亨。

灰色地帯待改进

维琪认为，新法令赋予司法及执法人员更多权
限，但仍有不足之处，她举例：

-、无固定的审理人员

儿童性侵案审巧期间，可能面对副检察司'
法官调动，或因警方搜证不足而推迟审判。维琪指
出，每一次换法官，案件就须重审，巧费不少时
间，受害者也可能因案发时隔已久或重复太多次而
忘了细节——送些都是控方的漏洞。

性侵儿童特别法庭投入运作么后，由一名
"JUSA C"等级的地方法庭法官货责审理，此前
为己生地庭法官的杨扎丽达沙扎礼（Yong Zanda
Sazali)受委就任该职，但她并非固定荘守于性侵儿
童特别法庭，一年后也可能被调到其他法庭。维琪
表示，我国没有专口审理儿童性侵案的司法人员，
倘若能委任特定人员审理此类案件，将可缩短审巧
期，磁化受害者的理巧影。

二、缺乏与儿童淘通的技巧

参与审巧的人员包括法官'律师'副检察司'
警察等得同时处理各类案件，无法专注于儿童案
件。但他们都有机会接触儿童，唯有学会专业的儿
童沟通技巧，才能更了解儿童的需求与理状态。
维琪说："每个儿童都是独立个体，执法人员需在
上庭前了解其脾性，才能确保审巧过程顺利。"

三、搜查令拖慢搜证

除了受害者的口供，其他证据也是定罪的关
键。人口贩卖案件允许警方无搜查令进屋搜查，但
新法令无此条例，警方不能省略申请搜查令送道程
序。维琪表示有些罪证如色情照A'刊物等能被哲
易销毁，免除搜查令有助提高警方的搜证效率。



四、报案率不高

维巧表示，虽然有了新法令，但仍有人在发生
儿童性侵案后选择不报案。教育工作能让更多人了
解法令重点，増加报案率。相关单位可到学校做宣
传，让更多学生'老师及家长有所认知，同时鼓励
学生在遇到类做问题时，向身边的人求助。

五、无知造成恐惧

在儿童性侵案件中，警方与副检察司需要合
作，针对所找到的各个证据查看有否任柯漏洞。再
者，警方也应在上庭之前协助受害者及其家庭了解
审巧过程，解除他们对"未知"的恐頓，化増强家
长对孩子上庭的信。

问：《2017年性侵儿童法令》有何跃进？
它将如何提高儿童性侵案的定罪率？

儿童性侵化将在《2日17年性侵儿童法令》下被
起诉，而其中最大跃进是取消辅助证据——若法官
认为，受害儿童对案情完全了解，则考虑化儿童的
口供为主要证据。

低定罪率因裏

年龄：大多受害者小于日岁，无法清楚表达，或无
法理解性優化的行为，因此难从控诉。

家庭：儿童性侵案的审讯耗时1至2年，许多家
长不希望孩子经历控诉期漫长的等待与煎
款，最终选择放异。情若施暴者是果人，
家长或因顾虑面子或在家庭压力下选择撤
销控诉。

供词：《2001年儿童法令》没有奸对儿童性侵的
法律条文，因此儿童性侵案的刑罚担于刑
事法典。在刑事法典下，儿童供词只能作
为辅助’无法成为证据’因此许多儿童性
侵案都随着儿童年纪蜡长，及。证据"的
消失而败诉。
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遏止儿童性侵（己）
一个也痛爸爸的剖白：醒觉救了我女儿

去年中，非政府姐無"保护及極救儿童"CP.S. The Children)与本地知若广告公司Na脚
DDB合作，杖"打击儿童性侵罪案"（Stop Nursery Crimes )为目标，推行了 一票列活动。公益
项目的启动，包裏着Naga DDB执行创意普賠张源辉（Alvin Teoh) ‘。痛的经历。作为受害者的艾
果，他的表违有怒吼也有动乏成博。之所化愿意无数次站出来’他说："我想告诉家长们：不是棘
从为•这种事’不会发生在自己身上’宿就真的不发生！"

事情发生在4年前，化案老师吩咐担任巡察员
的9岁女儿到一个隐密的房间协助进行整理工作，
"她一个人在里面，老师走进去，尝试抱她和试图
吻她的嘴層。"张源辉指，太太曾向女儿灌输过相
关知识，女儿很清楚老师已经越轨，"她找了个借
口逃出来，老师抓着她的手说‘不要把送事说出
去，我只是想当你的南pa Angkat (义父V ，女儿
没有回头，往课室走去，老师开始紧张了，他塞了
2日令吉给我女儿，请她干万不要把事情说出去，钱
拿去请朋友们吃雪糕。"

张源辉稍微提高了贡量："我女儿知道当下是
什么情况，她知道老师试图贿赂她，她在同学们的
面前挥动那张纸钞，大亩地告诉老肺：‘我不需要
你的钱，你拿回去吧’，她应该是故意送么做的，
让大家看到送一幕。"一直到放学后，张源辉的太
太前去接载女儿，女儿才在妈妈面前扇溃，‘‘她大
哭，告诉我太太事发经过。我太太马上打电话给
-T-|\ ,,

巧。

性教育让女儿逃出狼爪

事实上，案发前，学校的年哲马来书记已经
发现端倪，但不敢大肆贡张，张源辉说："她觉得
那老师对多名女学生举动过度亲昵，她也曾提醒过
我女儿别让那老师摸脸颊和搂抱，她认为那是不对
的，但我9岁的女儿不太明白。"他接着说："很
多人不知道柯谓‘房奸’（扫rooming)，前几年根
本连送个字都没听过，所化事情悄悄地发生，大家
都还没来得及意识到不对劲。"

他认为，教育和醒觉非常重要，"不只是家
长，因为在本地，大部分儿童性侵案是家人和长辈
所为，所化老师'部居，任柯和小朋友有所接触的
大人都应保持警惕。"回想女儿的经历，他说：
"是醒觉救了我女儿。试想如果我太太不曾跟她谈

过恋童癖，給过她性教育，该名化案的老师或许会
有进一步的行动，能挂易就得居。"

"别骂老师，我自己克服"

即便女儿知道老师的举动是错的，但在一开
始，她仍维护老师。"她的情绪很不稳定，我和她
谈起送件事时，她几乎没办法思考。但，在本地长
大的孩子被教育要尊敬老师和长辈，她说不想让
老师惹上麻烦，请我不要去骂老师，她会自己克
服。"张源辉感収："你看，小孩多么纯真，即便
是一个脏老头对她做了那些事，她还视他作老师，
尊敬他！"

张源辉试图让女儿冷静下来，也向她解释无
论如柯必须报案，根据程序起诉该名老师，如此一
来，才能阻止他驰续3E案。"她冷静下来后也认同
送个做法，因为信任，她让我们去处理接下来的程
序。"张源辉指，家长和孩子的关系是否良好，影
响着结果，许多家长在送方面相当无知，没有创造
让孩子把经历说出来的环境，即便孩子愿意吐露，
也可能因为家长的一句"一定是你顽皮！"或是
"为什么你捏造故事？"而陷入加倍无助的境地。

事情发生在自己的女儿身上，张源辉说他难
化形容当时的/心情，"生气'害怕'怨恨'混乱'
痛……我无法确切地形容，全部参杂在一起。但
我告诉太太不管怎样，我们要保持冷静，因为女儿
已经遭遇了很坏的事，如果我们大哭大闹，吵着要
把化案的人杀掉，女儿会慌张，会觉得发生在她身
上的事比她所想的糟糕十倍。"他I忆述："我的两
个儿子窗然也非常生气，尤其是长子，那时候他已
经17岁了，但我和太太保持冷静，他也跟着那么
做。"

张源辉认为："作为家长，不要情绪化，冷静
下来，給孩子无条件的支持，采取正确的行动，而
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不是把事情越弄越糟。"既然从未经历相同的事，
又是如柯知道应对的方式？他笑称："我也不知
道。就自然而然那么觉得。应该是常识吧。也有可
能是我过去十多年一直参与教堂的青少年活动，养
成了不批判'给予支持的习惯。"他指着胸口说：
"事发当天，我坐在车里非常愤怒，送里面都碎掉
了。但当我下定决要给女儿一切的支持' 尽全力
保护她时，我告诉自己绝对要冷静。"

爱面子，还是爱孩子？

从最初接触张源辉时，就很好奇，作为广告界
红人的他为柯愿意站出来把女儿的经历公话于世，
女儿又是否乐意？华人家庭把类做事件视作绝口不
可再提的耻辱，张源辉愤慨："送不仅仅是华人的
问题，而是马来人'印度人'东西马人'全世界人
的问题。我觉得人类最大的问题就是爱面子！照顾
面子' 维护自尊' 保护名亩和地位的态在摧毁送
个社会，送些都出自无知。"

作为一位痛女儿受到伤害的父亲，他强调：
"社会地位重要吗？那不重要。重要的是你作为一

个人，你有感觉，你知道对題，你做对的事，你照
顾别人的感受。那些照顾面子'顾虑身分的举动让
我觉得恶！"他接着说："因为成人对所谓‘耻
辱’的误解，认为应该在事发后保持城默，认为那
才是保护孩子，但事实上，那是在用大人的自我中
&摧毁一个孩子。"张源辉认为，让社会大众都知
道恋童癖，让人人谈论儿童性侵是打破迷思的最好
办法，"把它视作禁忌于事无朴，事情不断在发
生！我们不跟孩子谈性，但是你的孩子'我的孩子
都在网上获取资巧，坏人都毫不掩饰，直接跟他们
飯性。"

让別人知道类做事件发生在自己的家庭里，勇
敢地谈论对张源辉来说，无关紧要，"很简单，唤
起更多的醒觉，就能救更多的生命。分享经历，就
算真的‘丢了面子’，又柯妨？"他认为，把事情
隐藏起来，当作不曾发生才是真正的耻辱，"当我
们的经历能起警示作用时，我们却选择隐藏，自私
地不伸出援手，送才是接死的耻辱。"女儿认同张
源辉的想法，也j言任父亲，因此没有异议。

曾想原谅性侵者

那名侵?E张源辉女儿的国民小学男老师最终被
起诉，张源辉透露："很多人对我国的警察有货面
印象，认为他们没做事。确实有一班警察不做事，

就像你去银行，也有人不做事：这个广告社里，也
有一些人是不怎么做事的，所有机构都有送样的问
题，但你不能因此推翻有人在努力做事的事实，
D11 (武吉安畳性罪案、虐待儿童及家庭暴力调查
姐）给了我强而有力的支援。我是虔诚的天主教
徒，被教育要原谅和忘记，我内也很混乱，是他
们坚定地表示送起案件必须追究到底。"

张源辉坦言，他曾开出条件，只要对方愿意
做两件事，他便销案，"第一，他必须向我和我的
家人道歉；第二，他愿意承认错误，接受治巧或辅
导，因为对我来说，他是病了的人。"但育有3名
孩子的该名老师没有采取行动，反倒是对方的妻子
给张源辉拨电。"送是荒谬至破的通话，我用了约
-个小时去安抚她，告诉几近扇溃的她，送不是她
的错。"

警方快速行动，在事件发生隔天就到学校巧
校长谈话，后来教育局也派人会面，张源辉透露：
"最终用了约2年时间把他控上法庭。送不是因为
警察效率化，而是送个国家有太多类做的案件。据
我所知，只有1/3的性侵事件有到警局报案，而成
巧定罪率只有1%。"该名老师虽被定罪，但当时未
有《2日17年性侵儿童法令》，根据刑事程序法典的
判决，刑巧相对地哲，罪化只需激付巧款，并无法
再执教鞭，但张源辉坦言，他对刑巧并不满意，过
径的刑罚无法起惩威和阻遏的作用。
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遏止儿童性侵（6)
制定深纲传递性知识教育部严格把关

在亚洲社会，"性"一直是果子、师生间的禁忌，面对孩子们"我从哪里来"的好奇提问，
家长或老师常会逃避捶予正面回运。但在适个资讯爆炸的年代’师长并非孩子接收资讯的唯一管
道，这让灌输正确性教育成了当务乏急，而主宰全国学生教育课程的教育部，更是责无旁赞。

2016年，恋童魔理查赫克尔（Rchard山如e)
案件在我国曝光，儿童性侵课题平地一贡雷，引起
高度关注。送事件也导致马来西亚教育部总监丹
斯里凯尔（Tan 訊 Dr Khair Mohamad Yusof)于同
年宣布，教育部将更新"社交与生殖健康教育"
(Pendidikan Kesihatan Reproduktif dan Sos旧I，简
称PEERS)纲目。

健康教育科目主管陆慧宁对《东方日报》说，
每已年或少于日年，教育部课程发展部n会检讨及1■參
订教育课程，化确保内容符合社会发展趋势。"小
学课程里的PEE陪纲目，甫于去年完成修改。"

PEERS自1 989年开始纳入中学课程，小学则
在1994年才开始落实。"相比起在课堂上教导柯为
性，教育部更倾向于让学生们了解身体的构造'人
与人之间的关系和感受等等。"陆慧宁坦言，教育
部认为，性教育不能化太露骨的方式来教导。"每
个人的接受度不同，有些父母或许可化接受，但有
些父母还是没办法接曼。"

PEERS分为古大纲目

-直化来，学校灌输性知识的形式都较为
含蓄，一般只纳入生物科系'科学'道德'健康
教育和伊斯兰科目；当中就化健康教育的纲目涵
盖PEERS内容居多，占75%。陆慧宁坦言：‘‘性
教育不会化独立科目出现在课堂上，教育部目前亦
无计划将百作为独立的科目。"她指，对教育部而
言，所谓的性教育，不仅仅提供学生性知识，还包
括教育学生如柯过滤网上有关性别'男女关系的资
巧和图。

联合国教科文姐织（UNESCO)于2日日9年《国
际性教育技术指导纲要》提出，性教育应该包括多
元的巧息：价值观'态度与规巧；文化'社会和人
权；人际关系的技能；责任；性行为；人类发展'
性与生殖健康送6部分内容。陆慧宁表示，由教育
部制定的P圧RS教育指南，符合纲要需求。

她表示，除了性教育，PEERS的內容也包括
对学生的人格培养' 生理健康、健全的暂、情
绪、社交及环境卫生对自身健康的重要性。她解
释，PEERS分为t大纲目，包括C-)个人健康
与繁衍——发育时期的屯^理及屯^理发展和变化及
生殖保健；（二）滥用物品一使用危歷物品，
如：香烟'毒品'吸入剂和酒精所带来的不良后果
及说"不’的技巧；（兰）暂与情绪管理技巧；
(四）家庭关系；（五）人际关系；（六）预防疾
病；化）安全——住家、学校、游乐场和公共场
所的自身安全防护措施；儿童、少女和妇女的保护
法令包括远离陌生人侵害的技能，化及如果发生疆
扰'侵害和紧急事件该联络的人击。

"每个纲目的内容编排，我们都会邀请该领域
的专业人±帮化，比方说，个人健康与繁衍，我们
会邀请大学教授'医生，甚至是卫生部人员一起参
与编写内容，确保内容丰富。"陆慧宁解释，"课
程发展署"货责编写'编排全国中小学的课本'作
业，其中包括特殊学生'宗教学校等等。"目前，
署里拥有逾3日日位成员，每位成员都是来自各科目
的专才。"她更透露，货责编写'编排教材的人员
均拥有至少3至日年的经验，化确保编写的内容适合
在课堂上使用。

家长对谈性依旧敏感

美术与健康课程主管莫罕默德萨利姆
C Mohamed Salim)表示："教育部的能力只限于
学校巧围。对于灌输孩子性知识，父母和社会大众
的角色也至关重要。"他认为，教育部'家长'社
会大众必须通力合作，才能保障儿童的未来。"教
育部也非常欢迎非政府姐织走进校园，与学生分享
性教育知识。"

非政府姐织保护及择救儿童C P.S. The
Childen)培训与教育执行员陆佩翊曾对本报表示，
该组织曾面对被校方拒于口外的情况。对此，莫罕
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默德解释，或许是该校认为讲座会的內容不适合学
校的定位。"每所学校都有属于自己的定位，部分
学校或许会认为非政府姐织的讲座会内容只适用于
中学生。"但他强调，在教育部管辖的学校均对性
教育非常重视。

无论是非政府姐织，或是教育部副部长拿督张
盛闻均公开鼓励家长们要勇敢和孩子谈"I性"，但
莫罕默德萨利姆却直言，国内仍有许多父母抗拒让
孩子接触性课题，加剧了教育部在推动性教育时的
难度。"曾经有父母打来教育部质问，为什么学校
老师会和孩子谈私密部位的课题？"他说，马来西
亚是一个多元种族的国家，不同宗教对性教育的接
受度均有差异，所化教育部在编写课本纲目时，也
必须尊重各种族。

他续说，随着近年来大家对儿童性侵案的关
注，家长们开始了解防巧胜于治巧的道理，想法
還渐开明。翻开华小的性教育教材，内容已传授
-年级、二年级（7、8岁）的学生如柯勇敢地说
"不"，化及教导学生如柯保护自己的身体，不允
许别人触摸的身体部位；四年级'五年级C1日岁'
11岁）的教材则向学生解释男女身体构造的差异；
接着透过图A，教导学生柯为安全触摸。"由教育
部编写的性教育课程将還步前进，依据学生们的年
龄传授适当的知识。"

目的计划？" ‘健康教育’是日常上生活中运用理
论和常识，所化我们不希望学生只是为了应付考试
而读，当考试结束后，就把一切拋话脑后。"陆慧
宁续说，教育部从2日1 1年开始实施小学标准课程
CKSSR)，提倡"高居次思考"的教学模式，开
创孩子创意思维。"在课堂上，老师会把问题拋出
来，让学生们自行想办法解决，比方说，当隔壁的
叔叔摸你臀部的时候，你该怎么做？"

近年来教育部积破推广性教育，但国内有关儿
童性侵的案件却频频上报，不禁让人怀疑我国性教
育制度是否出了问题？"从正面的角度来看，在送
之前，孩子不幸遇到性侵时，他们仍处在不知情的
情况，误化为送是‘被疼爱’。"陆慧宁续说，经
过教育部的努力，孩子们对自我保护或"性"已有
-定的认知，因当他们遭遇不幸的时候，他们懂得
报警。

16小时VS 32小时

"健康教育"这个科目，几乎从未获得家长或
社尝关屯^育有一名7岁女儿的妈妈说："因为送
个科目没有考试，所化我不曾和女儿复习，她（女
儿）甚至把课本留在学校里。"今年四年级的男同
学分享说："由于‘健康教育’的主科老师也是级
任老师，所化他有时会利用送节课来教其他语文
课。"对此，莫罕默德萨利姆不排除各校均出现送
现象，但他表示，教育部目前已规定每所学校都必
须完成每年至少16小时"健康教育"授课时间，避
免发生因不重视而"弃教"的情况。但经过询问之
下，发现大部分9岁化上的学生均已大略了解自我
保护身体的知识。"老师有教我不可化给人摸我送
个C大腿）位置。"一名11岁的女学生说道。

根据教育部规定，"健康教育"每年授课时间
规定为16小时，但语文和数理科目的授课时间却
是一倍化上，各为每年32个小时。虽然"健康教
育"被规定为必修科目，但并非考试科目，在送个
“成嶺至上"的社会，确实很容易会被社会大众忽
视。询及教育部是否有把"健康教育"列为考试科
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遏止儿童性侵（7)
家长自省摆正也态教育孩子责无旁贷

教育从来都不是单方面支出，并非把知识教給孩子就足够。在触教育乏前，最果近孩子的艾
母，运该先正视、了解和接受性教育，才能吏明鴻传达讯息。

非政府组织"保护及捏救儿童"(Protect and Save The Children •简称P.S. The Children)
认为，性教育运该从小开始。"我们从儿童4岁开始，就向他们灌输性教育。但还有很多家长觉
得，‘会不会太早了？’ " P.S. The Children培训与教育执行员陈佩铜指出，国人对性侵害意识不
离，虽然开始有人共注达个课题，但进度證慢。她建议艾母自我反思，探讨自己的性观念，再向孩
子灌输性教育。化认为，许多艾母对‘任难从后齿’觉得孩子长大磨自然会明白，但孩子如果无法从
父母身上得到正确的资讯，他们会往别的管道去寻找答案。

时至今日，仍有人不了解"性侵"的定义，因
而无法在孩子受到侵害时第一时间做出反应。"许
多家长将性侵害与强奸划上等号。"其实性侵害不
只是强奸，也包括言语' 视觉和版体上的接触。
"好比说，许多家长不认为‘摸’是一种性侵，但
‘摸’成人可构成性疆扰，为柯放在孩子身上就是
設什公呢？"

家长不热络于出席讲座

P.S. The Children从1 999年起，进入校园办讲
座与教学，除了教导老师如柯辨别儿童遭受性侵害
的症兆与后遗症，也灌输家长性教育的重要性，让
更多人明白什么是性侵害。陆佩翊指出，讲座一般
化不同语言进行，化英文为媒介的讲座反应最为热
烈，醒觉意识也较言。"或许是大多（儿童性侵
害）资料都是化英文为主，加上翻语可能有误差，
因此化其他语言为媒介语的群众醒觉意识会比较
化。"

P.S. The Children到学校给家长办公开讲座，
反应并不热络。许多家长认为，没有必要牺牲自己
宝责的休息时间，龄听送些"不可能"发生在自己
孩子身上的讲座。"直到现在，还是有很多家长认
为，自己和身边的亲友将孩子保护得很好，性侵害
不可能发生在自己孩子身上，殊不知9日％的儿童
性侵案都是熟人所为。"她指，有些家长因教师的
苦苦哀求被迫出席，也有者纯粹因好奇驱使而出
席，但大家都是抱着且来且看的态。

虽然如此，当讲座来到个案分享环节时，家长
都会较为专注，希望能龄听到不同个案，警惕身迈
的孩子：也有家长出席讲座后，坦然分享自己或身

边亲友的经历。"他们会发现，原来化前不是没发
生过送样的事，而是大家都不敢讲。"

讲座与工作坊结束后，家长对待性教育的态
度上有了明窗的转变，开始正视儿童性侵课题。陆
佩翊说，不少家长在听完讲座后，都在里拉起警
报，想起孩子曾在言语上給予暗示，自己却没有认
真看待，会回家查探究竟。陆佩翊说："我们在报
刊上看见越来越多儿童性侵案件被揭发，家长对送
类型讲座的接受度也渐渐提高。"她希望家长能化
开明' 开放的态看送个课题，放下迷思与害怕丢
脸的理，用科学的角度与孩子谈"性"，化确保
孩子能得到正确的性知识。

家长上课提升醒觉

家长意识到性侵害问题后，想与孩子沟通、
教导他们，但往往无从下手，因此，P.S. The
Children提供培训工作坊。陆佩翊指，两兰个小时的
性侵害讲座只能传达基础知识，但长达两天的工作
坊，就能让家长们更深入地了解性侵害，内容也包
括了儿童权益'大马目前面对的情况等。家长还能
借此结识各个非政府姐织和各地区的家庭，善用当
中的人脉，一起办更多相关活动。完成课程后，参
与者也能自己办讲座。

性教育宜循序漸进

完成两天的课程后，还想深究儿童性教育的
家长可再参与"协调员培训"课程（Training of
Facilitator)。在送个课程中，参与者得化知晓如
何培养儿童的自我保巧意识，也可透过课程大纲
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学会教导和灌输性教育的方式。陈佩翊指，完成
送3天的课程后，参与者就懂得如柯与孩子沟通，
也有能力开办自我保护意识课程（Personal Safety
Program)。"我们人力有限，经过培训，就不需要
每次都由我们去办，他们也可化自己办。"不过，
为了确保参与培训的人能正确传播巧息，该姐织也
会跟进与监督参与者自办的讲座。

同时，P.S. The Children与各大非政府姐织合
作，姐成"培训联盟"（Training All旧nee)，培训
其他地区的非政府姐织。陆佩翊表示，基于人力限
制，该姐织能做的工作坊与讲座非常有限，只能局
限于雪隆一带，除非受到邀请与寶助，才有办法到
其他地区办活动。在进行培训联盟之时，该姐织货
责培训其他帅I属的非政府姐织，而参与的姐织在完
成培训后，就可化回到所属的地区，化该地区的方
言进行讲座，送样更容易走入社区。她指出，今年
已完成培训的是吉兰丹非政府姐织伊斯兰宣传姐织
CIKRAM)，希望来年能为更多非政府姐织进行培
训，让更多州属也能有送类型的醒觉运动。

陆佩翊劝告家长，进行课程时需小谨慎，必
须清楚了解教学与沟通方式才可进行。曾有家长在
讲座会中途离席，回家后就开始教导孩子，引起孩
子对父亲的抗拒。她透露，该名家长告诉孩子不能
让男生触碰身体私密处，孩子听完之后有了 18日度
的转变，开始疏远和抗拒父亲靠近自己，令父射良
受伤。陆佩翊劝谏家长，必须化循序渐进的方式做
性教育，否则会让孩子受到惊吓，引起反效果。

校方开明教育普及

除了公开演讲，P.S. The Children也到学校进行
自我保护意识课程。陆佩蚀指，此举异于性教育，
百向孩子传授相关知识，起到警惕作用，还能教育
孩子勇敢说不。她透露，曾有某个中的孩子在上
完课程后，向老师揭发己±司机性侵害中/[、儿童的
事件。"该名孩子告诉老师，中的己±司机曾向
她提出将巧呈放入她口中的要求。"经过调查后，
发现该名己±司机也对中的其他孩子下手，所有
口供一致，成巧将他定罪。

纪律不良可能是求救讯号

陆佩翊指出，校方态度两破化，有者意识到
性教育的重要，大开方便之n，欢迎他们到校办课
程；有者思想保守，认为性侵只发生在社会底层，
不愿相信E会发生在自家学生身上。"这类型的

学校即便遇到问题，也不会欢迎我们到校內办讲
座。"

陆佩翊指，P.S. The Children经常接到其他非
政府姐织转介的个案，也有人会拨电或透过社交媒
体联系他们，说自己或身边的人深受其害。然而，
在他们尝试与学校沟通时，校方并不愿意合作。她
曾在获得受害学生同意到医院做检验及报警时，遭
校方刻意阻拦，特别将孩子留下做校内杂务或打扫
课室，同时悄悄致电家长，让家长带走孩子。"一
旦孩子被带回家，口供就会不同了。"校方认为，
那是孩子本身的问题，因为孩子在近半年来紀律不
良'频频闯祸，举报遭赏性侵，可能只是孩子在撒
谎，但陆佩翊指，突然化错和紀律不良，是孩子在
发出求救巧号，但校方不肯配合，该姐织也无法介
入，帮助孩子得到正义。

陆佩翊感収，大多主动邀请姐织入枝办课程的
学校，皆因有个案发生，校方才不得已为之。该姐
织可在屯、理辅导老师的安排下，免去襲复的手续，
在短时间内进入学校，但送也可能在往后引起校方
与家长的反弹。

陆佩翊解释："照理来说，我们进入学校办
课程是有步驟的一先让校方了解课程内容，再知
会家长，才开始上课。一旦仓促进行，两方了解不
足，容易在知悉内容时受到‘惊吓’。"她表示，
校方一般认为有关性侵害的课题和谈论不应该出现
在课堂上。

在陆佩翊接触的多数个案中，孩子们都不愿意
让家长知道他们遭遇性侵，因为他们能感受到父母
抗拒接受送件事。"有些父母隐约知道有送样的事
情C性侵）发生，却不肯面对，因为正视的后果可
能是离婚或家庭破裂。甚至有家长会怪罪孩子桶破
送层纸，让他们颜面扫地。"她指出，曾经有老师
发现学生遭受性侵害，直接告诉家长，但小孩立马
就被转校，因而失去跟进的机会。她表示，父母不
肯正视和面对孩子被性侵，直接与家长洽谈会带来
严重的后果。

通讯站：P.S. The Children

网站：www.psthechildren.org.my

电话： 03-7957 4344 / 7956 4355

电邮：protect@psthechildreaorg.my
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遏止儿童性侵（后续报道)
教孩子保护自己

儿童性優课题是年度热话乏一，煤体争相报导法案及相关内容，是否引起学校与家长的关
注，进而着手灌输孩子自我保护意识？

随着连续两周的"遏止儿童性侵"特辑见报磨，《生活资讯》带着特别设计让孩童填色的封
面走入幼儿园，宣导自我保护醒觉乏余，也看看孩子们对于自身的保护意识究竟有多强。

註黄绿，别摸我化小设防远离性侵

"小朋友们，你们的身体可化让其他人碰吗？
为什么？" "...because It 臣 so special!(因为百是
很特别的）"当星乐儿幼儿园（The Star Children
House)校长林昭岑拿着特辑，引导孩子们理解封
面的用意时，孩子如此回答。活动开始时，林昭岑
特别化红绿时(红'黄'绿)向孩子们解释各个颜
色所代表的意义，然后让他们按照自己的认知，在
觉得"可化"或"不可化"被触碰到的部位上色。

在孩子的着色么下，每一份特辑都有了独一
无二的封面。林昭岑解释："每个人都是独立的个
体，我们不会干涉孩子的认知，他们有着各自喜欢
或不喜欢被触碰的部位，所化（核方）只会在活动
结束时做一个总结，巩固他们在送方面的知识，让
他们分析自己的作品上缺少了什么。"确实，有些
孩子只在图傲的私密处涂上代表不可触碰的红色；
有些孩子则会在其他身体部位也涂上红色。

按照现扁的成品来看，大部分孩子都知道私密
部位不可被触摸，但在送个iU懂非懂的年紀，多数
学生未明白其中的原因。"无论老师或家长都没办法
(对孩子)说得太深入，因为孩子在送个年紀无法理
解送些资巧。"因此校方只能斟酌情况进行教学。

星乐儿幼儿园创办人陆素芯表示，旗下1日家幼
儿园都会教导孩子基本的自我保护知识，但将之纳
作人体部位课程的一部分。该幼儿园从学生5岁开
始教导人体器官相关知识，在讲解到私密部位时会
提醒学生不可随意让人触碰。

林昭岑表示，儿童的记I忆力有限，很快会忘
记送些事，因此校方在看见学生对其他同学的私密
部位做出一些不推举动时，就会膛机做"机会教
育"，加化提醒。"其实他们不是想玩（私密部
位），纯粹是对官感到好奇而已。"陆素芯解释，
孩子对私密部位的好奇未得到适当的解释，就会想
要自行寻求答案。

依孩童个性斟酌教学深度

或许是基于报刊上经常出现儿童性侵案的报
导，陆素芯表示，大部分家长都知道性教育的重要
性，但接受度却是日日：日日。"有些家长认为性教育
很重要，一早就开始教导孩子；有些家长则还是比
较保守。"她表示，家长的教导会给孩子带来直接
的影响，"有些孩子可能会在听闻送些事后反应过
度。"

林昭岑指，曾有孩子在接受家长的"性教育"
后，认为自己的身体完全不能被触碰，就连排队时
也拒绝让后面同学的双手搭在她的肩上。后来经由
向孩子解释排队时将双手搭在前面同学肩腊的原因
后，孩子才肯接受。她解释："孩子能接受，回家
向父母解释，父母就能接受；否则，（要是）孩子
回家告诉父母有人‘摸’她，家长就会化为发生了
什么严重的事情。"她认为，每个孩子的性格不
同，理解资巧的方式也不同，家长应化孩子的个性
斟酌教学的深度。

此外，家长在处理疑做事件的态度与反应也
会影响到孩子。陆素芯化一起早前在该幼儿园所发
生的误会事件为例。她指，一名家长在孩子放学回
家后发现其下体有些许红肿，由于联想到性侵，于
是开始询问孩子，化确认自己的猜测。之后家长送
孩子到诊所进行体检，发现下体出现疑做指甲的抓
痕，借此推断曾有人触碰女孩的下体，于是非常气
愤地让孩子转学了。陆素芯表示，校方对该起事件
百思不得其解，由于"事发"当天那名女孩穿着长
裤来上课，按理来说不可能受到伤害。然事件并未
就此结束，一年后，该名家长又把孩子送回幼儿园
上课，校方才因而知悉事惰的真相，"其实是孩子
当天穿着长裤，加上热气的缘故，自己伸手到下体
抓痒，才会留下那些红帅和指甲的痕迹。"
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家长过度紧张会造成伤害

"我们能理解家长关/L、孩子的/心障，但过于紧
张就会造成另一种伤害。"陆素芯说，家长在紧张
时可能会联想到无数画面，因此在询问孩子事情原
委时会不自觉引导孩子说出自己想要的"答案"，
"譬如‘是不是有人摸你下体？怎么摸？’ 。"孩

子见到父母紧张的模样，自然/心|荒，当答不上来
时，就会依循父母提供的"提示"回答。"孩子的
记I忆力有限，在重复听到‘提示’后或会被影响，
间接‘植入’送个记I忆，认为曾发生过送件事。"
她认为家长在教育孩子的同时必须纳入思考技能，
先想清楚怎么说，孩子又会对送番话有什么反应，
才能将尺度拿捏好。"家长不仅要告诉孩子事情的
对错，还需要跟孩子分析'解释。"林昭岑补充，
家长可化告诉孩子，不是刻意的触碰可化接受，或
意外被触碰时需要告知老师等。"送样帮助孩子分
析，才会有利于孩子的成长，而非每次与他人触碰
就拉起警报。"

陆素芯坦言担屯^家长在报刊上看到太多关于
儿童性侵课题后，会娇枉过正，要求幼儿园的孩子
不可化相互触碰。"什么都不可化碰，也是不健康
的。"她建议家长在送方面需要多学习，循序渐
进，才不会吓着孩子。"好比在送项（填色）活动
上，我们会先想要怎么让孩子都看得到老师的讲
解，要怎么说孩子才能体会。"

家长们的态度

"性教育很重要。"活动现扁也邀来家长参
与，他们异口同声对此活动表示化同与支持，且来
看看家长们对性教育的态度与其执行方式。

黄月蕊：举例子助孩子理解

身为3个孩子的母亲，我在孩子开始懂事的时
候（吕至斗岁），就开始教导孩子不可随意露出身
体，也不可随意让人触碰。刚开始向4岁的女儿灌
输送个概念时，她会觉得困惑，分不清为柯母亲又
可化在帮她洗澡时触碰她的身体，但经过解释和举
例，孩子现在可化接受了。然而，在面对儿子询问
自己是怎么被生出来时，我觉得现在6岁的他不适
合谈论送个课题，所化我告诉他^^后再长大一些，
学校会教该方面的知识。

黄依云：灌输初步防卫意巧

现在送个年代不傲我小时候那样，学校不教'
长辈也不说，我觉得性教育需要从小教起。但我
的孩子年紀还小，所化只是口头上告诉她不可让人
触碰他们的身体，即便是家中长辈也不可随意送祥
做。

克里斯蒂娜：借助影片加深警惕

虽然我家两个孩子都是男孩，但我和我丈夫
-致认为他们必须知道送些事情，保持警惕。空闲
时，我会在网络上寻找一些与儿童性侵相关的影A
让孩子看，然后再教导他们不可让人触碰私密部
位。我也告诉他们，家中长辈是爱你们的，会对你
们好，买食物给你们吃，但不代表他们对你好，就
可化触摸你。送一点是我一直在灌输孩子们的，因
为9日％儿童性侵罪化都是熟人，所化我一直在送一
点上警惕我的孩子。

我希望学校可化开始进行性教育，教导孩子
-些基本的知识与自我保护意识。然而，孩子很善
忘，所化我衷希望学校可化将之列为正课，傲周
会般，每星期上一次课，提醒他们。

彭小玉：根据年敞传递知巧

我觉得送个活动很好，可化让小孩知道送方
面的基本知识。但我不寶同幼儿园或小学教导太深
入的性教育，因为孩子可能会不明白。我不会刻意
为孩子进行性教育，但若刚好看到孩子在做一些不
推动作，就会阻止他们。我会对现年8岁的大女儿
做一些思想教育，其他孩子年紀还小，所化不作多
想。孩子们会对电影中的一些情节感到好奇，但我
觉得现在还不是教导他们的适当年紀，或许等我女
儿月事来潮或六年级的时候，我再教导她关于送方
面的知识。
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KSSR，太难！（系列一)
从KBSR到KSSR来到KSSR修订版

教育部对小学教育的改制，从1983年制订的小学新课程(Kurikulum Bam Sekol油Rendah,
KBSR)来到2011年的小学标准课程（KSSR)，属于一场教育大革命。从小学起，就一改过狂填
鸭式教育法，鼓励学生进行思考。

从最初备受看好活灵活学、快乐学习
的KSSR，来到2日16年，当全新制度的小六评估考
试（UPSR)推出后，为何出现问题一萝售？

KBSR制度一直被批评成填鸭式教育，练习和
作答都化选择题的方式，学生基本上只要专/心上
课，"死背" ' "死记"，考试一般都能过关。但
属于活灵活学的KSSR到底又出现什么问题？

为此，记者综合了一些教育界人±分析：

1、在KSSR即将推出乏前，教育部并没有給予老
师和家长心理准备和课业教导方面的准备。

2、在大马现有的教育环墙中，多數家长尚未摆脱
对考试的重视。

3、老师方面’一些老师也尚未准备接受％变"’
从教学者的角色转换成引导者的清色，他们对
于巧课程需要加化研究，并进行备课，备课方
面的王作量多了，加上校本评化（Pentaksiran
Berasaskan Sekol油简称PBS)网上填苟及文件
上填写’文件处理工作增加，老师分身乏术。

新制度过渡期

大马儿童文学协会主席黄先炳表示，KSSR是
依据时代需求而进行的教育改革，尤其是提升学生
思考送方面，老师和家长都需要时间去接受送项新
制度，而送时期是过?度时期。

在2日11年小学一年级学生开始上KSSR课程，
老师在教导时也运用活灵活学的方式教导，就是化
唱歌'游戏的方式启蒙学生，但到兰年级，问题开
始出现了，课程上的高思维作答方式，令学生难化
应付，一些家长也不会作答。

最让人感到突然的是，原本小六评估考试占
60% '校本评估C PBS)占4日％，在2日1日年年秒，
也就是施行新课程迈入第五年，第一批KSSR教

育制度的学生也进入五年级，教育部"突然"宣
布KSSR需要考1日日％的小六评估考试，而最近教育
部也正考量是否要废除考试。

同时，作业试题更动频密，很多是采取高思维
教育作答方式，让向来习惯填鸭式教育的学生，反
而觉得KSSR很困难。

送时，不但家长紧张，师长也被送个突然的消
息震t品了。

协调不良引致不满

据消息指出，教育部的考试局与课程编排部，
的确在协调方面出现了问题。

而老师为了应付单元教学，需要备课更多，不
但校本评估需要进行文件填分数，还需上网填写，
需要进行两种校本评估的输入，分身无术。

所谓校本评估制度，其实，是效仿先进国的
教育制度，化目单性化的评估机制，来对学生做出评
估。评估制度化曰常作业和巧课为主，而非填鸭式
的考试。

只是送套制度搬到马来西亚的教育体系后，
却让家长和老师怨贡载道。先不谈学生思维有否进
步，单指考试，就引起家长绝大的疑问——如果没
有考试，我们怎样知道孩子的进度？老师则多数抱
怨时间都被挪用去网上填写学生的报告，备课的时
间反而少了。

依据21世纪教学法作改革

也是立巧师训学院华文姐主任的黄先炳博±表
示，其实每个课程的更改，并不是完全否定原有的
课程，只是在某些内容上修订与强调。

他说，教育部每1日年就会更改课程一次，如果
教育课程不变的话，那才是最大的问题。

从过去的3M，改变成4M读、写、算、思
(Membaca、Menul忆、Mengira、Menaakul)的基
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础教育，化加强小学生理性的思维。明显的，教材
的学习强调高思维思考，教学的方法'教材朝向单
元，化学生为本。

老师需要接受新课程，从过去传统灌输知识
的角色转变成活动领导者的身分，其实送是一件好
事，让学生自己动手进行，让学生自己体会和感
受，老师转变成活动者和策划者。

他说，KSSR是根据21世紀教学法，来进行改
革。

从独立至今，
我国中小学课程历经几次新旧更臂。

小学方面：

■ 1983年的小学新课程（Kurikulum Baru S出ol油
Rendah, KBSR)

■ 1993年的小学西结课程（Kuriku山m Ber涨padu
Sekolah Rendah, KBSR)

■ 2003年的KBSR修订化
■ 2011年的小学标准课程（Kurikulum Standard
Sekolah Rendah, KSSR)

■ 2 0 1 7年小学标准课程修订化（KSSR
Semakan )

中学方面：

■ 1989年的中学西结课程（Kuriku山m Ber涨padu
Sekolah Menengah, KBSM)

• 2003年的KBSM修订化
• 2017年’首批在KSSR课程下毕业的小六生，
将采用首年寞施的中学标准课程（Kurikulum
Standard Sekolah Menengah, KSSM)。

高低层次思维之别

新评估方式称为校本评估CPentaksiran
Berasaskan Sekolah简称PBS)。此评估方式有别
于化往所采用的制度，百改化等级方式（南nd 1 -

南nd6)为学生进行评估。
他说明，于1956年，一名叫布鲁姆的教育屯^

理学家提出最具体的一种划分方式，即是布鲁姆认
知思维层次，KSSR有使用到"高思维教育"（High
Order thinking)，马来文名称则是KBAT，其实所
有的测评都是高低层次思维的分别，从最低到最高

是——1、记忆： 2、理解： 3、应用： 4、分析：
5 ' 评价； 6、创作。

高思维教育革新化

据资料整理，一年级至六年级华文课本的前言
说明举例，KSSR是配合学生的暂和能力的发展'
内容贴近小学生的生活' 活动化学生的暂和能力
的发展、活动化学生为主体，围绕着各种情境展
开，鼓励学生主动学习，积极思考，并享受学习的
乐趣。

化年级的课文体裁包括儿歌'童诗'童话故
事'记叙文'谜语'对子歌'学族文'寓言故事及
日记，并且也收录了一些海外作家的选文，务求开
拓学生的视野，扩大阅读层面。

KBSR与KSSR的小六评估考试的分别
(1^^新山柏條培华华小示范考题举例说明）

KBSR KSSR

小六评估考试：华文试卷一(理解）

需回答40题选择题。 分为甲姐： 2日题选择
题（里面包括古代文学
理解作答）：己姐，填
充、造句等等：巧组：
理解长题作答。

小六评估考试：华文试卷二（作文） 1
甲姐：填克’己姐：看
图苟故事，丙姐：作文
(二选一）

分为甲姐：互联网书苟：1
己姐看图苟故事，丙姐：
书苟文章（二选一） 1

小六检定考试改分标准

对就是对，猎就是猎 答案有一定的范围，如1
果越接近答案就可获得
满分’如果有回答’理辑
上是正确的也将获得分
數，至少可ly•获得1分。1

尽早进入阅镇阶段

实行"识写分开"，提出多认少写，"多认"
是让学生尽快、尽可能的多认识字，送有利于学生
尽早进入阅读阶段。

高年级的课文內容化学生的生活经验与兴趣为
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根基，內容包括学校生活，家庭生活、自然环境、
公共设施'文化活动'外国文学，同时也融入思维
技能'信息通巧技术、学习技能、未来研究技能和
多元暂能等实践技能，让学生觉得学习充满趣味和
意义，并培养学生的爱国意识，化达到国民团结的
目标。

配合课文而设计的有关听、说、读、写4个语
文技能的项目，并附有练习，学生通过送些实际活
动，掌握基本的语文技能，加强学习语文的能力，
使学生能化正确的华文来表达'叙事说理，化应付
日常生活上的需要。

至于语文科的课文内容，是化单元教学法的方
式进行，跟KBSR课本的不同点在于，每个单元都有
-篇活动课文，例如看图说故事、游戏文章、2篇
文章相关单元主题的文章，比起KBSR单一课文式的
教学法丰富了许多。

赵篇章方式教学

在作业和考题方面，的确是把过去的填鸭式出
题方式选择题，全部革新化，除了选择题之外，学
生需要化问答题'填充题，或化各种不同题目方式
作答。

问题就出在学生在回答问题方面，由于不再是
选择题，一些题目出现高思维的方式，化转弯式'
习站的方式出题，是家长和学生认为"难"的地
方。例如华文课程有了古文，例如唐话束词；国语
科目，也有了马来话歌（班敦），内容就要求要学
生貴析送些古文。

2日17年的KSSR修订版，是教育部再次更新的
小学教育课程。

届时，美术课与音乐课合成"艺术教育课"，
健康教育和体育合成"健康体育课"，科学则每个
星期増加一小时的教学时间。基本上课程程度改变
不大，还是沿着KSSR的教育方向而更改，一些老师
认为程度稍提升，尤其是高思维这一部分。

KSSR修订版的课程架构涵盖目大层面：

1.淘通

2.体育与其学

3.人文

4.个人竞争丈

日.科学与王艺

6.伦理道德、态度与价值观
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KSSR，太难！（系列二）
教育改革教师摸索KSSR为难了所有人？

1983年就制订的小学新课程(Kurikulum Baru S浊ol池Rendah, KBSR)和2011年的小学标
准课程(KSSR)的内容完全不同，当中，老师在改革教育方面就扮演着板为重要的清色，需要积
板正面接受新制度，但实行了 5年了 ’部分老师仍在改革教育这片天地里"摸索"。

据本报探悉，老师们要进行评估、考试教学
等，教学方案过于广，老师们也被逼在很有限的时间
内上有关革新课程，回到学校就得实行，无形中变成
了压力，因此部分老师对新制度持着货面的看法。

长期化来老师已习惯扮演着课程教学活动主
导者的角色——如何损弃陆旧的教学模式'如柯运
用有教无类的教育理念'如柯构建新型师生关系，
令不少老师一时难化在送扩大了的教学空间自由运
作，理论上接受，却仍习惯于依据教学大纲来解剖
教材及实施教学。

要学司太多种语文

李爱莉'種秀清'梁秋月'陆重童老师认为，
KSSR不适合施行在大马教育制度里，因学生要学习
的语文太多，除了母语之外，还要学习第二语言国
语化及第兰语言英文。

她们认为，在小学，要学生掌握3种语言是一
种学习压力，能读' 能写已经不容易了，但新制度
却还要教导他们进行兰语分析'创造的能力，对小
学生的思维程度来说，是不容易的事情。

中国、台湾是走单一语言制度，新加坡也只是
走双语制度，跟大马的情况不同，在课程上加高思
维教育当然行得通。

"所谓的高思维题目，难度就犹如中学课程，
当一些学生不能掌握阅读、理解的能力时，就要进行
教育思考，送对于年紀还幼小的学生，程度未免太
高了。"

自从KBSR改制成KSSR之后，老师备课的时间
増多了，还要时时被教育部命令上有关KSSR的训导
课程。

另外，因为KSSR的教课方式已经更换，化单
元方式教学，需要花比较长的时间进行教学，但因
节数受限制，时间根本都不够用。

"原本化活泼教学，却变成赶课程。"
她们说，另外一边，也要让学生做作业，尤

其是小六评估考试的作业，这不但令老师在教学之
余，还要担||尤学生考得好不好。

"面对新课程'家长化及校方所赋予的责任，
我们承受的压力也很大。"

上网填写评估

此外，还要进行校本评估的工作，其中包括
文件处理化及上网填写评估，襲琐无比。教育部规
定小学老师必须将每名学生的每月评估分数记录在
文件上之外，还要输入考试局网站。但是该网站速
度慢，或时时出现网站雜痕，使到输入评估困难重
重，老师们大吐苦水。

她们说，大马的老师除了教主科，也要教副
科，令老师实在’忙得透不过气。

学生不够时间掌握第二语言

华小英文老师李喧容认为，英文毕竟不是华小
学生的第一母语，学生掌握的少，有些学生一个字
都不懂，还有语法，连造句都成问题。英文语法需
要学习、介词，语法难于掌握，毕竟送需要较长的
时间，无法跟着课程走'听写'语法'文学等，送
对学生来说，真的太难了！

她说，掌握语文的能力就是多阅读，所化学生
的态也很重要，尤其是第二语言——英文和国语
常造成学生的理障碍，一旦学生没有兴趣，就会
觉得很难。

"我们在教学上，学生肯定会遇到看不懂的生
字，老师需要时同教学，一些学习慢的就跟不上，
也很吃力。加上很多学生不懂得自动自发，老师的
确是感到‘拉牛上树’。

"至于成绩好的学生，很多时候都是家长有
在旁边督促，可是现代家庭多是双薪家庭，-些家
长没有时间照顾到孩子。而一些家长自己都掌握不
来，或家长不认识英文，如何教导孩子练习？更何
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况，今年增加多一张英文试卷二，学生必须多考多
-科，我们真的教到非常吃力。"

赶着课程化考试

华小国语老师阿兹拉指出，KSSR单元多，
教学内容丰富，可是时间却不足，导致老师为了
赶课程，一方面又要教导学生应付考试，"我认
为KSSR己‘本末倒置’ 了。"

"原本，学生可化学习得很快乐，在课程上，
欣貴语文的美'慢慢学习篇章中的含义，可是因为
考试，许多时候我们做乎都在赶着课程，因为还要
教学生如柯进行考试作答。"他也指出，KSSR除了
讲究思考之外，比较起KBSR，书写方面的确少了，
反而是鼓励学生多发言，并注重学生思考。"我认
为百的确是拥有好的教育方向。尤其在培养学生勇
于发言送方面看到了效果，学生也比较勇于提出学
习上的看法，但是，对于学习能力较弱的学生，他
们依然不敢发言。"

他说，国语基础较弱的学生，因为不敢发言，
久而久之就会对学习失去信屯^。尤其在教导华小
学生时，一些面对国语的困难，加上词汇、生字、
语法都掌握不来，要他们书写且高思维作答，更是
难上加难，学生都很难过。尤其是在马来话歌（班
敦）考试时，很多学生都选择放弃，因为不懂作
答。"

教学时间不够！

小六评估考试的作业题目，很多资料都需要
学生自己寻找，还有老师引导，他们需要上网去寻
找'懂得分辨'学习思考，课程是跟生活息息相
关，对于他们的未来是非常好的教育理念。

送项教育革命，仍有部分老师持中立的看法，
认为课程目的是好的，只是一些地方仍有待改进。

活灵活学教学法

华文老师李明义表示，KSSR课程中，主要采
用活灵活学的教学法，一方面可提升学生教育的课
程，特别是在思考上，另一方面能摆脱填鸭式教育。

"其所推广的教育，能让学生终身受用，也对
学生日后的人生很有帮助，让学生学有所用，让学习
的理论能实践在生活上，而不再只是书面的理解！"

我们都知道，化往很多考试化秀的学生，出来
社会未必能够成大器。但是KSSR的灵活度，相信

经过一番训练后的学生，日后都能自由发挥所学所
用。

"如果学生聪明，喜欢发言，送无疑比起语
文较弱的学生而言，聪明的学生在KSSR的受益度
更大，而且我认为，高思维题目原本都应该送样立
题，用转弯的方式，用反方向的方式提问，其实并
不难。"

需大量阅镇篇章

他指出，一、二、兰级学生需要识字一干多
个，因为在送个年龄层次，识字能力很强，可化大
量吸收字眼，帮巧他们识字，多阅读。

由于需要学生识字，在字形'字义，识字，老
怖更要教导得越清楚。

"新课程中，需大量阅读篇章，学生念久了，
就会习惯阅读篇章。"

他坦白说，现代学生生活经巧条件好，比较没
有"刻苦耐劳"精神，至于是否跟得上程度，要视
孩子本身个性和态。

至于施行KSSR面对的最大问题是——教学时
间不够！

"例如华文节每个星期只有1日节不够，我建议
取消一些无谓的课程，例如道德教育，因为在语文
科篇章中都已经有教导道德教育。"

为未来改革

"新教育制度需要让老师、家长一段时间适
应，才能见到新制度的好处。"林要艳老师认为。

她坦言，的确还有老师还不能够接受该新教育
制度，在观念上无法改变时，就无法教好学生。

她说，送不是贸贸然出来的教育制度，是由专
业教育者所编写的课程，目前老师、家长和学生都
认为该课程难度高，是属于摸索阶段，还需要时间
适应。

需要时间适应

"我认为，现代学生偏向于‘化头族’的生活
习惯，高思维教育对于他们当然是‘难’，当然，
也有掌握得好的学生，他们都是默默坐下来静静阅
读的一群。

"家长或许会埋怨很难，埋怨老师不会教，埋
怨政府推出送项课程，但整体来看，送个制度是为
未来教育计划而改革。"
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KSSR，太难！（系列兰）
家长、老师如何落实KSSR ?应从学前教育开始？

记者抽样式访问家长对小学标准课程(KSSR)的看法，总结出多数家长对新教育制度不甚了
解。一些家长甚至对于新制度的了解展面只停留在"离思维"，作业很难触，题目很难触，认为整
个课程是个很"难"学习的教育制度。

但是他们却不明白该革新课程背忘目的到底是为了什么？

家长认为小学程度越来越难，部分家长因担||尤
孩子追不上课程，而窗得非常焦虑。

记者同时也查看面子书相关的KSSR群姐或专
巧，竟多达兰十余个，主要也是因为家长不明白'
老师也无法解释时，综合各界所开设的群姐或专
巧，皆窗示了许多人对KSSR新制度的不了解，需要
寻求解决。

再查看群姐或专巧的内容，多数是家长把不会
回答的题目直接上载后寻求援助，一些则是课程新
进展的报告。

由于教育部禁止老师对教育问题进行公开谈
论，虽然面子书一些群姐属于封闭式，但会在网上
发表看法的老师或对课程有疑问的，实在不多。

越学司越痛苦

家长徐雪芬表示，KSSR课程原是倡导"快乐
学习"，现在却发觉学生越学习越痛苦，主要是因
为突然有了 1日日％的小六评估考试。

原本小六评估考试（UPSR)是校本评估占
40%'小六评估考试占孤％，教育部却在2日1日年突
然宣布小六评估考试全部1日日％，送叫老师' 家长
化及学生都措手不及。

"第一批在KSSR制度下参与考试的学生，也
包括我的女儿，她很努力，却也对此感到压力和焦
虑。"

而最近教育部突然宣布要废除考试，更让家长
摸不着头脑，到底教育部在施行政策是否有预先评
估与了解。

"我希望教育政策细朝令夕改，这不但会让家
长失去(言，也会让老师和学生无所适从。"

新的教育制度的试题或作业较化前更难，她承
认，自己本身也不会作题。高思维题目如果不会回
答，就有必要深入研究作业题目，父母在陪伴孩子
念书的时间就需要更多，假如父母本身有工作，也

根本抽不出时间陪伴孩子一起读书。
"所化我认为送个改革过于仓促，应该還步进

行。至于老师的为难，也很容易理解，毕竟老师也
是从KBSR课程毕业的，要他们一下适应过来，也不
容易。"

没有试题参考感焦虑

家长庄丽婷(39岁)就表示，新制度下课程内
容全部翻新，对学生和家长是一种压力。"对我们
成年人来说都有一定的难度，你想想，处在华文环
境里的小朋友还要学习英文、国语，小孩是无法应
付高思维的KSSR的。"

当然，无可否认新制度能让孩子跳脱传统角度
看到不一样的事物，让孩子学会摸索，并主动上网
找寻资料，同时，让孩子提早对科技有了认知'思
维能有开拓，的确是摆脱过去填鸭式的教育。

"我的孩子也是首化KSSR的学生，也是首次
报考小学评估考试。"可是，送批新制度的"白老
鼠"，在面对考试时，由于没有试题参照，的确让
他们感到焦虑。

家长黄小兰认为现在的华小程度越来越难，尤
其是高思维的题目，她担孩子跟不上程度，因此
花很多时间陪伴孩子读书。

"在陪孩子念书时，才知道有关课程跟道德教
育' 生活' 课外知识有关。"

同时，她会尽量与校方配合，了解课程进展，
她也庆幸自己是家庭主妇，还有多余的时间督促孩
子的巧课。

至于什么是KSSR ?她坦承，不太清楚，"送
是教育部所制定的课程，无论如柯孩子也得跟从
吧！"
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期盼孩子找到想法

教育界的补习老师化及师巧老师，又如柯看
待KSSR?补习老师产生很多疑问；师巧老师认为应
该从学前教育着手。

爱加倍绘本中屯^货责人影慧敏表示："既
然KSSR化训练小孩的思考能力为主，父母能做的就
是陪伴孩子一起复习，多和孩子一起阅读'讨论，
培养孩子的思考能力。但是问题来了，每个人的思
考能力与环境不一祥，我发现很多时候，孩子们不
了解作答题中文章要表达的是什么。

"-旦孩子无法了解文章内容，他们都只是从
文章当中找答案，并不是思考。而且孩子看到文字
送么多，一些就会懒得看完，取巧方式就是看题目
问什么' 才着手找答案。"

她也察觉，KSSR的思考题考的多数是"人生
道德价值观化及生活应变能力"1

举例说明：
看图作文题：图A中有一个公共电话亭和一间

屋子。
"-位学生就问我，老师我没带钱怎么办？没

办法使用电话享。"
"老师马来西亚的公共电话亭很多都是坏

的？"
"老师那间家如果没人怎么办？"
当孩子拋出送些问题时，老师如柯看待送些问

题，如柯回答。
那送思考题真正达到教育局所要求的吗？
孩子回答问题的方式都不一样，但能看得出送

与学生的生活环境有关。

互相配合赵孩子为本

"我只能说现在的教育只是在拔苗助长，父
母和孩子的沟通，学校给予孩子的教导需要互相配
合，应化孩子为本，而不是分数。"

至于马来文和英文，需要看文章然后自己思考
写出，对孩子来说更是货担，毕竟孩子没有被"训
练"是无法写文章的。有时候，孩子根本不知道文
章怎样写，当然，前提是送都要被训练与被指导。

对于KSSR，彭:慧敏的中依然有许多疑问，
包括：思考题要考孩子的思考能力，但是有一定的
答案巧围吗？只要不是在答案的巧围里，那就没有
分数吗?

"思考题是不错，能从中了解孩子的思考能
力与他本身的生活状态，但是很多时候，老师有

没有认真去看孩子的答案？最后，我期晚孩子能
从KSSR找到自己的想法，而不是一味被‘规划’出
自己的想法。"

师范老师毕业生沈欣历：

KSSR能帮助学生提高思维巧围，比起过往的
填鸭式教学，送种将思考接连到生活上的教学，绝
对比学生死死硬记或硬背来的好。

"KSSR既有百好处，当然也有百反面的。第
-，高思维送种技能得从小培养，比如幼儿园。如
果学前教育没做好，学生升上小学就很难跟KSSR的
高思维要求。第二，我认为要提升学生的思维必须
让他们亲自体验生活，到课室外参观或学习。但是
-班将近4日人的学生会让老师造成货担，难化实
行。"

她认为，在大马环境里，难化落实"高思维"
制度，毕竟送种改变必须从长计议，短时间内改变
绝对看不出成绩。

她建议教育部先从学前教育开始着手，让学生
们能一步步跟上步伐，到时就能看得出学生们的进
步与提升。

较自由的教学

KSSR属于比较自由的教学，可化激发学生
的逻辑思维及想傲，教师们在教学方面能更生
动有趣，甚至能让学生体验不同的生活。而之前
的KBSR属于填鸭式教学，老师说一，学生不得说
二，学生必须硬记或硬背来应付考试，无法达到快
乐上学的宗旨。

"讲师也可在实习时，透过师巧老师给予适当
的教导。同时，老师也要时时刻刻更新自己的资巧
和知识，并非毕业了，有了一张教师毕业文舞就停
止学习。新老师可化透过一些网络来讨论或分享
得，和前辈虚学习。"

学生反映：多阅镇多理解

对于KSSR，学生既爱又恨！一些学生反映，
会依照老师的教导化及指示学习，他们会尽力而
为，对于没有楷模的考题，会积破看待，将考试视
为一种挑战；只是对于成绩较差的学生，KSSR还是
困难的。

第一批接受KSSR的学生李航易、庄礼喧、洪
正卓表示，课程的确有机会让他们思考，例如想



法、想像力，尤其是对生活的感想等等。
他们说，上课时，因为要回答高思维题目，同

学们会互相讨论，加深彼此沟通。送个新制度，感
觉属于一种阅读教学，就是要多阅读，多理解，就
会作答。

有当"白老鼠"的感觉

"坦白说，有当‘白老鼠’的感觉，因为我们
不知道学习的后果是什么。"

例如，原本是占4日％的校本评估，60%小六
评估考试的分数比例，突然在五年级年秒，更换至
1日日％分数的小六评估考试，的确是让他们感到惊
慌失措。

华小四年级学生梁欣重说："只要专上课，
多阅读，多留意身边的事物，相信考题并不难做。
我自小在华文环境的家庭成长，也明白要多认识英
文和国文的生字，那么才可化掌握语文能力。

"我也时常有跟同学讨论巧课，学习沟通。
当然，也听闻小六评估考试可能会被废除，我希望
没有考试，因为压力很大。对我来说，比较难掌握
的是国文和数学，因为国文很难，例如，班敦，我
向来都不太会回答，而数学每次都不知道在问什
么？"
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KSSR，太难！（系列四）
成绩重要吗？小六评化考试废除引争议！

近期，教育部长宣布废除小六评化考试CUPSR) ’引起社会人壬的议论，多數老师赞同没有
考试’因老师教得輕松，学生学习也輕松：废除考试却引起家长绝大的疑巧——"如果没有考试，
要如伸括道孩子的选度？"考不考试出现了矛质。

摆脱了填鸭式教育磨，KSSR最初的理念就是不需要考试，提促活泼学习的方式。只是磨期教
育部"惠转弯"，宣布100%分數的小六评化考试，然磨义再宣布准备废除小六评化考试，朝令夕
改的政策’让人无所适从。

马来西亚儿童文学协会主席贵先炯博壬则认为，一旦考试成为社会的重要焦点，将会忽略教
育是什么！

黄先炳坦言，"整个大马社会，都把焦点放在
考试上，形成一股‘考试比较’风气，媒体在报道
方面，也都专注于报道化秀生。"

学校成为拼斗场所

送种比较理，在学校、社会、家长等群体
里非常明窗。例如某某学核在小学评估考试拿几
科A，学校与学校之间相互比较，家长与家长之间
也化谈论孩子的成绩为话题。

"当学校成为考试拼斗的扁所，换言之，学校
本身也化学生成绩作为校誉的表现，无形中就形成
学校与学校之间的竞争。"

学核应该是教育学生的园地，而不是让学生拼
斗成绩的地方，作为教育机构，学校应化培训人才
作为标准，而非化考试衡量成贩。

"例如，一些学校一年级开始就让学生参与
小六评估考试的作答，不但会对一年级学生造成&
理伤害，影响也是货面的，学生不适合答那么多问
题。由于担成绩考不好，家长就会不断让孩子补
习，孩子感压力'老师承受压力'校方也承受压
力，如此不断的恶性循环着。"

培养学生能力品格

教育应是培养学生的能力和品格，引领学生走
向未来，而不是考试可化定论的。

他说，自古化来，都有考试制度，中国人创
造的"举孝廉，推荐孝子"；隋朝进行科举制度，
考才华，考状元，是为国家选拔人才，通过公共考
试，考试作为政府或社会选拔的人才。

教育制度是为了选拔人才，化区分化秀和劣等
的学生，而属于中等成绩的学生居多。"在区分化
秀、中等、劣等成绩的学生后，如何‘有教无类’
才是最重要的，然后挖掘或发现每个学生所具备的
才能，在学枝教育时期加化栽培。"

他说，"总结式考试"是官方测验学生，"形
成式测验"是老师评估。学生完成学习的能力，就
得有个考试——小六评估考试是总结式（小六评
估考试-UPSR)占6日％，校本评估则属于形成式
(核本评估-PBS)，则占4日％，送是理想的测试学
生能力的方式。

"其实考试是一种技巧，学生一旦掌握考试技
巧，就可队垃付考试。"

当然，分数不能代表一切，官只是一种数据，
就如公共考试一样，并不能全面理解或测验一个人
的能力。

恶劣名次竞争

最近教育部长宣布有意废除小六评估考试，教
育部长拿督斯里马哈基尔卡力日前透露，教育部准
备废除小六评估考试CUPSR)，并化校本评估考试
CPBS)取而代之。其原因是要解除考试给学生苗
来的压力，化及考试给学生带来恶劣名次的竞争。

去年他曾表示，校本评估考试取代小六评估考
试的建议，该部预料将从今年起为期6个月寻求各
界的意见，若获得各方同意，将在日年内落实上述
计划。

"为了不让孩子及家长为了追求成绩而倍感压
力，教育部将会寻求来自家长'老师'非政府姐织
及学术人±等的同意，针对废除小六评估考试进行
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探讨。"
他认为，评估学生不应只来自学术表现，反而

应从课外活动表现及行为等各方面进行评估。

60%网民要求保留

我国教育部副部长拿督张盛闻表示，根据网民
的意见，6日％的网民要求保留小六评估考试。"教
育部考量取消小六评估考试后是完全不需要考试
吗，还是用其他的考试来取代等等，还需要更多跟
民间的交流才会做出决定。"

记者也尝试询问教育部考试局局长拿汀那娃为
柯原本小六评估考试从原本的6日％，转换至1日日％
考试，她回答说不愿置评。

至于会不会废除小六评估考试，她回答教育部
还没有做真正的决定。

教得开也学得开也

"没有考试’老师没有压力，学生没有压力；
老师教得开，学生学得开。不必考试，可化好
好利用时间教导学生。"华文老师李明义认为。

他说，没有考试，老师可化拥有比较充裕的时
间教学，让学生受惠更多，无需因为又要花时间教
考试作答，而另外一方面又要遵循课程教课，而被
逼。赶课程"。

他指出，其实最初KSSR制度是没有考试，而
是进行校本评估测验学生的能力，其实是效仿先进
国的教育制度，化弹性化的评估机制，来对学生做
出评估。评估制度化日常作业、巧课为主，化启发
学生的思维，教导孩子如柯寻找答案，而不是让孩
子去死记硬背大量的公式和定理。

"其实，在KSSR系统里，也有考试技巧，假
如老师专注教导学生的考试技巧，那就有违原有
的KSSR理念了。"

对教育的错误迷思

同时，英文老师李喧容也认同没有考试对整
个KSSR体系比较适合，在教学时，学生可化哲松的
唱英文歌曲，朗诵英文话歌达到学习英文的目的，
活灵活学。

她说，家长对考试的屯^态很重要。"家长反
映，没有考试，也就不懂孩子的学习进度，一些家
长时常提间，KSSR没有考试，我都不知道孩子学习
到怎样？其实，家长认为教育等同于考试，那是他

们对教育的错误迷思。"
她说，有考试的话，可化推动学生求学的动

力，但KSSR教学方面也广泛，学生对考试/L、态方面
也必须正确，如果有考试，一些学生又会想，考试
需要的部分，我就学习，其他部分不认真学习，也
会"弄巧反拙"。

教育方向不明摘

另外一面，家长质疑废除考试，倘若没有考
试，孩子就不会上进求学，也没有统一的评估来测
验孩子的学习能力。

家长彭慧敏表示，她不费同。"首先，先了解
为何要废除考试的制度，目的在于什么，那化后学
生会有什么制度来代替现有的制度。

"在我国，我认为他们对于教育方向一直很不
明确。因为大学或者申请什么他们仍然是化成绩化
先。那成绩是如何评估？评估的老师是否有足够的
能力成为评估者？"

她说，如果化去年来看，老师连教导KSSR都
抱着货面的态，那老师是否有能力成为评估者？

必须学司承受压力

另一位家长庄桂丽则说，她反对废除考试：
"担&没有考试，孩子就无读书，无/b上课。而

且没有公共考试，如柯测验出孩子的学习能力？"
"虽说考试有一定的压力，学生必须学习承受

压力，如果连考试压力都承受不了，化后在社会上
是否旨威受更大的压力？"

她也不同意核本评估完全取代公共考试。"每
个老师评估的方法不同，如果老师偏■*1>也会影响
学生评估成绩，评估也未必能够真正测试学生的能
力。

"没有考试，孩子无拘无束，只会顾着玩，会
不会连上课也不专屯^?"

她说，考试可化说是一种压力，也可化说是一
种推动力，推动学生求学向上。

"如果没有考试如柯能够测试学生的能力到哪
里？我并不是要孩子的成绩跟别人比较，而是通过
公共考试，我们可化测验出孩子的求学能力到什么
程度。"
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双向评估平衡公正

对于是否需要考试的看法，精明课室补习中
货责人陈屯、坚i人为，双向施行公共考试化及校本评
估会是最好的方式。"假如只是校本评估，我担
会出现‘人为调整’，即是学校老师为了让学校获
得好成绩，而不按学生的能力进行真正的评估，就
会让校本评估出现不公正的情况。"

而公共考试制度就是全国统一的评分标准，校
方无法介入"人为调整"。所化他认为，双向评估
是不错的选择。"使用校本评估也能磁哲公共考试
的压力，两者双向实施，才能到达平衡和公正。"

他认为，其实老师在教导KSSR时，课程的启
发性和灵活性，已间接教懂学生如何应付考试，无
需再教"考试技巧"，那只是老师本身还摆脱不
了 KBSR的框框中的自我矛盾。

考试局能控制及格率？

2日16年小六评估考试放榜，引起破大议题！
由于是采用全新及高思维的应考和评分模式，

在4日万2721名考生中，只有4896人考获全A，占
总考生的1.11%，去年则有3万9344名学生考获全
科A化秀成绩。

考试评分把D纳入及格，所化今年的全科不及
格人数，只有9519人，或占总考生的2.16%，全国
及格人数増加。

"考获A的学生减少，反而考获及格的人数增
加，"教育总賠丹斯里凯尔强调，2日16年小学评估
考试是采用KSSR制，有加入高层次思维技巧元素，
因此，成绩不能与往年直接相比。

因此，许多人质疑公共考试的分数，做乎完全
掌握在考试局手里，他们要调化及格率也可化，或
者让更多学生的考获A也可化。
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i/ecD ,手椎1 (古空±停')

KSSR修灯版今年后用10^^£5教育划出大蓝图
小学标准教育（KSSR)是一场溫票的革命，不是激烈的、不需喊口号，不是逆向而行，是大

马教育的整个大方向，马来西亚儿童文学协会主席贵先炯博壬如此形容。
"抛开成见，相信未来10年，我国的教育能更海阔天空，不只是老师、家长’我相信每一个

人都接受新的教育制度，因为大家已看到整个教育环境获得大改善。"

黄先接受《南洋商报》专访时认为，社会大众
应该对教育上的改变采取更正面的积破态度。"大
马社会有一个习性，当对什么不了解，就会抗拒，
其实并不是KSSR不好，是他们不了解制度，就责
怪KSSR不好。

"社会最初不是批评大马教育制度是填鸭式制
度吗?当制度转换时，为柯家长却怨贡载道？埋怨
于事无补，倒不如去了解百，接受百。"

匆低估小孩的潜能

他说，KSSR旨在加强学生的思考能力，让学
生能自学，可是部分老师和家长却只因为一个字
"难"，全盘否定了 KSSR:-开始，就让孩子判了
"死刑"，认为孩子做不到。尤其大家都化估了小
孩的能力，其实小孩想傲力'创意很强，有无限的
潜能。

"从教育制度理念来说，如果教育制度一成不
变，过于保守，那才不正常，教育制度需要改变，
才跟得上时代的步伐，大马教育制度每1日年中小学
都会调整一次。"

他指出，KSSR的出现是教育部在原有KBSR的
基础——读、写、算，増加了一项"思"，注重学
生思考能力的培训。旧有的课程都有教育"思"，
并不是全盘改变旧有的教育制度。

他说，其实在KBSR中，也有高思维的课程，
KSSR只不过是更强调"思考"技能，当中思维技能
训练包含17种技能，例如辨别事实、推断、隆释、
比较等等。

他建议，为解决家长疑惑，家教协会可举
办KSSR讲座会让家长参与，化了解学校新制度的
教育观念或课程，建议官方也开办讲座会让家长了
解。

老师与学生都是共学

黄先炳坦言，部分老师接受不到KSSR，因此
责怪送个制度，当老师本身都接受不到送项制度
时，如何能把学生教好？

他指出，尤其是一些师资比较久的老师，沿用
了旧教学教了那么多年，现在突然间说要换新的教
导方式，其实难免会有不适应的状况。有的就算参
与了培训，但回到学校依然觉得旧的教导方式比较
好，比较适合自己，所化还是按照旧有的方式来教
学。当老师与校方没有完全配合新制度，才是导致
现在的学生如此痛苦的因素。

举例说明，在新教育制度中，要求学生分姐而
进行讨论，如果老师无法好好的进行分姐，就会论
为形式化，导致无法真正落实KSSR。

KSSR也强调，上课化学生为中概念，强调
老师跟学生都是共学的，老师不再是高高在上教
书，老师变成引导者，引领学生知旧，送是教育观
念的转变。

"无可否认，新制度令老师的备课时间増加，
但送也是在帮助老师学习，投资自己训练学生自
动自发的能力，送是必经过程，当老师驾哲就熟，
曰后花在备课的时间就无需太多。例如培训学生自
学的能力，老师要花时间备课督促，当学生已经习
惯自学能力后，反而是老师无需花太多时间的教
书。"

先思考后作答

黄先炳说，KSSR的理念是：一般教科书是找
不到答案的，例如今年小六评估考试两个作文题
目："请下丽吧！"，"请相信我！"，是没有办
法看到范文的。

"因为若根据过往考题，学生也可化将作文背
上来应付考试，可是KSSR的目的就是要学生思考后
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才作答。"
谈及现代孩子没有吃苦耐劳的精神，黄先炳表

示，送种现象是很正常，需要用平常看待，训练
他们阅读能力，其实孩子的潜力和吸收能力是很大
的。

中国、台湾教育推行的是一种"精神"化及
"语文素养"；欧美教育也不断研究教育送条路该

如柯走。不管东方教育，西方教育也好，打造一个
新教育环境文化，至少推行t八年才能够被社会接
曼。

数学巧须高思维出题

至于记者询及新课程有待改善的地方，他表
示，数学原本是让学生学习演算的能力，不适合使
用高思维的方式出题，送祥会歪曲数学教学的意
义，题目理应直截了当，而不是拐弯抹角的出数学
题目。

跨过也理障碍

精明课室补习中屯^院长陆屯^坚认为，"KSSR
的高思维教育变成困难？其实并不难，老师和家长
必须跨过里障碍。"

他说，一名学生善不善于思考，送跟其教育
背景有很大的关系，其实最隹的教育方式是有教无
类。

他指出，高思维教育在中国'台湾'新加坡等
国己经施行了十余年，倘若大马教育再不改进，将
落后他国。

"教育部在施行KSSR时，必须先策划，好让
整个教育大环境适应，其中包括老师、家长，而老
师也应充分掌握教学技巧。"

他说，相信教育新制度需要经过1日年的时间，
才能让老师和家长全盘接受。

中学标准课程(KSSM)

什么是中学标准课程CKSSM) ?教育革新，
从小学标准课程（KSSR)衔接至中学标准课程
C KSSM)取代中学新课程纲要（KBSM )，今年
开课，从小学升上初中的学生，将领取全新课本和
作业，在接受了6年的KSSR教育课程后，来到中
学也将面对全新的课程改革KSSM，此课程强调的

首批小学KSSR的学生，在中学初中一学生领

取全新课本、作业，也将面对新教育制度学习的挑
战。

教导者转换成引导者

阿亦布爹中学校长農锦兴接受《亩洋商报》专
巧时表示，教育部是采取21世紀教学法进行教育大
改革，基本KSSM是衔接KSSR的延续教育。

他指出，KSSR强调"高思维教育"CKBAT)
的记I忆、理解、应用、分析、评价、创作，提升至
中学的"实跋’ CHEBAT)层次，学生必须懂得貴
析'探索'思索'发挥等。

从刚领取全新的初中一课本上可化看出，程度
高出许多，例如中文课本的内容，也是沿用KSSR的
单元教学，理解文篇章比较长。

他强调，学生必须在小学基础上掌握好国文及
英文，不然中学程度提高，尤其是理解能力要相当
强，对学生来是非常吃力，或者跟不上程度。"

他说，中学老师的角色也从教导者（化学生
为主），转换成引导者，从过去在讲台教学的授教
者，变成走向引导学生学习的引导者。

具备课外知识解题

他指出，在新的中兰评估制度CPT3)中，考
生在考试中不仅需要1日日％拥有课堂上的知识，也
需要拥有课外知识化确保有能力应对考卷上更高难
度的高思维题目化及"扭转性"询问题目。

"考卷上也没有任柯的答案选项供选择，考生
需自行想答案并作答，难度肯定提高，学生必须多
阅读课外书本，多思索生活的方方面面，才能够掌
握考试作答的能力。"

他指出，目前中兰评估制度，学生必须报考
马来文笔试'马来语口试与听试'英文笔试'英语
口试与听试'数学'科学，历史与地理则需化报告
(Assignment)评分。至于华文科则是选修科目。

"虽然在中兰评估制度不及格，学生还是能够
直升中四，但成绩好的话，在中四选科目方面就比
较有选择。"

他也指出，在科目上的转变，过去的生巧技
能：技术性'家政性'农业性'商业与管理生活技
能已经改为：手工艺术科技'电脑科学'视觉艺
术' 音乐。

由于回教科目每星期増加2小时，道德教育也
跟着増加2小时，初中一上课时间每天因此増加半
小时。



至于中兰评估制度的考题，会不会再改变，必
须要等待3年后才有定论。

自主理解想像

2日17年新学年起，小学一年级开始又启用另一
套"小学标准课程修订版（KSSR Semakan),课程
延续KSSR理念，大体上没有太大的变动，只是换了
。新书"。

根据本报探悉，教育部是因为KSSR已经沿用
了6年的时间，课程需要修改，因此而修订了新课
程，课程内依然含有"高思维"的教学法。

在KSSR Semakan里，老师从传授知识者转换
成知识引导者的部分更被强调。从一年级华文课
本里，可化看到每一巧下方都有注明"给老师的
话"，指示老师如何引导学生对课文的自主理解化
及想傲力。

课程中，也注重加强科学的学习，新科学课本
的教学丰富了许多，科学上课时段也从每星期2小
时増至3小时。美术课与音乐课合成"艺术教育"
课，健康教育和体育合成"健康体育"课。
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走入白色巨塔的隐忧（上篇）
白费也血半途掉队实习医生辛酸谁知

苦读了 16年，安臣竟在共键的2年寞习过程，中途放异了从医达条路。
对安臣来说，达是一种解脱。虽然家人为了他学医已经花了日0万令吉，但至少未来3年，甚

至下半辈子，安臣都不必再从事自己不适运、也不喜欢的王作。值得一提的是，安臣只是我国千余
若半途掉队的寞习医生中的其中一若。根据按州消費人协会计算，在国内的外国大学分校念医科，
平均費用就需日0万令吉（不包括生活費），达也意味着，我们每年损失了日化令吉。如果从医是每
个艾母与孩子们的梦想，那么达究竟发生了什么事？

接下来我们将带领大家窥探白色邑塔下的哀歌与隱忧，其中，棘将发现原来每个学子I。碎的
背忘，都有着千迫万缕的社会运作，而资源浪费的底下，更藏着條不得不知道的复杂习题。

修镇久、时间长、危险高、蕭水低、被欺负

要成为一名医生，除了基本的6年小学教育、
和已年中学教育外，他们还得修读医学系4至己年
C依照不同大学纲要）。之后，进入医院当实习医
生，并得在2年内跑完6个主要部n后才能成为执牌
医生。之后，他们也必须在政府医院强制性工作3
年才能设立诊所。送还只是一般医生的必经过程，
专科医生则得再进修额外3至日年（或通过外联考试
则更快），才能成为专科医生。

不仅如此，送还只是顺利过程的一种假设与计
算。早前媒体就揭露，不少实习医生其实在等待实
习名额时，就耗时半年苦等。然而，在如此艰辛且
漫长过程，不少人在最后的实习阶段仍无奈放弃。

卫生部副总监（医疗)拿督杰推英兰透露，政
府每年会录取超过日日日日名实习医生，但是其中的
-干多名因为职扁压力及失去兴趣而半途掉队。送
也意味着，我国每年日名实习医生中有一人放弃从
医，更令人难化置信的是，政府首席秘书丹斯里阿
里韩沙早前就披露，有实习医生更因为不喜欢自己
的工作，所化旷职4日日天。

本报在巧问实习医生及医学院生时就发现，原
来许多学子都不晓得从医的路是如此艰辛，甚至耗
了十多年才恍然大悟自己当初做错了选择。

压力重重一关接一关

实习医生K (化名）就表示，虽然许多人认为
医生送份职业薪水高，社会地位票高，但是，其实
医生的工作时间之长，化及所承受压力，并非一般
人可化想像的。这还不包括医生们所可能面对的工

伤，如长期睡眠不足、精神紧张，化及随时可能漉
到病人的血，病毒感染，或遭病人攻击等。

"我们选读送科时，根本就没想过会是送样
的情况。所化很多人若是吃不了苦，就很容易放弃
了。"

送名不愿具名的实习医生也诉苦，指就算在医
院里遇到不如意的事，或自己有多苦，也不能在面
子书上宣泄或分享，否则会被上司责问，甚至影响
自己的前途。

工作辛苦待遇如高级蓝领

另一名等着实习名额的H则透露，其实若把工
作时间及工作风歷拿来与薪水平均计算的话，医生
的薪水就与高级盛领般无异，尤其是资历较浅者，
其薪水甚至可能比在麦当劳里打工还要少。

他表示，实习医生薪水约日日日日令吉左右，扣除
公积金等只剩下4日日日令吉左右；执牌医生则有至少
6日日日令吉，扣除公积金后则可能剩下日日日日令吉左
右C等级越高薪水越高）。

"所化，除非你很有决，真的很想做医生，
不然单靠送样的薪水，真的很不值得。"

专科医生路更漫长

他补充，尽管专科医生的薪水达日位数，甚至6
位数不等，但是，要成为专科医生却是一条更漫长
且艰辛的道路。

另外，他也证实坊间指有实习医生遭资深医生
驭货一事，如，需要实习医生临时加班超过36小
时，或者需要倒茶，甚至得替资深医生完成手上的
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报告等。
他说，从学长处了解，实习医生之间都有一句

话"日子好不好过，就看你跟到谁"，即指只要跟
到一个比较好的资深医生，那么就能哲松度过2年
的实习期。

大马医药协会早前就承认，该会确实接获实
习医生的投诉，指遭资深医生驭货，惟当时该会认
为送些只占少数，至于真实惰况如柯则做乎各说各
话。

看回安臣的故事，他之所化会半途放弃，当然
少不了上述的种种原因，但送只说对了一半，因为
安臣，或许更多的"安臣"其实都是制度下的受害
者，而资源浪费送现象，也绝不只是实习医生吃不
起苦那么简单。

消费人协会：设立学院太随意

検帅I消费人协会设法理解送个现象，主席莫
哈末依里斯就认为，学生的学习能力弱、实习态度
差，化及抗压能力低固然是原因之一，因为学生们
的能力'天分和态度，直接导致了他们的承受训斥
和压力的顿性比较化，所化实习医生的流失率自然
越来越高，但是，送间中还存在其他关键。

依里斯指出，目前我国有34家政府和私立医学
院，每年"出产’几于名医科毕业生，但是由于送
些毕业生只能在政府医院实习，因此才造成连串的
问题。

"毕业生人数每年在増加。为柯突然间会出现
送么多医学院？在化准百们设立之前作了需求评估
吗?我们的政府医院是否能吸纳那么多？"

据了解，单是在201 4年，全国医药系毕业新生
就超过6日日日人，明乎此，你就不难理解为柯毕业生
会遇到如苦等实习名额、实习期间无法更有效地学
习，很容易遭延迟领执照等状况。

院方当生意只向钱看

此外，他也点出，由于市扁上医学院多了，百
们胃在把学额填满来赚钱，因此经过多年后，入学
水平降低了。

"曾经有个时期，要读医科是非常难的，只有
资质最好和最坚强的学生才能进医学系。现在做乎
相对地容易进医学院。教授和教学素质也下降了。
众所周知，教育已成为大生意，一些医学院就是为
赚钱而设的。"

-名在籍的私立医学院学生C在接受记者访问

时就透露，自己确实没有符合就读政府大学医学累
的最化标准，但是由于家人支持，化及自己也认为
出路不错，因此就在雪兰栽某国外私立医学院报读
送一科系，费用约7日万令吉。

"我不晓得自己能不能坚持下去，毕貴不容易
读。但是我会歐尽所能。"询及会不会半途而废，
她则坦言"不知當’。

换言之，实习匡生半途掉队导致我国数亿令吉
资源浪费的原因，其实不只是学生本身，而是整个
市扁及制度上出了问题。送点，前卫生部长拿督斯
里囊细历也送么认为。

培训人数比先进国还多低标收生良赛不齐

目前我国人口约33日日万，却有至少33所医学
院（ 1 1所政府和22所私立）。英国63日日万人口，
但只有32所医学院；瘦洲人口23日日万，有18所医
学院；加拿大人口34日日万，而医学院只有17所，
看回我国，我们的情况不仅"过了头"，甚至还相
当罕见。

前卫生部长拿督斯里囊细历医生在2日日6年担
任卫生部长时，就曾预测我国在2日14年会出现医生
(包括实习医生）过剩的现象，送是因为我国栽培
的医生人数比先进国还多。期间，他更表示：为了
达到我们自己认为所需的医生人数，我们不惜在素
质上作出妥协。换言之，我们培训出许多未达标的
医生，而许多还未成为执牌医生的实习医生，更是
进得容易出不来。

更棘手的是，如果当局抱延处理送个现象，我
国不仅很快将面临医生失业问题，更会面对医务人
员缺乏培训的實境。

裏质大幅下降

早前接受访问坦言成绩并不符合最化入学资格
的实习医生C就向记者表示："其实要读医科并不
难。"送完完全全颠覆了大众对于医科最难读'只
有化异生才能"驾耽’的科系的印象。

西南区医巧官员莫哈末伊己达在接受本报巧问
时说，目前不少实习医生根本无法训练，因为送些
医学生不仅无法掌握英文、学习态度差、没耐也
缺乏兴趣，更别说与病人的沟通技巧。

他也指，业界就发现，过去几年医生的素质已
经大幅度下降，令他们难化培训。有些实习医生还
因为工作环境欠佳和薪水无法达到本身要求而感到
失望。但是，错在学生吗？回顾我们的人口总数，



274 /陈友信教育报道奖

对比我们的医学院和实习医生数据，看来错的不全
是学生。严格来说，他们可能还是父母期望' 市扁
导向，化及制度失贩下的悲剧人物。

30%不及格延迟毕业医疗疏忽网险提高

卫生部副部长拿督斯里希尔米医生承认，我国
的实习医生确实面对许多问题，其中，3日％就无法
在指定时间内顺利毕业，1%辞职，即选择中途放
弃。

他在接受本报巧问时指出，我国每年有超过
已日日日名医学院生投入实习行列，由于实习期为2
年，因此每年约1万人在医院中实习。其中，又因
为当中的3日％无法在2年内顺利毕业，因而被要求
延长实习期，同时也导致其他毕业生苦等实习名
额。

问题来了，送3日％的实习医生就算最后投身
职扁了，那么他们真的称职吗？他们真的符合要求
吗？送会不会造就更多的医巧疏忽？还是，我们真
的培训出许多未达标的医生？

更甚的是，希尔米也点出，尽管国内的医学水
平及收生最化标准仍在政府的掌控巧围，不过，国
外如印屁'印度'埃及'俄罗斯的医学水平却不在
我国的监管内，因此收生标准或医巧水平难化设标
规巧。

"全球有37日所医学院是我国政府承认的，但
我们无法管制他们的标准。"

增加卫生部负担

送样的局面，不仅令人质疑医生的专业水平，
更大大提高了我国医巧疏忽的可能性。明乎此，送
不仅是学生半途而废，或日亿资源浪费的问题那么
简单，若处理不当，我们都暴露在许多的危机中，
同时也増加卫生部的货担。

苦等实习名额的H就语重长地表示，没有真
本事的实习医生待久了始终能"及格出来"当个执
牌医生，反观我国好的医生都出国服务了。

"到时任柯的医巧疏忽，还是会加重卫生部
的货担，我国的人力'物力和财力资源却一再被内
耗。"



佳作奖/走入白色巨塔的隐恍系列

走入白色巨塔的隐忧（下篇）
半途掉队非不归路抓对药，医者可医

医药疏忽好有所闻，阿梅的案例就是其中一个。
她的孩子在"不可预知的意外"这7个字下’还未睁开眼睛就停止了心跳’在历好超过一年的

内部调查磨，巧责接生手术的医生最终被吊销执照，其中，是若昆生也才被史现在卖习期间楚迟近
一年才毕业。

阿梅的案子不是单一个案。只要我国的医疗水平没有获得賠管、收生制度允许向金钱或市场
妥协，达样的悲剧不会是第一宗，更不会是最磨一宗。

无论如何，本报在处理此课题好发现’五生部及业界正积板解决这个问题。不化如此，在环
环相和的运作下，原来小至條我他原来都在这个现象中扮演着一定的角色。

依里斯：设专家小组研究裏质

了解到实习医生不断中途放弃从医的原因，除
了涉及个人能力与素质，更包括整个市扁导向和卫
生部及教育制度等问题后，如柯处理送个现象自然
就简单得多。

検帅I消费人协会主席莫哈末依里斯表示，政
府其实可化成立独立的专家小姐，研究我国医学教
育的素质和水平。送个小姐不只应该交由医学专家
姐成，成员更应包括其他领域的专家，如法律'工
程' 护理等。

送样的倡议是可化被理解的，因为医学院收生
0槛化，涉及到教育部，而送间中更关系到整体经
巧状况；当谈及承认外国逾37日所大专认证时，更
不可能不涉及法律层面的考量等。

依里斯表示，成立这个小组的目的主要是：

1.评化所有国内医学房的入学标准、教学素质、
考试水平。运该考鹿聘校外主考：

2.保证有憑质的学生对医学有正确的态度和天
分，而且克分了解当医生须面对的各种函难：

3.制定标准，即保证这些标准得到监督和遵守。

换言之，该会在第一层工作上（收生），已
经确保成巧进入医学系的学生在知识水平'掌握能
力、甚至在态与天分上都能应付化医送条路。此
外，该会也希望国内的医学院的水平在监督下运
作，这样一来，不仅避免滥竿充数的学子"顺利毕

业"，更能确保教学水平保持在一定水平之上。
前卫生部长拿督斯里農中葉就曾表示，我国要

在2日2日年达到1比4日日的医生人口比例，不过，培
训医生的过程不能只注重数量而忽略素质。検消协
的倡议，或许能在素质的监控上起着一定的作用。

希尔米：停设医学院减收新生

-如検消费人协会倡议的，卫生部副部长拿
督斯里希尔米医生也认为医学院可化扮演一定的角
色。

他在接受记者巧问时表示，除了早前停止国内
政府大学及私立大专学府继续新増医学系日年课程
外，目前也已停止发出新的医学累课程准证予新的
大专学府，送也符合早前马来西亚医药协会主席达
玛希兰医生的建议，即停止设立更多的医药大学，
从而磁少报读人数。

另外，希尔米也表示，在实习地点不够一事
上，该部正在讨论増加实习地点。目前全国共有
44所医院提供实习机会，送包括政府医院及大学学
院。而该部也已经和莎阿南医院'军事医院'大学
医院等协商，未来上述医院都将吸纳更多的实习医
生。据了解，随着每年有约日日日日至6日日日名实习医
生投入服务，他们或将需要等待候超过一年的时间
才获调派工作。

明乎此，若我们短视地希望教育界开设更多医
药系、-味地只希望我们的医生人数増加，却忘了
素质，然后又无法在薪金上作出调整，化致最后我
们培育了一群顶尖的医生，却将他们送出国外，最
后留下来的却是良窦不齐的执牌医生，甚至影响了
实习医生的实习名额。这，无疑是场恶性轮回。
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杰雅英兰：安排到政府部口工作

卫生部副总监（医巧)拿督杰推英兰建议，该
部目前已经与公共服务局C JPA)讨论，如柯让掉
队的实习医生有机会在其他政府部口工作。

他表示，为了不浪费送些实习医生的学识与学
位，该部正研究如柯让他们到其他政商部口工作。

他认为，由于很多医学系毕业生需要等待很长
的时间，才有机会在政府医院工作，因此考虑采用
上述作为代替方案。他说，该部希望能让毕业生到
其他政府部口工作，化解决过剩问题。据了解，印
度就是其中一个采取送项方案的国家。

接受事实匆责怪制度

在期待政府修改政策，期待当局纠正之前，普
罗百姓如你和我又是否能够做些什么？有的。

大马医药协会曾发表，指政府除了得经常检
讨现有的机制之外，家长也必须明白他们的孩子是
否符合当医生的标准与理素质。此外，该会更认
为，家长或学子们应该接受事实，而不是责怪制
度。

无疑，受巧的实习医生K在接受记者巧问时就
坦言，自己其实并不抗拒当医生，但送不是他的第
-志愿，送只是家人对他的期许；而更可悲的是，
自己在进入实习领域后才发现送行并不适合他。

"之前化为薪水高，然后很多人会觉得很了
不起，加上家里没有人是医生，所化我就进入送一
行。但是现在可能已经来不及了，我除了送一专业
没有其他可选择。但是，送行的艰辛、漫长，还有
颠承受的风险我C之前）根本不知道。"

K的一席话或许有些无奈，更戳破了社会对于
医生的想傲。那么，家长是否能让孩子自由选择？
而孩子在选择之际，可否事先多做参考？我们是否
能更认真地思考是否喜欢送一科'适合送一行？确
实，除了当局得纠正政策'学府收生更严谨外，无
庸置疑大众也有自己的角色可扮演。

医院里的执牌医生很多，却可能因为水准有
限，所化就只能待在医院当住院医生，当送些成不
了专科的医生数量越来越多后，就会影响实习医生
的实习名额，甚至对他们的实习发挥也造成影响。

蔡生泰：匆随意送孩子念医科

执牌医生囊生泰向本报表示，目前的医学系学
费相当惊人，其中，一名学生5年的费用最低都要

40万令吉，最高甚至可去到80万令吉。除了那些有
真本事进入政府大学的医学生外，不少靠"家底"
进入的学生自然都是富二代。

"所政，当你要不习惯触碰啦吐物或尿尿血迹
的富二代接触送些东西时，你说他们会崩演吗？"

他劝请为人家长者，不宜将自己的希望附加在
孩子的身上，更不要在未了解孩子的能力与意愿的
情况下，随意送孩子念医科，否则孩子辛苦是一回
事，更会加剧整个情况。

"尤其是华裔子弟，出现送种现象的化华人最
多。"

此外，囊生泰主张，屯^理辅导是迫切需要
的一环。所幸政府医院在送一层工作方面都有安
排。其中，早前吉隆坡中央医院就曾推介"回到职
扁一医生职员团"咨询活动，希望通过咨询理
医生，协助面对职扁圧力的住院医生消除压力，让
他们能重新回到职扁。

另外，尽管副卫生部长指我国无法监督外国
37曰所学院的水平（学术水准及收生制度），但
是，我国可化自行设立一个录取口槛，好让送些学
子在成为实习医生前，先有一轮的筛选，化确保他
们符合一定的资格才能在医院实习。

"我们是可化做些什么的，我们可能管不着他
们的水平和制度，但是，我们可化有自己的标准。"

不仅如此，囊生泰也点出一个重要的关键，医
巧教育是一个庞大的生意，其中，私立学院的医学
课程（外国）收费最高可化去到8日万。换言之，送
绝对是一个有利可图的商机，而要彻底解决送实习
医生掉队现象，政府有必要在短视的经巧效益和长
远的未来规划上作出取舍。

每天应看巧逾10病人

对实习医生来说，目前他们面对的问题是业界
的一种"认同却说不出的砸脑"。

早前接受记者巧问的H坦言，目前医院里的执
牌医生很多，但是却可能因为水准有限，所化就只
能待在医院当执牌住院医生CMO)。但是当送些
成不了专科的医生数量越来越多后，就会影响实习
医生的实习名额，甚至对他们的实习发挥也造成影
响。

"说穿了是因为我们一开始拿太多学生，之
后很多又实习时一再延迟毕业，最后全部堆积在一
起，甚至他们（水准不够者）上不了专科，所化就
全部一再堆积。"

也因如此，前卫生部长拿誓斯里蔡细历医生就



曾质疑，许多实习医生每天只看巧1到3名病人，其
实他们每天理应看护超过1日名病人，才能有足够的
接触和实习训练。

不说不知，目前政府医院的执牌医生已经出现
过量的情况，送也是为柯卫生部在不能容纳更多的
执牌医生惰况下，改化合约性质来雇用执牌医生。
换言之，执牌医生过量'实习医生许多未达标，化
及越来越多从化n槛进入医学院，将一步步地令送
个领域变得更膝帅累费，要纠正回来絶对不易。

结语：多角度解决复杂"司题"

寞习医生中途掉队，看似一个单一的社会现
象，其背磨却是一个举扯性广泛的社会问题，更是
不易解决的复杂习题。

这不化是父母的失望、孩子的心碎那么单纯’
当中也涉及日化令吉的资源浪費，更为我国的医疗
水平埋下许多计时炸弹，进一步加重我国医疗巧
担，甚至使得各领域变得藤肿、累費。因此，寞习
医生中途掉队现象须获得正视，更需要彻底的、多
清度地解决。

卫生部长拿督斯里苏巴马念医生曾表示，我国
医生对人口的比例在2012年好为1对791 '但是’
离收入国家的标准是1对400。他甚至化计在2020
年时，我国要8万日000若医生才能运付届时的
3400万人口。但是，达样的比较是建立在一个与人
较劲的基础上，还是运该站在一个贴近我国国情的
考量上？为■[可部长的看法与副部长的看法有差异？

打从第一篇开始窥探达现象、明白当中的緣
由，甚至在了解了我们可ly•处理的方案磨，当中很
大的解决共键来自有政治意虛和决I。的政府。唯有
当他们不惧畏1及勇于纠正，私人界才能从中作出相
运的调整，而当民众也能相辅相成的合作下，问题
才有望彻底地纠正回来。
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网络改变娱乐生态（第一篇）
一夜成名不再是梦网络便利网红嘘起

普普(Pop)艺术开创者乏一安迪沃荷(Andy Warhol)曾预言："在未来，每个人都能成若
1日分钟"。看起来好像很不可思议的预言，进入网络时代磨的今曰，几手每时每刻都在发生。

网络的便利谁生出如‘YouTuber"等利用网络销售创意，销售自己的网络狂人，只要有能摄
像的器材’一夜成若不再是遥远的梦。

裏人变艺人娱乐业添竞争

"网络红人（简称网红）"大多是指通过网
络平台走红的普通人，有时可能是因为一首歌'-
段视频成巧引起网民的注意，继而一跃龙鬥名利双
收，有者甚至进军演艺圈，从素人变成艺人。

此后，网红和艺人的界线做乎开始变得模糊起
来。

拉畳大学创意产业学院传播系主任林彩丽助理
教授指出，网红具备一定的生存空间，根据二级传
播理论，网红也是一种意见领袖，他们的出现对整
体环境是正面的，为行业増添竞争力。

网红，一般分为个人营运和团队营运，"办公
室小野"便属于后者。

2日17年初，一个"饮水机煮火锅"的视频在微
博、脸书等社交媒体上疯传。

视频里只见一个女孩一脸淡定地准备火锅食
材，再巧开饮水机，把火锅底料倒入煮开，然后在
办公室里吃起火锅，本应是严肃的工作扁所，{严然
成了她的私人厨房和餐厅，画面违和却带点喜感。

小野在办公室里的特立独行，令绝大多数的网
民忍不住猜测她的身分，更有人斩軒截铁地认为：
她是老板或太子女。

其实，小野是一家制作短视频的文化创意公司
"洋顯视频"的员工，工作就是创意策划，视频中

看到办公室正是她上班的地方。

"办公室小野"团队营居

小野接受星洲日报越洋电话巧问时提到，当时
公司提出2个项目，"办公室小野"是其中之一，
由她和另一名女同事货责。

她笑说，因为只有2个女生执行送个项目，所化
不想出外拍摄，正好在网上也看到有人用电卷棒做

肥牛的视频，于是想到用办公室的电慰斗烤牛肉做
-期节目试试，办公室美食的创意就此有了维形。

后来视频大受欢迎，制作团队从2人变成4人。
‘‘大部分(主要的）梗是来自于我，然后他们

更多是辅助我，想更多如怎么和同事互动等的小梗
去填充。"

从事前准备'拍摄到剪辑、上传，每一条视频
大约需要用一周时间，视频呈现的内容完全结合了
她理科与编导学历，从策划'摄影到剪辑，均由她
一手包办。

由于涉及技术问题，每次拍视频前，她与另一
名理工科出身的同事需花2天做实验，化确保可行
度，有时候甚至需要动手修改小零件。

化饮水机为例，饮水机的温度不足化煮沸任巧
食物，经过他们一系列测试，改造饮水机温控装置
后，饮水机的温度可达8日度化上，才有了网民看到
的成果。

内容转型延续削意寿命

再多的创意总会有枯竭的一日，甚至曾有业内
人±认为小野等网红"寿命"只有8个月，林彩丽
则不予认同。

她提到，有很多知名部落客的内容会随着人生
的步伐而改变，比如有的人年哲时是时尚博主，在
为人母后自然而然地朝母婴产品发展，正好其同龄
的追随者亦步入相同的阶段，自然地转型无形中延
长她的。职业"寿命。

小野是否也会跟随曾红破一■时的Papi酱脚步，
开始转型进军娱乐圈，从网络走向传统平台？

对此，她不否认曾接获多个国内外综艺节目
的邀约，不过目前只应邀登上湖南卫视《快乐大本
营》，现在考虑更多的部分还是内容的转型，如柯
延续视频创意的寿命成为小野每日在思考的问题。



改编翻唱最快速走红

小野凭着创意夺人眼球，但更多的网红是借翻
唱或改编成名，郑斌畜'囊恩丽及许佳麟便是其中
—分子。

郑斌畜那首针对巫统国会议员拿督沙布了在
下议院发表的"先奸后要论"而改写翻唱周杰伦的
《算什么男人》，字字句句在控诉着政治人物的不
当言论，至今在脸书上的点击率超过12日万，逾已万
人转发，斗万3孤日人点寶，引起国内外媒体的关注
和报道。

郑斌畜坦承，改编'翻唱是最快的走红方式。

每2周上传新作维持热度

从改编到上传，到建立脸书专巧、营销宣传等
全由他一人包办，在丫ouTube经营的专属频道也已
长达1日年，同定每2周上传改编作品化维持热度，
而每巧上传新作，便能吸引约1日日日名新的江阅者。

送些数字吸引不少知名广商伸出橄揽枝。
点击率、订阅率及粉丝数目等一个个阿拉伯数

字，正是网红套现的关键。
截至目前，小野的视频一共在23日个平台上

传，视频点击率超过2亿，仅是脸书和微博的点击
率亦超过33日日万，当中美妆食品的视频在脸书点
击率逾4日日日万' 6日万人分享及逾3日日万的追随者，
YouTube频道订阅用户逼近日2万人，对广告商而言
是最强大的吸引力。

她坦承目前至少已有6个植入广告，更多的广
告接遲而来，可是团队的摇放在创意本身，若商
品本身的内容和视频的调性不符，也会拒绝的。

演艺圈挖掘新血新管道

"网络"不仅为素人提供一个舞台，亦成为唱
A公司'经紀公司挖掘新血的新管道。

年仅19岁的囊恩雨擅长将歌曲改编成EDM电音
版本，上传到YouTube后一夕爆红，其翻唱的《光
年之外》就连本尊G.E.M.邓紫棋也转发影A亲自点
寶。

她独特的唱腔不但在网上引起广大回响，继而
获得经紀公司貴巧，成为签约歌手，推出首张数位
单曲《1 Love The Sky)〉。

为保持热度，她基本上每月会翻唱一首歌曲，
但目前已全面替停，全力筹备自己的新歌。

"每个人都怀有歌手梦，最捷径的方法就必须

音乐素人在网络所经营的內容就是他们的"线
上作品集"（Online Portfolo)，可借此打开更多的
演出商机，她不讳言，自媒体的确胜过传统媒体。

艺人紛丝交流变双向

此外，艺人与粉丝的交流也因网络从单向变成
双向。

她提到，现在艺人透过直播，撇除媒体的隔
阔，与粉丝的直接互动，让粉丝能够更了解艺人私
下的一面，才是现在粉丝所喜欢的。

"只要打开脸书直播，与粉丝聊天互动或发表
新歌，新粉量便会立刻直线上升。"

化现实走入网络再收割人气

有人从网络走到现实，当然也有人从现实走到
网络，借新媒体的力量再收割人气。

许佳麟从((Astro新秀大裏}出道近1日年，却
鲜有机会透过正统轨道发表自己的作品，唯有靠网
络翻唱歌曲累积知名度，加上不时和中国网红们合
作，让他红到中国，频频受邀上当地的电视节目，
为他的演艺事业带来转换点。

艺人网註身分互扑

他不认为艺人与网红的身分存在冲突，反而觉
得是一种互补，帮他屋获高人气，有巧事业发展。

"我仍保有初衷，爱唱歌的/L、一直不变，只是
改变形式和大家分享我的作品。"

许佳麟更透露，自媒体已比想傲中还要有影响
力，不仅能带来流量，也蕴藏巨大商机，据悉网红
一个月的收入甚至比艺人或上班族要高许多。

惟现在的观众都在不停追求新鲜感，依照现在
人人都可当网红的趋势，他坦承要维持人气不是易
事，故许佳麟都会坚持每个星期上传一则创意短A
或歌曲发表。

"现在少一点活跃度，人气就会下滑，然而创
意也有用完的时候，所化要不断自修学习。"

他提及，直播热潮已开始渐渐消退，现在的中
国网红不做直播，开始自行采用"竖屛"拍片。



何为竖屏拍摄呢？

他解释，人们的观看习惯随着智能手机的普及
开始发生变化，从"横"到"竖"视频，竖屏模式
還渐成为短视频行业的创作潮流，横屏则還渐退出
历史舞台。

伴随送种趋势的，是很多的社交应用软件都
开始支持竖视频，包括Snap&at'微信视频及美拍
等，用户也开始变得更习惯将竖频作为手机分享和
观看视频的新方式，未知大家有否发现，包括脸书
直播' IG限时动态等，都是竖屏拍摄。

请网註商业宣传更便宜

林彩丽指出，从前商家若想请名人成代言人，
只能听取广告公司的推荐，化其接获多少影视作品
来判断知名度，然而网红的出现，大大的改变了送
个局面。

商家可化通过数字直观地判断该名人的影响
力，受众群是否符合商业需求，而且是更便宜的商
业宣传选择，比如请艺人代言可能要日位数，但是
请网红出席活动只要4位数就解决了。

但是，新紀元资深讲师庄正伟却认为，商家化
送些数字作为衡量标准时应谨慎，因为点击率'分
享率也有可能造假。

"用程序做出来的‘机器人’，可化设定注册
多少账号，点击和分享一个巧面多少次，因此在学
术界仅会把这些数字当作参考之一。"



网络改变娱乐生态（第二篇）
溃喝会直播，是福还是祸？ 一机在手隔空看偶像溃喝

相信很有多人有过这样的经历：喜欢的歌手开演喝会，因为抢不到票、地点太远又或者有事
缠身而无法到现场共襄盛举寞为憾事。

然而’随着网络的出现’只需要一部手机在手’支付数千令吉就能与偶像实好的隔空相会。

腾讯化酷加入战围开启直播演唱会时代

近几年来丫ouTube ' KKBox '韩国的Naver推出
的艺人直播应用程式"V"等平台纷纷推出演唱会
直播的项目，引起业内人古的关注，有的歌手勇于
接受挑战试水，有的还在谨慎观望。

乐视音乐直播先驱

乐视音乐是中国演唱会直播的先驱，于2日14年
化迂峰鸟巢演唱会作为该领域的开山之作，让送种
结合"现扁演出"和"付费直播"的模式呈现在大
众眼前，不但引发媒体的热议，也为歌手'演出公
司打开新的思路。

此后，腾巧'化酷等视频网站亦纷纷加入战
围，全面开启中国直播演唱会的时代。

那究竟网络直播演唱会与电视直播有什么不
同？

化乐视音乐为例，在用户付费收看演唱会直播
时，除了可自由选择超高清1日8日' 超清72日等画面
清晰度化外，用户还可化自行选择想看的画面。

全景拍摄可自由切换画面

由于该网站36日度全景拍摄，用户若不想看导
播切换的画面，可化选择任意如正面'侧面'近
景、特写等视角欣貴歌手的演出。

传统电视直播的画面均由导播全权货责，乐视
的玩法窗然是让用户掌握最大的自由选择权，想看
什么就看什么。"付钱就是上帝"之感油然而生。

张臭：直播效果接近现场

乐视音乐高级营运总监张臭通过微信的方式接
曼星洲日报的巧问指出，化往的直播行业，可能大
家理解就是花钱买了版权，把现场的大屛幕画面简

单处理下，让网络用户能看见就可化了，而并不会
把财力物力用在提升画质' 导播手法' 音质等摇
体验。

"近日年来，整个行业标准是有质的飞跃的，
从电影级的拍摄和实时调色，到录音室级的现扁混
缩，再到首次在网络直播中采用卫星，我们一直在
努力推动国内直播技术的发展，让直播的效果接近
艺人实际现扁演唱的能力和质感。"

送无疑是一扁革命，也是对传统媒体的宣战。

李欣：避免出状况提前与导演组淘通

直播和现扇演出一样，是无法复刻的一次性的
艺术，可是往往最易状况百出。

乐视音乐直播营运总监李欣提到，虽然理论上
已经不存在特别的难度，但会有一些不确定因素，
送是任柯时候都无法避免的。

摄像机最怕激光

"内容方面，我们会提前和导演姐沟通，大
家尽量相互关照。比如说，摄傲机在现扁最怕是激
光，它会摧毁镜头，所化需要提前沟通好，知道激
光的线路，避让。"

无论是时光'舞美，甚至是音乐家表演本身，
当引入新技术时很常会发生冲突，比如说全景技
术（VR)，会完全推翻已有的2D直播拍摄及舞台
交互流程，也需要提前与各方沟通和模报，选一个
大家都满意的结果，然后在送个基础上再去尝试改
进。

最担化气候声音输送问题

令张臭担||尤的2个巧节，首先是气候，比如突
来的雷丽，是信号传输的"天玻"。

"比如晴天我们选择KU波段的卫星传输，但
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是遇到雷雨，必须使用C波段的，化确保信号的稳
定，一旦卫星信号出现问题，更换到网络信号后，
画质还是会受到一定的影响。"

再来是，贡音输出设备和传输设备之间的参数
匹配问题如电流贡'抖动等，即使是很细微，也会
对耳朵敏感的用户带来很大的困扰。

由于每扁的贡音团队、设备并不一定是统一
的，所化他们会留出足够多的试音时间，通过人肉
测试化做调整，也准备充分的案例分析和备案，化
及时解决演出中忽然出现的问题。

"但只要出现一次，送扁直播就是不完美的，
所化重要的项目，我们会单独配置贡音团队和混音
车。"

成为会员或付费点播付费模式分而种

每扁付费收看演唱会直播的价格，介于在人民
币18至加元之间，张臭解释，除了研究艺人的基础
数据化及演出的制作水准差异，他们还很重视现扁
的。稀有度"。

"如果最近几年，很少能看到该艺人的现扁演
出化及Live视频，或是生日会、新歌首帽等特殊定
制节目，直播口票的价值就会向上浮动。"

逾千万人在线收看金曲奖

而目前乐视音乐直播的演唱会超过3日日扁，其
中单扁在线人数最多是第27届金曲奖，收看人数逾
1日日日万。

该网站的付费模式有两种，一种是成为会员免
费看，另一种是单独付费点播。

乐视音乐主办的李宇春"野蛮生长巡演"化及
完亦化的"超级生日会"，分别为上述两种付费模
式苗来数十万新増付费用户，对他们来说可谓是一
举多得。

从艺人角度出发，直播演唱会最大的好处莫过
于无需再担||尤受到扁馆位置多真限制的问题，但是
否因过于便利、成本更化而影响票房？

李欣：直播可触达百万用户

李欣则不送么认为，他说实际上送是对现扁
演出的补充体验，是一个増值服务，可化亲临音乐
现扁的观众是有限的，一般化万级为单位，而通过
直播，可化触达百万甚至干万的用户，而且福射全
球，不会局限在一个国家、城市，更适合真正有现

场实力的音乐人。
张臭补充，现扁演出更多带有社交' 体验升

级的属性，有独特的不可替代性，通过直播体验音
乐人化质现扁演出的用户，会有更大的动力去到现
扁。

"对有实力的音乐人，票房是利远大于弊的，
送从乐视音乐之前主办的李宇春巡演里，就可化获
得足够数据支撑。"

林彩丽：削造更多就业机会

拉畳大学创意产业学院传播系主任林彩丽助理
教授认同大数据可为艺人服务，基于"享受"的本
质性不同，演唱会直播不但不会影响票房，同时还
能创造更多就业机会，送一点亦获得李欣证实。

每扁演唱会的直播团队都非常庞大，人数多真
需视项目规模而定，比如说2日14年在北京鸟巢迂峰
演唱会，光第一个环节，前端信号制作姐的工作人
员就接近2日日人，其他扁次从几人到几十人不等。

至于成本方面，他说，基本上他们把直播分为
几类，最简单是接已经做好的信号流，成本可化控
制到很化。

而独立制作和播出，将根据不同的项目级别'
特点不同的制作标准，化电影级' 电视级和普通级
来定位。

"普通级一般就是对方货责信号制作；电影级
的，一扁直播的成本大约人民币几+万到逾百万不
等，电视级十几万到几+万不等。"

收看网络直播网速最关键

腾巧为王菲在上海举办的《幻乐一扁》演唱会
进行的VR直播，平台上逾21日日万人收看，虽然数
字非常漂亮，但因VR直播效果不佳引起巧击声浪，
更有中国媒体狠批："不如看免费版。"

现场参与感直播无法取代

另外，网速是收看网络直播的最关键因素，
新紀元资深讲师庄正伟指出，我国如今平均网速
约8.9兆/砂，全球排名中位列62，换句话说，若
要在丫ouTube观看直播，送样的网速最多仅能支持
72日P的清晰度，一旦选1日8日P，会发现画面开始不
流畅。

因此，且细论技术和网速能否满足收看直播的
条件，演唱会被誉为是有"温度"的群体活动，现



场的参与感和直接交流感仍是直播无法取代的。
演唱会直播能弥补缺席的遗憾，而不能如临扁

般制造共同记忆的美好。
囊康永曾写道："将来如果有你喜欢的歌手，

你要想办法去听他们的现扁演唱会，去跟其他和你
-祥喜欢他的人在一起。你不知道那个歌手会有名
多久，你也不知道他愿意活多久。你只能膛他还在
的时候，让他变成你回I忆的一部分。"

现扁可能有瑕疵，可能会落丽纷纷，可是万人
的手臂森林中有你，感动落泪的时刻有你，一起淋
丽的人有你，见证偶傲成长的人有你，送些点滴终
将成为人生的印记之一。



优胜奖/网链改变娱乐生态系列

网鸿•改变娱乐生态（第三篇）
网络大电影的诞生看影视剧习惯改网剧网大广受青睐

进入大数据时代，每个人家里可化化有电视，不去电影房，但是不能没有手机或电脑等上网
设备，甚至有许多人已养成上网到视频网站看影视剧的习惯。

网剧和网络大电影(简称网大)运远而生。由视频网站拍摄而成的剧化及电影，由于是ly•网
络作为平台播出，因此被称为网剧和网大。

观众不托可在网络视频平备自由选择所好，还有的具备弹幕功能，在看视频的同时能即时与
在线观么交流。

另外，受众只需有一台电脑或一部手机，装有
指定的应用程式就能随时随地收看，而无需额外购
置电视或开车前往电影院，其便利I性广受年哲一代
的青睐。

如丽后春算般冒出的视频网站，让影视剧的
播出平台有了除电影院'电视台化外的第兰选择，
然而，越来越多视频网站不甘只做买版权的播出平
台，不恒开发了应用程式，还陆续着手拍连续剧和
电影。

家喻户晓的网飞（Netflix)的网络串流平台，
并推出自制原创的影视剧如《纸牌屋》、《王冠》
大获好评，原创电影《埃及广扁》更曾获奥斯卡金
傲奖提名，制作水平可见不比传统平台来得化。

中国爱奇艺表现最亮眼

而在亚洲，化中国爱奇艺的表现最为亮眼，截
至2日16年6月，其会员人数超过2日日日万，免费模式
下的日流量为2.日亿人。

根据骨朵数据窗示，爱奇艺化131部网剧及
31 2亿播放量独占中国视频网站的薑头，腾巧视频
化62部网剧及逾2日日亿播放量位居第二，其余兰分
之一的市扁则由化酷'乐视视频'搜狐视频等瓜
分。

曾登陆我国賣宇(Astro)电视台的《老九口》
便是出自爱奇艺的网剧。

《老九口》播放量超过120亿

爱奇艺通过电邮回复星洲日报时指出，该平
台点击量最高的网剧便是送部由陆伟置'赵丽颖化
及张艺兴主演的《老九n)>，目前其播放量已超过
12日亿，也是全网最早破100亿播放量的网剧。

该平台倡导网剧生产制作的"对标美剧（化美
剧作为标准的连续剧）"，即"幸播+周播"的播
出形式、缩短单集时长、提高单集制作成本'回归
好故事本质。

"中国的传统电视剧是配合电视台播出的商
业模式（即依靠广告收益）和播出模式（即线性'
约会式播出），剧集长、节奏慢、观众群体年龄偏
大。"

-名业内人±告诉记者，送也可化说明为柯一
些中国电视剧动辄6日至7日集，甚至注水成分大，若
集数不足破有可能无法从广告赚回成本。

而网剧则没有送层困扰，因为基本是化会员付
费和点播为主，观众的选择余地相对大。

大马tonton制作10部网剧

我国如今处于起步的情况，化首要媒体旗下
的ton怕n为例，他们目前已制作1日部网络剧，有超
过73日万名注册用户，每周平均新増1万日日日日至2万
名新会员。

tonton总经理罗本巧指出，由于还处于试水温
阶段，tonton的网剧多数化1日至1日分钟的短剧为
主，化测试哪种题材更受观众欢迎。

"目前来说，灵异惊悚和生活化的作品比较得
到大家化同，尤其和艺人合作的作品，如拿督斯里
维达的影A，就引起很大的回响成为话题。"

他认为，比起传统的电视模式，无论是内容'
宣传策略'播出方式等，网络平台来得更有弹性。

他举例，{(Seekers))是ntv7播出的一个恐怖真
人秀，节目中安排艺人或自愿者在一个闹鬼的地方
探险’但因为电视尺度问题，太刺激的画面必须删
减。

随后tonton将之改编，更名为《Seekers



Und抒ground》，在网络平台播出完整版，呈现不一
样的视觉和惊吓效果成为该平台目前点击率最高的
节目。

爱奇艺：题材非致胜关键

而爱奇艺则表示，在中国电视和网络平台的尺
度是一致的，所化并不认为题材是网剧唯一的致胜
关键。

"网剧发展到现在，题材已不是唯一的红利或
者主要红串ij ,关键是审美。9口后' 口口后是看美居ij '
韩剧长大的，他们的视觉审美是被高度提高的，因
此审美取向与判断的提高'加上制作的提升，是未
来爱奇艺要去追求的目标。"

他们在选择项目会重点考虑剧本，然后是团
队、演员和预算，至于题材类型则针对年哲网络用
户的喜好。

"我们的诉求是青春'阳光'正能量，化此为
中再看题材分布。市扁上现有题材，我们可能也
会做，但是可能在全年的比例里就占5%。"

"青春剧可能会占25%甚至更多；还有一些类
型化的题材，比如傲推理探案，推理悬疑可能占到
1日％到1日％ ;然后在古装、青春、爱情等类型的基
础上做一些创新。"

网剧可随时随地观看

网剧的播出方式更多的是周播，与传统电视剧
的日播形成最大的区分，化前只要错过电视剧的定
时播出，只能等重播或从其他渠道收看，可是如今
的网剧却是随时随地都能观看。

爱奇艺认为，网络正在重塑当今用户的行为习
惯，是缘于现代人的生活节奏越来越快，信息接收
也更为高频高密，越来越难把注意力固定在6日集化
上，甚至多达弧集的连续剧。更短'品质更高、惰
节更为紧凑的剧集更容易被接受。

"化12集为一个幸的标准、每集的时长4己分
钟，会同时摆脱电视‘日播’形态的束键，升级进
入自由度更高的调播’模式。"

此方式对于从业者而言有两个好处：-是容易
形成连锁品牌效应，吸引新会员的成本化，降化风
歷，扩大收益；二是一幸就播完的剧并不存在太大
的品牌效应和开发空间，幸播剧更具备时间空间来
开发各方面的产业链。

如柯开发产业链？比如广受瞩目的《老九
口》，爱奇艺就从网剧延伸到《老九口》累列的网

大《二月花开》、《虎骨梅花》等番外，甚至开发
系列游戏。

反观我国仍处于如柯应对"怎么保持观众兴
趣"的挑战。

罗本证提到，在线收看节目的观众，都想一次
性的"全套观貴"，亦不喜欢在规定的时间才能看
到那一集的节目，送是因为大家都希望"马上"和
"-次性"的观看送些节目。

"当观众能一次性的看完全套节目，如果没
有新的节目，所谓的兴趣就会降化。送也就是为
什么tonton每周都有超过2日日小时的新节目在更
新。"

网大给新导演露头角机会

拍摄一部电影的成本动辄百万'干万甚至上
亿，加上大屏幕数量有限，每年均有不少电影慘压
箱底不见天日，但网大的平台为他们提供一个窗口
透气露脸，甚至还成为名不见经传的新导演親露头
角的机会。

爱奇艺于2日14年提出网大的概念和标准，
2日16年全年上线网大178日部，头部网大分账票房
已达到16日日万人民币，相等于院线的6日日日万人民
币票房，该平台高级副总裁杨向华曾在爱奇艺论坛
表示，预计2日17年可能会达到3日日日万人民币（等
于院线1亿人民币的票房），其收益非常惊人。

爱奇艺透露，网大的制作费用与院线一线大A
还有一定差距，但制作水平上很多头部网大已经可
与院线水平看齐，而最受欢迎的题材中化动作'喜
剧'爱情占较高。

相比传统电影院，网大在排A方面有更大的空
间，每年可化承载更多的产量，再来相对有更自由
的创作空间，可尝试更多题材，也有更多与观众互
动的方式。

当然，网大也有机会反攻电视或大屏幕等传统
媒体。

ton怕n就与大马网红JinnyBoyTV合作推出一部
原创电影《By MY Side))于9月16日全马某院线上
映。

"原本的计划是在tonton播映送部作品，但是
我们成巧将百带进戏院上映，接下来亦可能安排在
其中一家电视台播出，送算是网大的另一个里程
碑。"



传统媒体可并存满足需求

网络视频平台为受众提供弹性化的观看时间化
及最大化的自由选择权，新紀元资深讲师庄正伟指
出，若传统媒体不根据时代趋势转型或改善，将可
能面临淘汰，那电影院和电视是否也会面临大浪淘
沙的局面？

对此，爱奇艺和罗本证却不送么认为。
爱奇艺表明，视频平台和电视台'电影院并非

竞争关系，只是渠道不同，网络改变的只是人们生
活观影习惯，而不是每个具体的影视播放平台。

"影视行业能容下所有的设备'平台'终端，
通过不同渠道对不同人群提供播放。就傲电商与实
体店的关系一祥，即使当下电商如此发达，也不能
通吃所有用户，必须同时存在，才能满足广大人群
的需求。"

而网大和院线电影其实针对的是不同的用户时
间，院线更多的是一种线下社交的方式，网大则是
对用户在家'在路上'在一切碎只时间中的一种选
择，因此并不会挤压电影院的生存空间。

"两种需要都会存在，不是非此即彼的关
系。"

罗本证则化音乐为例说明，当串流音乐服务诞
生后，很多人认为电台的收听率会下降，但送并没
有发生。送是因为电台还是拥有属于自己的独特性
和现扁直播的即时体验，人们还是需要送些"人为
因素"，只是为受众提供多一个选择。
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网络改变娱乐生态（第四篇）
CD的没落听歌方式更便捷串流音乐冲击喝片业

随着网络的兴起，收听音乐就成了一件干分方便快捷的事情。
无可否认，數码音乐已经开始取代实体专辑，每一个年代都有音乐煤介的转变，yX箭是黑

胶、磨来是卡带、CD，而现在和未来则是數位音乐，只要一机在手、戴上耳机，就能随时随地享
受脖听的乐趣，音乐变得可携带，走到任竹地方都能播放专属于自己的背景音乐。

串流音乐的发展可谓"百花齐放"，今天想要使用串流音乐服务，随手都有几个选择：源自
其国的Spotify、Apple Music、台湾的KKBOX、香港的MOOV、腾讯旗下的JOOX等，市场竞争愈
见厉害。

」00X于2015年6月份正式进军大马市场，
在今年6月份刚满2周年。」OOX马来西亚业务
发展总监陆側频表示，JOOX除了是一个音乐串
流APP外，也是一个让音乐人宣传和推广音乐的平
台；除了音乐编辑为你推荐好音乐之外，用户也可
化根据适合自己的音乐喜好，制定符合自己品味和
松障的歌单。

JOOX注入本地元裏

」oox最大的特色就是其浓厚的本地元素，从
界面中可看见JOOX特制的本地热播榜，由编辑团
队精屯^为大马乐迷设计的歌单，尤其大马多元种
族文化的关系，」oox的内容展示界面分兰大块：
中文精选' Hts Melayu (马来精选）' International
Music C国际精选）。除了主打本地音乐，JOOX为
满足不同乐迷的首乐品味及喜好，亦为用户提供丰
富的马、日、韩、国语及欧美歌曲选择。

多少人现在还会日常地把一张一张的实体专
辑放进播放器来听歌？你有多久没翻开过专辑歌词
本？现在说到要听一首歌，第一个动作不是去找专
辑，而是线上搜寻。

串流音乐的发展趋势直接冲击传统唱A市扁
的作业模式，化及大众的收听习惯。谈及串流音乐
对音乐产业的影响，陆倒频表示，音乐数码化也渐
渐养成了大众对"内容速食文化"，追求更多的
"传播性（viral)"、"快捷（fa幻）"、“易记
(catchy)" ' "有趣（funny)"的习惯，少了
。精细（fineness)" '。原创性（originality)"和
"音乐多元性（mtoc diversity)"。

她指出，串流音乐比购买CD更经巧实惠，每个
月只付14令吉90仙就可化收听大量歌曲、省下购买

影音光碟的钱、随/L^所欲选择爱听歌曲，不必受广
告干扰，即使不知道要听什么歌，也能经由推荐歌
单而发现许多新歌曲及歌手。在线专辑能够在最短
时间内通过不同的平台和格式，把歌曲内容传播得
更远更广，同时推升一首歌曲的受欢迎程度。

实体专辑仍值得珍藏

不过，陆個频并不完全寶同说音乐串流服务
会取代专辑，一张专辑的概念依然有其完整性和可
欣貴性。"当然手握CD翻阅歌词本看精美的专辑
写真，确实是另外一种鉴貴和享受，和通过线上收
听的感觉不一样，所化我说实体专辑就傲一个艺术
品，值得珍藏。"

陈例频：东南亚付费用户仍偏低

然而，在前景一^看好的情况下，究竟有多
少人愿意付费使用线上音乐串流服务呢？陆倒频表
示，东南亚用户对于音乐的付费意愿依然偏化，尽
管有缓慢上升的趋势，但对于使用合法正版授权音
乐的市扁教育工作还需继续加强，尊重知识产权的
送个责任不仅仅在于平台业者，也需要唱A公司和
公民教育的多方支持与努力。

她坦言，"目前，数码化转型并不仅限
于音乐行业，而是覆盖整个媒体的格局。"通
过JOOXUVE演唱会和直播节目致力为歌手和粉丝
提供一个音乐交流的空间，与唱A公司联办的独家
音乐会直播，更成为歌手宣传的新渠道。

陆倒频举例，大马环球音乐与」OOX联办，
去年韦礼安来马为第4张创作专辑((硬截}来马宣
传，首次举行网络现场直播弹唱会，让全球歌迷可
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透过JOOX收看零时差弹唱会。为本地歌手化及音
乐爱好者创造另一个展现平台，去年JOOX与Red
Box合作举办{(Sound Good音乐会》’让不同风格
的本地歌手有机会举办专扁音乐会之余，也欢迎音
乐爱好者借此推广他们的作品。

对此，陈倒频说，串流平台提供更广大的触达
率，打破距离的隔阔不一定要到现扁，视野更佳，
呈现线上和线下连接但不一祥的音乐感官享受。

音乐没死林奕秀：只是听歌方式变了

大马环球音乐活动策划及新事业总监林奕秀在
数位串流音乐浪潮袭卷下，实体CD专辑早就乏人
问津，全球销售数字更是每况愈下，歌手见面会窗
然是推广歌手和唱A销售的重要活动之一，大多数
会掏腰包都是歌迷。CD实体专辑对于每个人的意
义是不同的，有人买实体专辑纯粹是为了收藏，甚
至有的都不舍得巧封，送类消费者可归结为"收藏
党"。对他们而言，比起音乐载体，实体具备的温
度和记I忆更有收藏价值。还有一类比较庞大的消费
群体，就是不管你是发布数字还是实体，只要是送
个歌手周边，我统统抢购一空，送类消费者通常化
粉丝居多，可旧结为"粉丝党"。

消费者分"收藏党""紛丝党"

唱A业开始步入冬天，走向淘汰边缘了吗？大
马环球音乐活动策划及新事业总监林奕秀否认说：
"我觉得唱A不会被淘汰，在国外如香港都正流行
收藏复古LP黑敗唱(Long円ay)，台湾也正兴起
发烧碟风潮，成为当地唱A业界的一道曙光。只不
过在马来西亚，仍是少数。"

她表示，发烧专辑由2日日日年开始在香港实体唱
A市场发展，直至今年发烧碟的比例已经达到市扁
的一半占有率，发展相当快。林奕秀认为："年哲
消费者有他们喜欢的网上或串流手机程式听歌，而
热爱音乐的发烧友，在音乐上的追求才成就发烧碟
成为主流市扁之一。"

香港歌手梁咏琪去年迎接出道2日周年发行迷
你专辑《BeSIDE Me)>，就化。卡带+播放机"模
式限量发行，引来歌迷珍藏，就连主打新歌都取名
为《B面第一首》，也呼应卡带独特的音乐播放特
性。

S.H.E出卡帯收怀旧网

刚迎接出道满16年的S.H.E，宣布把出道化来
的13张专辑化卡带方式复刻发行，还搭配一个客制
随身听，并化"小时带"形式让歌迷珍藏，由于S.
H.E的前3张专辑确实有卡带发行，送次特别全部
卡苗化，对自己与歌迷来说都别具意义。复古怀旧
风兴起，送个"过时"音乐玩意，又再次变回新宠
儿。不过此举做乎也引来其他唱A公司关注，认为
是下一波难化忽视的新商机。

虽然实体唱A行业的衰落已成为不争的事实，
而数位音乐将占领主要的音乐市扁，但唱A公司也
在寻找合适的转型模式，来顺应时代的变化。

林奕秀说："除了传统唱A市扁的行销，唱
公司也非常重视网络行销，比如在数码平台打

歌。"

网络销售衍生数位专辑

如今，大量音乐专辑借助网络进行销售，并衍
生出数位专辑，意指没有实体CD，通过授权网站下
载正版音乐的形式。

不少海内外歌手都化送种形式推销歌曲，一来
专辑成本高，相对的，数位专辑成本较化，却能达
到双倍的宣传效果。她举例，唱A公司也开始与串
流平台合作，串流音乐平台除了提供时下最热口的
歌曲外，还可提供用户庞大的音乐库，达到互惠互
利的效果。送类型的合作现象为音乐产业注入新的
活水，串流音乐平台的兴起不仅让唱_^公司能够生
存下去，还能继续成长亞壮。

值得一提的是，唱A宣传其实不局限于串流平
台，环球音乐也尝试和不同的品牌合作，化借力使
力的宣传方式来拓展市扁。

与电讯巧车公司合作

"我们曾和电诉公司合作，消费者购买电话卡
或下载电话转贡，就可化抽取歌手活动的入扁券。
我们也和汽车公司合作，提供他们车子里的歌曲库
等。"

她强调："音乐并没有死，只是大环境的因
素，改变了大家听音乐的方式。听音乐的方式变
了，但音乐的价值没变。"



网络改变娱乐生态（第五篇）
电视台的反击与网络电视并存无惧竞争电视台发展更全面

随着智能手机等智慧装置的快违普及，网络电视COver-The-Top，OTT)的出现，打开
新的视界"，与本地电视业市场争一杯囊。达会否将电视业推向没落？首要煤体旗下网络电
视tonton普经理罗本证斩化截诀地说："我不觉得电视平台会被取代，新婚起的饥了服务巧会辅助
传统电视更全面性的发展。"Astro首席营远员陈宝福也认同表示，外界常将"网络电视"和"电
视"分开对比，成为大家既定的刻板印象，但两者其寞是可ly•并存的。

为了迎合网络趋势，本地各大鬼費及收費电视台，都已全面进军OTT平台，如Astro的Astro
Go、首要煤体的tonton、马电讯的HyppTV，均可遗过家用网络或者流动數据，观看各个电视台的
直播及点播节目。

网络电视提升对版权认知

这2年来，Netflix ' iflix和VIU都陆续登陆本地市
场’其中，Netflix主打原创欧美影集' iflix主打本地
化内容' VIU主打韩剧，送些都给本地免费和付费
电视台带来了巨大竞争压力。陆宝福说："网络电
视能提升大众对版权的正确认知，对A幻ro而言反
而是件好事；而A幻ro的本±制作节目深受欢迎，
则是A幻ro的化势所在。"罗本证也认为，新响起
的on服务只会辅助传统电视更全面性的发展。

Astro自1996年开始推出市扁，至今整整2日
年，量括了各国的一些频道在自己的配套中，化求
达到多元化与不同族群客户的需求。在数码广告业
务方面，Astro在全球排行继谷歌、脸书、推虎之后
排名第4，在国内依然称覇电视龙头宝座。陆宝福
称，Astro并不满足于现有表现。未来的挑战是如柯
在大马数码网络方面，较同行业者有更强劲的増长
表现。

尽管外界认为，Netflix ' iflix ' VIU ' dimsum等
网络串流电视的响起，对大马电视业将带来一定的
冲击，但Astro和tonton并不认为会因此而流失观
众。陆宝福指出，如今，大马有72%的家庭用户使
用Asfro，送个比例正不断増长，相当于21日日万名
家庭成员及513万户家庭使用Astro服务，每天观貴
4小时电视，当中75%时间是观看本地制作的兰语
电视剧' 电影及节目，福建电视节目'最新马来电
影等。"与其比较点阅竞争人数，留守在电视的观
赏时间长才是最有力的数据。"

Astro顺应潮流做出调整

陆宝福表示，Astro从来都不认为观众转往网络
收看自选节目的习惯，和电视台的营业是冲突的。
反之，两者可化是相辅相成。而Astro日0化及On
Demand服务，则正是电视业者在顺应潮流所做出
的调整，将大众眼里的阻力变成自己的助力。他举
例，2日14年足球世界杯收视率的亮眼表现，很明
窗也是透过"Multi-screen"(个人化的观貴节目方
式），也就是观众在各平台'行动装置上相互影响
的助益。

首要媒体推出网络电视tonton
本地原削网剧成卖点

首要媒体继2日1日年8月推出网络电视平
台ton怕n化来，共制作1日部本地原创网络剧，化及
—部原创电影《By MY Side)〉。罗本证表示，在大
环境的因素冲击下，电视台必须转型求存，为观众
提供更容易'更便捷'更自由的使用服务。拥有4
家免费电视台的首要媒体推出"tonton.com"，与
其他on业者进行角力赛，吸引网络用户。其中，
tonton.com打造的马来西亚第1部中文网络剧《3日
不单身》、今年首度打造2部原创贺岁网剧《回家
狂想曲》和《灵巧一动》，反应不借。

罗本证举例，当串流音乐服务诞生后，很多
人认为电台的收听率会下降，但送并没有发生。送
是因为电台还是拥有属于自己的独特性和现扁直播
的即时体验，人们还是需要送些"人为因素"。
"有时我们宁愿被‘提供’多余的给自己做‘选
择’，在电视管道上，亦是同样的道理。"他表
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示，电视屛幕还是受到大家的关/L^，所化它还会继
续存在着。"根据全球化及我们的统计和分析，屏
幕越大，观众收看影A的时间就越长。随着电视盒
配套盛行化及暂能电视价格下降，下载tonton应用
程式，将视频投放到大屏幕观貴已能如愿化僧。为
了紧随网络时代的趋势，首要媒体推出torton为大
马观众开拓新的"视"野之余，也达到相辅相成的
效果，本地原创网剧可说是tonton目前主催的大化
势。首要媒体看准网络剧的化势是互动性' 时间和
内容选择性' 够快速及观看可操作。tonton从原先
的提供电视节目重播平台，到2日13年开始制作首部
马来网络剧{(Autumn Di Hatiku)〉，为大马电视圈开
创了新领域，其后开拓中文网络剧的市扁。

网络先播剧无损电视收视

另外，由首要媒体打造的全新中文电视剧也可
透过tonton平台化先观貴，但送也无损电视收视。
化ntv7今年最火红的本地中文电视剧《妈姐》为
例，该剧在电视台开播前，可化先在tonton抢先观
貴1集。根据AC Nielson调查结果，于8月1日日播出
的第1日集刷下了9.2点的高收视(约日日万华人观众
同步观貴），相等于全马有超过34%的华裔观众
同时扭开电视机一起收看当晚的《妈姐》，送也是
截至今年为止，本地电视剧录得最高收视紀录的集
数。

尤其中国选秀节目的盛行，八度空间
及tonton与《中国新歌贡》（前名为中国好贡音）
配合转播节目，tonton与中国同步直播，八度空
间则延迟转播，观众可透过2种不同的方式观看节
目，使得传统电视台与网络电视达到相辅相成的效
果，送也应验了罗本证对于"新响起的OTT服务只
会辅助传统电视更全面性的发展"的说法。

Astro与美亚马逊网络签协议
推动数码与业备转型

鉴于消费者的数码媒体消费増长，Astra与美
国亚马逊网络服务公司（Amazon Web Services，

AWS)签订一项协议，化推动Astro的数码和业务
转型。陆宝福指出，"Astro正采用云端和移动先行
(mobile-first)及分析驱动的方式来加速创新，为
所有年龄层的客户提供个性化新体验。加速达成我
们的目标，化更好地应对日益増长的数码生活方式
需求，送也是Astro的一个关键支柱。"他表示，
Astro的目标是在年底数码化现有的技术基础建设、

应用程式和流程至少75%。化期能为客户提供更好
的服务。

有线付费电视的数码化可化说是我国电视史上
的新里程巧，Astro体认到其市扁化势需要再加强，
化及需要改善缺口，目前正主催3大部分，化成为
客户的媒体品牌。

I .专注于把家庭用户的复盖率矿展至个人化

陆宝福指出，观众的内容收看趋势已迎来巨大
转变，Astro为迎合每位家中成员的内容需求，让人
人都享有各种专属娱乐空间，用户可透过家中连接
网络的个人录影机(PVR)或暂能手机' 平板或手
提电脑的Astro扫0享有On比mand服务。

他表示，"云端馈存空间改变了我们的经营
方式，也使On Demand的娱乐内容更为快捷丰富，
为不同平台的用户，提供更全面和卓越的娱乐享
受。"

II.通过自身的视频串流服备开拓东盟市场

为了扩展更大市扁契机，A幻ro与东盟当地电
信及媒体公司合作，推出东盟区域OTT视频串流服
务Tribe。目前，Tribe已经成巧进军新加坡' 泰国
南部' 印屁化及菲律宾。有别于传统的OTT服务，
Tnbe着重于为东盟当地用户量身定造的娱乐内容，
包括动漫、亚洲电影、韩剧、恐怖电影等等。陆
宝福说，在扩展东南亚市扁的计划之下，双方透
过Tribe服务，获得进军东盟市扁契机之余，还能给
当地用户带来更丰富的娱乐节目，是"双赢"的合
作。其中最火红的是Astro与新加坡合作打造的选秀
节目《The Voice决战好声》，供马来西亚和新加坡

III. Astro不仅是内容公司，电子商备是未来趋势

付费电视业务是Astro重要收入来源，然而，陆
宝福指出，Astro未来的増长机会，主要来自家庭购
物和数码化业务。"我们预计电子商务Go Shop业
务，在2日22财年的营业额比现今规模有高达7倍的
増长。"他表示，如今消费者已从到实体商店购物
转至虚报购物平台。"我们结合电视的影响力，产
品视听示巧和数码方案，在任柯时间及地点带来真
正吸引，方便和愉快的多屛幕购物体验。"
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缺乏有效法律制裁盗版问题才是威胁

对于来自Netflix、iflix等网络视频营运商的竞
争，陆宝福指出，非法串流服务和盗版商才是真正
对电视业带来最大的冲击和威胁影响，"盗版威胁
不断升级，送不再是马来西亚的现象，而是全球性
问题，所有合法的广播机构，包括OTT运营商和内
容发展商在内，都受到盗版的影响。"

盗版机顶盒（STB)的普及率越来越高，国内
许多用户使用盗版机顶盒接入付费电视服务，惟目
前仍缺乏有效的法律制裁或任巧措施禁止送些盗版
行为。在盗版行为越来越循猴下，电视业或多或少
会受到影响，不过，陆宝福认为盗版内容的质素比
较差，而且经常会出现节目中断的情况，因此，精
明的消费者不会流失。"我们继续与各政府部口，
监管机构和执法机构紧密合作，促进内容业的发
展，并积破打击盗版行为。"

罗本证也认同表示，"化个人立扁来说，我相
信如果能让消费者化一个合理的价格来观貴送些有
水准的节目，那就会磁少更多消费者去购买盗版或
浏览盗版视频网站。"
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册IJ !黃！禁！（第1篇）
谁是剪刀手？

迪壬尼真人化电影《美女与野善} (Beauty and the Beast)今年在马来西亚上映时，从原本
的挨3刀，到磨来上诉得直且一刀不剪。达样的大逆转，杀得所有人措手不及……电检局澄清非他
们临时改变立场，而是电影上诉委员会说了算。大马电检局与上诉委员会达两个单位，到底有柯不
同乏处？宿们各自扮演的角色和规限又如何区分？

大马电检局审核程序

我们很常在新闻上看到大马电检局C Lembaga
Penapis Filem, LPF)送几个字，跟送单位扯上关系
的，不外乎就是。剪" '。禁"' "XX不过关"话
如此类的关键词。事实上，化是在马来西亚公映或
出售的影A，当中包括DVD、图傲、海报等，都必
须经过电检局的审摇。

化电影为例，发行商或电影公司完成影A定剪
后即可送审。电检局相关人员完成审摇程序后，便
会在公函上清楚列明所有细节，包括送审结果'需
删剪或1■參改的国面时长' 内容' 理由，成及兌级级
别等。而送审后的结果大致分为3种："不作任巧
删改批准上映（Lulus目胖sih，LB)"、"需作出些
许删剪"（Lulus Dengan Pengubahan, LDP)或"禁
止上映"（Ti出k Lulus Untuk Tayangan, TUT)。

电影制商' 发行商' 导演' 编剧或公众人古
若不满电检局的决定，可化在3日天内向同祥隶属
內政部的电影上诉委员会（Jawatankuasa Rayuan
Filem,」KRF)反映。而该委员会有权维持' 更改或
推翻电检局的决定，不过他们所做出的决定将是最
终裁决。

上诉委员会监督与制衡

马来西亚电影上诉委员会是英国殖民时代遗
留下来的姐织，在电影审摇机制下扮演监督与制衡
(check and balance)的角色。上诉委员会的成员
由18位来自教育界、宗教局' 内政部' 国家电影发
展局CFINAS)和社会独立人击等姐成，中期由国
家元首委任，现改由内政部长货责。成员一般被委
任2年，亦可连任直到退休为止。

-旦上诉委员会秘书处收到上诉要求后，便
会在最快的时间召开会议，于一天内决定电影的命
运。若意见不合，即化一人一票方式投选，如果出

现平票的情况，由手握多一票的主席做出最后栽
决。

2000年被国家元首委任为上诉委员会成员，直
到2日16年底卸任的拿督完恒灿表示："上诉委员会
是根据电检局的电影指南手册Cgaris panduan)，
再加上1 8个人的暂慧来做决定。我们的决定完全是
独立'自主的。在形式上来讲，上诉委员会看上去
高过电检局，但其实不是，权限上是平衡的。"

虽说上诉委员会的决定不受任柯外来因素
干预，但在我国电影法令中也列明，经过LPF、
JKRF批准的电影，上映化后若引起社会的不满，内
政部长有权动用他的权利，禁掉或者取消上映该部
电影。

此外，若没有任柯单位提出诉求，上诉委员会
也不能主动要求重审，只能化"观貴"为由，要求
观看该部电影。观貴完毕后，不得任意更动或判断
电检局所作出的审摇结果。而搁置上映至今的大马
首部中文史实电影《新村1949》，正是上诉委员会
要求观貴的其中一部A子。

敏感内容禁映

一般来说，电检局主要依据国家安全及公共
安全、宗教、社会文化及秩序与道德来过滤影A，
不过因马来西亚化3大种族为主，种族和宗教（尤
其伊斯兰教/可兰经）课题自然成为拍电影的禁忌
之一。再者与大马政治相关的话题，举化影射、贬
化'批评政府'描绘贪污和滥权的敏感内容一律禁
映。

其他如含有情欲' LGBT (同性恋、双性恋、
变性人）'过分血醒和暴力元素的惰节，通常也难
逃喊卡的命运。更有意思的是，指南中提倡正面的
价值观，意即电影中任柯离经叛道的行为必须接受
应有的报应或处巧。换句话说，匪徒'杀人化、妓
魔鬼怪等，到最后都得绳之化法。
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吴恒灿坦言，大马在审核方面的严谨和敏感度
的确更高一些，不过电影所要传达的中/心思想更为
重要。他化2日11年的马来电影《KL日angster)〉为
例，该电影80%都是杀来杀去的残暴图面，不过结
局一定是坏人被警察抓走;马来鬼A也一样，哪怕
99%都是恶鬼作怪，但只要最后1 %有交代鬼被宗
教师的经文给收服即可。

"我们上诉委员会主要看total message。我们
批准过一部外国电影，内容大略是孩子的家庭乱
t八糟'把父亲給杀了，最后那个孩子到教堂1千
悔'家人又团圆了……拍电影一定有个故事的，那
些杀来杀去的都是情节嘛，只要坏人有不好的下场

西片尺度宽松

很多时候，观众进扁看电影，总会对某些删剪
镜头或情节感到不满，甚至认为莫名其妙'制度模
棱两可。最窗而易见的例子就是亲吻戏，有些电影
玩亲亲没事，有些电影一到亲吻画面，突然就7兆
针"了。

至于情色电影肯定难逃法网，不过西方电影
中，演员暴露的服装打扮仍是可化过关的，早前上
映的好葉巧电影《沙滩極救队》CBaywa忙h)正是
最好的例子。陡？问题到底出在哪里？是电检局看
漏了吗？

其实都不是，而是电检局在审摇引进■子和本
地h子时，本来就有区别的。先说海外电影，大马
导演李勇昌指出："近几年外国A很多接吻戏都可
化上，英文粗口 都可化出来了……因为他
们考量到那是外国人的文化。"

完恒灿也证实外国电影的审摇制度，相较之下
略为竞松的说法。"‘Fxxk’送个字眼，有时候我
们也让百用的，因为有些外国电影的‘Fxxk’ ，在
当下那个扁合是‘去你的’的意思。送个字在指南
中是被禁用的，但不是一看到送个字就删掉，所有
电检局成员都知道，是要看整个大环境的。"

处、大腿、臀部、內衣形状的贴身衣物也被禁，唯
印度妇女的纱丽装除外。

举几个例子，今年3月上映的本地电影《令伯
特烦恼》，男主角方伟杰嘴对嘴强吻女生的画面不
过关，导演郑建国当时曾透露："被剪的原因是，
电检局认为不是出自女方的意愿……"大马歌手兼
导演阿牛（陆庆祥）执导的电影《金童玉女》，上
映前也被勒令删剪两幕吻戏的砂数。

李勇昌的灵异惊悚电影《守夜》，被删剪的
同样也是接吻戏，"电检局觉得那段1日砂的吻戏
太长了’我们华人可化接吻，但可不可化剪到剩已
砂？"而他另一部青春励志A《小电影》，某扁约
3砂的男生亲女生的戏，则安全过关。

化上种种，足见中文电影确实有"伸缩性"可
言。李勇昌分析道："他们审摇电影的出发点，是
化种族会不会做送样的事情，或者马来西亚人会不
会做送件事情为标准。"打个比喻，马来人的文化
是不能公然接吻，或者两个没关系的马来男女不能
-起出现在房间或坐在床上，但站在华人的角度和
文化，送些举止尚在接受巧围，因此本地中文电影
出现这些画面，电检局通常都会让E过关。

种族文化差异

大马电检局贴又周详的考量可不仅于此，
他们的审摇标准还分成马来人和非马来人只子。该
局于2日15年6月下达的多项新指7K中清楚阐明，本
地影只出现异性与同性间的亲密'激情动作都会被
删剪，但中文和其他语言的则可保留亲吻脸颊'额
头、牵手、拥抱的画面。而女性身穿己显乳房、私
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删！黃！禁！(第2篇)
"刀"下留情

过去马来西亚中文影片被禁的例子并不算多，蔡明亮的《黑眼團》原被指丑化大马，上诉忘
成功解禁：化马共为稱材的纪录片《不即不离》和电影《新村1949》上映无期：嘲讯国家安全
课题的《搔加拉杀手》（Banglasia)、从‘任侵儿壹为故事的短片《面包女孩》都在禁映若单。其
寞，有些看似挑战义度的镜头，只要拿捏得宜，还是可k义过审的……福建话电影《海靖新路》中某
场礼伦戏，恰恰就是安全过关的最佳例子！

避重就轻逃过法眼

大马导演苏忠兴在国家电影发展局（FINAS)
的辅助下，化自己的家庭故事为背景，自编自导电
影《海璋新路》。送部被喻为导演的半自传电影，
除了家庭成员从原本的3个哥哥' 2个姐姐和他，改
为电影中的1个哥哥' 1个姐姐和他外，其他亲身经
历如：哥哥患有精神病'姑姑当披女'儿子性侵母
亲等，全都变成电影情节。

最令人震撼的，莫过于儿子侵化母亲的镜头，
竟然"活生生"在大马电影院上演了 ！送扁乱伦戏
虽化偷窥'远镜头方式处理，但动作和意图明窗，
而百竟然可化"逃"过大马电检局的法眼……不免
让人好奇，是怎样办到的？

《海墙新路}制作人郑雄城透露，电影还没开
拍前，单看剧本就已里有数会被列为"18禁’。
而送扁儿子与妈妈的乱伦戏，要如柯在不備情又没
触碰到电检局的底线下呈现出来呢？送审过关的结
果证明，戏中戏是可行的！

说回电影故事，百描述的是Sunny小时候目
睹一扁垂梦，令他对母亲和哥哥产生莫大怨忍。
长大后当上导演的他决定回検城，把自己家里的
故事拍出来。在电影制作过程中，Sunny被迫重新
面对童年时光，也从中学会面对和释放过去的惜
怒和伤痛。而电影背景设定在2个不同的年代，一
是Sunny处于的现代，另一个则是发生在1 97日年代
的童年。

郑雄城说道："我们为什么会在那么巧妙的
位置放送扁戏？主要是如果活生生拍一扁孩子强
奸妈妈的戏，百肯定是会被剪掉的。可是我们并
没有特别放大百，送扁戏一演完的时候，（戏中
导演Sunny)就喊c山了、东西（搭景背板）就巧
了，所化送是不真实的，在里面所发生的都是在演
戏。"

他强调："作为创作人，我并不是挑战尺度，
也不是妥协，主要是取巧'避重就哲带出我要讲的
课题。很多东西可化很巧妙的避开的，所化你在拍
送个题材的时候，你必须去思考，拍出来的结果会
怎样……"

易名重新出发

电影一旦被大马电检局禁止播出，得如柯突
破那道封锁线呢？一，线上上映，但投资成本怎么
办？二，寻求海外上映的管道，不过熟悉海外市扁
的mm2全亚影视娱乐北亚区总经理王佩搁却打脸
道："我们都知道，即使不是触及敏感神经的本地
电影，要往外推都已经送么难了，在送种层面上还
要往外推……你说百完全没希望吗？要看情况。"

在商业考量的前提下，还有另一个方式或许就
是：易名！坦称大马首部最挑战本地尺度的中文电
影《瓦擇咖哩》，2日1日年拍完后，因内容涉及血
胆、变态、杀人、同性恋等争议性题材被禁。导演
李添兴亲自修改后，仍然不过审，3年后化全新名
字《恨之入味》在付费电视台播出。

事实上，《恨之入味》并非首部"改头换面"
的电影。2日12年由李国煌、朱咪咪等主演的新加坡
恐怖电影《撞鬼》（Tw向ed)，因被指隐含用人肉
煮肉骨茶的巧息，删剪后再上诉还是难逃被禁的命
运。制商索性重剪，但因{(Twisted))在电检局的
纪录为禁A，因而重新包装，将电影英文名字改为
{(Twisted Love)) >如愿在马来西亚戏院上映。

除了易名外，另一种就是増删对白，送其实跟
修改内容大致无异，而送样的事件，就发生在已故
马来巨星比南利CP. Ramlee)的电影。大马某电视
台计划播出该电影，但却在过审时遇上难题，理由
是："比南利是穆斯林，怎么能够相信一个基督教
徒的天使，这是违反宗教的。"



比南利饰演苏丹的电影，在五六十年代上演时
相安无事，但它竟在30年后被禁，着实让人哭笑
不得。最后提出的解决方案是，在电影中加上一句
话："送位苏丹在还没信奉穆斯林之前……"问题
自然迎刃而解。

马共题材无法过关

马来亚共产党（马共）一直是马来西亚的禁
忌话题，近1日年来，就有3部马共题材的影A被
禁，当中包括独立电影导演阿米尔莫哈末（Amir
Muhammad )两部紀录《最后一个共产黃人)〉
C Lelaki Komunis Terakhir)和《村民，你好吗？》
(Apa Khabar Orang Kampung)，化及华人导演廖
克发执导的紀录A《不即不离》。

《最后一个共产黃人}化音乐紀录A的方式记
载前马共总书记陆平的前半生，也巧问一些前共产
党员;《村民，你好吗？》则采化居住在泰国南部
的马来裔马共党员。前者虽一刀不剪通过审查，但
却在上映前1日天被国安部化"保障公众的利益"
拦下；后者则跟《不即不离》一样，化"历史不正
确"为由被电检局驳回。

除了上述电影，另一部耗资3日日万令吉制
作，化"集中营"为时代背景的中文电影《新村
1949》，2日12年9月送审时被鉴定无需删剪，
化P13 "辅导级"获批，并安排在2日13年8月22日
上映。不过，百却在上映1个月前出现争议，内政
部长宣布展延，让电检局二度审查后再作决定，但
电影去向至今仍是个谜。

丑化国情难逃禁居

新加坡导演梁志强2日日3年的电影《跑吧孩
子》，因提及新加坡脱离大马'马新水供问题等，
被指隐含政治和历史元素遭禁。大马导演囊明亮
2日日6年回流大马拍摄化外劳为题材的电影《黑眼
圈》，被电检局化反映马来西亚的丑陋面'鼓吹同
性恋等8宗罪禁映。

当年有份参与会议的上诉委员会前成员拿督完
恒灿透露，《黑眼圈》是其中一部争论最激烈的电
影。他重述当年的讨论过程，尤其对电检局提出的
"丑化马来西亚"观点表示不认同。他在会上

反驳："送部电影的题材是拍下层人民的生活，当
然是在比较航脏'污浊的环境，所化说百破坏马来
西亚的形象是不存在的，因为送是电影。"

再来就是"烟羅情况严重，达到空气污染指数

650点：人民都被迫戴上面罩，甚至谈情说爱也戴
面罩"送条罪，当时完恒灿也帮腔指拍摄期间遇上
印屁森林大火，烟顯弥漫需戴口罩是事实，因而此
罪同样不成立。

至于两个男人的感情被认为有同性恋之嫌，完
恒灿理性指出："送就看你怎祥去评估。"而上诉
委员会的另一焦点，其实是放在电影名字。"《黑
眼圈》跟剧情是不相干的，他的‘黑眼圈’可能是
意有所指，可能是指安华被打……-不过，或跟同
志元素的观点雷同，因此上诉委员会成员经过投票
后，决定让官上映，但电影仍需拨日刀，剪掉裸露
屁股等共3分钟的画面。

另一部由郑雄城监制，大马导演林丽捐执导的
短A《面包女孩》，也因触及马来西亚性侵课题，
被电检局给挡了下来。郑雄城直言："儿童性侵事
件在马来西亚是很严重的，性侵化者无处不在，我
们只是在传达一个意识，教育孩子去提防' 小送
些人。"目前他已考虑上诉，成功与否暂时未知。
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册IJ !黃！禁！（第3篇）
各"制"为政

港台电检制度远比他国宽松许多，相较乏下，中国的电检制度，几手跟拥有多元种族、宗教
的马来西亚一样严格：反倒是邻国新加故，除了推出6个等级的电影分级制，也采取了 "票性賠
管"(Light Touch)的方式，显得审查义度和空间看似更大一些。

自我审查制

马来西亚与新加坡同是多元种族的国家，但因
种族'信奉宗教等的比例差异，无论政策' 国情还
是文化终究有些不一样。尤其新加坡媒体发展管理
局（Media Development Authority, MDA)强调"共
同管制"，进而化"柔性监管"为宗旨，鼓励业者
自律'自定内部标准。

新加坡广播电视基本已根据分级原则，建立自
我管理和约束的机制；电影业者同样也享有送样的
自由。马来西亚中文影视协会副会长郑雄城表示：
"新加坡已经开始执行自我审查制度，政府把决定

权交给你，由你来鉴定电影的级别，一旦有投诉就
会受巧。"

虽说当地政府为电影业者提供方便，但自我审
查制并不广泛被使用，电影节期间上映的部分艺术
打除外。mm2全亚影视娱乐北亚区总经理王佩搁列
出原因，坦言："为了 ‘安全’起见，我们都会走
‘正常’的路线，尽量有时间让官员审查，给出一

个官方的级别。目前来说也没有人滥用，因为你会
担，除非送部电影赶着上映，不然你不会敢要做
送件事情。"

自我审查制或可促进整个电影生态和发展，
不过郑雄城认为马来西亚还没准备好接受送样的机
制，主因是："人民还没成长，整个意识形态还没
有被提高。傲新闻从业员一般有个道德观，知道什
么东西应该拍或写，如果要写，要怎么避开那条神
经线？作为一个电影创作人，我们也要具备更多判
断能力，对周遭的环境产生更高的敏感度。"

电影分级制

马来西亚电影分级制度自2日1日年4月化后分
成3种，分别为U级、P1 3级和18级；而新加坡
自2日日4年开始实施新分级制度，从原本的G级、
PG级、NCie级和R21级，增设多一个M18级。紧接

着在2011年，新加坡再推出PG13级，变成现今所
看到的6种级别。

电影分级制度细化，是新加坡与马来西亚最大
的不同。针对大马的分级制，王佩搁一针见血点出
其中的缺陷："U跟P13差别不大的……13岁化下
的小孩，会自己跑去电影院看电影吗？很少。18级
是18岁化下不可化看，即使有家长陪同也没用，所
歧P13和18之间突然就跳很大了。"

新加坡分级较为严格外，即使有些电影过审后
列为R21级，但百只限在市区内约中' 八家戏院上
映。此外，若影A内容敏感，当地电检单位会提供
选项，一是删剪降级；二是维持原判。"他不会告
诉你要怎样删剪，权利还是给回你，由你自己来想
要怎样修再过审。而马来西亚则会给你一个报告，
要你第几秒到第几砂剪掉……"

至于电影事业已进入達勃发展期的中国，则没
有实行电影分级制度，因而影A内容得老少咸宜方
可上映。为此，中国广电局总是与时并进，不定时
更新审摇条例，当中的规巧包括：不符合国情和社
会制度；有损国家形象；损害人民军队、警察、国
安'公安等；宣扬淫移'赌博'吸毒；這染暴力'
恐怖、教唆化罪；乱伦、同性恋、性侵化、婚外
恋'-夜情'未成年人早恋等，一律删剪或禁播。

分级制度重要与否，可谓见仁见暂。若根据化
下有争议性和敏感题材电影来看的话，无分级制的
中国对于影A内容的要求和严格程度，基本与有分
级制的马来西亚差别不大。

电影节尺度大不同

今年马来西亚首次举办国际电影节，希望借此
推动本地电影制作人走向世界，也为大马电影业开
拓更为广阔的国际空间。电影节开幕影A本属意大
马导演農克发的紀录A《不即不离》，却因牵扯到
马共课题，送审时被电检局列为禁。

德国电影《颠父人生》（Toni Erdmann)原是



放映片之一，也因电检局下令删黃长达13分钟的
裸露镜头，导演玛函阿德（Maren Ade)获悉后，
因不希望作品被剪得支离破碎，宁可放弃在大马上
映。另一放映A《白蚁》，导演虽可体谅大马国
情，同意删光裸露' 自慰和性爱画面，不过当时仍
出面呼巧相关单位放竞影展A子的审查尺度。

《第1届马来西亚国际电影节》策展人王礼
霖，6月参加上海国际电影节时，惊觉禁止同性恋
影A的中国，竟让首部化同志题材拿下奥斯卡最佳
影A的《月光男孩} (Moonlight)在电影节公映。
窗然的，才刚起步的大马电影节，替时还摆脱不了
尺度的桂賠。

王佩搁化新加坡为例，指新加坡电影节通常
会化观摩的角度和眼光来观貴他人的电影，加上在
那期间放映的电影，扁次和人数有限，实则影响不
大。"我们不能只看自己的东西，送样没有办法自
我増值，你一定要看国外在做什么事情。比如他们
裸体走来走去，我们该自觉送不是我们的文化，但
是我们跟他们一样生活在送个地球上，所化要能够
接受别人的文化。"

邓友光：参考国外级别

好葉巧电影在创作和题材上拥有更大的自由
度，因而大马电影发行商一般会化美国的分级作为
标准，来决定是否引进某部电影。扫SC Movies有限
公司总经理邓友光表示："美国分成扫级、PG级、
PG-13级、R级和NC-17级，一般我们会拿PG-13级
的电影，送样很多地方基本都过得了关。"

马来西亚电影上诉委员会前成员拿督完恒灿也
透露，上诉委员会重审某部电影时，也会收集该电
影在他国的上映资料和分级级别，化作为参考。他
举例，某新加坡电影曾因影射两国政治遭禁，后他
提出："送部电影讽刺新加坡比较多，新加坡多么
大方给百上，我们就因为讽刺马来西亚一点点就禁
掉，不是小气吗？"送才让该电影解除禁令。

李勇昌：中国广电局严格

今年舞着惊悚电影《怨灵2)> 进军中国大报幕
的大马导演李勇昌，在拍摄前先行摸透中国电影的

大马、中国、新加坡审查结果比一比
电影 敏感剧情 审查结果

《色’成》 梁朝伟及汤唯在全片中有3场大胆
床戏’两人同好在银幕上露毛、露
乳、露股，其中梁朝伟更因疑似露
出阴囊而引起轰动。

中：性镜头被删了近13分钟，一些激情戏、刺
杀血腥情节刑剪处理 1

马 18 '刑剪14分钟的性爱镜头
新 R21，一刀未剪

《断背山》 讲违在1963年到1983年间’发生
在其国西部两个男人乏间情爱与性
爱的复杂共票。

中 禁映
马 禁映
新 R21，一刀未剪。（注：允许上映是因为没

有鼓破同性恋的意图）

《诺亚方舟》 讲述上帝决'。从一场无尽豪雨，化
一切罪恶及人类从此淹没，唯有受
命于天的诺亚才可独善其身，有资
格带领家人和生灵万物逃过一场浩
劫’为人类、地球上不同物种挽留
最忌希望。

中 禁映
马 禁映（注：伊斯兰教禁止描绪先知的容貌）'
新 NC16

1

《踏血寻梅》公快版 根据2008年香港轰动一时援吏少
女遭肢解的王嘉梅命案为蓝本改编
而成。

中 删减部分血腥镜头
马 18，挨19刀、消3次音
新 R21

《其女与野普》 涉同性恋情节引发争议。 中 一刀未剪
1

马 PG13, 一刀未剪
新 PG，一刀未剪 '
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制作条规。在外头绕了一圈回国的他不讳言："我
觉得马来西亚是一个很开放的国家了，因为我们拍
电影，只需要呈交一份故事大纲，若没有牵涉到宗
教'批判性的题材，就可化拿到拍摄准证，一直到
电影完成后制，才交上去审查。"

相较之下，中国在程序上窗得襲杂许多。任
柯人要拍电影，首先要把剧本交给广电局备案，若
审摇时发现有问题，即会列出第几扁"错误"需要
修改，或者哪个字不能提。剧本获批后即可筹备开
拍，等到电影完成后再送审，过关后拿到龙标（电
影公映许可证）才可安排参展或上映事宜。

李勇昌指中国广电局的严格，还窗现在后制
和技术居面上。"如果送扁戏质量不隹，例如时光
不好要重拍'音乐太消破要改；演员口条不好也不
能，必须要讲标准的中文。"在电影题材方面，马
来西亚与中国差异最大的是，前者可化接受鬼怪电
影，后者则严禁宣扬灵魂附体'转世轮回'巫术做
法等封建迷信思想，唯妓怪题材除外。

"中国老觉得自己的国民知巧，跟他们教育
水平还不够高，人民没有办法选择和判断对与错，
所化必须要有强硬的政策来管制，希望电影教育大
家向善、给社会带来正能量。"李勇昌接着分析：
"中国是严父，马来西亚是慈母，送其实没有对

错，只是教育的方式和方针不一样而已。"

马来西亚电影分级：

U (普遍級) 适合任何年游的人壬观看。

PG13 (辅导级） 未满13岁须家长或賠护人陪同
才可观看

18 (限制级) 18岁ly•下禁止观看，含有与成
人主题，明确的场景，成熟的
内容’暴丈和色情场面。

美国电影分级：

G C大众级） 适宜所有年龄展观赏

PG (普通级） 建议儿童在家长悟伴下观看

PG-13 (辅导级） 13岁喊•下须家长陪同下观看

R (限制级) 17岁化下须家长或监护人悟同
观看

NC-17 杖•适合成人，17岁ly•下不得观看

新加坡电影分级：

G (普通级） 适宜所有年龄展观赏
PG (辅导级） 须家长或年龄较大的果友从旁

协助指导

PG13 13岁喊•下须家长陪同才可观
看，它可能包含了一些镜头，
不适合儿童

NC16 (青年级） 1日岁喊•下禁止禍买与入场

M18 (成熟级） 18岁喊•下禁止禍买与入场

R21 (限制级) 21岁ly•下禁止入场



删！黃！禁！（完结篇)
他们是道德判官？

电影是现实社会的缩影’与我们的生活是祭密相连的。电影创作本该自由且不受限’可当电
影碰上审核机制，一旦触碰官方的敏感神经，鬼不了面临删、剪、禁的情况。那些所谓的规范和标
准，真有存在的必要吗？审核的那把义，该由谁来定义？而电检局就等同于社会的道德判官吗？

匆挑战电检底线

每个国家的电检单位，会化各种条文'规则'
分级限制来审查国内外的影。马来西亚也有一本
电影指南手册Cgans panduan)，列明什么该拍'
什么不该拍、什么字眼不可化用等。电检局基本化
该指亩作为标准，电影业者认为被指南约束，观众
则自觉具备分析和判断能力……

马来西亚电影上诉委员会前成员拿督完恒灿，
16年来审查了数化百计的电影。他化同大马观众
的接受度和暂慧是很高的，但站在上诉委员会的立
扁，他认为："送个问题我们也讨论过，现在的网
络什么都可化看，我们也控制不到，但作为国家的
制度，我们还是有社会义务和底线的。"

他举例，过去有部涉及种族和宗教色彩的电影
被电检局喊禁，上诉后也维持原判。"那部马来电
影竟然踏在华人故墓上作法，在故墓上跳来跳去捉
鬼，而且整部戏差不多有一半是在华人故扁拍摄，
那对我们华人不尊敬嘛！"当时上诉委员会的华巫
印成员一致抗议，后查证下发现是几个年哲人投资
百万后的首部作品。

"就傲我咖才讲的，可能送样的事情在外国无
所谓，但是在马来西亚，我们的敏感度多一点。送
部电影若出街的话，会完蛋的。"谈到囊明亮《黑
眼圈》的裸露屁股情节，他也略感遗憾道："虽然
囊明亮作为一个艺术家，我们应该尊重他的艺术作
品，是不应该要剪，但我们还是有剪，因为在马来
西亚的确不适合让成人的屁股播出来……"

除了裸露，大马文化更是不鼓吹同性恋。至于
禁止公开接吻送项条例，原来马来演员'制A商也
投诉过。完恒灿补充说："他们认为我们的尺寸太
过严'太古老了，可是我们也是有底线……因为那
不是我们的风借，民情不一样。外国人的电影，他
接吻是他们的文化，所化我们没有剪，但马来西亚
人拍的电影，在指南也有提到是不行的，最多是亲
脸颊（指中文电影）。"

不过指亩归指南，规矩是死的，人是活的，因
此上诉委员会除了依据指南来做事外，也会舞着18
位成员的暂慧来审摇每部电影。当中免不了的是，
若相关单位出现人事变动，行事作风也会跟着改变
的情况。"我们也有感觉到，比如说电检局换了总
监后，有些会比较严，有些会比较松，执行上有时
候会有不一致的情形，但基本上我们有指亩手册，
所歧问题不大。"

沦为政治筹码

原定2日13年8月上映的大马首部中文史实电影
《新村1949》，化一对4日年后再重逢的恋人为主
轴，借此重现大马新村大搬迁的情况。电影在上映
1个月前，因出现争议被要求二度审查，4年过去，
百就送样"消失"了！

完恒灿直指当初会"出事"，全因预告A中
出现的马共帽子惹的祸。预告A中男主角苏科威勇
救A中爱人林家冰那幕，让人误化为电影在美化马
共，实则整部电影在描述一段爱情故事。"我是其
中一个有机会看完整部电影的人，我可化送么说，
《新村1949》从来没有被禁。电检局很开明，后来
是因为预告A出问题，造成的政治事件……-

大马导演李勇昌也透露："送部电影从一开始
的剧本' 电影审摇都可化过关，唯一考量的是，会
不会让有&人或极端分子拿出来炒作，从而变成政
治的筹码？据我所知，是百（指制A商）自己不要
再上送部电影……站在一个老板的角度，我为什么
要冒送个歷？"

电影上映前状况连连，到最后的决定权，原
来还是回到制商手上。mm2全亚影视娱乐北亚区
总经理王佩搁表示理解制A商的决定，"其实送个
行业的人都知道，但我不怪他们，因为送很看民情
的。你在那个时候(大选后)还上映送样的A子，
人家会觉得你備动……-

舆论的压力就像一把杀电影的刀，这中间没
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有所谓的对与错，或许正如电影人常挂在嘴边的：
"每部电影都有自己的命"，而幸运之神，碰巧与
《新村1949》擦身而过。

妙作课题惹祸

迪i屁真人版电影《美女与野兽》CBea山y
and the Beast)，亦是另一个饱受舆论压力的最佳
例子。该A导演公然揭露同志桥段剧情，引来反同
人±的反弹。俄罗斯国会议员提出禁映的建议；美
国阿拉己马帅I某戏院发贡明拒绝放映；香港家长抗
议反对；马来西亚则是从删剪部分情节'迪±屁宁
可退出大马市扁，到上诉成巧一刀不剪。

A中是否有同志情节，乃属个人观点。完恒灿
说道："为什么在马来西亚会造成问题呢？主要是
美国有些帅I也禁了，新加坡也有意见，所化不只是
我们，马来西亚算是比较民主了……他（指导演）
没有讲就没有事情。"

相比么下，今年初在马来西亚上映，由台湾导
演魏德圣执导的音乐爱情《日2Hz，I Love You))
却通过审查。A中设定张格容与李干娜为同性恋
人，同志元素相对的更加明窗，过关的主要原因
是，没有刻意被炒作。

李勇昌分析后自曝："有些题材偷偷的，不
要太张扬或太露骨的话，还是可化拍得到。我有试
过在《小电影》偷偷放陆立谦和辖谨枠那条线，百
其实有（同志）色彩在里面，我就试看是不是过得
到，它可化过啊！"

大马电检局在处理《美》A时，在外人眼中
或许有些小题大作，但相关部口无疑也上了一堂社
会课。王佩搁表示："《美女与野兽》过后，我觉
得有往好的方向去，至少电检局有听到一些民众的
亩。可是我们也没有办法确定，这个风气会一直

-样，因为今天来审查的送一群人都是代表，送十
几个人可能明天换另一批，每个人的价值观又不一
样。"

电影发行商GSC Movies有限公司总经理邓友光
也拋出送样一句话："今天行，不代表明天行；今
天不行，不代表明天不行。"就傲1 991年的《忍者
龟2》(Teenage Mutant Ninja Turtles)，当时因太
暴力' 没有正面价值被禁; 199日年讲述梦想成为牧
羊犬的小错的电影《宝贝小错哇》（南be)，同祥
过不了关，但近期统统?岩事了。

过往的经验告诉邓友光："标准一直都在，只
是跟着时势在走。就傲中国和韩国的政治有问题，
可能也会影响电影审查制度，我觉得每个国家都会
有送个问题的。"他化某交通网路公司司机涉嫌强
奸案例进一步说明，"如果现在有一部电影是关于
德±司机的，我告诉你，（送审）肯定出事的！做
送一行的，就看风怎样吹就怎祥做，所化不管是
买片、投资还是发行电影都好，我们是没得选择
的。"

在李勇昌的眼中，大马电检局的"敏感尺度"
属温和派。"马来西亚政府有个很好玩的地方是，
当有什么东西冒出来，百就去灭火，如果没有人起
火，是没有问题的，所化还是回归政府态度和民
情，是不是动不动有人跳出来讲话之类的。"总归
而言，那条底线，除了是电检单位时刻监督'把关
外，有部分或多或少来自于马来西亚民间的底线
吧？

天时地利人和

电影《黑眼圈》送审时，被指与"2007马来
西亚旅游年"的目标背道而驰歷些被禁；《新村
1949》因题材特殊，虽事前曾向电检局局长和官
员请教'审批剧本，不过最后仍论为大选后的牺牲
品。《新村1949》制作人郑雄城坦言："我发现时
机不对。马来西亚要讲天时地利人和的，意思是你
要在对的时间做对的事情。"



丹斯里郑金炎娱乐新闻报道奖
隹作奖/ 我是茄哩啡系列 林彩莲《中国报》

我是茄哩啡（系列1)
他们曾经也是……

"境什么我不能当主清！？"相信达是无數怀抱着明星梦的茹哩啡（临演），在‘。中问过自
己无数遍的问题。

临演，即是演戏的，却也称不上是职业演员，他们的身分在演艺圏内，处在灰色的地带。它
算是一输王作，但也称不上正职，在现实中，若要靠适份工作来维持收入，养得了自己也养不起身
边的人。

但为倚，还是有无數的临演宁虛把宝贵的青春和时间卖給片场，只为了那短短几分钟，甚至
几秒钟的出镜好间？

临演这行业是相当有趣的。
想一想你身边，有没有一位当临演的朋友？撇

开一小廣化临演为生的人不说，临演出现在我们周
遭的几率，真的少之又少。

虽说我们身边破少接触临演，但其实他们的
身影无所不在。怎么说？在电影和电视剧里，除了
剧情和主角，还有一群你不太留意的人，经常穿梭
在主角或配角背后。送些人的出镜时间有时不到一
砂，快到你认不清他们的样子，但他们又"举足哲
重"，因为电影和电视剧里，都需要送些临演来壮
大场面。

临演也称"跑龙套"，在香港则称"茄哩啡"
或1苗记’。"茄哩啡"原自英语"Carefree"，香
港人取其音，意指戏中无关重要的幅时演员。他们
通常扮演路人'古装戏里的干军万马'店员或办公
室职员等闲角。

除了用来形容演员外，网民亦引用其义而使用
到现实生活中。对与自己毫不相关' 自己不喜欢或
不认识的人物时，便有可能称之为茄喔啡。

临演变巨星

万丈高楼平地起，英雄不怕出身化。许多今日
的超级大牌，刚入演艺圈时也当过茄哩啡，在主角
身旁跑龙套。

周星驰脱变成巨星之前，曾做了长达8年的跑
龙套，从"星仔"到"星爷"的路不易走。34年
前，周星驰在电视剧《射雕英雄传》里饰演穿着一
身破烂衣'脸完全被涂黑，一拳就被打死的茄哩
啡，当时，他一句台巧都没有。

1988年，他终于遇到伯乐李修贤，在电影《露
震先锋》开始走红。从"星仔"到"星爷"的这条

路，一点都不易走。
除了周星驰，其实还有不少巨星也是跑龙套出

身。
拿过多次影帝的梁家辉，在香港理工大学毕业

后，和刘德华一起考入香港无线电视台第10期艺员
训练班。

在训练班期间，梁家辉因为勤奋跟刘德华是当
时露脸最多的两个龙套，其中最为人所知的一次是
与刘德华一起被选中，在电视剧《干王群英会》扮
演当时周润发的跟班。

目刖在中国爆红的赵邮颖，在圈内是出了名的
"博命"女演员，7年的龙套生活到如今的一线当
红演员，没上过科班的她付出的努力和精神比别人
还要多，化演技来说服观众：小人物也有出头天。
气势十足权倾天下的"半八子"孙傭，当年曾在
《惰深深雨蒙蒙}为赵薇伴舞呢1

大马也有从临演熬出头的艺人，如选美出身
的童冰玉。虽然跑龙套的时间舞化上几位那么长，
但不是科班出身的她舞着在A扁现学现卖'观察前
辈演技'把握每次的演出机会，才熬到今天送个位
子。

临演分等级

在不同的国家和地区，临演的等级标准和价钱
自然不一样，但其实也大同小异。

在大马，临演分成有对白或没对白、特约演员
及小配角。

在中国，由于人多规模大，分得比较仔细，从
最底阶级的群众演员'有台巧的大群众'特约群众
演员到有角色的大特约，能爬到大特约的位置，距
离职业演员就一步之遲。
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在香港，若是有知名度的特约演员，则俗称我
们较为熟悉的"绿叶演员"，较上年紀的为"甘草
演员"，两者的级别在行内比茄哩啡高得多。

台湾分得最仔细，甚至不同级别的临演有多少
句台词都写得清清楚楚，临演的价格也会列明。

临演求存记

在深入讨论"幅演"送一行前，首先要了解，
为什么他/她要当临演？

根据在行内有6年选角经验的选角导演黄拔盈
称，每位步入演艺圈当临演的动机都不同。有的人
为了近距离接触艺人明星'有人为了増加收入'有
的纯粹打发时间，对演戏一琶不通，当然，也有人
为了明星梦。

因此，当临演的包含了形形色色的社会阶层
人±，从己刹卖菓的安拙'安哥，到白领阶居的律
师、经理等，都有你意想不到的"真实角色"。

她说，当幅演其实没有什么特别标准，包括演
技技巧。反观临演是否具备相关角色所要求的特色
更为重要，也是选角导演的主要考量。例如，在某
剧需要启用大量的€丐角色，那么"干瘦型"的临
演就符合了有关条件。

不少从临演出身的艺人，如狄妃（Ruby) '童
冰玉和在中国北漂长达7年的齐請儿（Giselle)，都
化过来人的身分提醒要加入送一行的人，先确认自
己要加入送圈子的目的。

齐請儿化现实面点出首要考量。"首先你要确
认，你在送一行内是要求存，还是求成。如果纯粹
是为了生存，那不要进入送个行业，如果是求成，
就要牺牲很多你不能求存的东西。"她说，如果真
的热爱送一行是不会改行的，若只是要一时风光，
那其实你不太适合。

童冰玉说，一旦你站在临演送个位置，就要确
定自己是很喜欢演戏，不然只能当作玩票性质，甚
至在A扁从早待到晚，只为了那区区的1日日令吉，
真的没什么熬下去的理由。

演员分级对照表
大马临演

■特約演员（有清色、台词，一部剧出现在2到3
场戏份’例如如啡店内的店长）

•临演（有一两句合词’如如啡厅内的员工A)
■临演（没台词’俗称背景环墙人物’例如坐在
如啡厅内的客人、路人）

审每班12小时（包括待机），80至100令吉起
跳’加班另计

中国临演
■大特約（有清色、有台词，贯穿性人物如管
家、仆从、副官）

■特約群众演员（有清色、有台词、有表演要求）
■大群众(有一两句台词)
■群众演员（没清色、没台词’例如路人）

香港临演

.甘草演员（比较上年纪的配清。出道时已是主
清，随着岁月流逝或一些原因渐不受用’戏份
较少。）

■绿叶演员（有知若度的特約，戏输不多，但清
色鲜明，对白多，多數饰演主清身边的朋友、
兄弟姐妹）

■特約演员（和大马无异）
■临演/临记（和大马无异）

台湾临演

■基本特約（俗称特約基本演员，台词10句k义
上，要会演、肢体语言丰富、累积一定的演戏
经验，或经剧姐认可。多少有在恭光幕上经常
曝光的小如演员客串）

■大特（除了要有演技，台词也较多，通常是10
句内，讲台词的同时也需要更多肢体语言）

■中特（除了有镜头有台词外，也需要基本演技、
走位、鶴拓情墙、情绪……但台词不超过日句）

■小特（比较离级的临演，可能是特殊清色，可
能会有镜头，一两句台词）

■临演（和大马无异）

串每班8小好’ 800至1000合币起跳’加班另计
(根据2014年統计）

资料参考：知乎、香港网络大典、凉客邦-职场
甘苦



我是茄哩啡（系列2)
漫长等待只为几秒••

在大马当艺人已经板其不易’更何况是从零开始做起的茄哩啡。茄哩啡虽然是表演和片场新
手’但更能真实的看到’每日混在影视團内的那群社会人’最真实的原貌。

在马来西亚当演员已不容易，更何况由零开始
的茄哩啡（临时演员）。早期的马来西亚，不傲外
国有临时演员公司，而且网络不如现今发达，因此
有兴趣当临演的人，只能透过一些管道如亲友'相
熟的人或毛遂自荐当临演。

对要踏入娱乐圈的新手来说，从传资料'搭
口路'找机会再走到影视A扁送一段路上，尝过多
少人间苦暖'看过多少人的脸色？当踏入A扁的那
-刻，既不是职业演员，又不算工作人员的临演，
处在那个巧色角落，又有多少人会看得见他们的存
在？

在大马，或许临演不公的遭遇不太严重，但也
见识过不少"大小眼"的逵厉眼神' 听过不少冷嘲
热讽。选角导演黄拔盈感慨说，大马的临演人选不
多，但不乏在送领域里浮浮沉沉多年的人。不管他
们踏入演艺圈的目的为柯，但能够坚持送么久，足
化让她觉得敬佩。"临演要在h扁待一整天，你不
能随便走动'不能随便离开，有时等了一整天，就
只有那短短的几砂戏。"

大马演员狄妃（Ruby) '囊正雄（囊子）及
周丽琪都是临演或小角色出身。3人当初进入演艺
圈的目的都不同，有人为发A'有人为养家活口'
有人为演戏梦。到了今天，3人的星途际遇也不一
样。曾经‘‘浸泡"在A扁' 度过无数个漫长等待的
岁月，如今成为他们的回I忆。扁对他们而言也是
活生生的课堂，不按理出牌的临扁状况成了他们的
"教材"，导演和工作人员就是他们的专业课老
师。在送个野生表演学校，默默吸收着演技知识。

狄妃看尽人情冷暖

作品：《无间行者》'《干口八将》'《情牵
亩苑》、《直影筑梦}

狄妃在本地电视剧《无间行者》因饰演"阿
盈"一角親露头角，曾入围《金视奖》的最佳新
人。其演艺事业渐上轨道，在舞台剧也表现出色，
甫演出舞台剧女主角就拿下极具分量的《戏炬奖》

最佳女主角。今年更因为电影《宠我》，拿下来自
3个不同地区电影节的"女配角"奖。

然而在她正式入行之前，狄妃当了两年半的临
演。因为同学搭路，她把个人资料传到某制作公司
后，就被录取当临演。狄妃演过大肚婆'同学E、
发明星梦和追星族等角色。在拍第一部戏时，就遇
到委屈。"我在A扁从早上7时等到倍晚，终于轮
到我上扁时，却只有背影出镜。"

当临演期间，所有的妆发都自己处理，当时领
的放饭钱才5令吉。她形容，当临演的自己"什么
都不是"，主角的迟到可化是理由，但临演迟到就
要被骂到狗血淋头，甚至遭受冷言冷语，还被剧姐
里的化妆师粗暴对待。

她也曾经在A扁听到某一位主演，用讽刺及不
友善的语气奚落临演。"当时临演等了一整天终于
放饭，那位主角故意对我们说：不用开工就可化吃
饭，多好。"虽然如此，她也曾在A扁遇到对临演
很好的演员前辈，如温绍平' 陆话重（Mandy)和
叶良财等，陆话重甚至和一班临演打交道，让她大
感不可思议。"当临演的我们什么都不是，所化有
人能记得我们，是一件很窝'幸福的事。"

A扁生活虽然无聊，但对狄妃来说，也因为送
样子走过来，所化会特别珍惜机会。"一些年哲演
员哲易拿到角色，所化会有态度问题。但我们知道
要得到机会很难。"

蔡正雄积极演出获加戏

作品：《香火》、《岁月留声)〉
"囊子"囊正雄刚踏入娱乐圈的目的是为了发

唱A，后来因现实因素替时"改道而行"，正式踏
入演戏的领域。虽然一开始只是特约演员，但相比
其他没有对白的幅演来说，他算是幸运的。"我第
-部试镜的是《香火》，在剧中演李巧中的助理，
拍了大约2日天，第一部戏就有对白。"

回想当初第一次试镜的状况，他说："当时
只有我和选角导演，第一次试镜要讲对白，我演了
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-段后，感觉导演不太滿意。我有问她哪里做得不
好，她也很好的给了我意见。"积破的态度绝对是
关键，囊子问对方可否再给一次机会，刚好当时也
没有其他人，一两个星期后，他就成巧被录取了。
接下来，囊子陆续接演一些特约及小角色，慢慢累
积演技经验。

初出道的囊子对演戏一琶不通，不知道要怎样
演也不敢问其他人，结果一直出错，被导演狂骂。
但是，他也曾试过因为表现好而幅时増加戏份。
"当时我还是特约，只有2扁戏，饰演尖酸刻蓮的

老板。当时和导演沟通后，对方觉得送角色可化发
挥，要我演到很破端的老板，当下无论是走位或台
词都要一气呵成。因为那扁戏，导演为我加了一两
场戏，让角色更有得发挥。"

虽然在A扁没遇过不公平待遇，但囊子却对
谦巧的前辈演员印象深刻。"在拍摄《香火》时，
主角坐在屋子里，特约则坐在外面，当时外面有点
晒。杨雁雁看到后，通过她认识的其中一位特约叫
我们全部进屋里坐，当下的感觉很窝。"

如今，囊正雄的演艺生涯已還渐稳定，今年更
和温绍平及叶良财等，到中国拍摄央视电视剧《沧
海丝臨}，虽然只是特约演员，■(旦在异国的A扁，
开拓了演艺视野。

周丽棋险被占便宜

作品：((原罪》、《重案狙击2)>、《幸福专
卖店》'《娘惹相思格》等

相比前2位，目前在本地电视剧《娘惹相思
格》担任小配角的周丽棋就欠缺那么一点运气，在
圈中默默耕転6年，依然在为梦想努力。

周丽棋因为怀抱着"明星梦"，不顾家人反对
而穀然辞掉正职。她一开始参加杂志的才华表演比
赛，后来报读演艺班，一/L、一意想出道当芝人。她
后来在网上看到本地剧《香火》巧聘临演，正式投
出履历表并幸运被选上。在第一部剧中，从没有对
白到临扁加一句对白，虽然不多但也很开。后来
在第2部作品《稽查专用2)>，她开始当有对白的临
演。

周丽棋在入行的前3年，一直在不同的剧姐穿
梭当临演。她坦言，工作人员对临演的态度是有分
别的，"化前我刚入行，他们会很随便的对待你，
语气比较没有礼貌。有时临演不小没听P分咐，工
作人员就会对你大喊大叫。"

周丽棋曾试过被压价，也试过去试镜时，遇到
意图不轨的男导演。"在房內只有我和他2个人，

当下他提出一些不合理的要求，摆明要占便宜。"
那次的经历让她永生难忘，也买到经验，一个女生
要做好资料搜查才去试镜。

她也看过一些临演，为了上位而努力"己结"
导演和主演。"我有听说要主动认识演员，要和他
们做朋友，机会会比较多。有些临演为了上位而己
结导演，但最后戏份也没加多，至今还是临演。在
送行，你做得多好是有人看到的。演技和己结，没
有关系。"

娱乐圈是个"外貌协会"的扁所，28岁的周丽
棋不只长得秀丽，更和李洁有几分相做，送一点
为她増添不少化势，至少容易给别人留下印象。在
渐渐步上轨道后，谓丽棋开始从幅演"升级"当小
特约，在入行第6年的今天，终于有机会在本地剧
慰良惹相思格》当上小配角，戏份多达八十多场。



我是茄哩啡（系列3)
北漂7年，如果现在离开，等于归零……

在五光干色的中国娱乐圏，台前幕磨都很会演戏，达里容不下棘的天真，靠的是"远气、共
票、智力和财力"。共票谁都有，但柯谓深、哉或点到为止，如化拿捏？丟出去的资金是否要得回
来，都是一口很窝深的"学问"。

齐滞儿小档案

学历：毕业于澳洲查尔斯挣大学(金融学壬学位)

出道： 2010年在大马ly•临演出道。2011年到北
京’加入中马韩亚洲女子组合"X-Queen凰
磨姐合"担任队长。2013年姐合解散，齐
希儿单可。

作品：电视剧（大马）《断掌的女人》、《全
年夏天》、《声空感运》/电影《裝咏
春》、《暮色19:0日》、《我的奔林江
湖》、《西游记乏互打白骨精》等

原本在大马拍广告及当临演的齐涕儿
(Gisdb) ’在机缘巧合下到北京发展演艺事业。在
没有家人'朋友'经紀人甚至经紀公司的陪伴和带
领下，只身独闯北京7年，间中的迷個'挣扎和坚
持，是难化想傲的。

近年，"北漂"和"横漂"的字眼映入众人的
眼球。

在中国横店送个影视梦工广，有上百位临演每
曰每夜守候在A扁外，为的就是等着被选角导演喊
到他们的名字。他们宁愿消耗自己的青春和时间，
只为了争取那一了点机会，在某电影或电视剧里脑
上一角。有者为挣钱，有者为梦想，送一群人叫
"横漂"。

另一群人非来自北京，但他们"漂巧"于北
京，苦于寻找机会。除了其他省市的中国人，还有
-些外国人也看中北京送块黄金±地，试图分一杯
羹。送群人初到北京很少有固定的居所，经常漂巧
不定，因此被称为"北漂"。

北漂到中国的大马人不少，来自吉隆坡的齐
請儿正是活生生的北漂例子，在中国影视圈里浮
浮沉沉长达7年。人家说"人在北京漂，哪能不拨
刀"，更柯况她只身女子，单打独斗到北京拼搏，
过程中免不了遭受不公平待遇，看透圈中潜规则。

虽然北漂生活不好受，但齐涕儿提醒自己，越
到海外就越要拼，"既然已经走到深不见底的隧道
里面了，如果现在倒退，那就归零，前面的努力都
是白费。反正已经走到底，还有什么好怕的，我是
越被阻碍就越前进的人。"

齐滞儿看透潜规则

齐請儿在大马化拍广告及当临演出道，演艺事
业一直未见起色，2日11年，她到菲律宾拍摄《水下
行动》真人秀节目，获得推荐到北京发展当艺人，
她穀然放下在大马的市扁，把握机会，只身飞到北
京打拼，展开"北漂"之路。

前两年，齐請儿要自己处理签证' 买机票'
尤其当地人对语言的要求很严格，如果连送方面也
不行，很难生存下去。齐請儿一开始交了不少"学
费"，例如签错合同'语言的学费'各种大小不同
的损失等。齐請儿靠着3个月的努力，强逼自己快
速适应他们的语言和文化。

虽然不至于流落到"横漂"那么苦的地步，但
"北漂"经历的高化起化也让她受了不少苦。她曾

经旁到3餐只能化玉蜀乘下肚，更曾被房东半夜赶
出口，临时留宿朋友家。

在中国的影视圈有潜规则，还要跟别人抢角
色，"在北京，你会遇到明明自己在某个方面很化
秀，但人家偏拿你的不化秀来捧高自己，因为他
们害怕会失去工作，会想尽办法来保护自己的地
位。"

最现实的是，孤身真人，身上没有钱就什么都
不用谈。齐請儿曾被一名导演嫌弃，问她为柯没有
"买"角色（意指演员拿资金投资有关作品，博取
较多出镜率），更因此说了很多难听的话。"有次
我出去吃午饭，却没买给他，结果他当众对我大骂
‘菁人幫下，连送点礼貌都不懂，竟敢自己一个人

出去吃’，当下我在众人面前島崎大哭。"但是，
她感谢这位导演，让她学会了 "演技"。
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还有一次，有位导演很喜欢齐涕儿，更扬言
要她做女一号，但接下来却说了句："做我女友，
嫁给我吧！"立刻让齐請儿打退堂鼓，直接截车走
人。齐請儿说，送种情况不难看到，在中国的夜总
会，会看到很多女生围着导演，为的就是上位。

独自闯荡易被骗

在中国扎根十多年的大马影视人李建兴
(Jack)，是安排中马演员穿梭两地拍摄的"桥
梁"。他早前引荐大马演员温绍平'叶良财'朱俊
丞及囊正雄等人，进入中国市扁拍摄央视古装历史
剧《沧海丝路》，是把大马演员推到中国影视业的
重要推手。

他认为，有人铺路比起单打独斗，会窗得更实
在。"我带着大马演员进《沧海》剧姐之前，已做
好所有‘人情’巧‘口路’，打好关系，所化大马
演员在A扁的待遇不至于那么差。"

反之，在北京独自闯蔚很容易被骗，尤其是女
生更容易被占便宜。"中国的娱乐圈很复杂，只要
牵扯利益和钱财问题，对方随时会把你卖了。在中
国，友谊的小醋说翻就翻。"

因此，在没有资源的情况下，要如柯找机会？
"中国道地人，资源肯定比你多，一来靠亲人，二来
部分女演员的背后都有老板。"李建兴坦承，在中国
曾遇过2位女生抢同一个角色，后来其中一位女生的
幕后老板"投资"了4日万人民币（约25万令吉），
顺利获得角色。和齐請儿遇到的情况，一模一样。

海外演员名额限制

李建兴分析，中国市扁的需求量大，但为了保
护自身国家的演员，有海外演员数额限定政策。在
电影方面，海外演员的名额没什么限制，但在电视
剧，能录取的海外演员（包括马新港台）名额只有
已位，因此大部分会启用的都是大牌演员。反观，
机会较多的是网络剧，因为没有太大的海外演员名
额限制。因化，有不少大马演员在中国拍了网络
剧'微电影，其中包括在中国有不少网络剧作品的
大马美女演员黄话棋CYumi)。

选择海外演员的考量点是什么？李建兴认为有
4个：C-)有关角色是否适合中国演员；(二)
A酬的考量；(兰）大马演员够专业;(四）大马
演员态度好。

《沧海》的剧情主要讲述一带一路，其中叙述
马六甲王朝的故事，需要会说马来文的角色，那大

马演员自然占上风。他说，若同时间，大马和中国
演员争取同一个角色，中国演员的酬肯定比大马
演员责很多。而大马演员在演戏技巧方面，绝对专
业。态度更不用说，在大马送种艰辛的环境久了，
自然也养成自强不息、刻苦耐劳的精神。



我是茄哩啡（系列4)
我的喜怒哀乐只等一声

在追梦的过程中，谁不曾迷個？尤其在这个暗潮滴动、势力浮夸，更不断会将條逼向现实边
缘的娱乐團’一不留神’就容易走失。一不小心，就会被鸿’汰，梦想破灭。

走在临演这条路上的齐涕儿、狄妃、蔡子和周
丽棋，也曾经因为现实的压迫' 自我的内挣扎而
陷入迷個期。送种不定的育，犹如你没有退路，
也不知道前途在哪里。但4个人都有一个共同点，
在迷個的时候总会问自己：我要的是什么？

齐滞儿：目标坚定

在北京漂巧的齐請儿在任柯时候都感到迷茫，
"第一年语言文化不一样，第二年姐合有状况，那
我该怎么办？要怎样操作是在你手上。"她认为迷
個并不可怕，可怕的是不敢从迷個里走出来，不知
道自己要什么'对自己不够坚定。"我总会问自己
要的是什么，当最后的答案依旧是闯蔚演艺圈送条
路时，就驰续咳紧牙关熬下去。"

蔡子：要有热忱

囊子自称"casting王"，每谓7天，其中日天他
都在试镜。入行首3年，他每个月的收入才几百令
吉，甚至可能没有，幸好年紀稍大的他不是衰在冲
动，决定走演艺送条路之前已存了一笔馈蓄，确保
能够供车、养家、过活。"我曾经吃得很省，入行
6年，从没去过旅行。"直到后面3年，收入才开始
比较稳定。

他坦言过程肯定苦，但要回想初衷' 热化。
"我很享受现在做的一切，虽然苦，但有热化做一
件事的话，还是会很开，就算要一直试镜，还是
觉得很满足。我觉得我的人生不会空白。"

狄妃：回归本质

狄妃拍完《干口八将》后，尽管舞此剧入围
"最佳新人"，也逃不过自我的内屯^挣扎。"想放

弃的原因是，身迈有太多人说你有多不好，又有很
多人告诉你要坚持，加上当时没有收入，我的家庭
状况不好等，那段时间不知道自己在做着什么，很

不开/L^。"当妥协到无法妥协，她开始怀疑自己是
否要继续走下去。"那时候我站在哪里都是错的，
无法站稳脚，倒不如放弃。后来我去某家公司当朝
九晚五的上班族。"

但演艺圈做乎没要放弃她的意思，后来某位导
演找上鬥叫她演电视电影，那时候她才开始觉得，
自己是喜欢演戏的，才确定自己热爱送一行。

也因为化潮期，让她有机会接触舞台剧。"真
正让我坚持下去的是舞台剧，舞台剧让我回归本
质，那班舞台剧演员让我知道什么是热化。"所幸
当时也有不少鼓励她、肯给她机会的人，后来陆续
有奖项肯定，作品一部接一部，让她的事业慢慢步
入轨道，也让她信大増。

周丽棋：不想放弃

周丽棋当初义无反顾踏入演艺圈当临演，给自
己的时限是日年。当时限一到，她也开始问自己：
还要继续下去吗？"那年我发现越来越少制作公司
找我拍戏，我怀疑是我演技有问题？还是价钱太
高？"加上家人持反对贡，当下她也不知道该怎么
办，考虑到经巧问题，替时跑去当销售员。"

唯正在化潮期的她在想，未来的日年我要做什
么？当下，她就有了答案。"我不想放弃，因为不
想浪费之前的时间，送日年我一级一级的向上爬，
目前只是没有看到机会而已。如果放弃，就什么都
没有。我不介意我比较慢，如果有实力，还是有机
会的。"

童冰玉：把握机会

在第一篇的报导中已列出，不少大马演员也
是从幅演开始起步，虽然当临演的时间不长，但毕
竟每个人的运气和际遇都不一祥，所化无法相提并
论。唯同样的是，大家都曾径熬过那段"等ac帕n"
的日子。

童冰玉跑龙套的日子不算长，但是间中也试过
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因为表现不好而被导演删台词。
童冰玉说，选美比赛基本上对她的演艺事业没

有太大的帮助，比赛完后有长达1年的空窗期没有
工作，后来因为一部戏需要美姐的角色，才让她有
机会演一些小角色。

"我算蛮幸运的，菁了 profile后就有机会试
镜，但是在自我介绍时却完全说不出话来，因为我
从来没对着镜头说过话。"

当时她试镜的作品是电视剧《天使的格印》，
但后来没被选中，连小角色都没有。较后，她终于
有机会在几部剧担任特约演员，包括走天桥的模特
儿'办公室里的职员。

童冰玉还记得第一天拍戏时，她从早上6时化
完妆，等到半夜1 2时才有她的戏份。"我饰演和同
事聊八圭I、的职员，只有一句对白，当时也不知道是
走位还是对白不对，导演很生气，结果最后连唯一
的对白都没有。"

但是，她在第一部作品当了3天的临演，也因
为送样被监制看到她有演戏天分，找她去演另一部
戏《幸福满贯》，给了她十几天的戏份，要她先专
演一个小角色。

童冰玉的例子，活生生的凸窗身处送一行，运
气和机会是柯等重要。当时的她连演戏是什么都不
懂，但幸运的是遇到前辈李文海及陆;市江，通过2
人的经验分享，并从中观察如柯走位'看镜头'学
习演技。

李文海当时给了童冰玉很大的信，告诉她能
不能演戏没关系，重要的是她的台词说得很好，更
鼓励她试试新加坡市扁。

那次之后，童冰玉的机会就陆续有来。每当
机会来到面前，她都会好好把握，甚至几乎全年无
休，36己天都在A场度过。

周青元：让人看到你

喜欢启用大量素人拍电影的"Chiu导"周青元
(作品：《Ola Bo的、《一路有你》等）认为，有
些群演试镜拍电影的动机很简单，只是要参与一部
电影。他也见过一些很积破想上位的演员，会向他
毛遂自荐。

他认为，演员主动积破是好事，好过安静不出
贡。"与其被动等着别人看见你，不如积破一点，
例如主动拍一些短A放上网，会有更多人‘看’到
你送个人，包括不少好葉巧电影也是通过网上寻找
演员。"

他拍摄《Ola》时要启用大量群演，由于大部

分是素人演员，因此他的基本要求是：特质要像角
色。例如有关角色要活泼开朗的，刚好他就是，若
演得很好，Chiu导就会考虑为他加戏。

Chiu导认为，任柯一位演员，包括临演，他们
的机会和任柯人是一样的，"如果要当主角的话，
还是要努力去试镜。毕竟临演没有太多发挥的机
会，但不能说绝对没有机会。当幅演，至少知道
拍戏是怎么一回事，绝对比完全没有参与的机会
高。"他说，有些导演会在群演里找合适的人，再
给予角色发挥，送就是机会。

他鼓励说，有屯、要当演员的话就应该坚持，就
算坚持到最后没有结果，过程还是开，"想做就
做，?岩人知道下一步会怎样。"

大马的临演市扁有局限。近期到中国拍A的
他，分析两地演员的不同。"中国的人很多，随便
-个特定的角色，经紀公司就可化给你好几个人
选，而且不用担演技，那里有很多科班出身的演
口 ,,

贝。

他认为，演员若有机会到海外见识是好的，
"演员本身就是需要生活历练，不管是到哪里，市
场大或小，都是很好的机会去尝试。"



我是茄哩啡（系列己）
星爷说临时溃员也是溃员……

一位主清的背磨，站着多少跌跌无若、把时间卖給片场的茹哩啡？一贩人的刻板印象，认为
茹哩啡就是在发"明星梦"，但没有人会永远想成为别人的配清，甚至是不起眼的小人物，每个人
都想成为镜头前的那位主角。

茄哩啡要爬上位真的不容易，但不代表临演永
远只能躲在角落。周星驰在《喜剧之王》也讲过：
"临时演员也是演员！"身为临演，最需要也最欠
缺的就是一分运气'-个机会。你永远不知道机会
几时会来，但机会随时降临在已做好准备及一直在
努力的人身上。

有不少例子，因为临演或特约在剧中表现出
色，甚至出镜率甚高，而让观众留下印象深刻，例
如日日1与游舰。

在无线电视剧集《巾帽桌雄》中，有一名经常
在剧中扮演不同角色的茄哩啡，网民便替其命名为
"日日1"。由于他出镜的次数奇多，送位临演日日1

渐渐地受到网民关注，更为他开设面书群姐。
游舰做了28年的临时演员，慢慢才勉强熬到

"绿叶"的级别。没有一部剧让他大红大紫，但
二十多年他穿梭在各部无线电视剧中，最擅长的就
是演溢事分子'烂仔。或许你不懂他的名字，但看
到照A，肯定知道他是谁。

顺眼谦虛很重要

选角导演黄拔盈透露，一部剧或电影的开拍前
期，选角导演大约会用1至日个月的时间寻找角色。
-般的选角程序，试镜者需前往指定的地点试镜，
在首轮试镜中，一般会有选角导演及一位助理在
扁，试镜者需根据所拿到的剧本演戏及说对白，选
角助理会化小相机录下试镜者的表现。

拔盈说，在首轮试镜中，连对白都说不好的试
镜者，会直接被淘汰。表现较好的试镜者，助理会
把录影菁给相关导演审摇，并由导演决定是否进行
第2轮试镜。在第2轮试镜中，有些导演会亲自在扁
监督，但都针对戏中的主要角色和配角而已。

谈起挑选临演的条件，拔盈化选角导演的角度
列出化下几点：

1.外貌顺眼

选角导演看过临演的prafile，觉得"舒服、顺
眼"的，成巧率较高。有无经验无所谓，最重要选
角导演看得舒服，那观众也自然会舒月臣。

2.有无潜质

行内确实有很多怀着明星梦的人，有些临演直
接要求要有对白，没有的话宁愿不要。"但试镜和
真正的演出不一样，有些人在试镜时很0K，但对着
A扇的大台机器就完全没办法演戏。"

3.符合角色

有些剧本要求"瘦子"或"胖子"的角色，选
角导演的脑海里自然会浮现几个人选。但要找会演
又"顺眼"的，其实不容易。

4.谦虛配合

送是选角导演选取临演，最主要的考量条件。
"在A扁，制作姐的压力很大，有些临演不合作，
会令大家很辛苦。"谦虚'配合度高又积破，是选
角导演对临演的基本态度要求。"态度好的，我会
给他多一点机会。"

5.适度主动

适当的积破态度是有帮助的。"选角导演不是
每时每刻记得你送个人，所化临演要经常‘刷’存
在感。"但太积极、太烦人的反而会弄巧反拙。
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太爱演惹人厌

如果你已经坚定自己的信念，确信自己热爱表
演送一行，即使跌个头破血流也无所谓，那集合前
面选角导演'大马影视人和几位前辈演员所提出的
意见和自身经验，化下几点是追梦人需要注意和努
力的。

1.偷师学司

虽然临演在A扁的日子就只要"等"，但也不
要"干等"。李建兴直言演员分为2种，一种是等
待机会到来，另一种是膛着空档自我増值和学习的
人。

狄妃' 周丽棋和童冰玉，会利用在扁的空
档，膛机偷师，观察幕后人员的操作方式、主角们
的演技及导演的要求。在没有工作的日子，她们也
没有闲着，周丽棋学习钢琴和基本巧夫，来増进自
己的各项才能。

2.累积人脉

既然要寻找机会，那人际关系送方面的巧课肯
定少不了。曾经和黄话琪（Yumi)合作过一部戏的
李建兴，大寶对方情商够'配合度高'很会和其他
演员打好关系。"她一进剧姐，就能立刻和导演、
副导及合作的演员等打好关系，通过送样‘打通’
人际网络，去扩展她的演艺事业。"

演艺圈里人给人介绍是最普遍的，每个剧姐'
编剧'导演'副导或幕后工作者等，都很有可能是
你的责人。

3.察言观色

身为临演的屯、态很重要，尤其是坚定自己的信
念。如果连送一点都做不到，那很容易被击障，遭
圈子淘汰。另外，在A扁中也要抱着谦巧的态度，
所谓礼多人不怪，基本礼貌是必须的。

狄妃看过一些临演很有自己的"态度"，不愿
自己带衣服，没有对白的不要演。她化自身经验透
露，临演最重要是做好自己的本分，也要聪明，学
会察言观色，不要做得太多或太少。

齐請儿更是一针见血说："做艺人，要懂得把
面子扔到地上再捡回来。很多人把自己当成太大回
事，不是什么好事，懂得承认自己有很多不足，才
是让自己更快进步的方法。"

4.忌抢戏份

受巧者不断强调的一句话是：临演要做好自己
的本分。有经验的童冰玉很现实的说，导演甚至主
角都不喜欢临演太爱演，"要懂得收，切记不要抢
主角的戏份，偏偏很多人不懂送一点。"

最活生生的例子是，梁家辉和刘德华在《干
王群英会)〉中饰演周润发的打手。2人私下商量怎
么演，最后决定刘德华巧一根牙签，梁家辉把手伸
进西装做随时掏枪状。正式开拍的时候，他们俩跟
着周润发进来，编导大骂："你们两个是谁？你们
两个干什么？你巧着个牙签千嘛？你手送么伸着干
嘛？你化为自己是谁呀？"在A场被骂得体无完
巧。

5.擦亮招晒

演员的profile很重要，在寻找机会时，外人第
-个看到的就是演员的个人资料。但童冰玉提醒，
切记不要夸大其词，就算资料"擦"得再亮，到了
现扁被发现原来实力不过如此，也是蛮砸脑的。简
洁有力的履历，是制作公司或选角导演最喜欢的。

超越昨天的自己

"人如果没有梦想，和咸鱼有什么差别？"送
句是周星驰喜剧电影《少林足球》中的经典对白，
之所化可化送么"火"，除了送句话出自于周星驰
的口中，也击中了多少"梦中人"的屯^?

"我相信每一个投身加入影视圈的从业者，
起初都带着许多梦想。横店就是一个‘做梦’的人
最多的地方" ' "我们都是一步步从不知名的路人
甲走到现在"。由尔冬升执导，化"横漂"为主题
的电影《我是路人甲》送个故事告诉我们：/以1不梦
想，莫忘初衷。

在残酷的娱乐圈，有的人会踩着你往上爬，但
也有人会毫不吝音的给予鼓励，甚至"忠言逆耳"
只为了让你更进步。

香港导演影浩翔，曾写过一篇很有名的文章，
叫"给新演员的信"。退下浮躁的A扁，他平静
气的化导演的角度，一字一句点出新演员的问题，
叙述对新演员的期许。

他在其中一段话写道："我寶成新演员要多
跟人沟通，接触不同类型的事物。现在的新人多幸
福，什么都不用自己做，身边经常有助手锻姆，送
固然令新人得到保巧，与此同时，新人却无法接角虫



现实生活的朗友。每人也将他当为银河累中的太
阳，围着他团团转，他反而没法感觉到真正的人际
关系，送样正是妨碍新人演戏进步的一个原因。"

在竞争激烈'变幻莫测的娱乐圈中，或许你的
敌人不是别人，而是要不断超越昨天的自己。

努力成就巨星

1983年版《射酿英雄传)〉是一代人的记I忆，
你可有发现，当年在送部电视剧中担任茄哩啡的，
都是如今香港影坛举足哲重的巨星。送部剧若搬到
现代，单是送些强大的演员阵容，坦称无人能及的
"重量级"电视剧。

其中一位茄哩啡便是周星驰。他在剧里饰演金
兵乙，一共出扁4次，说了4句台词。在最后出扁的
镜头，他一回头就被梅超风打死了，连一句台词都
没有。

影帝完镇宇当时在剧中，最开始演王府中一个
看口的，第2次则饰演一名小€丐，第3次饰演一个
身中剧毒的村民。

天王刘德华当年在里头，饰演成吉思汗身边的
侍卫。比周星驰更慘的是，他连一句台词也没有，
只有几个镜头。

刘嘉玲在剧里演侍女，结果只有"公主，引t马
醒了"送样一句的台巧。

而欧阳震华则出现了2次。第一次出场扮演陆
乘风山庄里的一个家了，第2次出扁演了一个小€
丐，被完孟达饰演的影长老打了一顿。

如今送些责为香港影视圈的巨星，当年甚至
-人身兼数角，角色无名无姓，更是反覆演出不同
的茄哩啡，节约成本。但倘若没有当年的苦熬和坚
持，就不会有今天冈耀的他们。
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60年产业发展风雨路（系列一)
从木屋到综合产业-房市进化6阶段

人类进入文明社会，对房盧的要求日渐提离，特别是到了夜晚时分，房盧是一家人吏流的空
间，不论是用餐、阅读书报、上网掌握资讯，或是溫习功课，基本都是房盧内进行。

除了是人类休息乏所，房屋也是保护居者安全的溫室，尤其是忙碌了一整天，或是在夜归的
风雨路上，不论是已婚或是单身的上班族，平安回到家的感觉真巧！

马来西亚从1957年独立至今，己经整整60
年。送6日年来，房屋发展经历不同阶段的演进，伴
随马来西亚的成长，从设计简单的木板屋或姐屋，
到后来的单层、双层排屋、半独立和独立洋房，发
展至今规划比较完善'格局新颖'主题多样式的多
合一产业发展计划。

所谓的多合一产业发展，集多类型产业为一
身，分别有公寓（服务公寓或共管公寓）'排屋'
购物商扁' 医豁中'学院' 办公楼' 游乐中'
酒店和会展中。

在己生河流域，送样的产业计划比较多，分别
位于双威城' 首邦市' 各中城' 吉隆坡市中，多合
—综合产业计划，已经不再是兰合一'五合一，而
是拥有更多类型的产业。同时，送类型产业将会日
益普及，发展商展开送样的规划，主要是加强产业
计划带给民众的便利性，提高产业的销售竞争力。

回看过去6日年产业发展的演进，可化分为6个
发展阶段，每个阶段化1日年为基础：

I960年代萌芽期

大马独立后，规划完善的住宅社区并不多，从
非法屋到私人发展商'州政府参与发展的私人民宅
先后登扁，大马政府也在1966年制定房屋发展法
令，化便更好管制房屋发展计划的推行。

购屋者与发展商签署的买卖合约，受到房屋
发展法令的约束，例如发展商与购屋者签署买卖合
约，如果是有地房屋，发展商必须在24个月内完
工，假如是分层产业，例如公寓单位，那么房屋的
兴建期限，不能超过36个月。

化今天的价值观来看，那个时代的房屋价格可
能只需数干至万多'两万令吉，一个万多'两万令
吉的房产，就是有地的单层和双层排屋，差别在房
屋所在的地点，例如不同州属'不同城市的房价，
会有一定的差别。

1970年代稳定期

在送1日年内，径济与人口稳健增长，推动市扁
对房屋发展的需求与购买，在房屋发展法令付话实
行后，带动更多私人产业发展商进入市扁。在那1日
年，分居产业计划陆续推出，一些分层产业大厦，
先后在城中建立起来。

分层产业陆续推出

房屋价格稍微扬升，但幅度不大，毕竟那年
代进城人口没送么多，当时，大马经巧仍化农业为
主，主要劳动力留在乡村，从事农耕业务，赚取养
家糊口的收入。

若有进城的就业者，普遍租房解决居住问题，
他们之中，有些并不打算长久住在城市，对房屋的
需求没有送么嚴切。不过，坦白说，房产的供应尚
未翻倍増加。

1980年代抓固期

市扁扩大廉价房屋的发展，1983和1984年商品
价格滑落，影响产业市扁的发展。政府在198日年制
定分层地契法令，作为分居产业发展的参考依据。
1988年，商品价格好转，产业市扁也恢复活力。

商品价影响屋价

送个阶段的产业价格，虽然受到商品价格的影
响，但城中的产业价格涨势還渐明畳，与6日年代比
较可能増了一倍，当然，与今天的屋价比较，可能
不到今天的1日％。

化同一个地区的例子来说，当年的日万令吉双
层排屋，今天提着时笼到处找，未必有收获。

此外，城市的分层产业大楼陆续增加，多数是
没有电梯设施的4或日层普通公寓。当然，也有楼层
较多、密度较大，附有电梯设备的中价公寓。
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分层产业发展所需的指南，从198日年分层地契
法令出炉看出其重要性，送类型产业欠缺管理衍生
的问题，催生另一套分层产业管理法令的诞生，特
别是公寓的发展演进为比较高档的共管公寓'公寓
别墅'服务公寓等等。

1990年代成熟期

化产业质量和类型而言，窗现出产业发展日趋
成熟，住宅与商业产业的发展，开始融入现代化科
技。产业的发展步伐加速，首要地点的地段供不应
求，发展商増加共管公寓的兴建，并且开始发展综
合产业城镇。

90年代初搁置房产多

产业发展虽然趋向成熟，但是仍有许多不足之
处，在弧年代前半期，有些发展商规划欠完善，包括
财务的掌控出现疏失，化致一些产业计划演变为搁置
房产(Abandoned Projects)'令不少产业买家，特
别是第一次购屋者，面临毕生馈蓄泡汤的危机。

搁置房产计划相当多，迫使政府建议实行"先
建后售"机制，并且议决在2日1日年能全面落实，
不过，并没有强制业者百分百采纳，而是同时采用
"先售后建"及"先建后售"制度。

在19弧年代的房屋价格，同样因建筑材料、通
膨等因素上涨。不过，在己生'巧流域，不论是一手
房屋或转售房屋，一般在十多万' 2日万令吉之间。

对那个年代的购屋者来说，屋价涨了，难买得
起。的确，化我国人民的人均收入来说，当年的十
多' 2日万令吉房屋，同样超出他们的货担能力。

不过，如果今天回头看当年的房价，真的"便
宜"，因为那年代的房屋，同一个单位的价格，
今天已逼近百万令吉，有装修、房屋状况较好的单
位，甚至叫价12日至1日日万令吉，真的夸张。

2000年代挑战期

法令与条例的修改，加强对产业领域的约束与
管制，中国与印度经巧响起，营运成本大幅提高，
可供兴建产业的±地日渐磁少，业者开始兴建绿色
产业计划，现代科技的采用进一步普遍。

豁免产业税刺激交易

政府曾在2日日7年实施替时豁免征收产业盈利
税，化振兴之前一两年产业交易呆滞的市况，在那

期间，确实有协助推动产业的交易热潮。
在2日日8/2日日9年因美国次货风暴，延伸为全

球金融危机，在那一两年，大马产业市扁受到波
及，价格稍微偏软，大约便宜1 0至20%。错过那一
两年的投资或置产机会，许多有购买房屋，或是
准备提升房屋，抑或是多买一间房屋对冲通膨者，
几乎都未能实现。

在那期间，有关当局推出"大马：我的第二家
园"计划，希望吸引海外投资者，将目光转向本地
产业市扁，増加市扁的卖点。

2010年代削新期

服务公寓'多合一综合产业计划陆续登扁，少
数发展商采纳先进市扁销售配套。例如：服务公寓
不包售卖停车位，围幫产业开始普及。

围篱产业普及

从2日1日年开始，产业价格介于偏高水平，一
些地区的发展订价甚至翻倍，与2日17年相距的已年
前，"可货担房屋"的课题，开始登上产业论坛的
讨论，不论是专题论述或是小姐讨论。

州政府相关机构在一些产业讲座会，将"可货
担房屋"课题带上论坛讨论。当然，比较频密的讨
论是在过去两兰年，最大的原因是产业价格，已经
大大超出一般市民的负担能力。

分层产业管理更完善

前面提及分层产业管理，城市和谐与地方政府
部提呈2日13年分层产业管理法令，并在2日1日年提
出修订后的条例，化便分居产业的管理更完善，可
化让分层产业，特别是公寓业主受惠。

再回到"可货担房屋"的课题，对于房屋价格
的"可货担性"，国家报行年报指出，从2日1日年开
始，业者推售的产业单位，日日万令吉化上所占的百
分比普遍提高。

何谓第二家园？

政府在干僖年代期间推出："大马：我的第二
家园计划"，推动海外投资者胸买大马的房产，希望
带动产业与旅游医药、国际学校教育产业的发展，
送项计划推出后，比较多海外报发族锁定的投资房
产地点分别是己生河流域、模城、沙己和柔佛帅I。
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"大马：我的第二家园计划"开放給所有国家
不分种族'宗教'性别及年龄者申请，成巧申请者
可化苗配偶和孩子及一名佣人在大马生活。

申请者的孩子可化就读大马任柯一所著名私立
学校、国际学校或大学，配偶和孩子可化拿到与申
请者同祥等级的签证及在大马停留的时限。

不过，年龄超过21岁的孩子则需另外申请签
证，申请者和家人可化投资任柯类型的固定资产，
例如房屋'公司股票'债券'定期存款或开设外币
账户。

屋价涨幅超收入

国家报行的年报数据反映，我国的可货担房屋
供应单位相当缺乏，在2日14年，半数大马人赚取的
平均月入，普遍在4585令吉或之下的水平。

我们化2日14年的数据来谈，主要是从那年开
始，产业价格升于2日日9年全球金融危机之后的高
峰，可是人民的收入比较能货担的屋价，是在2已万
令吉或化下的价位。

不过，在2日14至2日1日年期间，屋价已经高挂已日
万令吉，不论是单层排屋或是公寓C己生河流域为
例子），几乎都在送个价位之间，如果是其他州属，
基于有关帅I属地价的关系，我们调化3日、4日％来研
讨，晉视产业坐落在哪一个帅I属的二线或兰线城市。

可负担房屋供应失衡

严格来说，可货担房屋供应失衡，导致屋价大
幅上升，加剧市民拥有房屋的货担能力，在2日日9至
2日14年送日年，大马屋价平均成长7.9%，超出大马
家庭平均收入的7.3%涨幅。送是各帅I产业涨幅的平
均水平，如果将己生'巧流域' 検城' 沙己或柔佛南
方分开来看，产业价格涨幅普遍在双位数之间。

化2日14年房屋的可货担性，被视为严重难化货
担，屋价对比收入的比率为4.4%，特别是在一些人
口较多的州属。

结语

居者有其盧是每个人‘。中的虛豐，而大马政府
自独立化来’不断探讨及給予各项房产奖梭，就是
希望人人都有能力买房。考虑到需求的不同，數干
年下来’房产类型也不断在更改且变化多端。

大马新推出房产，价格倾向超过50万令吉
(2010年至今）

单位数捐（’000)

数据来源：全国产业资讯中心
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大马多数州属的屋价，普遍超出人民的购买力
(从2014年开始）
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60年产业发展风雨路（系列二）
房市冷赠赠-发展商4招御寒

懂得变通的发展商，在房市寒流乏际，是否会过得较暖和一些？
大马房市在经过數干年的发展，已经成为大马经济探测站。一豆房市放藻，意味着大马经济

也同样面对低潮，产业市场对经济带来的间接及直接影响皆不容小舰。
过去數干年，产业发展商面临了无數次的经济挑战，能够化立不倒的大有人在。当然，也有

不在少數的因为大环墙的变迁，而被詢汰出局。而近两年产化市场放凛’发展商义是杖什么方式保
住赚幅，等待下一波的复苏呢？

第一招拓展海外

在经巧不景气之时，开源节流是每一家公司都
会选择的方式，产业发展商也不例外。普遍上，能
力较大的产业发展公司会选择开源，至于规模较小
的，理所当然想方设法的节省成本。

那么，大马的产业市扁放缓，想要开源，该怎
么做？

发展商最爱澳英新

许多产业发展商会选择将业务触角延伸至海外
市扁，通过与当地的公司联营，是最快速进军的方
式，而在众多的海外市扁当中，瘦洲、英国及新加
坡最受大马产业发展商欢迎。

肯纳格研究主管林芬洁表示，国内规模较大的
产业公司，在大马产业市扁還渐饱和的当下，都会
选择将业务拓展至海外市扁，实达集团（SPSETIA ,

8664,主板产业姐）'绿盛世国际（EWINT，
5283 ' 主板产业姐）' UEM阳光（UEMS，日148，
主板产业姐）及101产业CIOIP扫，日249，主板产业
姐）等公司都在海外拥有产业项目，且不约而同选
择与大马条例相近的国家，如新加坡'英国及瘦洲。

当然，近年响起成为强国的中国，尽管对于±
地及房产管制相对严格，依然有财力雄厚的大马公
司进军当地的房市。

"就如101产业，就进军了中国，其在中国厦口
的产业项目表现不借。"

拓展业务至海外市扁，对于发展商而言，也
等于扩展了目标市扁，林芬洁表示，本地产业公司
在海外进行的产业项目并没有限定目标市扁，普遍
上，当地'大马及其他国家的买家皆是产业发展商
锁定的目标。

进军海外须了解各国条例

不过，进军海外市扁，并不是一件容易的事
情，发展商还是会面对一定程度的风歷，尤其是必
须了解各国各区的条例。

林芬洁补充，汇率风歷是发展商面对的最大难
题之一，其次就是可能随时面对政策改变的冲击。

"审批或建筑工程延期出;准' 无法寻得适合的
联营化伴等都会影响进军海外，发展商必须了解当
地房产供需。"

第二招调整发展

进军海外市扁谈柯容易，而大马的产业发展商
并不是每一家都是猛龙过江，也有的综羽而归。因
此，并不是所有产业发展商都有能力或意愿，将业
务触角延伸至海外市扁。

大马瑞古信货公司区域主管斯蒂芬就指出，产
业市扁是一个高度依赖国内需求的业务，想要拓展
至海外市扁并不是一件容易的事。

大马房产发展商会研究院主席黄忠立化同并表
示："想要在海外立足，必须要让当地消费者对公司
有j言，同时也必须拥有强劲的资产货债表支撑。"

剩余的产业发展公司又会采取什么策略应对？
那就是转型至近年需求量大増的可货担房产领域
上，同时也设法给予更多的购房化惠，协助买房者
购房，化保住销量。

转建可负担房产

林芬洁表示，在过去两年，大部分的产业发展
商都调整本身的产业类型，尤化推出可货担房产为
主。
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据多项研究报告显示，房产价格低于100万令
吉，尤其是日日万令吉化下的房产，需求依然高居不
下；房产价格高于1日日万令吉，则出现放缓的情形。
因此不难发现，发展商进军可货担领域的用意。

林芬洁也指出，对比化投资为目的的购屋者，
发展商更倾向于协助有意购屋自住或首购族，并给
予更多的购屋化惠。

"此外，部分发展商也选择出清未销售单位，
尤其是接近完工，但未售出的单位，因为，送将
能促使发展商在完工前，透过给予化惠，维持赚
幅。"

而在逆市中，有远见的发展商，也会膛化洽购
±地，化为未来的发展做出部署。

洽厕±地部署未来

除了化上的开源，节流也是发展商不可缺少的
策略，透过科技，则更能让发展商降化成本，而且
更容易掌磨购屋者的购屋意愿。

第三招科技革新

科技的发达，如柯造福房产领域？相信就是少
走据枉路I

大数据助分析市况了解厕屋者需求

林芬洁指出，拜科技发达所赐，所收集的大数
据将能协巧产业发展商分析产业市扁情况，了解购
屋者需求。

"此外，将科技如工业化建筑系统（IBS)和
无人机应用在产业发展上，将能磁少建材及员工成
本。"

PrapertyGuru马来西亚区经理谢尔顿指出，科
技创造了一个开放的竞争市扁，为教育及权利带来
更大的信息，送为房市带来了一个更公平的竞争环
境。

"科技赋予暂能，让产业出现更有自信的决
策，同时也缩短了学习消费者曲线的时间。科技让
发展商能够更有效率的接触购屋者，并苗来更有效
率及高质量，同时价格也更化的发展项目。"

他说，科技的影响，在整个产业价值链中，是
巨大的。

IBS省时省成本

谢尔顿指出，实际上，工业化建筑系统(IBS)
能够让产业项目加速完成，同时也降化整体成本。
主因是工业化建筑系统磁少人力的参与，继而降化
了人为错误带来的损失，同时提升生产力。

他说，透过工业化建筑系统，所需的建筑材料
是在扁外制造，并在施工现扁姐装。因此，整个建
筑的一致性不言而喻，并更有殻率及节约成本。

"理所当然，工业化建筑系统应用在大型项目
上，更能窗现效果。不过，在较小的项目上使用也
同样带来不借的表现。"

他指出，政府也不断鼓励更多发展商使用工
业化建筑系统，窗示大马产业发展朝着正确方向前
进。

大数据房产趋势指标

提到大数据的存在，谢尔顿指出，大数据对于
各行各业而言，潜在带来改革。

"产业市扁带来了庞大的数据，当中包括了各
类型的买家及卖家。当然，不可忽略的有形数据。
例如地点'产业供应量'交易量'规模，甚至从中
获知胸屋者的消费行为等。"

谢尔顿朴充，日积月累，大数据化倍数在増
长，除了允许市扁人±追掠不同的数据，更在整合
后，创造出清晰的市扁情报，包括价格走势、消费
情绪及喜好和热口地点。

历史数据准摘度高

"大数据潜能巨大，收集的历史数据准确度
高，所窗示的将是未来房产趋势重要‘指标’。"

无人机3大用途

Avetics大马营运董事種德成指出，无人飞机
C Drones)透过3个方向，影响产业市扁发展，分
别是产业营销、建筑、维修与检查。

产业营销建筑维修检查

他指出，化营销来看，早期使用直升机拍摄高
楼影只较昂责，而使用无人机作为空中摄录影A价
格更实惠。

"发展商还可化使用无人机拍摄高楼建筑的
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全景图像，甚至借化全方位的图像，出售阁楼单
位。"

至于建筑方面，種德成指出，无人机可化有效
观察大面积±地情况，而且成本相对较化。

"与化往相比，必须花更多时间才能完成的调
查工作，在有了无人机的协助后，可化将时间缩短
至数小时内完成。

此外，在获得更多数据的情况下，产业公司不
需仅在现扁进行规戈ij，反而可化在办公室内进行。

在施工期间，公司也可化随时更新照A及快速
地在各部分之间传阅分享。"

種德成补充，无人机也能够协助发展商在产业
项目完成后，进行品质检查。

他指出，许多建筑公司目前已经使用无人
机，包括莫实得产业及新加坡上市公司集永成集团
(Chip Eng Seng)。

第四招吸引外资

在马币疲弱，国内消费情绪化迷之时，一些
高端产业发展商把目标转移至海外投资者身上。为
了吸引更多海外投资者前来大马购屋，发展商在世
界各地举行路演，尤其是中国投资者，更是发展商
重点锁住的目标。相信在一带一路COBOR)带动
下，更能吸引他们的青睐。

发展商锁定中国投资者

居外网CJuwai.com)主席乔治柯米尔指出，
房产投资是中国投资者最喜爱进行的海外投资项
目，而大马在2日16年，在一线投资城市的排位更是
上升至第18位。

乔治柯米尔表示，与美国房产相比，询问大
马房产价格的人数还要更多，2日17上半年的询问
房产价格人数増幅由2日16上半年的68%，激涨至
138%。

他指出，对于海外买家而言，成本是非常重要
的。因此，有高达79%的买家希望能够取得更化的
价格。

大马发展具特色

乔治柯米尔认为，与其他国家相比，大马的发
展更具有特色。

"大马给予其他的融资措施给海外买家，同时
每单位投资额介于100万至300万令吉。"

乔治柯乂尔表示，大马房产的投资回酬
CROI)也在更有利的7%化上，且拥有良好的售后
服务，并属于固定收入投资。

房产投资回酬7%

他说，中国投资者普遍上在海外置产，主要是
作为投资用途，因此产业管理服务协助他们出租该
房产，将有助于购房者能够获得固定收入，更是吸
引他们在大马买房产的主因么一。

依据大马联邦政府条例，外国投资者欲在大
马投资，最化购买房价为每单位1日日万令吉。尽管
如此，林芬洁表示，在2日日8/2日日9年金融风暴期
间，却依然无法吸引外国买家进入市扁。

"如果该项政策更具伸缩性，相信短期内将可
化改变整个市扁情况。

另外，全球及本地经巧前景改善，是推动房产
领域増长的主要催化剂。

鼓励更多国外投资者购买大马房产，将能提升
大马房产需求，且会影响房价，因为化目前的标准
衡量，大马房产价格属于"不可货担"。

林芬洁表示，尽管外国投资者的流入，对于大
马房市而言是一件好事。但是基于部分原因，可能
磁弱国外投资者投资在房产的意愿。

"就如敦拉萨国际贸易中屯^ CTRX)或吉隆坡
城中城CKLCC)般，限制国外投资者仅能依据最化
购买价，购买租赁地契房产，化避开他们进入大市
扁，继而引发激烈竞争。

其实，市扇更应该做的事情，是透过吸引国外
投资者进入大马房产领域，带来新业务及资金，化
确保能够为大马经巧带来倍増效应。"

林芬洁建议，上述关于国外投资者在大马置产
的政策应该适时检讨，化确保大马房产不会因为国
外投资者的投资，而抬高房价。

结语

发展商在近年面对房市寒冬，举引了多个与其
相共的行业，为了想要过个不那么冷的冬天，发展
商可谓法宝尽出。有者选择多元化业务，有者则楚
證推介新房产，开源节流的方式展出不穷，房市春
天的脚步是否近了呢，则有待好间去鉴定。
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60年广业发展风雨路（完结烏)
屋价高不可攀-房市掀5大革命

2017年’产业市场最多的是什么？最少的又是什么？而未来，又会有什么样的变化出现？
试想想，站在车水马龙的吉隆故市中‘。，棘抬起头能够看到什么？不会是蓝天，更不可能是

白玄’而是克斥市场，近期被政府冻结发展，供过于求的离价住宅、胸物广场及办公棲。
人民最渴望，也是市场最缺乏的，就是符合钱包重量的可负担房产。

尽管有专家表示，在近期房市领域低迷的当
下，买家绝对拥有更多的议价空间，但前提是，所
想要购买的房产是乏人问津的高价楼房，而如果是
价格化于日日万令吉的房产，则可能连议价的机会都
没有，因在推出市扁时就已被一扫而空。

更多专家的意见，认为大马房产领域最缺的就
是可货担房产，也是送个原因，才导致更多的发展
商放弃高赚幅的高楼项目，转向需求高居不下的可
货担房产领域。

不过，虽说日0万令吉化下的房产在发展商屯^
中，属于可货担水平，但是对于购屋者而言却依然
觉得吃力。就连国家报行的报告也指出，大马房产
价格已达"难化货担"的水平。

-些研究报告也指出，大马房产的价格，就连
高薪一族也吃不消，纷纷转向购买获得政府津贴的
可货担房产，送无疑是一个不健康的现象。

在发展商与购屋者对于可货担价格尚未达成共
识前，市扁人i对于房产领域未来趋势，又有什么
见解？

趋势1重新规划发展

±地是房产发展最重要的资源，在±地"越建
越少"的情况下，过去数年，国内许多房产都渐渐
往上发展。早期的高楼或房产项目，化当下的标准
来看，不单规格，甚至外型，也不符合时下的"审
美标准"，市扁人±相信，重新规划发展，将是大
马产业市扁未来的发展趋势。

±地"越建越少"

PropertyGuru马来西亚区经理谢尔顿表示，化
当下的情况而言，相信大马房产市扁未来将出现巨
大的改变。

他相信，大马产业市场未来将出现更多的城市

改造和重建计划。
"我们已经看到市区重建计划，最明窗的例

子，当属大马城及敦拉萨国际贸易中/L、（trx)，
而早期则有尚在进行的马来西亚依斯干达（Iskandar
Malaysia)。"

谢尔顿指出，未来将会有更多类做的整体城市
重新规划项目出现，而紧随出现的挑战将包括±地
并购'妥善安排股权持有者及融资等。

"在未来，最有可能进行重建计划的地区，并
不是单化产业发展作为考量，而是化宏观的角度深
入探讨，必须考虑整体基础建设和社会发展，送将
是社区重建的主要推动力，而房产的发展往往只是
此宏观计划下，所延伸而出的副产品。"

肯抽格研究主管林芬洁认同，在未来，产业领
域将化重建为主导，主因是地点始终是左右产业发
展的原因。

"产业市扁已触底，相信目前的情况，已窗示
新规范:已经出现，预计明年的产业前景成长将更好。

产业发展商必须更努力的透过产品定位'更
佳的地理位置及营销活动等，来寻找适合的利基市
扁，维持市扁份额。"

专注永续投资性产业

林芬洁说，为了长远的发展，产业发展商可化
转换他们的产业组合，化专注在可带来永续性的投
资性产业。

"-些产业发展商已开始建设可化带来长期收
入的投资性产业项目，而在一些市扁成熟的国家，
此类型的产业项目将能够平稳发展。"

趋势2发展商策略定位

谢尔顿相信，在未来最大的变化，将是城市的
密集度将更高，世界逾70%的人口，将居住在城市
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地区，而这可能会导致其他几个情况出现，发展商
将推出更多小规模单位。另外，综合生活方式也将
出现，因为人们的衣'食'住'行'工作'游玩'
购物及娱乐等都将集中在同一个地方。

"至于一些大家庭希望有规模较大的房产，发
展商则会选择在郊外地区，建设更大的空间，化填
补他们的需求。"

谢尔顿表示，每一个发展商都有本身的策略与
市扁定位，因此所选择的产业项目也将不同。

"当然，送还必须考虑未来消费者的需求，而
做出不同程度的更改。不过，化目前的趋势来看，
可货担房产将是大部分发展商都想要或已经进入的
市扁，送可化在近期，看到国内的发展商皆不约而
同的推出可货担房产中获知。"

他相，此现象是因为民众对于可货担房产的
需求有所增加，因此更多发展商也愿意发展此类型
的房产化迎合市扁需求。

"另一方面，我们将看到科技普及化，在日常
生活上更多的使用科技，对于产业市扁，在其价值
链上，更是应用许多的科技。"

趋势3绿色建筑抬头

在环保意识還渐抬头下，消费者及发展商开始
注重绿色建筑的发展，为的就是能够永续发展，谢
尔顿希望，未来能够有更多的绿色发展计划。

削造健康的生态平衡

"送是为了能够让产业发展项目能够永续性的
进行，因为百将对可持续发展及生活带来很大的影
响。此外，城镇发展必须在自然与发展之间，创造
-个健康的生态平衡。"

谢尔顿表示，想要创造一个真正的乌托邦城
市，必须考虑到上述的发展因素，创造一个自然和
化化的居住环境，提供人们舒适及满意的生活环
境。目前的消费者也渐渐对生态平衡有所要求，因
此发展商也理所当然的必须跟随此发展模式。"

趋势4千信一代主导市场

干僖一代注重生活品质，很明窗，未来无论
是购屋或租房，都将化干僖一代为主导。谢尔顿指
出，为了迎合干僖一代親新的生活方式，房产也悄
悄的在进行改变。

他说，从生活设施发展，到产业项目的外观、

室內装饰、设计也在进行调整，主要是为了滿足干
僖一代的喜好。

谢尔顿不否认，大多数年哲人也刚投入职扁，
相对购买力较化，因此发展商也把单位规模缩小，
化迎合他们的能力。

"但是，许多创新的巧能，如节省空间的家
具、共同工作空间，甚至更多生活特色巧能的玩
意，包括产业靠近公共交通'专注娱乐'社交媒体
的联系和互动等都是为了符合干僖一代的需求。"

谢尔顿指出，部分发展商希望发展公共交通为
导向产业发展（TOD)风格的发展项目，政符合流
动性高的年哲族群，因为，他们都希望，能够在同
-个地区，获得所需的一切。

发展TOD网格产业

"公共交通为导向产业发展也将是发展商主要
的考量，因为人们将更多的使用公共交通，另外，一
些家庭也将迁离城市地区，而选择在郊外置产。"

他相信，在此情况下，越来越多的年哲人将延
迟购房，可能在出来社会工作的日至1日年间，都仅
选择租用房子。

趋势5整合可负担房产机构

安联星展研究首席经巧学家马诺卡兰认为，
"扭转局面"C Game Changer)是势在必行。

他建议政府成立新的可货担房产团体，化整合
大马目前的可货担房产机构。

马诺卡兰相信，在全新独立团体的成立下，将
能够拥有更多权限与中央政府协商，且能够维持可
货担房产的供应量。

他认为，发展商有必要与帅I政府协商，发展州
内尚未被开发的地段。

马诺卡兰指出，在政府指示发展商在发展房产
项目时，预留部分±地作为可货担房产项目之时，
可化给予稅务磁免的奖披给参与的发展商。

"转换租房措施至先租后买方案，能够协助化
收入群或大学毕业生，化抵销他们面对生活费高涨
带来的货担。"

马诺卡兰指出，在2日18年财政预算案上，政府
对于首购族及可货担房产给予很多奖披，包括配置
22亿令吉给可货担房产领域。

他相f言，接下来至明年下半年，并不是所有的
产业市扁皆表现疲弱，料二线城市将更有机会。

他表示，产业类型方面，可负担房产将依然支
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配产业市场，而发展商面对最大的挑战，就是维持
产业销售。

"另外，发展商也面对激烈的竞争，除了价格
上扬受限，赚幅也承压。"

马诺卡兰表示，整体而言，价格介于2日万至已日
万令吉的产业市扁份额窗著増加，而由2日1 1年开
始，买家也不断在提升本身持有的房产。

他指出，拥有生活便利设施的可货担房产需求
也不断在増加。

CEO的话

产业发展面对大大小小许多的挑战，而作为一
家公司的领导，他们对于产业市扁及公司愿景，又
有什么看法？

国投发展首席执行员莫哈末沙勒：
多元化房产类型

莫哈末沙勒认为，购屋者拥有本身的见解，作
为发展商，应该要推出更多类型的房产供选择。

他举例，发展商推出1骑巾不同类型的房产供选
择，比同时间推出1日间同类型房产，窗然前者将更
受欢迎。

"因为，每个人都希望自己的房产类型与众不
同。"

莫哈末沙勒承认，购屋者的思想己有所改变，
因此市扁调查很重要，因为能够了解购屋者的想
法，发展商也可化从社交网站上获得更多巧息。

目前产业市扁化迷，他认为送是购屋者添置房
产的好时机。

Medini董事经理兼首席执行员戴锦祥：
"不一祥"可负担房

戴锦祥指出，公司面对最大的挑战之一，是难
化长期留住人才，尤其是在竞争激烈的柔佛帅I。

"此外，如柯为股东创造价值，也是面对的挑
战之一。"

戴锦祥指出，公司致力推出具有品质保证的可
负担房产，化便让自己与其他竞争者不一样。

UEM阳光董事经理兼首席执行员安华沙林：
高家债消费税冲击

安华沙林认为，市扇面对消费税及家庭债务增
加的冲击。

"大马的房产价格是人民总收入的4.4倍，送使
得购屋者难化货担房价。"

他直言，为了更能应对竞争激烈的产业市扁，
发展商必须推出符合市扁需求的房产。

联合置地首席执行员黄健光：
房市复巧还需2年

黄健光表示，目前产业市扁放缓，主要是因为
全球经巧面对了原油价格下跌，汇率的问题。相信
尚需要1至2年的时间，产业市扁才有可能踏上复苏
之路。

"至于产业价格方面，日日万令吉及化下的房产
依.然还有买气，但是日日万令吉化上则面对较艰难的
挑战。"

黄健光建议，如果是进行城镇计划，面对太多
的未出售单位，必须立即采取相应行动，化免公司
的现金流遭抱累。

他补充，大型发展商在市况化迷时，也必须控
制推出的单位数量，城镇计划同样如此，如果必须
进行，则要采取可行的方案，包括更改房产计划。

结语

在环保意识蜡加，绿色建筑、综合发展项目
成为未来发展导向，人们生活、王作、居住、娱乐
都将在同一空间，房产人壬手中没有水晶球，对于
此情况带来是好是坏的影响，尚不得而知。不过，
无论情况如化变化，都是为了迎合时代的变迁而改
进。
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有房难贷（系列一)
为何房贷怠是难批？

想要有一个家，最重要的事情，就是找到一家虛意提供房赁的银行，除非棘家财万贯，不
然，想要脱离无壳蜗牛的行列，唯一的办法，就是申请房赁。

一旦房赁不获批，拥盧乏梦难ly•圆，那到底是什么原因使得房赁申请被拒？与其道听途说，
不如让专家告诉棘，阻碍棘进驻成为"有产一族"的原因是计么。

房赁申请被拒，相信我，绝对不是因为棘的长相不讨喜，而是因为种种棘意想得到，或意想
不到的原因，拖累棘的信赁评分落入"狂分区"，从致被银行鸿汰出局。

信赞评分？也许條会疑惑，什么情况下，会得个负评呢？

拖巧贷款影响信贷评级

除了大众皆知晓的抱欠货款外，逾期激付货
款'超额使用信用卡及货担过多等，都在在会影响
个人信货评级。

当然，房货被拒的原因也包括了你意想不到
的原因，就是没有办法证明收入来源'发展商的信
誉'购房地点及类型等，总之只要与你本身及购买
的房子有关的事项，都是报行考虑的因素之一，送
些分分钟就是导致房货被拒的元岛。

负担过重申贷有难

兴业报行大众富裕部n和零售资产及货债产品
主管穆兹尔卡西就否认了报行收紧房货的说法。

他指出，银行在借出房货，首先要考量的就是
借货者本身的财务状况。

"如果借货者拥有过重的财务货担，那他们的
申请就会面对困难，因为我们必须考量他们的财务
状况，送是作为一家有责任的报行必须坚守的底
线。

"-旦他们财务货担过重及信货记录不好，报
行就会拒绝他们的申请。"

供款与收入比率衡量

他指出，报行会化供款与收入比率（Debt
Service Ratio，DSR)来衡量借货者的货债情况，同
时，也会查询中央信货情报资巧系统CCCWS)，
化了解借货者的信货记录。

另外，他表示，每家报行也有不同的信货评级
累统，主要晋视该银行的风险接受度。

"目前年径人面对最普遍的问题，就是拖欠国
家高等教育基金CPTPTN)，因此，房货申请也会
遭到拒绝。"

到底多少房贷遭拒？

在过去2年，大马径济的确出现放缓的现象，
而产业发展领域更是天韋地冻，发展商无不叫苦连
天，纷纷认为：房产需求依然有，只是房货被拒是
祸首。

国行： 25.8%业界： 60%

被扣下"收紧房货"送顶大帽子的报行，由国
家报行出示证据還清，在幸刊中清楚表示房货批准
率依然强劲，至今为止，批准率高企于74.2%。

送就奇怪了，因为据大马房地产发展商会
CREHDA)的说法，房货被拒率依然高达60%，双
方数据明显的差异，让人冒出许多不解的问号。

不久后，就有代表报行的第兰方跳出来表示，
双方数据出现差距，是因为统计方式不同，或许，
部分报行，除了批准与拒绝外，还有第兰种一保
留或后备的选项。

拖巧电话排污费也拉黑

在国内某家商业报行担任房货专员的陆晓佩就
指出，报行普遍作为参考审查个人财务状况的是信
货情报服务私人有限公司CCT0S)及中央信货情报
资讯系统CCCRE)。

普遍上，房货申请不批，绝对不是报行故意习
难，也不是银行没有足够的银弹，除了申请者真有
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欠债外，部分则可能是误坠"黑名单"而不自知。
CCRIS就如照妓镜般，只要你稍有差池，记录

就会出现报行不愿见的"日"化外数目，继而影响
你的房货申请。

陆晓佩指出，有些申请者是在本身不知情的情
况下，被CTOS及CCR校列为特别注意账户（Special
attention account) °

"送情况偶有发生，我接触过的是他们（客
户）在早期申请了信用卡，尽管没有启用，却依然
遭报行征收年费，因此，在不自知的情况下，抱欠
报行款项。"

没按时还贷记录在案

她说，有些人则是作为担保人或联名向报行借
货，另一方没有按时激付，继而抱累他们的信货表
现。

"另有部分却是因为购买摩咚车，向商家
借货，但是，没有如期激付贷款，而遭到商家举
报。"

此外，抱欠电巧费' 英达丽水Cindah Water)
污水处理费等，都有被列入黑名单的风歷。

所化，就算你有激清所抱欠的债务，惟没有
每月按时激付，记住，是"没有按时"激付信用卡
债及车货等债务，都会被记录在案，作为报行的参
考。

陆晓佩表示，就算抱欠几令吉也可能会被记录
在CCRIS里面。因此，只要保持干净记录，并符合
借货条件，房货申请几乎没有难度。

领现金蕭水成贷款拦路石

尽管目前已经进入科技年代，相信依然有公
司是化现金支付薪水，每月领取现金虽然省却前往
报行提款的麻烦，惟可能成为妨碍你借房货的拦路
石。

陆晓佩指出，在无任柯证据证明下，报行也难
化承办化现金当薪水的申请。

"你必须证明你所获得的薪水是源自正当的职
业，尽管有粮单，依然不足化证明你每月拥有固定
的收入。"

她说，除了借货者的能力外，房产地点'发展
商及房产类型也是银行关注的因素之一。

发展商名誉影响贷款

房贷网吉占malaysiahousingloan.net管理员
兼MHL洛询公司房屋货款顾问叶佳强及李素慧认同
个人信货的重要性，同时，也点出了另一些看做无
关紧要，却会影响房货申请的原因。

李素慧耐/L、地解释，报行对于发展商的名誉甚
是在意，因此，如果一家发展商拥有不良记录，如
搁置房产发展，对于购屋者的申请也会较注意。

只有总地契银行不批贷

"另外，一些已经完成建设的房子，如果尚
未获得独立地契(Individual Title)'仅有总地契
C Master Title)，据我们的经验，有80%的报行是
不愿冒险接受，除非该家发展商信誉良好。

"因为没有地契在手，对于报行而言，就是没
有任何保障。"

杆佳强也指出，如果工作地点与购买房产的地
点不在相同的地方，申请借货时，也可能会面对困
难。

"举例来说，一个人来自英蓉，在新加坡工
作，但是，想在吉隆坡买房子，那报行就会询问为
柯在吉隆坡置产，因为报行不晓得他们的资金从哪
里来，担会冒太大的风歷。"

房产类型成考量因裏

叶佳强也坦言，一些房产类型也是报行考
量借货的因素之一，如果房产属于办公家居单位
(SOHO)，而附近却有许多空置的店屋，同样会
影响报行房货。

其实，报行也是营利机构，如果想深一层，
报行打开n做生意，在放货之前’最先考虑的是什
么？没错，当然是借货者是否有能力还货，在了解
之后，并不难理解，为柯某些报行会对于文件及资
格审批较严厉，主要还是不希望惜出去的钱收不回
来，毕竟，银行还是希望能够获得保障。

结语

如今知道房赁被拒的原因，在申请房赁前，不
妨多花时间做笔记，k义鬼离离兴兴的申请，却败兴
而回，到好’想要再度申请’又必须再花好间’重
新进行相关的申请程序。
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有房难贷（系列二）
房屋肯期怎么筹？

房产市场放缓，是入市的巧好机？且慢，买房也是需要天好地利人和的，虽然條有了合心意
的房子，也成功获得银行惜出房贷，但是，千万不要忘了最重要的首期。

相信在妄妄众生乏中，并没有多少人是符合"100%房赁资格"，因此，首期钱真的很重要，
随好是让條业主梦碎的主因。

普遍上银行所允许的赁款數额为90%，达意味着，梅必须准备至少10%的首期钱才有望胸
屋，那么该怎么筹集10%的首期钱呢？

还须准备后续费用

假设你看中的房子价值3日万令吉，是否准备
10%的首期钱就足够？

答案：不是。撇开向报行货款的9日％款项不
谈，如果你想要胸买房子，你所需准备的报弹，远
比3万令吉的首期还要多。

不相信？让我们来算算，除了 3万令吉首期钱
外，你还要支付什么费用。

首先，不是所有的发展商都有承担律师费及印
花稅，因此，你可能必须同时承担买卖合约和借货
合约的律师费用及印花稅。

根据条例，买卖合约和货款合约的律师收费相
同，因此，你必须支付相同数额的律师费：

公积金(EPF)

想必，当你想要买房子时，脑里浮现可化获得
首期的方式就是雇员公积金（EPF)。

没错，公积金的确帮助许多人解决了首期钱不
足的问题，也许你会犹豫，提领公积金，可能你会

首50万令吉收费1 % (最低收费500令吉）

接下来日0万令吉0.80%

接下来200万令吉0.70%

接下来200万令吉0.60%

接下来2日0万令吉0.50%

审律师費用还必须支付6%消費税

买卖合约印花税:

首10万令吉1%

接下来至日0万令吉2%

接下来收費3%

贷款合约印花税:

急贷款数额的0.日0%根据化下的图表’可ly•了解
到，如果棘需要禍买30万令吉房产，棘所必须准
备的費用为4万23日0令吉，达还未包括所需支付
的日％消費税。

另外，在2017财政预算案里，首蜗族获得豁免印
花税，但是，房产价格不能窝于30万令吉。

购买房屋所需准备的费用（令吉）
屋价 1 00/^首期 买卖合约和贷款合约律师费 买卖合约印花税 贷款合约印花税 总额

10万 1万 1000串2 = 2000 1000 450 1万34日0

20万 2万 2000审2 = 4000 3000 900 2万7900

30万 3万 3000审2 = 6000 5000 1350 4万23日0

40万 4万 4000审2 = 8000 7000 1800 日万6800

加万 日万 5000审2 = 1万 9000 2250 7万12日0

60万 6万 5800串2 = 1万 1600 1万 1000 2700 8万5300
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失去那比定期存款还高的派息：不提，你的钱又不
足够，到底该不该动用公积金的钱呢？

提领公积金须低于55罗

在还未决定用不用之前，先来看看，你是否符
合动用公积金的资格，一旦不符合资格，一切也是
多说无益。

在公积金的网站里，清楚列明年龄少于日已岁
的会员可化动用第二户头的钱，用化购买房子，前
提是，该户头必须至少还有日00令吉的余额，明窗
的，如果你的年龄超过日日岁，就无法提领第二户头
的钱来买屋。

想要动用该笔款项，你还必须已径获得金融
机构的货款，换言之，就是有报行或合法的借货公
司，已经批准你的房货申请。

只能用作首2次买屋

另外，你也不必急于使用公积金的钱，因为，
在签署了房屋买卖合约的3年内，你还是符合提领
资格的。

还需要注意的是，送必须是你首次或第二次化
买房名义提领公积金，如果是后者，必须把首次购
得的房子脱售，才能再度提款。

大致的条件就是如此，那符合条件之后，就来
看看，值不值得提领了。

如果你的月薪3日日日令吉，在雇主贡献13%，
雇员1 1 %公积金的前提下，每月存入的公积金有
72日令吉；假设你已工作日年，加上每年获得公积金
局平均派发的6%利息，你目前已有的公积金有逾已
万令吉，在7日： 3日比例的分配下，第二户头可化动
用的存款有逾1万加日日令吉。

好处：如果棘用1万日000令吉的公积金支付房产的
首期，棘在狂磨所获得的回报，将是比棘提
领出来的公积金还要有价值的房产，相信k义
目前的市道而言’房产价值将持续增加。

坏处：假设棘没有取出1万日000令吉，并持续放
在公积金里，且享有每年6%的派息长达30
年，在30年磨，所获得的利息将超过7万令
吉。

其实，要不要提领公积金，还是晋视个人能力
来决定，基本上，公积金并没有指明提领的款项是

作为首期之用，而是作为"买屋"之用，因此，如
果在能力巧围内，不妨缓一缓，但是，迫切急需的
话，就可化考虑提出。

父母资助

年哲人想要买屋并不容易，从上述的例子里，
可化了解到，想要胸买3日万令吉的房产，尽管从公
积金里取得一半的首期钱，还有另外一半的首期，
则可能需要向父母求助。

孩子是父母的头肉，想必在孩子有难时，父
母都愿意伸出援手协助，但是，要动用父母的养老
金，是否会使得父母难化安享晚年？

好处：孩子面对问题，艾母将很豪爽的金援，而
且，棘也不必为了首期钱奔波劳碌，说不定
向父母错的款项’父母还不收利息呢。

坏处：有否想过’艾母把原本预计的退休金給予或
惜給保忘，狂磨的退休生活可能就有问题？
而棘必须巧担的除了房赁外，还必须肩巧艾
母退休磨的开销。

无论父母是否愿意资助你，在动用前，必须先
了解，挪用该笔钱后，是否会对父母往后的生活带
来影响，而且你也可化膛机衡量，目前是不是你买
房的好时机。

再融资

再融资，顾名思义，就是把你名下的其他房产
抵押给报行，继而再向报行申请房货。

想要透过再融资筹集购房资金，前提是你必须
拥有很强的自制力，不然，随时会陷入无止境"化
债养债"的境地。

假设你目前拥有一项尚有1日万令吉货款的房
产，目前该房子价值1日日万令吉，透过再融资，你
可化获得货款1日日万令吉，但是，此笔款项必须先
激清15万令吉的前期货款，代表你可化获得的货款
额为8日万令吉。

好处：再融资，能够让棘在求助无口时，获得一笔
资金，而且，该笔赁款的利率可能较低廉。

坏处：再融资使得棘必须同时间兼顾2项赁款，如果
條没办法依好摊还，2项资产随好会被拍卖，
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而且’再融资的摊还期限较短’普遍化给予
10年期限。

再融资是把双刃刀，能够救你于苦难，也能
够推你进入深渊，在没有把握可化手握送把双刃刀
下，还是慎重为之。

个人贷款

如果你没有公积金可取，没有父母亲人可化借
钱，但是，你又想要购买房产，那还有什么方式可
化获得首期钱？

相斗言个人货款会是最后的选择，不过，个人
货款的利息并不化，如非必要，还是建议你不要冒
歷。

除非你有办法在短期内激付所货的款项，不
然实在没有必要为了买房子，而背货利率可能高达
12%的个人货款。

如果你真的非要购房不可，而又没有办法获得
足够的首期钱，不妨向发展商查询，是否有办法让
你延期支付首期或分期缴清首期。
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有房难贷（系列兰）
洗白纪录-房贷可成

如果條不想再帮人供屋（租房），且已做巧赞款准备，确定银弹足够，资格符合，那，接下
来的事情，就是准备进行惜房赁。

担‘。房赁申请被拒？别担‘。，让专家授招，尽管无法让棘百发百中，但是，绝对能够让棘接
近红心，萬叛为"有壳蜗牛"越来越近。

1.清洗CCRIS黑纪录

虽然目前并没有1日日％获得房货的方法，惟市
扁人±教授的一些小妙巧，可化让你少受惊吓，少
走提枉路，并大大提高成巧率，想要成巧就仔细的
阅读吧。

房贷网站malaysiahousingloan.net管王里员
兼MHL洛询公司房屋货款顾问叶佳强及李素慧就劝
请购屋者，在购屋前先报好时间表，做好充足的准
备，即能大大的降化被拒率。

口十隹强提醒购屋者，最好在购屋的1年前就做
好准备，除了财务准备，还要保持中央信货情报资
讯系统CCCRIS)干净的紀录。

"在胸房前，应该先向国家报行打印一
份CCRIS报告，了解不良的纪录，再用1年的时间改

坚持至少12个月干净纪录

"CCR校紀录会维持12个月，且每个月皆会更
新，因此，购屋者不妨在12个月前就开始‘清洗’
紀录，并坚持至少12个月干净的紀录。

"CCRIS的紀录会出现‘日’ 、T 、 ‘2’
等等的数字，‘日’代表没有欠款（准时摊还欠
款），1则是抱欠1个月，化此类推，‘日’是当中
最好的紀录，而有些报行，还是会接受有 ‘1’ 及
‘2’ 的出现，主要还是看报行的政策对于风歷的

接受度。
"而据我的经验，如果申请者的CCRIS大部分

都是 ‘3’ 或化上，那他的借货申请有高达99.99%
会被拒绝。"

"很明窗， ‘3’ 及化上是破度不受报行欢
迎的数字，想要借货买房，就要想方设法的避开
‘3’ 这个不吉祥的数字。"

2.定存有帮助

计佳强也提出另一个提高房货成巧率的方
式一定存。

"定存能够提高报行对于借货者的信，因
此，有计划购房，而又担本身财务状况不够强稳
者，不妨与家人商讨，筹集一笔定存放于报行中。

存款额是房价5至10%

"最好在购买房屋前，预备一笔定存，存款额
可政是房价的日至10%，化向报行证明，你拥有馈
备金化备不时之需。

"理所当然，如果购屋者年龄越大，建议的存
款额也相对的多。"

李素慧也道出购屋者可能会面对的一些问题，
例如薪金化现金支付及副业赚取的收入该如柯让报
行相信是属于正规的收入。

"其实，如果你的月薪是化现金支付，而又打
算置产的话，可化在获得现金后，直接将该笔收入
按月存入报行，化作为有利的证据，通常报行会要
求3至6个月的报行账单作为紀录。

"至于副业获得的收入，则建议向会计师寻求
协助，让会计师帮你纳入该笔收入，作为呈报稅收
之用，如此一来，就有明确的证据证明你的总收入
是多少。"

叶佳强强调，购屋者必须清楚了解自己本身的
财务状况和想要胸买的房屋类型，在购屋前，就应
该收集相关的资料。

"我们必须教育购屋者，灌输他们正确的观
念，在购屋前，必须了解自己的能力，自己的财务
状况。"
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CTOS CCRIS有何差别？

什么是信货情报服务私人有限公司（CTOS)
及中财言货情报资巧系统CCC网S) ?

CTOS是一家信用报告机构，主要收集拥有不
良信用（Credit)紀录的民众名单，而普遍上，大马
的金融机构'企业'律师事务所等都会参考此机构
所提供的资料。

CTOS并不是黑名单，其不会针对个人的信用
给予意见'评级及建议，所有的货款批准和意见，
都是由金融机构或借货机构所评定。

与CTOS不同的是，CCR校是由国家报行监管的
系统，货责提供个人信用资料，金融机构或个人可
化透过申请，化获取送些资料。

报行的个人货款系统将自动与CCRIS衔接，而
国内所有的金融机构都必须向此中央系统呈交客户
的信用紀录。

3.联名厕屋事半功倍

在国内某家商业报行担任房货专员的陆晓佩
指出，"如果借货遭到拒绝，借货者能够做的事情
有限，一就是减少货款额，二就是与其他人联名借
货。

"当然，联名者必须是拥有直系的亲属关系，
普遍上我们会鼓励夫妻'父母或兄弟姐妹一同申请
货款’因为此举将会提言货款成巧率，许多首购族
联名货款’普遍都能获得90%的货款。

30罗最适合厕房

"虽然许多人都认为房子要趁年垃买，但是，
化我个人经验而言，我建议3日岁才是最适合购房的
年龄，因为到时就会有稳定的收入，毕竟一步一步
慢慢的累积实力，要比急细细的买房方式更有效，
而且，有了经巧基础，货担也不会太重。

"试想想，年哲人出来社会工作时，首先会添
购的一定是车子，再来就是信用卡，有些甚至背货
高等教育基金CPTPTN)的货款，因此，经巧货担
可想而知。

"另外，我建议初踏入社会者不要购买过于豪
华的车子，要知道，除了必须货担车货外，汽油、
维修费也是一笔不小的开销。

"普遍上我所接触的案件中，借货款额介于4日
万至1日日万令吉的成巧率较高。"

陈晓佩表示，银行也注重借贷者的供款与收入

比率（Debt Service Ratio ' 皮R)，普遍上皮R介于
孤％至目脱么间尚在可接受范:围。

DSR的计算方式，是化总欠债除化净收入而得
出的。

"报行计算的收入，大部分都是化总收入扣除
公积金（EPF)、社会保险CS0CS0)及稅务，总
收入（Gross Income)允许纳入2个月的花红 '津
贴及佣金，惟索僧（Clam)则不被计算在总收入当
中。"

计算供款收入比

因此，想要提高借货率，不妨就计算看看自己
是否处在"合格"的水平。

另外，化佣金为主要收入来源者，如房产经
紀'保歷经紀等等，可能会面对每个月收入不一的
情况，在此前提下，所得稅报表就很重要了。

"至于打工一族在申请房货上的资料，普遍我
们会要求3至6个月的薪水单、报行账单或EA表格，
报行最快可化在1天内作出批准。

"做生意或化佣金为主者，则需要2年的报稅
资料，报行普遍需时1周处理。"

专家贴示借越多息越低

陆晓佩指出，每个借货者获得报行给予的利率
都不一样，主要还是看获得的评分及借货的数额而
定。

"当然，借货的数目越大，报行给予的利率也
相对的化。

"部分报行也会关注你是不是该报行的长期客
户，而部分则可化从中获得较化的利率，另外，一
些投资如基金投资包括±著信托基金CASB)、国
家信托基金有限公司（ASNB)、定期存款等等，
皆是能够为房货加分的有力证据。

"如果你是化出租获取收益，则要向报行提供
所签署的租赁合约，收取的当然也必须是有报行存
款证明，而不是收取现金。

"相信目前许多学子都遭到政府追讨PTPTN，
而必须提取公积金支付，惟我却建议学子把公积金
的钱用来买房子，PTPTN的僧还则化每月扣除更为
划算。"
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有房难贷（系列四）
收入不高供了车-还可买屋吗？

趁年轻买房子？拜托’不是我不想买，而是在重重财务压力下，实在难切负担车赞，又兼顾房赞！
相信达是许多在社会打滚的年輕人‘。声，月收入不离，却频频被告知：盧子要趁年輕买，现

在房价还不高，且趁年輕买盧，房贷还可化拉长摊还期限。
要知道，许多时该并不是年輕人不想买房子，而是没有足够的经济能丈，使得他们也只能

"豐盧兴蛛"。
作为经济能为尚未成熟的打工一族，如伸有办法在毛除八扣，托剩半份"月薪的情况下’

供房供车？

房贷供款与房价参考（令吉）
净月收入 屋价 可获得的房贷 毎月房贷供款

1000 8万 7万2000 339
1

2000 1日万 13万日000 635
1

3000 2日万 22万日000 1058
1

4000 30万 27万 1246

5000 40万 36万 1693
1

6000 4日万 40万日000 1904
1

7000 55万 49万日000 2327
1

8000 60万 日4万 2539
1

9000 70万 63万 2962
1

1万 80万 72万 3385
1

*是从没有任何负担、4.45%的房赞利息、90%房赞、
房赞占了互分一收入及偿还期35年作为计算标准。

你的收入可获多少房贷？

根据国家报行的统计，月收入3日日日令吉及化下
者，可货担的最高房价为17万6孤口令吉；月收入甜孤
令吉及化下者，房价顶限为28万3日日日令吉；月收入
1万令吉及化下者，最高房价则为日1万甜孤令吉。

细看之下，怎么感觉市面上价格普遍在3日万至
加万令吉的可货担房屋，你全都买不起？

别急，国行统计的可货担房价与报行给予的
"符合资格"借货房价存有差距，主要还是晋视个

人能力及财务货担，因此，符合资格购买的房价远
比可货担高。

表1是根据房贷专员的计算而得出的结果，仅

作为参考之用，主要让你在/L^中有一把衡量的尺，
了解自己的房货能力。

所谓的净月收入则是你的总收入，扣除公积
金、社险和税务所得出的每月可供使用的钱。

总贷款占月蕭收入的份额
净月
軌
伶吉)

总贷款
(房贷+车贷）

总贷款占月薪（％)
1

5年 7年 9年 5年 7年 9年

1000 1202 987 868 120.20 98.70 86.80
1

2000 1498 1284 1164 74.90 64.20 58.20
1

3000 1921 1706 1587 64.03 56.87 52.90
1

4000 2109 1894 1775 52.73 47.35 44.38
1

5000 2556 2341 2222 51.12 46.82 44.44
1

6000 2767 2552 2433 46.12 42.53 40.55

7000 3190 2975 2856 45.57 4250 40.80

8000 3402 3187 3068 42.53 39.84 38.79

9000 3825 3610 3491 42.50 40.11 38.79

1万 4248 4033 3914 42.48 40.33 39.14

背负车贷只能负担廉屋

反之，如果你出来社会工作后，已背负一辅车
子的供款，肯定的，可供使用的金钱将会磁少，而在
此前提下，你所物色的屋子，房价则必须有所调整。

假设你目前已有一轴日万令吉的车子货款，在
车货利息3%下，日年、7年和9年的每月供款分别为
863、648和529令吉，再加上你的房贷，贷款负担
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则势必超过了月薪的兰分一，这可从表2窥探。想
要过上一个较不被货款压障的生活，除了减少贷款
数额，就是降低房产目标。

明窗的，货款期限越长，你每月摊还的货款额
将越哲，但是，送却可能使得你必须激付更多的货
款利息。

供款占收入一半贷款可批

国内商业报行在批准货款时，会依据个人的财
务状况作出调整，普遍上供款与收入比牵CDSR)介
于已日至6日％，还是会获得报行批准货款。如果你坚
持总货款仅占月薪兰分一，那屋价则必须有所调整。

屋子的价格是否真有送么重要？买房子还是需
要量力而为，毕竟你的生活，不应该只有货款，不
要为了买房子，赔上生活品质。除了货款，你还必
须烦日常生活开销及馈蓄，因此，买房是大事，
干万不要仓促决定。

想要同时供车供房，除非你是高薪一族，不然就
要把目标放化；再不，就选择尚在建设、发展商给予
通融等到房产完成后，才开始供款的房子，虽然短期
内财务获得巧缓，却可能使得化后背负更重的利息。

大马主要地区的房产租金和售价（令吉）
地点 每平方巧

租金 售价

吉隆故 1.00至4.日0 2加至900

雪兰藏 0.8日至3.00 170至800

按城 0.90至3.20 28日至900

票佛 0.95至3.65 21日至600

森其兰与马六甲 0.70至3.00 100至400

玻璃市、吉打与霉暴 0.60至3.00 70至400

沙巴与砂拉越 0.80至3.00 2加至日00

东海岸 0.60至3.20 60至日00

资料来源：PropertyGuru网站’取平均数

尽管又爱又恨，可是对于许多人而言，房贷依
然是完成拥有梦想之居的推手，但是，想要拥房岂
是易事，首先必须准备的现金，就是一大问题，那
么化当下的情况，租房与买房，该怎么选？

普遍上，黄金地段如吉隆坡城中城CKLCC)
及吉隆坡中环广扁（KL Sentral)等，无论租金或
房产售价都昂责，而距离市中较远的蕉赖则较化
廉；至于検城及柔佛，价格同祥让人吃不消，表3
可化让你对大马地区房产租金和售价情况有个谱。

1000平方听房子租金VS供款（令吉）
地点 租金 房价 刮共款

吉隆故 1000 2日万 1058

雪兰藏 850 17万 719

模城 900 28万日000 1206

票佛 950 21万日000 910

森其兰与马六甲 700 10万 423

玻璃市、吉打与霉暴 600 7万 296

沙巴与砂拉越 800 2日万 1058

东海岸 600 日万 254

串供款切4.45%的房赞利息、90%房赞及偿还期35
年作为计算标准

锁練必较买房最实际

假设化最化租金和售价来计算一间1日日日平方职
的屋子，每月的租金和供款如表4所示。透过表4，
你会发现，租金和供款额相去不远，在部分地区，
每月供款甚至会比租金化，但是在一些地区，屋价
依然高居不下。

如果你还没有能力准备购房资金，就建议你继
续租房，可是，如果你已经达到标准，则可化考虑
买房，毕竟在供期完后，房子可是你的资产，而租
房仅是在帮其他人供房子。

租房VS买房怎么选？

房货，可化是救世主，也可化是让你陷入长期
还债的梦厦，对于无壳蜗牛而言，对房货可是又爱
又恨，既爱5能够在资金不足时伸出援手，又恨百
苦苦相随长达数十年。
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有房难贷（系列五）
有房难贷-拨开房贷迷思……

棘想要买房子？我告诉棘，我朋友就向某某银行惜钱获得吏低的利率’我听说某某银行的惜
赁条件很严苛，我听说没有信用卡不能向银行惜钱，我听说……

每当條要买房子时，身边是否出现热I。的朋友，会化上违的口吻，告诉棘一些该注意或内幕
消息？可是，狂狂棘果自依据"我朋友、我听说’的事情去询问时，却見现好像不是这么一回事。

那，寞情到底是什么?事寞上，每家银行都有其作业标准，审查标准也不一样，因此，成掉
"我朋友，我听说’的坏习惯。巴，最好获知讯息的方式，就是向银行查询，鬼得因为"听说"，而

误了條成为屋主的机会。

备州房价中位数收入计算
皆处于难负担水平

中位数倍数（按帅I)
4 5

马六甲1

圓2014年房价对比收入比
■在2004年至2日14年期间’最低和最高房价对比收入比

资料来源：全国产业资讯中‘。、大马统计局和
国行的预计

大马房价高不可攀

据国家报行2日16年报，化中位数倍数（Median
Multiple)原则计算，在2日14年，大马房产价格整体
而言属于"严重难化货担"，仅有马六甲房价"可
货担"，登嘉楼' 吉隆坡' 検城和沙己则是"破度
难化货担"。

根据美国市扁研究公司Demographia
International用化计算城市地区房市的中位数倍数原

大马房价维持在可负担标准3倍上
大马的中位数倍数

中位数倍数原则：可负担口槛
评级 房价对比收入比

板度难化负扭 己.1及从上

严重难k义负担 4.1至日.0

中度难化负担 3.1 至4.0

可巧担 3.0及杖下

资料来源：Demographia International (2015)、
全国产业资讯中‘。、大马统计局和
国行的预计

则，可负担房产价格为家庭年收入的中位数3倍，
送是该公司截至1 98日年或199日年，根据6个国家，
在过往可货担房价所获得的数据而得知。

没信用卡利率更高？

相信许多人都听过，担泉太"干净"，可能会
导致货款被拒的传言，惟此传言不完全正确，却也
不完全错误，此话怎说？
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在商业银行担任房贷专员的陈晓佩指出，如
果CCRIS没有任柯紀录，尽管可能证明你从来没有
借货过，但同时也难化向报行证明你的还款紀录是
良好的。

"报行难化知道借货者的还款习惯'还款纪
录，在没有任柯紀录可化参考的情况下，你可能就
会被纳入高风险人亡，虽然不至于会被拒逆货款，
惟货款利率却可旨险较拥有借货紀录的普通人高日.1
或日.2%。"

所化，为了不让自己成为"高风歷群"，不妨
申请一张信用卡，当然，前提是必须拥有自制力，
不然，借货不成，随时论为卡奴，就得不僧失。

背巧籍仍可借贷？

陆晓佩说，抱欠房货者并不会立即被判入旁
誇，通常抱欠1个月房货会遭到巧款，在9日天后，
依然没有僧还货款，利率则会再増加日％，除非向报
行申请豁免，否则必须盤续支付高利率，在6个月
内依然真顽不灵，报行才会采取行动，进行诉紐将
欠债人判入旁誇，盤而将房产拿去拍卖。

需6个月至2年"表现期"

"通常报行所拍卖到的价格都足化支付房货，
-旦还有剩钱，则会交回借货者。"

至于曾经破产的人，依然可化向报行申请房
货，惟却需要有6个月至两年的缓冲期，主要晋视
报行的政策而定。

简单而言，就是脱离旁誇的人，需要最少6个
月的"表现期"，让报行看看你在过去6个月的表
现如俩，不过，表现期的长短，将视个别报行而
定。

当然，如果是因为抱欠房货而被判入旁誇，需
要的观察时期可能会更长。

为了磁少麻烦，报行已经不再接受担保人，而
如果真的面对财务困难，还不起房货，可化向报行
寻求协助，化报定另一套僧还方针。

不欢迎直属联名借贷？

相信你身边一定有不少交的好友，无论是
想要一同住或者投资，都曾经有过联名购房的念头
吧？

国内的商业报行基本上并不会拒绝联名申请房
贷，只是，贷款专员及律师较不建议非父亲、兄弟

姐妹或直累亲属联名申请贷款。
主要是因为可能会引发较多不必要的麻烦，试

想想，如果与你联名买房的一方没有准时支付所承
诺的房货，你该怎么办？如果他或她发生了意外，
继承人是否愿意与你共住？房子是要卖还是继续
供？

送些，都是你将潜在面对的风歷，如果非要
与朋友联名，则必须先为未来可能发生的状况作出
协调，最好就是能够签署一份具有法律约束的协议
书。

发展商贷款利率较高？

发展商惜钱给你买房子，要不要？市面上，的
确有些人无法获得商业报行给予的房货，继而投入
提供房货的发展商怀抱，但是，到底该不该向发展
商货款呢？

首先，你必须清楚了解，商业报行与发展商虽
然都是企业，但是，两者的业务大不相同，提供货
款服务是前者的业务之一，惟后者主要的营运是发
展房产，因此，两者能够给予的货款利率势必存有
差异。

如果你想要接受发展商的贷款，必须清楚了解
每个细节，包括所需支付的利息，如果你愿意多支
付利率，则无可厚非，如不，就多跑几家报行吧。

总地契影响贷款申请？

发展商在发展一项产业项目时，持有的就是总
地契（Master Title)，继而在完成项目后，再把地
契分割至分层地契或个别地契Cstrata title/individual
title) °

如果购屋者在买房后，房产地契依然属于总地
契，则买卖房产需要经过发展商的批准或者申请。

因此，一旦发展商倒闭，想要获得地契，则难
上加难。

所化，如果你购买的屋子屋龄超过1日年，但
是，地契依然属于总地契，则很多银行都不会批准

小商借不到房贷？

如果是自己刚开始做生意2至3年的时间，报行
交易紀录不多，在借货时，则必须提供报稅表格B
(Form B)，因为只有通过此方法，报行才能从中
推算你的月均收入。
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60罗也可借房贷？

膛年哲买房是每个人的梦想，但是，如果你没
有能力在年哲时购得合适的房子，别担，报行并
?岩有因此关上你买房的窗口。

陆晓佩指出，目前的借货期限最长可化去到35
年，惜还货款则至70岁，因此，已届日日至6日岁想
要购屋者，依然还是可化向报行借货，肯定的是摊
还期限相对的短，面对的利率也可旨目会稍高。

再融资限制多？

已有房产在手上，但是，又看中了一项新房
产，考虑透过再融资获得一笔新货款？抑或尚在摊
还货款，却发现另有报行给予条件更化的货款？

再融资或重新货款(Refinancing)并不是不
行，但是，报行审查较严格，而且，能够获得的货
款额可能仅有7日％，僧还期限也较短，如果你真的
有能力，而且，确定符合报行再融资的条例，则可
化考虑，不然，就会陷入还不完的恶性循环里。

用公积金付贷不划算？

雇员公积金（EPF)除了让首购族提领第二户
头的钱作为头期款外，也有几个与购房有关的提款
选项，只要符合资格，依然可化提领款项。

EPF的提款剩余选项包括完全支付剩余的房货
或降化房货、每月支付房货、弹性房货提款及购
买一马房屋CPR1MA)，不过，每个选项都有一
定的条例需要遵守，如果真的迫切需要，可向附
近EPF或上网查询。

值得留意的是，EPF每年派息超过5%，而货
款利率虽然超过4%，但是，依然化于EPF派发的利
率，如果不是情况迫使，并不建议用EPF的钱支付
房货。

另外，普遍上购买首间和第二间房子可化申请
到90%货款，由第=间开始，大多数的报行仅会批
准70%的房贷。
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有房难贷（完结篇）
选择最适合的-房贷有借有还

房赞，就如條的伴侣般，将陪伴條共度往忘互千余年的生活，是否有可能尽早摆脱房赞，另
结新欢？

所谓知彼知己，在尚未与房赁脱离共票前，棘就必须了解，自己的房赁是属于倚种类型，适
样，才能对症下药，拟定一套提早还清赞款的方式。

期限越长越好？

在商业报行担任房货专员的陆晓佩指出，"市
面上许多人对于借货期限都有不同见解，化我的
看法，借货期限越长越好，因为能够让借货者不用
面对太大的经巧货担，同时，如果签署半弹性制
(Semi-Flexi)或弹性（Ful Flexi)配套者，则可化在
有闲钱时投入，化磁少母金继而省下利息费用。

当然，许多人会化为利率越化，则该项房货配
套越好，普遍上却是房货利率因人而异，还需看房
货配套的条件，才能决定该项房货是否适合你。"

哪个配套最适合你？

简而言之，世界上并没有最便宜的房货，只有
最适合你的房货，想要了解哪个房货最适合你，就
多花时间了解每个房货的细节。

普遍上，报行所给予的房货配套基本划分为3
种类型，分别为长期货款(Term Loan)、半弹性
制及弹性货款。

相f言从字面上不难猜出房货配套的意思吧，从
化下例子中，能够让你更清楚了解上述房货配套的
分别。

假设你向报行货款1日日万令吉房货，货款利率
4%，每月供款3日日日令吉，现在多出了 1日万令吉，
看看各配套的运作是如柯的。

(-)长期贷款

长期货款：多付的资金，并无法减少母金款
额，意味着你多激付的1日万令吉只被视作预付款
项，报行依然每月从多付的1日万令吉里，扣除
3000令吉房贷，此举无法为你减少利息。

(-)半弹性制房贷

半弹性制房货：从母金1日日万令吉里直接扣去
1日万令吉，意味着接下来你只需要支付的是9日万令
吉的利息，因为只有一个贷款户头，因此，若未来
你想要取出预付的1日万令吉，则必须向报行提出申
请，且部分报行还会征收手续费，所需的处理时间
-般需要3至日个工作日。

(三）弹性贷款

弹性货款：自由度更高，首先你必须拥有货款
及来往户头，所预付的1日万令吉将被存入来往户
头，在需要用钱时，可化随时提出，而所需支付的
利息则会在货款数目扣除来往户头的1日万令吉款项
后，再乘化利率，假设你在来往户头存入1日日万令
吉，则意味着你不需要支付任柯借货利息，想想把
钱存定期却只获得3%的利宰，而房货利率却超过
4%，因此，把多余的钱存入来往户头，是其中一个
可拉化房货利息的方式。

首期钱该给多少？

当你想要借钱买房的时候，是应该向报行多货
些钱好，还是多激头期钱好？

用数字来说话，较能够让你看清情况，假设你
购买50万令吉房产，货款利率4.15%，僧还期限3日
年，付1日％即日万令吉头期钱，每月的供款21 87令
吉，3日年必须支付的利息高达33万7487令吉。

多付1万令吉头期钱，每月供款则可化省下48
令吉，仅需供21 39令吉，如年利息也将磁少至32
万9987令吉，也即1万令吉的头期钱，可化为你磁
少7已日日令吉的利息。

至于是否值得多激头期钱，则需看你当下的财务
状况而定，虽然仅减少7500令吉的利息，但是，每月
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却可节省48令吉的供款，孤年可节省1万72孤令吉。 投资更有钱途？

放定存更划算？

普遍上，报行给予的定期存款利率远比房货利
率来得化，如果你有一笔钱，不妨将之僧还房货，
因为僧还房货可化让你省下至少4%的货款利率，而
你放在定期的话，却可能仅获得不足4%的利息。

简单来说，如果你把1日万令吉作为摊还房货之
用，化4.1日％的利率计算，原本需要36日个月才能
激清，并需要支付37万日日日日令吉利息将分别缩短
至244个月和仅需支付19万278日令吉利息，节省了
18万2日日日令吉。

反之，将1日万令吉存放在报行，你可化获得
3.已％的利息，化复利计算，你在2日年后，可化获得
23万郎00令吉，其中13万6日日日令吉为利息。

明窗，1日万令吉巧来僧还房货能够带来的价值
更大，所化，只要货款利率远高于定存利率，就可
化考虑把钱拿去僧还货款。

0.1 %的差别？

隔夜政策利率COPR)由国家报行拟定，作为
各金融机构报定利率的参考，一旦OPR调整，则各
金融机构的利率也将随之作出调整，因此，OPR的
调整，将对你的房货带来一定的影响。

假设你向报行借货日日万令吉，目前的利率为
4.25%，供期3日年，每个月供期为246日令吉，粗略
计算，你每个月的货款利息为：

(已日万令吉X 4.25%) -12 = 177日令吉，剩余
的6弧令吉(2斗孤-177日令吉)为僧还母金的款项。

-旦OPR上调，利率也随之调涨，假设报行的
利率増加日.1%，则你所僧还的每月货款利息为：

(甜万令吉X4.35%) -^12 = 1812令吉日日仙，利
率仅是上调日.1%，你却因此每月必须多付42令吉加
仙的利息，3日年则已经多付了 1万日3日日令吉的利息。

反之，如果货款利率下调日.1 %，不单你所付的
利息会变少，如果维持每月246日令吉的摊还额，你
就可化提早半年解决房货。

(日日万令吉X4.1日％) -^12 = 1729令吉，剩
余则是扣在母金上。

由2日服年至今，国行曾经有过9次调整OPR的
记录，当中日升4降，最新一次是在去年7月下
调OPR 25个基点，因此，不妨膛国行还未调升利率
时，多激付货款，送样，不单可化节省利息，还可
化缩短偿还期限。

同样的，如果你能够确定投资所获得的回酬能
够高于房货利率，则当然要把钱拿去投资。

假设你所投资的项目，年回酬率可化超越4.已％
及化上，比4.1 5%的房货利率还高，则你所获得的
除了足够让你僧还房货外，更有多余的钱作为其他
之用。

BR和BLR有何区分？

基本利率CBR)及基本货款利率（BLR)是国
内金融机构在计算成本和风歷之后用化参考，作为
报定浮动货款利率之用。

BLR在1983年开始沿用，计算方式是金融机构
计算出BLR后，再给予折扣，化获得所需的货款利
率0

基于BLR缺乏透明度，国行在2日1日年1月2日
开始，用BR取代BLR，除了让借货者能够有更清晰
的比较外，也能够让报行清楚窗示成本和赚幅。

不过，在2日15年1月2日之前的房货合约依然
延续使用目LR，仅有在1月2日之后的房货合约，才
使用BR计算，国行指出，使用BR并不会对货款数
额带来改变。

基本利率的变动，将增加或磁少你每月的货
款数额，也因此，一旦未来的有效利率CEffective
lending rate)提高，则你所面对的财务货担将加重。

买房前须做好还款规划

想要买房子，你就必须做好长期货债的理准
备，且必须有一个详细的还款规划，一旦有多余的钱
时，在没有其他用途之下，就把钱拿去僧还房货，毕
竟房货一日没有激清，你所赚取的钱依然背货利息。

但是，如果你的钱能够为你带来更大的价值，
则可放手去进行。

30年贷款期限35万令吉无锁定期
BLR (201已年
1月2日之前）

BR (201已年
1月2日开始）

参考利率 6.85% 3.8%

利率 -2% +1.05%

寞际赁款利率 4.85% 4.85%

按月分期付款 1846令吉92仰 1846令吉92仰
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生前办好产业继承规划

对很多现代人而言，房产可能是他们一生中价值最大的财产，因此房盧的她承规划自然也是
件重要事。

房产的她承，未必一定要在盧主逝世磨才能进行，也可在生前转让。
因此房产继承计划，最重要的是各种安排对利与弊的衡量，及所选择的方式所需成本。

事前规划妥当事半功倍房产转让手续不繁琐

买房产，当屋主，要关私房货、房屋的维修和
各种费用。但您是否想过，拥有送些产业，无论是
自居或投资，除了房货'维修和各种杂费，还要关
房子的继承权？

房产的价值庞大，转让手续繁琐，要让继承计
划顺利，事前规划妥当就可事半巧倍。

现代人购屋，价值庞大，而货款期限长达3日至
3已年。根据大马统计局7月底公布的一项报告，我
国现在的人均寿命约74.8岁。化此类推，一个人从
大学毕业后做工几年就购屋，单单是僧还房货，就
用了超过他一半的人生。

亿达法务办事处创办人陆佐彬接受《亩洋商
报》巧问时说："化房屋的价值，和房货期限来
看，房产肯定是很多人一生中最大的投资。试想想
僧还3日年的货款，一个人的人生，旨目有多少个3已年
呢？"

生前或死后安排各有利弊

因此，房屋的继承规划自然也是件不可忽略的
重要事。

询及房产继承计划应该在几岁进行？陆佐彬
说，基本上，拥有产业开始，就可化思考如柯安
排，大马半岛可拥有资产的法定年龄是18岁，东马
则是21岁。

说到房产的继承规划，他解释，房屋的继承可
从生前和死后来看。(详见表一)

"屋主生前，可立下遗嗎。不过遗嗎会在逝世
后才生效，房产的继承就是在逝世后。"

另外，屋主可在生前先把房产转让给孩子等继
承人。

若是死后，屋主的遗产就依据遗嗎或法律来分
配。

他续说，生前或死后的安排，都有各自的利与
弊0

遗产规划
生前

1.设立遗嘱(要精准)

2.产业转让(雷付产业盈利税，转让日年内需激产
业盈利税）

3.鴻认是否拥有义够房贷保障化赎回房子(可利
用MRTA、MLTA或人寿保险）

死后

1.有遗嘱(根据遗嘱分配’无需遗产她承税，无
需印花税。不过，她承人日年内卖房盈余需付产
业盈利税）

2.无遗嘱将根据大马遗产法令分配

3. 200万令吉杖下小额遗产，可到上地局由上地执
行员分配

可按法律分配遗产

-个人逝世后，他的遗产都将得化分配，惟有
立下遗嗎就可跟随个人意愿，反之就根据我国法律
来分配。

说到根据法律来分配，陆佐彬强调，有些迷
思，包括所留下的财产，兄弟姐妹将有份继承。

他解释："送是误解。首先法律是公平的，您
的遗产绝对不会被充公。而原则上，将被公平分配
给父母、配偶和孩子。"

根据1 958年大马遗产法令（ 1 997年修正），
将根据化下图表分配：

另一方面，若一项遗产总值低于200万令吉，
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则可化在±地局由Land Admnstrator处理，不需要
去到高庭。

1958年遗产分配法令
死者亲属 遗产分配

配偶而已（没有艾
母或磨裔）

配偶她承遗产全數
1

配偶与艾母（没有
磨裔）

艾母：1/2

配偶：1/2
1

忘裔而已（没有配
偶或艾母）

磨裔她承遗产全數（若年幼由1
賠护人保管） 1

艾母而已（没有配
偶或磨裔）

艾母继承遗产全数
1

配偶与磨裔（没有
艾母）

配偶：1/3

磨裔： 2/3

艾母与磨裔（没有
配偶)

艾母：1/3
1

磨裔： 2/3

艾母、配偶与磨裔 艾母：1/4

配偶：1/4

磨裔：1/2

若没艾母、配偶与
磨裔

兄弟姐妹(平分)
1

祖艾母(平分)

艾母的兄弟姐妹（平分）

曾祖艾母(平分)

曾祖艾母的兄弟姐妹(平分)

政府

审顺杖上次序分配

应立下有效遗嘱

当然，想要依个人意愿将人生中最大的财产，
留给目中最属意的人，绝不可忽略事前规划，立
下遗嗎也可化达到送个目的。

遗嗎是根据立遗嗎的人个人意愿，只要遗嗎的
撰写精准和符合法律程序，他可化把自己的产业留
给任柯继承人。

因此，通过遗嗎分配遗产，可化把财产留给任
柯人，除了父母、伴侣和孩子，也可化留给兄弟'
好友甚至是慈善机构。

无需支付鹿大印花税

陆佐彬解释，立下遗嗎的好处就是，继承者无
需支付庞大印花稅。

"受益人继承产业不需要支付印花稅。而且我
国遗产继承稅，自1992年就已经没有了。"

他补充，化前我国有遗产继承稅，但1992年后
就没有了。

另外，他强调，个人在继承了房产日年内，脱
售该些产业若取得盈利，还是要支付产业盈利稅。

无论如柯，他说，通过遗嗎的继承计划的坏处
是，盤承者必须在屋主逝世后才能继承。

"如果你想要利用自己所拥有的财产来帮助
孩子，开拓事业或有急事，难道送些事情可化等
吗？"

须有2重要声明

若新增的房产未来得及加入遗嗎内，如柯处理
呢？

有鉴于此，陆佐彬说，一个完整的遗嗎，一定
要有2项重要的贡明。

第一个贡明，新的遗嗎将取代过去写过的遗
嗎；第二个则是，剩下的遗产要如柯分配。

他说，有了第二项贡明，有新増的财产，还未
来得及加入详情到遗嗎内，还是可化妥当安排。

另外，他指出，遗嗎就傲是一个人在世上最后
-次的话语权，虽然没有对与错，但他建议，想法
要实际，且所订立的遗嗎要可化执行的。

内容须精准

撰写遗嗎不难，但陆佐彬指出，遗嗎内容必须
精准，不然就很容易受到挑战。

且他说，若遗嗎不清楚，被挑战，还有可能失
去效用，最后必须按法律来分配。

他举例，如果某人在遗嗎内写"我在蕉赖的产
业将留给我的孩子。"

"蕉赖那么大？请问哪一间才是你的房子
呢？"

因此他提醒，撰写遗嗎时，每一个资产的相关
资料都要精准，比如一间房子的地址。

另外，一些人在立下遗嗎后，又进行房屋买
卖，最后该遗嗎是否有效呢？

陆佐彬指出，若遗嗎内曾写下的房子已经卖掉
了，该项目就无效，但遗嗎其他部分仍有效。



佳作奖/生前办好产业继承规划

遗嘱撰写清楚减少混溝纠纷

此外，立下有效'清晰和精准的遗嗎，可化避
免混淆和纠纷。

他举例，1个人继承1间产业，比对父母、配偶
和孩子，日个人同时盤承一间产业，哪一个比较少
问题？

"又或者日个产业，日人同时拥有，比较日个产
业，日人各自继承1间，比较少纠纷？"

他认为，遗嗎撰写得清楚，可化磁少继承人之
间的混淆和纠纷。

生前转让

陆佐彬说，房屋的继承计划，不一定是要死
了才可进行。业主在生前就可化转让。比如想要把
房子转让给孩子，让他化再融资方式套现，获得资
金，来协助他的生意等。

毕竟一些商业机会是无法等待的。
无论如柯，生前的财产转让，成本比较高。

因为除了转让给妻子，其他产业转让都要支付印花
稅。

同样，产业转让后，继承人若在日年内脱售产
业套现，也是要支付产业盈利稅。

产业盈利税

无论是转让或继承，日年内卖出产业，且获得
盈利，都得激产业盈利稅。

陆佐彬提醒，无论是转让名字或继承的产业，
在已年内转手，若高过市价，有获得盈利，都要支
付产业盈利稅。

"产业盈利稅的计算方式是，日年内，房子的
售价，与继承房产之际的市价的差价，就必须支付
产业盈利稅。"

其他方式：成立信巧的好处和坏处

房产的继承规划的方式还包括成立信托。
成立信托的做法就是把房产转移到另一个个

体，由专业人±即执行人管理，确保该些遗产可化
妥当管理和永续。

针对送个方式，陆佐彬认为，需要考量成本的
问题。

他解释，除非个人的财产有一定庞大的规模，
否者，化成本来看，这么做效率不高。

"成立信托必须支付执行人费用，而这些费
用，就来自于信托内资产的营运收入。"

他假设，一间价值加万令吉的排屋，可能带来
的每年约一万多令吉的租金收入，若还要再支付执
行人费用，算是营运成本非常高。

他认为，除非是很庞大的财产，否者遗产规划
不需要为未来的3至4代的后人操。

房贷保险求也安
让继承人有足够金额赎回房屋

陆佐彬说，写遗嗎或转让，都属于是将产业分
配的动作，但送不担保房货已经还清，受益人可化
直接向报行赎回有关的产业。

尤其是现在房货期限长，很少人的房子已供
完，若购屋者忽然逝世，房货一般都未还清，可能
还是欠报行一些款额。

"因此要做好房产继承规划，当然不可少了
遗磁式房货保险（MRTA)和抵押定额式房货保
歷CMLTA)，确保继承人有足够的金额赎回该房
屋。"

他解释，若购屋者忽然逝世，房货未还清，又
没有房货保歷的保障，继承人可能要承担与货责僧
还该房产所剩下的房货。

并非强制但有必要

很多人或许误化为买房时，一定会买了房货保
歷，但事实非如此。

陆佐彬说，事实上，房货保歷并非强制。
而且，有一些情况如购屋成本不够，又无法

将房货保检纳入房货，和条件不符无法购买房货保
歷，就会无法获得房屋货款保障。

所化他建议，若能力所及，且有机会时，就一
定要购买送类保障。

因为房货保歷价格不菲，赖于房产的价值，几
干至数万令吉，大部分购屋者都将百与房屋一起进
行融资。

不过，若化前没有买到房屋货款，陆佐彬举
例，傲现在5日' 60岁的老人想要买房贷保险，因
为风险相对高，保费很高，甚至是无法购得房货保
歷。

他认为，房货保检要买需撞年控，因为年哲时
保歷公司不会要求体检等。但随着年龄渐长，健康
素质下跌，对于保歷公司而言，风险就会越大，就
会很多要求。
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继承人寿保险受益人未必还房贷

人寿保隨除了房屋货款，陆佐彬指出，也有人
利用人寿保险作为还清房贷的准备。

"人寿保险赔僧金与房贷保险的分别是，前者
的赔僧金将由受益人继承，而房贷保险将直接赔給
报行化还清房货。"

陆佐彬说，若要用人寿保险作为还房贷的准
备，要确保受益人将把赔僧金用来僧还房货。

更新公积金受益名单

陆佐彬指出，公积金存款是无法通过遗嗎分配
的，因此，若想要利用公积金来僧还房货，也有注
意事项。

"公积金将由存款人所提名的受益人继承，所
化要确保您的提名是最新的名单。"

他举例，一般人一开始工作，所提名的受益人
是父母，但过后可能会结婚，届时就要考虑到妻子
和孩子，要记得修改受益人的提名。

关于受益人的提名，他补充，保歷和单位信托
也与公积金一样。

数个著名遗产纠纷案例

大家都不时有听闻一些名人逝世后的遗产纠
纷。陆佐彬接受巧问时，就提出了数个著名的例
子，让大家参考和借鉴。

个案1 :至亲无法获得遗产

著名歌手吉米亨德里克斯（Jimi Hendrix)，他
化的错误就是，逝世前没有立下遗嗎。

陆佐彬分享，197日年，著名歌手吉米在27岁
逝世前没有立下遗嗎。根据美国的法律，他的父亲
将继承他全部遗产，而亲弟弟无法继承任柯遗产。

过后吉米的父亲将吉米音乐遗产打造成了一个
高达8日日日万美元(约3.38亿令吉)的投资基金，且
再婚后，立下对继女有利的遗嗎，并无视了另一个
儿子即吉米的弟弟和家人。

陆佐彬说，即便吉米和弟弟关系密切，但因为
没有遗嗎，根据法律只能由父亲盤承了他的遗产。
而父亲因为更偏爱继女，遗产也不留给弟弟，最后
弟弟一无所得。

他指出，遗嗎是表达个人意愿的最后机会。

个案2 :匆依赖"愿望信"

陆佐彬分享的另一个案例，就是已故戴安娜王
妃。

她在1997年去世时，已经立下了遗嗎，任她的
妈妈和姐妹为执行人，但同时，她又写了一封"愿
望信"，要求执行人根据她们的斟酌，将她的遗产
分配给她的儿子和教子们。

结果那些教子没有获得她总值约1日万英精（约
已6.2万令吉）的遗产，仅获得了一些小饰品。

陆佐彬认为，戴安娜王妃的错误，就是依赖一
封"愿望信"来分配她的所属物品。

个案3 :遗嘱必须妥当收藏

最后一个案例，就是众所皆知的麦克杰逊。他
去世时，遗嗎不见了。

陆佐彬说，2日日9年7月，麦克杰逊去世后，
他的母亲即刻入真法庭，贡称儿子生前没有立下遗
嗎。

惟麦克杰逊的遗嗎后来才被发现。
他去世时，遗产还是持续获得收入，而他逝世

至今，他的遗产所带来的收入超过了 2亿42日日万美
元（约1日.23亿令吉）。

陈佐彬指出，遗嗎必须要妥当收藏。


